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 تأمـــلات شيـــــــــــخ الاسلام ابــن تيمــية

 

 في

 

 الـقـــرآن الـكـــريـــــم 

 

 

 "  ة الشورى سور" 

(24) 

 
 رقية محمود الغرايبة
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 الفهرس

 4 ______________________________________________________________ الفهرس

 11 __________________________________________________________ 9-1الشورى 

 42 ________________________________________________________ 14-11الشورى

 27 ________________________________________________________ 11-11الشورى

 111 _______________________________________________________ 41-12الشورى

 119 _______________________________________________________ 42-41الشورى

 121 _______________________________________________________ 11-47الشورى

 411 _______________________________________________________ 21- 14الشورى

 417 _______________________________________________________ 71- 22الشورى

 427 _______________________________________________________ 71-71الشورى 

 



 

3 
 

 

 (4)الفهرس

 4 ______________________________________________________________ هرسالف

 1 ____________________________________________________________ (4)الفهرس
 

 11 __________________________________________________________ 9-1الشورى 

 11 ______________________________________________ (فواتح السور)أسماء الحروف

 12 ____________________________________________________{وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِيمُ } 

 17 _____________________________ بيان ما أنكرت الجهمية الضلال أن يكون الله على العرش

 11 ____________________________________ الأمر بتسبيحه يقتضي  إثبات صفات الكمال لله

 11 ______________________________________ الله سبحانه لا سمي له ولا كفو له ولا ند له

 12 ______________________________________ حمة من موجب نفسه المقدسةالمغفرة والر

 12 ________________________________ لم يشرع دعاء الملائكة او دعاء من مات من الأنبياء

 11 _______________________________ ينيالملائكة رسل الله في تنفيذ أمره الكوني وأمره الد

 11 _______________________________________________ اللسان العربي أكمل الألسنة

 19 ____________________________________________ الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم

 19 _______________________________ الالفاظ التى فيها الحال والمحال كلاهما داخل فى الاسم

 19 __________________________________ الله سبحانه تكلم بالقرآن العربى وبالتوراة العبرية

 41 ________________________________________ {زَلْنَاهُ قرُْآناً عَرَبِيّاً لَّعَلَّكُمْ تَعْقلِوُنَ إنَِّا أنَ}

 41 ____________________________________ إن ما شاء الله سبحانه كان وما لم يشأ لم يكن

 41 ___________________________________________ لى مالا يفعلهأن الله سبحانه قادر ع

 44 _______________________________________ إن ما تعلقت به المشيئة تعلقت به القدرة

 41 ___________________________________________ المسائل المتعلقة بقدرة الله سبحانه

 42 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 42 ________________________________________________________ 14-11الشورى

 42 ____________________________________ بالكتاب يحكم بين أهل الأرض فيما اختلفوا فيه

 41 ___________________________________________ على الحكام ان لا يحكموا الا بالعدل

 11 ________________________________________ كل من حكم بما أنزل الله فقد حكم بالعدل

 14 ______________________________________________ ين للمسلمين جميع ما يتقونهب

 14 _________________________________________ ليس لأحد ان يكفر أحدا من المسلمين

 11 _________________________________________________ جمع بين العبادة والتوكل
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 12 ______________________________________ الحاجة والفقر إلى الله ثابتة مع فعل السبب

 11 ________________________________التوكل ما اجتمع فيه مقتضى التوحيد والعقل والشرع

 21 ____________________________________________________ بوع الخير وأصلهين

 27 __________________________________ "إن الله يلوم على العجز و لكن عليك بالكيس " 

 22 _____________________________________ توحيد الله وإخلاص الدين له هو قلب الإيمان

 22 ____________________________________________ لابد للمؤمن فى القدر من أصلين

 29 ___________________________________ الإخلاص والتوكل جماع صلاح الخاصة والعامة

 29 __________________________________________ الله لا كفو له ولا ند له ولا مثل لهان 

 71 ____________________________________________________ أدلة الحق لا تتناقض

 74 _________________________"حرام على العقول أن تمثل الله تعالى وعلى الأوهام أن تحده " 

 71 ____________________________________ العقل الصريح يجزم بأن الله ليس كمثله شيء

 72 _____________________________________________ "أقرب الطرق طريقة القرآن " 

 77 ____________________________________ قول سلف الأمة في الصفات مبنى على أصلين

 77 ____________________________________________________ التوحيد فى الصفات

 71 _________________________________________________ إثبات مفصل ونفي مجمل

 71 _____________________________ لا يوصف الله الا بما وصف به نفسه أو وصفه به رسوله

 79 ____________________________________________ ليس فى مخلوقاته شىء من ذاته

 11 ____________________________ "لدين أن تنتهى فى الدين حيث انتهى بك   العصمة فى ا" 

 11 ___________________________________________ لا يجوز الخوض فى أمر الله تعالى

 14 ________________________________________ من اقوال القدرية قياس الرب على خلقه

 11 ______________________ من شبه الله بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف الله به نفسه فقد كفر

 11 ______________________________________________ الأسباب من الله سبحانه وإليه

 12 ____________________________________ من حسن تدبير الله لعبده ما لا تبلغ العباد قدره

 12 __________________________________ ان الله ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى أفعاله

 17 __________________________________________  القائمة به ليست مخلوقةصفات الله

 17 _________________________________ ان العلم بكيفية الصفة يتبع العلم بكيفية الموصوف

 11 _________________________________________________ انتفاء التجسيم والتشبيه

 11 ________________________________ أهل السنة وسط بين أهل التعطيل وبين أهل التشبيه

 11 _________________________________________ المعطل يعبد عدما والممثل يعبد صنما

 19 ____________________________ إثبات الصفات لله لا يستلزم أن يكون سبحانه مماثلا لخلقه

 24 ______________________________________ فى التوحيد من أعظم ما يوسوس الشيطان

 24 __________________________________ ام واخبار صادقةالمحبوب فى قلب المحب له أحك
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 21 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 27 ________________________________________________________ 11-11الشورى

 27 _______________________________ زلت بالأصول التي اتفقت عليها الرسلالسور المكية ن

 21 _________________________________________________ الدين هو التعاهد والتعاقد

 21 ________________________________________ اولوا العزم هم سادة الخلق وقادة الأمم

 29 ________________________________________________ توحد الملة وتعدد الشرائع

 11 _______________________________________ {كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهُمْ إلَِيْهِ  } 

 11 __________________________________________________ الإسلام دين الرسل كلهم

 11 _________________________________________________________ دين الله العام

 14 ____________________________________________ وإن تنوعت شرائعهالدين واحد  

 14 __________________________________ الايمان بالرسل يجب أن يكون جامعا عاما مؤتلفا

 11 _____________________________ كل مبتدع دينا خالف به سنة الرسول لا يتبع الا دينا مبدلا

 12 ___________________________________________________ المحبة المحمودةأصل 

 17 _________________________________________________ وجوب الاجتماع فى الدين

 11 ________________________________________ لا يخالف الكتاب و السنة إلا ما هو باطل

 11 __________________________________________ العبادة تتضمن غاية الحب بغاية الذل

 19 _______________________________________ التوحيد هو أعلى أصول الإيمان وأفضلها

 91 ______________________________________________ تللعبد في التوحيد ثلاث مقاما

 91 ____________________________________________ قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره

 94 _______________________________________ محمد  صلى الله عليه وسلم  إمام التوحيد

 94 ________________________________ جعل الله محمدا وأمته فوق النصارى إلى يوم القيامة

 91 __________________________________________________________ اسم الرسل

 91 __________________________________________ أرسل الله الرسل ليكون الدين كله لله

 97 ________________________________________________ قاعدة فى الجماعة والفرقة

 92 ________________________________ أهل التفرق والاختلاف ليسوا على الحنيفية المحضة

قوُا إلِاَّ مِن بَعْدِ مَا جَاءهُمُ الْعِلْمُ بَغْياً بيَْنهَُمْ }  91 _________________________________ {وَمَا تَفرََّ

 99 ___________________________________ ذم الله سبحانه أهل التفرق والاختلاف فى الكتاب

 99 ________________________________________ أصول ما جاء به الأنبياء لا تقبل النسخ

 111 __________________________________ عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد

 111 ____________________________________ دة في كل ملةالأصول الأربعة الموجبة للسعا

 111 ___________________________________ {يجَْتَبيِ إلَِيْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلَِيْهِ مَن ينُيِبُ } 
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 111 _______________________________ توجه عامة اليهود والنصارى في شك من ذلك مريب

 114 __________________________________________________ مصدر الإختلاف البغي

 112 __________________________ "دب إليكم داء الأمم قبلكم الحسد والبغضاء وهي الحالقة " 

 112 ___________________________________________ كتابته على نفسه داعية إلى الفعل

 117 __________________________________________ أكثر ديانات الخلق إنما هي عادات

 111 ________________________________ {كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهُمْ فَلِذَلكَِ فَادْعُ وَاسْتَقِمْ }

 112 ___________________________________________________________خير أمة

 112 ____________________________________________ العدل وضع كل شئ في موضعه

 111 ____________________________________________________ أن الله أمرنا بالعدل

 119 ________________________________ أعلم الناس من كان رأيه وقياسه موافقا للنصوص

 111 ________________________________ ئين الى دفع الفتنةالمؤمنون إنهم يحتاجون الى شي

 111 _____________________________________________________ براءة من الشرك

 114 _____________________________ الرد على قولهم أن النبى رضي بدين اليهود والنصارى

 111 ___________________________________________________ اتباع الامر أصل عام

ةَ بَيْنَناَ وَبَيْنَكُمُ  } الرد على تحريف النصارى لمعنى   112 ___________________________ {لَا حُجَّ

 117 _________________________________________ الكتاب اسم جنس لكل كتاب أنزله الله

 117 __________________________________________________ المرآء في القرآن كفر

 111 ________________________________ لا يجوز نفى صفات الله تعالى التى وصف بها نفسه

 111 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 111 _______________________________________________________ 41-12الشورى

 111 ________________________________________________ أنزل الله الكتاب والميزان

 119 _______________________________ القياس الصحيح هو من العدل الذي امر الله تعالى به

 141 _____________________________ يبين الله الحقائق بالمقاييس العقلية والامثال المضروبة

 141 _________________________________________________ لكل حق ميزان يوزن به

 144 __________________________________________________ الميزان يطابق الكتاب

 144 ___________________________ نانان الميزان العقلى حق وليست هي مختصة بمنطق اليو

 142 ____________________________________________ضرب الأمثال هو القياس العقلي

 142 ______________________________________ أن الله أنزل الامانة فى جذر قلوب الرجال

 147 _____________________________ الظلم كله من أمراض القلوب والعدل صحتها وصلاحها

 147 _______________________________________ كل من حكم بما أنزل الله فقد حكم بالعدل

 141 ____________________________________________ {آمَنوُا مُشْفِقوُنَ مِنْهَا  وَالَّذِينَ } 
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 142 _________________________________ لفظ الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى

ُ لطَِيفٌ بِعِبَادِهِ }  142 ____________________________________________________{اللهَّ

 142 ___________________________________ من لم يرد الدار الاخرة فلا خلاق له فى الاخرة

 141 ___________________________________________________ إنما الأعمال بالنيات

 149 ___________________________________ القرآن رتب الثواب والعقاب على مجرد الإرادة

 112 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 119 _______________________________________________________ 42-41الشورى

 119 _________________________________________________ الدين مبني على اصلين

 121 ________________________________ ذم الله المشركين لكونهم شرعوا دينا لم يأذن به الله

 121 _______________________________________________ الاشراك في الحب والعبادة

 121 _______________________________ طيب القلب ليس دليلا على أنه إنما طاب لما يحبه الله

 121 _______________________________"لا يؤمن أحدكم حتى يكون هواه تبعا لما جئت به " 

 122 _____________________________ ليس لأحد أن يجعل شيئا عبادة أو قربة الا بدليل شرعى

 127 ______________________________________________ الأصل فى العبادات التوقيف

 127 ___________________________ بادة مبناها على السنة والاتباع لا على الأهواء والابتداعالع

 122 ________________________________ ليس لاحد ان يحرم الا ما جاءت الشريعة بتحريمه

 121 _________________________________ المشركين هو الشرك والتحريمعامة ما ذم الله به 

 129 ____________________________ كل مبتدع دينا خالف به سنة الرسول لا يتبع الا دينا مبدلا

 129 _______________________________ ليل شرعىإن الإستحباب حكم شرعى فلا يثبت إلا بد

 171 ___________________________________ الدعوة إلى الله تتضمن الأمر بكل ما أمر الله به

 171 _______________________ كل ما خالف حكم الله ورسوله فاما شرع منسوخ واما شرع مبدل

 171 ___________________ ان المباحات إذا اتخذت واجبات أو مستحبات كان ذلك دينا لم يشرعه الله

 174 _______________________________________________ "عليكم بالسبيل والسنة " 

 171 _____________________________ أصل ضلال من ضل هو بتقديم قياسه على النص المنزل

 172 _________________________________ "من أحدث فى أمرنا هذا ما ليس منه فهو رد " 

 177 ______________________________________ ملزوم الباطل باطل كما أن لازم الحق حق

 177 ______________________________________________ أصل الضلال في أهل الأرض

 171 _______________________ اللهمن شرع الدعاء عند المقابر فقد شرع من الدين مالم يأذن به 

 172 _______________________________ لا يكون عابدا لله من عبده بخلاف ما جاءت به رسله

 179 _________________________________ من تقرب الى الله بما ليس من الحسنات فهو ضال

 111 _______________________________________ الفرق بين  الاذن الكونى والاذن الدينى
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 111 ____________________________________________ صاحب الخشية لله ينيب إلى الله

 114 ______________________________________ حقيق لمسمى الإيمان وتصديق لهالعمل ت

 114 ________________________________ الجنة بلا عذاب لا يكون إلا لمن آمن وعمل صالحا

 112 __________________________ "  بشرما لا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب " 

ةَ فيِ الْقرُْبىَ  } الرد على استدلال الرافضي بقوله تعالى   112 ____________ على إمامة علي{ إلِاَّ الْمَوَدَّ

 111 __________________________________ير أجرة هو أفضل الأعمالتعليم القرآن والعلم بغ

 119 _________________________________________ القرآن كلام الله وفيه الدعوة والحجة

 121 ___________________________________________ الله تعالى لايرسل من يكذب عليه

 121 _______________________________________ "إذا حدثتكم عن الله فلن أكذب على الله 

 121 _______________________________ الرسل معصومون فيما يبلغونه عن الله تبارك وتعالى

 121 ___________________________________ لا يؤيد الله المتنبئين الكذابين لأن فسادهم عام

ُ الْبَاطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ ِ}   121 ______________________________________ {وَيمَْحُ اللهَّ

 122 ________________________________________________________طائف لغويةل
 

 121 _______________________________________________________ 11-47الشورى

 121 _________________________________ "كل بنى آدم خطاء وخير الخطائين التوابون  " 

 121 _________________________________عقوبة الذنوب تزول عن العبد بنحو عشرة أسباب

 121 ________________________________ إن الله لم يجعل شيئا يحبط جميع السيئات إلا التوبة

 111 ________________________________ عمال الصالحة جعله سببا لإجابة الدعاءالسؤال بالأ

 111 ____________________ تحصل إجابة الدعوة بكمال الطاعة لألوهيته وبصحة الإيمان بربوبيته

 111 ____________________________________________ عمل الباطنالعمل الظاهر لازم لل

 114 ______________________ الثواب الموعود به فى الآخرة لا يكون لمن إدعى الإيمان ولم يعمل

 111 ______________________________________ الله سبحانه هو المستحق للمحامد الكاملة

 111 _________________________________________ البهائم جميعها يحشرها الله سبحانه

 112 ____________________________________ كل عطاء من الله فضل وكل عقوبة منه عدل

 112 ___________________________________________ المصيبة بسبب من نفس الإنسان

 117 _______________________ ما يحصل لهم من مصيبة انتصار العدو وغيرها إنما هو بذنوبهم

 111 ______________________________ انت بذنبه لا باتباعه للرسولاذا اصابت العبد مصيبة ك

 112 _______________________________الإنسان هو فاعل السيئات وأنه يستحق عليها العقاب

 112 __________________________________ الجزاء يكون في الدنيا وفي البرزخ وفي الآخرة

 112 _____________________________________ الذنوب سبب للضر والاستغفار يزيل اسبابه

 111 ____________________________________سيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال
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 119 ________________________________________ أن الله لم يهلك أحدا ولم يعذبه إلا بذنب

 119 ______________________________من تاب كان آدميا ومن أصر وإحتج بالقدر كان إبليسيا

 191 _______________________________________________________ فرة العامةالمغ

 191 _____________________________________"ما نزل بلاء إلا بذنب ولا رفع إلا بتوبة " 

 194 ____________________________________________________ الأعمال بخواتيمها

 191 ________________________________ أثبت الله     المشيئتين  مشيئة الرب ومشيئة العبد

 191 ______________________________ إفراد الشر بالذكر مضافا إلى الله فلا يقتضيه كلام حكيم

 191 _____________________________ أن الإستغفار سبب للنعمة وأن المعاصي سبب للمصائب

 192 _________________________________ الإنسان فقير الى الله بالذات وفقره من لوازم ذاته

 191 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 411 _______________________________________________________ 21- 14الشورى

 411 ____________________________________________الله سبحانه مدح الصبار الشكور

 411 _____________________________________ هو واجب او مستحب ؟ الرضا بالقضاء هل

 411 _______________________________________سيئات المصائب هي من سيئات الاعمال

ن مَّ }  411 _______________________________ {حِيص  وَيَعْلَمَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آيَاتِناَ مَا لهَُم مِّ

 412 ________________________________________________ النهى عن الجدل في آياته

 412 ____________________________________________ سنة رسول الله توافق كتاب الله

 412 _____________________________________________________ صفات المؤمنين

 417 _____________________________________________ التوكل فلله وحده لا شريك له

 417 ____________________________________________ لاغنى لولى الأمر عن المشاورة

 411 _______________________________________ كان رأي عمر وسياسته من أسد الأمور

 411 _________________________________ الكبائر     هى ما فيها حد فى الدنيا أو فى الآخرة

 412 __________________ ذا اتى الفاحشة لا يكفر وان كان كمال الايمان الواجب قد زال عنهالمسلم ا

 411 _______________________________________________ الصلاة قوام الدين وعماده

 411 ___________________________________________ آكد العبادات الصلاة وتليها الزكاة

 419 ____________________________________ إقامة الصلاة تتضمن إتمامها بحسب الإمكان

 411 _________________________________________ هذان الأصلان هما جماع الدين العام

 414 _______________________________________________ من أعظم النفقة نفقة العلم

 411 ______________________ الشارع لم ينقل الأسماء ولم يغيرها ولكن استعملها مقيدة لا مطلقة

 412 __________________________________________________ اد به شيئانالرزق ير

 417 ______________________________________________ "إن الله يلوم على العجز " 
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 411 _________________________________________ لا بد من شرع يتضمن الحكم بالعدل

 411 ______________________________________________ الاسلام أحسن شرع وأحكمه

 411 _________________________________________ يكرهون أن يستذلوا فإذا قدروا عفوا

 411 ___________________________________________ مقابلة الحسنة بمثلها عدل واجب

 411 __________________________ درجة الحلم والصبر والعفو افضل اخلاق اهل الدنيا والاخرة

 441 _____________________________________ ذكر سبحانه الأصناف الثلاثة فى باب الظلم

 441 __________________________________ كل خير  داخل في العدل وكل شر داخل في الظلم

 447 ___________________________________________ "ما زاد الله عبدا بعفو الا عزا " 

 447 ______________________________ الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة امور أعظم عون لولى

 442 _______________________________________________ الشريعة مبناها على العدل

 442 ___________________________________ ما يباح فيه القصاص ومالا يباح فيه القصاص

 449 _____________________________________يقتص للحبشي المسلم من الهاشمي المسلم

 449 ___________________________________ جميع المتلفات تضمن بالجنس بحسب الامكان

 411 ______________________________________________________ العدوان الجائز

 411 ______________________________________ من العدل أن يمكن المظلوم من الانتصاف

 411 ______________________________________ المظلوم مأذون له في دفع الظلم بشرطين

 411 _________________________________ القرآن جمع بين العدل والفضل على غاية الكمال

 412 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 417 _______________________________________________________ 71- 22الشورى

 417 __________________________________ لفظ  الضلال اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى

 417 _________________________________ من يهده الله فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له

 412 ____________________________________________ خفض البصر من تمام الخشوع

 { ِ ن قَبلِْ أنَ يَأتْيَِ يوَْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللهَّ  412 ____________________________ {اسْتجَِيبوُا لرَِبِّكُم مِّ

 411 ________________________________ الذنوب كأكل السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة

 419 ________________________________________________ المعاصي سبب المصائب

 421 ________________________________ س بالملائم والمنافرلفظ الذوق مستعمل في الإحسا

 421 _______________________________ ما هو معصية قد يكون سببا لسعادة العبد بتوبته منه

 421 ________________________________________ معنى الحسنات والسيئات في كتاب الله

 424 _______________________________________ أن الله لم يهلك أحدا و لم يعذبه الا بذنب

 421 ______________________________________ مدح تعالى وذم مساعي القلوب وأعمالها

 422 ___________________________________ مع الافراد ليس فى القرآن تسميته والدا بل أبا
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 422 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 427 _______________________________________________________ 71-71الشورى 

 427 ______________________________ الملائكة رسل الله في تنفيذ أمره الكوني وأمره الديني

 427 ________________________________ الله سبحانه مكلم لمحمد بلسان جبريل وارساله اليه

 421 ____________________________________________________ التكليم ثلاثة أنواع

 422 _________________________________________________ العلم الحاصل في القلب

 422 _______________________________ لفظ التكليم والوحى كل منهما ينقسم إلى عام وخاص

 421 _____________________________________ القرآن الذى يقرأه المسلمون كلام الله تعالى

 471 ____________________________________________ تخصيص موسى بتكليم الله اياه

 471 ______________________________________________ ان كلام الله غير مخلوقالقر

 477 ____________________________________حقيقة مذهب الجهمية يقتضى تعطيل الرسالة

 471 __________________________________ القرآن مع الحديث ومع العقل يرد على الكلابية

 471 ____________________________ الفرق بين صوت الله المسموع منه وصوت العباد بالقرآن

 479 _______________________________________________ يعم كل بشر المسيح وغيره

 411 _______________________________________________ أن الله علم القرآن والإيمان

 411 _____________________________________ "ان الامانة نزلت في جذر قلوب الرجال " 

 411 ____________________________  وبأمرهمحمد صلى الله عليه وسلم أكمل الخلق علما بالله

 414 _______________________ ما أخبرت به الرسل من تفاصيل الشرائع لا يعلمه الناس بعقولهم

 411 _______________________ الطب حاجة العبد الى الرسالة أعظم بكثير من حاجة المريض الى

 412 ____________________________________________________ الهدى أربعة أقسام

 417 __________ "تكفل الله لمن قرأ القرآن وعمل بما فيه أن لا يضل فى الدنيا ولا يشقى فى الآخرة " 

 411 ______________________________________________ القرآن شفاء لما فى الصدور

 411 ________________________________________ محبة العباد لله هو أصل أعمال الإيمان

 411 ___________________________________ محمد لم يكن وجودها حتى نبأه الله تعالى نبوة

 411 ____________________________________________ إنما الهدى فيما جاء به الرسول

 419 _______________________________ الله سبحانه يهدى بكلامه وكذلك سمى الرسول هاديا

 421 ____________________________ ما وافق الكتاب والسنة فهو حق وما خالف ذلك فهو خطأ

 421 _____________________________________________ والهدى  هو الدعاء إلى الخير

 421 ________________________________________________ أصل العلم الإلهي ومبدأه

 424 ________________________________________________ الدليل الهادى هو الرسول

 421 _____________________________ "علم الاسناد والرواية مما خص الله به أمة محمد   " 
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 421 _________________ "تركتكم على البيضاء النقية ليلها كنهارها لا يزيغ عنها بعدى إلا هالك  " 

 421 _______________________________ممقصود الدعوة النبوية هو دعوة الخلائق إلى خالقه

 422 _____________________________________________________ الصراط المستقيم

 421 __________________________ هل يعرف العبد عند وقوع الايمان فى قلبه الحق من الباطل؟

 421 _________________________ للناس  في طلب العلم والدين طريقان مبتدعان وطريق شرعي

 429 _________________________ معرفة ما أراده بألفاظ القرآن والحديث هو أصل العلم والإيمان

 411 ______________________________________ العبد من الحسنات هو بفضل الله ما يعمل

الإلتفات إلى الأسباب شرك في التوحيد ومحو الأسباب أن تكون أسبابا تغيير في وجه العقل والأعراض عن 

 411 _____________________________________________ الأسباب بالكلية قدح في الشرع

 414 ___________________________________________ خير قرون هذه الأمة القرن الأول

 414 _____________________________________ النظر المفيد للعلم فهو ما كان في دليل هاد

 411 _______________________________________ اتقوا فراسة المؤمن فانه ينظر بنور الله

 412 ______________________________________________ سمى الله هداه و كلامه روحا

 412 ______________________________ بيان بطلان دعوى النصارى اتحاد اللاهوت بالناسوت

 411 ________________________________________________________لطائف لغوية
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 ~§§  71(مكية)الشورى§§  ~
 

 

 9-1الشورى 
 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ُ { 4}عسق{ 1}حم }  الْعَزِيزُ كَذَلكَِ يوُحِي إلِيَْكَ وَإلِىَ الَّذِينَ مِن قبَْلكَِ اللهَّ

مَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِيمُ { 1}الْحَكِيمُ  تكََادُ { 2}لهَُ مَا فيِ السَّ

السَّمَاوَاتُ يتَفَطََّرْنَ مِن فوَْقهِِنَّ وَالْمَلَائِكَةُ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ وَيسَْتغَْفرُِونَ لِمَن 

حِيمُ فيِ الْأرَْضِ ألََا إِ  َ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ ُ { 7}نَّ اللهَّ وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللهَّ

وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِاًّ لِّتنُذِرَ أمَُّ { 1}حَفيِظٌ عَلَيْهِمْ وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بوَِكِيل  

وْمَ الْجَمْعِ لَا رَيْبَ فيِهِ فرَِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفرَِيقٌ فيِ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهََا وَتنُذِرَ يَ 

عِيرِ  ةً وَاحِدَةً وَلكَِن يدُْخِلُ مَن يشََاءُ فِي رَحْمَتهِِ { 2}السَّ ُ لجََعَلهَُمْ أمَُّ وَلوَْ شَاء اللهَّ

ن وَلِيٍّ وَلَا نصَِير   ُ هوَُ أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُ { 1}وَالظَّالمُِونَ مَا لهَُم مِّ ونهِِ أوَْلِياَء فاَللهَّ

 {9}الْوَليُِّ وَهُوَ يحُْييِ المَوْتىَ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْء  قدَِيرٌ 

 

 (فواتح السور)أسماء الحروف 

ُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ { 2}عسق{ 1}حم }قال تعالى    3-1ى الشور{   3}كَذَلكَِ يوُحِي إلِيَْكَ وَإلِىَ الَّذِينَ مِن قبَْلِكَ اللََّّ

ليس فى القرآن من حروف الهجاء التى هي أسماء الحروف إلا نصفها وهى أربعة عشر حرفا 

وهى نصف أجناس الحروف نصف المجهورة والمهموسة والمستعلية والمطبقة والشديدة والرخوة 
وغير ذلك من أجناس الحروف وهو أشرف النصفين والنصف الآخر لا يوجد فى القرآن إلا فى 

ء أو الأفعال أوحروف المعانى التى ليست باسم ولا فعل فلا يجوز أن نعتقد أن حروف ضمن الأسما

المعجم بأسمائها جميعها موجودة فى القرآن لكن نفس حروف المعجم التى هي أبعاض الكلام موجودة 
ليَْكُم ثمَُّ أنَزَلَ عَ }فى القرآن بل قد اجتمعت فى آيتين إحدهما  فى آل عمران والثانية فى سورة الفتح 

ِ }الآية و151آل عمران{مِّن بعَْدِ الْغَمِّ أمََنةًَ  سُولُ اللََّّ دٌ رَّ حَمَّ الآية  22الفتح{مُّ
1
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أن المتشابه الحروف المقطعة فى أوائل السور يروى هذا عن إبن عباس و على هذا القول   

ماء موقوفة و لهذا لم فالحروف المقطعة ليست كلاما تاما من الجمل الإسمية و الفعلية و انما هي أس
تعرب فإن الأعراب إنما يكون بعد العقد و التركيب و إنما نطق بها موقوفة كما يقال أ ب ت ث و 

لهذا تكتب بصورة الحرف لا بصورة الإسم الذي ينطق به فإنها في النطق أسماء و لهذا لما سأل 

م و إنما النطق بالحرف زه فهي الخليل أصحابه عن النطق بالزاى من زيد قالوا زا قال نطقتم بالإس
فى اللفظ أسماء و فى الخط حروف مقطعة         ألم         لا تكتب ألف لام ميم كما يكتب قول النبى 

صلى اللَّ عليه و سلم     من قرأ القرآن فأعربه فله بكل حرف عشر حسنات أما إني لا أقول ألم 

م         حرف و         ميم       حرف     و الح لغة حرف و لكن         ألف         حرف و         لا
الرسول صلى اللَّ عليه و سلم و أصحابه يتناول الذي يسميه النحاة أسما و فعلا و حرفا و لهذا قال 

سيبويه فى تقسيم الكلام إسم و فعل و حرف جاء لمعنى ليس بإسم و لا فعل فإنه لما كان معروفا من 

لفعل حرف خص هذا القسم الثالث الذي يطلق النحاة عليه الحرف أنه جاء  اللغة أن الإسم حرف و ا
لمعنى ليس بإسم و لا فعل و هذه حروف المعانى التى يتألف منها الكلام           و أما حروف الهجاء 

فتلك إنما تكتب على صورة الحرف المجرد و ينطق بها غير معربة و لا يقال فيها معرب و لا مبنى 

إنما يقال في المؤلف فإذا كان على هذا القول كل ما سوى هذه محكم حصل المقصود فإنه لأن ذلك 
ليس المقصود إلا معرفة كلام اللَّ و كلام رسوله صلى اللَّ عليه و سلم ثم يقال هذه الحروف قد تكلم 

هي فى معناها أكثر الناس فإن كان معناها معروفا فقد عرف معنى المتشابه وإن لم يكن معروفا و 

مِنْهُ آياَتٌ } المتشابه كان ما سواها معلوم المعنى و هذا المطلوب    وأيضا فإن اللَّ تعالى قال  
حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ  و هذه الحروف ليست آيات عند جمهور العلماء 7آل عمران{مُّ

لآية الصحيح يدل على أن غيرها أيضا متشابه و و إنما يعدها آيات الكوفيون      و سبب نزول هذه ا

لكن هذا القول يوافق ما نقل عن اليهود من طلب علم المدد من حروف الهجاء 
1

    

 

                                                                                                              

 

 {  يمُ وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِ } 

وإسمه              1الشورى{لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِيمُ } قال تعالى 

العلى     يفسر بهذين المعنيين يفسر بأنه أعلى من غيره قدرا فهو أحق بصفات الكمال و يفسر بأنه 

لقادر عليهم و هم المقدورون و هذا يتضمن كونه خالقا العالي عليهم بالقهر و الغلبة فيعود إلى أنه ا
لهم و ربا لهم     و كلاهما يتضمن أنه نفسه فوق كل شيء فلا شيء فوقه كما قال النبى صلى اللَّ 

عليه و سلم     أنت الأول فليس قبلك شيء و أنت الآخر فليس بعدك شيء و أنت الظاهر فليس فوقك 

ء فلا يكون شيء قبله و لا بعده و لا فوقه و لا دونه كما أخبر شيء و أنت الباطن فليس دونك شي
النبى صلى اللَّ عليه و سلم و أثنى به على ربه و إلا فلو قدر أنه تحت بعض المخلوقات كان ذلك 

نقصا و كان ذلك أعلى منه      وإن قيل إنه لا داخل العالم و لا خارجه كان ذلك تعطيلا له فهو منزه 

ذا هو العلي الأعلى مع أن لفظ     العلي     و     العلو     لم يستعمل فى القرآن عند عن هذا      و ه
                                                        

 

1
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الإطلاق إلا فى هذا و هو مستلزم لذينك لم يستعمل فى مجرد القدرة و لا فى مجرد الفضيلة      و 

ى العلو لفظ     العلو     يتضمن الإستعلاء و غير ذلك من الأفعال إذا عدى بحرف الإستعلاء دل عل
فهو يدل على علوه على العرش     و السلف      51الأعراف{ثمَُّ اسْتَوَى عَلىَ الْعَرْشِ  } كقوله  

فسروا     الإستواء     بما يتضمن الإرتفاع فوق العرش كما ذكره البخاري فى صحيحه عن أبي 

ابن أبي حاتم و غيره بأسانيدهم قال إرتفع و كذلك رواه  51الأعراف{ثمَُّ اسْتَوَى } العالية فى قوله   
ثمَُّ اسْتوََى } رواه من حديث آدم بن أبى إياس عن أبى جعفر عن أبى الربيع عن أبى العالية     

قال إرتفع    51الأعراف{
1

 

واذا عرف تنزيه الرب عن صفات النقص مطلقا فلا يوصف بالسفول ولا علو شىء عليه بوجه من 
ذى لا يكون الا أعلى وهو الظاهر الذى ليس فوقه شىء كما اخبر النبى         الوجوه بل هو العلى الاعلى ال

وأنه ليس كمثله شىء فيما يوصف به من الافعال اللازمة والمتعدية لا النزول والا الاستواء ولا غير 

 ذلك فيجب مع ذلك اثبات ما اثبته لنفسه فى كتابه وعلى لسان رسوله والادلة العقلية الصحيحة توافق
ذلك لا تناقضه ولكن السمع والعقل يناقضان البدع المخالفة للكتاب والسنة والسلف بل الصحابة 

 والتابعون لهم باحسان كانوا يقرون أفعاله من الاستواء والنزول وغيرهما على ما هى عليه
2

 

    كما قال النبي ص في الحديث الصحيح أنت الظاهر فليس فوقك شئ وأنت الباطن فليس دونك شئ  
1الشورى{لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِيمُ } قال تعالى 

3
 

 

 

 

 بيان ما أنكرت الجهمية الضلال أن يكون الله على العرش

قال     الامام أحمد     فى كتابه الذى كتبه فى     الرد على الجهمة والزنادقة     بيان ما أنكرت 
حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى }ة الضلال أن يكون اللَّ على العرش    وقد قال تعالى    الجهمي     5طه{الرَّ

فقالوا هو     51الأعراف{خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ } وقال    

لى العرش وفى السموات وفى الأرض وفى كل تحت الأرض السابعة كما هو على العرش فهو ع
ُ فيِ }مكان لا يخلو منه مكان ولا يكون فى مكان دون مكان ويتلون آيات من القرآن     وَهوَُ اللَّه

قلنا قد عرف المسلمون أماكن كثيرة ليس فيها من عظيم الرب       3الأنعام{السَّمَاوَاتِ وَفيِ الأرَْضِ 

كم واجوافكم واجواف الخنازير والحشوش والأماكن القذرة ليس فيها شىء فقالوا أى شىء قلنا أحشاء
أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء أنَ يخَْسِفَ بكُِمُ الأرَْضَ }من عظيم الرب شىء وقد أخبرنا أنه فى السماء فقال    

} وقال تعالى     14فاطر{يِّبُ  إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّ } وقد قال جل ثناؤه     11الملك{فإَذَِا هِيَ تمَُورُ 

ُ إلِيَْهِ }وقال تعالى   55آل عمران{إنِِّي مُتَوَفِّيكَ وَرَافعُِكَ إلِيََّ   فعََهُ اللَّه وقال تعالى     154النساء{بَل رَّ
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حْسِرُونَ وَلهَُ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَمَنْ عِندَهُ لَا يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ وَلَا يَسْتَ }

{ 3}ذِي الْمَعَارِجِ } وقال تعالى     54النحل{يَخَافوُنَ رَبَّهمُ مِّن فوَْقهِِمْ  }وقال تعالى    12الأنبياء{
وحُ إلِيَْهِ  وَهوَُ الْقاَهِرُ فَوْقَ عِباَدِهِ  }وقال تعالى          1-3المعارج {1}تعَْرُجُ الْمَلَائكَِةُ وَالرُّ

قال       1الشورى{لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ وَهوَُ الْعَليُِّ الْعَظِيمُ } وقال تعالى  14الأنعام{

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ فيِ }فهذا خبر اللَّ أنه فى السماء ووجدنا كل شىء فى اسفل مذموما يقول جل ثناؤه  
ناَ مِنَ }   وقال تعالى      115النساء{الدَّرْكِ الأسَْفَلِ مِنَ النَّارِ   وَقاَلَ الَّذِينَ كَفرَُوا رَبَّناَ أرَِناَ الَّذَيْنِ أضََلاَّ

نسِ نَجْعَلْهمَُا تحَْتَ أقَْدَامِناَ ليِكَُوناَ مِنَ الْأسَْفَليِنَ  وقلنا لهم أليس تعلمون ان       22فصلت{الْجِنِّ وَالْإِ

ع هو وابليس فى مكان واحد ولكن معنى ابليس مكانه مكان والشياطين مكانهم مكان فلم يكن اللَّ ليجتم
ُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَفيِ الأرَْضِ  }قوله عز وجل      يقول هو اله من فى السموات     3الأنعام{وَهوَُ اللَّه

واله من فى الأرض وهو اللَّ على العرش وقد أحاط علمه بما دون العرش لا يخلو من علم اللَّ مكان 

َ قدَْ } ن مكان وذلك قوله  ولا يكون علم اللَّ فى مكان دو َ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ وَأنََّ اللََّّ لتِعَْلمَُوا أنََّ اللََّّ
وقال من الاعتبار فى ذلك لو أن رجلا كان فى يده قدح من    12الطلاق{أحََاطَ بكُِلِّ شَيْءٍ عِلْماً 

يكون ابن آدم فى القدح  قوارير صاف وفيه شىء صاف لكان نظر ابن آدم قد أحاط بالقدح من غير أن

واللَّ وله المثل الأعلى قد أحاط بجميع خلقه من غير أن يكون فى شىء من خلقه      وخصلة أخرى 
لو أن رجلا بنى دارا بجميع مرافقها ثم اغلق بابها وخرج كان ابن آدم لا يخفى عليه كم بيت فى داره 

ر فالله عز وجل وله المثل الأعلى قد وكم سعة كل بيت من غير أن يكون صاحب الدار فى جوف الدا

أحاط بجميع ما خلق وعلم كيف هو وما هو من غير أن يكون فى شىء مما خلق
1

   

 

 الأمر بتسبيحه يقتضي  إثبات صفات الكمال لله

بِّهِمْ وَيسَْتغَْفِرُونَ لمَِن تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفَطَّرْنَ مِن فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَ } قال سبحانه  

حِيمُ  َ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَمَا أنَتَ { 5} فيِ الْأَرْضِ ألََا إنَِّ اللََّّ وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللََّّ
و سوء و إثبات  والأمر بتسبيحه يقتضي أيضا تنزيهه عن كل عيب  1-5الشورى{1}عَليَْهِم بِوَكِيلٍ 

صفات الكمال له فإن    التسبيح    يقتضي التنزيه و التعظيم و التعظيم يستلزم إثبات المحامد التى 

يحمد عليها فيقتضي ذلك تنزيهه و تحميده و تكبيره و توحيده
2

   

 

 الله سبحانه لا سمي له ولا كفو له ولا ند له  

ي كتابه وبما وصفه به رسوله محمد صلى اللَّ عليه ومن الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه ف

وسلم من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل يؤمنون بأن اللَّ سبحانه ليس كمثله 
شيء وهو السميع البصير فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون الكلم عن مواضعه ولا 

لا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه سبحانه لا سمي له ولا يلحدون في أسماء اللَّ وآياته ولا يكيفون و
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كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سحانه وتعالى فإنه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا 

من خلقه وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفي والإثبات   وقد دخل في هذه 
السَّمَاوَاتُ يتََفطََّرْنَ مِن فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيَسْتغَْفرُِونَ  تكََادُ } الجملة  قوله سبحانه

حِيمُ  َ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَ { 5} لمَِن فيِ الْأرَْضِ ألََا إنَِّ اللََّّ مَا وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللََّّ

  1-5الشورى{1}أنَتَ عَليَْهِم بِوَكِيلٍ 
1

 

 

 المغفرة والرحمة من موجب نفسه المقدسة 

هو سبحانه الرحمن الذي وسعت رحمته كل شيء وفي الصحيح عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه 

     أرحم بعباده من الوالدة بولدها وقد سبقت وغلبت رحمته غضبه وهو الغفور الودود الحليم الرحيم 
تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفطََّرْنَ مِن } فإرادته أصل كل خير ونعمة وكل خير ونعمة فمنه    وقد قال سبحانه  

َ هوَُ ا حِيمُ فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيَسْتغَْفرُِونَ لمَِن فيِ الْأرَْضِ ألََا إنَِّ اللََّّ { 5} لْغَفوُرُ الرَّ

ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بِوَكِيلٍ  فالمغفرة   1-5الشورى{1}وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللََّّ
  والرحمة من صفاته المذكورة بأسمائه فهي من موجب نفسه المقدسة ومقتضاها ولوازمها

2
 

 

 ياء لم يشرع دعاء الملائكة او دعاء من مات من الأنب

أن الذين يدعون الأنبياء والصالحين بعد موتهم عند قبورهم وغير قبورهم هم من المشركين الذين 
قلُِ ادْعُوا }يدعون غير اللَّ كالذين يدعون الكواكب والذين اتخذوا الملائكة والنبيين أربابا قال تعالى  

ِ لَا يمَْلكُِونَ مِثْقاَلَ  ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلَا فيِ الْأرَْضِ وَمَا لهَمُْ فيِهِمَا مِن شِرْكٍ  الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن دُونِ اللََّّ ذَرَّ

ومثل هذا كثير فى القرآن ينهى أن يدعى غير اللَّ لا من الملائكة ولا   22سبأ{وَمَا لهَُ مِنْهمُ مِّن ظهَِيرٍ 
هم فى حياته من الأنبياء ولا غيرهم فإن هذا شرك أو ذريعة الى الشرك بخلاف ما يطلب من أحد

الدعاء والشفاعة فإنه لا يفضى الى ذلك فإن أحدا من الأنبياء والصالحين لم يعبد فى حياته بحضرته 

فإنه ينهى من يفعل ذلك بخلاف دعائهم بعد موتهم فإن ذلك ذريعة الى الشرك بهم وكذلك دعاؤهم فى 
ئكة وقال له     ادع لى     لم يفض مغيبهم هو ذريعة الى الشرك      فمن رأى نبيا أو ملكا من الملا

ذلك الى الشرك به بخلاف من دعاه فى مغيبه فإن ذلك يفضى الى الشرك به كما قد وقع فإن الغائب 

والميت لا ينهى من يشرك بل إذا تعلقت القلوب بدعائه وشفاعته أفضى ذلك الى الشرك به فدعى 
ه المشركون ومن ضاهاهم من أهل الكتاب وقصد مكان قبره أو تمثاله أو غير ذلك كما قد وقع في

تكََادُ }ومبتدعة المسلمين    ومعلوم أن الملائكة تدعوا للمؤمنين وتستغفر لهم كما قال تعالى     

َ رْ السَّمَاوَاتُ يتََفَطَّرْنَ مِن فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ وَيسَْتغَْفِرُونَ لمَِن فيِ الْأَ  ضِ ألََا إنَِّ اللََّّ
حِيمُ  ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بِوَكِيلٍ { 5}هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ { 1}وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللََّّ

فالملائكة يستغفرون للمؤمنين من غير أن يسألهم أحد وكذلك ما روى أن النبى أو     1- 5الشورى

ن الأنبياء والصالحين يدعو ويشفع للأخيار من أمته هو من هذا الجنس هم يفعلون ما أذن اللَّ غيره م
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لهم فيه بدون سؤال أحد           وإذا لم يشرع دعاء الملائكة لم يشرع دعاء من مات من الأنبياء 

أحدهما أن والصالحين ولا أن نطلب منهم الدعاء والشفاعة وإن كانوا يدعون ويشفعون لوجهين      
ما أمرهم اللَّ به من ذلك هم يفعلونه وان لم يطلب منهم وما لم يؤمروا به لا يفعلونه ولو طلب منهم 

فلا فائدة فى الطلب منهم     الثانى أن دعاءهم وطلب الشفاعة منهم فى هذه الحال يفضى الى الشرك 

جحة فكيف ولا مصلحة فيه بهم ففيه هذه المفسدة فلو قدر أن فيه مصلحة لكانت هذه المفسدة را
بخلاف الطلب منهم فى حياتهم وحضورهم فإنه لا مفسدة فيه فإنهم ينهون عن الشرك بهم بل فيه 

منفعة وهو أنهم يثابون ويؤجرون على ما يفعلونه حينئذ من نفع الخلق كلهم فإنهم فى دار العمل 

قيامةوالتكليف وشفاعتهم فى الآخرة فيها إظهار كرامة اللَّ لهم يوم ال
1

   

 الملائكة رسل الله في تنفيذ أمره الكوني وأمره الديني 

     1فاطر{جَاعِلِ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً } فإن اسم الملائكة والملك يتضمن أنهم رسل اللَّ كما قال تعالى   

زل فالملائكة رسل اللَّ في تنفيذ أمره الكوني الذي يدبر به السموات والأرض    وأمره الديني الذي تن
ُ يصَْطَفيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً وَمِنَ النَّاسِ }به الملائكة فإنه قال   وملائكة اللَّ لا        75الحج{اللََّّ

وَمَا جَعَلْناَ أصَْحَابَ النَّارِ إلِاَّ مَلَائكَِةً وَمَا جَعَلْناَ عِدَّتهَمُْ إلِاَّ فتِْنةًَ }يحصي عددهم إلا اللَّ كما قال تعالى 

أوُتوُا الْكِتاَبَ ذِينَ كَفرَُوا ليِسَْتيَْقنَِ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَيزَْدَادَ الَّذِينَ آمَنوُا إيِمَاناً وَلَا يَرْتاَبَ الَّذِينَ لِّلَّ 
ُ بهَِذَا مَثَ  ُ مَن يشََاءُ وَالْمُؤْمِنوُنَ وَليَِقوُلَ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْكَافرُِونَ مَاذَا أرََادَ اللََّّ لاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللََّّ

وقيل لهم الذي في الكتاب والسنة من         31المدثر{وَيهَْدِي مَن يَشَاءُ وَمَا يعَْلَمُ جُنوُدَ رَبِّكَ إلِاَّ هوَُ  

ذكر الملائكة وكثرتهم أمر لا يحصر حتى قال النبي أطت السماء وحق لها أن تئط ما فيها موضع 
تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفَطَّرْنَ مِن } إلا ملك قائم أو قاعد أو راكع أو ساجد وقال اللَّ تعالى   أربع أصابع 

َ هوَُ ا حِيمُ فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيَسْتغَْفرُِونَ لمَِن فيِ الْأرَْضِ ألََا إنَِّ اللََّّ { 5} لْغَفوُرُ الرَّ

ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بِوَكِيلٍ وَالَّذِي    1-5الشورى{1}نَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللََّّ
2

 

 

 اللسان العربي أكمل الألسنة 

يَوْمَ الْجَمْعِ لَا رَيْبَ فيِهِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ } قال تعالى

فهذا يتضمن إنعام اللَّ على عباده لأن اللسان العربي    7الشورى{فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 
أكمل الألسنة وأحسنها بيانا للمعاني فنزول الكتاب به أعظم نعمة على الخلق من نزوله بغيره وهو 

ليفهموه ثم من يعلم لغتهم يفهمه كما فهموه ثم من لم يعلم لغتهم ترجمه له إنما خوطب به أولا العرب 

من عرف لغتهم وكان إقامة الحجة به على العرب أولا والإنعام به عليهم أولا لمعرفتهم بمعانيه قبل 
    أن يعرفه غيرهم

3
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 الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم 

كَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ يَوْمَ الْجَمْعِ لَا رَيْبَ فيِهِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْ } قال تعالى

ان الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم واعلى ما فيها      7الشورى{فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 
ينالونه فى الجنة كما اخبرت به النصوص وكذلك اهل النار  النظر الى وجه اللَّ وهو من النعيم الذى

فانهم محجوبون عن ربهم يدخلون النار
1

 

 

 الالفاظ التى فيها الحال والمحال كلاهما داخل فى الاسم 

ذِرَ يَوْمَ الْجَمْعِ لَا رَيْبَ فيِهِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُ} قال تعالى

لفظ القرية والمدينة والنهر والميزاب وأمثال هذه  7الشورى{فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 
الأمور التى فيها الحال والمحال كلاهما داخل فى الاسم ثم قد يعود الحكم على الحال وهو السكان 

ان وكذلك فى النهر يقال حفرت النهر وهو المحل وجرى النهر وهو الماء وتارة على المحل وهو المك

ُ }ووضعت الميزاب وهو المحل وجرى الميزاب وهو الماء وكذلك القرية قال تعالى     وَضَرَبَ اللَّه
طْمَئنَِّةً  ا فَجَاءهاَ بأَْسُناَ بيَاَتاً أوَْ همُْ وَكَم مِّن قرَْيةٍَ أهَْلكَْناَهَ }وقوله     112النحل{مَثلَاً قَرْيةًَ كَانَتْ آمِنةًَ مُّ

وقال فى    5-1الأعراف{ 5}فمََا كَانَ دَعْوَاهمُْ إذِْ جَاءهمُْ بأَْسُناَ إلِاَّ أنَ قاَلوُاْ إنَِّا كُنَّا ظاَلمِِينَ { 1}قآَئِلوُنَ 

فجعل القرى هم    27الأعراف{آئمُِونَ أفَأَمَِنَ أهَْلُ الْقرَُى أنَ يأَتْيِهَمُْ بأَْسُناَ بيَاَتاً وَهمُْ نَ }آية أخرى   
ن قَرْيتَكَِ الَّتيِ أخَْرَجَتْكَ أهَْلكَْناَهمُْ فلََا ناَصِرَ لهَمُْ }السكان وقال      ةً مِّ ن قَرْيةٍَ هِيَ أشََدُّ قوَُّ وَكَأيَِّن مِّ

ظَلمَُوا وَجَعَلْناَ لمَِهْلكِِهِم  وَتِلْكَ الْقرَُى أهَْلكَْناَهمُْ لمََّا}وهم السكان وكذلك قوله تعالى        13محمد{

وْعِداً      252البقرة{أوَْ كَالَّذِي مَرَّ عَلىَ قَرْيةٍَ وَهِيَ خَاوِيةٌَ عَلىَ عُرُوشِهاَ  }وقال تعالى  52الكهف{مَّ
فهذا المكان لا السكان لكن لابد أن يلحظ أنه كان مسكونا فلا يسمى قرية الا اذا كان قد عمر للسكنى 

القرى وهو الجمع ومنه قولهم قريت الماء فى الحوض اذا جمعته فيه     ونظير ذلك لفظ     مأخوذ من 

الانسان    يتناول الجسد والروح ثم الاحكام تتناول هذا تارة وهذا تارة لتلازمهما فكذلك القرية اذا 
ما ينال عذب أهلها خربت واذا خربت كان عذابا لأهلها فما يصيب أحدهما من الشر ينال الآخر ك

قرَْيةًَ كَانَتْ آمِنةًَ } مثل قوله          42يوسف{وَاسْألَِ الْقَرْيةََ }البدن والروح ما يصيب أحدهما فقوله   

طْمَئنَِّةً   فاللفظ هنا يراد به السكان من غير اضمار ولا حذف    112النحل{مُّ
2

 

 

 

 الله سبحانه تكلم بالقرآن العربى وبالتوراة العبرية 

رَيْبَ فيِهِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ يَوْمَ الْجَمْعِ لَا } ىقال تعال
واللَّ سبحانه تكلم بالقرآن العربى وبالتوراة العبرية  7الشورى{فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 

جِيمِ }العربى كلام اللَّ كما قال تعالى     فالقرآن ِ مِنَ الشَّيْطاَنِ الرَّ فإَذَِا قرََأْتَ الْقرُْآنَ فاَسْتعَِذْ باِللهه

                                                        
 

 
1

 15: ص 14: مجموع الفتاوى ج

 
2

 113: ص 7: مجموع الفتاوى ج



 

20 
 

 

بيِنٌ }إلى قوله      24النحل{ فقد بين سبحانه أن القرآن الذى يبدل  143النحل{143}لِسَانٌ عَرَبيٌِّ مُّ

لأمين كما ذكر ذلك فى موضع آخر من اللَّ بالحق منه آية نزله روح القدس وهو جبريل وهو الروح ا
كما قال بعض   143النحل{  143}إنَِّمَا يعَُلِّمُهُ بَشَرٌ } وبين بعد ذلك أن من الكفار من قال   

{ 143}لِّسَانُ الَّذِي يلُْحِدُونَ إلِيَْهِ أعَْجَمِيٌّ } المشركين يعلمه رجل بمكة أعجمى فقال تعالى    

بيِنٌ }لذى يضيفون إليه هذا التعليم أعجمى  أى ا    143النحل       143النحل{143}وَهـَذَا لِسَانٌ عَرَبيٌِّ مُّ
ففى هذا ما يدل على أن الآيات التى هى لسان عربى مبين نزلها روح القدس من اللَّ بالحق كما قال 

ِ أبَْتغَِي حَكَماً وَهوَُ الَّذِي أنََزَ }فى الآية الأخرى    لاً وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ أفَغََيْرَ اللَّه لَ إلِيَْكُمُ الْكِتاَبَ مُفصََّ

بِّكَ باِلْحَقِّ فلَاَ تكَُوننََّ مِنَ الْمُمْتَرِينَ  لٌ مِّن رَّ والكتاب الذى أنزل مفصلا    111الأنعام{يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ
الكتاب يعلمون أنه منزل من اللَّ بالحق هو القرآن العربى باتفاق الناس وقد أخبر أن الذين أتاهم 

ولم يقل يقولون فان العلم لا يكون إلا حقا     111الأنعام{يعَْلمَُونَ }والعلم لا يكون إلا حقا فقال 

بخلاف القول وذكر علمهم ذكر مستشهد به
1

   

 

  {إنَِّا أنَزَلْناَهُ قرُْآناً عَرَبيِاًّ لَّعَلَّكُمْ تعَْقلِوُنَ }

لرحمن السلمى لقد حدثنا الذين كانوا يقرؤوننا القرآن كعثمان بن عفان وعبداللَّ بن قال أبو عبدا

مسعود وغيرهما انهم كانوا اذا تعلموا من النبى     صلى اللَّ عليه وسلم    عشر آيات لم يجاوزوها 
ام عبداللَّ بن حتى يتعلموا ما فيها من العلم والعمل قالوا فتعلمنا القرآن والعلم والعمل جميعا     وقد ق

عمر وهو من أصاغر الصحابة فى تعلم البقرة ثمانى سنين وانما ذلك لأجل الفهم والمعرفة وهذا 

معلوم من وجوه        أحدها     أن العادة المطردة التى جبل اللَّ عليها بنى آدم توجب اعتناءهم 
فانه قد علم أنه من قرأ كتابا بالقرآن المنزل عليهم لفظا ومعنى بل أن يكون اعتناءهم بالمعنى أوكد 

فى الطب أو الحساب أو النحو أو الفقه أو غير ذلك فانه لابد أن يكون راغبا فى فهمه وتصور معانيه 

فكيف بمن قرؤا كتاب اللَّ تعالى المنزل اليهم الذى به هداهم اللَّ وبه عرفهم الحق والباطل والخير 
المعلوم أن رغبتهم فى فهمه وتصور معانيه أعظم  والشر والهدى والضلال والرشاد والغى      فمن

الرغبات بل اذا سمع المتعلم من العالم حديثا فانه يرغب فى فهمه فكيف بمن يسمعون كلام اللَّ من 

المبلغ عنه بل ومن المعلوم أن رغبة الرسول         فى تعريفهم معانى القرآن أعظم من رغبته فى 
بدون المعانى لا تحصل المقصود اذا اللفظ انما يراد للمعنى          تعريفهم حروفه فان معرفة الحروف 

الوجه الثانى    أن اللَّ سبحانه وتعالى قد حضهم على تدبره وتعقله واتباعه فى غير موضع كما قال 

أفَلََا }وقال تعالى       22ص{لْباَبِ كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ إلِيَْكَ مُباَرَكٌ لِّيَدَّبَّرُوا آياَتهِِ وَليِتََذَكَّرَ أوُْلوُا الْأَ }تعالى  
ا لمَْ يأَْتِ }وقال تعالى   21محمد{يتََدَبَّرُونَ الْقرُْآنَ أمَْ عَلىَ قلُوُبٍ أقَْفاَلهُاَ  أفََلَمْ يدََّبَّرُوا الْقوَْلَ أمَْ جَاءهمُ مَّ

ليِنَ  ِ لوََجَدُواْ  أفَلَاَ يتََدَبَّرُونَ }وقال تعالى      14المؤمنون{آباَءهمُُ الْأَوَّ الْقرُْآنَ وَلوَْ كَانَ مِنْ عِندِ غَيْرِ اللَّه

فاذا كان قد حض الكفار والمنافقين على تدبره علم أن معانيه مما يمكن   42النساء{فيِهِ اخْتلِاَفاً كَثيِراً 
الكفار والمنافقين فهمها ومعرفتها فكيف لا يكون ذلك ممكنا للمؤمنين وهذا يبين أن معانيه كانت 

إنَِّا أنَزَلْناَهُ قرُْآناً عَرَبيِهاً لَّعَلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ }معروفة بينة لهم          الوجه الثالث     أنه قال تعالى  

 وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ يَوْمَ } وقال تعالى     2يوسف{
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فبين أنه أنزله عربيا لأن يعقلوا  7الشورى{الْجَمْعِ لَا رَيْبَ فيِهِ فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 

      والعقل لا يكون الا مع العلم بمعانيه
1

 

 

 إن ما شاء الله سبحانه كان وما لم يشأ لم يكن   

ُ لَجَعَلهَمُْ أمَُّ } قال تعالى ن وَلَوْ شَاء اللََّّ ةً وَاحِدَةً وَلكَِن يدُْخِلُ مَن يَشَاءُ فيِ رَحْمَتهِِ وَالظَّالمُِونَ مَا لهَمُ مِّ

قدرة الرب لا يفعل بها إلا مع وجود مشيئته فإن ما شاء كان وما لم يشأ   4الشورى{وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ 
يَ بنَاَنهَُ بَلىَ قاَدِرِي}لم يكن وليس كل ما كان قادرا عليه فعله      قال تعالى   1القيامة{نَ عَلىَ أنَ نُّسَوِّ

ن فَوْقكُِمْ أوَْ مِن تحَْتِ أرَْجُلكُِمْ أوَْ يَلْبسَِكُمْ شِ }وقال تعالى    يعَاً قلُْ هوَُ الْقاَدِرُ عَلىَ أنَ يبَْعَثَ عَليَْكُمْ عَذَاباً مِّ

عن جابر رضي اللَّ عنه أنه لما وقد ثبت في الصحيحين   15الأنعام{وَيذُِيقَ بعَْضَكُم بأَسَْ بعَْضٍ  
نزلت هذه الآية     قل هو القادر على أن يبعث عليكم عذابا من فوقكم    قال النبي صلى اللَّ عليه 

وسلم أعوذ بوجهك     أو من تحت أرجلكم     قال أعوذ بوجهك     أو يلبسكم شيعا ويذيق بعضكم 

وْ شَاء رَبُّكَ لآمَنَ مَن فيِ الأرَْضِ كُلُّهمُْ جَمِيعاً  وَلَ }بأس بعض     قال هاتان أهون      وقال تعالى  
ةً وَاحِدَةً وَلاَ يَزَالوُنَ مُخْتلَفِيِنَ }وقد قال تعالى  22يونس{  114هود{وَلوَْ شَاء رَبُّكَ لجََعَلَ النَّاسَ أمَُّ

ُ مَا اقْتتََلوُاْ  } وقال   رآن      وإذا كان لو شاءه لفعله ومثل هذا متعدد في الق 253البقرة{وَلَوْ شَاء اللَّه

دل على أنه قادر عليه فإنه لا يمكن فعل غير المقدور وإذا كان كذلك علم أن الفعل لو وجد بمجرد 
كونه قادرا لوقع كل مقدور بل لا بد مع القدرة من الإرادة

2
    

لم يشأ لم يكن فما كل ما كان بعد عدمه فانما يكون بمشيئة اللَّ وقدرته وهو سبحانه ما شاء كان وما 

شاء وجب كونه وهو تحت مشيئة الرب وقدرته وما لم يشأ امتنع كونه مع قدرته عليه كما قال 
ُ مَا اقْتتََلَ الَّذِينَ مِن بعَْدِهِم مِّن بعَْدِ }     13السجدة{وَلَوْ شِئْناَ لَآتيَْناَ كُلَّ نَفْسٍ هدَُاهاَ  }تعالى وَلوَْ شَاء اللَّه

ُ مَا اقْتتََلوُاْ وَلَـكِنَّ مَا جَاءتْهمُُ ا نْ آمَنَ وَمِنْهمُ مَّن كَفَرَ وَلَوْ شَاء اللَّه َ يفَْعَلُ لْبيَِّناَتُ وَلـَكِنِ اخْتَلَفوُاْ فمَِنْهمُ مَّ  اللَّه

ةً وَاحِدَةً ٍ } 253البقرة{مَا يرُِيدُ  ُ لجََعَلهَمُْ أمَُّ ه فكون الشىء واجب الوقوع لكون 4الشورى{وَلوَْ شَاء اللََّّ
قد سبق به القضاء على انه لابد من كونه لا يمتنع ان يكون واقعا بمشيئته وقدرته وارادته وان كانت 

إنَِّمَا }من لوازم ذاته كحياته وعلمه فان     ارادته للمستقبلات     هى مسبوقة     بارادته للماضى    

وهو انما أراد     هذا الثانى     بعد أن أراد قبله ما   42يس{ أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ 
يقتضى ارادته فكان حصول الارادة اللاحقة بالارادة السابقة

3
                                       

 أن الله سبحانه قادر على مالا يفعله  

ةً وَاحِدَةً } قال تعالى ُ لَجَعَلهَمُْ أمَُّ ن وَلَوْ شَاء اللََّّ وَلكَِن يدُْخِلُ مَن يَشَاءُ فيِ رَحْمَتهِِ وَالظَّالمُِونَ مَا لهَمُ مِّ
اتفق المسلمون وسائر أهل الملل على أن اللَّ على كل شىء قدير كما   4الشورى{وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ 

نطق بذلك القرآن أى فى مواضع كثيرة جدا وأن الشىء إسم لما يوجد فى الأعيان ولما يتصور فى 

لأذهان فما قدره اللَّ وعلم أنه سيكون هو شيء فى التقدير والعلم والكتاب وأن لم يكن شيئا فى ا
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ولفظ الشىء فى الآية    42يس{إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ }الخارج ومنه قوله  

ه الذهن موجودا إن تصور أن يكون يتناول هذا وهذا فهو على كل شئ ما وجد وكل ما تصور
بَلىَ قاَدِرِينَ عَلىَ أنَ }موجودا قدير لا يستثنى من ذلك شىء ولا يزاد عليه شئ كما قال تعالى    

يَ بنَاَنهَُ  ى ذَهاَبٍ وَأنَزَلْناَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً بقِدََرٍ فأَسَْكَنَّاهُ فيِ الْأرَْضِ وَإنَِّا عَلَ }وقال          1القيامة{نُّسَوِّ

قال المفسرون لقادرون على أن نذهب به حتى تموتوا عطشا وتهلك       14المؤمنون{بهِِ لَقاَدِرُونَ 
أفََرَأيَْتمُُ الْمَاء الَّذِي تشَْرَبوُنَ }مواشيكم وتخرب أراضيكم و معلوم أنه لم يذهب به وهذا كقوله   

بوُنَ  وَتَجْعَلوُنَ رِزْقكَُمْ }إلى قوله       14الواقعة{ وهذا يدل على أنه قادر على  42الواقعة{أنََّكُمْ تكَُذِّ

وَلوَْ شِئْناَ لَآتيَْناَ كُلَّ نَفْسٍ }مالا يفعله فإنه أخبر أنه لو شاء جعل الماءأجاجا وهو لم يفعله ومثل هذا     
ُ مَا اقْتتََلوُاْ وَلَ }    22يونس{وَلَوْ شَاء رَبُّكَ لآمَنَ مَن فيِ الأرَْضِ }    13السجدة{هدَُاهاَ   وْ شَاء اللَّه

فإنه أخبر فى غير موضع أنه لو شاء لفعل أشياء وهو لم يفعلها فلو لم يكن قادرا عليها     253البقرة{

لكان إذا شاءها لم يمكن فعلها
1

       

 

 إن ما تعلقت به المشيئة تعلقت به القدرة

ُ هوَُ الْوَليُِّ وَهوَُ يحُْييِ المَوْتىَ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَْليِاَء فَ } قال تعالى اللهَّ

فإن ما تعلقت به المشيئة تعلقت به القدرة فإن ما شاء اللَّ كان و لا يكون شيء إلا بقدرته    2الشورى{
ه و مشيئته و ما و ما تعلقت به القدرة من الموجودات تعلقت به المشيئة فإنه لا يكون شيء إلا بقدرت

إنَِّ اللََّّ }جاز أن تتعلق به القدرة جاز أن تتعلق به المشيئة و كذلك بالعكس و مالا فلا و لهذا قال   

و الشيء فى الأصل مصدر شاء يشاء شيئا كنال ينال نيلا ثم و        24البقرة{عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ 
كما يسمى المنيل نيلا فقالوا نيل المعدن و كما  ضعوا المصدر موضع المفعول فسموا المشيء شيئا

أي على كل ما يشاء     24البقرة{عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ }يسمي المقدور قدرة و المخلوق خلقا فقوله   

عَلىَ } فمنه ما قد شيء فوجد و منه ما لم يشأ لكنه شيء في العلم بمعنى أنه قابل لأن يشاء و قوله    
يتناول ما كان شيئا فى الخارج و العلم أو ما كان شيئا فى العلم فقط بخلاف مالا  24البقرة{كُلِّ شَيْءٍ  

يجوز أن تتناوله المشيئة و هو الحق تعالى و صفاته أو الممتنع لنفسه فإنه غير داخل فى العموم و 

لهذا إتفق الناس على أن الممتنع لنفسه ليس بشيء
2

              

ى كل شيء قدير كما نطق به القرآن في غير موضع فإن قدرته من لوازم ذاته ولا ريب أن اللَّ عل 

والمصحح لها الإمكان فلا اختصاص لها بممكن دون ممكن لكن الممتنع لذاته ليس شيئا باتفاق 

العقلاء فلا يعقل وجوده في الخارج فإنه لا يعقل في الخارج كون الشيء موجودا معدوما أو متحركا 
جزاء الحركة المتعاقبة مقترنة في آن آن واحد أو كون اليوم موجودا مع أمس وغدا ساكنا أو كون أ

وأمثال ذلك     وحينئذ فمثل هذا لا يدخل في عموم الكتاب وأما الممتنع لغيره وهو ما علم اللَّ أنه لا 

شاء اللَّ  يكون وأخبر أنه لا يكون وكتب أنه لا يكون فهذا لا يكون لعدم إرادته وأنه لا يكون فإنه ما
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كان وما لم يشأ لم يكن فهذا لو شاء لفعله كما أخبر القرآن في غير موضع أنه لو شاء اللَّ لآتى كل 

نفس هداها ولو شاء لجعل الناس أمة واحدة وأمثال ذلك
1

 

 

 المسائل المتعلقة بقدرة الله سبحانه 

ُ هوَُ ا} قال تعالى لْوَليُِّ وَهوَُ يحُْييِ المَوْتىَ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَْليِاَء فاَللهَّ

اتفق المسلمون وسائر أهل الملل على أن اللَّ على كل شىء قدير كما نطق بذلك        2الشورى{
القرآن أى فى مواضع كثيرة جدا وقد بسطت الكلام فى الرد على من أنكر قدرة الرب فى غير 

على     الأربعين     والمحصل     وفى شرح     الأصبهانية    وغير ذلك موضع كما قد كتبناه 

وتكلمنا على ما ذكره الرازى وغيره فى     مسألة كون الرب قادرا مختارا     وما وقع فيها من 
التقصير الكثير مما ليس هذا موضعه          والمقصود هنا     الكلام بين أهل الملل الذين يصدقون 

نقول هنا مسائل      المسألةالأولى     قد أخبر اللَّ أنه على كل شئ قدير والناس فى هذا على الرسل ف
ثلاثة أقوال          طائفة     تقول هذا عام يدخل فيه الممتنع لذاته من الجمع بين الضدين وكذلك دخل 

يخص منه الممتنع  فى المقدور كما قال ذلك طائفة منهم إبن حزم و طائفة     تقول هذا عام مخصص

لذاته فإنه و إن كان شيئا فإنه لا يدخل فى المقدور كما ذكرذلك إبن عطية وغيره و كلا القو لين خطأ     
والصواب    هو القول الثالث الذى عليه عامة النظار وهو أن الممتنع لذاته ليس شيئا ألبتة وأن كانوا 

حققه فى الخارج ولا يتصوره الذهن ثابتا فى الخارج متنازعين فى المعدوم فإن الممتنع لذاته لايمكن ت

ولكن يقدر إجتماعهما فى الذهن ثم يحكم على ذلك بأنه ممتنع فى الخارج إذ كان يمتنع تحققه فى 
الأعيان وتصوره فى الأذهان إلا على و جه التمثيل بأن يقال قد تجتمع الحركة و السكون فى الشىء 

سواد و البياض فى محل و احد كما تجتمع الحركة و السكون فيقال فهل يمكن فى الخارج أن يجتمع ال

هذا غير ممكن فيقدر إجتماع نظيرالممكن ثم يحكم بإمتناعه و أما نفس إجتماع البياض والسواد فى 
محل واحد فلا يمكن ولا يعقل فليس بشيء لا فى الأعيان ولا فى الأذهان فلم يدخل فى قوله     وهو 

المسأله الثانية     أن المعدوم ليس بشىء فى الخارج عند الجمهور                  على كل شىء قدير  

وهو الصواب      وقد يطلقون أن الشىء هو الموجود فيقال على هذا فيلزم أن لايكون وقادرا إلا 
ا إلا على موجود و ما لم يخلقه لايكون قادرا    عليه    وهذا قول بعض أهل البدع قالوا لا يكون قادر

على ما أراده دون ما لم يرده و يحكى هذا عن تلميذ النظام والذين قالوا إن الشىء هو الموجود من 

نظارالمثبتة كالأشعرى و من و افقه من أتباع الأئمة أحمد وغيرأحمد كالقاضى أبى يعلى وإبن 
تثبته الآية فالآية الزاغوني و غيرهما يقولون أنه قادر على الموجود فيقال أن هؤلاء أثبتوا ما لم 

أثبتت قدرته على الموجود و هؤلاء قالوا هو قادر على الموجود والمعدوم     والتحقيق أن الشىء 

إسم لما يوجد فى الأعيان ولما يتصور فى الأذهان فما قدره اللَّ وعلم أنه سيكون هو شيء فى التقدير 
نَّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يَقوُلَ لهَُ كُنْ إِ }شيئا فى الخارج و منه قوله   والعلم والكتاب وأن لم يكن

ولفظ الشىء فى الآية يتناول هذا و هذا فهو على كل شئ ما و جد و كل ماتصوره    42يس{فيَكَُونُ 

الذهن موجودا إن تصور أن يكون موجودا قدير لا يستثنى من ذلك شىء ولا يزاد عليه شئ كما قال 
يَ بنَاَنهَُ بَلىَ قَ }تعالى     قلُْ هوَُ الْقاَدِرُ عَلىَ أنَ يبَْعَثَ عَليَْكُمْ }وقال        1القيامة{ادِرِينَ عَلىَ أنَ نُّسَوِّ

ن فَوْقكُِمْ أوَْ مِن تحَْتِ أرَْجُلكُِمْ  وقد ثبت فى الصحيحين أنها لما نزلت قال النبى   15الأنعام{عَذَاباً مِّ
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أوَْ يَلْبِسَكُمْ شِيعَاً وَيذُِيقَ بعَْضَكُم بأَسَْ بعَْضٍ  }ك     فلما نزل    صلى اللَّ عليه وسلم     أعوذ بوجه

وَأنَزَلْناَ مِنَ }الآية قال     هاتان أهون     فهو قادرعلى الأولتين وإن لم يفعلهما و قال      15الأنعام{
قال المفسرون       14المؤمنون{هاَبٍ بهِِ لقَاَدِرُونَ السَّمَاءِ مَاءً بِقدََرٍ فأَسَْكَنَّاهُ فيِ الْأرَْضِ وَإنَِّا عَلىَ ذَ 

لقادرون على أن نذهب به حتى تموتوا عطشا و تهلك مواشيكم و تخرب أراضيكم و معلوم أنه لم 

أنََّكُمْ وَتَجْعَلوُنَ رِزْقكَُمْ }إلى قوله       14الواقعة{أفََرَأيَْتمُُ الْمَاء الَّذِي تشَْرَبوُنَ }يذهب به و هذا كقوله   
بوُنَ  و هذا يدل على أنه قادر على مالا يفعله فإنه أخبر أنه لو شاء جعل الماءأجاجا و  42الواقعة{تكَُذِّ

وَلَوْ شَاء رَبُّكَ لآمَنَ مَن }    13السجدة{وَلَوْ شِئْناَ لَآتيَْناَ كُلَّ نَفْسٍ هدَُاهاَ  }هو لم يفعله و مثل هذا     و 

ُ مَا اقْتتََلوُاْ  }   22يونس{فيِ الأَرْضِ  فإنه أخبر فى غير موضع أنه لو شاء     253البقرة{وَلوَْ شَاء اللَّه
لفعل أشياء وهو لم يفعلها فلو لم يكن قادرا عليها لكان إذا شاءها لم يمكن فعلها         المسألة الثالثة    

كثر المعتزلة يقولون أن أنه على كل شىء قدير فيدخل فى ذلك  أفعال العباد وغير أفعال العباد و أ

أفعال العبد غير مقدورة               المسألة الرابعة     أنه يدخل فى ذلك أفعال نفسه وقد نطقت 
أوََليَْسَ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَْ يَخْلقَُ }النصوص بهذا و هذا كقوله تعالى  

يَ }       14القيامة{ذَلكَِ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَ يحُْييَِ الْمَوْتىَ  ألَيَْسَ }   41يس{مِثْلهَمُ بَلىَ قاَدِرِينَ عَلىَ أنَ نُّسَوِّ

وَلقََدْ خَلقَْناَ }و نظائره كثيرة     والقدرة على الأعيان جاءت فى مثل قوله         1القيامة{بنَاَنهَُ 
نسَانَ مِن سُلَالةٍَ مِّن طِينٍ  و جاءت    5البلد{أيَحَْسَبُ أنَ لَّن يَقْدِرَ عَليَْهِ أحََدٌ } 12المؤمنون{الْإِ

نتَقمُِونَ }منصوصا عليها فى الكتاب و السنة أما الكتاب فقوله   ا نَذْهبَنََّ بكَِ فإَنَِّا مِنْهمُ مُّ فإَمَِّ

 فبين أنه سبحانه يقدر عليهم أنفسهم و هذا نص فى قدرته على الأعيان المفعولة و   11الزخرف{
و نحو ذلك و هو يدل  22الغاشية{لَّسْتَ عَليَْهِم بمُِصَيْطِرٍ }و    15ق{وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بِجَبَّارٍ } قوله     

فَظنََّ أنَ لَّن } بمفهومه على أن الرب هو الجبار عليهم المسيطر و ذلك يستلزم قدرته عليهم و قوله    

الحسن و غيره من السلف ممن جعله من القدرة دليل على أن اللَّ  على قول     47الأنبياء{نَّقْدِرَ عَليَْهِ  
قادرعليه و على أمثاله و كذلك قول الموصي لأهله     لئن قدر اللَّ على ليعذبنى عذابا ما عذبه أحدا 

من العالمين    فلما حرقوه أعاده اللَّ تعالى و قال له     ما حملك على ماصنعت قال خشيتك يارب 

و كان مخطئا فى قوله لئن قدر اللَّ على ليعذبنى كما يدل عليه الحديث وأن اللَّ  قدر فغفر له    وه
ألََمْ }عليه لكن لخشيته وإيمانه غفراللَّ له هذا الجهل والخطأ الذى وقع منه      وقد يستدل بقوله    

هِينٍ  على قول من    23المرسلات{ فنَعِْمَ الْقاَدِرُونَ }الى قوله       24المرسلات{نَخْلقُكُّم مِّن مَّاء مَّ

جعله من القدرة فإنه يتناول القدرة على المخلوقين و إن كان سبحانه قادرا أيضا على خلقه فالقدرة 
على خلقه قدرة عليه والقدرة عليه قدرة على خلقه و جاء أيضا الحديث منصوصا فى مثل قول النبى 

لله أقدر عليك منك على هذا     فهذا فيه    صلى اللَّ عليه وسلم لأبي مسعود لما رآه يضرب عبده  

بيان قدرة الرب على عين العبد و أنه أقدر عليه منه على عبده و فيه إثبات قدرة العبد
1

 

 لطائف لغوية 

ُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ { 2}عسق{ 1}حم }  قال تعالى-1  3-1الشورى {   3}كَذَلِكَ يوُحِي إلِيَْكَ وَإلِىَ الَّذِينَ مِن قبَْلِكَ اللََّّ

ومثل هذا كثير وذلك أنه لما أنزل قوله     ذلك الكتاب         وتلك آيات الكتاب     ونحو ذلك لم يكن الكتاب المشار 

إليه قد أنزل تلك الساعة وإنما كان قد أنزل قبل ذلك فصار كالغائب الذي يشار إليه كما يشار إلى الغائب وهو 

باَرَكٌ أنَزَلْنَاهُ أفَأَنَتمُْ لَهُ }ه كما يشار إلى الحاضر كما قال تعالى  باعتبار حضوره عند النبي يشار إلي وَهَذَا ذِكْرٌ مُّ
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ولهذا قال غير واحد من السلف ذلك الكتاب أي هذا الكتاب يقولون المراد هذا الكتاب وإن     54الأنبياء{مُنكِرُونَ 

كانت الإشارة تكون تارة إشارة غائب وتارة إشارة حاضر
1
  

 

ُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ { 2}عسق{ 1}حم }قال تعالى  -2   3-1الشورى {   3}كَذَلكَِ يوُحِي إلِيَْكَ وَإلِىَ الَّذِينَ مِن قبَْلِكَ اللََّّ

عزيز منزه عن العجز والضعف  والذل واللغوب حكيم منزه عن السفه
2

 

 

لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ يَوْمَ الْجَمْعِ لَا رَيْبَ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً } قال تعالى-3
وقد سمى اللَّ مكة قرية بل سماها أم القرى     بل   7الشورى{فيِهِ فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 

ن قَرْيتَكَِ الَّتيِ أخَْرَجَتْكَ أهَْلكَْناَهمُْ وَكَأيَِّن مِّن قرَْيةٍَ هِيَ }وما هو أكبر من مكة كما فى قوله   ةً مِّ أشََدُّ قوَُّ

وَاسْألَِ الْقَرْيةََ الَّتيِ كُنَّا فيِهاَ وَالْعِيْرَ }وسمى مصر القديمة قرية بقوله        13محمد{فلََا ناَصِرَ لهَمُْ 
ومثله فى القرآن كثير واللَّ أعلم 42يوسف{الَّتيِ أقَْبَلْناَ فيِهاَ 

3
 

 

رَيْبَ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ قرُْآناً عَرَبيِهاً لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ وَتنُذِرَ يَوْمَ الْجَمْعِ لَا } قال تعالى-1
إما كثير في اللغة يكون أمران متلازمان إما دائما و  7الشورى{فيِهِ فَرِيقٌ فيِ الْجَنَّةِ وَفَرِيقٌ فيِ السَّعِيرِ 

غالبا فيطلق الإسم عليهما ويغلب هذا تارة وهذا تارة و قد يقع على أحدهما مفردا كلفظ     النهر     و     

القرية     و     الميزاب    ونحو ذلك مما فيه حال ومحل فالإسم يتناول مجرى الماء والماء الجاري 
فالمراد به المجرى و تقول جرى  وكذلك لفظ  القرية يتناول المساكن والسكان ثم تقول حفر النهر

النهر فالمراد به الماء وتقول جرى الميزاب تعنى الماء ونصب الميزاب تعنى الخشب و قال تعالى  

طْمَئنَِّةً يأَتْيِهاَ رِزْقهُاَ رَغَداً مِّن كُلِّ مَكَانٍ فكََفَرَتْ بِ } ُ مَثلَاً قرَْيةًَ كَانَتْ آمِنةًَ مُّ ِ وَضَرَبَ اللَّه  فأَذََاقهَاَ أنَْعُمِ اللَّه
ُ لبِاَسَ الْجُوعِ وَالْخَوْفِ بمَِا كَانوُاْ يَصْنعَُونَ  والمراد السكان فى المكان وقال تعالى       112النحل{اللَّه

ن قَرْيةٍَ أهَْلكَْناَهاَ فَجَاءهاَ بأَْسُناَ بيَاَتاً أوَْ همُْ قآَئِلوُنَ } قَرْيةََ وَاسْألَِ الْ }و قال تعالى     1الأعراف{وَكَم مِّ

وَتِلْكَ الْقرَُى أهَْلكَْناَهمُْ لمََّا }و قال تعالى  42يوسف{الَّتيِ كُنَّا فيِهاَ وَالْعِيْرَ الَّتيِ أقَْبَلْناَ فيِهاَ 
        142هود{وَكَذَلكَِ أخَْذُ رَبِّكَ إذَِا أخََذَ الْقرَُى وَهِيَ ظاَلمَِةٌ }و قال تعالى             52الكهف{ظَلمَُوا

ن قَرْيةٍَ أهَْلكَْناَهاَ }وقال تعالى         7الشورى{لِّتنُذِرَ أمَُّ الْقرَُى وَمَنْ حَوْلهَاَ } ال تعالي وق فكََأيَِّن مِّ

شِيدٍ  عَطَّلةٍَ وَقصَْرٍ مَّ و الخاوي على      15الحج{وَهِيَ ظاَلمَِةٌ فهَِيَ خَاوِيةٌَ عَلىَ عُرُوشِهاَ وَبئِْرٍ مُّ
أوَْ كَالَّذِي مَرَّ عَلىَ قَرْيةٍَ وَهيَِ خَاوِيةٌَ عَلىَ عُرُوشِهاَ  }سكان وقال تعالى    عروشه المكان لا ال

لما كان المقصود بالقرية هم السكان كان إرادتهم أكثر فى كتاب اللَّ وكذلك لفظ         252البقرة{

نْهاَرَ تجَْرِي مِن تحَْتهِِمْ وَجَعَلْناَ الأَ } النهر لما كان المقصود هو الماء كان إرادته أكثر كقوله    
رْناَ خِلَالهَمَُا نهََراً } وقوله      1الأنعام{ فهذا كثير أكثر من قولهم حفرنا النهر             33الكهف{وَفجََّ

و كذلك إطلاق لفظ القرآن على نفس الكلام أكثر من إطلاقه على نفس التكلم وكذلك لفظ الكلام 
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الكلام يراد بها نفس الكلام أكثر مما يراد بها فعل المتكلم وهذه    والقول والقصص و سائر أنواع

الأمور لبسطها موضع آخر
1

   

 

ةً وَاحِدَةً وَلكَنِ يدُْخِلُ مَن يَشَاءُ فيِ رَحْمَتهِِ وَالظَّالمُِونَ مَا لهَمُ مِّن} قال تعالى-5 ُ لجََعَلهَمُْ أمَُّ  وَلَوْ شَاء اللََّّ

ورحمته     اسم جامع لكل خير ودار الرحمة الخالصة هى الجنة    4شورىال{وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ 
2

 

 

ُ هوَُ الْوَليُِّ وَهوَُ يحُْييِ المَوْتىَ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ } قال تعالى-1 أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَْليِاَء فاَللهَّ

قدير  منزه عن العجز والضعف   2الشورى{
3
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 41-11الشورى

لْتُ وَإلِيَْهِ } ُ رَبِّي عَليَْهِ توََكَّ ِ ذَلكُِمُ اللهَّ وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْء  فحَُكْمُهُ إلِىَ اللهَّ

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ { 11}أنُيِبُ  مَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ فاَطِرُ السَّ

لهَُ مَقاَلِيدُ { 11}هِ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِ

زْقَ لمَِن يشََاءُ وَيقَْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْء  عَليِمٌ   { 14}السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ

 

 

 بالكتاب يحكم بين أهل الأرض فيما اختلفوا فيه 

غناء بالنبى عن إتباع ما سواه إتباعا عاما وأقام اللَّ الحجة على خلقه في الإكتفاء بالرسالة والإست
} الى قوله      113النساء{إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ }برسله فقال تعالى

ةٌ بعَْدَ الرُّ  ِ حُجَّ فدلت هذه الآية على أنه لا حجة لهم           115النساء{سُلِ  لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَلىَ اللَّه

بعد الرسل بحال وأنه قد يكون لهم حجة قبل الرسل     ف     الأول     يبطل قول من أحوج الخلق 
الى غير الرسل حاجة عامة كالأئمة و    الثانى    يبطل قول من أقام الحجة عليهم قبل الرسل من 

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ }مة وقال تعالى     المتفلسفة والمتكل َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه

سُولِ   ِ وَالرَّ فأمر بطاعة أولي الأمر من العلماء    52النساء{فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه
وا وهو يقتضى أن إتفاقهم حجة وأمرهم بالرد عند التنازع الى اللَّ والرسول والأمراء إذا لم يتنازع

ُ }فأبطل الرد الى امام مقلد أو قياس عقلى فاضل      وقال تعالى    كَانَ النَّاسُ أمَُّةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه

رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْ    213البقرة{حَقِّ ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتلَفَوُاْ فيِهِ النَّبيِِّينَ مُبَشِّ
وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ } فبين أنه بالكتاب يحكم بين أهل الأرض فيما اختلفوا فيه     وقال تعالى   

لْتُ وَإلَِ  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ أوََلمَْ يكَْفهِِمْ أنََّا }وقال تعالى        14الشورى{يْهِ أنُيِبُ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

ياَ }فزجر من لم يكتف بالكتاب المنزل وقال تعالى     51العنكبوت{أنَزَلْناَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ يتُْلىَ عَليَْهِمْ 
ونَ عَلَ  نكُمْ يقَصُُّ وَمَا }الآيات وقال تعالى    134الأنعام{يْكُمْ آياَتيِ مَعْشَرَ الْجِنِّ وَالِإنسِ ألَمَْ يأَتْكُِمْ رُسُلٌ مِّ

بيِنَ حَتَّى نبَْعَثَ رَسُولاً  وَسِيقَ الَّذِينَ كَفرَُوا إلِىَ جَهنََّمَ زُمَراً حَتَّى }وقال تعالى     15الإسراء{كُنَّا مُعَذِّ

نكُمْ يتَْلوُنَ عَليَْكُمْ آياَتِ رَبِّكُمْ وَينُذِرُونكَُمْ إذَِا جَاؤُوهاَ فتُحَِتْ أبَْوَابهُاَ وَقاَلَ لهَمُْ خَزَنتَهُاَ ألََمْ  يأَتْكُِمْ رُسُلٌ مِّ
} الآيات وقال تعالى   71الزمر{لِقاَء يَوْمِكُمْ هذََا قاَلوُا بَلىَ وَلكَِنْ حَقَّتْ كَلمَِةُ الْعَذَابِ عَلىَ الْكَافِرِينَ 

ُ { 4}تهُاَ ألََمْ يأَتْكُِمْ نَذِيرٌ كُلَّمَا ألُْقيَِ فيِهاَ فَوْجٌ سَألَهَمُْ خَزَنَ  لَ اللََّّ قاَلوُا بَلىَ قدَْ جَاءناَ نَذِيرٌ فكََذَّبْناَ وَقلُْناَ مَا نَزَّ

فدلت هذه الآيات على أن من أتاه الرسول فخالفه  2- 4الملك{2}مِن شَيْءٍ إنِْ أنَتمُْ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ كَبيِرٍ 
ام ولا قياس وأنه لا يعذب أحد حتى يأتيه الرسول وإن أتاه إمام فقد وجب عليه العذاب وإن لم يأته إم

يقيِنَ }أو قياس وقال تعالى   دِّ نَ النَّبيِِّينَ وَالصِّ ُ عَليَْهِم مِّ سُولَ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ أنَْعَمَ اللَّه َ وَالرَّ وَمَن يطُِعِ اللَّه

الِحِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ  َ وَرَسُولهَُ يدُْخِلْهُ جَنَّاتٍ تجَْرِي }   12النساء{رَفيِقاً وَالشُّهدََاء وَالصَّ وَمَن يطُِعِ اللَّه
َ وَرَسُولهَُ وَيتَعََدَّ حُدُودَهُ يدُْخِلْهُ { 13}مِن تَحْتهِاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ وَذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ  وَمَن يعَْصِ اللَّه

هِينٌ ناَراً خَالدِاً فيِهاَ وَلهَُ عَ  الآية وقد ذكر سبحانه هذا المعنى فى غير    11-13النساء{11}ذَابٌ مُّ

موضع فبين أن طاعة اللَّ ورسوله موجبة للسعادة وان معصية اللَّ موجبة للشقاوة وهذا يبين أن مع 
طاعة اللَّ ورسوله لا يحتاج الى طاعة إمام أو قياس ومع معصية اللَّ ورسوله لا ينفع طاعة إمام أو 
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ودليل هذا الأصل كثير فى الكتاب والسنة وهو أصل الاسلام     شهادة أن لا إله إلا اللَّ      قياس

وشهادة أن محمدا رسول اللَّ    وهو متفق عليه بين الذين أوتوا العلم والايمان قولا واعتقادا وإن 
اللَّ  خالفه بعضهم عملا وحالا فليس عالم من المسلمين يشك فى أن الواجب على الخلق طاعة

ورسوله وان ما سواه إنما تجب طاعته حيث أوجبها اللَّ ورسوله وفى الحقيقة فالواجب في الأصل 

إنما هو طاعة اللَّ لكن لا سبيل إلى العلم بمأموره وبخبره كله إلا من جهة الرسل والمبلغ عنه اما مبلغ 
فإنما يطاع في حال  امره وكلماته فتجب طاعته وتصديقه فى جميع ما أمر وأخبر وأما ماسوى ذلك

دون حال كالأمراء الذين تجب طاعتهم فى محل ولايتهم ما لم يأمروا بمعصية اللَّ والعلماء الذين 

تجب طاعتهم على المستفتى والمأمور فيما أوجبوه عليه مبلغين عن اللَّ أو مجتهدين اجتهادا تجب 
حيث أمر بطاعتهم كاتباع أئمة  طاعتهم فيه على المقلد ويدخل فى ذلك مشائخ الدين ورؤساء الدنيا

الصلاة فيها وأتباع أئمة الحج فيه واتباع امراء الغزو فيه واتباع الحكام في احكامهم واتباع المشايخ 

المهتدين فى هديهم ونحو ذلك     والمقصود بهذا الأصل أن من نصب إماما فأوجب طاعته مطلقا 
افضة الامامية حيث جعلوا في كل وقت إماما اعتقادا أو حالا فقد ضل فى ذلك كأئمة الضلال الر

معصوما تجب طاعته فإنه لا معصوم بعد الرسول ولا تجب طاعة أحد بعده فى كل شيء والذين 

عينوهم من أهل البيت منهم من كان خليفة راشدا تجب طاعته كطاعة الخلفاء قبله وهو علي ومنهم 
أئمة العلم والدين كعلى بن الحسين وأبى جعفر أئمة فى العلم والدين يجب لهم ما يجب لنظرائهم من 

الباقر وجعفر إبن محمد الصادق ومنهم دون ذلك     وكذلك من دعا لاتباع شيخ من مشايخ الدين فى 

كل طريق من غير تخصيص ولا استثناء وأفرده عن نظرائه كالشيخ عدي والشيخ أحمد والشيخ عبد 
دعا إلى اتباع امام من أئمة العلم فى كل ما قاله وأمر به القادر والشيخ حيوة ونحوهم      وكذلك من 

ونهى عنه مطلقا كالأئمة الأربعة      وكذلك من أمر بطاعة الملوك والأمراء والقضاة والولاة فى كل 

ما يأمرون وينهون عنه من غير تخصيص ولا استثناء لكن هؤلاء لا يدعون العصمة لمتبوعيهم 
شيخ عدي وسعد المديني بن حمويه ونحوهما فإنهم يدعون فيهم نحوا مما الاعالية اتباع المشايخ كال

تدعيه الغالية فى أئمة بني هاشم من العصمة ثم من الترجيح على النبوة ثم من دعوى الالهية     وأما 

كثير من أتباع أئمة العلم ومشايخ الدين فحالهم وهواهم بضاهي حال من يوجب اتباع متبوعه لكنه لا 
ك بلسانه ولا يعتقده علما فحاله يخالف اعتقاده بمنزلة العصاة أهل الشهوات وهؤلاء أصلح يقول ذل

إنَِّا } ممن يرى وجوب ذلك ويعتقده وكذلك اتباع الملوك والرؤساء هم كما أخبر اللَّ عنهم بقوله  

حالا وعملا وانقيادا وأكثرهم من  فهم مطيعون 17الأحزاب{أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا 
غير عقيدة دينية  وفيهم من يقرن بذلك عقيدة دينية ولكن طاعة الرسول إنما تمكن مع العلم بما جاء 

به والقدرة على العمل به فإذا ضعف العلم والقدرة صار الوقت وقت فترة في ذلك الأمر فكان وقت 

جدا واللَّ أعلم      وكذا من نصب القياس أو العقل  دعوة ونبوة فى غيره فتدبر هذا الأصل فإنه نافع
أو الذوق مطلقا من أهل الفلسفة والكلام والتصوف أو قدمه بين يدي الرسول من أهل الكلام والرأي 

والفلسفة والتصوف فإنه بمنزلة من نصب شخصا فالاتباع المطلق دائر مع الرسول وجودا وعدما
1
  

  
 العدل على الحكام ان لا يحكموا الا ب
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َ يأَمُْرُكُمْ } وعلى الحكام ان لا يحكموا الا بالعدل     والعدل    هو ما أنزل اللَّ كما قال تعالى  إنَِّ اللَّه

َ نعِِمَّ  واْ الأمََاناَتِ إلِىَ أهَْلهِاَ وَإذَِا حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تَحْكُمُواْ باِلْعَدْلِ إنَِّ اللَّه َ  ا يعَِظكُُم بهِِ أنَ تؤُدُّ إنَِّ اللَّه
سُولَ وَأوُْليِ } ثم قال تعالى   54النساء{ كَانَ سَمِيعاً بَصِيراً  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه

سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ  ِ وَالرَّ ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ  الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه باِللهه

فأوجب اللَّ طاعة أولى الأمر مع طاعة الرسول وأوجب على الأمة إذا    52النساء{ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً 
تنازعوا ان يردوا ما تنازعوا الى اللَّ ورسوله الى كتاب اللَّ وسنه رسوله   فان اللَّ سبحانه وتعالى هو 

ين عباده والحكم له وحده وقد أنزل اللة الكتب وارسل الرسل ليحكم بينهم فمن الحكم الذى يحكم ب

اطاع الرسول كان من أوليائه المتقين وكانت له سعادة الدنيا والآخرة ومن عصى الرسول كان من 
ُ النَّبيِِّينَ مُبَ }اهل الشقاء والعذاب قال تعالى  ةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ كَانَ النَّاسُ أمَُّ شِّ

وتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ ليِحَْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتلَفَوُاْ فيِهِ وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أُ 

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ  ُ يهَْدِي مَن يشََاءُ إلِىَ صِرَاطٍ  الْبيَِّناَتُ بغَْياً بَيْنهَمُْ فهََدَى اللَّه لمَِا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ وَاللَّه
سْتَقيِمٍ  وفى صحيح مسلم عن عائشة     أن النبى كان إذا قام يصلى من الليل يقول    213البقرة{مُّ

شهادة أنت تحكم بين اللهم رب جبرائيل وميكائيل وإسرافيل فاطر السموات والأرض عالم الغيب وال

عبادك فيما كانوا فيه يختلفون إهدنى لما إختلف فيه من الحق بإذنك إنك تهدى من تشاء إلى صراط 
آل {وَمَا اخْتَلَفَ الَّذِينَ أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ  } مستقيم       وقال تعالى  

فبين سبحانه وتعالى أنه هداهم وبين لهم الحق لكن بعضهم يبغى على بعض مع معرفته    12عمران

وَاتْلُ عَليَْهِمْ نبَأََ } بالحق فيتبع هواه ويخالف أمر اللَّ وهو الذى يعرف الحق ويزيغ عنه كما قال تعالى 
وَلوَْ شِئْناَ لَرَفعَْناَهُ بهِاَ وَلَـكِنَّهُ { 175}فكََانَ مِنَ الْغَاوِينَ الَّذِيَ آتيَْناَهُ آياَتنِاَ فاَنسَلخََ مِنْهاَ فأَتَْبَعَهُ الشَّيْطاَنُ 

لكَِ مَثلَُ الْقوَْمِ أخَْلدََ إلِىَ الأرَْضِ وَاتَّبعََ هوََاهُ فمََثَلهُُ كَمَثَلِ الْكَلْبِ إنِ تَحْمِلْ عَليَْهِ يَلْهَثْ أوَْ تتَْرُكْهُ يَلْهَ  ث ذَّ

فقد بين سبحانه    171-175الاعراف{ 171}اتنِاَ فاَقْصُصِ الْقصََصَ لعََلَّهمُْ يتََفكََّرُونَ الَّذِينَ كَذَّبوُاْ بآِيَ 
وَمَا }وتعالى أنه بعث الرسل وأنزل معهم الكتاب ليحكم بين الناس فيما إختلفوا فيه وقال تعالى     

 ُ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ وقال     14الشورى{ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ

ُ الْوَاحِدُ الْقهََّارُ }يوسف   قوُنَ خَيْرٌ أمَِ اللَّه تفَرَِّ مَا تعَْبدُُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ { 32}ياَ صَاحِبيَِ السِّجْنِ أأَرَْباَبٌ مُّ
يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤُكُم مَّ  ِ أمََرَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ ذَلكَِ أسَْمَاء سَمَّ ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ إنِِ الْحُكْمُ إلِاَّ لِلهه ا أنَزَلَ اللَّه

ينُ الْقيَِّمُ وَلَـكِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لاَ يعَْلمَُونَ  فالحكم لله وحده ورسله يبلغون عنه    14-32يوسف{14}الدِّ

تهم طاعته فما حكم به الرسول وأمرهم به وشرعه من الدين وجب فحكمهم حكمه وأمرهم أمره وطاع
على جميع الخلائق إتباعه وطاعته فإن ذلك هو حكم اللَّ على خلقه      والرسول يبلغ عن اللَّ قال 

ِ وَلَوْ أنََّهمُْ إذِ ظَّلمَُواْ أنَفُ } تعالى   سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللَّه َ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ سَهمُْ جَآؤُوكَ فاَسْتغَْفَرُواْ اللَّه

حِيماً  اباً رَّ َ توََّ سُولُ لوََجَدُواْ اللَّه فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ { 11}وَاسْتغَْفرََ لهَمُُ الرَّ
ا قَضَيْتَ وَ  مَّ فعلى جميع    15-11النساء{ 15}يسَُلِّمُواْ تسَْليِماً بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يَجِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

الخلق أن يحكموا رسول اللَّ خاتم النبيين وأفضل المرسلين وأكرم الخلق على اللَّ ليس لأحد أن يخرج 

عن حكمه فى شيء سواء كان من العلماء أو الملوك أو الشيوخ أو غيرهم      ولو أدركه موسى أو 
ُ مِيثاَقَ النَّبيِِّيْنَ لمََا آتيَْتكُُم }ن عليهم إتباعه كما قال تعالى     عيسى وغيرهما من الرسل كا وَإذِْ أخََذَ اللَّه

صَدِّقٌ لِّمَا مَعَكُمْ لتَؤُْمِننَُّ بهِِ وَلتَنَصُرُنَّهُ قاَلَ أأَقَْرَرْ  تمُْ وَأخََذْتمُْ عَلىَ مِّن كِتاَبٍ وَحِكْمَةٍ ثمَُّ جَاءكُمْ رَسُولٌ مُّ

نَ الشَّاهِدِينَ ذَلكُِمْ إِ  وروى عن غير واحد   41آل عمران{صْرِي قاَلوُاْ أقَْرَرْناَ قاَلَ فاَشْهَدُواْ وَأنَاَْ مَعَكُم مِّ
من السلف على وابن عباس وغيرهما قالوا لم يبعث عهد نوح إلا أخذ عليه الميثاق لئن بعث محمد 

ه لئن بعث محمد وهم أحياء ليؤمنن به وهو حى ليؤمنن به ولينصرنه وأمره أن يأخذ الميثاق على أمت
ولينصرنه      وهو سبحانه أخذ الميثاق على النبى المتقدم أن يصدق من يأتى بعده وعلى النبى 
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المتأخر أن يصدق من كان قبله ولهذا لم تختلف الأنبياء بل دينهم واحد كما قال النبى فى الحديث 

سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا } قال تعالى الصحيح     إنا معشر الأنبياء ديننا واحد    و ياَ أيَُّهاَ الرُّ
ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ { 51}صَالِحاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  تكُُمْ أمَُّ -51المؤمنون{ 52}وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

ةٍ  إنَِّا وَجَ } أى ملتكم ملة واحدة كقولهم       52 أى ملة وقال تعالى     23الزخرف{دْناَ آباَءناَ عَلىَ أمَُّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى} ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ وَعِيسَى أنَْ  شَرَعَ لكَُم مِّ
قوُا فيِهِ كَبرَُ عَ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ فدين الأنبياء واحد      13الشورى{لىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ أقَيِمُوا الدِّ

وهو دين الإسلام كلهم مسلمون مؤمنون كما قد بين اللَّ فى غير موضع من القرآن لكن بعض الشرائع 

تتنوع فقد يشرع فى وقت أمرا لحكمه ثم يشرع فى وقت آخر أمرا آخر لحكمه كما شرع فى أول 
الصلاة إلى بيت المقدس ثم نسخ ذلك وأمر بالصلاة إلى الكعبة فتنوعت الشريعة والدين واحد الإسلام 

وكان إستقبال الشام ذلك الوقت من دين الإسلام وكذلك السبت لموسى من دين الإسلام ثم لما نسخ 

على  صار دين الإسلام هو الناسخ وهو الصلاة إلى الكعبة فمن تمسك بالمنسوخ دون الناسخ فليس هو
دين الإسلام ولا هو متبع لأحد من الأنبياء ومن بدل شرع الأنبياء وإبتدع شرعا فشرعه باطل 

ُ }لايجوز إتباعه كما قال     ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ ولهذا   21الشورى{أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

منسوخ واللَّ أوجب على جميع الخلق أن يؤمنوا  كفر اليهود والنصارى لأنهم تمسكوا بشرع مبدل
بجميع كتبه ورسله      ومحمد خاتم الرسل فعلى جميع الخلق إتباعه وإتباع ما شرعه من الدين وهو 

ما أتى به من الكتاب والسنة فما جاء به الكتاب والسنة وهو الشرع الذى يجب على جميع الخلق 

الذى يقاتل عليه المجاهدون وهو الكتاب والسنة  إتباعه وليس لأحد الخروج عنه وهو الشرع
1

 

 

 كل من حكم بما أنزل الله فقد حكم بالعدل

والشرع هو ما أنزل اللَّ فكل من حكم بما أنزل اللَّ فقد حكم بالعدل لكن العدل قد يتنوع بتنوع 

تَ فاَحْكُم بيَْنهَمُْ وَإنِْ حَكَمْ } الشرائع والمناهج فيكون العدل في كل شرعة بحسبها     ولهذا قال تعالى 
َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ  ِ ثمَُّ يتََوَلَّوْنَ مِن بعَْدِ { 12}باِلْقِسْطِ إنَِّ اللَّه وَكَيْفَ يحَُكِّمُونكََ وَعِندَهمُُ التَّوْرَاةُ فيِهاَ حُكْمُ اللَّه

يهاَ هدًُى وَنوُرٌ يَحْكُمُ بهِاَ النَّبيُِّونَ الَّذِينَ أسَْلمَُواْ للَِّذِينَ إنَِّا أنَزَلْناَ التَّوْرَاةَ فِ { 13}ذَلكَِ وَمَا أوُْلَـئكَِ باِلْمُؤْمِنيِنَ 

ِ وَكَانوُاْ عَليَْهِ شُهدََاء فلَاَ تخَْشَوُ  بَّانيُِّونَ وَالأَحْباَرُ بمَِا اسْتحُْفِظوُاْ مِن كِتاَبِ اللَّه اْ النَّاسَ وَاخْشَوْنِ هاَدُواْ وَالرَّ
ُ فأَوُْلَـئكَِ همُُ الْكَافرُِونَ وَلاَ تَشْتَرُواْ بآِياَتِ        11 -12المائدة {  11}ي ثَمَناً قَليِلاً وَمَن لَّمْ يَحْكُم بمَِا أنَزَلَ اللَّه

ُ فأَوُْلـَئكَِ همُُ } إلى قوله    ُ فيِهِ وَمَن لَّمْ يحَْكُم بمَِا أنَزَلَ اللَّه وَلْيَحْكُمْ أهَْلُ الِإنجِيلِ بمَِا أنَزَلَ اللَّه

قاً لِّمَا بيَْنَ يَدَيْهِ مِنَ الْكِتاَبِ وَمُهيَْمِناً عَليَْهِ فاَحْكُم{ 17}سِقوُنَ الْفاَ بيَْنهَمُ  وَأنَزَلْناَ إلِيَْكَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ مُصَدِّ
ا جَاءكَ مِنَ الْحَقِّ لكُِلٍّ جَعَلْناَ مِنكُمْ شِرْ  ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ عَمَّ ُ بمَِا أنَزَلَ اللَّه عَةً وَمِنْهاَجاً وَلوَْ شَاء اللَّه

ةً وَاحِدَةً وَلَـكِن لِّيبَْلوَُكُمْ فيِ مَا آتاَكُم فاَسْتبَقِوُا الخَيْرَاتِ إلِىَ اللَّ مَرْجِعُكُمْ جَمِ  يعاً فيَنُبَِّئكُُم بمَِا كُنتُمْ لَجَعَلكَُمْ أمَُّ

ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَاحْذَرْهمُْ أنَ يَفْتنِوُكَ عَن بعَْضِ مَا وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَ { 14}فيِهِ تَخْتَلِفوُنَ  لَ اللَّه
ُ أنَ يصُِيبهَمُ ببِعَْضِ ذُنوُبهِِمْ وَإنَِّ كَثيِ ُ إلِيَْكَ فإَنِ تَوَلَّوْاْ فاَعْلمَْ أنََّمَا يرُِيدُ اللَّه نَ النَّاسِ أنَزَلَ اللَّه راً مِّ

ِ حُكْماً لِّقوَْمٍ يوُقنِوُنَ أفََحُكْمَ { 12}لَفاَسِقوُنَ       54 -17المائدة {54}الْجَاهِليَِّةِ يبَْغُونَ وَمَنْ أحَْسَنُ مِنَ اللَّه

ذكر سبحانه حكم التوراة والإنجيل ثم ذكر أنه أنزل القرآن وأمر نبيه أن يحكم بينهم بالقرآن ولا يتبع 
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نبياء شرعة ومنهاجا فجعل لموسى أهواءهم عما جاءه من الكتاب وأخبر أنه جعل لكل واحد من الأ

وعيسى ما في التوراة والإنجيل من الشرعة والمنهاج وجعل للنبي صلى اللَّ عليه وسلم ما في القرآن 
من الشرعة والمنهاج وأمره أن يحكم بما أنزل اللَّ وحذره أن يفتنوه عن بعض ما أنزل اللَّ وأخبره أن 

ُ فأَوُْلَـئكَِ } حكم الجاهلية وقال   ذلك هو حكم اللَّ ومن ابتغى غيره فقد ابتغى  وَمَن لَّمْ يَحْكُم بمَِا أنَزَلَ اللَّه

ولا ريب أن من لم يعتقد وجوب الحكم بما أنزل اللَّ على رسوله فهو كافر    11المائدة{همُُ الْكَافِرُونَ 
فإنه من أمة إلا  فمن استحل أن يحكم بين الناس بما يراه هو عدلا من غير اتباع لما أنزل اللَّ فهو كافر

وهي تأمر بالحكم بالعدل وقد يكون العدل في دينها ما رآه أكابرهم بل كثير من المنتسبين إلى الإسلام 

يحكمون بعاداتهم التي لم ينزلها اللَّ سبحانه وتعالى كسوالف البادية وكأوامر المطاعين فيهم ويرون 
وهذا هو الكفر فإن كثيرا من الناس أسلموا   أن هذا هو الذي ينبغي الحكم به دون الكتاب والسنة    

ولكن مع هذا لا يحكمون إلا بالعادات الجارية لهم التي يأمر بها المطاعون فهؤلاء إذا عرفوا أنه لا 

يجوز الحكم إلا بما أنزل اللَّ فلم يلتزموا ذلك بل استحلوا أن يحكموا بخلاف ما أنزل اللَّ فهم كفار وإلا 
أمرهم     وقد أمر اللَّ المسلمين كلهم إذا تنازعوا في شىء أن يردوه إلى اللَّ كانوا جهالا كمن تقدم 

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ }والرسول فقال تعالى  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه

ِ وَالرَّ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه
فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يَجِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ }وقال تعالى  52النساء{

ا قَضَيْتَ  مَّ فمن لم يلتزم تحكيم اللَّ ورسوله فيما شجر بينهم فقد  15النساء{وَيسَُلِّمُواْ تَسْليِماً  حَرَجاً مِّ

أقسم اللَّ بنفسه أنه لا يؤمن وأما من كان ملتزما لحكم اللَّ ورسوله باطنا وظاهرا لكن عصى واتبع 
ير ولاة الأمر الذين هواه فهذا بمنزلة أمثاله من العصاة      وهذه الآية مما يحتج بها الخوارج على تكف

لا يحكمون بما أنزل اللَّ ثم يزعمون أن اعتقادهم هو حكم اللَّ وقد تكلم الناس بما يطول ذكره هنا وما 

ذكرته يدل عليه سياق الآية      والمقصود أن الحكم بالعدل واجب مطلقا في كل زمان ومكان على 
 عليه وسلم هو عدل خاص وهو أكمل كل أحد ولكل أحد والحكم بما أنزل اللَّ على محمد صلى اللَّ

أنواع العدل وأحسنها والحكم به واجب على النبي صلى اللَّ عليه وسلم وكل من اتبعه ومن لم يلتزم 

حكم اللَّ ورسوله فهو كافر     وهذا واجب على الأمة في كل ما تنازعت فيه من الأمور الإعتقادية 
ةً }والعملية قال تعالى     رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ  كَانَ النَّاسُ أمَُّ ُ النَّبيِِّينَ مُبَشِّ وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه

ا جَاءتْهمُُ الْبيَِّناَتُ باِلْحَقِّ ليِحَْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ وَمَا اخْتلَفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَ 

ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ وَإلِيَْهِ } وقال تعالى    213ةالبقر{ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ
سُولِ } وقال       14الشورى{أنُيِبُ  ِ وَالرَّ فالأمور  52النساء{فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه

مشتركة بين الأمة لا يحكم فيها إلا الكتاب والسنة ليس لأحد أن يلزم الناس بقول عالم ولا أمير ولا ال

شيخ ولا ملك      ومن اعتقد أنه يحكم بين الناس بشىء من ذلك ولا يحكم بينهم بالكتاب والسنة فهو 
ة وإذا حكموا في كافر وحكام المسلمين يحكمون في الأمور المعينة لا يحكمون في الأمور الكلي

المعينات فعليهم أن يحكموا بما في كتاب اللَّ فإن لم يكن فبما في سنة رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم 

فإن لم يجدوا اجتهد الحاكم برأيه      وقد قال النبي صلى اللَّ عليه وسلم القضاة ثلاثة قاضيان في 
ة ومن علم الحق وقضى بخلافة فهو في النار وقاض في الجنة فمن علم الحق وقضى به فهو في الجن

النار ومن قضى للناس على جهل فهو في النار     وإذا حكم بعلم وعدل فإذا اجتهد فأصاب فله أجران 

وإذا اجتهد فأخطأ فله أجر كما ثبت ذلك في الصحيحين عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم من وجهين
1
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 بين للمسلمين جميع ما يتقونه

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ وَمَ } قال تعالى  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ ا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ
فان اللَّ انزل الكتاب والميزان وأرى الناس آياته فى الآفاق وفي أنفسهم حتى يتبين لهم  14الشورى{

يسميه ناس الفروع والشرع والفقه فهذا قد بينه الرسول  ان القرآن حق    وأما     العمليات     وما

ِ }أحسن بيان فما شىء مما أمر اللَّ به أو نهى عنه أو حلله أو حرمه الا بين ذلك وقد قال تعالى   تاَللهه
وَمَا { 13}مُ الْيَوْمَ وَلهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ لَقدَْ أرَْسَلْناَ إلِىَ أمَُمٍ مِّن قبَْلكَِ فَزَيَّنَ لهَمُُ الشَّيْطاَنُ أعَْمَالهَمُْ فهَوَُ وَليُِّهُ 

   11-  13النحل{ 11}أنَزَلْناَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ إلِاَّ لتِبُيَِّنَ لهَمُُ الَّذِي اخْتلَفَوُاْ فيِهِ وَهدًُى وَرَحْمَةً لِّقَوْمٍ يؤُْمِنوُنَ 

وا فيه كما بين أنه أنزل جنس الكتاب فقد بين سبحانه أنه ما أنزل عليه الكتاب إلا ليبين لهم الذى أختلف
ِ }مع النبيين ليحكم بين الناس فيما اختلفوا فيه     وقال تعالى    وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ وَمَا كَا}وقال تعالى    14الشورى{ذَلكُِمُ اللََّّ نَ اللَّه
ا يتََّقوُنَ   فقد بين للمسلمين جميع ما يتقونه  115التوبة{هَدَاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

1
 

 

 ليس لأحد ان يكفر أحدا من المسلمين

كما قال وإنما يفصل بين الناس فيما تنازعوا فيه الكتاب المنزل من السماء والرسول المؤيد بالأنباء 
نْ عِلْمٍ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ }تعالى       وقال تعالى    1الأحقاف{ائِْتوُنيِ بكِِتاَبٍ مِّن قبَْلِ هذََا أوَْ أثَاَرَةٍ مِّ

رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِ} ُ النَّبيِِّينَ مُبَشِّ ةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه لْحَقِّ ليَِحْكُمَ بيَْنَ كَانَ النَّاسُ أمَُّ

سُولِ إنِ } وقال تعالى     213البقرة{النَّاسِ فيِمَا اخْتَلفَوُاْ فيِهِ  ِ وَالرَّ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه
ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَوِْيلاً  وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ } وقال تعالى       52النساء{كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ بل على الناس أن      14الشورى{مِن شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

 به نفسه يلتزموا الأصول الجامعة الكلية التي اتفق عليها سلف الأمة وأئمتها فيؤمنون بما وصف اللَّ
وبما وصفه به رسوله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل      وليس لأحد ان 

يكفر أحدا من المسلمون وان أخطأ وغلط حتى تقام عليه الحجة وتبين له المحجة ومن ثبت إسلامه 

أما تكفير قائل هذا بيقين لم يزل ذلك عنه بالشك بل لا يزول الا بعد إقامة الحجة وازالة الشبهة   و
القول فهو مبنى على أصل لا بد من التنبيه عليه فإنه بسبب عدم ضبطه اضطربت الأمة اضطرابا 

كثيرا في تكفير أهل البدع والأهواء كما اضطربوا قديما وحديثا في سلب الايمان عن أهل الفجور 

لجهمية والممثلة يعتقدون والكبائر وصار كثير من أهل البدع مثل الخوارج والروافض والقدرية وا
اعتقادا هو ضلال يرونه هو الحق ويرون كفر من خالفهم في ذلك فيصير فيهم شوب قوي من أهل 

الكتاب في كفرهم بالحق وظلمهم للخلق ولعل اكثر هؤلاء المكفرين يكفر     المقالة    التي لا تفهم 

ل أقوام لا يعرفون اعتقاد أهل السنة حقيقتها ولا تعرف حجتها      وبازاء هؤلاء المكفرين بالباط
والجماعة كما يجب أو يعرفون بعضه ويجهلون بعضه وما عرفوه منه قد لا يبينونه للناس بل 
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يكتمونه ولا ينهون عن البدع المخالفة للكتاب والسنة ولا يذمون أهل البدع ويعاقبوهم بل لعلهم يذمون 

قون فيه بين ما دل عليه الكتاب والسنة والاجماع وما الكلام في السنة وأصول الدين ذما مطلقا لا يفر
يقوله أهل البدعة والفرقة أو يقرون الجميع على مذاهبهم المختلفة كما يقر العلماء في مواضع 

الاجتهاد التي يسوغ فيها النزاع وهذه الطريقة قد تغلب على كثير من المرجئة وبعض المتفقهة 

ولى على كثير من أهل الأهواء والكلام وكلا هاتين الطريقتين والمتصوفة والمتفلسفة كما تغلب الأ
منحرفة خارجة عن الكتاب والسنة     وإنما الواجب بيان ما بعث اللَّ به رسله وأنزل به كتبه وتبليغ 

ما جاءت به الرسل عن اللَّ والوفاء بميثاق اللَّ الذي أخذه على العلماء فيجب أن يعلم ما جاءت به 

ويبلغه ويدعو إليه ويجاهد عليه ويزن جميع ما خاض الناس فيه من أقوال وأعمال الرسل ويؤمن به 
في الأصول والفروع الباطنة والظاهرة بكتاب اللَّ وسنة رسوله غير متبعين لهوى من عادة أو مذهب 

أو طريقة أو رئاسة أو سلف ولا متبعين لظن من حديث ضعيف أو قياس فاسد سواء كان قياس 

مثيل أو تقليد لمن لا يجب اتباع قوله وعمله فإن اللَّ ذم في كتابه الذين يتبعون الظن شمول أو قياس ت
وما تهوى الأنفس ويتركون اتباع ما جاءهم من ربهم من الهدى 

1
 

 

 جمع بين العبادة والتوكل

فإن التوكل أعم من التوكل في مصالح الدنيا فإن المتوكل يتوكل على اللَّ في صلاح قلبه ودينه 

ِ } لسانه وإرادته وهذا أهم الأمور إليه  كما في قوله وحفظ  وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  ولهذا يناجي ربه في كل صلاة بقوله إيَِّاكَ نعَْبدُُ  14الشورى{ذَلكُِمُ اللََّّ
فهو قد جمع بين العبادة والتوكل في عدة مواضع لأن هذين يجمعان الدين كله {  5}نُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِي

ولهذا قال من قال من السلف إن اللَّ جمع الكتب المنزلة في القرآن وجمع علم القرآن في المفصل 

وجمع علم المفصل في فاتحة الكتاب وجمع علم فاتحة الكتاب في قوله إياك نعبد وإياك نستعين 
الكلمتان الجامعتان اللتان للرب والعبد كما في الحديث الصحيح الذي في صحيح مسلم عن  وهاتان

أبي هريرة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال يقول اللَّ سبحانه قسمت الصلاة بيني وبين عبدي 

 نصفين نصفها لي ونصفها لعبدي ولعبدي ما سأل قال رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم يقول العبد
الحمد لله رب العالمين يقول اللَّ حمدني عبدي يقول العبد الرحمن الرحيم يقول اللَّ أثني على عبدي 

يقول العبد مالك يوم الدين يقول اللَّ مجدني عبدي يقول العبد إياك نعبد وإياك نستعين يقول اللَّ فهذه 

صراط الذين أنعمت عليهم  الآية بيني وبين عبدي ولعبدي ما سأل يقول العبد اهدنا الصراط المستقيم
غير المغضوب عليهم ولا الضالين يقول اللَّ فهؤلاء لعبدي ولعبدي ما سأل فالرب سبحانه له نصف 

الثناء والخير والعبد له نصف الدعاء والطلب وهاتان جامعتان ما للرب سبحانه وما للعبد فإياك نعبد 

 عنه قال كنت رديفا للنبي صلى اللَّ للرب وإياك نستعين للعبد وفي الصحيحين عن معاذ رضي اللَّ
عليه وسلم على حمار فقال يا معاذ أتدري ما حق اللَّ على العباد قلت اللَّ ورسوله اعلم قال حق اللَّ 

على العباد أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا وحق العباد على اللَّ أن لا يعذب من لا يشرك به والعبادة 

من جهة أمر اللَّ ومحبته ورضاه هي الغاية التي خلق اللَّ لها العباد
2
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لْتُ وَإلِيَْهِ } فالعبادة والإستعانة فلله وحده لا شريك له وقد جمع بينهما فى مواضع كقوله    عَليَْهِ تَوَكَّ

14الشورى{أنُيِبُ 
1

 

 

 الحاجة والفقر إلى الله ثابتة مع فعل السبب

مكم وكلكم عار إلا من كسوته قوله     يا عبادى كلكم جائع إلا من أطعمته فإستطعمونى أطع

فإستكسونى أكسكم    فيقضتى أصلين عظيمين   أحدهما     وجوب التوكل على اللَّ فى الرزق 
المتضمن جلب المنفعة كالطعام ودفع المضرة كاللباس وأنه لا يقدر غير اللَّ على الإطعام والكسوة 

وَعلىَ } ض أسباب ذلك ولهذا قال   قدرة مطلقة وإنما القدرة التى تحصل لبعض العباد تكون على بع

فهَاَء أمَْوَالكَُمُ الَّتيِ جَعَلَ }وقال     233البقرة{الْمَوْلوُدِ لهَُ رِزْقهُنَُّ وَكِسْوَتهُنَُّ باِلْمَعْرُوفِ   وَلاَ تؤُْتوُاْ السُّ
ُ لكَُمْ قيِاَماً وَارْزُقوُهمُْ فيِهاَ وَاكْسُوهمُْ  أوَْ }المقدور للعباد وكذلك قوله     فالمأمور به هو    5النساء{اللَّه

وقوله   11- 11البلد{11}أوَْ مِسْكِيناً ذَا مَتْرَبةٍَ { 15}يتَيِماً ذَا مَقْرَبةٍَ { 11}إطِْعَامٌ فيِ يَوْمٍ ذِي مَسْغَبةٍَ 
    24الحج{ئسَِ الْفَقيِرَ فكَُلوُا مِنْهاَ وَأطَْعِمُوا الْباَ} وقوله        31الحج{وَأطَْعِمُوا الْقاَنعَِ وَالْمُعْتَرَّ }

ُ قاَلَ الَّذِينَ كَفَرُوا للَِّذِينَ آمَنوُا أنَطُْعِمُ مَن لَّوْ يشََ }وقال    ا رَزَقكَُمْ اللََّّ ُ أطَْعَمَهُ  وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ أنَفقِوُا مِمَّ اءُ اللََّّ

ف أن السبب المأمور فذم من يترك المأمور به إكتفاء بما يجرى به القدر      ومن هنا يعر  17يس{
به أو المباح لا ينافى وجوب التوكل على اللَّ فى وجوب السبب بل الحاجة والفقر إلى اللَّ ثابتة مع 

فعل السبب إذ ليس فى المخلوقات ما هو وحده سبب تام لحصول المطلوب ولهذا لا يجب أن تقترن 

 كان وما لم يشأ لم يكن     فمن ظن الحوداث بما قد يجعل سببا إلا بمشيئة اللَّ تعالى فإنه ما شاء اللَّ
الإستغناء بالسبب عن التوكل فقد ترك ما أوجب اللَّ عليه من التوكل وأخل بواجب التوحيد ولهذا 

يخذل أمثال هؤلاء إذا اعتمدوا على الأسباب فمن رجا نصرا أو رزقا من غير اللَّ خذله اللَّ كما قال 

ُ لِلنَّاسِ مِن }لا يخافن إلا ذنبه وقد قال تعالى  على رضى اللَّ عنه لا يرجون عبد إلا ربه و مَا يَفْتحَِ اللََّّ
حْمَةٍ فلََا مُمْسِكَ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ مِن بعَْدِهِ وَهوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ  وقال تعالى      2فاطر{رَّ

ُ بضُِرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ } هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ بخَِيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفِضَْلهِِ يصَُيبُ بهِِ مَن يَشَاءُ مِنْ  وَإنِ يمَْسَسْكَ اللَّه

ُ بضُِرٍّ هلَْ هنَُّ كَاشِفاَتُ    وقال      147يونس{عِباَدِهِ   ِ إنِْ أرََادَنيَِ اللََّّ ا تَدْعُونَ مِن دُونِ اللََّّ قلُْ أفَرََأيَْتمُ مَّ
هِ أوَْ أرََادَنيِ بِرَحْمَ  لوُنَ ضُرِّ ُ عَليَْهِ يتََوَكَّلُ الْمُتَوَكِّ        34الزمر{ةٍ هلَْ هنَُّ مُمْسِكَاتُ رَحْمَتهِِ قلُْ حَسْبيَِ اللََّّ

وهذا كما أن من أخذ يدخل فى التوكل تاركا لما أمر به من الأسباب فهو أيضا جاهل ظالم عاص لله 

وقال   123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ }ى  بترك ما أمره فإن فعل المأمور به عبادة لله وقد قال تعال
لْتُ وَإلِيَْهِ مَتاَبِ } وقال   5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ } قلُْ هوَُ رَبِّي لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ

لْتُ وَإلِيَْ }وقال شعيب عليه السلام       34الرعد{ وَمَا اخْتلَفَْتمُْ }وقال       44هود{هِ أنُيِبُ عَليَْهِ توََكَّ

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  ُ رَبِّي عَليَْهِ توََكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ قدَْ كَانَتْ لكَُمْ }وقال    14الشورى{فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ
ِ كَفرَْناَ بكُِمْ أسُْوَةٌ حَسَنةٌَ فيِ إبِْرَاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَهُ إذِْ قاَلُ  ا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللََّّ وا لقَِوْمِهِمْ إنَِّا برَُاء مِنكُمْ وَمِمَّ

ِ وَحْدَهُ إلِاَّ قَوْلَ إبِْرَاهِ  وَمَا  يمَ لِأبَيِهِ لَأَسْتغَْفرَِنَّ لكََ وَبَدَا بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاء أبََداً حَتَّى تؤُْمِنوُا باِللهَّ

لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ  بَّناَ عَليَْكَ تَوَكَّ ِ مِن شَيْءٍ رَّ فليس من فعل شيئا أمر به من   1الممتحنة{أمَْلكُِ لكََ مِنَ اللََّّ
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التوكل بأعظم ذنبا ممن فعل توكلا أمر به وترك فعل ما أمر به من السبب إذ كلاهما مخل ببعض ما 

جنس الذنب فقد يكون هذا ألوم وقد يكون الآخر مع أن التوكل فى  وجب عليه وهما مع إشتراكهما فى
الحقيقة من جملة الأسباب      وقد روى أبو داود فى سننه أن النبى قضى بين رجلين فقال المقضى 

عليه حسبى اللَّ ونعم الوكيل فقال النبى     إن اللَّ يلوم على العجز ولكن عليك بالكيس فإن غلبك أمر 

 ونعم الوكيل         وفى صحيح مسلم عن أبى هريرة رضى اللَّ عنه عن النبى أنه قال     فقل حسبى اللَّ
المؤمن القوى خير واحب إلى اللَّ من المؤمن الضعيف وفى كل خير إحرص على ما ينفعك وإستعن 

عل بالله ولا تعجز فإن أصابك شىء فلا تقل لو أنى فعلت لكان كذا وكذا ولكن قل قدر اللَّ وما شاء ف

فإن لو تفتح عمل الشيطان     ففى قوله صلى اللَّ عليه وسلم     إحرص على ما ينفعك وإستعن بالله 
ولا تعجز    أمر بالتسبب المأمور به وهو الحرص على المنافع وأمر مع ذلك بالتوكل وهو الإستعانة 

كيس كما قال فى بالله فمن إكتفى بأحدهما فقد عصى أحد الأمرين ونهى عن العجز الذى هو ضد ال

الحديث الآخر     إن اللَّ يلوم على العجز ولكن عليك بالكيس      وكما فى الحديث الشامى     الكيس 
من دان نفسه وعمل لما بعد الموت والعاجز من إتبع نفسه هواها وتمنى على اللَّ     فالعاجز فى 

ديث ولم يفهم معناه ومنه الحديث     الحديث مقابل الكيس ومن قال العاجز هو مقابل البر فقد حرف الح

كل شىء بقدر حتى العجز والكيس               ومن ذلك ما روى البخارى فى صحيحه عن إبن 
عباس قال كان أهل اليمن يحجون ولا يتزودون يقولون نحن المتوكلون فإذا قدموا سألوا الناس فقال 

دُواْ فإَنَِّ خَيْرَ الزَّ } اللَّ تعالى   فمن فعل ما أمر به من التزود فإستعان به 127البقرة{ادِ التَّقْوَى  وَتَزَوَّ

على طاعة اللَّ وأحسن منه إلى من يكون محتاجا كان مطيعا لله فى هذين الأمرين بخلاف من ترك 
ذلك ملتفتا إلى ازواد الحجيج كلا على الناس وإن كان مع هذا قلبه غير ملتفت إلى معين فهو ملتفت 

إن كان المتزود غير قائم بما يجب عليه من التوكل على اللَّ ومواساة المحتاج فقد  إلى الجملة لكن

يكون فى تركه لما أمر به من جنسن هذا التارك للتزود المأمور به      وفى هذه النصوص بيان غلط 
طوائف طائفة تضعف أمر السبب المأمور به فتعده نقصا او قدحا فى التوحيد والتوكل وإن تركه من 

مال التوكل والتوحيد وهم فى ذلك ملبوس عليهم وقد يقترن بالغلط إتباع الهوى فى إخلاد النفس إلى ك

البطالة ولهذا تجد عامة هذا الضرب التاركين لما أمروا به من الأسباب يتعلقون بأسباب دون ذلك 
الغلو فى التوكل فأما إن يعلقوا قلوبهم بالخلق رغبة ورهبة وإما أن يتركوا لأجل ما تبتلوا له من 

واجبات أو مستحبات أنفع لهم من ذلك كمن يصرف همته فى توكله إلى شفاء مرضه بلا دواء أو نيل 

رزقه بلا سعى فقد يحصل ذلك لكن كان مباشرة الدواء الخفيف والسعى اليسير وصرف تلك الهمة 
اليسير الذى قدره درهم والتوجه فى عمل صالح أنفع له بل قد يكون أوجب عليه من تبتله لهذا الأمر 

أو نحوه      وفوق هؤلاء من يجعل التوكل والدعاء أيضا نقصا وإنقطاعا عن الخاصة ظنا أن 

ملاحظة ما فرغ منه في القدر هو حال الخاصة  وقد قال في الحديث      كلكم جائع إلا من أطعمته 
يره عن النبي صلى اللَّ عليه فاستطعموني أطعمكم وقال  فاستكسوني أكسكم      وفي الطبراني أو غ

وسلم قال      ليسأل أحدكم ربه حاجته كلها حتى شسع نعله إذا انقطع فإنه إن لم ييسره لم يتيسر      

وهذا قد يلزمه أن يجعل أيضا استهداء اللَّ وعمله بطاعته من ذلك  وقولهم يوجب دفع المأمور به 
حيث ظنوا سبق التقدير يمنع أن يعون بالسبب مطلقا بل دفع المخلوق والمأمور  وإنما غلطوا من 

المأمور به كمن يتزندق فيترك الأعمال الواجبة بناء على أن القدر قد سبق بأهل السعادة وأهل 

الشقاوة ولم يعلم  أن القدر سبق بالأمور على ما هي عليه فمن قدره اللَّ من أهل السعادة كان مما قدره 
قدره من أهل الشقاء كان مما قدره أنه ييسره لعمل أهل الشقاء كما اللَّ يتيسر لعمل أهل السعادة ومن 

قد أجاب النبي صلى اللَّ عليه وسلم عن هذا السؤال في حديث علي بن أبي طالب وعمران بن حصين 
وسراقة بن جعشم وغيرهم  ومنه حديث الترمذي  حدثنا ابن أبي عمر حدثنا سفيان عن الزهري عن 
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سألت النبي صلى اللَّ عليه وسلم فقلت  يا رسول اللَّ  أرأيت أدوية نتداوى أبي خزامة عن أبيه قال  

بها ورقي نسترقي بها وتقاة نتقيها هل ترد من قدر اللَّ شيئا فقال     هي من قدر اللَّ     وطائفة تظن 
أن التوكل انما هو من مقامات الخاصة المتقربين إلى اللَّ بالنوافل كذلك قولهم في أعمال القلوب 

توابعها كالحب والرجاء والخوف والشكر ونحو ذلك وهذا ضلال مبين بل جميع هذه الأمور و

فروض على الأعيان باتفاق أهل الإيمان  ومن تركها بالكلية فهو إما كافر وإما منافق لكن الناس هم 
 فيها كما هم في الأعمال الظاهرة فمنهم ظالم لنفسه ومنهم مقتصد ومنهم سابق بالخيرات ونصوص

الكتاب والسنة طافحة بذلك وليس هؤلاء المعرضون عن هذه الأمور علما وعملا بأقل لوما من 

التاركين لما أمروا به من أعمال ظاهرة مع تلبسهم ببعض هذه الأعمال بل استحقاق الذم والعقاب 
مور يتوجه إلى من ترك المأمور من الأمور الباطنة والظاهرة إن كانت الأمور الباطنة مبتدأ الأ

الظاهرة وأصولها والأمور الظاهرة كما لها وفروعها التي لا تتم إلا بها
1

 

 

 التوكل ما اجتمع فيه مقتضى التوحيد والعقل والشرع   

لْتُ وَإلِيَْهِ أُ } قال تعالى  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ نيِبُ وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

واما المحبة لله والتوكل عليه والاخلاص له ونحو ذلك فهذه كلها خير محض وهى  14الشورى{
حسنة محبوبة فى حق كل احد من النبيين والصديقين والشهداء والصالحين ومن قال ان هذه المقامات 

عنها  تكون للعامة دون الخاصة فقد غلط فى ذلك ان اراد خروج الخاصة عنها فان هذه لا يخرج

مؤمن قط وانما يخرج عنها كافر او منافق وقد تكلم بعضهم فى ذلك بكلام بينا غلطه فيه وانه تقصير 
في تحقيق هذه المقامات بكلام مبسوط وليس هذا موضعه ولكن هذه     المقامات     ينقسم الناس فيها 

ان التوكل     الى خصوص وعموم فللخاصة خاصها وللعامة عامها مثال ذلك ان هؤلاء قالوا 

مناضلة عن النفس فى طلب القوت والخاص لا يناضل عن نفسه وقالوا المتوكل يطلب بتوكله امرا 
من الامور والعارف يشهد الامور بفروعها منها فلا يطلب شيئا     فيقال اما الاول فان التوكل اعم 

ودينه وحفظ لسانه وارادته  من التوكل في مصالح الدنيا فان المتوكل يتوكل على اللَّ فى صلاح قلبه

   5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }وهذا اهم الامور اليه ولهذا يناجي ربه فى كل صلاة بقوله   
لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } وقوله         123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ }كما فى قوله تعالى       44هود{عَليَْهِ تَوَكَّ

لْتُ وَإلِيَْهِ مَتاَبِ } وقوله    فهو قد جمع بين العبادة    34الرعد{قلُْ هوَُ رَبِّي لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ

والتوكل فى عدة مواضع لان هذين يجمعان الدين كله ولهذا قال من قال من السلف ان اللَّ جمع الكتب 
المفصل وجمع علم المفصل فى فاتحة الكتاب وجمع علم  المنزلة فى القرآن وجمع علم القرآن فى

وهاتان الكلمتان هما الجامعتان اللتان    5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }فاتحة الكتاب فى قوله  

للرب والعبد كما فى الحديث الذي في صحيح مسلم عن ابى هريرة عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم انه 
يقول اللَّ سبحانه قسمت الصلاة بيني وبين عبدى نصفين نصفها لي ونصفها لعبدى ولعبدى ما  قال   

سأل قال رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم يقول العبد الحمد لله رب العالمين يقول اللَّ حمدنى عبدي 

 مجدني يقول العبد الرحمن الرحيم يقول اللَّ اثنى علي عبدي يقول العبد مالك يوم الدين يقول اللَّ
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عبدى يقول العبد اياك نعبد واياك نستعين يقول اللَّ فهذه الآية بينى وبين عبدى نصفين ولعبدى ما 

سأل يقول العبد اهدنا الصراط المستقيم صراط الذين انعمت عليهم غير المغضوب عليهم ولا 
ء والخير والعبد له الضالين يقول اللَّ فهؤلاء لعبدى ولعبدى ما سأل     فالرب سبحانه له نصف الثنا

نصف الدعاء والطلب وهاتان جامعتان ما للرب سبحانه وما للعبد فاياك نعبد واياك نستعين للعبد   

وفي الصحيحين عن معاذ رضي اللَّ عنه قال كنت رديفا للنبى صلى اللَّ عليه وسلم على حمار فقال     
ق العباد على اللَّ اذا فعلوا ذلك قلت اللَّ يا معاذ اتدري ما حق اللَّ على العباد قلت اللَّ ورسوله ما ح

ورسوله اعلم قال حقهم عليه ان لا يعذبهم     والعبادة هي الغاية التى خلق اللَّ لها العباد من جهة امر 

نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ }اللَّ ومحبته ورضاه كما قال تعالى    وبها ارسل   51الذاريات{وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ
سل وانزل الكتب وهي اسم يجمع كمال الحب لله ونهايته وكمال الذل لله ونهايته فالحب الخلي عن الر

ذل والذل الخلي عن حب لا يكون عبادة وانما العبادة ما يجمع كمال الا مرين ولهذا كانت العبادة لا 

ة محبته لها ورضاه تصلح الا اللَّ وهي وان كانت منفعتها للعبد واللَّ غني عن العالمين فهي له من جه
بها ولهذا كان اللَّ اشد فرحا بتوبة العبد من الفاقد لراحلته عليها طعامه وشرابه فى ارض دوية مهلكة 

اذا نام آيسا منها ثم استيقظ فوجدها فالله أشد فرحا بتوبة عبده من هذا براحلته وهذا يتعلق به امور 

والتوكل والاستعانة للعبد لانه هو الوسيلة  جليلة قد بسطناها وشرحناها في غير هذا الموضع     
والطريق الذي ينال به مقصوده ومطلوبه من العبادة فالاستعانة كالدعاء والمسئلة وقد روى الطبراني 

فى كتاب الدعاء عن النبى قال     يقول اللَّ عز وجل يا ابن آدم إنما هي أربع واحدة لي وواحدة لك 

وبين خلقى فاما التى لي فتعبدنى لا تشرك بي شيئا واما التى هي لك وواحدة بيني وبينك وواحدة بينك 
فعملك اجازيك به احوج ما تكون اليه واما التى بينى وبينك فمنك الدعاء وعلى الاجابة واما التى بينك 

وبين خلقى فأت للناس ما تحب ان يأتوا اليك       وكون هذا لله وهذا للعبد هو باعتبار تعلق المحبة 

ضا ابتداء فان العبد ابتداء يحب ويريد ما يراه ملائما له واللَّ تعالى يحب ويرضى ما هو الغاية والر
المقصودة فى رضاه ويحب الوسيلة تبعا لذلك والا فكل مأمور به فمنفعته عائدة على العبد وكل ذلك 

لا يطلب به الا  يحبه اللَّ ويرضاه وعلى هذا فالذي ظن ان التوكل من المقامات العامة ظن ان التوكل

حظوظ الدنيا وهو غلط بل التوكل فى الامور الدينية اعظم وايضا التوكل من الامور الدينية التى لا 
تتم الواجبات والمستحبات الا بها والزاهد فيها زاهد فيما يحبه اللَّ ويأمر به ويرضاه      و     الزهد 

خرة وهو فضول المباح التى لا يستعان بها المشروع     هو ترك الرغبة فيما لا ينفع فى الدار الآ

على طاعة اللَّ كما ان     الورع المشروع     هو ترك ما قد يضر فى الدار الآخرة وهو ترك 
المحرمات والشبهات التى لا تستلزم تركها ترك ما فعله ارجح منها كالواجبات فاما ما ينفع في الدار 

ار الآخرة فالزهد فيه ليس من الدين بل صاحبه داخل فى الآخرة بنفسه او يعين على ما ينفع فى الد

َ لاَ يحُِ }قوله تعالى     ُ لكَُمْ وَلاَ تعَْتَدُواْ إنَِّ اللَّه مُواْ طيَِّباَتِ مَا أحََلَّ اللَّه بُّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تحَُرِّ
هو ضد الزهد المشروع فان اشتغل بها كما ان الاشتغال بفضول المباحات      47المائدة{الْمُعْتَدِينَ 

عن فعل واجب او فعل محرم كان عاصيا والا كان منقوصا عن درجة المقربين الى درجة 

المقتصدين      و    ايضا    فان التوكل هو محبوب لله مرضي له مأمور به دائما وما كان محبوبا لله 
ن المقربين فهذه ثلاثة اجوبة عن قولهم مرضيا له مأمورا به دائما لا يكون من فعل المقتصدين دو

المتوكل يطلب حظوظه      واما قولهم ان الامور قد فرغ منها فهذا نظير ما قاله بعضهم فى الدعاء 

انه لا حاجة اليه لان المطلوب ان كان مقدرا فلا حاجة اليه وان لم يكن مقدرا لم ينفع الدعاء وهذا 
وكذلك قول من قال التوكل والدعاء لا يجلب به منفعة ولا    القول من افسد الاقوال شرعا وعقلا   

يدفع به مضرة وانما هو عبادة محضة وان حقيقة التوكل بمنزلة حقيقة التفويض المحض وهذا وان 
كان قاله طائفة من المشائخ فهو غلط ايضا وكذلك قول من قال ان الدعاء انما هو عبادة محضة      
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يجمعها اصل واحد وهو ان هؤلاء ظنوا ان كون الامور مقدرة مقضية يمنع فهذه الاقوال وما اشبهها 

ان تتوقف على اسباب مقدرة ايضا تكون من العبد ولم يعلموا ان اللَّ سبحانه يقدر الامور ويقضيها 
بالأسباب التى جعلها معلقة بها من افعال العباد وغير افعالهم ولهذا كان طرد قولهم يوجب تعطيل 

كلية     وقد سئل النبى صلى اللَّ عليه وسلم وآله وسلم عن هذا الاصل مرات فأجاب عنه الاعمال بال

كما اخرجا فى الصحيحين عن عمران بن حصين قال     قيل لرسول اللَّ وآله وسلم يا رسول اللَّ أعلم 
ن عن اهل الجنة من اهل النار قال نعم قالوا ففيم العمل قال كل ميسر لما خلق له     وفى الصحيحي

علي بن ابي طالب قال    كنا في جنازة فيها رسول اللَّ فجلس ومعه مخصرة فجعل ينكت بالمخصرة 

فى الارض ثم رفع رأسه وقال ما من نفس منفوسة الا وقد كتب مكانها من النار او الجنة الا وقد 
ع العمل فمن كان كتبت شقية او سعيدة قال فقال رجل من القوم يا نبى اللَّ افلا يمكث على كتابنا وند

من اهل السعادة ليكونن الى السعادة ومن كان من اهل الشقاوة ليكونن الى الشقاوة قال اعملوا فكل 

ميسر لما خلق له اما اهل السعادة فييسرون للسعادة واما اهل الشقاوة فييسرون للشقاوة ثم قال نبى اللَّ    
ا مَن أعَْطىَ وَاتَّقىَ}  ا مَن بخَِلَ وَاسْتغَْنىَ{ 7}فَسَنيُسَِّرُهُ للِْيسُْرَى{ 1}لْحُسْنىَوَصَدَّقَ باِ{ 5}فأَمََّ { 4}وَأمََّ

رُهُ لِلْعُسْرَى{ 2}وَكَذَّبَ باِلْحُسْنىَ اخرجه الجماعة في الصحاح والسنن   1-5الليل { 14}فَسَنيُسَِّ

رسول اللَّ ارأيت  والمسانيد      وروى الترمذى     ان النبى صلى اللَّ عليه وآله وسلم سئل فقيل يا
ادوية نتداوى بها ورقى نسترقة بها وتقى نتقيها هل ترد من قدر اللَّ شيئا فقال هي من قدر اللَّ        

وقد جاء هذا المعنى عن النبى صلى اللَّ عليه وآله وسلم فى عدة احاديث     فبين صلى اللَّ عليه وسلم 

ينافى ان تكون سعادة هذا بالاعمال الصالحة  وآله وسلم ان تقدم العلم والكتاب بالسعيد والشقي لا
وشقاوة هذا بالاعمال السيئة فانه سبحانه يعلم الامور على ما هي عليه وكذلك يكتبها فهو يعلم ان 

السعيد يسعد بالاعمال الصالحة والشقي يشقى بالاعمال السيئة فمن كان سعيدا ييسر للاعمال 

ييسر للاعمال السيئة التى تقضي الشقاوة وكلاهما ميسر  الصالحة التى تقتضي السعادة ومن كان شقيا
لما خلق له وهو ما يصير اليه من مشيئة اللَّ العامة الكونية التى ذكرها اللَّ سبحانه فى كتابه فى قوله 

حِمَ رَبُّكَ وَلذَِلكَِ خَلقَهَمُْ { 114}وَلاَ يَزَالوُنَ مُخْتَلِفيِنَ } تعالى           112- 114هود{112}إلِاَّ مَن رَّ

واما ما خلقوا له من محبة اللَّ ورضاه وهو إرادته الدينية التى امروا بموجبها فذلك مذكور فى قوله   
نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ } واللَّ سبحانه قد بين في كتابه فى كل واحدة        51الذاريات{وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

و     الارادة     و     الاذن     و     الكتاب     و     الحكم     و       من     الكلمات     و     الامر   

القضاء     و     التحريم     ونحو ذلك ما هو ديني موافق لمحبة اللَّ ورضاه وامره الشرعى وما هو 
َ يأَْ }كوني موافق لمشيئته الكونية      مثال ذلك انه قال فى     الامر الدينى     مُرُ باِلْعَدْلِ إنَِّ اللَّه

واْ الأمََاناَتِ إلِىَ }وقال تعالى         24النحل{وَالِإحْسَانِ وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ   َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّ إنَِّ اللَّه

نْ فيَكَُونُ إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ كُ }ونحو ذلك وقال فى     الكونى     54النساء{أهَْلهِاَ
وَإذَِا أرََدْناَ أنَ نُّهْلكَِ قرَْيةًَ أمََرْناَ مُتْرَفيِهاَ فَفسََقوُاْ فيِهاَ فَحَقَّ عَليَْهاَ الْقوَْلُ }وكذلك قوله       42يس{

رْناَهاَ تَدْمِيراً  } على احدى الاقوال فى هذه الاية     وقال فى     الارادة الدينية    11الإسراء{فَدَمَّ

ُ بكُِمُ الْيسُْرَ وَلاَ يرُِيدُ بكُِمُ الْعُسْرَ يرُِي ُ ليِبُيَِّنَ لكَُمْ وَيهَْدِيكَُمْ سُننََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ } 145البقرة{دُ اللَّه يرُِيدُ اللَّه
ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ ليَِجْعَلَ عَليَْكُم مِّ }       21النساء{وَيتَوُبَ عَليَْكُمْ وَاللَّه نْ حَرَجٍ وَلَـكِن يرُِيدُ مَا يرُِيدُ اللَّه

َ يَفْعَلُ مَا يرُِيدُ } وقال فى     الارادة الكونية     1المائدة{ليِطُهََّرَكُمْ   ُ مَا اقْتتََلوُاْ وَلَـكِنَّ اللَّه وَلوَْ شَاء اللَّه

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلامَِ وَمَن يرُِ }وقال   253البقرة{ دْ أنَ يضُِلَّهُ يجَْعَلْ صَدْرَهُ فمََن يرُِدِ اللَّه
دُ فيِ السَّمَاء   عَّ وَلاَ ينَفعَُكُمْ نصُْحِي إنِْ }وقال نوح عليه السلام     125الأنعام{ضَيِّقاً حَرَجاً كَأنََّمَا يَصَّ

ُ يرُِيدُ أنَ يغُْوِيكَُمْ  مَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ إنَِّ }وقال تعالى     31هود{أرََدتُّ أنَْ أنَصَحَ لكَُمْ إنِ كَانَ اللَّه
ن لِّينةٍَ أوَْ ترََكْتمُُوهاَ }وقال تعالى فى     الاذن الديني            42يس{يَقوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ  مَا قَطعَْتمُ مِّ
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ِ وَليِخُْزِيَ الْفاَسِقيِنَ  وَمَا همُ } لى في     الكونى     وقال تعا    5الحشر{قاَئمَِةً عَلىَ أصُُولهِاَ فبَإِذِْنِ اللََّّ

  ِ ينَ بهِِ مِنْ أحََدٍ إلِاَّ بإِذِْنِ اللَّه وَقضََى }وقال تعالى فى     القضاء الدينى            142البقرة{بِضَآرِّ
سَمَاوَاتٍ فيِ  فقََضَاهنَُّ سَبْعَ }اي امر وقال تعالى فى     الكونى     23الإسراء{رَبُّكَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ 

أحُِلَّتْ لكَُم بهَِيمَةُ الأنَْعَامِ إلِاَّ مَا يتُْلىَ عَليَْكُمْ } وقال تعالى فى     الحكم الدينى         12فصلت{يَوْمَيْنِ  

َ يحَْكُمُ مَا يرُِيدُ  يْدِ وَأنَتمُْ حُرُمٌ إنَِّ اللَّه ِ يحَْكُمُ ذَلكُِ } وقال تعالى       1المائدة{غَيْرَ مُحِلِّي الصَّ مْ حُكْمُ اللََّّ
فَلنَْ أبَْرَحَ الأرَْضَ حَتَّىَ يأَْذَنَ } وقال تعالى في     الكونى     عن ابن يعقوب    14الممتحنة{بيَْنكَُمْ  

ُ ليِ وَهوَُ خَيْرُ الْحَاكِمِينَ  رَبُّناَ قاَلَ رَبِّ احْكُم باِلْحَقِّ وَ }وقال تعالى    44يوسف{ليِ أبَيِ أوَْ يحَْكُمَ اللَّه

حْمَنُ الْمُسْتعََانُ عَلىَ مَا تصَِفوُنَ  مَتْ }وقال تعالى فى     التحريم الدينى         112الأنبياء{الرَّ حُرِّ
مَتْ عَليَْكُمْ أمَُّهاَتكُُمْ وَبنَاَتكُُمْ }     3المائدة{عَليَْكُمُ الْمَيْتةَُ وَالْدَّمُ وَلحَْمُ الْخِنْزِيرِ   لآية ا    23النساء{حُرِّ

مَةٌ عَليَْهِمْ أرَْبعَِينَ سَنةًَ يتَيِهوُنَ فيِ الأرَْضِ } وقال تعالى فى     التحريم الكونى     فإَنَِّهاَ مُحَرَّ

عْلوُمٌ }وقال تعالى             21المائدة{ { 25}لِّلسَّائِلِ وَالْمَحْرُومِ { 21}وَالَّذِينَ فيِ أمَْوَالهِِمْ حَقٌّ مَّ
وَإذِِ ابْتَلىَ إبِْرَاهِيمَ رَبُّهُ بكَِلمَِاتٍ فأَتَمََّهنَُّ }ل تعالى في     الكلمات الدينية    وقا   25-21المعارج 

وَتمََّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ الْحُسْنىَ عَلىَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ بمَِا } وقال تعالى فى     الكونية      121البقرة{

من وجوه فى الصحاح والسنن والمسانيد انه كان ومنه قوله المستفيض عنه   137الأعراف{صَبَرُواْ 
يقول فى استعاذته     اعوذ بكلمات اللَّ التامات التى لايجاوزهن برولا فاجر    ومن المعلوم ان هذا 

هو الكونى الذي لا يخرج منه شيء عن مشيئته وتكوينه واما الكلمات الدينية فقد خالفها الفجار 

ن ان العواقب التى خلق لها الناس من سعادة وشقاوة ييسرون لها بمعصيته     والمقصود هنا انه بي
بالاعمال التى يصيرون بها الى ذلك كما ان سائر المخلوقات كذلك فهو سبحانه يخلق الولد وسائر 

الحيوان في الارحام بما يقدره من اجتماع الابوين على النكاح واجتماع المائين فى الرحم فلو قال 

ولا أطأ زوجتى فان كان قد قضي لى بولد وجد والا لم يوجد ولا حاجة الى وطء الانسان انا اتوكل 
كان احمق بخلاف ما اذا وطيء وعزل الماء فان عزل الماء لا يمنع انعقاد الولد اذا شاء اللَّ اذ قد 

يسبق الماء بغير اختياره      ومن هذا ما ثبت فى الصحيحين عن ابى سعيد الخدري قال     خرجنا 

سول اللَّ فى غزوة بنى المصطلق فاصبنا سبيا من العرب فاشتهينا النساء واشتدت علينا العزبة مع ر
واحببنا العزل فسألنا عن ذلك رسول اللَّ فقال ما عليكم الا تفعلوا فان اللَّ قد كتب ما هو خالق الى يوم 

م فقال ان لي جارية القيامة     وفى صحيح مسلم عن جابر     ان رجلا أتى النبى صلى اللَّ عليه سل

هي خادمتنا وسانيتنا في النخل وانا اطوف عليها واكره ان تحمل فقال اعزل عنها ان شئت فانه 
سيأتيها ما قدر لها        وهذا مع ان اللَّ سبحانه قادر على ما قد فعله من خلق الانسان من غير ابوين 

القصير ومن خلقه من ام فقط كما  كما خلق آدم ومن خلقه من اب فقط كما خلق حواء من ضلع آدم

خلق المسيح بن مريم عليه السلام لكن خلق ذلك بأسباب اخرى غير معتادة     وهذا الموضع وان 
كان انما يجحده الزنادقة المعطلون للشرائع فقد وقع فى كثير من دقه كثير من المشائخ المعظمين 

ويجعل ذلك من باب التفويض والتوكل  يسترسل احدهم مع القدر غير محقق لما امر به ونهى عنه

والجري مع الحقيقة القدرية ويحسب ان قول القائل ينغي للعبد ان يكون مع اللَّ كالميت بين يدي 
الغاسل يتضمن ترك العمل بالامر والنهي حتى يترك ما امر به ويفعل ما نهى عنه وحتى يضعف 

واحبه ورضيه وبين ما نهى عنه وابغضه  عنده النور والفرقان الذى يفرق به بين ما امر اللَّ به

أمًْ حَسِبَ الَّذِينَ اجْترََحُوا السَّيِّئاَتِ أهن نَّجْعَلهَمُْ }وسخطه فيسوى بين ما فرق اللَّ بينه كما قال تعالى    
الحَِاتِ سَوَاء مَّحْياَهمُ وَمَمَاتهُمُْ سَاء مَا يَحْكُمُونَ  وقال تعالى      21اثيةالج{كَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

أمَْ }وقال تعالى     31-35القلم{31}مَا لكَُمْ كَيْفَ تَحْكُمُونَ { 35}أفَنََجْعَلُ الْمُسْلمِِينَ كَالْمُجْرِمِينَ }
الِحَاتِ كَالْمُفْسِدِينَ فيِ الْأَرْضِ أمَْ نَجْعَلُ الْمُتَّقيِنَ كَالْفجَُّ  وقال    24ص{ارِ نَجْعَلُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
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وقال تعالى    2الزمر{قلُْ هَلْ يَسْتوَِي الَّذِينَ يعَْلمَُونَ وَالَّذِينَ لَا يعَْلمَُونَ إنَِّمَا يتََذَكَّرُ أوُْلوُا الْأَلْباَبِ } تعالى 

وَمَا { 21}وَلَا الْحَرُورُ  وَلَا الظِّلُّ { 24}وَلَا الظُّلمَُاتُ وَلَا النُّورُ { 12}وَمَا يَسْتَوِي الْأعَْمَى وَالْبَصِيرُ } 
َ يسُْمِعُ مَن يشََاءُ وَمَا أنَتَ بمُِسْمِعٍ مَّن فيِ الْقبُوُرِ  -12فاطر { 22}يَسْتَوِي الْأحَْياَء وَلَا الْأمَْوَاتُ إنَِّ اللََّّ

وامثال ذلك     حتى يفضي الامر بغلاتهم الى عدم التمييز بين الامر بالمأمور النبوى الالهي    22

رقاني الشرعى الذي دل عليه الكتاب والسنة وبين ما يكون فى الوجود من الاحوال التى تجري الف
على ايدي الكفار والفجار فيشهدون وجه الجمع من جهة كون الجميع بقضاء اللَّ وقدره وربوبيته 

دائه وارادته العامة وأنه داخل فى ملكه ولا يشهدون وجه الفرق الذي فرق اللَّ به بين اوليائه واع

والابرار والفجار والمؤمنين والكافرين واهل الطاعة الذين اطاعوا امره الدينى واهل المعصية الذين 
عصوا هذا الامر ويستشهدون في ذلك بكلمات نقلت عن بعض الاشياخ او ببعض غلطات بعضهم     

سبيل الارادة وهذا     اصل عظيم    من اعظم ما يجب الاعتناء به على اهل طريق اللَّ السالكين 

ارادة الذين يريدون وجهه فانه قد دخل بسبب اهمال ذلك على طوائف منهم من الكفر والفسوق 
والعصيان مالا يعلمه الا اللَّ حتى يصيروا معاونين على البغي والعدوان للمسلطين فى الارض من 

فى الارض والفساد  اهل الظلم والعلو كالذين يتوجهون بقلوبهم في معاونة من يهوونه من اهل العلو

ظانين انهم اذا كانت لهم احوال اثروا بها فى ذلك كانوا بذلك من اولياء اللَّ فان القلوب لها من التأثير 
اعظم مما للابدان لكن ان كانت صالحة كان تأثيرها صالحا وان كانت فاسدة كان تأثيرها فاسدا 

ى وقد تكلم الفقهاء على وجوب القود على فالاحوال يكون تأثيرها محبوبا لله تارة ومكروها لله اخر

من يقتل غيره فى الباطن حيث يجب القود فى ذلك ويستشهدون ببواطنهم وقلوبهم الامر الكوني 
ويعدون مجرد خرق العادة لاحدهم بكشف يكشف له او تأثير يوافق ارادته هو كرامة من اللَّ له ولا 

الاستقامة وان اللَّ لم يكرم عبده بكرامة اعظم من يعلمون انه فى الحقيقة اهانة وان الكرامة لزوم 

موافقته فيما يحبه ويرضاه وهو طاعته وطاعة رسوله وموالاة اوليائه ومعاداة اعدائه وهؤلاء هم 
ِ لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ }اولياء اللَّ الذين قال اللَّ فيهم     فإن       12يونس{ألَا إنَِّ أوَْليِاَء اللَّه

كانوا موافقين له فيما اوجبه عليهم فهم من المقتصدين وان كانوا موافقين فيما اوجبه واحبه فهم من 

المقربين مع ان كل واجب محبوب وليس كل محبوب واجبا واما ما يبتلي اللَّ به عبده من السراء 
هوانه عليه بل قد يسعد بخرق العادة او بغيرها او بالضراء فليس ذلك لاجل كرامة العبد على ربه ولا 

نسَانُ } بها قوم اذا اطاعوه فى ذلك وقد يشقى بها قوم اذا عصوه فى ذلك      قال اللَّ تعالى   ا الْإِ فأَمََّ

مَهُ فيََقوُلُ رَبِّي أكَْرَمَنِ  ا إذَِا مَا ابْتلََاهُ فقَدََرَ عَليَْ { 15}إذَِا مَا ابْتلََاهُ رَبُّهُ فأَكَْرَمَهُ وَنعََّ هِ رِزْقهَُ فيََقوُلُ وَأمََّ
ولهذا كان الناس فى هذه الامور على     ثلاثة اقسام             قسم     11-15الفجر{ 11}رَبِّي أهَاَننَِ 

ترتفع درجاتهم بخرق العادة اذا استعملوها فى طاعة اللَّ     وقوم يتعرضون بها لعذاب اللَّ اذا 

ون في حقهم بمنزلة المباحات     والقسم الاول هم استعملوها فى معصية اللَّ كبلعام وغيره وقوم تك
المؤمنون حقا المتبعون لنبيهم سيد ولد آدم الذي انما كانت خوارقه لحجة يقيم بها دين اللَّ او لحاجة 

يستعين بها على طاعة اللَّ ولكثرة الغلط فى هذا الاصل نهى رسول اللَّ عن الاسترسال مع القدر 

الذي ينفع العبد فروى مسلم فى صحيحه عن ابى هريرة قال قال بدون الحرص على فعل المأمور 
رسول اللَّ     المؤمن القوي خير وأحب الى اللَّ من المؤمن الضعيف وفى كل خير احرص على ما 

ينفعك واستعن بالله ولا تعجزن وان اصابك شيء فلا تقل لو انى فعلت كان كذا وكذا ولكن قل قدر اللَّ 

ح عمل الشيطان     وفي سنن ابى داود     ان رجلين اختصما الى النبى صلى وما شاء فعل فان لو تفت
اللَّ عليه وسلم فقضي على احدهما فقال المقضى عليه حسبى اللَّ ونعم الوكيل فقال رسول اللَّ ان اللَّ 

يلوم على العجز ولكن عليك بالكيس فاذا غلبك امر فقل حسبى اللَّ ونعم الوكيل     فأمر النبى لقوله 
فان  123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  } وقوله تعالى    5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }عالى ت
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الحرص على ما ينفع العبد هو طاعة اللَّ وعبادته اذ النافع له هو طاعة اللَّ ولا شيء انفع له من ذلك 

من جنس المباح     قال النبى فى الحديث  وكل ما يستعان به على الطاعة فهو طاعة وان كان
الصحيح لسعد    انك لن تنفق نفقة تبتغي بها وجه اللَّ الا ازددت بها درجة ورفعه حتى اللقمة تضعها 

فى في امرأتك     فأخبر النبى ان اللَّ يلوم على العجز الذي هو ضد الكيس وهو التفريط فيما يؤمر 

نة للفعل وان كان لا ينافى القدرة المتقدمة التى هى مناط الامر بفعله فان ذلك ينافى القدرة المقار
والنهي      فإن الاستطاعة التى توجب الفعل تكون مقارنة له ولا تصلح الا لمقدورها كما ذكرها اللَّ 

طِيعُونَ سَمْعاً وَكَانوُا لَا يسَْتَ } وفى قوله         24هود{مَا كَانوُاْ يَسْتَطِيعُونَ السَّمْعَ  }تعالى في قوله   

واما الاستطاعة التى يتعلق بها الامر والنهي فتلك قد يقترن بها الفعل وقد لا يقترن     141الكهف{
ِ عَلىَ النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ مَنِ اسْتَطاَعَ إلِيَْهِ سَبيِلاً } كما فى قوله تعالى      وقول    27آل عمران{وَلِلهه

قائما فان لم تستطع فقاعدا فان لم تستطيع فعلى جنب          فهذا النبى لعمران ابن حصين     صل 

الموضع قد انقسم الناس فيه الى     اربعة اقسام       قوم ينظرون الى جانب الامر والنهي والعبادة 
والطاعة شاهدين لالهية الرب سبحانه الذي امروا ان يعبدوه ولا ينظرون إلى جانب القضاء والقدر 

لاستعانة وهو حال كثير من المتفقهة والمتعبدة فهم مع حسن قصدهم وتعظيمهم لحرمات والتوكل وا

اللَّ ولشعائره يغلب عليهم الضعف والعجز والخذلان لان الاستعانة بالله والتوكل عليه واللجأ اليه 
 والدعاء له هي التى تقوى العبد وتيسر عليه الامور ولهذا قال بعض السلف من سره ان يكون اقوى

الناس فليتوكل على اللَّ وفى الصحيحين عن عبد اللَّ بن عمرو     ان رسول اللَّ صفته في التوراة انا 

ارسلناك شاهدا ومبشرا ونذيرا وحرزا للاميين انت عبدى ورسولي سميتك المتوكل ليس بفظ ولا 
ويغفر ولن غليظ ولا صخاب بالاسواق ولا يجزي بالسيئة السيئة ولكن يجزى بالسيئة الحسنة ويعفو 

اقبضه حتى اقيم به الملة العوجاء فأفتح به اعينا عميا وآذانا صما وقلوبا غلفا بان يقولوا لا اله الا اللَّ          

ولهذا روى ان حملة العرش انما اطاقوا حمل العرش بقولهم لا حول ولا قوة الا بالله وقد ثبت فى 
وَمَن يتََوَكَّلْ } كنز من كنوز الجنة     قال تعالى    الصحيحين عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم     انها 

ِ فهَوَُ حَسْبهُُ   الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ }وقال تعالى          3الطلاق{عَلىَ اللََّّ

ُ وَنعِْمَ  فلَاَ تخََافوُهمُْ } الى قوله      173آل عمران{الْوَكِيلُ  فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللَّه
ؤْمِنيِنَ  وفى صحيح البخارى عن ابن عباس رضي اللَّ عنه في    175آل عمران{وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ مُّ

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ } قوله       لقى فى النار قالها ابراهيم الخليل حين ا    173آل عمران{وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللَّه

وقالها محمد صلى اللَّ عليه وسلم حين قال لهم الناس ان الناس قد جمعوا لكم     و    قسم ثان    
يشهدون ربوبية الحق وافتقارهم اليه ويستعينون به لكن على اهوائهم واذواقهم غير ناظرين الى 

متصوفة ولهذا كثيرا ما حقيقة امره ونهيه ورضاه وغضبه ومحبته وهذا حال كثير من المتفقرة وال

يعملون على الاحوال التى يتصرفون بها فى الوجود ولا يقصدون ما يرضى الرب ويحبه وكثيرا ما 
يغلطون فيظنون ان معصيته هي مرضاته فيعودون الى تعطيل الامر والنهي ويسمون هذا حقيقة 

ة الأمرية الدينية التى هي ويظنون ان هذه الحقيقة القدرية يجب الاسترسال معها دون مراعاة الحقيق

تحوى مرضاة الرب ومحبته وامره ونهيه ظاهرا وباطنا      وهؤلاء كثيرا ما يسلبون احوالهم وقد 
يعودون الى نوع من المعاصي والفسوق بل كثير منهم يرتد عن الاسلام لان العاقبة للتقوى ومن لم 

عض ما وقع المشركون فيه تارة بدعة يقف عند امر اللَّ ونهيه فليس من المتقين فهم يقعون فى ب

يظنونها شرعة وتارة فى الاحتجاج بالقدر على الامر واللَّ تعالى لما ذكر ما ذم به المشركين فى 
وَإذَِا فعََلوُاْ }سورة الانعام والاعراف ذكر ما ابتدعوه من الدين وجعلوه شرعه كما قال تعالى    

ِ مَا لاَ فاَحِشَةً قاَلوُاْ وَجَدْناَ عَليَْهاَ آ َ لاَ يأَمُْرُ باِلْفحَْشَاء أتََقوُلوُنَ عَلىَ اللَّه ُ أمََرَناَ بهِاَ قلُْ إنَِّ اللَّه باَءناَ وَاللَّه
وقد ذمهم على ان حرموا مالم يحرمه اللَّ وان شرعوا مالم يشرعه اللَّ      24الأعراف{تعَْلمَُونَ 
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ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ سَيَقوُلُ الَّذِ }وذكر احتجاجهم بالقدر فى قوله تعالى    ينَ أشَْرَكُواْ لوَْ شَاء اللَّه

مْناَ مِن شَيْءٍ   ونظيرها فى النحل ويس والزخرف وهؤلاء يكون فيهم شبه من هذا     114الأنعام{حَرَّ
و          وهذا     واما    القسم الثالث    وهو من اعرض عن عبادة اللَّ واستعانته به فهؤلاء شر الاقسام

  5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }القسم الرابع     هو القسم المحمود وهو حال الذين حققوا      

فاستعانوا به على طاعته وشهدوا انه الههم الذي لا يجوز   123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } وقوله  
رسوله وانه ربهم الذي     ليس لهم من دونه ولى ولا شفيع     وانه   ان يعبد الا اياه بطاعته وطاعة 

حْمَةٍ فلََا مُمْسِكَ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ مِن بعَْدِهِ } ُ لِلنَّاسِ مِن رَّ وَإنِ }   2فاطر{مَا يَفْتحَِ اللََّّ

ُ بضُِرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ هوَُ وَإِ  قلُْ أفَرََأيَْتمُ مَّا }    147يونس{ن يرُِدْكَ بخَِيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفِضَْلهِِ يمَْسَسْكَ اللَّه
هِ أوَْ أرََادَنيِ برَِحْمَةٍ هلَْ هُ  ُ بضُِرٍّ هلَْ هنَُّ كَاشِفاَتُ ضُرِّ ِ إنِْ أرََادَنيَِ اللََّّ نَّ مُمْسِكَاتُ تَدْعُونَ مِن دُونِ اللََّّ

 ُ لوُنَ رَحْمَتهِِ قلُْ حَسْبيَِ اللََّّ ولهذا قال طائفة من العلماء الالتفات         34الزمر{عَليَْهِ يتََوَكَّلُ الْمُتَوَكِّ

الى الاسباب شرك فى التوحيد ومحو الاسباب ان تكون اسبابا نقص فى العقل والاعراض عن 
ل الاسباب بالكلية قدح في الشرع وانما التوكل المأمور به ما اجتمع فيه مقتضى التوحيد والعق

والشرع     فقد تبين ان من ظن التوكل من مقامات عامة اهل الطريق فقد غلط غلطا شديدا وان كان 

من اعيان المشائخ كصاحب     علل المقامات     وهو من اجل المشائخ واخذ ذلك عنه صاحب     
نه لا محاسن المجالس    وظهر ضعف حجة من قال ذلك لظنه ان المطلوب به حظ العامة فقط وظنه ا

فائدة له فى تحصيل المقصود وهذه حال من جعل الدعاء كذلك وذلك بمنزلة من جعل الاعمال 

المأمور بها كذلك كمن اشتغل بالتوكل عن ما يجب عليه من الاسباب التى هى عبادة وطاعة مأمور 
دْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ فاَعْبُ } بها فان غلط هذا في ترك الاسباب المأمور بها التى هي داخلة فى قوله تعالى   

فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ } كغلط الاول في ترك التوكل المأمور به الذي هو داخل فى قوله تعالى      123هود{

لكن يقال من كان توكله على اللَّ ودعاؤه له هو فى حصول مباحات فهو من       123هود{عَليَْهِ 
و من الخاصة كما ان من دعاه وتوكل عليه فى العامة وان كان فى حصول مستحبات وواجبات فه

حصول محرمات فهو ظالم لنفسه ومن اعرض عن التوكل فهو عاص لله ورسوله بل خارج عن 

ِ }حقيقة الايمان فكيف يكون هذا المقام للخاصة قال اللَّ تعالى    وَقاَلَ مُوسَى ياَ قوَْمِ إنِ كُنتمُْ آمَنتمُ باِللهه
لوُاْ  سْلمِِينَ فعََليَْهِ تَوَكَّ ُ فلَاَ غَالبَِ لكَُمْ وَإنِ يَخْذُلْكُمْ }وقال تعالى     41يونس{إنِ كُنتمُ مُّ إنِ ينَصُرْكُمُ اللَّه

لِ الْمُؤْمِنوُنَ  ِ فَلْيتََوَكِّ } وقال تعالى        114آل عمران{فمََن ذَا الَّذِي ينَصُرُكُم مِّن بعَْدِهِ وَعَلىَ اللَّه

ِ فَلْيتََوَ  ِ إنِْ }وقال تعالى       11المائدة{كَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ وَعَلىَ اللَّه ا تَدْعُونَ مِن دُونِ اللََّّ قلُْ أفََرَأيَْتمُ مَّ
هِ  ُ بِضُرٍّ هَلْ هنَُّ كَاشِفاَتُ ضُرِّ لوُنَ } الى قوله     34الزمر{أرََادَنيَِ اللََّّ ُ عَليَْهِ يتََوَكَّلُ الْمُتَوَكِّ قلُْ حَسْبيَِ اللََّّ

ُ  } وقد ذكر اللَّ هذه الكلمة       34الزمر{ فى جلب المنفعة تارة وفى دفع    34الزمر{حَسْبيَِ اللََّّ

ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ }المضرة اخرى     فالأولى     فى قوله تعالى     وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللَّه
ُ مِن فضَْلهِِ وَرَ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللَّه ِ رَاغِبوُنَ اللَّه الآية     و     الثانية    فى قوله   52التوبة{سُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللَّه

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فَزَادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ} اللَّه

ُ هوَُ الَّذِيَ أيََّدَكَ }وفى قوله تعالى         173آل عمران{ وَإنِ يرُِيدُواْ أنَ يخَْدَعُوكَ فإَنَِّ حَسْبكََ اللَّه
ُ }وقوله    12الأنفال{بنَِصْرِهِ وَباِلْمُؤْمِنيِنَ  ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللَّه وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللَّه

 ُ يتضمن الامر بالرضا والتوكل والرضا والتوكل يكتنفان   52التوبة{مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ   سَيؤُْتيِناَ اللَّه

المقدور فالتوكل قبل وقوعه والرضا بعد وقوعه ولهذا كان النبى يقول فى الصلاة     اللهم بعلمك 
را لي اللهم انى الغيب وبقدرتك على الخلق احيني ما كانت الحياة خيرا لي وتوفنى اذا كانت الوفاة خي

اسألك خشيتك في الغيب والشهادة واسألك كلمة الحق في الغضب والرضا واسألك القصد فى الفقر 
والغنى واسألك نعيما لا ينفد واسألك قرة عين لا تنقطع اللهم انى اسألك قرة عين لا تنقطع الللهم اني 
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ة النظر الى وجهك واسألك الشوق اسالك الرضا بعد القضاء واسألك برد العيش بعد الموت واسألك لذ

الى لقائك من غير ضراء مضرة ولا فتنة مضلة اللهم زينا بزينة الايمان واجعلنا هداة مهتدين     
رواه احمد والنسائى من حيث عمار بن ياسر     واما ما يكون قبل القضاء فهو عزم على الرضا لا 

ى الرضا قبل وقوع البلاء فاذا وقع انفسخت حقيقة الرضا ولهذا كان طائفة من المشائخ يعزمون عل

وَلقَدَْ كُنتمُْ تمََنَّوْنَ الْمَوْتَ مِن قبَْلِ أنَ }عزائمهم كما يقع نحو ذلك فى الصبر وغيره كما قال تعالى  
مَنوُا لمَِ تقَوُلوُنَ مَا لَا ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آَ } وقال تعالى     113آل عمران{تَلْقَوْهُ فقَدَْ رَأيَْتمُُوهُ وَأنَتمُْ تنَظرُُونَ 

ِ أنَ تَقوُلوُا مَا لَا تَفْعَلوُنَ { 2}تَفْعَلوُنَ  َ يحُِبُّ الَّذِينَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلهِِ صَفهاً { 3}كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللََّّ إنَِّ اللََّّ

أى الاعمال احب الى اللَّ  نزلت هذه الآية لما قالوا لو علمنا    1-2الصف {1}كَأنََّهمُ بنُياَنٌ مَّرْصُوصٌ 
لعملناه فانزل اللَّ سبحانه وتعالى آية الجهاد فكرهه من كرهه      ولهذا كره للمرء ان يتعرض للبلاء 

بأن يوجب على نفسه مالا يوجبه الشارع عليه بالعهد والنذر ونحو ذلك او يطلب ولاية او يقدم على 

ن النبى انه نهى عن النذر وقال     انه لا بلد فيه طاعون كما ثبت فى الصحيحين من غير وجه ع
ياتى بخير وانما يستخرج به من البخيل     وثبت عن في الصحيحين انة قال لعبد الرحمن بن سمرة     

لاتسأل الامارة فانك ان اعطيتها عن مسألة وكلت اليها وان اعطيتها من غير مسألة اعنت عليها ةاذا 

منها فأت الذى هو خير وكفر عن يمينك     وثبت عنة فى حلفت على يمين فرأيت غيرها خيرا 
الصحيحين انة قال فى الطاعون     اذا سمعتم بة بأرض فلا تقدموا علية واذا وقع بأرض وانتم بها 

فلآ تخرجوا فرارا منة     وثبت عنة فى الصحيحين انة قال     لاتتمنوا لقاء العدو واسالوا اللة العافية 

م فاصبروا واعلموا ان الجنة تحت ظلآل السيوف    وامثال ذلك مما يقتضى ان ولكن اذا لقيتموه
الإنسان لاينبغى ان يسعى فيما يوجب علية اشياء ويحرم علية اشياء فيبخل بالوفاء كما يفعل كثير 

ممن يعاهد اللة عهودا على امور وغالب هؤلآء يبتلون بنقض العهود     ويقتضى ان الانسان إذا 

ية ان يصبر ويثبت ولا ينكل حتى يكون من الرجال الموقنين القائمين بالواجبات ولا بد فى ابتلى فعل
جميع ذلك من الصبر ولهذا كان الصبر واجبا باتفاق المسلمين على اداء الواجبات وترك المحظورات 

 ويدخل فى ذلك الصبر على المصائب عن ان يجزع فيها والصبر عن اتباع اهواء النفوس فيما نهى

اللة عنة      وقد ذكر اللَّ الصبر فى كتابه فى اكثر من تسعين موضعا وقرنه بالصلاة فى قوله تعالى     
لاَةِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ } بْرِ وَالصَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اسْتعَِينوُاْ } 15البقرة{وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

بْ  ابِرِينَ باِلصَّ َ مَعَ الصَّ لاَةِ إنَِّ اللَّه 153البقرة{رِ وَالصَّ
1

 

 

 ينبوع الخير وأصله 

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } قال تعالى  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ  وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

المحبة والإرادة ما تتميز به المحبة الإيمانية المحمدية فالنور والمعرفة الذى هو أصل  14الشورى{
المفصلة عن المجملة المشتركة وكما يقع هذا الإجمال فى المحبة يقع أيضا فى التوحيد قال اللَّ تعالى 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ } فى أم الكتاب التى هى مفروضة على العبد وواجبة فى كل صلاة أن يقول    

وقد ثبت فى الحديث الصحيح أن اللَّ يقول     قسمت الصلاة بينى وبين عبدى {         5}نَسْتعَِينُ 
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ } نصفين نصفها لى ونصفها لعبدى ولعبدى ما سأل فإذا قال العبد     قال {  2}الْحَمْدُ للهه

حِيمِ }اللَّ حمدنى عبدى واذا قال  حْمـنِ الرَّ مَالكِِ يَوْمِ } على عبدى واذا قال    قال اللَّ أثنى {    3}الرَّ
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قال {   5}إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ } قال مجدنى عبدى أو قال فوض الى عبدى واذا قال  {   1}الدِّينِ 

رَاطَ المُستَقيِمَ }فهذه الآية بينى وبين عبدى نصفين ولعبدى ما سأل فاذا قال     { 1}اهدِنَــــا الصِّ
الِّينَ صِرَاطَ الَّ  قال فهؤلاء لعبدى ولعبدى {       7}ذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

ما سأل       ولهذا روى أن اللَّ أنزل مائة كتاب وأربعة كتب جمع معانيها فى القرآن ومعانى القرآن 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ } هاتين الكلمتين  فى المفصل ومعانى المفصل فى أم الكتاب ومعانى أم الكتاب فى 
وفى    123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  } وهذا المعنى قد ثناه اللَّ فى مثل قوله     {      5}نَسْتعَِينُ 

لْتُ وَإلِيَْهِ مَتاَبِ } مثل قوله    لْتُ وَإِ }وقوله        34الرعد{عَليَْهِ تَوَكَّ  14الشورى{ليَْهِ أنُيِبُ عَليَْهِ تَوَكَّ

وكان النبى صلى اللَّ تعالى عليه وسلم يقول فى نسكه     اللهم هذا منك ولك          فهو سبحانه 
مستحق التوحيد الذى هو دعاؤه واخلاص الدين له دعاء العبادة بالمحبة والإنابة والطاعة والإجلال 

وعبادته ودعاء المسئلة والإستعانة بالتوكل  والإكرام والخشية والرجاء ونحو ذلك من معانى تألهه

عليه والإلتجاء اليه والسؤال له ونحو ذلك مما يفعل سبحانه بمقتضى ربوبيته وهو سبحانه الاول 
والآخر والباطن والظاهر      ولهذا جاءت الشريعة الكاملة فى العبادة باسم اللَّ وفى السؤال بإسم 

ر وسبحان اللَّ والحمد لله ولا اله الا اللَّ وكلمات الأذان اللَّ أكبر الرب فيقول المصلى والذاكر اللَّ أكب

رَبِّ اغْفرِْ }   23الأعراف{رَبَّناَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ  } اللَّ أكبر الى آخرها ونحو ذلك     وفى السؤال     
     17القصص{هِيراً لِّلْمُجْرِمِينَ قاَلَ رَبِّ بمَِا أنَْعَمْتَ عَليََّ فَلنَْ أكَُونَ ظَ }  151الأعراف{ليِ وَلأَخِي 

ربَّناَ اغْفرِْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ وَثبَِّتْ أقَْدَامَناَ }  11القصص{رَبِّ إنِِّي ظَلمَْتُ نَفْسِي} 

بِّ اغْفرِْ وَارْحَمْ وَأنَتَ خَ }   117آل عمران{وانصُرْناَ عَلىَ الْقوَْمِ الْكَافِرِينَ  احِمِينَ رَّ يْرُ الرَّ
ونحو ذلك    114المؤمنون{

1
 

 

َ يجَْعَل لَّهُ مَخْرَجاً } قال اللَّ تعالى  وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ { 2}وَمَن يتََّقِ اللََّّ
ُ لكُِلِّ  َ باَلغُِ أمَْرِهِ قدَْ جَعَلَ اللََّّ ِ فهَوَُ حَسْبهُُ إنَِّ اللََّّ قد روى عن أبى ذر عن   3-2الطلاق{3}شَيْءٍ قدَْراً  اللََّّ

عن بعض  2الطلاق{مَخْرَجاً } النبى أنه قال     لو أخذ الناس كلهم بهذه الاية لكفتهم     وقوله    

   5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }السلف أي من كل ما ضاق على الناس وهذه الاية مطابقة لقوله 
جامعة لعلم الكتب الإلهية كلها وذلك أن التقوى هي العبادة المأمور بها فإن تقوى اللَّ وعبادته ال

إيَِّاكَ نعَْبدُُ  }وطاعته أسماء متقاربة متكافئة متلازمة والتوكل عليه هو الإستعانة به فمن يتقى اللَّ مثال  

فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  } كما قال     5الفاتحة{نُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِي}ومن يتوكل على اللَّ مثال        5الفاتحة{
لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ  } وقال     123هود{ لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } وقال  1الممتحنة{عَليَْكَ تَوَكَّ 44هود{عَليَْهِ تَوَكَّ

2
 

رسول اللَّ ما أكثر ما فى حديث أبى هريرة رضى اللَّ عنهما الذى رواه الترمذى وصححه     قيل يا 

يدخل الناس الجنة قال تقوى اللَّ وحسن الخلق قيل وما أكثر ما يدخل الناس النار قال الأجوفان الفم 
والفرج         وفى الصحيح عن عبداللَّ بن عمر رضى اللَّ عنهما قال قال رسول اللَّ     أكمل 

ل حسن الخلق ومعلوم أن الإيمان كله المؤمنين إيمانا أحسنهم خلقا     فجعل كمال الإيمان فى كما
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تقوى اللَّ شمول التقوى وتفصيل أصول التقوى وفروعها لا يحتمله هذا الموضوع فإنها الدين كله 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }لكن ينبوع الخير وأصله إخلاص العبد لربه عبادة وإستعانة كما فى قوله   
لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ    وفى قوله        123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  }وفى قوله        5الفاتحة{ عَليَْهِ تَوَكَّ

زْقَ وَاعْبدُُوهُ وَاشْكُرُوا لهَُ  } وفى قوله      44هود{ ِ الرِّ بحيث يقطع   17العنكبوت{فاَبْتغَُوا عِندَ اللََّّ

عملا لأجلهم ويجعل همته ربه تعالى وذلك بملازمة العبد تعلق قلبه من المخلوقين إنتفاعا بهم أو 
الدعاء له فى كل مطلوب من فاقة وحاجة ومخافة وغير ذلك والعمل لله بكل محبوب

1
 

 

 "إن الله يلوم على العجز و لكن عليك بالكيس " 

ُ } قال تعالى  ِ ذَلكُِمُ اللََّّ لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ
وَاذْكُرِ اسْمَ رَبِّكَ وَتبَتََّلْ إلِيَْهِ }و قال        123هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } قال تعالى     14الشورى{

َ    و قال    2-4المزمل{2}كِيلاً رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَتَّخِذْهُ وَ { 4}تبَْتيِلاً  وَمَن يتََّقِ اللََّّ
ِ فهَوَُ حَسْبهُُ { 2}يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً     3-2الطلاق{3}وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللََّّ

النبى صلى اللَّ و التقوي تجمع فعل ما أمر اللَّ به و ترك مانهي اللَّ عنه و يروى عن أبى ذر عن 

عليه و سلم أنه قال     ياأبا ذر لو عمل الناس كلهم بهذه الآية لوسعتهم            ولهذا قال بعض 
السلف ما احتاج تقى قط يقول أن اللَّ ضمن للمتقين أن يجعل لهم مخرجا مما يضيق على الناس و أن 

يحتاجون إليه فإذا لم يحصل ذلك  يرزقهم من حيث لا يحتسبون فيدفع عنهم ما يضرهم و يجلب لهم ما

دل على أن فى التقوى خللا فليستغفر اللَّ و ليتب إليه و لهذا جاء في الحديث المرفوع الى النبى صلى 
اللَّ عليه و سلم الذي رواه الترمذى أنه قال    من أكثر الإستغفار جعل اللَّ له من كل هم فرجا و من 

و     المقصود     أن اللَّ لم يأمر بالتوكل فقط         كل ضيق مخرجا و رزقه من حيث لا يحتسب  

بل أمر مع التوكل بعبادته و تقواه التى تتضمن فعل ما أمر و ترك ما حذر فمن ظن أنه يرضى ربه 
بالتوكل بدون فعل ما أمر به كان ضالا كما أن من ظن أنه يقوم بما يرضى اللَّ عليه دون التوكل كان 

تى أمر اللَّ بها فرض      وإذا أطلق لفظ العبادة دخل فيها التوكل و إذا قرن ضالا بل فعل العبادة ال

أحدهما بالآخر كان للتوكل إسم يخصه كما فى نظائر ذلك مثل التقوى و طاعة الرسول فإن     
التقوي     إذا أطلقت دخل فيها طاعة الرسول و قد يعطف أحدهما على الآخر كقول نوح عليه السلام   

َ وَاتَّقوُهُ وَأطَِيعُونِ أنَِ ا} َ وَقوُلوُا قَوْلاً سَدِيداً } و كذلك قوله     3نوح{عْبدُُوا اللََّّ   74الأحزاب{اتَّقوُا اللََّّ

قلُْ هوَُ رَبِّي لا } و أمثال ذلك     و قد جمع اللَّ بين عبادته و التوكل عليه فى مواضع كقوله تعالى 
لْ  عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }و قول شعيب       34الرعد{تُ وَإلِيَْهِ مَتاَبِ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ

فإن الإنابة الى اللَّ و المتاب هو الرجوع إليه بعبادته و طاعته و طاعة رسوله و العبد    14الشورى{

أمر به و ترك ما  لايكون مطيعا لله و رسوله فضلا أن يكون من خواص أوليائه المتقين إلا بفعل ما
نهى عنه و يدخل فى ذلك التوكل و أما من ظن أن التوكل يغني عن الأسباب المأمور بها فهو ضال و 

هذا كمن ظن أنه يتوكل على ما قدر عليه من السعادة و الشقاوة بدون أن يفعل ما أمره اللَّ      و هذه     

سلم كما في الصحيحين عنه صلى اللَّ عليه و المسألة     مما سئل عنها رسول اللَّ صلى اللَّ عليه و 
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سلم قال     ما منكم من أحد إلا و قد كتب مقعده من الجنة و النار فقيل يا رسول اللَّ أفلا ندع العمل و 

نتكل على الكتاب فقال لا إعملوا فكل ميسر لما خلق له     و كذلك فى الصحيحين عنه أنه قيل له     
يكدحون أفيما جفت الأقلام و طويت الصحف     و لما قيل له أفلا نتكل  أرأيت ما يعمل الناس فيه و

على الكتاب قال لا إعملوا فكل ميسر لما خلق له      و بين صلى اللَّ عليه و سلم أن الأسباب الخلوقة 

و المشروعة هي من القدر فقيل له     أرأيت رقى نسترقى بها و تقى نتقي بها و أدوية نتداوي بها هل 
د من قدر اللَّ شيئا فقال هى من قدر اللَّ       فالإلتفات الى الأسباب شرك فى التوحيد و محو تر

الأسباب أن تكون أسبابا نقض فى العقل و الأعراض عن الأسباب المأمور بها قدح فى الشرع فعلى 

ب ما يصلحه العبد أن يكون قلبه متعمدا على اللَّ لا على سبب من الأسباب و اللَّ ييسر له من الأسبا
فى الدنيا و الأخرة فإن كانت الأسباب مقدورة له و هو مأمور بها فعلها مع التوكل على اللَّ كما يؤدى 

الفرائض و كما يجاهد العدو و يحمل السلاح و يلبس جنة الحرب و لا يكتفى فى دفع العدو على 

مور بها فهو عاجز مفرط مجرد توكله بدون أن يفعل ما أمر به من الجهاد و من ترك الأسباب المأ
مذموم و      في صحيح مسلم عن أبى هريرة رضي اللَّ عنه عن النبى صلى اللَّ عليه و سلم قال     

المؤمن القوي خير و أحب الى اللَّ من المؤمن الضعيف و فى كل خير احرص على ما ينفعك و 

ذا و كذا و لكن قل قدر اللَّ و استعن بالله و لا تعجزن و إن أصابك شيء فلا تقل لو أنى فعلت لكان ك
ما شاء فعل فإن لو تفتح عمل الشيطان     و فى سنن أبي داود     أن رجلين تحاكما الى النبى صلى 

اللَّ عليه و سلم فقضى على أحدهما فقال المقضي عليه حسبنا اللَّ و نعم الوكيل فقال صلى اللَّ عليه و 

بالكيس فإن غلبك أمر فقل حسبنا اللَّ و نعم الوكيل          سلم     إن اللَّ يلوم على العجز و لكن عليك 
وقد تكلم الناس فى حمل الزاد في الحج و غيره من الأسفار فالذي مضت عليه سنة رسول اللَّ صلى 

اللَّ عليه و سلم و سنة خلفائه الراشدين و أصحابه و التابعين لهم بإحسان و أكابر المشائخ هو حمل 

طاعة اللَّ و رسوله و إنتفاع الحامل و نفعه للناس     وزعمت     طائفة    أن الزاد لما في ذلك من 
من تمام التوكل أن لا يحمل الزاد وقد رد الأكاب هذا القول كما رده الحارث المحاسبى فى     كتاب 

 التوكل    و حكاه عن شقيق البلخي و بالغ فى الرد على من قال بذلك و ذكر من الحجج عليهم ما يبين

به غلطهم و أنهم غالطون في معرفة حقيقة التوكل و أنهم عاصون لله بما يتركون من طاعته      وقد 
حكي لأحمد بن حنبل أن بعض الغلاة الجهال بحقيقة التوكل كان إذا و ضع له الطعام لم يمد يده حتى 

شد الإنكار و من يوضع فى فمه و إذا وضع يطبق فمه حتى يفتحوه و يدخلوا فيه الطعام فأنكر ذلك أ

هؤلاء من حرم المكاسب      وهذا و أمثاله من قلة العلم بسنة اللَّ فى خلقه و أمره فإن اللَّ خلق 
المخلوقات بأسباب و شرع للعباد أسبابا ينالون بها مغفرته و رحمته و ثوابه في الدنيا و الآخرة فمن 

حصل مطلوبه و أن المطالب لاتتوقف ظن أنه بمجرد توكله مع تركه ما أمره اللَّ به من الأسباب ي

على الأسباب التى جعلها اللَّ أسبابا لها فهو غالط فالله سبحانه و إن كان قد ضمن للعبد رزقه و هو 
لابد أن يرزقه ماعمر فهذا لا يمنع أن يكون ذلك الرزق المضمون له أسباب تحصل من فعل العبد و 

 و حراما فإذا فعل ما أمره به رزقه حلالا و إذا ترك ما غيره فعله      و     أيضا    فقد يرزقه حلالا

أمره به فقد يرزقه من حرام          و من هذا الباب الدعاء و التوكل فقد ظن بعض الناس أن ذلك لا 
تأثير له فى حصول مطلوب ولا دفع مرهوب و لكنه عبادة محضة و لكن ما حصل به حصل بدونه 

و الصواب الذي عليه السلف و الأئمة و الجمهور أن ذلك من  و ظن آخرون أن ذلك مجرد علامة

أعظم الأسباب التى تنال بها سعادة الدنيا و الآخرة      وما قدره اللَّ بالدعاء والتوكل والكسب وغير 
ذلك من الأسباب إذا قال القائل فلو لم يكن السبب ماذا يكون بمنزلة من يقول هذا المقتول لو لم يقتل 

ش و قد ظن بعض القدرية أنه كان يعيش وظن بعض المنتسبين الى السنة أنه كان يموت هل كان يعي
والصواب أن هذا تقدير لأمر علم اللَّ أنه يكون فالله قدر موته بهذا السبب فلا يمو ت إلا به كما قدر 
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إلا به و  اللَّ سعادة هذا فى الدنيا و الآخرة بعبادته و دعائه و توكله وعمله الصالح وكسبه فلا يحصل

إذا قدر عدم هذا السبب لم يعلم ما يكون المقدر وبتقدير عدمه فقد يكون المقدر حينئذ أنه يمو ت و قد 
يكون المقدر أنه يحيى و الجزم بإحدهما خطأ      ولو قال القائل أنا لا آكل و لا أشرب فإن كان اللَّ 

أنا لا أطأ إمرأتى فإن كان اللَّ قدر  قدر حياتى فهو يحييني بدون الأكل و الشرب كان أحمق كمن قال

لي و لدا تحمل من غير ذكر
1

 

 

 توحيد الله وإخلاص الدين له هو قلب الإيمان

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } قال تعالى  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ  وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

حيد اللَّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى القرآن كثير جدا بل هو قلب وتو 14الشورى{
الإيمان وأول الإسلام وآخره كما قال النبى صلى اللَّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل الناس حتى 

أحد يشهدوا أن لا إله إلا اللَّ وأن محمدا رسول اللَّ     وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت 
إلا وجد روحه لها روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا اللَّ وجبت له الجنة     وهو قلب 

الدين والإيمان وسائر الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات وإنما لكل أمرى ما 

انت هجرته الى دنيا يصيبها نوى فمن كانت هجرته الى اللَّ ورسوله فهجرته الى اللَّ ورسوله ومن ك
أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل 

وإخلاص الدين لله وعبادة اللَّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو شهادة أن لا إله إلا اللَّ وأن 

بعث اللَّ به جميع الرسل كما قال تعالى    محمدا عبده ورسوله      وهو دين الإسلام العام الذى 
َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ } سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ةٍ رَّ وقال النبى لمعاذ بن جبل   31النحل{وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

ولا يشركوا يا معاذ أتدرى ما حق اللَّ على عباده قلت اللَّ ورسوله أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه 

به شيئا أتدرى ما حق العباد على اللَّ إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت 
لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } فاسئل اللَّ وإذا استعنت فاستعن بالله    وقال تعالى   14الشورى{عَليَْهِ تَوَكَّ

2
 

 

 لابد للمؤمن فى القدر من أصلين    

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  }قال تعالى  ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ  وَمَا اخْتلَفَْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ
والمؤمن مأمور بأن يفعل المأمور ويترك المحظور ويصبر على المقدور كما قال  14الشورى{

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْ } تعالى  فى قصة يوسف    فالتقوى  24يوسف{برِْ فإَنَِّ اللَّه

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ }فعل ما أمر اللَّ به وترك ما نهى اللَّ عنه ولهذا قال اللَّ تعالى    فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللََّّ
بْكَارِ  فأمره مع الاستغفار بالصبر فإن العباد           55غافر{لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالْإِ

لابد لهم من الاستغفار أولهم وآخرهم قال النبى فى الحديث الصحيح     يا أيها الناس توبوا الى ربكم 
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فوالذى نفسى بيده إنى لأستغفر اللَّ وأتوب اليه فى اليوم أكثر من سبعين مرة     وقال     انه ليغان 

تغفر اللَّ وأتوب اليه فى اليوم مائة مرة          وكان يقول    اللهم اغفر لى على قلبى وإنى لأس
خطيئتى وجهلى واسرافى فى أمرى وما أنت أعلم به منى اللهم اغفر لى خطئى وعمدى وهزلى 

وجدى وكل ذلك عندى اللهم اغفر لى ما قدمت وما أخرت وما أسررت وما أعلنت وما أنت أعلم به 

أنت المؤخر       وقد ذكر عن آدم أبى البشر انه استغفر ربه وتاب اليه فاجتباه ربه منى أنت المقدم و
فتاب عليه وهداه وعن ابليس أبى الجن لعنه اللَّ أنه أصر متعلقا بالقدر فلعنه وأقصاه فمن أذنب وتاب 

نسَانُ إنَِّهُ كَانَ ظَلوُماً وَحَمَلهَاَ الْإِ } وندم فقد أشبه أباه ومن أشبه أباه فما ظلم    قال اللَّ تعالى      

ُ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ { 72}جَهوُلاً  ُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللََّّ  ليِعَُذِّبَ اللََّّ
حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ بحانه بين التوحيد ولهذا قرن اللَّ س 73-72الأحزاب{ 73}وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللََّّ

 1فصلت{أنََّمَا إلِهَكُُمْ إلِهٌَ وَاحِدٌ فاَسْتقَيِمُوا إلِيَْهِ وَاسْتغَْفرُِوهُ  } والإستغفار فى غير آية كما قال تعالى 

ُ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ } لحديث الذى رواه ابن وفى ا 12محمد{فاَعْلَمْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللََّّ
أبى عاصم وغيره     يقول الشيطان أهلكت الناس بالذنوب وأهلكونى بلا إله إلا اللَّ والاستغفار فلما 

رأيت ذلك بثثت فيهم الأهواء فهم يذنبون ولا يتوبون لأنهم يحسبون انهم يحسنون صنعا      وقد ذكر 

{ 47}أنَ لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ سُبْحَانكََ إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّالمِِينَ  فنَاَدَى فيِ الظُّلمَُاتِ }سبحانه عن ذى النون انه َ
يْناَهُ مِنَ الْغَمِّ وَكَذَلكَِ ننُجِي الْمُؤْمِنيِنَ  قال النبى    دعوة أخى    44-47الانبياء { 44}فاَسْتَجَبْناَ لهَُ وَنجََّ

ك انه لابد له فى الأمر من أصلين ولابد له ذى النون ما دعا بها مكروب الا فرج اللَّ كربه  وجماع ذل

فى القدر من أصلين ففى الأمر عليه الإجتهاد فى الإمتثال علما وعملا فلا تزال تجتهد فى العلم بما 
أمر اللَّ به والعمل بذلك      ثم عليه أن يستغفر ويتوب من تفريطه فى المأمور وتعديه الحدود      

جميع الاعمال بالإستغفار فكان النبى اذا انصرف من صلاته ولهذا كان من المشروع أن يختم 

فقاموا بالليل وختموه      17آل عمران{وَالْمُسْتغَْفِرِينَ باِلأَسْحَارِ } استغفر ثلاثا وقد قال اللَّ تعالى   
ِ وَالْفتَْحُ )  بالإستغفار وآخر سورة نزلت قول اللَّ تعالى   تَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ وَرَأيَْ { 1}إذَِا جَاء نصَْرُ اللََّّ

ِ أفَْوَاجاً  اباً { 2}فيِ دِينِ اللََّّ وفى الصحيح انه   3-1النصر{3}فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

كان يكثر أن يقول فى ركوعه وسجوده     سبحانك اللهم ربنا وبحمدك اللهم اغفر لى    يتأول القرآن      
القدر    فعليه أن يستعين بالله فى فعل ما أمر به ويتوكل عليه ويدعوه ويرغب اليه    وأما فى  

ويستعيذ به ويكون مفتقرا اليه فى طلب الخير وترك الشر      وعليه أن يصبر على المقدور ويعلم أن 

وهم      ما أصابه لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن ليصيبه واذا آذاه الناس علم أن ذلك مقدر عليه
فاَصْبرِْ إنَِّ }مأمورون أن ينظروا الى القدر فى المصائب وأن يستغفروا من المعائب كما قال تعالى    

بْكَارِ  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالْإِ فمن راعى الأمر          55غافر{وَعْدَ اللََّّ

عابدا لله مطيعا له مستعينا به متوكلا عليه من الذين أنعم اللَّ عليهم من النبيين والقدر كما ذكر كان 
والصديقيين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقا      وقد جمع اللَّ سبحانه بين هذين الأصلين فى 

وقوله        123هود{تَوَكَّلْ عَليَْهِ  فاَعْبدُْهُ وَ } وقوله     5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }مواضع كقوله

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }   14الشورى{عَليَْهِ تَوَكَّ َ } وقوله     44هود{عَليَْهِ توََكَّ وَمَن يتََّقِ اللََّّ
َ باَلغُِ أمَْرِهِ قدَْ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّ { 2}يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً  ِ فهَوَُ حَسْبهُُ إنَِّ اللََّّ لْ عَلىَ اللََّّ

ُ لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً  فالعبادة لله والاستعانة به وكان النبى يقول عند الأضحية    3-2الطلاق{ 3}جَعَلَ اللََّّ

م يكن لله فلا ينفع ولا اللهم منك ولك     فما لم يكن بالله لا يكون فانه لا حول ولا قوة إلا بالله وما ل
يدوم      ولابد فى عبادته من أصلين          أحدهما     اخلاص الدين له          والثانى     موافقة 

أمره الذى بعث به رسله ولهذا كان عمر بن الخطاب رضى اللَّ عنه يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى 
شيئا وقال الفضيل بن عياض فى قوله تعالى    كله صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لأحد فيه
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قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا على ما أخلصه وأصوبه قال إذا   2الملك{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } 

كان العمل خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا 
   أن يكون لله والصواب أن يكون على السنة صوابا والخالص

1
 

 

 الإخلاص والتوكل جماع صلاح الخاصة والعامة

وإخلاص الدين كله لله والتوكل عليه فإن الاخلاص والتوكل جماع صلاح الخاصة والعامة كما 
اني أمرنا أن نقول في صلاتنا إياك نعبد وإياك نستعين فإن هاتين الكلمتين قد قيل إنهما يجمعان مع

الكتب المنزلة من السماء وقد روي أن النبي صلى اللَّ عليه وسلم كان مرة في بعض مغازيه فقال يا 

مالك يوم الدين إياك نعبد وإياك نستعين فجعلت الرؤوس تندر عن كواهلها وقد ذكر ذلك في غير 
ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ  وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فَحُكْمُهُ }موضع من كتابه كقوله  تعالى   ِ ذَلكُِمُ اللََّّ إلِىَ اللََّّ

وكان صلى اللَّ عليه وسلم إذا ذبح أضحيته قال منك وإليك 14الشورى{وَإلِيَْهِ أنُيِبُ 
2

 

 

 ان الله لا كفو له ولا ند له ولا مثل له

نْ أنَفسُِكُ } قال تعالى  مْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ
ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } وقال تعالى فى النفى     12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

ِ أنَدَاداً وَأنَتمُْ تعَْلمَُونَ }    11الشورى{ وَلمَْ }   15مريم{هَلْ تعَْلمَُ لهَُ سَمِيهاً }ِ  22البقرة{فلَاَ تجَْعَلوُاْ لِلهه

ند له ولا مثل له ولا سمى له  فبين فى هذه الآيات ان اللَّ لا كفو له ولا 1الإخلاص{يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ 
فمن قال إن علم اللَّ كعلمى أو قدرته كقدرتى أو كلامه مثل كلامى أو إرادته ومحبته ورضاه وغضبه 

مثل إرادتى ومحبتى ورضائى وغضبى أو استوأه على العرش كاستواء أو نزوله كنزولى أو اتيانه 

اللَّ عما يقولون وهو ضال خبيث مبطل بل كافر      كاتيانى ونحو ذلك فهذا قد شبه اللَّ ومثله بخلقه تعالى 
ومن قال ان اللَّ ليس له علم ولا قدرة ولا كلام ولا مشيئة ولا سمع ولا بصر ولا محبة ولا رضى ولا 

غضب ولا استواء ولا اتيان ولا نزول فقد عطل اسماء اللَّ الحسنى وصفاته العلى وألحد فى اسماء 

بل كافر بل مذهب الأئمة والسلف اثبات الصفات ونفى التشبيه  اللَّ وآياته وهو ضال خبيث مبطل
بالمخلوقات اثبات بلا تشبيه وتنزيه بلا تعطيل كما قال نعيم بن حماد الخزاعى شيخ البخارى من شبه 

اللَّ بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف اللَّ به نفسه فقد كفر وليس ما وصف اللَّ به نفسه ولا رسوله 

بين ذلك أن اللَّ تعالى أخبرنا ان فى الجنة ماء ولبنا وخمرا وعسلا ولحما وفاكهة تشبيها     ومما ي
وحريرا وذهبا وفضة وغير ذلك وقد قال ابن عباس رضى اللَّ عنهما ليس فى الدنيا مما فى الجنة الا 

ل الاسماء فاذا كانت المخلوقات فى الجنة توافق المخلوقات فى الدنيا فى الاسماء والحقائق ليست مث

الحقائق فكيف يكون الخالق مثل المخلوق إذا وافقه فى الاسم      واللَّ تعالى قد اخبر انه سميع بصير 
واخبر عن الانسان انه سميع بصير وليس هذا مثل هذا واخبر انه حى وعن بعض عباده أنه حى 

هذا  وليس هذا مثل هذا واخبر انه رؤوف رحيم واخبر عن نبيه انه رؤوف رحيم وليس هذا مثل
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واخبر انه عليم حليم واخبر عن بعض عباده بأنه عليم حليم وليس هذا مثل هذا وسمى نفسه الملك 

وسمى بعض عباده الملك وليس هذا مثل هذا وهذا كثير فى الكتاب والسنة فكان سلف الأمة وأئمتها 
بيه وتنزيه بلا كأئمة المذاهب مثل ابى حنيفة ومالك والشافعى واحمد وغيرهم على هذا إثبات بلا تش

تعطيل لا يقولون بقول أهل التعطيل نفاة الصفات ولا بقول أهل التمثيل المشبهة للخالق بالمخلوقات 

فهذه طريقة الرسل ومن آمن بهم      وأما المخالفون للرسل صلوات اللَّ وسلامه عليهم من المتفلسفة 
ليس كذا ليس كذا ولا يصفونه بشىء  وأشباههم فيصفون الرب تعالى     بالصفات السلبية    ليس كذا

من صفات الاثبات بل بالسلب الذى يوصف به المعدوم فيبقى ما ذكروه مطابقا للمعدوم فلا يبقى فرق 

بين ما يثبتونه وبين المعدوم وهم يقولون إنه موجود ليس بمعدوم قيتناقضون يثبتونه من وجه 
يز بصفة      وقد علم الناس ان المطلق لا ويجحدونه من وجه آخر ويقولون إنه وجود مطلق لا يتم

يكون موجودا فانه ليس فى الأمور الموجودة ما هو مطلق لا يتعين ولا يتميز عن غيره وإنما يكون 

ذلك فيما يقدره المرء فى نفسه فيقر أمرا مطلقا وان كان لا حقيقة له فى الخارج فصار هؤلاء 
لق سبحانه وتعالى موجودا مباينا لخلقه بل إما ان يجعلوه المتفلسفة الجهمية المعطلون لا يجعلون الخا

مطلقا فى ذهن الناس أو يجعلوه حالا فى المخلوقات أو يقولون هو وجود المخلوقات     ومعلوم أن 

اللَّ كان قبل ان يخلق المخلوقات وخلقها فلم يدخل فيها ولم يدخلها فيه فليس فى مخلوقاته شىء من 
ن مخلوقاته وعلى ذلك دل الكتاب والسنة واتفق عليه سلف الأمة وأئمتها ذاته ولا فى ذاته شىء م

فالجهمية المعطلة نفاة الصفات من المتفلسفة والمعتزلة وغيرهم الذين امتحنوا المسلمين كما تقدم 

كانوا على هذا الضلال فلما  أظهر اللَّ تعالى أهل السنة والجماعة ونصرهم بقى هذا النفى فى نفوس 
اتباعهم فصاروا يظهرون تارة مع الرافضة القرامطة الباطنية وتارة مع الجهمية الاتحادية كثير من 

وتارة يوافقونهم
1

 

 

 أدلة الحق لا تتناقض 

مَ رَبِّيَ الْفوََاحِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ وَالِإثْمَ وَالْبغَْيَ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَأنَ }قال تعالى  قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ تُ  لْ بهِِ سُلْطاَناً وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ اللَّه ِ مَا لمَْ ينَُزِّ وقال تعالى        33الأعراف{شْرِكُواْ باِللهه
ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ } وَلاَ تقَْفُ }وقال تعالى    112البقرة{إنَِّمَا يأَمُْرُكُمْ باِلسُّوءِ وَالْفحَْشَاء وَأنَ تَقوُلوُاْ عَلىَ اللَّه

ِ }وقال تعالى      31الإسراء{مَا ليَْسَ لكََ بهِِ عِلْمٌ   ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ وَلاَ تَقوُلوُاْ عَلىَ اللَّه

يثاَقُ الْكِتاَبِ أنَ لاَّ يِقوُلُ } وقال تعالى       171النساء{إلِاَّ الْحَقِّ  ِ إلِاَّ الْحَقَّ  ألَمَْ يؤُْخَذْ عَليَْهِم مِّ واْ عَلىَ اللَّه
وكما أن الانسان لا يجوز له أن يثبت شيئا الا بعلم فلا يجوز له أن ينفى شيئا الا بعلم   112الأعراف{

ولهذا كان النافى عليه الدليل كما ان المثبت عليه الدليل          ومما يجب ان يعرف أن     أدلة الحق 

بر اللَّ بشىء سواء كان الخبر اثباتا أو نفيا ان يكون فى اخباره ما لا تتناقض    فلا يجوز اذا اخ
يناقض ذلك الخبر الاول ولا يكون فيما يعقل بدون الخبر ما يناقض ذلك الخبر المعقول فالادلة 

المقتضية للعلم لايجوز أن تتناقض سواء كان الدليلان سمعيين أو عقليين أو كان أحدهما سمعيا 

التناقض قد يكون فيما يظنه بعض الناس دليلا وليس بدليل كمن يسمع خبرا فيظنه والآخر عقليا ولكن 
صحيحا ولا يكون كذلك او يفهم منه ما لا يدل عليه او تقوم عنده شبهه يظنها دليلا عقليا وتكون باطلة 

ن التبس عليه فيها الحق بالباطل فيكذب بها ما أخبر اللَّ به ورسوله وهذا من اسباب ضلال من ضل م
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مكذبى الرسل اما مطلقا كالذين كذبوا جميع الرسل كقوم نوح وثمود وعاد ونحوهم واما من آمن 

ببعض وكفر ببعض كمن آمن من اهل الكتاب ببعض الرسل دون بعض ومن آمن من الفلاسفة 
ببعض ما جاءت به الرسل دون بعض ومن أهل البدع من أهل الملل المسلمين واليهود والنصارى 

هذا الوجه فانه قامت عندهم شبهات ظنوا انها تنفى ما أخبرت به الرسل من اسماء اللَّ  من اتوا من

تعالى وصفاته وظنوا ان الواجب حينئذ تقديم ما رأوه على النصوص لشبهات قد بسط الكلام عليها 
فى غير هذا الموضع وبين ضلال من ضل من الجهمية المتفلسفة والمعتزلة ومن وافقهم من بعض 

ببعض كمن آمن من اهل الكتاب ببعض الرسل دون بعض ومن آمن من الفلاسفة ببعض ما    ضلالهم

جاءت به الرسل دون بعض ومن أهل البدع من أهل الملل المسلمين واليهود والنصارى من اتوا من 
هذا الوجه فانه قامت عندهم شبهات ظنوا انها تنفى ما أخبرت به الرسل من اسماء اللَّ تعالى وصفاته 

ظنوا ان الواجب حينئذ تقديم ما رأوه على النصوص لشبهات قد بسط الكلام عليها فى غير هذا و

الموضع وبين ضلال من ضل من الجهمية المتفلسفة والمعتزلة ومن وافقهم من بعض ضلالهم        
ما وجماع القول فى اثبات الصفات هو القول بما كان عليه سلف الامة وائمتها وهو أن يوصف اللَّ ب

وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله ويصان ذلك عن التحريف والتمثيل والتكييف والتعطيل فان اللَّ 

ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله فمن نفى صفاته كان معطلا ومن مثل 
اثباتا  صفاته بصفات مخلوقاته كان ممثلا والواجب اثبات الصفات ونفى مماثلتها لصفات المخلوقات

فهذا رد على      11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } بلا تشبيه وتنزيها بلا تعطيل كما قال تعالى   

رد على المعطلة فالممثل يعبد صنما والمعطل يعبد   11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } الممثلة     
صفات الكمال لله على وجه التفصيل وتنزيهه  عدما         وطريقة الرسل     صلوات اللَّ عليهم اثبات

بالقول المطلق عن التمثيل فطريقهم     اثبات مفصل     و     نفى مجمل            وأما الملاحدة من 

فالله تعالى أخبر فى     المتفلسفة والقرامطة والجهمية ونحوهم فبالعكس نفى مفصل واثبات مجمل 
غَفوُرٍ }وأنه       24البقرة{عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ } و        12الشورى{عَليِمٌ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ }كتابه  

حِيمٍ  خَلقََ السَّمَاوَاتِ }   1الإسراء{السَّمِيعُ البصَِيرُ }    122البقرة{العَزِيزُ الحَكِيمُ }    32فصلت{رَّ

وانه يحب المتقين ويرضى عنه   1السجدة{وَى عَلىَ الْعَرْشِ وَالْأَرْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْتَ 
المؤمنين ويغضب على الكافرين وأنه فعال لما يريد وأنه كلم موسى موسى تكليما تكليما عباده فيقول   

شَيْءٌ  ليَْسَ كَمِثْلهِِ } وأمثال ذلك وقال تعالى      71القصص{أيَْنَ شُرَكَائيَِ الَّذِينَ كُنتمُْ تَزْعُمُونَ } 

فبين بذلك           1الإخلاص{وَلَمْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ }   15مريم{هَلْ تعَْلمَُ لهَُ سَمِيهاً }    11الشورى{
أن اللَّ لا مثل له ولا سمى ولا كفو فلا يجوز أن يكون شىء من صفاته مماثلا لشىء من صفات 

له فى شىء من صفاته سبحانه وتعالى وأما      المخلوقات ولا أن يكون المخلوق مكافئا ولا مساميا

الملاحدة     فقبلوا الامر واخذوا يشبهونه بالمعدومات والممتنعات والمتناقضات فغلاتهم يقولون لا 
حى ولا ميت ولا عالم ولا جاهل ولا سميع ولا أصم ولا متكلم ولا اخرس بل قد يقولون لا موجود 

وآخرون يقولون لا داخل العالم ولا خارجه ولا مباين للعالم  ولا معدوم ولا هو شىء ولا ليس بشىء

ولا حال فيه وامثال هذه العبارات التى ينفون بها الامور المتقابلة التى لا يمكن انتفاؤها معا كما يقول 
محققوا هؤلاء أنه وجود مطلق          ثم منهم من يقول هو وجود مطلق اما بشرط الاطلاق كما 

ينا     واتباعه مع أنهم قد قرروا فى     المنطق     ما هو معلوم لكل العقلاء ان المطلق يقوله    ابن س

بشرط الاطلاق لا يكون موجودا فى الاعيان بل فى الاذهان وكان حقيقة قولهم أن الموجود الواجب 
من موجود ليس موجودا فى الخارج مع أنهم مقرون بما لم يتنازع فيه العقلاء من أن الوجود لابد فيه 

واجب الوجود بنفسه      ومنهم من يقول هو مطلق لا بشرط كما يقوله القونوى وامثاله فهؤلاء 
يجعلونه     الوجود     الذى يصدق على الواجب والممكن والواحد والكثير والذهنى والخارجى 
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يجعلونه      والقديم والمحدث فيكون اما صفة للمخلوقات واما جزءا منها واما عينها     وأولئك

الوجود     المجرد الذى لا يتقيد بقيد فلزمهم ان لا يكون واجبا ولا ممكنا ولا عالما ولا جاهلا ولا 
قادرا ولا عاجزا وهم يقولون مع ذلك انه عاقل ومعقول وعاشق ومعشوق فيتناقضون فى ضلالهم 

دا مجردا عن كل نعت مطلقا ويجعلون الواحد اثنين والاثنين واحدا كما أنهم يريدون أن يثبتوا وجو

عن كل قيد وهم مع ذلك يخصونه بما لا يكون لسائر الموجودات ولهذا يقول بعضهم ان العالم والعلم 
واحد وانه نفس العلم فيجعلون العالم بنفسه هو العالم بغيره والموصوف هو الصفة ويتناقضون اشد 

الذين أفسدوا بهما الايمان بالتوحيد والرسالة  من تناقض النصارى فى     تثليثهم     و     اتحادهم   

وكلام ابن سبعين وابن رشد الحفيد وابن التومرت وابن عربى الطائى وامثالهم من الجهمية نفاة 
الصفات يدور على هذا الاصل كما قد بسط فى موضعه ويوجد ما يقارب هذا الاتحاد فى كلام كثير 

بعض شعب الاتحاد ولم يعلموا ما فيها من الفساد           من أهل الكلام والتصوف الذين دخل عليهم 

والقول فى     مسألة كلام اللَّ تعالى     واضطراب الناس فيها مبنى على     هذا الأصل     فانها من     
مسائل الصفات     وفيها من التفريع ما امتازت به على سائر مسائل الصفات وقد اضطرب الناس 

ا قد بيناه فى غير هذا الموضع وبينا أن     سلف الأمة وأئمتها     كانوا على فيها اضطرابا كثير

الايمان الذى بعث اللَّ به نبيه         يصفون اللَّ بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير 
تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل ويقولون ان القرآن كلام اللَّ تعالى ويصفون اللَّ بما 

صف به نفسه من التكليم والمناجاة والمناداة وما جاءت به السنن والآثار موافقة لكتاب اللَّ تعالى          و

فلم يكن فى الصحابة والتابعين لهم باحسان الى يوم الدين وسائر ائمة المسلمين من قال ان كلام اللَّ 
ن المعتزلة وغيرهم بل لما أظهروا مخلوق خلقه فى غيره ولم يقم به كلام كما قالته     الجهمية    م

هذه البدعة اشتد نكير السلف والأئمة لها وعرفوا أن حقيقتها أن اللَّ لا يتكلم ولا يأمر ولا ينهى اذ كان 

إنَِّنيِ أنَاَ }فلو خلق كلاما فى الشجرة        الكلام وسائر الصفات انما يعود حكمها الى من قامت به 
ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أَ  ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ }لكان ذلك كلاما للشجرة وكانت هى القائلة         11طه{ناَاللََّّ إنَِّنيِ أنَاَ اللََّّ

لمَِ شَهِدتُّمْ عَليَْناَ } بمنزلةالكلام الذى تنطق به الجلود حين قال لها أصحابها       11طه{فاَعْبدُْنيِ  

ُ الَّذِي أنَطَقَ كُلَّ  رْناَ مَعَ دَاوُودَ الْجِباَلَ } وكذلك قال تعالى       21فصلت{شَيْءٍ   قاَلوُا أنَطَقنَاَ اللََّّ وَسَخَّ
فلو كان تكلمه بمعنى أنه خلق كلاما فى غيره لكان كل كلام فى الوجود كلامه    72الأنبياء{يسَُبِّحْنَ 

     لأنه خالقه وكذلك صرح بذلك     الحلولية     من الجهمية كما يذكر عن ابن عربى صاحب

الفصوص     و     الفتوحات         وكل كلام فى الوجود كلامه     سواء علينا نثره ونظامه      وقد 
علم أن اللَّ اذا خلق فى بعض الاعيان علما او قدرة أو حركة أو ارادة كان ذلك المحل هو العالم 

غير هو المتكلم به وهذا مبسوط القادر المتحرك المريد فلم لم يكن كلامه الا ما يخلقه فى غيره لكان ال

فى موضعه
1

 

 

 "  حرام على العقول أن تمثل الله تعالى وعلى الأوهام أن تحده " 
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نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ { 11} شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  ليَْسَ كَمِثْلهِِ  لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ
ومن الفرقان أنه بين الفرق بين الخالق والمخلوق    12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

خالق والمخلوق فى شىء فيجعل المخلوق ندا للخالق وان المخلوق لا يجوز أن يسوى بين ال
1

 

وثبت عن إسماعيل بن عبدالرحمن الصابوني أنه قال إن أصحاب الحديث المتمسكين بالكتاب 
والسنة يعرفون ربهم تبارك وتعالى بصفاته التي نطق بها كتابه وتنزيله وشهد له بها رسوله على ما 

لثقات ولا يعتقدون تشبيها لصفاته بصفات خلقه ولا وردت به الأخبار الصحاح ونقله العدول ا

يكيفونها تكييف المشبه ولا يحرفون الكلم عن مواضعه تحريف المعتزلة والجهمية      وقد أعاذ اللَّ 
أهل السنة من التحريف والتكييف ومن عليهم بالتفهيم والتعريف حتى سلكوا سبيل التوحيد والتنزيه 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ    بيه واكتفوا بنفي النقائص بقوله عز وجل من قائل   وتركوا القول بالتعطيل والتش

وقال        1الإخلاص{وَلمَْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ }وبقوله تعالى      11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 
سليمان أنه قال سألت  سعيد بن جبير ما لم يعرفه البدريون فليس من الدين     وثبت عن الربيع بن

الشافعي رحمه اللَّ تعالى عن صفات اللَّ تعالى فقال حرام على العقول أن تمثل اللَّ تعالى وعلى 

الأوهام أن تحده وعلى الظنون أن تقطع وعلى النفوس أن تفكر وعلى الضمائر أن تعمق وعلى 
ن نبيه عليه الصلاة الخواطر أن تحيط وعلى العقول أن تعقل إلا ما وصف به نفسه أو على لسا

  والسلام
2

 

 

 العقل الصريح يجزم بأن الله ليس كمثله شيء 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

ولا ريب أن اللَّ كما وصف نفسه وقد دل على       11الشورى{بصَِيرُ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ ال
ذلك العقل فإن المثلين اللذين يسد أحدهما مسد الآخر يجب لأحدهما ما يجب للآخر ويمتنع عليه ما 

يمتنع عليه ويجوز عليه ما يجوز عليه فلو كان للخالق مثل للزم أن يشتركا فيما يجب ويجوز ويمتنع     

جب له الوجود والقدم ويمتنع عليه العدم فيلزم أن يكون المخلوق واجب الوجود قديما أزليا والخالق ي
لم يعدم قط وكونه محدثا مخلوقا يستلزم أن يكون كان معدوما فيلزم أن يكون موجودا معدوما قديما 

يجب له محدثا وهو جمع بين النقيضين يمتنع في بداية العقول وأيضا فالمخلوق يمتنع عليه القدم و

سابقة العدم فلو وجب للخالق القديم ما يجب له لوجب كون الواجب للقدم واجب الحدوث بعد العدم 
وهذا جمع بين النقيضين فالعقل الصريح يجزم بأن اللَّ ليس كمثله شيء والكلام على هذا مبسوط في 

موضع آخر
3
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 "أقرب الطرق طريقة القرآن " 

تى تستحق هذا الاسم وعلى البراهين والآيات والأدلة اليقنينية أن القرآن اشتمل على أصول الدين ال

بخلاف ما أحدثه المبتدعون والملحدون كما قال أبو عبداللَّ الرازي فى كتابه اقسام اللذات في اخر 
عمره مع خبرته بطرق هؤلاء لقد تأملت الطرق الكلامية والمناهج الفلسفة فما وجدتها تشفى عليلا 

إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ }أيت أقرب الطرق طريقة القرآن اقرأ فى الاثباتولا تروى غليلا ور

الحُِ يَرْفعَُهُ  حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتوََى }    14فاطر{الصَّ ليَْسَ كَمِثْلهِِ } واقرأ في النفى    5طه{الرَّ
قال ومن جرب مثل تجربتى عرف مثل    114طه{وَلَا يحُِيطوُنَ بهِِ عِلْماً } 11الشورى{شَيْءٌ 

معرفتى          والخير والسعادة والكمال والصلاح منحصر فى نوعين فى العلم النافع والعمل 

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ }الصالح وقد بعث اللَّ محمدا بافضل ذلك وهو الهدى   ودين الحق كما قال  
ِ شَهِيداً باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ لِ  ينِ كُلِّهِ وَكَفىَ باِللهَّ 24الفتح{يظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

1
 

وأما     السلف والأئمة    فلم يدخلوا مع طائفة من الطوائف فيما ابتدعوه من نفى او اثبات بل 
اعتصموا بالكتاب والسنة وراوا ذلك هو الموافق لصريح العقل فجعلوا كل لفظ جاء به الكتاب والسنة 

مائه وصفاته حقا يجب الأيمان به وان لم تعرف حقيقة معناه وكل لفظ احدثه الناس فاثبته قوم من اس

ونفاه اخرون فليس علينا ان نطلق اثباته ولا نفيه حتى نفهم مراد المتكلم فان كان مراده حقا موافقا لما 
ا لما جاء به الكتاب جاءت به الرسل والكتاب والسنة من نفى او اثبات قلنا به وان كان باطلا مخالف

والسنة من نفى او اثبات منعنا القول به وراوا ان الطريقة التى جاء بها القرآن هى الطريقة الموافقة 

لصريح المعقول وصحيح المنقول وهى طريقة الأنبياء والمرسلين      وان الرسل صلوات اللَّ عليهم 
ا يَصِفوُنَ }   جاؤوا بنفى مجمل واثبات مفصل ولهذا قال سبحانه وتعالى  ةِ عَمَّ سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ { 141}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 144} فسبح  141-144الصافات{ 142}وَالْحَمْدُ لِلهَّ

نفسه عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين لسلامة ما قالوه من النقص والعيب 
سل هى ما جاء بها القرآن واللَّ تعالى فى القرآن يثبت الصفات على وجه التفصيل وينفى وطريقة الر

عنه على طريق الاجمال التشبيه والتمثيل      فهو فى القرآن يخبر أنه بكل شىء عليم وعلى كل 

شىء قدير وانه عزيز حكيم غفور رحيم وانه سميع بصير وانه غفور ودود وانه تعالى على عظم 
حب المؤمنين ويرضى عنهم ويغضب على الكفار ويسخط عليهم وانه خلق السموات والأرض ذاته ي

فى ستة ايام ثم استوى على العرش وانه كلم موسى تكليما وانه تجلى للجبل فجعله دكا وامثال ذلك     

ِ }   15ريمم{هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً }  11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } ويقول فى النفى     فلَاَ تضَْرِبوُاْ لِلهه
ُ أحََدٌ )  71النحل{الأمَْثاَلَ  مَدُ { 1}قلُْ هوَُ اللََّّ ُ الصَّ {  1}وَلَمْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ { 3}لمَْ يَلِدْ وَلمَْ يوُلَدْ { 2}اللََّّ

 بما ولما كانت طريقة السلف ان يصفوا اللَّ  فيثبت الصفات وينفى مماثلة المخلوقات  1-1الاخلاص 

 وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل
2
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 قول سلف الأمة في الصفات مبنى على أصلين  

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُ } قال تعالى  كُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

وطريقة سلف الأمة وأئمتها أنهم يصفون اللَّ       11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ 
بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير تحريف ولا تعطيل ولا تكييف ولا تمثيل إثبات بلا 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } المخلوقات قال تعالى تمثيل وتنزيه بلا تعطيل إثبات الصفات ونفى مماثلة 

رد على المعطلة       11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } فهذا رد على الممثلة          11الشورى{
فقولهم في الصفات مبنى على أصلين أحدهما أن اللَّ سبحانه وتعالى منزه عن صفات النقص مطلقا 

هل وغير ذلك      والثاني أنه متصف بصفات الكمال التي لا نقص فيها كالسنة والنوم والعجز والج

على وجه الإختصاص بما له من الصفات فلا يماثله شيء من المخلوقات في شيء من الصفات 
1

 

 

 

 التوحيد فى الصفات   

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً } قال تعالى  وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ

م أن نعبد اللَّ وحده ولا نجعل له وأصل دين الإسلا   12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 
    15مريم{فاَعْبدُْهُ وَاصْطبَِرْ لعِِباَدَتهِِ هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً } من خلقه ندا ولا كفوا ولا سميا قال تعالى  

ِ أَ } وقال تعالى         1الإخلاص{وَلمَْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ }وقال تعالى   ندَاداً وَأنَتمُْ فلَاَ تَجْعَلوُاْ لِلهه

وفى الصحيحين عن ابن مسعود قال     قلت يا رسول اللَّ أى الذنب اعظم قال     22البقرة{تعَْلمَُونَ 
ان تجعل لله ندا وهو خلقك قلت ثم أى قال أن تقتل ولدك خشية أن يطعم معك قلت ثم اى قال أن 

ِ إلِهَاً آخَرَ وَلَا يَقْتلُوُنَ وَالَّذِ }تزانى بحليلة جارك     فأنزل اللَّ تصديق رسوله      ينَ لَا يَدْعُونَ مَعَ اللََّّ

ُ إلِاَّ باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ يَلْقَ أثَاَماً  مَ اللََّّ الآية وقال تعالى        14الفرقان{النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ
ِ أنَدَ } ِ  وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللَّه ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ    115البقرة{اداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه

فمن سوى بين الخالق والمخلوق فى الحب له أو الخوف منه والرجاء له فهو مشرك والنبى نهى أمته 

ود وغيره وقال له عن دقيق الشرك وجليلة حتى قال     من حلف بغير اللَّ فقد أشرك     رواه أبو دا
رجل ما شاء اللَّ وشئت فقال أجعلتنى لله ندا بل ما شاء اللَّ وحده وقال لا تقولوا ما شاء اللَّ وشاء 

محمد ولكن قولوا ما شاء اللَّ ثم شاء محمد و جاء معاذ بن جبل مرة فسجد له فقال ما هذا يا معاذ فقال 

عاذ إنه لا يصلح السجود إلا لله ولو كنت آمرا يا رسول اللَّ رأيتهم فى الشام يسجدون لأساقفتهم يا م
أحدا ان يسجد لأحد لأمرت المرأة ان تسجد لزوجها من عظم حقه عليها 
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وسئل الجنيد  فقال إفراد الموحد بتحقيق وحدانيته بكمال أحديته أنه الواحد الذي لم يلد ولم يولد بنفى 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } تصوير ولا تمثيل قال تعالى الأضداد والأنداد والأشباه فلا تشبيه ولا تكييف ولا 
11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

1
                                                                          

فلا بد للعبد أن يثبت لله ما يجب اثباته له من صفات الكمال وينفى عنه ما يجب نفيه عنه مما يضاد 

هذه الحال ولا بد له فى أحكامه من ان يثبت خلقه وأمره فيؤمن بخلقه المتضمن كمال قدرته وعموم 
مشيئته ويثبت امره المتضمن بيان ما يحبه ويرضاه من القول والعمل ويؤمن بشرعه وقدره إيمانا 

وحيد فى القصد خاليا من الزلل      وهذا يتضمن     التوحيد فى عبادته     وحده لا شريك له وهو الت

والإرادة والعمل والأول يتضمن     التوحيد فى العلم والقول     كما دل على ذلك سورة     قل هو اللَّ 
احد     ودل على الآخر سورة     قل ياأيها الكافرون     وهما سورتا الإخلاص وبهما كان النبى يقرأ 

فأما الأول وهو     التوحيد فى    بعد الفاتحة فى ركعتى الفجر وركعتى الطواف وغير ذلك   

الصفات     فالأصل فى هذا الباب أن يوصف اللَّ بما وصف به نفسه وبما وصفته به رسله نفيا 
وإثباتا فيثبت لله ما اثبته لنفسه وينفى عنه ما نفاه عن نفسه      وقد علم ان طريقة سلف الامة وأئمتها 

 تمثيل ومن غير تحريف ولا تعطيل     وكذلك ينفون إثبات ما اثبته من الصفات من غير تكييف ولا

عنه ما نفاه عن نفسه مع اثبات ما اثبته من الصفات من غير الحاد لا فى أسمائه ولا فى آياته فإن اللَّ 
ِ الأَسْمَاء الْحُسْنىَ فاَدْعُوهُ بهِاَ وَذَرُ }تعالى ذم الذين يلحدون فى أسمائه وآياته كما قال تعالى       واْ وَلِلهه

إنَِّ الَّذِينَ }وقال تعالى         144الأعراف{الَّذِينَ يلُْحِدُونَ فيِ أسَْمَآئهِِ سَيجُْزَوْنَ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ 

ةِ اعْمَلوُا مَا شِئْتمُْ امَ يلُْحِدُونَ فيِ آياَتنِاَ لَا يَخْفَوْنَ عَليَْناَ أفَمََن يلُْقىَ فيِ النَّارِ خَيْرٌ أمَ مَّن يأَتْيِ آمِناً يَوْمَ الْقيَِ 
فطريقتهم تتضمن إثبات الأسماء والصفات مع نفى مماثلة  14فصلت{إنَِّهُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بَصِيرٌ 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } المخلوقات اثباتا بلا تشبيه وتنزيها بلا تعطيل كما قال تعالى  

}  رد للتشبيه والتمثيل وقوله         11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } قوله     ففى          11الشورى{
رد للإلحاد والتعطيل      واللَّ سبحانه بعث رسله     باثبات   11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

من التشبيه مفصل ونفى مجمل     فأثبتوا لله الصفات على وجه التفصيل ونفوا عنه ما لا يصلح له 

قال اهل اللغة هل      15مريم{فاَعْبدُْهُ وَاصْطبَرِْ لعِِباَدَتهِِ هَلْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً } والتمثيل كما قال تعالى   
تعلم له سميا أى نظيرا يستحق مثل اسمه ويقال مساميا يساميه وهذا معنى ما يروى عن ابن عباس   

وَلَمْ يكَُن لَّهُ { 3}لمَْ يَلِدْ وَلمَْ يوُلَدْ } مثيلا أو شبيها     وقال تعالى       15يممر{هَلْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً    

 1-3الاخلاص{ 1}كُفوُاً أحََدٌ 
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نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أَ } قال تعالى  زْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

اذا كان الباطل فى الأصل هو العدم والعدم هو      11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ 
 11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } المنفى فالشئ ينفى لانتفاء وجوده فى الجملة كقوله تعالى   

1
 

جود واجب له يمتنع سلب الكمال عنه والكمال أمور وجودية فالأمور أن الكمال لازم لواجب الو

العدمية لا تكون كمالا إلا إذا تضمنت أمورا وجودية إذ العدم المحض ليس بشيء فضلا عن أن يكون 
كمالا فإن اللَّ سبحانه إذا ذكر ما يذكره من تنزيهه ونفى النقائص عنه ذكر ذلك في سياق إثبات 

ُ لاَ إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ الْحَيُّ الْقيَُّومُ لاَ تأَخُْذُهُ سِنةٌَ وَلاَ نَوْمٌ  }له تعالى   صفات الكمال له كقو  255البقرة{اللَّه

لَا } فنفي السنة والنوم يتضمن كمال الحياة والقيومية وهذه من صفات الكمال      وكذلك قوله   
ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلَا  فإن نفى عزوب ذلك عنه يتضمن علمه  3سبأ{ فيِ الْأرَْضِ يعَْزُبُ عَنْهُ مِثْقاَلُ ذَرَّ

وَلَقدَْ خَلَقْناَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ }به وعلمه به من صفات الكمال      وكذلك قوله    

قدرته والقدرة من  فتنزيهه لنفسه عن مس اللغوب يقتضى كمال 34ق{أيََّامٍ وَمَا مَسَّناَ مِن لُّغُوبٍ 
صفات الكمال فتنزيهه يتضمن كمال حياته وقيامه وعلمه وقدرته وهكذا نظائر ذلك     فالرب تعالى 

موصوف بصفات الكمال التي لا غاية فوقها إذ كل غاية تفرض كمالا إما أن تكون واجبة له أو ممكنة 

لنقص وعن مساواة شيء من أو ممتنعة والقسمان الأخيران باطلان فوجب الأول فهو منزه عن ا
الأشياء له في صفات الكمال بل هذه المساواة هي من النقص أيضا وذلك لأن المتماثلين يجوز على 

أحدهما ما يجوز على الآخر ويجب له ما يجب له ويمتنع عليه ما يمتنع عليه فلو قدر أنه ماثل شيئا 

على ذلك الشيء وكل ما سواه ممكن  في شيء من الأشياء للزم اشتراكهما فيما يجب ويجوز ويمتنع
قابل للعدم بل معدوم مفتقر إلى فاعل وهو مصنوع مربوب محدث فلو ماثل غيره في شيء من 

الأشياء للزم أن يكون هو والشيء الذي ماثله فيه ممكنا قابلا للعدم بل معدوما مفتقرا إلى فاعل 

كن أن يكون مفتقرا فيه إلى غيره فضلا عن مصنوعا مربوبا محدثا وقد تبين أن كماله لازم لذاته لا يم
أن يكون ممكنا أو مصنوعا أو محدثا فلو قدر مماثلة غيره له في شيء من الأشياء للزم كون الشيء 

الواحد موجودا معدوما ممكنا واجبا قديما محدثا وهذا جمع بين النقيضين     فالرب تعالى مستحق 

سل فإن اللَّ تعالى أخبر أنه بكل شيء عليم وعلى كل للكمال على وجه التفصيل كما أخبرت به الر
شيء قدير وأنه سميع بصير وأنه عليم قدير عزيز حكيم غفور رحيم ودود مجيد وأنه يحب المتقين 

والمحسنين والصابرين ويرضى عن الذين آمنوا وعملوا الصالحات ولا يحب الفساد ولا يرضى 

بينهما في ستة أيام ثم استوى على العرش وأنه كلم  لعباده الكفر وأنه خلق السماوات والأرض وما
ليَْسَ } موسى تكليما وناداه وناجاه إلى غير ذلك مما جاء به الكتاب والسنة      وقال في التنزيه   

ِ الأمَْثاَلَ } 15مريم{هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً } 11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ   وَلمَْ يكَُن } 71النحل{فلَاَ تَضْرِبوُاْ لِلهه

ِ أنَدَاداً وَأنَتمُْ تعَْلمَُونَ }      1الإخلاص{لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ  فنزه نفسه عن النظير  22البقرة{فلَاَ تَجْعَلوُاْ لِلهه
باسم الكفء والمثل والند والسمى      وقد بسط الكلام على هذا في غير هذا الموضع وكتبنا رسالة 

وما فيها من الأسرار والمعاني الشريفة          11الشورى{مِثْلهِِ شَيْءٌ  ليَْسَ كَ } مفردة في قوله    

فهذه طريقة الرسل وأتباعهم من سلف الأمة وأئمتها إثبات مفصل ونفي مجمل إثبات صفات الكمال 
على وجه التفصيل ونفي النقص والتمثيل كما دل على ذلك سورة     قل هو اللَّ أحد اللَّ الصمد
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  الا بما وصف به نفسه أو وصفه به رسوله  لا يوصف الله

فإن اللَّ تعالى وصف نفسه بصفات الكمال على وجه التفصيل فأخبر أنه بكل شيء عليم وعلى كل 
شيء قدير وأنه عزيز حكيم غفور ودود سميع بصير إلى غير ذلك من أسمائه وصفاته وأخبر أنه 

فأثبت لنفسه ما      15مريم{هَلْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً }ليس كمثله شيء ولم يكن له كفوا أحد وقال تعالى  

يستحقه من الكمال بإثبات الأسماء والصفات ونفى عنه مماثلته المخلوقات ولهذا كان مذهب سلف 
الأمة وأئمتها أنهم يصفون اللَّ سبحانه وتعالى بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير 

ولا تمثيل يثبتون له الأسماء والصفات وينفون عنه مماثلة  تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف

فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ جَعَلَ }المخلوقات إثبات بلا كمثيل وتنزيه بلا تعطيل كما قال تعالى      
نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ ليَْسَ كَمِثْ  لهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ لكَُم مِّ

فقوله ليس كمثله شيء رد على أهل التمثيل وقوله وهو السميع البصير رد على        11الشورى{

أهل التعطيل
1

 

 

فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته 

د الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن الايمان بالله الإيمان بما وصف وكتبه ورسله والبعث بع
به نفسه فى كتابه وبما وصفه به رسوله محمد صلى اللَّ عليه وسلم من غير تحريف ولا تعطيل ومن 

غير تكييف ولا تمثيل بل يؤمنون بأن اللَّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع البصير          فلا 

فون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللَّ وآياته ولا ين
يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه 

ثم رسله    سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا من خلقه   

سُبْحَانَ }صادقون مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا قال سبحانه وتعالى    
ا يَصِفوُنَ  ةِ عَمَّ ِ رَبِّ { 141}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 144}رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ وَالْحَمْدُ لِلهَّ

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على فسبح نفسه     142- 144الصافات{142}الْعَالمَِينَ 

المرسلين لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين 
النفى والإثبات فلا عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه الصراط المستقيم صراط 

ين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة ما وصف الذين انعم اللَّ عليهم من النبيين والصديق

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ } به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث القرآن وقوله سبحانه  
الشورى{البَصِيرُ 

2
11   

ه وبما ثم القول الشامل فى جميع هذا الباب أن يوصف اللَّ بما وصف به نفسه أو وصفه به رسول

وصفه به السابقون الأولون لا يتجاوز القرآن والحديث      قال الإمام أحمد رضى اللَّ عنه لا يوصف 
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اللَّ الا بما وصف به نفسه أو وصفه به رسوله        لا يتجاوز القرآن والحديث      ومذهب السلف 

 تعطيل ومن غير أنهم يصفون اللَّ بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير تحريف ولا
تكييف ولا تمثيل ونعلم أن ما وصف اللَّ به من ذلك فهو حق ليس فيه لغز ولا أحاجى بل معناه يعرف 

من حيث يعرف مقصود المتكلم بكلامه لا سيما إذا كان المتكلم أعلم الخلق بما يقول وأفصح الخلق 

ليَْسَ }ِ رشاد وهو سبحانه مع ذلكفى بيان العلم وأفصح الخلق فى البيان والتعريف والدلالة     والإ
لا فى نفسه المقدسة المذكورة بأسمائه وصفاته ولا فى أفعاله فكما نتيقن أن 11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ 

اللَّ سبحانه له ذات حقيقة وله افعال حقيقة فكذلك له صفات حقيقة وهو ليس كمثله شىء لا فى ذاته 

اوجب نقصا أو حدوثا فإن اللَّ منزه عنه حقيقة فانه سبحانه  ولا فى صفاته ولا فى أفعاله وكل ما
مستحق للكمال الذى لا غاية فوقه ويمتنع عليه الحدوث لامتناع العدم عليه واستلزام الحدوث سابقة 

العدم ولافتقار المحدث الى محدث ولوجوب وجوده بنفسه سبحانه وتعالى      ومذهب السلف بين 

لون صفات اللَّ بصفات خلقه كما لا يمثلون ذاته بذات خلقه ولا ينفون عنه ما التعطيل والتمثيل فلا يمث
 وصف به نفسه ووصفه به رسوله

1
 

 

 ليس فى مخلوقاته شىء من ذاته 

وَهوَُ الَّذِي فيِ السَّمَاء إلِهٌَ وَفيِ الْأرَْضِ }وكقوله        27الروم{وَلهَُ الْمَثَلُ الْأعَْلىَ } قال اللَّ تعالى  

ُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَفيِ الأَرْضِ }   41الزخرف{ إلِهٌَ  } وهو     المثل     فى قوله      3الأنعام{وَهوَُ اللَّه

فانه سبحانه لا يماثله شىء اصلا فنفسه المقدسة لا يماثلها شىء من 11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  
وب من معرفته لا يماثله شىء من الموجودات وصفاتها لا يماثلها شىء من الصفات وما فى القل

المعارف ومحبته لا يماثلها شىء فله     المثل الأعلى    كما أنه فى نفسه الأعلى قال أحمد بن حنبل 

لا يوصف اللَّ الا بما وصف به نفسه أو وصفه به رسوله         من غير تحريف ولا تعطيل ومن 
من الاسماء الحسنى والصفات العليا ويعلمون أنه    غير تكييف ولا تمثيل بل يثبتون له ما اثبته لنفسه

لا فى صفاته ولا فى ذاته ولا فى أفعاله الى    11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } 

حْمَنُ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْ }أن قال وهو تَوَى عَلىَ الْعَرْشِ الرَّ
وهو الذى كلم موسى تكليما وتجلى للجبل فجعله دكا ولا يماثله شىء من  52الفرقان{فاَسْألَْ بهِِ خَبيِراً 

الأشياء فى شىء من صفاته فليس كعلمه علم أحد ولا كقدرته قدرة أحد ولا كرحمته رحمة أحد ولا 

ه سمع أحد ولا بصره ولا كتكليمه تكليم أحد ولا كتجليه تجلى كاستوائه استواء أحد ولا كسمعه وبصر
أحد      واللَّ سبحانه قد أخبرنا أن فى الجنة لحما ولبنا وعسلا وماء وحريرا وذهبا     وقد قال ابن 

عباس رضى اللَّ عنهما ليس فى الدنيا مما فى الآخرة الا الاسماء فاذا كانت هذه المخلوقات الغائبة 

المخلوقات المشاهدة مع اتفاقها فى الأسماء فالخالق أعظم علوا ومباينة لخلقه من  ليست مثل هذه
مباينة المخلوق للمخلوق وان اتفقت الأسماء      وقد سمى نفسه حيا عليما سميعا بصيرا وبعضها 

رؤوفا رحيما وليس الحى كالحى ولا العليم كالعليم ولا السميع كالسميع ولا البصير كالبصير ولا 

رؤوف كالرؤوف ولا الرحيم كالرحيم      وقال فى سياق حديث الجارية المعروف     أين اللَّ قالت ال
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فى السماء    لكن ليس معنى ذلك ان اللَّ فى جوف السماء وان السموات تحصره وتحويه فان هذا لم 

من خلقه  يقله أحد من سلف الأمة وأئمتها بل هم متفقون على أن اللَّ فوق سمواته على عرشه بائن
 ليس فى مخلوقاته شىء من ذاته ولا فى ذاته شىء من مخلوقاته

1
 

أما أهل السنة فيثبتون جميع صفاته التى وصف بها نفسه ووصفه بها أنبياؤه وان شاركت أسماء 

صفاته اسماء صفات غيره كما ان له اسماء قد يسمى بها غيره مثل رؤوف رحيم عليم سميع بصير 
المشابهة فى الحقيقة والمماثلة كما فى قوله مؤمن على عظيم كبير مع نفى حليم صبور شكور قدير 

جمعت هذه الآية بين الاثبات والتنزيه    11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } تعالى   

   ونسبة صفاته اليه كنسبة خلقه اليه والنسبة والاضافة تشابه النسبة والاضافة
2

 

 

 "    العصمة فى الدين أن تنتهى فى الدين حيث انتهى بك   " 

اعرف رحمك اللَّ غناك عن تكلف صفة ما لم يصف الرب من نفسه بعجزك عن معرفة قدر ما    
وصف منها اذا لم تعرف قدر ما وصف فما تكلفك علم ما لم يصف هل تستدل بذلك على شىء من 

فأما الذى جحد ما وصف الرب من نفسه تعمقا وتكلفا  طاعته أو تزدجر به عن شىء من معصيته    

فصار يستدل بزعمه على جحد ما وصف    71الأنعام{اسْتهَْوَتْهُ الشَّياَطِينُ فيِ الأرَْضِ حَيْرَانَ } فقد   
الرب وسمى من نفسه بأن قال لابد ان كان له كذا من أن يكون له كذا فعمى عن البين بالخفى فجحد 

فسه لصمت الرب عما لم يسم منها فلم يزل يملى له الشيطان حتى جحد قول اللَّ ما سمى الرب من ن

فقال لا يراه أحد يوم  23-22القيامة{ 23}إلِىَ رَبِّهاَ ناَظِرَةٌ { 22}وُجُوهٌ يَوْمَئذٍِ نَّاضِرَةٌ } عز وجل     
ظر الى وجهه ونضرته القيامة فجحد واللَّ أفضل كرامة اللَّ التى أكرم بها أولياءه يوم القيامة من الن

قْتَدِرٍ }إياهم    قد قضى أنهم لا يموتون فهم بالنظر اليه   55القمر{فيِ مَقْعَدِ صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

قد عرف أنه  ينضرون الى ان قال وانما جحد رؤية اللَّ يوم القيامة اقامة للحجة الضالة المضلة لأنه
به قبل ذلك مؤمنين وكان له جاحدا      وقال المسلمون يا  اذا تجلى لهم يوم القيامة رأوا منه ما كانوا

رسول اللَّ هل نرى ربنا يوم القيامة فقال رسول اللَّ         هل تضارون فى رؤية الشمس ليس دونها 

سحاب     قالوا لا قال     فهل تضارون فى رؤية القمر ليلة البدر ليس دونه سحاب     قالوا لا قال     
كم يومئذ كذلك          وقال رسول اللَّ         لا تمتلىء النار حتى يضع الجبار فيها فإنكم ترون رب

قدمه فتقول قط قط وينزوى بعضها الى بعض     وقال لثابت بن قيس     لقد ضحك اللَّ مما فعلت 

     بضيفك البارحة     وقال فيما بلغنا     ان اللَّ تعالى ليضحك من أزلكم وقنوطكم وسرعة اجابتكم
فقال له رجل من العرب ان ربنا ليضحك قال     نعم    قال لا نعدم من رب يضحك خيرا الى أشباه 

قد عرف أنه اذا تجلى لهم يوم القيامة رأوا منه ما كانوا به قبل ذلك مؤمنين    لهذا مما لا نحصيه

قال رسول اللَّ         هل وكان له جاحدا      وقال المسلمون يا رسول اللَّ هل نرى ربنا يوم القيامة ف
تضارون فى رؤية الشمس ليس دونها سحاب     قالوا لا قال     فهل تضارون فى رؤية القمر ليلة 

البدر ليس دونه سحاب     قالوا لا قال     فإنكم ترون ربكم يومئذ كذلك          وقال رسول اللَّ         
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ول قط قط وينزوى بعضها الى بعض     وقال لثابت لا تمتلىء النار حتى يضع الجبار فيها قدمه فتق

بن قيس     لقد ضحك اللَّ مما فعلت بضيفك البارحة     وقال فيما بلغنا     ان اللَّ تعالى ليضحك من 
أزلكم وقنوطكم وسرعة اجابتكم     فقال له رجل من العرب ان ربنا ليضحك قال     نعم    قال لا 

وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ } اه لهذا مما لا نحصيه      وقال تعالى    نعدم من رب يضحك خيرا الى أشب

أ وَلتِصُْنعََ عَلىَ }وقال تعالى       14الطور{وَاصْبِرْ لحُِكْمِ رَبِّكَ فإَنَِّكَ بأِعَْينُنِاَ  }       11الشورى{
} وقال تعالى       75ص{تُ بيَِدَيَّ مَا مَنعََكَ أنَ تسَْجُدَ لمَِا خَلقَْ } وقال تعالى        32طه{عَيْنيِ 

ا يشُْ  رِكُونَ وَالْأَرْضُ جَمِيعاً قبَْضَتهُُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ وَالسَّماوَاتُ مَطْوِيَّاتٌ بيِمَِينهِِ سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّ

نهم فواللَّ ما دلهم على عظم ما وصفه من نفسه وما تحيط به قبضته إلا صغر نظيرها م    17الزمر{
عندهم ان ذلك الذى ألقى فى روعهم وخلق على معرفة قلوبهم فما وصف اللَّ من نفسه وسماه على 

لسان رسوله        سميناه كما سماه ولم نتكلف منه صفة ما سواه لا هذا ولا هذا لا نجحد ما وصف 

الدين حيث ولا نتكلف معرفة ما لم يصف      اعلم رحمك اللَّ أن العصمة فى الدين أن تنتهى فى 
انتهى بك ولا تجاوز ما قد حد لك فان من قوام الدين معرفة المعروف وانكار المنكر فما بسطت عليه 

المعرفة وسكنت اليه الافئدة وذكر أصله فى الكتاب والسنة وتوارثت علمه الامة فلا تخافن فى ذكره 

را      وما أنكرته وصفته من ربك ما وصف من نفسه عيبا ولا تتكلفن بما وصف لك من ذلك قد
نفسك ولم تجد ذكره فى كتاب ربك ولا فى حديث عن نبيك من ذكر صفة ربك فلا تكلفن علمه بعقلك 

ولا تصفه بلسانك واصمت عنه كما صمت الرب عنه من نفسه فان تكلفك معرفة ما لم يصف من 

فكذلك أعظم نفسه مثل انكار ما وصف منها فكما أعظمت ما جحده الجاحدون مما وصف من نفسه 
تكلف ما وصف الواصفون مما لم يصف منها     فقد واللَّ عز المسلمون الذين يعرفون المعروف 

وبهم يعرف وينكرون المنكر وبانكارهم ينكر يسمعون ما وصف اللَّ به نفسه من هذا فى كتابه وما 

لا تسمية غيره بلغهم مثله عن نبيه فما مرض من ذكر هذا وتسميته قلب مسلم ولا تكلف صفة قدره و
من الرب مؤمن وما ذكر عن النبى         أنه سماه من صفة ربه فهو بمنزلة ما سمى وما وصف 

وهذا كله كلام     ابن الماجشون الامام     فتدبره وانظر كيف أثبت          الرب تعالى من نفسه

الصفات بأنه يلزمهم من  الصفات ونفى علم الكيفية موافقا لغيره من الأئمة وكيف أنكر على من نفى
 اثباتها كذا وكذا كما تقوله الجهمية أنه يلزم ان يكون جسما أو عرضا فيكون محدثا
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 لا يجوز الخوض فى أمر الله تعالى 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يَ } قال تعالى  ذْرَؤُكُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ

 قال الشيخ أبو عثمان النيسابورى     الصابونى      12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 
الملقب بشيخ الاسلام فى رسالته فى السنة  قرأت فى رسالة أبى بكر الإسماعيلى الى أهل جيلان أن 

هلَْ ينَظرُُونَ }اللَّ ينزل الى السماء الدنيا على ما صح به الخبر عن النبى         وقد قال عز وجل  

نَ الْغَمَامِ   ُ فيِ ظلُلٍَ مِّ   22الفجر{وَجَاء رَبُّكَ وَالْمَلكَُ صَفهاً صَفهاً }وقال     214البقرة{إلِاَّ أنَ يأَتْيِهَمُُ اللَّه
نؤمن بذلك كله على ما جاء بلا كيف فلو شاء سبحانه أن يبين كيف ذلك فعل فانتهينا إلى ما أحكمه 

حْكَمَاتٌ هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آيَ }وكففنا عن الذى يتشابه اذ كنا قد أمرنا به فى قوله   اتٌ مُّ
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ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ ا بْتغَِاء الْفتِْنةَِ وَابْتغَِاء هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتشََابهِاَتٌ فأَمََّ

اسِخُونَ فيِ الْعِلْمِ  ُ وَالرَّ نْ عِندِ رَبِّناَ وَمَا يَذَّكَّرُ إلِاَّ أوُْلوُاْ  تأَْوِيلهِِ وَمَا يعَْلَمُ تأَْوِيلهَُ إلِاَّ اللَّه يَقوُلوُنَ آمَنَّا بهِِ كُلٌّ مِّ
وروى عبدالرحمن بن منده باسناده عن حرب بن إسماعيل قال سألت اسحق   7آل عمران{الألْباَبِ 

كل ليلة الى السماء بن إبراهيم قلت حديث النبى         ينزل اللَّ إلى السماء الدنيا    قال نعم ينزل اللَّ 

الدنيا كما شاء وكيف شاء وقال عن حرب لا يجوز الخوض فى أمر اللَّ تعالى كما يجوز الخوض فى 
ا يَفْعَلُ وَهمُْ يسُْألَوُنَ }فعل المخلوقين لقول اللَّ تعالى    وروى ايضا عن   23الأنبياء{لَا يسُْألَُ عَمَّ

لأثر وأهل السنة المعروفين بها وهو مذهب حرب قال هذا مذهب أئمة العلم وأصحاب الحديث وا

أحمد بن حنبل واسحق بن راهويه والحميدى وغيرهم كان قولهم أن اللَّ ينزل كل ليلة إلى السماء 
وروى أيضا عن    11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } الدنيا كيف شاء وكما شاء    

اهيم لا يجوز لأحد أن يتوهم على الخالق بصفاته وأفعاله توهم ما يجوز حرب قال قال اسحق بن إبر

التفكر والنظر فى أمر المخلوقين وذلك أنه يمكن أن يكون موصوفا بالنزول كل ليلة اذا مضى ثلثاها 
   إلى السماء الدنيا كما شاء ولا يسأل كيف نزوله لأنه الخالق يصنع كيف شاء
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 رب على خلقه من اقوال القدرية قياس ال

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  طُ الرِّ

فمن اقوال القدرية قياس الرب على خلقه فقيل ما    12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 
حسن من المخلوق حسن من الخالق و ما قبح من المخلوق قبح من الخالق ترتب على ذلك أقوال 

تعديل و هم مشبهة الأفعال يشبهون الخالق بالمخلوق و القدرية الباطلة و ما ذكروه فى التجويز و ال

المخلوق بالخالق فى الأفعال و هذا قول باطل كما أن تمثيل الخالق بالمخلوق و المخلوق بالخالق في 
الصفات باطل       فاليهود وصفوا اللَّ بالنقائض التى يتنزه عنها فشبهوه بالمخلوق كما و صفوه 

هذا باطل فإن الرب تعالى منزه عن كل نقص و موصوف بالكمال الذي  بالفقر و البخل و اللغوب و

لا نقص فيه و هو منزه في صفات الكمال أن يماثل شيء من صفاته شيئا من صفات المخلوقين فليس 
له كفؤا أحد في شيء من صفاته لا فى علمه و لا قدرته و لا إرادته و لا رضاه و لا غضبه و لا خلقه 

إتيانه و لا نزوله و لا غير ذلك مما و صف به نفسه أو و صفه به رسوله بل مذهب  و لا إستوائه و لا

السلف أنهم يصفون اللَّ بما و صف به نفسه و ما و صفه به رسوله من غير تحريف و لا تعطيل و 
من غير تكييف و لا تمثيل فلا ينفون عنه ما أثبته لنفسه من الصفات و لا يمثلون صفاته بصفات 

فالنافى معطل و المعطل يعبد عدما و المشبه ممثل و الممثل يعبد صنما   ومذهب السلف  المخلوقين

و هذا رد على  11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  } إثبات بلا تمثيل و تنزيه بلا تعطيل كما قال تعالى 
اللَّ لا تمثل بأفعال  رد على المعطلة و أفعال 11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } الممثلة و قوله 

المخلوقين فإن المخلوقين عبيده يظلمون و يأتون الفواحش و هو قادر على منعهم و لو لم يمنعهم لكان 

ذلك قبيحا منه و كان مذموما على ذلك و الرب تعالى لا يقبح ذلك منه لما له فى ذلك من الحكمة 
و الجمهور الذين يثبتون الحكمة فى خلق اللَّ  البالغة و النعمة السابغة و هذا على قول السلف و الفقهاء

و أمره   و من قال أنه لا يخلق شيئا بحكمة و لا يأمر بشيء بحكمة فإنه لا يثبت إلا محض الإرادة 
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التى ترجح أحد المتماثلين على الآخر بلا مرجح كما هو أصل إبن كلاب و من تابعه و هو أصل 

قولي القدرية و الجهمية 
1

 

 

 بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف الله به نفسه فقد كفرمن شبه الله 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ لهَُ مَقاَ{ 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  ليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ
فان اللَّ تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه    12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

    بصفات    سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا سميعا بصيرا غفورا رحيما الى سائر أسمائه الحسنى 

وامثال ذلك فالقول فى      22الفجر{وَجَاء رَبُّكَ وَالْمَلكَُ صَفهاً صَفهاً }قال اللَّ تعالى   وقال تعالى  
بعض هذه الصفات كالقول فى بعض     ومذهب سلف الأمة وأئمتها ان يوصف اللَّ بما وصف به 

 تمثيل فلا يجوز نفى نفسه وبما وصفه به رسوله        من غير تحريف ولا تعطيل ولا تكييف ولا
ليَْسَ } صفات اللَّ تعالى التى وصف بها نفسه ولا يجوز تمثيلها بصفات المخلوقين بل هو سبحانه  

ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى     11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

 بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف اللَّ به نفسه فقد أفعاله وقال نعيم بن حماد الخزاعى من شبه اللَّ
ومذهب السلف بين مذهبين وهدى بين         كفر وليس ما وصف اللَّ به نفسه ولا رسوله تشبيها

     11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ }   ضلالتين اثبات الصفات ونفى مماثلة المخلوقات فقوله تعالى

رد على أهل النفى      11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ }  تمثيل وقوله    رد على أهل التشبيه وال
والتعطيل فالممثل اعشى والمعطل أعمى الممثل يعبد صنما والمعطل يعبد عدما      وقد اتفق جميع 

كلم اهل الاثبات على ان اللَّ حى حقيقة عليم حقيقة قدير حقيقة سميع حقيقة بصير حقيقة مريد حقيقة مت

حقيقة حتى المعتزلة النفاة للصفات قالوا ان اللَّ متكلم حقيقة كما قالوا مع سائر المسلمبن ان اللَّ عليم 
حقيقة قدير حقيقة بل ذهب طائفة منهم كأبى العباس الناشى الى أن هذه الاسماء حقيقة لله مجاز للخلق     

كلابية والكرامية والسالمية واتباع الائمة واما جمهور المعتزلة مع المتكلمة الصفاتية من الاشعرية ال

الاربعة من الحنفية والمالكية والشافعية والحنبلية وأهل الحديث والصوفية فانهم يقولون ان هذه 
الاسماء حقيقة للخالق سبحانه وتعالى وان كانت تطلق على خلقه حقيقة أيضا ويقولون ان له علما 

 قيقةحقيقة وقدرة حقيقة وسمعا حقيقة وبصرا ح
2

 

 

 الأسباب من الله سبحانه وإليه 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

زْقَ لمَِن يشََاءُ لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  اوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ

واللَّ أعلم بكل شىء يعلم السر وأخفى وهو على كل    12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 
شىء قدير فالأسباب منه وإليه      وما من سبب من الأسباب إلا دائر موقوف على اسباب أخرى وله 
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النار لا تحرق إلا إذا كان المحل قابلا فلا تحرق السمندل وإذا شاء اللَّ منع أثرها كما معارضات ف

فعل بإبراهيم عليه السلام وأما مشيئة الرب فلا تحتاج إلى غيره ولا مانع لها بل ما شاء اللَّ كان وما 
مع غناه  لم يشأ لم يكن وهو سبحانه أرحم من الوالدة بولدها يحسن إليهم ويرحمهم ويكشف ضرهم

11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } عنهم وإفتقارهم إليه  
1

                                

 

 من حسن تدبير الله لعبده ما لا تبلغ العباد قدره

نْ هذََا الَّذِي هوَُ جُندٌ لَّكُمْ ينَصُرُكُم مِّن دُونِ } قال تعالى         حْمَنِ إنِِ الْكَافرُِونَ إلِاَّ فيِ  أمََّ الرَّ

وا فيِ عُتوٍُّ وَنفُوُرٍ { 24}غُرُورٍ  نْ هذََا الَّذِي يَرْزُقكُُمْ إنِْ أمَْسَكَ رِزْقهَُ بَل لَّجُّ       21-24الملك{ 21}أمََّ

َ مَوْلاكَُمْ نعِْمَ الْمَوْلىَ }وقال تعالى    وقال تعالى          14الأنفال{وَنعِْمَ النَّصِيرُ وَإنِ توََلَّوْاْ فاَعْلمَُواْ أنََّ اللَّه
ِ هوَُ مَوْلَاكُمْ فنَعِْمَ الْمَوْلىَ وَنعِْمَ النَّصِيرُ } ليَْسَ كَمِثْلهِِ } وقال تعالى         74الحج{وَاعْتَصِمُوا باِللهَّ

فى أفعاله فانه سبحانه  أى لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا    11الشورى{شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

وتعالى من حسن تدبيره لعبده وتسيره له اسباب الخير من الهدى للقلوب والزلفى لديه والتبصير يدفع 
عنه شياطين الانس والجن ما لا تبلغ العباد قدره

2
 

 

 ان الله ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى أفعاله

بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من  الذي اتفق عليه سلف الأمة وأئمتها أن يوصف اللَّف

غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل فإنه قد علم بالشرع مع العقل أن اللَّ تعالى ليس 

فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ } كمثله شيء لا في ذاته ولا في صفاته ولا في أفعاله كما قال تعالى  
نْ أنَفسُِكُ  مْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ لكَُم مِّ

فاذا كان له ذات حقيقة لا تماثل الذوات فالذات متصفة بصفات حقيقة لا تماثل     11الشورى{البَصِيرُ 

ل له كما قال ربيعة ومالك وغيرهما سائر الصفات      فاذا قال السائل كيف استوى على العرش قي
رضى اللَّ عنهما الاستواء معلوم والكيف مجهول والايمان به واجب والسؤال عن الكيفية بدعة لأنه 

سؤال عما لا يعلمه البشر ولا يمكنهم الاجابة عنه      وكذلك إذا قال كيف ينزل ربنا الىالسماء الدنيا 

قيل له ونحن لا نعلم كيفية نزوله اذ العلم بكيفية الصفة يستلزم  قيل له كيف هو فإذا قال لا أعلم كيفيته
العلم بكيفية الموصوف وهو فرع له وتابع له فكيف تطالبنى بالعلم بكيفية سمعه وبصره وتكليمه 

واستوائه ونزوله وأنت لا تعلم كيفية ذاته     وإذا كنت تقر بأن له حقيقة ثابته فى نفس الأمر مستوجبه 

ال لا يماثلها شىء فسمعه وبصره وكلامه ونزوله واستواؤه ثابت فى نفس الأمر وهو لصفات الكم
 متصف بصفات الكمال التى لايشابهه فيها سمع المخلوقين وبصرهم وكلامهم ونزولهم واستواؤهم

3
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والذي اتفقت عليه الرسل وأتباعهم ما جاء به القرآن والتوراة من أن اللَّ موصوف بصفات الكمال 

س كمثله شيء فلا تمثل صفاته بصفات المخلوقين مع إثبات ما أثبته لنفسه من الصفات ولا وأنه لي
يدخل في صفاته ما ليس منها ولايخرج منها ما هو داخل فيها

1
 

 

 صفات الله القائمة به ليست مخلوقة

يهم وأما سلف المسلمين من الصحابة والتابعين لهم بإحسان وأئمة المسلمين المشهورون بالإمامة ف
كالأربعة وغيرهم وأهل العلم بالكتاب والسنة فيفرقون بين مملوكاته وبين صفاته فيعلمون أن العباد 

مخلوقون وصفات العباد مخلوقة وأجسادهم وأرواحهم وكلامهم وأصواتهم بالكتب الإلهية وغيرها 

ليست مخلوقة كعلمه  ومدادهم وأوراقهم والملائكة والأنبياء وغيرها ويعلمون أن صفات اللَّ القائمة به
وقدرته وكلامه وإرادته وحياته وسمعه وبصره ورضاه وغضبه وحبه وبغضه بل هو موصوف بما 

وصف به نفسه وبما وصفته به رسله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل فلا 
ون كلام اللَّ ينفون عنه ما وصف به نفسه ووصفه به رسله ولا يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يتأول

ليَْسَ كَمِثْلهِِ }بغير ما أراده ولا يمثلون صفات الخالق بصفات المخلوق بل يعلمون أن اللَّ سبحانه 

لا في ذاته ولا في صفاته ولا في أفعاله بل هو موصوف بصفات الكمال منزه  11الشورى{شَيْءٌ  
يزال موصوفا بصفات عن النقائص وليس له مثل في شيء من صفاته ويقولون إنه لم يزل ولا 

الكمال لم يزل متكلما إذا شاء بمشيئته وقدرته ولم يزل عالما ولم يزل قادرا ولم يزل حيا سميعا 

بصيرا ولم يزل مريدا فكل كمال لا نقص فيه يمكن اتصافه به فهو موصوف به لم يزل ولا يزال 
 متصفا بصفات الكمال منعوتا بنعوت الجلال والإكرام سبحانه وتعالى

2
 

 

  ان العلم بكيفية الصفة يتبع العلم بكيفية الموصوف

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى }واما قوله تعالى فقد استفاض أنه سئل عنها مالك بن أنس   5طه{الرَّ
حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى }وقال له السائل     كيف استوى فأطرق مالك برأسه حتى علاه    5طه{الرَّ

ل الاستواء معلوم والكيف مجهول والايمان به واجب والسؤال عنه بدعة وما اراك الا الرحضا ثم قا

مبتدعا ثم امر به فأخرج      وجميع ائمة الدين كابن الماجشون والاوزاعى والليث بن سعد وحماد بن 
ة زيد والشافعى وأحمد بن حنبل وغيرهم كلامهم يدل على ما دل عليه كلام مالك من أن العلم بكيفي

الصفات ليس بحاصل لنا لأن العلم بكيفية الصفة فرع على العلم بكيفية الموصوف فاذا كان 

الموصوف لا تعلم كيفته امتنع ان تعلم كيفية الصفة     ومتى جنب المؤمن طريق التحريف والتعطيل 
يضا ان اللَّ وطريق التمثيل سلك سواء السبيل فانه قد علم بالكتاب والسنة والاجماع ما يعلم بالعقل أ

لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى افعاله فلا يجوز ان    11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  }  تعالى   

يوصف بشىء من خصائص المخلوقين     لأنه متصف    بغاية الكمال منزه عن جميع النقائص فانه 
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آن دل على ذلك فقد كذب على سبحانه غنى عن ما سواه وكل ما سواه مفتقر اليه ومن زعم ان القر

القرآن ليس فى كلام اللَّ سبحانه ما يوجب وصفه بذلك بل قد يؤتى الانسان من سوء فهمه فيقهم من 
كلام اللَّ ورسوله معانى يجب تنزيه اللَّ سبحانه عنها ولكن حال المبطل مع كلام اللَّ ورسوله كما قيل     

ويجب على أهل العلم أن يبينوا نفى ما يظنه           يموكم عائب قولا صحيحا     وآفته من الفهم السق

الجهال من النقص فى صفات اللَّ تعالى وان يبينوا صون كلام اللَّ ورسوله عن الدلالة على شىء من 
ذلك وان القرآن بيان وهدى وشفاء وان ضل به من ضل فانه من جهة تفريطه كما قال تعالى  

لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا } وقوله       42الإسراء{هوَُ شِفاَء وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَلاَ يَزِيدُ الظَّالمِِينَ إلَاَّ خَسَاراً وَننَُزِّ

 11فصلت{قلُْ هوَُ للَِّذِينَ آمَنوُا هدًُى وَشِفاَء وَالَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ فيِ آذَانهِِمْ وَقْرٌ وَهوَُ عَليَْهِمْ عَمًى } 
1

 

متها أنهم يصفون اللَّ بما وصف به نفسه ووصفه به رسوله        فى النفى ومذهب سلف الأمة وأئ 

ُ )والاثبات واللَّ سبحانه وتعالى قد نفى عن نفسه مماثلة المخلوقين فقال اللَّ تعالى     قلُْ هوَُ اللََّّ

مَدُ { 1}أحََدٌ  ُ الصَّ فبين أنه لم يكن أحد كفوا له { 1}حَدٌ وَلمَْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أَ { 3}لمَْ يلَدِْ وَلمَْ يوُلدَْ { 2}اللََّّ
ِ أنَدَاداً }فأنكر أن يكون له سمى وقال تعالى    15مريم{هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً }وقال تعالى     فلَاَ تَجْعَلوُاْ لِلهه

ِ الأمَْثاَلَ }وقال تعالى         22البقرة{ سَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  ليَْ } وقال تعالى         71النحل{فلَاَ تضَْرِبوُاْ لِلهه

ففيما أخبر به عن نفسه من تنزيهه عن الكفؤ والسمى والمثل والند وضرب الأمثال     11الشورى{
له بيان أن لا مثل له فى صفاته ولا أفعاله     ففيما أخبر به عن نفسه من تنزيهه عن الكفؤ والسمى 

ته ولا أفعاله فان التماثل فى الصفات والمثل والند وضرب الأمثال له بيان أن لا مثل له فى صفا

والأفعال يتضمن التماثل فى الذات فان الذاتين المختلفتين يمتنع تماثل صفاتهما وأفعالهما اذ تماثل 
الصفات والأفعال يستلزم تماثل الذوات فان الصفة تابعة للموصوف بها والفعل أيضا تابع للفاعل بل 

فتان متماثلتين كان الموصوفان متماثلين حتى أنه يكون بين هو مما يوصف به الفاعل فاذا كانت الص

الصفات من التشابه والاختلاف بحسب ما بين الموصوفين كالانسانين كما كانا من نوع واحد فتختلف 
مقاديرهما وصفاتهما بحسب اختلاف ذاتيهما ويتشابه ذلك بحسب تشابه ذلك     كذلك اذا قيل بين 

هة أن هذا حيوان وهذا حيوان اختلاف من جهة أن هذا ناطق وهذا الانسان والفرس تشابه من ج

صاهل وغير ذلك من الامور كان بين الصفتين من التشابه والاختلاف بحسب ما بين الذاتين وذلك أن 
الذات المجردة عن الصفة لا توجد الا فى الذهن فالذهن يقدر ذاتا مجردة عن الصفة ويقدر وجودا 

لموجودات فى أنفسها فلا يمكن فيها وجود ذات مجردة عن كل صفة ولا وجود مطلقا لا يتعين وأما ا

مطلق لا يتعين ولا يتخصص      واذا قال من قال من أهل الاثبات للصفات     انا اثبت صفات اللَّ 
ت زائدة على ذاته     فحقيقة ذلك أنا نثبتها زائدة على ما أثبتها النفاة من الذات فان النفاة اعتقدوا ثبو

ذات مجردة عن الصفات فقال أهل الاثبات نحن نقول باثبات صفات زائدة على ما اثبته هؤلاء      

وأما الذات نفسها الموجودة فتلك لا يتصور أن تتحقق بلا صفة أصلا بل هذا بمنزلة من قال اثبت 
حركة ولا سكون أو انسانا لا حيوانا ولا ناطقا ولا قائما بنفسه ولا بغيره ولا له قدرة ولا حياة ولا 

نحو ذلك أو قال أثبت نخلة ليس لها ساق ولا جذع ولا ليف ولا غير ذلك فان هذا يثبت ما لا حقيقة له 

فى الخارج ولا يعقل     ولهذا كان السلف والأئمة يسمون نفاة الصفات     معطلة    لأن حقيقة قولهم 
لهم مستلزم للتعطيل بل يصفونه بالوصفين تعطيل ذات اللَّ تعالى وان كانوا هم قد لا يعلمون ان قو
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المتناقضين فيقولون هو موجود قديم واجب ثم ينفون لوازم وجوده فيكون حقيقة قولهم موجود ليس 

بموجود حق ليس بحق خالق ليس بخالق فينفون عنه النقيضين إما تصريحا بنفيها واما امساكا عن 
وهم القرامطة    ينفون عنه النقيضين فلا يقولون   الاخبار بواحد منهما      ولهذا كان محققوهم   

موجود ولا لا موجود ولا حى ولا لا حى ولا عالم ولا لا عالم قالوا لأن وصفه بالاثبات تشبيه له 

بالموجودات ووصفه بالنفى فيه تشبيه له بالمعدومات فآل بهم اغراقهم فى نفى التشبيه الى أن وصفوه 
لم يخلصوا مما فروا منه بل يلزمهم على قياس قولهم أن يكونوا قد شبهوه  بغاية التعطيل      ثم أنهم

بالممتنع الذى هو أخس من الموجود والمعدوم الممكن ففروا فى زعمهم من تشبيهه بالموجودات 

والمعدومات ووصفوه بصفات الممتنعات التى لا تقبل الوجود بخلاف المعدومات الممكنات وتشبيهه 
تشبيهه بالموجودات والمعدومات الممكنات     وما فر منه هؤلاء الملاحدة ليس بالممتنعات شر من 

بمحذور فانه اذا سمى حقا موجودا قائما بنفسه حيا عليما رؤوفا رحيما وسمى المخلوق بذلك لم يلزم 

من ذلك أن يكون مماثلا للمخلوق اصلا ولو كان هذا حقا لكان كل موجود مماثلا لكل موجود ولكان 
دوم مماثلا لكل معدوم ولكان كل ما ينفى عنه شىء من الصفات مماثلا لكل ما ينفى عنه ذلك كل مع

الوصف فاذا قيل السواد موجود كان على قول هؤلاء قد جعلنا كل موجود مماثلا للسواد واذا قلنا 

ذا البياض معدوم كنا قد جعلنا كل معدوم مماثلا للبياض ومعلوم أن هذا فى غاية الفساد ويكفى ه
خزيا لحزب الالحاد      واذا لم يلزم مثل ذلك فى السواد الذى له أمثال بلا ريب فاذا قيل فى خالق 

العالم أنه موجود لا معدوم حى لا يموت قيوم لا تأخذه سنة ولا نوم فمن أين يلزم أن يكون مماثلا لكل 

عدم وما ينفى عنه الموت موجود ومعدوم وحى وقائم ولكل ما ينفى عنه العدم وما ينفى عنه صفة ال
والنوم كأهل الجنة الذين لا ينامون ولا يموتون     وذلك أن هذه الاسماء العامة المتواطئة الى تسميها 

النحاة اسماء الاجناس سواء اتفقت معانيها فى محالها أو تفاضلت كالسواد ونحوه وسواء سميت 

ل     مطلقة وعامة     كما اذا قيل الموجود مشككة وقيل أن المشككة نوع من المتواطئة اما أن تستعم
ينقسم الى واجب وممكن وقديم ومحدث وخالق ومخلوق والعلم ينقسم الى قديم ومحدث واما أن 

تستعمل     خاصة معينة    كما اذا قيل وجود زيد وعمرو وعلم زيد وعمرو وذات زيد وعمرو فاذا 

لم تدل على ما يشركه فيه غيره فى الخارج استعملت خاصة معينة دلت على ما يختص به المسمى 
فان ما يختص به المسمى لا شركة فيه بينه وبين غيره فاذا قيل علم زيد ونزول زيد واستواء زيد 

ونحو ذلك لم يدل هذا الا على ما يختص به زيد من علم ونزول واستواء ونحو ذلك لم يدل على ما 

عمرو وعلمنا أن علمه نظير علمه ونزوله نظير نزوله يشركه فيه غيره لكن لما علمنا أن زيدا نظير 
واستواءه نظير استوائه فهذا علمناه من جهة القياس والمعقول والاعتبار لا من جهة دلالة اللفظ فاذا 

كان هذا فى صفات المخلوق فذلك فى الخالق أولى      فاذا قيل علم اللَّ وكلام اللَّ ونزوله واستواؤه 

لك لم يدل ذلك على ما يشركه فيه أحد من المخلوقين بطريق الاولى ولم يدل ووجوده وحياته ونحو ذ
ذلك على مماثلة الغير له فى ذلك كما دل فى زيد وعمرو لأنا هناك علمنا التماثل من جهة الاعتبار 

والقياس لكون زيد مثل عمرو وهنا نعلم أن اللَّ لا مثل له ولا كفو ولا ند فلا يجوز أن نفهم من ذلك أن 

علمه مثل علم غيره ولا كلامه مثل كلام غيره ولا استواءه مثل استواء غيره ولا نزوله مثل نزول 
غيره ولا حياته مثل حياة غيره     ولهذا كان مذهب السلف والأئمة اثبات الصفات ونفى مماثلتها 

نقص لصفات المخلوقات فالله تعالى موصوف بصفات الكمال الذى لا نقص فيه منزه عن صفات ال

مطلقا ومنزه عن أن يماثله غيره فى صفات كماله فهذان المعنيان جمعا التنزيه وقد دل عليهما قوله 
ُ أحََدٌ )  تعالى   مَدُ { 1}قلُْ هوَُ اللََّّ ُ الصَّ فالاسم     الصمد     يتضمن صفات    2-1الاخلاص{2}اللََّّ

  م على ذلك فى تفسير هذه السورة الكمال والاسم     الأحد    يتضمن نفى المثل كما قد بسط الكلا
فالقول فى صفاته كالقول فى ذاته واللَّ تعالى ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله 
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لكن يفهم من ذلك أن نسبة هذه الصفة الى موصوفها كنسبة هذه الصفة الى موصوفها فعلم اللَّ وكلامه 

يق بها كما أن صفة العبد هى كما تناسب ذاته وتليق بها ونزوله واستواؤه هو كما يناسب ذاته ويل
ونسبة صفاته الى ذاته كنسبة صفات العبد الى ذاته ولهذا قال بعضهم اذا قال لك السائل كيف ينزل أو 

كيف استوى أو كيف يعلم أو كيف يتكلم ويقدر ويخلق فقل له كيف هو فى نفسه فاذا قال أنا لا أعلم 

ا لا أعلم كيفية صفاته فان العلم بكيفية الصفة يتبع العلم بكيفية الموصوفكيفية ذاته فقل له وأن
1

 

 

 

  انتفاء التجسيم والتشبيه

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ
ُ أحََدٌ ) قوله          11الشورى{يْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَ  وقوله      1الاخلاص{ قلُْ هوَُ اللََّّ

وهؤلاء الايات انما يدللن    15مريم{هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً } وقوله     11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ    
 على انتفاء التجسيم والتشبيه

2
 

 

 وسط بين أهل التعطيل وبين أهل التشبيه أهل السنة

وأهل السنة والجماعة في الإسلام كأهل الإسلام في أهل الملل فهم وسط في باب صفات اللَّ عز 
وجل بين أهل الجحد والتعطيل وبين أهل التشبيه والتمثيل يصفون اللَّ بما وصف به نفسه وبما وصفه 

الكمال وتنزيها له عن أن يكون له فيها أندادا وأمثال  به رسله من غير تعطيل ولا تمثيل إثباتا لصفات

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ } إثبات بلا تمثيل وتنزيه بلا تعطيل      كما قال تعالى  
رد على المعطلة رد على الممثلة     وهو السميع البصير           11الشورى{

3
 

 

 ثل يعبد صنما  المعطل يعبد عدما والمم

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ فيِهِ } قال تعالى   فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

بما وأصل دين المسلمين أنهم يصفون اللَّ         11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ 

وصف به نفسه في كتبه وبما وصفته به رسله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا 
تمثيل بل يثبتون له تعالى ما أثبته لنفسه وينفون عنه ما نفاه عن نفسه ويتبعون في ذلك أقوال رسله 

ا يصَِفوُنَ سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْ } ويجتنبون ما خالف أقوال الرسل كما قال تعالى         ةِ عَمَّ {  144}عِزَّ

الصافات { 141}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ  } أي عما يصفه الكفار المخالفون للرسل       144الصافات
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ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ } لسلامة ما قالوه من النقص والعيب      َ 141      142الصافات{ 142}وَالْحَمْدُ لِلهَّ

الكمال ونزهوه عن النقائص المناقضة للكمال ونزهوه عن أن يكون له  فالرسل وصفوا اللَّ بصفات
مثل في شيء من صفات الكمال وأثبتوا له صفات الكمال على وجه التفصيل ونفوا عنه التمثيل فأتوا 

بإثبات مفصل ونفي مجمل      فمن نفى عنه ما أثبته لنفسه من الصفات كان معطلا ومن جعلها مثل 

ليَْسَ } ان ممثلا والمعطل يعبد عدما والممثل يعبد صنما      وقد قال تعالى       صفات المخلوقين ك
        11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } وهو رد على الممثلة                  11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  

أحد فنفى بذلك أن يكون وهو رد على المعطلة وذكر تعالى في سورة الاخلاص أنه أحد ليس له كفوا 

  شيئا من الأشياء له كفوا وبين أنه أحد لا نظير له
1

 

 

 إثبات الصفات لله لا يستلزم أن يكون سبحانه مماثلا لخلقه 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُ } قال تعالى  كُمْ فيِهِ فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ
زْقَ لمَِن يشََاءُ { 11} ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ  لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يبَْسُطُ الرِّ

مذهب سلف الأمة وأئمتها أن يوصف اللَّ بما    12-11الشورى{12}وَيَقْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

وبما وصفه به رسوله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل يثبتون وصف به نفسه 
لله ما أثبته من الصفات وينفون عن مماثلة المخلوقات يثبتون له صفات الكمال وينفون عنه ضروب 

} الأمثال ينزهونه عن النقص والتعطيل وعن التشبيه والتمثيل إثبات بلا تشبيه وتنزيه بلا تعطيل   

رد على  11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } رد على الممثلة      11الشورى{سَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  ليَْ 
المعطلة     ومن جعل صفات الخالق مثل صفات المخلوق فهو المشبه المبطل المذموم وإن أراد 

لأن العبد موصوف بهذه بالتشبيه أنه لا يثبت لله شيء من الصفات فلا يقال له علم ولا قدرة ولا حياة 

الصفات فلزمه أن لا يقال له حي عليم قدير لأن العبد يسمى بهذه الأسماء وكذلك في كلامه وسمعه 
وبصره ورؤيته وغير ذلك     وهم يوافقون أهل السنة على أن اللَّ موجود حي عليم قادر والمخلوق 

وهذا مما يدل عليه الكتاب والسنة   يقال له موجود حي عليم قدير ولا يقال هذا تشبيه يجب نفيه    

وصريح العقل ولا يمكن أن يخالف فيه عاقل فإن اللَّ تعالى سمى نفسه بأسماء وسمى بعض عباده 
بأسماء وكذلك سمي صفاته بأسماء وسمى بعضها صفات خلقه وليس المسمى كالمسمى فسمى نفسه 

ُ لاَ إلِـَهَ }مؤمنا جبارا متكبرا كقوله  حيا عليما قديرا رءوفا رحيما عزيزا حكيما سميعا بصيرا ملكا اللَّه

وَلكَِن يؤَُاخِذُكُم بمَِا } وقال  54الشورى{إنَِّهُ عَليِمٌ قَدِيرٌ } وقوله    255البقرة{إلِاَّ هوَُ الْحَيُّ الْقيَُّومُ 
ُ غَفوُرٌ حَليِمٌ  ُ عَزِيزٌ حَكُ }وقال      225البقرة{كَسَبَتْ قلُوُبكُُمْ وَاللَّه إنَِّ } وقال  214 224البقرة {يمٌ وَاللَّه

حِيمٌ  َ باِلنَّاسِ لَرَؤُوفٌ رَّ َ كَانَ سَمِيعاً بَصِيراً }وقال    15الحج{اللََّّ ُ }وقال   54النساء{إنَِّ اللَّه هوَُ اللََّّ

وقد     23الحشر{لْجَبَّارُ الْمُتكََبِّرُ الَّذِي لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ الْمَلكُِ الْقدُُّوسُ السَّلَامُ الْمُؤْمِنُ الْمُهيَْمِنُ الْعَزِيزُ ا
وبعضهم 12الروم{يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ الْمَيِّتَ مِنَ الْحَيِّ } سمي بعض عباده حيا فقال      

مٍ حَليِمٍ فبََشَّرْناَهُ بغُِلَا }وبعضهم حليما بقوله   24الذاريات{وَبشََّرُوهُ بغُِلَامٍ عَليِمٍ } عليما بقوله  

حِيمٌ } وبعضهم رءوفا رحيما بقوله  141الصافات{ وبعضهم سميعا  124التوبة{باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ
قاَلتَِ امْرَأةَُ الْعَزِيزِ  }وبعضهم عزيزا بقوله      2الإنسان{فَجَعَلْناَهُ سَمِيعاً بَصِيراً }بصيرا بقوله   

لكٌِ يأَْخُذُ كُلَّ سَفيِنةٍَ غَصْباً وَكَانَ }وبعضهم ملكا بقوله   51يوسف{ وبعضهم  72الكهف{وَرَاءهمُ مَّ
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ُ عَلىَ كُلِّ }وبعضهم جبارا متكبرا بقوله    14السجدة{أفَمََن كَانَ مُؤْمِناً  }مؤمنا بقوله   كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللََّّ

ليم العليم ولا العزيز العزيز ولا ومعلوم أنه لا يماثل الحي الحي ولا الع 35غافر{قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ 
الرءوف الرءوف ولا الرحيم الرحيم ولا الملك الملك ولا الجبار الجبار ولا المتكبر المتكبر      وقال 

نْ عِلْمِهِ إلِاَّ بمَِا شَاء  }  } وقال    111النساء{أنَزَلهَُ بعِِلْمِهِ } وقال   255البقرة{وَلاَ يحُِيطوُنَ بشَِيْءٍ مِّ

ةِ الْمَتيِنُ }وقال   11فاطر{تَحْمِلُ مِنْ أنُثىَ وَلَا تَضَعُ إلِاَّ بعِِلْمِهِ وَمَا  اقُ ذُو الْقوَُّ زَّ َ هوَُ الرَّ إنَِّ اللََّّ
ةً } وقال   54الذاريات{ َ الَّذِي خَلقَهَمُْ هوَُ أشََدُّ مِنْهمُْ قوَُّ وفي الصحيحين    15فصلت{أوََلمَْ يَرَوْا أنََّ اللََّّ

ن عبداللَّ قال كان رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم يعلمنا الإستخارة في الأمور كلها كما عن جابر ب

يعلمنا السورة من القرآن يقول إذا هم أحدكم بالأمر فيركع ركعتين من غير الفريضة ثم ليقل اللهم إني 
 أعلم أستخيرك بعلمك وأستقدرك بقدرتك وأسألك من فضلك العظيم فإنك تقدر ولاأقدر وتعلم ولا

وأنت علام الغيوب اللهم إن كنت تعلم أن هذا الأمر يسميه خير لي في ديني ومعاشي وعاقبة أمري 

فاقدره لي ويسره لي ثم بارك لي فيه وإن كنت تعلم أن هذا الأمر شر لي في ديني ومعاشي وعاقبة 
ث عما بن أمري فاصرفه عني واصرفني عنه واقدر لي الخير حيث كان ثم رضني به     وفي حدي

ياسر الذي رواه النسائي وغيره عن عمار بن ياسر أن النبي صلى اللَّ عليه وسلم كان يدعو بهذا 

الدعاء اللهم بعلمك الغيب وبقدرتك على الخلق أحيني ما كانت الحياة خيرا لي وتوفني إذا كانت الوفاة 
في الغضب والرضا وأسألك خيرا لي اللهم إني أسألك خشيتك في الغيب والشهادة وأسألك كلمة الحق 

القصد في الفقر والغنى وأسألك نعيما لا ينفد وقرة عين لا تنقطع وأسألك الرضا بعد القضاء وأسألك 

برد العيش بعد الموت وأسألك لذة النظر إلى وجهك والشوق إلى لقائك في غير ضراء مضرة ولا 
فقد سمى اللَّ ورسوله صفات اللَّ تعالى    فتنة مضلة اللهم زينا بزينة الإيمان واجعلنا هداة مهتدين   

ةً ثمَُّ }علما وقدرة وقوة وقد قال اللَّ تعالى     ُ الَّذِي خَلَقكَُم مِّن ضَعْفٍ ثمَُّ جَعَلَ مِن بعَْدِ ضَعْفٍ قوَُّ اللََّّ

ةٍ ضَعْفاً وَشَيْبةًَ  ومعلوم أنه  14يوسف{لَّمْناَهُ وَإنَِّهُ لذَُو عِلْمٍ لِّمَا عَ } وقال    51الروم{جَعَلَ مِن بعَْدِ قوَُّ
ليس العلم كالعلم ولا القوة كالقوة ونظائر هذا كثيرة      وهذا لازم لجميع العقلاء فإن من نفى بعض 

ما وصف اللَّ به نفسه كالرضا والغضب والمحبة والبغض ونحو ذلك وزعم أن ذلك يستلزم التشبيه 

والكلام والسمع والبصر مع أن ما تثبته ليس مثل  والتجسيم   قيل له         فأنت تثبت له الإرادة
صفات المخلوقين فقل فيما أثبته مثل قولك فيما نفيته وأثبته اللَّ ورسوله إذ لافرق بينهما        فإن قال         

أنا لا أثبت شيئا من الصفات        قيل له        فأنت تثبت له الأسماء الحسنى مثل حي وعليم وقدير     

عبد يسمى بهذه الأسماء وليس ما تثبت للرب من هذه الأسماء مماثلا لما تثبت للعبد فقل في صفاته وال
نظير قولك ذلك في مسمى أسمائه        فإن قال         وأنا لا أثبت له الأسماء الحسنى بل أقول هي 

فلا بد أن تعتقد أنه       مجاز أو هي أسماء لبعض مبتدعاته كقول غلاة الباطنية والمتفلسفة   قيل له   

حق قائم بنفسه والجسم موجود قائم بنفسه وليس هو مماثلا له        فإن قال         أنا لا أثبت شيئا بل 
أنكر وجود الواجب   قيل له         معلوم بصريح العقل أن الموجود إما واجب بنفسه وإما غير 

أن لم يكن وإما مخلوق مفتقر إلى خالق وإما غير  واجب بنفسه وإما قديم أزلي وإما حادث كائن بعد

مخلوق ولا مفتقر إلى خالق وإما فقير إلى ما سواه وإما غنى عما سواه      وغير الواجب بنفسه لا 
يكون إلا بالواجب بنفسه والحادث لا يكون إلا بقديم والمخلوق لا يكون إلا بخالق والفقير لا يكون إلا 

دير النقيضين وجود موجود واجب بنفسه قديم أزلي خالق غني عما سواه بغنى عنه فقد لزم على تق

وما سواه بخلاف ذلك     وقد علم بالحس والضرورة وجود موجود حادث كائن بعد أن لم يكن 
والحادث لا يكون واجبا بنفسه ولا قديما أزليا ولا خالقا لما سواه ولا غنيا عما سواه فثبت بالضرورة 

ما غني والآخر فقير وأحدهما خالق والآخر مخلوق وهما متفقان في كون كل وجود موجودين أحده
منهما شيئا موجودا ثابتا بل وإذا كان المحدث جسما فكل منهما قائم بنفسه     ومن المعلوم أيضا أن 
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أحدهما ليس مماثلا للآخر في حقيقته إذ لو كان كذلك لتماثلا فيما يجب ويجوز ويمتنع وأحدهما يجب 

وهو موجود بنفسه وأحدهما غنى عن كل ما سواه والآخر ليس بغنى وأحدهما خالق والآخر قدمه 
ليس بخالق فلو تماثلا للزم أن يكون كل منهما واجب القدم ليس بواجب القدم موجودا بنفسه ليس 

بموجود بنفسه غنيا عما سواه ليس بغنى عما سواه خالقا ليس بخالق فيلزم اجتماع النقيضين على 

ر تماثلهما وهو منتف بصريح العقل كما هو منتف بنصوص الشرع مع اتفاقهما في أمور أخرى تقدي
كما أن كلا منهما موجود ثابت له حقيقة وذات هي نفسه والجسم قائم بنفسه وهو قائم بنفسه      فعلم 

طلا قائلا بهذه البراهين البينة اتفاقهما من وجه واختلافهما من وجه فمن نفى ما اتفقا فيه كان مع

للباطل ومن جعلهما متماثلين كان مشبها قائلا للباطل واللَّ أعلم     وذلك لأنهما وإن اتفقا في مسمى 
ما اتفقا فيه فالله تعالى مختص بوجوده وعلمه وقدرته وسائر صفاته والعبد لا يشركه في شيء من 

اركة العبد في خصائصه ذلك والعبد أيضا مختص بوجوده وعلمه وقدرته واللَّ تعالى منزه عن مش

وإذا اتفقا في مسمى الوجود والعلم والقدرة فهذا المشترك مطلق كلي يوجد في الأذهان لا في الأعيان 
والموجود في الأعيان مختص لا اشتراك فيه      وهذا موضع اضطرب فيه كثير من النظار حيث 

لذي للرب هو الوجود الذي للعبد      توهموا أن الإتفاق في مسمى هذه الأشياء يوجب أن يكون الوجود ا

وطائفة ظنت أن لفظ الوجود يقال بالإشتراك اللفظي وكابروا عقولهم فإن هذه الأسماء عامة قابلة 
للتقسيم كما يقال الموجود ينقسم إلى واجب وممكن وقديم وحادث ومورد التقسيم مشترك بين الأقسام 

بتاع والكوكب لا ينقسم معناه ولكن يقال لفظ المشترى واللفظ المشترك كلفظ المشترى الواقع على الم

يقال على وكذا وعلى كذا     وطائفة ظنت أنها إذا سمت هذا اللفظ ونحوه مشككا لكون الوجود 
بالواجب أولى منه بالممكن خلصت من هذه الشبهة وليس كذلك فإن تفاضل المعنى المشترك الكلى لا 

ن اثنين كما أن معنى السواد مشترك بين هذا السواد وهذا يمنع أن يكون أصل المعنى مشتركا بي

السواد وبعضه أشد من بعض     وطائفة ظنت أن من قال الوجود متواطئ عام فإنه يقول وجود 
الخالق زائد على حقيقته ومن قال حقيقته هي وجوده قال إنه مشترك اشتراكا لفظيا وأمثال هذه 

ي غير هذا الموضع      وأصل خطأ هؤلاء توهمهم أن هذه المقالات التي قد بسط الكلام عليها ف

الأسماء العامة الكلية يكون مسماها المطلق الكلى هو بعينه ثابتا في هذا المعين وهذا المعين وليس 
كذلك فإن ما يوجد في الخارج لا يوجد مطلقا كليا لا يوجد إلا معينا مختصا وهذه الأسماء إذا سمي 

به وإذا سمى بها العبد كان مسماها مختصا به فوجود اللَّ وحياته لا يشركه بها كان مسماها مختصا 

فيها غيره بل وجود هذا الموجود المعين لا يشركه فيه غيره فكيف بوجود الخالق        وإذا قيل         
ي قد اشتركا في مسمى الوجود فلا بد أن يتميز أحدهما عن الآخر بما يخصه وهو الماهية والحقيقة الت

تخصه        قيل        اشتراكا في الوجود المطلق الذهني لا اشتراكا في مسمى الحقيقة والماهية 

والذات والنفس وكما أن حقيقة هذا تخصه فكذلك وجوده يخصه والغلط نشأ من جهة أخذ الوجود 
لمختص مطلقا وأخذ الحقيقة مختصة وكل منهما يمكن أخذه مطلقا ومختصا فالمطلق مساو للمطلق وا

مساو للمختص فالوجود المطلق مطابق للحقيقة المطلقة ووجوده المختص مطابق لحقيقته المختصة 

والمسمى بهذا وهذا واحد وإن تعددت جهة التسمية كما يقال هذا هو ذاك فالمشار إليه واحد لكن 
الآخر  بوجهين مختلفين      وأيضا فإذا اشتركا في مسمى الوجود الكلي فإن أحدهما يمتاز عن

بوجوده الذي يخصه كما أن الحيوانين والإنسانين إذا اشتركا في مسمى الحيوانية والإنسانية فإنه 

يمتاز أحدهما عن الآخر بحيوانية تخصه وإنسانية تخصه فلو قدر أن الوجود الكلى ثابت في الخارج 
يف والأمر لكان التمييز يحصل بوجود خاص لا يحتاج أن يقال هو مركب من وجود وماهية فك

بخلاف ذلك      ومن قال إنه وجود مطلق بشرط سلب كل أمر ثبوتي فقوله أفسد من هذا الأقوال 
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وهذه المعاني مبسوطة في غير هذا الموضع      والمقصود أن إثبات الأسماء والصفات لله لا يستلزم 

أن يكون سبحانه مشبها مماثلا لخلقه 
1

 

 

 

 طان  فى التوحيد من أعظم ما يوسوس الشي

وقال عمرو بن عثمان المكى فى كتابه الذى سماه     التعرف بأحوال العباد والمتعبدين     قال     
باب ما يجىء به الشيطان للتائبين     وذكر أنه يوقعهم فى القنوط ثم فى الغرور وطول الأمل ثم فى 

صفات الرب بالتمثيل والتشبيه التوحيد فقال     من أعظم ما يوسوس فى     التوحيد    بالتشكل أو فى 

أو بالجحد لها والتعطيل فقال بعد ذكر حديث الوسوسة وأعلم رحمك اللَّ ان كلما توهمه قلبك أو سنح 
فى مجارى فكرك أو خطر فى معارضات قلبك من حسن أو بهاء أو ضياء أو اشراق أو جمال أو 

   عظم وأجل وأكبر الا تسمع لقوله  سنح مسائل أو شخص متمثل فالله تعالى بغير ذلك بل هو تعالى أ
{ 1}وَلَمْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ } وقوله       11ىالشور{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ 

أى لا شبيه ولا نظير ولا مساوى ولا مثل او لم تعلم أنه لما تجلى للجبل تدكدك لعظم     1الاخلاص

فكما لا يتجلى لشىء الا اندك كذلك لا يتوهمه أحد الا هلك فرد بما بين اللَّ فى  هيبته وشامخ سلطانه
كتابه من نفسه عن نفسه التشبيه والمثل والنظير والكفؤ      فإن اعتصمت بها وامتنعت منه أتاك من 

ال قبل التعطيل لصفات الرب تعالى وتقدس فى كتابه وسنة رسوله محمد     صلى اللَّ عليه وسلم    فق

لك اذا كان موصوفا بكذا أو وصفته أوجب له التشبيه فأكذبه لأنه اللعين انما يريد أن يستزلك ويغويك 
ويدخلك فى صفات الملحدين الزائغين الجاحدين لصفة الرب تعالى     وأعلم رحمك اللَّ تعالى ان اللَّ 

لى أن قال خلصت له الأسماء تعالى واحد لا كالآحاد فرد صمد لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفوا أحد ا

السنية فكانت واقعة فى قديم الأزل بصدق الحقائق لم يستحدث تعالى صفة كان منها خليا واسما كان 
منه بريا تبارك وتعالى فكان هاديا سيهدى وخالقا سيخلق ورازقا سيرزق وغافرا سيغفر وفاعلا 

ذلك الفعل فهو يسمى به فى جملة فعله      سيفعل ولم يحدث له الإستواء إلا وقد كان فى صفة أنه سيكون

بمعنى أنه سيجىء فلم يستحدث  22الفجر{وَجَاء رَبُّكَ وَالْمَلكَُ صَفهاً صَفهاً }كذلك قال اللَّ تعالى    
الاسم بالمجىء وتخلف الفعل لوقت المجىء فهو جاء سيجىء ويكون المجىء منه موجودا بصفة لا 

لك فعل الربوبية فيستحسر العقل وتنقطع النفس عند ارادة الدخول فى تلحقه الكيفية ولا التشبيه لأن ذ

تحصيل كيفية المعبود فلا تذهب فى أحد الجانبين لا معطلا ولا مشبها وأرض لله بما رضى به لنفسه 
وقف عند خبره لنفسه مسلما مستسلما مصدقا بلا مباحثة التنفير ولا مناسبة التنقير

2
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وَهوَُ الَّذِي }أن المعروف المحبوب فى قلب العارف المحب له أحكام واخبار صادقة كقوله تعالى    

وَلهَُ الْمَثلَُ } وقوله تعالى         41الزخرف{فيِ السَّمَاء إلِهٌَ وَفيِ الْأرَْضِ إلِهٌَ وَهوَُ الْحَكِيمُ الْعَليِمُ 
وقوله       3الجن{وَأنََّهُ تعََالىَ جَدُّ رَبِّناَ }وقوله تعالى     27الروم{اوَاتِ وَالْأَرْضِ الْأعَْلىَ فيِ السَّمَ 

وقوله فى الاستفتاح     سبحانك اللهم وبحمدك وتبارك اسمك    1الأعلى{سَبِّحِ اسْمَ رَبِّكَ الْأعَْلىَ }

ء وتجل لا يزول عنها يقربه كل وتعالى جدك ولا اله غيرك       ويحصل لقلوب العارفين به استوا
أحد لكن أهل السنة يقرون بكثير مما لا يعرفه اهل البدعة كما يقرون باستوائه على العرش    ومثل 

قوله         عبدى مرضت فلم تعدنى     فيقول اى رب كيف أعودك وانت رب العالمين فيقول     اما 

فقد أخبر أنه عند عبده وجعل مرضه       علمت ان عبدى فلانا مرض فلو عدته لوجدتنى عنده  
مرضه والانسان قد تكون عنده محبة وتعظيم لامير أو عالم أو مكان بحيث يغلب على قلبه ويكثر من 

ذكره وموافقته فى اقواله واعماله فيقال ان أحدهما الآخر كما يقال ابو يوسف ابو حنيفة      ويشبه 

نيرة وغيرها فى الأجسام الشفافة كالمرآة المصقولة والماء هذا من بعض الوجوه ظهور الاجسام المست
الصافى ونحو ذلك بحيث ينظر الانسان فى الماء الصافى السماء والشمس والقمر والكواكب     كما 

قال بعضهم     اذا وقع السماء على صفاء     كدر انى يحركه النسيم     ترى فيه السماء بلا امتراء     

نرى     والنجوم     وكذا قلوب ارباب التجلى    يرى فى صفوها اللَّ العظيم وكذلك كذاك البدر يبدو 
فى المرآة صورة ما يقابلها من الشمس والقمر والوجوه وغير ذلك ثم قد يحاذى تلك المرآة مرآة 

اخرى فترى فيها الصورة التى رؤيت فى الاولى ويتسلل الامر فيه وهذه المرآئى المنعكسة تشبه من 

بعيد ظهور اسم المحبوب المعظم فى الورق بالخط والكتابة سواء كان بمداد او بتنقير او بغير  وجه
ذلك فانه هنا لم يظهر الا حروف اسمه فى جسم لا حس له ولا حركة وفى اأاجسام الصقيلة ظهرت 

صورته لكن من غير شعور بالمظهر ولا حركة فالاول مظهر اسمه وهذا مظهر ذاته      واما فى 

قلوب العباد وأرواحهم فيظهر المعروف المحبوب المعظم واسماؤه فى القلب الذى يعلمه ويحبه وذلك 
يمَانَ } نوع أكمل وارفع من غيره بل ليس له نظير      والى ذلك اشار بقوله   كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

نْهُ  11الشورى{يْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ لَ } وهو الذى قال           22المجادلة{وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ
1

 

 

 لطائف لغوية

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } قال تعالى -1 ُ رَبِّي عَليَْهِ تَوَكَّ ِ ذَلكُِمُ اللََّّ  وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللََّّ

يراد به مجرد عدم ولفظ     الاختلاف    فى القرآن يراد به التضاد والتعارض لا  14الشورى{
ِ لوََجَدُواْ فيِهِ } التماثل كما هو اصطلاح كثير من النظار ومنه قوله     وَلوَْ كَانَ مِنْ عِندِ غَيْرِ اللَّه

خْتَلفٍِ }وقوله        42النساء{اخْتلِاَفاً كَثيِراً  - 4الذاريات{2}يؤُْفكَُ عَنْهُ مَنْ أفُكَِ { 4}إنَِّكُمْ لفَيِ قوَْلٍ مُّ

نْ آمَنَ وَمِنْهمُ مَّن كَفَرَ  }    وقوله 2  253البقرة{وَلَـكِنِ اخْتَلَفوُاْ فمَِنْهمُ مَّ
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نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ } قال تعالى -2 فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

 سميع بصير منزه عن الصم والعمى    11الشورى{السَّمِيعُ البَصِيرُ  فيِهِ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ 
1

 

نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً وَمِنَ الْأنَْعَامِ أزَْوَاجاً يذَْرَؤُكُمْ } قال تعالى -3 فاَطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَعَلَ لكَُم مِّ

فإن المثل يضرب للشيء لمشاركته إياه من      11الشورى{يرُ فيِهِ ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِ 

وَلهَُ الْمَثَلُ }وقوله   11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  } بعض الوجوه   وقد قيل فى قوله تعالى     
27الروم{الْأعَْلىَ فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ 

2
 

زْقَ لمَِن يَشَاءُ وَيقَْدِرُ إنَِّهُ بكُِلِّ شَيْءٍ لهَُ مَقاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَ }قال تعالى -1 رْضِ يبَْسُطُ الرِّ

عليم منزه عن الجهل     12الشورى{عَليِمٌ 
3

 

                                                        
 

 
1

 147: ص 1: الجواب الصحيح ج

 

 
2

 341: ص 2: مجموع الفتاوى ج

 

 
3

 147: ص 1: الجواب الصحيح ج

 



 

75 
 

 

 

  

   11-11الشورى

يْناَ بهِِ } ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فِيهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَ  ينَ وَلَا تتَفَرََّ ى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلَِيْهِ مَن ينُيِبُ  قوُا { 11}مَا تدَْعُوهُمْ إلِيَْهِ اللهَّ وَمَا تفَرََّ

ى إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهُمُ الْعِلْمُ بغَْياً  سَمًّ بِّكَ إلِىَ أجََل  مُّ بيَْنهَُمْ وَلوَْلَا كَلِمَةٌ سَبقَتَْ مِن رَّ

نْهُ مُرِيب   { 12}لَّقضُِيَ بيَْنهَُمْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ

ُ مِن  فلَذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهُمْ  وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللهَّ

ةَ بَ  ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أَعْمَالكُُمْ لَا حُجَّ يْننَاَ كِتاَب  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللهَّ

ُ يجَْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ الْمَصِيرُ  ِ مِن بعَْدِ مَا وَالَّذِينَ يحَُ { 17}وَبيَْنكَُمُ اللهَّ ونَ فيِ اللهَّ اجُّ

تهُُمْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَُمْ عَذَابٌ شَدِيدٌ                  {                                                                                                                      11}اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ

 

 السور المكية نزلت بالأصول التي اتفقت عليها الرسل

فإنه أخبر عن توحيد اللَّ وصفاته وعرشه وملائكته وخلقه السماوات والأرض وغير ذلك بمثل ما 

أخبرت به الرسل قبله وأمر بتوحيد اللَّ وعبادته وحده لا شريك له وبالعدل والصدق والصلاة والزكاة 
والسور المكية نزلت   عن الشرك والظلم والفواحش كما أمرت ونهت الرسل قبله  ونهى عن الشرك

بالأصول الكلية المشتركة التي اتفقت عليها الرسل التي لا بد منها وهي الإسلام العام الذي لا يقبل اللَّ 

محمد من  من أحد من الأولين والآخرين دينا غيره     وأما السور لمدنية ففيها هذا وفيها ما يختص به
معشر الأنبياء  الشرعة والمنهاج فإن دين الأنبياء واحد كما ثبت في الصحيح عن النبي أنه قال إنا 

يْناَ بهِِ } ديننا واحد قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

ُ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ عِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
13الشورى{يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

1
 

يك له فان اللَّ سبحانه دلنا فالدعوة إلى اللَّ تكون بدعوة العبد إلى دينه وأصل عبادته وحده لا شر

على نفسه الكريمة بما أخبرنا به فى كتابه العزيز وعلى لسان نبيه كما بعث اللَّ بذلك رسله وأنزل به 
يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ }كتبه قال تعالى   ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ وَ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن }وقال تعالى     13الشورى{مُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ  سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ }وقال تعالى      15الزخرف{قبَْلكَِ مِن رُّ
نْ حَقَّتْ عَليَْ أُ  ُ وَمِنْهمُ مَّ نْ هَدَى اللَّه َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ فمَِنْهمُ مَّ سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ةٍ رَّ لالةَُ مَّ هِ الضَّ
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سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أَ }وقال تعالى  31النحل{ ناَ فاَعْبدُُونِ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

وقد ثبت فى الصحيح عن أبي هريرة عن رسول اللَّ صلى اله عليه وسلم أنه قال          25الأنبياء{
أنا معاشر الأنبياء ديننا واحد الأنبياء إخوة لعلات وان أولى الناس بابن مريم لأنا أنه ليس بينى وبينه 

لكُِلٍّ جَعَلْناَ مِنكُمْ شِرْعَةً } ما قال تعالى    نبى    فالدين واحد وإنما تنوعت شرائعهم ومناهجهم ك

فالرسل متفقون في الدين الجامع للأصول الاعتقادية والعلمية فالاعتقادية         14المائدة{وَمِنْهاَجاً  
كالإيمان بالله وبرسوله وباليوم الآخر والعملية كالاعمال العامة المذكورة فى الانعام والاعراف 

مَ رَبُّكُمْ عَليَْكُمْ  }سرائيل كقوله تعالىوسورة بنى إ إلى آخر الآيات     151الأنعام{قلُْ تعََالَوْاْ أتَْلُ مَا حَرَّ

قلُْ أمََرَ }إلى آخر الوصايا وقوله     23الإسراء{وَقضََى رَبُّكَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ  }الثلاث وقوله    
قلُْ }وقوله       22الأعراف{وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّينَ  رَبِّي باِلْقِسْطِ وَأقَيِمُواْ 

مَ رَبِّيَ الْفَوَاحِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ وَالِإثْمَ وَالْبغَْيَ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَأنَ تشُْرِكُ  لْ إنَِّمَا حَرَّ ِ مَا لَمْ ينُزَِّ واْ باِللهه

ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ بِ  وَقَضَى رَبُّكَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ  }وقوله 33الأعراف{هِ سُلْطاَناً وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ اللَّه
ِ عَلىَ بصَِيرَةٍ  }إلى آخر الوصايا وقوله  23الإسراء{ الآية      144يوسف{قلُْ هـَذِهِ سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللَّه

العبادة اسم جامع لغاية الحب لله وغاية الذل له فمن ذل له من غير حب لم يكن عابدا بل فالدعوة و

يكون هو المحبوب المطلق فلا يحب شيئا إلا له ومن أشرك غيره فى هذا وهذا لم يجعل له حقيقة 
ِ أنَدَاداً وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُ }الحب فهو مشرك وإشراكه يوجب نقص الحقيقة كقوله تعالى  ونِ اللَّه

  ِ الآية      والحب يوجب الذل والطاعة والاسلام أن يستسلم لله لا   115البقرة{يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه

لغيره فمن إستسلم له ولغيره فهو مشرك ومن لم يستسلم له فهو متكبر وكلاهما ضد الاسلام      
ذا تحقيق الدعوة النبوية     ومن المحبة الدعوة إلى اللَّ والقلب لا يصلح إلا بعبادة اللَّ وحده وتحقيق ه

وهي الدعوة إلى الايمان به وبما جاءت به رسله بتصديقهم فيما أخبروا به وطاعتهم بما أمروا به 

فالدعوة إليه من الدعوة إلى اللَّ تعالى وما أبغضه اللَّ ورسوله فمن الدعوة إلى اللَّ النهي عنه ومن 
يفعل العبد ما أحبه اللَّ ورسوله ويترك ما أبغضه اللَّ ورسوله من الأقوال والأعمال  الدعوة إلى اللَّ أن

الباطنة والظاهرة بما أخبر به الرسول من أسماء اللَّ وصفاته ومن سائر المخلوقات كالعرش 

والكرسي والملائكة والأنبياء وأن يكون اللَّ ورسوله أحب إليه مما سواهما
1

 

 

 

 الدين هو التعاهد والتعاقد

الدين هو التعاهد والتعاقد         وإذا كان كذلك فالأمور التي يحتاجون إليها يحتاجون أن يوجبوها 

علي أنفسهم والأمور التي تضرهم يحتاجون أن يحرموها علي نفوسهم وذلك دينهم وذلك لا يكون إلا 

ن لمن لا أمانة له ولا دين باتفاقهم علي ذلك وهو التعاهد والتعاقد      ولهذا جاء في الحديث لا إيما
لمن لا عهد له      فهذا هو من الدين المشترك بين جميع بني آدم من التزام واجبات ومحرمات وهو 

الوفاء والعهد وهذا قد يكون باطلا فاسدا إذا كان فيه مضرة لهم راجحة علي منفعته وقد يكون دين 

لَا أعَْبدُُ مَا { 1}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ }  حق إذا كانت منفعة خاصة أو راجحة      كما قال تعالي
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 2-1: ص 24: و مجموع الفتاوى ج 152-154: ص 15: مجموع الفتاوى ج
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ا عَبَدتُّمْ { 3}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 2}تعَْبدُُونَ  لكَُمْ { 5}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 1}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ

     71يوسف{كَانَ ليِأَْخُذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ   مَا} وقال تعالي       1-1الكافرون{1}دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ 
ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ }وقال تعالي مَ اللَّه مُونَ مَا حَرَّ ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ  قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

الدين الحق هو طاعة اللَّ وعبادته      والدين     22التوبة{بَ  يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَ

الحق هو طاعة اللَّ وعبادته كما بينا أن الدين هو الطاعة المعتادة التي صارت خلقا وبذلك يكون 
المطاع محبوبا مرادا إذ أصل ذلك المحبة والإرادة      ولا يستحق أحد أن يعبد ويطاع علي الإطلاق 

لا شريك له ورسله وأولو الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون بطاعة اللَّ كما قال النبي في إلا اللَّ وحده 

الحديث المتفق عليه من أطاعني فقد أطاع اللَّ ومن أطاع أميري فقد أطاعني ومن عصاني فقد عصي 
 اللَّ ومن عصي أميري فقد عصاني     وأما العبادة فلله وحده ليس فيها واسطة فلا يعبد العبد إلا اللَّ

وحده كما قد بينا ذلك في مواضع وبينا أن كل عمل لا يكون غايته إرادة اللَّ وعبادته فهو عمل فاسد 

َ مُخْلصِِينَ }غير صالح باطل غير حق أي لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه  وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ
لَاةَ وَيُ  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ لهَُ الدِّ وقال تعالي             5البينة{ؤْتوُا الزَّ

{ ِ ينُ لِلهه ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ } وقال تعالي        123البقرة{وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ ذَلكَِ الدِّ

لَّةَ }وقال تعالي   31التوبة{تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ َ  سْتَقيِمٍ دِيناً قيِمَاً مِّ قلُْ إنَِّنيِ هَدَانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
نْهمُْ طآَئِفةٌَ }وقال تعالي   111الأنعام{إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ  فَلَوْلاَ نفََرَ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ

ي وفي الصحيحين عن النبي انه قال           122التوبة{نِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ الدِّ

وَلاَ يَزَالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يَرُدُّوكُمْ عَن دِينكُِمْ } من يرد اللَّ به خيرا يفقهه في الدين     وقال تعالي   
نْياَ وَالآخِرَةِ إنِِ اسْتَطاَعُواْ وَمَن يَ  رْتدَِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتَدَّ مِنكُمْ }وقال تعالي       217البقرة{وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالِدُونَ 

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ  عَ  وهو الدين الحق الذي هو عبادة اللَّ         51المائدة{ن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللَّه
وحده لا شريك له وطاعته وطاعة رسوله هو الإسلام العام الذي لا يقبل اللَّ دينا غيره      كما قال 

ِ الإِ }تعالي   ينَ عِندَ اللَّه وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلامَِ دِيناً فَلنَ }وقال تعالي     12آل عمران{سْلامَُ  إنَِّ الدِّ

ِ يبَْغُونَ وَلهَُ }وقال تعالي       45آل عمران{يقُْبَلَ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ  أفَغََيْرَ دِينِ اللَّه
وقال تعالي         43آل عمران{عاً وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طَوْ 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى} ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ وَعِيسَى أنَْ  شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ كَبُ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ إنَِّ }وقال تعالي      13الشورى{رَ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  أقَيِمُوا الدِّ
قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ  كل دين سوي الإسلام باطل           152الأنعام{الَّذِينَ فرََّ

ماع من طاعة ودين وكل دين وطاعة لا يكون فإذا كان لا بد لكل آدمي من اجتماع ولا بد في كل اجت

لله فهو باطل فكل دين سوي الإسلام فهو باطل     وأيضا فلا بد لكل حي من محبوب هو منتهى 
محبته وإرادته وإليه تكون حركة باطنه وظاهره وذلك هو إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده لا شريك 

ون أيضا فيه الذين أخذ كل منهم ببعضه وترك بعضه له فكل ما سوي الإسلام فهو باطل     والمتفرق

وافترقت أهواؤهم قد بريء اللَّ ورسوله منهم   لا بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة أو 
المعبود والعبادة      ولا بد في كل دين وطاعة ومحبة من شيئين أحدهما الدين المحبوب المطاع وهو 

س صورة العمل التي تطاع ويعبد بها وهو السبيل والطريق والشريعة المقصود المراد      والثاني نف

     7هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } والمنهاج والوسيلة      كما قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  
يكن  قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل إذا كان خالصا ولم

صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون 
لله والصواب أن يكون علي السنة      فهكذا كان الدين يجمع هذين الأمرين المعبود والعبادة والمعبود 
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وَرَضِيتُ لكَُمُ }قال تعالي اله واحد والعبادة طاعته وطاعة رسوله فهذا هو دين اللَّ الذي ارتضاه كما

وهو دين المؤمنين من الأولين والآخرين وهو الدين الذي لا يقبل اللَّ من أحد   3المائدة{الِإسْلاَمَ دِيناً  
غيره لأنه دين فاسد باطل كمن عبد من لا تصلح عبادته أو عبد بما لا يصلح أن يعبد به

1
 

 

 اولوا العزم هم سادة الخلق وقادة الأمم

العزم الذين هم سادة الخلق وقادة الأمم الذين خصوا بأخذ الميثاق وهم نوح وابراهيم وموسى اولى 
ى بهِِ }وعيسى ومحمد كما سماهم اللَّ تعالى فى كتابه فقال عز وجل     ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِ  قوُا فيِهِ كَبرَُ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ يمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  وقال تعالى 13الشورى{عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
يثاَقاً وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثَ } اقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ وَأخََذْناَ مِنْهمُ مِّ

ادِقيِنَ عَن صِدْقهِِمْ وَأعََدَّ لِلْكَافِرِينَ عَذَاباً ألَيِماً { 7}غَليِظاً   4- 7الأحزاب{4}ليِسَْألََ الصَّ
2

 

 

أنه خير البرية     اى بعد النبى وكذلك قال الربيع بن خيثم       ابراهيم الخليل قد ثبت بقول النبى  

لا أفضل على نبينا احدا ولا أفضل على ابراهيم بعد نبينا احدا وبعده جميع الأنبياء المتبعين لملته مثل 
موسى وعيسى وغيرهما     وكذلك أنبياء بنى اسرائيل كلهم بعد موسى وقد اجمع أهل الملل من 

ليهود والنصارى على ان موسى أفضل من غيره من أنبياء بنى اسرائيل إلا ما يتنازعون المسلمين وا

وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ }فيه من المسيح      والقرآن قد شهد فى آيتين لأولى العزم فقال فى قوله    
شَرَعَ لكَُم مِّنَ }وقال       7الأحزاب{نِ مَرْيَمَ  مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْ 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى   ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ   13الشورى{الدِّ

رادون الشفاعة فى فهؤلاء الخمسة اولوا العزم وهم الذين قد ثبت فى احاديث الشفاعة الصحاح أنهم يت
أهل الموقف بعد آدم فيجب تفضيلهم على نبيهم وفيه تفضيل لمتقدم على متأخر ولمتأخر على متقدم

3
 

وأفضل اولياء اللَّ هم أنبياؤه وأفضل أنبيائه هم المرسلون منهم وأفضل المرسلين اولو العزم نوح 

ينِ مَا }الى   وإبراهيم وموسى وعيسى ومحمد صلى اللَّ عليه وعليهم وسلم وقال تع نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّينَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ قوُا وَصَّ  وَلَا تتََفَرَّ

يثَاقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِ }وقال تعالى     13الشورى{فيِهِ  

يثاَقاً غَليِظاً  ادِقيِنَ عَن صِدْقهِِمْ وَأعََدَّ للِْكَافِرِينَ عَذَاباً { 7}وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ وَأخََذْناَ مِنْهمُ مِّ ليَِسْألََ الصَّ
وامام المتقين وسيد ولد آدم وامام وأفضل أولي العزم محمد خاتم النبيين  4- 7الأحزاب{4}ألَيِماً 

                                                        
 

 
1

 14 -31:ص 1: قاعدة في المحبة ج

 

 
2

 142: ص 24: مجموع الفتاوى ج

 

 
3

 374: ص 11: مجموع الفتاوى ج

 



 

79 
 

 

الأنبياء اذا اجتمعوا وخطيبهم اذا وفدوا صاحب المقام المحمود الذى يغبطه به الأولون والآخرون 

وصاحب لواء الحمد وصاحب الحوض المورود وشفيع الخلائق يوم القيامة وصاحب الوسيلة 
عل أمته خير أمة اخرجت للناسوالفضيلة الذى بعثه بأفضل كتبه وشرع له أفضل شرائع دينه وج

1
 

 

 توحد الملة وتعدد الشرائع

ينَ  }قال اللَّ سبحانه  وتعالى َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ و قال النبى  صلى     5البينة{وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ
انت هجرته الى اللَّ عليه وسلم   فمن كانت هجرته الى اللَّ ورسوله فهجرته الى اللَّ و رسوله و من ك

دنيا يصيبها أو امرأة ينكحها فهجرته الى ما هاجر إليه       فإنه صلى اللَّ عليه و سلم ميز بين 

مقصود و مقصود و هذا المقصود فى الجملة لابد منه فى كل فعل اختياري قال النبى صلى اللَّ عليه 
لابد له من همة و هو الإرادة و سلم     أصدق الأسماء حارث و همام     فإن كل بشر بل كل حيوان 

و من حرث و هو العمل إذ من لوازم الحيوان أنه يتحرك بإرادته ثم ذلك الذي يقصده هو غايته و إن 
كان قد يحدث له بعد ذلك القصد قصد آخر و إنما تطمئن النفوس بوصولها الى مقصودها وبها يتميز 

رك بعبادة ربه و من يريد حرث الآخرة ممن من يعبد اللَّ مخلصا له الدين ممن يعبد الطاغوت أو يش

يريد حرث الدنيا و هو الدين الخالص لله الذي تشترك فيه جميع الشرائع الذي نهى الأنبياء عن التفرق 
يْناَ بهِِ } فيه كما قال تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ إبِْرَاهيِمَ  شَرَعَ لكَُم مِّ

 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ئعهم متنوعة ولهذا كان دين الأنبياء واحدا و إن كانت شرا 13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 
حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ }قال تعالى     سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أَ }و قال تعالى      15الزخرف{ ناَ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  }و قال تعالى  25الأنبياء{فاَعْبدُُونِ  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ةٍ رَّ وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ
نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ }و قال تعالى      31النحل{ ا ياَ أيَُّهَ }وقال تعالى 51الذاريات{وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

 21البقرة{النَّاسُ اعْبدُُواْ رَبَّكُمُ  
2

 

فى توحد الملة وتعدد الشرائع وتنوعها وتوحد الدين الملى دون الشرعى وما فى ذلك من اقرار 
وَإذِِ ابْتَلىَ إبِْرَاهِيمَ }ونسخ وجريان ذلك فى اهل الشريعة الواحدة بنوع من الاعتبار قال اللَّ تعالى   

فهذا نص فى انه امام الناس كلهم وقال     121البقرة{أتَمََّهنَُّ قاَلَ إنِِّي جَاعِلكَُ لِلنَّاسِ إمَِاماً  رَبُّهُ بكَِلمَِاتٍ فَ 

ةً  } وهو القدوة الذى يؤتم به وهو معلم الخير  وقال تعالى  فى آل 124النحل{إنَِّ إبِْرَاهِيمَ كَانَ أمَُّ
ُ أنََّهُ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ }عمران    هوَُ وَالْمَلائَكَِةُ وَأوُْلوُاْ الْعِلْمِ قآَئمَِاً باِلْقِسْطِ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ الْعَزِيزُ  شَهِدَ اللَّه

ِ الِإسْلاَمُ وَمَا اخْتلَفََ الَّذِينَ أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْ { 14}الْحَكِيمُ  ينَ عِندَ اللَّه مُ بغَْياً إنَِّ الدِّ

فاخبر ان الدين عند اللَّ الاسلام وان الذين اختلفوا من اهل الكتاب    12- 14آل عمران{12}يْنهَمُْ بَ 
وصاروا على ملل شتى ما اختلفوا الا من بعد ما جاءهم العلم وفيه بيان ان الدين واحد لا اختلاف فيه      

ى بهِِ نوُحاً وَالَّ }وقال    ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى شَرَعَ لكَُم مِّ ذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ

قوُا فيِهِ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ وذكر فى النحل دعوة المرسلين جميعهم     13الشورى{وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
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َ وَاجْتنَبِوُاْ وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أُ }واتفاقهم على عبادة اللَّ وحده لا شريك له فقال   سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ةٍ رَّ مَّ

لالةَُ   نْ حَقَّتْ عَليَْهِ الضَّ ُ وَمِنْهمُ مَّ الاية  وهذا فى القرآن   31النحل{الطَّاغُوتَ فمَِنْهمُ مَّنْ هدََى اللَّه
قال     مذكور فى مواضع كثيرة           وكذلك فى الأحاديث الصحيحة مثل ما ترجم عليه البخارى ف

باب ما جاء فى أن دين الأنبياء واحد     وذكر الحديث المتفق عليه عن أبى هريرة عن النبى قال     

انا معاشر الأنبياء اخوة لعلات     ومثل صفته فى التوراة     لن أقبضه حتى أقيم به الملة العوجاء 
} السبيل فى مثل قوله تعالى  فافتح به أعينا عميا وآذانا صما وقلوبا غلفا ولهذا وحد الصراط و

رَاطَ المُستَقيِمَ  الِّينَ { 1}اهدِنَــــا الصِّ { 7}صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

والاسلام دين جميع المرسلين   7-1الفاتحة
1

 

 

  {    كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تدَْعُوهُمْ إلِيَْهِ  } 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ  وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ اللََّّ

كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  } وقوله تعالى      13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

فقد دل كتاب اللَّ عز وجل على من كبر عليه ما يحبه اللَّ وأنه مذموم بذلك فى الدين      13الشورى{
ك والذم أو السخط لا يكون إلا لترك واجب أو فعل محرم مسخوط منه ذل

2
 

 

 الإسلام دين الرسل كلهم

ياَ قَوْمِ } والإسلام دين الرسل كلهم أولهم وآخرهم وكلهم بعثوا بالإسلام كما قال نوح عليه السلام   
ِ تَ  ِ فعََلىَ اللَّه قاَمِي وَتَذْكِيرِي بآِياَتِ اللَّه لْتُ فأَجَْمِعُواْ أمَْرَكُمْ وَشُرَكَاءكُمْ ثمَُّ لاَ يكَُنْ إنِ كَانَ كَبرَُ عَليَْكُم مَّ وَكَّ

ةً ثمَُّ اقْضُواْ إلِيََّ وَلاَ تنُظِرُونِ  نْ أجَْرٍ إنِْ أجَْرِيَ إلِاَّ عَلىَ { 71}أمَْرُكُمْ عَليَْكُمْ غُمَّ فإَنِ تَوَلَّيْتمُْ فمََا سَألَْتكُُم مِّ

ِ وَأمُِرْتُ أنَْ أكَُونَ مِنَ  لَّةِ إبِْرَاهيِمَ }وقال تعالى    72- 71يونس{72}الْمُسْلمِِينَ اللَّه وَمَن يَرْغَبُ عَن مِّ
الِحِينَ  نْياَ وَإنَِّهُ فيِ الآخِرَةِ لمَِنَ الصَّ إذِْ قاَلَ لهَُ رَبُّهُ أسَْلمِْ { 134}إلِاَّ مَن سَفهَِ نفَْسَهُ وَلقَدَِ اصْطَفيَْناَهُ فيِ الدُّ

َ اصْطَفىَ لكَُمُ الدِّينَ { 131}الْعَالمَِينَ  قاَلَ أسَْلمَْتُ لرَِبِّ  ى بهِاَ إبِْرَاهِيمُ بنَيِهِ وَيعَْقوُبُ ياَ بنَيَِّ إنَِّ اللَّه وَوَصَّ

سْلمُِونَ  وَقاَلَ مُوسَى ياَ قوَْمِ إنِ كُنتمُْ }وقال تعالى     132- 134البقرة{132}فلَاَ تمَُوتنَُّ إلَاَّ وَأنَتمُ مُّ
ِ فَ  سْلمِِينَ آمَنتمُ باِللهه لوُاْ إنِ كُنتمُ مُّ وَإذِْ أوَْحَيْتُ إلِىَ الْحَوَارِيِّينَ أنَْ }وقال تعالى       41يونس{عَليَْهِ تَوَكَّ

وقد ثبت فى الصحيحين عن النبى أنه  111المائدة{آمِنوُاْ بيِ وَبِرَسُوليِ قاَلوَُاْ آمَنَّا وَاشْهدَْ بأِنََّناَ مُسْلمُِونَ 

ر الأنبياء ديننا واحد    فدين الرسل كلهم دين واحد وهو دين الإسلام وهو عبادة اللَّ قال     إنا معاش
 وحده لا شريك له بما امر به وشرعه
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يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى} كما قال    ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ  شَرَعَ لكَُم مِّ

ُ يَجْتبَيِوَعِ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ  يسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
 13الشورى{وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

1
 

 

 دين الله العام 

اللَّ وحده لا شريك له فإن هذا دين الإسلام دين الإسلام الذي بعث اللَّ به جميع الرسل وهو عبادة 
الذي لا يقبل اللَّ من أحد من الأولين والآخرين دينا غيره   وكذلك الإسلام العام وقد ثبت في الصحيح 

عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال إنا معاشر الأنبياء ديننا واحد وإن أولى الناس بابن مريم لأنا 

لهذا ترجم البخاري على ذلك باب من جاء في أن دين الأنبياء واحد    وقال إنه ليس بيني وبينه نبي و
يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ وَمُوسَى}تعالى     ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ  شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُ ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ ا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
فقد أمر الرسل أن يقيموا الدين ولا يتفرقوا فيه      وقال      13الشورى {  13}وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

سُلُ كُلوُا مِنَ  وَإنَِّ { 51}الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالِحاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  في الآية الأخرى  ياَ أيَُّهاَ الرُّ

تكُُمْ أمَُّةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ  فتََقطََّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ { 52}هَذِهِ أمَُّ
فذم الذين تفرقوا على الأنبياء فآمن هؤلاء ببعض وهؤلاء      53 51المؤمنون {  53}فَرِحُونَ 

ببعض وهم الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا
2
                                                            

ِ وَهوَُ مُحْسِنٌ } قال  تعالى   عبادته اخلاص الدين لله وهو    112البقرة{ بَلىَ مَنْ أسَْلمََ وَجْههَُ لِلهه
{ وَهوَُ مُحْسِنٌ }    5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }وحده لا شريك له وهو حقيقة قوله   

ف     الأول     وهو إسلام الوجه هو النية وهذا     الثاني    وهو الاحسان هو العمل         112البقرة

عام والاسلام العام الذي أوجبه اللَّ على جميع عباده وهذا الذي ذكره في هاتين الآيتين هو الايمان ال
من الأولين والآخرين وهو     دين اللَّ العام     الذي لا يقبل من احد سواه وبه بعث جميع الرسل كما 

َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  }قال تعالى    سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ةٍ رَّ  31النحل{وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ
3

 

و حقيقة الدين هى عبادة اللَّ وحده لا شريك له وهى حقيقة دين الاسلام وهو ان يستسلم العبد لله رب 
     14النساء{لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ } العالمين لا يستسلم لغيره فمن استسلم له ولغيره كان مشركا واللَّ   

إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ } ممن قال اللَّ فيه   ومن لم يستسلم لله بل استكبر عن عبادته كان

ودين الاسلام هو دين الأولين والآخرين من النبيين والمرسلين    14غافر{سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
عام فى كل زمان ومكان     45عمرانآل {وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلاَمِ دِيناً فَلنَ يقُْبَلَ مِنْهُ }وقوله تعالى     

فنوح وإبراهيم ويعقوب والأسباط وموسى وعيسى والحواريون كلهم دينهم الاسلام الذى هو عبادة اللَّ 

وحده لا شريك له    فنوح وإبراهيم ويعقوب والأسباط وموسى وعيسى والحواريون كلهم دينهم 
ياَ قوَْمِ إنِ كَانَ كَبرَُ عَليَْكُم }  تعالى عن نوح   الاسلام الذى هو عبادة اللَّ وحده لا شريك له قال اللَّ
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لْتُ   ِ تَوَكَّ ِ فعََلىَ اللَّه قاَمِي وَتَذْكِيرِي بآِياَتِ اللَّه وَأمُِرْتُ أنَْ أكَُونَ مِنَ الْمُسْلمِِينَ }إلى قوله     71يونس{ مَّ

ِ وَاشْهدَْ بأِنََّا مُ } وقال الحواريون     72يونس{ فدين الأنبياء واحد     52آل عمران{سْلمُِونَ آمَنَّا باِللهه
وان تنوعت شرائعهم كما فى الصحيحين عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم قال     انا معشر الأنبياء ديننا 

يْنَ }واحد     قال تعالى   ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ ا بهِِ إبِْرَاهِيمَ شَرَعَ لكَُم مِّ

 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
 13الشورى{يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

1
 

 

   وإن تنوعت شرائعهالدين واحد  

دين الأنبياء واحد وهو دين الإسلام لأن بعض الشرائع تتنوع فقد يشرع في وقت أمرا لحكمة ثم ف
يشرع في وقت آخر أمرا آخر لحكمة كما شرع في أول الإسلام الصلاة إلى بيت المقدس ثم نسخ ذلك 

وأمر بالصلاة إلى الكعبة فتنوعت الشريعة والدين واحد
2

                                                                                                             

ِ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْناَ وَمَا } وقال تعالى في سياق تقريره للإسلام وخطابه لأهل الكتاب     قوُلوُاْ آمَنَّا باِللهه

وَالأسْباَطِ وَمَا أوُتيَِ مُوسَى وَعِيسَى وَمَا أوُتيَِ النَّبيُِّونَ  أنُزِلَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ وَإسِْمَاعِيلَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ 

نْهمُْ وَنَحْنُ لهَُ مُسْلمُِونَ  قُ بيَْنَ أحََدٍ مِّ بِّهِمْ لاَ نفُرَِّ إنِ { 131}مِن رَّ فإَنِْ آمَنوُاْ بمِِثْلِ مَا آمَنتمُ بهِِ فقَدَِ اهْتدََواْ وَّ
ُ وَهوَُ السَّمِيعُ الْعَليِمُ تَوَلَّوْاْ فإَنَِّمَا همُْ فيِ شِ  } إلى قوله       137-131البقرة {137}قاَقٍ فَسَيكَْفيِكَهمُُ اللَّه

ا تعَْمَلوُنَ  ُ بغَِافِلٍ عَمَّ ولما كان أصل الدين الذي هو دين الإسلام واحدا    114البقرة {  114}وَمَا اللَّه

ث الصحيح إنا معاشر الأنبياء ديننا واحد وإن تنوعت شرائعه قال النبي صلى اللَّ عليه وسلم في الحدي
والأنبياء إخوة لعلات و إن أولى الناس بابن مريم لأنا فليس بيني وبينه نبي      فدينهم واحد وهو 

عبادة اللَّ وحده لا شريك له وهو يعبد في كل وقت بما أمر به في ذلك الوقت وذلك هو دين الإسلام 

تنوعت القبلة في وقتين من أوقاته ولهذا شرع اللَّ تعالى لبني  في ذلك الوقت       فالدين واحد وإن
إسرائيل السبت ثم نسخ ذلك وشرع لنا الجمعة فكان الاجتماع يوم السبت واجبا إذ ذاك ثم صار 

الواجب هو الاجتماع يوم الجمعة وحرم الاجتماع يوم السبت      فمن خرج عن شريعة موسى قبل 

دخل في شريعة محمد صلى اللَّ عليه وسلم بعد النسخ لم يكن مسلما      النسخ لم يكن مسلما ومن لم ي
ى بهِِ }ولم يشرع اللَّ لنبي من الأنبياء أن يعبد غير اللَّ البتة قال تعالى   ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ وَمُوسَى قوُا فيِهِ كَبرَُ  نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  فأمر   13الشورى{عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
  الرسل أن يقيموا الدين ولا يتفرقوا فيه

3
 

 

 الايمان بالرسل يجب أن يكون جامعا عاما مؤتلفا
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يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ ينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
والايمان بالرسل يجب أن يكون جامعا عاما مؤتلفا لا 13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

تفريق فيه ولا تبعيض ولا اختلاف بأن يؤمن بجميع الرسل وبجميع ما أنزل اليهم فمن آمن ببعض 

ض أو آمن ببعض ما أنزل اللَّ وكفر ببعض فهو كافر وهذا حال من بدل وكفر من الرسل وكفر ببع
اليهود والنصارى والصابئين فان هؤلاء فى أصلهم قد يؤمنون بالله واليوم الآخر ويعملون صالحا 

وَالنَّصَارَى إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَالَّذِينَ هاَدُواْ }فأولئك لا خوف عليهم ولا هم يحزنون كما قال تعالى    

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَعَمِلَ صَالحِاً فَلهَمُْ أجَْرُهمُْ عِندَ رَبِّهِمْ وَلاَ خَوْفٌ عَ  ابئِيِنَ مَنْ آمَنَ باِللهَّ ليَْهِمْ وَلاَ همُْ وَالصَّ
ونحوه فى المائدة      ومنهم من فرق فآمن ببعض وكفر ببعض كما قال تعالى   12البقرة{يَحْزَنوُنَ 

ُ قاَلوُاْ نؤُْمِنُ بمَِا أنُزِلَ عَليَْناَ وَيكَْفرُونَ بمَِا وَرَاءهُ }ليهود عن ا      21البقرة{وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ آمِنوُاْ بمَِا أنَزَلَ اللَّه

ِ وَ }الآيات وقال تعالى    قوُاْ بيَْنَ اللَّه ِ وَرُسُلهِِ وَيرُِيدُونَ أنَ يفُرَِّ رُسُلهِِ وَيقوُلوُنَ نؤُْمِنُ إنَِّ الَّذِينَ يكَْفرُُونَ باِللهه
{ 151}أوُْلَـئكَِ همُُ الْكَافِرُونَ حَقهاً { 154}ببِعَْضٍ وَنكَْفرُُ ببِعَْضٍ وَيرُِيدُونَ أنَ يتََّخِذُواْ بيَْنَ ذَلكَِ سَبيِلاً 

  151-154النساء 
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 كل مبتدع دينا خالف به سنة الرسول لا يتبع الا دينا مبدلا  

عن النبى قال     من أطاعنى فقد أطاع اللَّ ومن أطاع أميرى فقد أطاعنى  وفى الحديث الصحيح

ومن عصانى فقد عصى اللَّ ومن عصى أميرى فقد عصانى     وقال    انما الطاعة فى المعروف    

يعنى اذا أمر اميرى بالمعروف فطاعته من طاعتى وكل من عصى اللَّ فقد عصى الرسول فان 
به بل من أطاع رسولا واحدا فقد أطاع جميع الرسل ومن آمن بواحد منهم  الرسول يأمر بما أمر اللَّ

فقد آمن بالجميع ومن عصى واحدا منهم فقد عصى الجميع ومن كذب واحدا منهم فقد كذب الجميع 

لأن كل رسول يصدق الآخر ويقول انه رسول صادق ويأمر بطاعته فمن كذب رسولا فقد كذب الذي 
ن أمر بطاعته      ولهذا كان دين الأنبياء واحدا كما فى الصحيحين صدقه ومن عصاه فقد عصى م

} عن أبى هريرة رضى اللَّ عنه عن النبى أنه قال     انا معاشر الأنبياء ديننا واحد     وقال تعالى    

يْنَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ ا بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ شَرَعَ لكَُم مِّ
ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ أقَيِمُوا الدِّ

سُلُ } وقال تعالى   13الشورى{مَن ينُيِبُ  كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ  ياَ أيَُّهاَ الرُّ

ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ { 51}عَليِمٌ  تكُُمْ أمَُّ فتَقََطَّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا { 52}وَإنَِّ هَذِهِ أمَُّ
ِ الَّتيِ فَطرََ النَّاسَ }وقال تعالى 53-51نون المؤم{53}لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ  ينِ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللََّّ فأَقَِمْ وَجْهكََ للِدِّ

ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ  ِ ذَلكَِ الدِّ وا مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُ { 34}عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لِخَلْقِ اللََّّ

لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لدََيْهِمْ { 31}الصَّ مِنَ الَّذِينَ فَرَّ
 ودين الأنبياء كلهم الاسلام كما أخبر اللَّ بذلك فى غير موضع    32-34الروم{  32}فَرِحُونَ 
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يكون بطاعته فيما أمر به فى ذلك الوقت فطاعة كل نبى هي من دين الاسلام  وهو الإستسلام لله وحده وذلك انما

اذ ذاك واستقبال بيت المقدس كان من دين الاسلام قبل النسخ ثم لما أمر باستقبال الكعبة صار استقبالها من دين 

لام فانهم تركوا طاعة الاسلام ولم يبق استقبال الصخرة من دين الاسلام ولهذا خرج اليهود والنصارى عن دين الاس

اللَّ وتصديق رسوله واعتاضوا عن ذلك بمبدل أو منسوخ      وهكذا كل مبتدع دينا خالف به سنة الرسول لا يتبع 

الا دينا مبدلا او منسوخا فكل من خالف ما جاء به الرسول اما أن يكون ذلك قد كان مشروعا لنبى ثم نسخ على 

أمَْ لَهمُْ }هذا كالأديان التى شرعها الشياطين على ألسنة أوليائهم قال تعالى   لسان محمد واما أن لا يكون شرع قط ف

  ُ ينِ مَا لَمْ يأَذَْن بِهِ اللََّّ نَ الدِّ وَإنَِّ الشَّياَطِينَ ليَوُحُونَ إلِىَ أوَْليِآَئِهِمْ ليِجَُادِلوُكُمْ }وقال   21الشورى{شُرَكَاء شَرَعُوا لَهمُ مِّ

اً شَياَطِينَ الِإنسِ وَالْجِنِّ يوُحِي }وقال    121الأنعام{مْ إنَِّكُمْ لَمُشْرِكُونَ وَإنِْ أطََعْتمُُوهُ  وَكَذَلِكَ جَعَلْناَ لِكُلِّ نبِيٍِّ عَدُوه

ولهذا كان    112الأنعام{بَعْضُهمُْ إلِىَ بَعْضٍ زُخْرُفَ الْقوَْلِ غُرُوراً وَلوَْ شَاء رَبُّكَ مَا فَعَلوُهُ فَذَرْهمُْ وَمَا يفَْترَُونَ 

الصحابة اذا قال أحدهم برأيه شيئا يقول ان كان صوابا فمن اللَّ وان كان خطأ فمنى ومن الشيطان واللَّ ورسوله 

بريئان
1

 

 

  

 أصل المحبة المحمودة  

المحبة التي أمر اللَّ بها هي عبادته وحده لا شريك له      وإذا كان كذلك فأصل المحبة المحمودة 

وخلق خلقه لأجلها هي ما في عبادته وحده لا شريك له إذ العبادة متضمنة لغاية  التي أمر اللَّ بها
الحب بغاية الذل      والمحبة لما كانت جنسا لأنواع متفاوتة في القدر والوصف كان أغلب ما يذكر 

 وحده منها في حق اللَّ ما يختص به ويليق به مثل العبادة والإنابة ونحوهما فإن العبادة لا تصلح إلا لله

وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ }وكذلك الإنابة     وقد تذكر المحبة المطلقة لكن تقع فيها الشركة كما قال تعالي  
 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه ولهذا كان هذا الحب         115البقرة{مِن دُونِ اللَّه

م الأقسام المذمومة في المحبة كما أن حب اللَّ أعظم الأنواع المحمودة بل عبادة اللَّ وحده لا أعظ

شريك له هي أصل السعادة ورأسها التي لا ينجو أحد من العذاب إلا بها وعبادة إله آخر من دونه هو 
ا اللَّ وعبدوه وحده أصل الشقاء ورأسه الذي لا يبقي في العذاب إلا أهله      فأهل التوحيد الذين أحبو

لا شريك له لا يبقي منهم في العذاب أحد والذين اتخذوا من دونه أندادا يحبونهم كحبه وعبدوا غيره 

َ لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ  }هم أهل الشرك الذين قال اللَّ تعالي فيهم    وجماع القرآن  14النساء{إنَِّ اللَّه
ي عن هذه المحبات ولوازمها وضرب الأمثال والمقاييس هو الأمر بتلك المحبة ولوازمها والنه

َ مَا لكَُم } للنوعين وذكر قصص أهل النوعين      وأصل دعوة جميع المرسلين قولهم      اعْبدُُواْ اللََّّ

نْ إلَِـهٍ غَيْرُهُ   وعلي ذلك قاتل من قاتل منهم المشركين كما قال خاتم الرسل     أمرت  52الأعراف{مِّ
الناس حتى يشهدوا أن لاإله إلا اللَّ وأن محمدا عبده ورسوله فإذا قالوها عصموا مني دماءهم أن أقاتل 

ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي } وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على اللَّ  قال اللَّ تعالي   ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ  أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتَفَرََّ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  ولهذا قال       13الشورى{الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ

س بن مالك رضي اللَّ عنه قال ثلاث من كن فيه وجد في الحديث المتفق عليه في الصحيحين عن أن

حلاوة الإيمان وفي رواية في الصحيح لا يجد طعم الإيمان إلا من كان فيه ثلاث أن يكون اللَّ 
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ورسوله أحب إليه مما سواهما وأن يحب المرء لا يحبه إلا لله وأن يكره أن يرجع في الكفر بعد إذ 

ار أنقذه اللَّ كما يكره أن يلقي في الن
1

 

 

 وجوب الاجتماع فى الدين 

سْلمُِونَ }قال تعالى  َ حَقَّ تقُاَتهِِ وَلاَ تمَُوتنَُّ إلِاَّ وَأنَتمُ مُّ وَاعْتَصِمُواْ { 142}ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللَّه

ِ عَليَْكُمْ  قوُاْ وَاذْكُرُواْ نعِْمَتَ اللَّه ِ جَمِيعاً وَلاَ تَفَرَّ إذِْ كُنتمُْ أعَْدَاء فأَلََّفَ بيَْنَ قلُوُبكُِمْ فأَصَْبحَْتمُ بنِعِْمَتهِِ  بِحَبْلِ اللَّه
قوُاْ وَاخْتَلَفوُاْ مِن بعَْدِ مَا } الى قوله تعالى  143-142آل عمران{143}إخِْوَاناً  وَلاَ تكَُونوُاْ كَالَّذِينَ تفَرََّ

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ  كُنتمُْ } الى قوله  145آل عمران {  جَاءهمُُ الْبيَِّناَتُ  فامرنا  114آل عمران{خَيْرَ أمَُّ

بملازمة الاسلام الى الممات كما أمر الأنبياء جميعهم بالاسلام وان نعتصم بحبلة جميعا ولا نتفرق 
ونهانا أن نكون كالذين تفرقوا واختلفوا من بعد ما جاءهم البينات وذكر أنه تبيض وجوه وتسود وجوه 

بيض وجوه أهل السنة والجماعة وتسود وجوه أهل البدعة والفرقة وذكر انه يقال لهم قال ابن عباس ت
سْلمُِونَ } وهذا عائد الى قوله 141آل عمران { أكَْفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ }  آل { وَلاَ تمَُوتنَُّ إلِاَّ وَأنَتمُ مُّ

تفرق والاختلاف يقال لهم فأمر بملازمة الاسلام وبين ان المسودة وجوههم أهل ال   142عمران

أكفرتم بعد ايمانكم وهذا دليل على كفرهم وارتدادهم وقد تأولهاالصحابه فى الخوارج     وهذا نظير 
قوُا فيِهِ }قوله للرسل   ينَ وَلَا تتََفَرَّ كَانَ النَّاسُ أمَُّةً }وقد قال فى البقرة     13الشورى{أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

 ُ رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتلََ وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه فوُاْ فيِهِ  النَّبيِِّينَ مُبَشِّ

 ُ  الَّذِينَ آمَنوُاْ لمَِا اخْتَلَفوُاْ وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّناَتُ بغَْياً بَيْنهَمُْ فهََدَى اللَّه
سْتَقيِمٍ  ُ يهَْدِي مَن يشََاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ إنَِّ الَّذِينَ }الآية وقال ايضا     213البقرة{فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ وَاللَّه

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ   فتَقََطَّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ }وقال تعالى     152الأنعام{فَرَّ

ِ } وقال تعالى      53المؤمنون{زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لدََيْهِمْ فرَِحُونَ  ينِ حَنيِفاً فِطْرَةَ اللََّّ فأَقَمِْ وَجْهكََ للِدِّ
ِ ذَلكَِ ال ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ الَّتيِ فَطَرَ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لخَِلْقِ اللََّّ مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ { 34}دِّ

لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ { 31}وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ مِنَ الَّذِينَ فَرَّ

ِ الِإسْلامَُ وَمَا اخْتَلَفَ الَّذِينَ }وقال تعالى     32-34الروم {32}بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ  ينَ عِندَ اللَّه إنَِّ الدِّ
قَ الَّذِينَ أوُتوُا }الآية  12آل عمران{أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ   وَمَا تفَرََّ

نَ الْأمَْرِ }الآية ونظيرها فى الجاثية      1البينة{مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنةَُ  الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ  وَآتيَْناَهمُ بيَِّناَتٍ مِّ

فيِهِ امَةِ فيِمَا كَانوُا فمََا اخْتَلَفوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُْ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ إنَِّ رَبَّكَ يقَْضِي بيَْنهَمُْ يَوْمَ الْقيَِ 
سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ }وقال اللَّ تعالى    17الجاثية{يَخْتَلِفوُنَ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه

ِ وَالْ  سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه ِ وَالرَّ يوَْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه

خْوَاننِاَ }وقال تعالى   52النساء{وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً  وَالَّذِينَ جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يَقوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ
ً لِّلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه حِيمٌ الَّذِينَ سَبَقوُناَ باِلْإِ اذا كان  14الحشر{ناَ إنَِّكَ رَؤُوفٌ رَّ

اللَّ تعالى قد أمرنا بطاعة اللَّ وطاعة رسوله وأولى الامر منا وامرنا عند التنازع فى شىء أن نرده 

الى اللَّ والى الرسول وامرنا بالاجتماع والائتلاف ونهانا عن التفرق والاختلاف وأمرنا أن نستغفر 
نا المسلمين وأمرنا ان ندوم عليه الى الممات فهذه النصوص وما كان فى لمن سبقنا بالايمان وسما

معناها توجب علينا الاجتماع فى الدين كاجتماع الأنبياء قبلنا فى الدين وولاة الأمور فينا هم خلفاء 
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الرسول قال النبى فى الحديث الصحيح     إن بنى اسرائيل كانت تسوسهم الأنبياء كلما هلك نبى قام 

و إنه لا نبى بعدى وسيكون خلفاء ويكثرون قالوا فما تأمرنا يا رسول اللَّ قال اوفوا بيعة الأول نبى 
فالأول وأدوا لهم الذى لهم فان اللَّ سائلهم عما استرعاهم     وقال ايضا     العلماء ورثة الأنبياء     

لذين يحيون سنتى يعلمونها وروى عنه أنه قال     وددت أنى قد رأيت خلفائى قالوا ومن خلفاؤك قال ا

الناس     فهؤلاء هم ولاة الأمر بعده وهم الأمراء والعلماء وبذلك فسرها السلف ومن تبعهم من الأئمة 
كالامام احمد وغيره وهو ظاهر قد قررناه فى غير هذا الموضع     فالأصول الثابتة بالكتاب والسنة 

ليس لأحد خروج عنها ومن دخل فيها كان من أهل  والاجماع هى بمنزلة الدين المشترك بين الأنبياء

الاسلام المحض وهم أهل السنة والجماعة
1

 

 

 لا يخالف الكتاب و السنة إلا ما هو باطل   

قال الامام أحمد في خطبته فى     الرد على الجهمية و الزنادقة       الحمد لله الذي جعل فى كل 
عون من ضل الى الهدي و يصبرون منهم على الأذي زمان فترة من الرسل بقايا من أهل العلم يد

يحيون بكتاب اللَّ الموتى و يبصرون بنوره أهل العمى فكم من قتيل لإبليس قد احيوه و كم ضال تائه 

قد هدوه فما أحسن أثرهم على الناس و أقبح أثر الناس عليهم ينفون عن كتاب اللَّ تحريف الغالين و 
ين الذين عقدوا ألوية البدعة و أطلقوا عنان الفتنة فهم مختلفون فى إنتحال المبطلين و تأويل الجاهل

الكتاب مخالفون للكتاب مجتمعون على مخالفة الكتاب يقولون على اللَّ و فى اللَّ و فى الكتاب بغير 

علم يتكلمون بالمتشابه من الكلام و يخدعون جهال الناس بما يشبهون عليهم فنعوذ بالله من فتن 
والثانية طريقة هشام و أتباعه يحكى عنهم أنهم أثبتوا ما قد نزه اللَّ نفسه عنه من     المضلين      

إتصافه بالنقائص و مماثلته للمخلوقات فأجابهم الإمام أحمد بطريقة الأنبياء و اتباعهم و هو الإعتصام 

َ }بحبل اللَّ الذي قال اللَّ فيه  سْلمُِونَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللَّه { 142}حَقَّ تقُاَتهِِ وَلاَ تمَُوتنَُّ إلِاَّ وَأنَتمُ مُّ
قوُاْ  ِ جَمِيعاً وَلاَ تَفَرَّ كَانَ النَّاسُ أمَُّةً }و قال        143- 142آل عمران{143}وَاعْتَصِمُواْ بحَِبْلِ اللَّه

رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَ  ُ النَّبيِِّينَ مُبَشِّ لَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتلَفَوُاْ فيِهِ وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه

ُ الَّ  ذِينَ آمَنوُاْ لمَِا اخْتَلَفوُاْ وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّناَتُ بغَْياً بَيْنهَمُْ فهََدَى اللَّه
سْتَقيِمٍ فيِهِ مِ  ُ يهَْدِي مَن يشََاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ }  وقال تعالى        213البقرة{نَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ وَاللَّه

نْهُ لتِنُذِرَ بهِِ وَذِكْرَى لِلْمُؤْمِنيِنَ { 1}المص اتَّبعُِواْ مَا { 2}كِتاَبٌ أنُزِلَ إلِيَْكَ فلَاَ يكَُن فيِ صَدْرِكَ حَرَجٌ مِّ

ا تَذَكَّرُونَ أنُزِلَ إلِيَْ  بِّكُمْ وَلاَ تتََّبعُِواْ مِن دُونهِِ أوَْليِاَء قَليِلاً مَّ و قال تعالى     3-1الاعراف{     3}كُم مِّن رَّ
نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يَشْقىَ}  ا يأَتْيَِنَّكُم مِّ لهَُ وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ { 123}فإَمَِّ

{ 125}قاَلَ رَبِّ لمَِ حَشَرْتنَيِ أعَْمَى وَقَدْ كُنتُ بَصِيراً { 121}مَعِيشَةً ضَنكاً وَنَحْشُرُهُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْمَى

ياَ أيَُّهاَ }و قال تعالى          121-123طه{121}قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ الْيوَْمَ تنُسَى
سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّ ا َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ِ لَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه وهُ إلِىَ اللَّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً  سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه و قال تعالى          52النساء{وَالرَّ

َ سَمِيعٌ عَلِ } َ إنَِّ اللََّّ ِ وَرَسُولهِِ وَاتَّقوُا اللََّّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا { 1}يمٌ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا لَا تقُدَِّمُوا بيَْنَ يَدَيِ اللََّّ
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هُ باِلْقَوْلِ كَجَهْرِ بعَْضِكُمْ لبِعَْضٍ أنَ تحَْبَطَ أعَْمَالكُُمْ لَا تَرْفعَُوا أصَْوَاتكَُمْ فوَْقَ صَوْتِ النَّبيِِّ وَلَا تَجْهرَُوا لَ 

ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يزَْعُمُونَ أنََّهمُْ آمَنوُاْ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ } وقال تعالى   2-1الحجرات{2}وَأنَتمُْ لَا تَشْعُرُونَ 
مُواْ إلِىَ الطَّاغُوتِ وَقدَْ أمُِرُواْ أنَ يكَْفرُُواْ بهِِ وَيرُِيدُ الشَّيْطاَنُ أنَ وَمَا أنُزِلَ مِن قبَْلكَِ يرُِيدُونَ أنَ يتََحَاكَ 

سُولِ رَأيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ يَصُدُّونَ { 14}يضُِلَّهمُْ ضَلالَاً بعَِيداً  ُ وَإلِىَ الرَّ وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللَّه

ِ إنِْ أرََدْناَ إلِاَّ { 11}عَنكَ صُدُوداً  صِيبةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ ثمَُّ جَآؤُوكَ يحَْلفِوُنَ باِللهه فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ
ُ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَعَْرِضْ عَنْهمُْ وَعِظْهمُْ وَقلُ لَّهمُْ فِ { 12}إحِْسَاناً وَتَوْفيِقاً  ي أنَفسُِهِمْ أوُلـَئكَِ الَّذِينَ يعَْلَمُ اللَّه

ِ وَلوَْ أنََّهمُْ إذِ ظَّلمَُواْ أنَفسَُهمُْ جَآؤُوكَ { 13}قَوْلاً بَليِغاً  سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللَّه وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ

حِيماً  اباً رَّ َ تَوَّ سُولُ لوََجَدُواْ اللَّه َ وَاسْتغَْفرََ لهَمُُ الرَّ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ  فلَاَ { 11}فاَسْتغَْفَرُواْ اللَّه
ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ و قوله   15-14النساء{15}فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتقَيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبِعُ }تعالى  بلَُ فتَفَرََّ و    153الأنعام{واْ السُّ

ِ ثمَُّ يُ }قوله تعالى   قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ إنَِّمَا أمَْرُهمُْ إلِىَ اللَّه نبَِّئهُمُ بمَِا إنَِّ الَّذِينَ فرََّ
ِ الَّتيِ فَطرََ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا } له تعالى و قو 152الأنعام{كَانوُاْ يَفْعَلوُنَ  ينِ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللََّّ فأَقَمِْ وَجْهكََ للِدِّ

ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ  ِ ذَلكَِ الدِّ لَا { 34}تبَْدِيلَ لِخَلْقِ اللََّّ ةَ مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ

قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ { 31}وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  مِنَ الَّذِينَ فَرَّ
ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا } و قوله     32-34الروم{32}فَرِحُونَ  ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَ وَصَّ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ دْعُوهمُْ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ   فهذه النصوص و غيرها تبين أن اللَّ 13الشورى{إلِيَْهِ اللََّّ
أرسل الرسل و أنزل الكتب لبيان الحق من الباطل و بيان ما اختلف فيه الناس و أن الواجب على 

الناس اتباع ما أنزل اليهم من ربهم و رد ما تنازعوا فيه الى الكتاب و السنة و ان من لم يتبع ذلك كان 

ض عن ذلك حشر منافقا و ان من اتبع الهدى الذي جاءت به الرسل فلا يضل و لا يشقى و من أعر
أعمى ضالا شقيا معذبا و أن الذين فرقوا دينهم قد برىء اللَّ و رسوله منهم     فاتبع الإمام أحمد 

طريقة سلفه من أئمة السنة و الجماعة المعتصمين بالكتاب و السنة المتبعين ما أنزل    اللَّ    اليهم من 

كتابه أثبتناه و ما و جدناه قد نفاه عن نفسه ربهم و ذلك أن ننظر فما و جدنا الرب قد أثبته لنفسه فى 
نفيناه و كل لفظ و جد فى الكتاب و السنة بالإثبات أثبت ذلك اللفظ و كل لفظ و جد منفيا نفي ذلك اللفظ 

و أما الألفاظ التى لا توجد فى الكتاب و السنة بل و لا فى كلام الصحابة و التابعين لهم باحسان و 

إثباتها و لا نفيها           و قد تنازع فيها الناس فهذه الألفاظ لا تثبت و لا سائر أئمة المسلبمين لا 
تنفى إلا بعد الإستفسار عن معانيها فان و جدت معانيها مما أثبته الرب لنفسه أثبت و ان و جدت مما 

 نفاه الرب عن نفسه نفيت و ان و جدنا اللفظ أثبتت به حق و باطل أو نفى به حق و باطل أو كان

مجملا يراد به حق و باطل و صاحبه أراد به بعضها لكنه عند الاطلاق يوهم الناس أو يفهمهم ما 
أراد و غير ما أراد فهذه الألفاظ لا يطلق اثباتها و لا نفيها كلفظ الجوهر و الجسم و التحيز و الجهة و 

اتا إلا و أدخل فيها باطلا و نحو ذلك من الألفاظ التى تدخل فى هذا المعنى فقل من تكلم بها نفيا أو إثب

أن أراد بها حقا          و السلف و الأئمة كرهوا هذا الكلام المحدث لاشتماله على باطل و كذب و 
قول على اللَّ بلا علم و كذلك ذكر أحمد فى رده على الجهمية أنهم يفترون على اللَّ فيما ينفونه عنه و 

 و رسوله و لم يكره السلف هذه لمجرد كونها يقولون عليه بغير علم و كل ذلك مما حرمه اللَّ

اصطلاحية و لا كرهوا الإستدلال بدليل صحيح جاء به الرسول بل كرهوا الأقوال الباطلة المخالفة 
للكتاب و السنة و لا يخالف الكتاب و السنة إلا ما هو باطل لا يصح بعقل و لا سمع           ولهذا لما 

التوحيد فذكر توحيد المسلمين و قال و أما توحيد أهل الباطل فهو سئل أبو العباس ابن سريج عن 
الخوض فى الجواهر و الأعراض و إنما بعث    اللَّ    النبى صلى اللَّ عليه و سلم بانكار ذلك و لم 
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يرد بذلك أنه أنكر هذين اللفظين فإنهما لم يكونا قد أحدثا فى زمنه و إنما أراد إنكار ما يعنى بهما من 

ي الباطلة فإن أول من أحدثهما الجهمية و المعتزلة و قصدهم بذلك إنكار صفات اللَّ تعالى أو أن المعان
يرى أو أن يكون له كلام يتصف به و أنكرت الجهمية أسماءه أيضا      و أول من عرف عنه إنكار 

تقبل اللَّ ذلك الجعد بن درهم فضحى به خالد بن عبداللَّ القسري بواسط و قال يا أيها الناس ضحوا 

ضحاياكم فانى مضح بالجعد بن درهم إنه زعم أن اللَّ لم يتخذ ابراهيم خليلا و لم يكلم موسى تكليما 
تعالى اللَّ عما يقول الجعد علوا كبيرا ثم نزل فذبحه     و كلام السلف و الأئمة فى ذم هذا الكلام و 

أهله مبسوط فى غير هذا الموضع
1

 

 

 ة الذلالعبادة تتضمن غاية الحب بغاي

و التوحيد فى العبادات المتضمن للإيمان بالشرع والقدر جميعا   فنقول لا بد من الإيمان بخلق اللَّ 

وأمره فيجب الإيمان بأن اللَّ خالق كل شيء وربه ومليكه وأنه على كل شيء قدير وأنه ما شاء كان 
بل أن يكون وقدر المقادير وما لم يشأ لم يكن ولا حول ولا قوة إلا بالله      وقد علم ما سيكون ق

َ يعَْلَمُ مَا فيِ السَّمَاء وَالْأرَْضِ إنَِّ ذَلكَِ فيِ كِتاَبٍ إنَِّ }وكتبها حيث شاء كما قال تعالى  ألََمْ تعَْلمَْ أنََّ اللََّّ

ِ يَسِيرٌ  أن وفى الصحيح عن النبى أنه قال إن اللَّ قدر مقادير الخلائق قبل       74الحج{ذَلكَِ عَلىَ اللََّّ
يخلق السموات والأرض بخمسين ألف سنة وكان عرشه على الماء     ويجب الإيمان بأن اللَّ أمر 

بعبادته وحده لا شريك له كما خلق الجن والإنس لعبادته وبذلك أرسل رسله وأنزل كتبه وعبادته 

قد قال تتضمن كمال الذل والحب له وذلك يتضمن كمال طاعته من يطع الرسول فقد أطاع اللَّ      و
يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى}تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ  شَرَعَ لكَُم مِّ

 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي }وقال تعالى  13الشورى{وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  ياَ أيَُّهاَ الرُّ
ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ { 51}بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  تكُُمْ أمَُّ فأمر   52-51المؤمنون{ 52}فاَتَّقوُنِ  وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

الرسل بإقامة الدين وأن لا يتفرقوا فيه      ولهذا قال النبى فى الحديث الصحيح انا معاشر الأنبياء 

ديننا واحد والأنبياء أخوة لعلات وان أولى الناس بابن مريم لأنا إنه ليس بينى وبينه نبى     وهذا 
يقبل اللَّ دينا غيره لا من الأولين ولا من الآخرين فإن جميع الأنبياء الدين هو دين الإسلام الذى لا 

على دين الإسلام
2
                                                           

فإن العبادة تتضمن غاية الحب بغاية الذل وذلك لا يستحقه إلا اللَّ وحده وكذلك الخشية والتقوى لله 
وحده     والرسول يطاع ويحب فالحلال ما أحله والحرام ما حرمه والدين ما  وحده والتوكل على اللَّ

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ }شرعه قال تعالى     َ وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللََّّ وقال      52النور{وَمَن يطُِعِ اللََّّ

ُ وَ }تعالى   ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللَّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللَّه رَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللَّه
ِ رَاغِبوُنَ  شَرَعَ لكَُم }وهذه حقيقة دين الإسلام      والرسل بعثوا بذلك كما قال تعالى   52التوبة{اللَّه

ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْ  ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّينَ مِّ ناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ
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قوُا فيِهِ  سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالِحاً إنِِّي } وقال تعالى       13الشورى{وَلَا تتََفَرَّ ياَ أيَُّهاَ الرُّ

ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ  وَإنَِّ { 51}بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  تكُُمْ أمَُّ فهذا هو    52-51المؤمنون{52}هذَِهِ أمَُّ
الأصل الذى يجب على كل أحد أن يعتصم به فلا بد أن يكون مريدا محبا لما أمره اللَّ بإرادته ومحبته 

كارها مبغضا لما امره اللَّ بكراهته وبغضه
1

      

 

 ل الإيمان وأفضلها التوحيد هو أعلى أصو

فإن اللَّ بعث محمدا بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله وكفى بالله شهيدا وأنزل عليه الكتاب 
بالحق مصدقا لما بين يديه من الكتاب ومهيمنا عليه وأكمل له ولأمته الدين وأتم عليهم النعمة وجعلهم 

أكرمها على اللَّ      وجعلهم أمة وسطا أي خير أمة أخرجت للناس فهم يوفون سبعين أمة هم خيرها و

عدلا خيارا ولذلك جعلهم شهداء على الناس هداهم لما بعث به رسله جميعهم من الدين الذي شرعه 
لجميع خلقه ثم خصهم بعد ذلك بما ميزهم به وفضلهم من الشرعة والمنهاج الذي جعله لهم      مثل 

شَرَعَ لكَُم }وهو شهادة أن لا إله إلا اللَّ كما قال تعالى أصول الإيمان وأعلاها وأفضلها هو التوحيد 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ  أقَيِمُوا الدِّينَ مِّ
قوُا فيِهِ  13الشورى{وَلَا تتََفَرَّ

2
 

ص الذي هو اصل الدين و جماعه و راسه و الذي بعثت به جميع المرسلينفالتوحيد و الاخلا
3

 

    22الأعراف{أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّينَ } وقوله  
ذا أصل الدين وضده هو الذنب الذى أمر مع القسط بالتوحيد الذى هو عبادة اللَّ وحده لا شريك له وه

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يشََاءُ  }لايغفر قال تعالى  وهو الدين    14النساء{إنَِّ اللَّه

سُولٍ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ }الذى أمر اللَّ به جميع الرسل وأرسلهم به إلى جميع الأمم قال تعالى   مِن رَّ
وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن }وقال تعالى   25الأنبياء{إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 

حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ  سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ ةٍ وَلقَدَْ بعََ }وقال تعالى         15الزخرف{رُّ ثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه ى بهِِ }وقال تعالى      31النحل{رَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُ  قوُا فيِهِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ وا الدِّ

سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ }وقال تعالى       13الشورى{ ياَ أيَُّهاَ الرُّ
ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ { 51} تكُُمْ أمَُّ ولهذا ترجم            52- 51منونالمؤ{52}وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

البخارى فى صحيحه     باب ما جاء فى أن دين الأنبياء واحد     وذكر الحديث الصحيح فى ذلك 

وَأمُِرْتُ أنَْ أكَُونَ مِنَ }وهو الإسلام العام الذى إتفق عليه جميع النبين قال نوح عليه السلام     
إذِْ قاَلَ لهَُ رَبُّهُ أسَْلمِْ قاَلَ أسَْلمَْتُ لرَِبِّ }ة إبراهيم     وقال تعالى فى قص 72يونس{الْمُسْلمِِينَ 

ينَ فلَاَ تمَُوتنَُّ إلَاَّ وَأَ { 131}الْعَالمَِينَ  َ اصْطفَىَ لكَُمُ الدِّ ى بهِاَ إبِْرَاهِيمُ بنَيِهِ وَيعَْقوُبُ ياَ بنَيَِّ إنَِّ اللَّه نتمُ وَوَصَّ
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سْلمُِونَ  لوُاْ إنِ كُنتمُ } 132-131البقرة {132}مُّ ِ فعََليَْهِ تَوَكَّ وَقاَلَ مُوسَى ياَ قَوْمِ إنِ كُنتمُْ آمَنتمُ باِللهه

سْلمِِينَ  ِ وَاشْهَدْ بأِنََّا مُسْلمُِونَ }ِ وقال تعالى  41يونس{مُّ ِ آمَنَّا باِللهه آل {قاَلَ الْحَوَارِيُّونَ نَحْنُ أنَصَارُ اللَّه
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ رَ }وقال فى قصة بلقيس      52عمران بِّ إنِِّي ظلَمَْتُ نَفْسِي وَأسَْلمَْتُ مَعَ سُليَْمَانَ لِلهَّ

إنَِّا أنَزَلْناَ التَّوْرَاةَ فيِهاَ هدًُى وَنوُرٌ يَحْكُمُ بهِاَ النَّبيُِّونَ الَّذِينَ أسَْلمَُواْ للَِّذِينَ هاَدُواْ }وقال    11النمل{

بَّانيُِّونَ وَالأَحْبَ  وهذا التوحيد الذى هو اصل الدين هو أعظم العدل وضده وهو      11المائدة{ارُ  وَالرَّ
الشرك أعظم الظلم كما أخرجاه فى الصحيحين عن عبداللَّ بن مسعود قال     لما أنزلت هذه الآية   

لنبى وقالوا أينا لم يظلم شق ذلك على أصحاب ا   42الأنعام{الَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يَلْبِسُواْ إيِمَانهَمُ بِظلُْمٍ  }

نفسه فقال     ألم تسمعوا إلى قول العبد الصالح إن الشرك لظلم عظيم     وفى الصحيحين عن إبن 
مسعود قال قلت يا رسول اللَّ أى الذنب أعظم قال     إن تجعل لله ندا وهو خلقك     قلت ثم أى قال     

قال     أن تزانى بحليلة جارك     فأنزل اللَّ  ثم أن تقتل ولدك خشية أن يطعم معك     قلت ثم أى

ُ إلِاَّ باِلْحَقِّ وَ }تصديق ذلك   مَ اللََّّ ِ إلِهَاً آخَرَ وَلَا يَقْتلُوُنَ النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ لَا يَزْنوُنَ وَالَّذِينَ لَا يَدْعُونَ مَعَ اللََّّ
وقد جاء عن غير واحد من السلف وروى مرفوعا      الآية       14الفرقان{وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ يَلْقَ أثَاَماً 

الظلم ثلاثة دواوين فديوان لا يغفر اللَّ منه شيئا وديوان لا يترك اللَّ منه شيئا وديوان لا يعبأ اللَّ به 

شيئا فأما الديوان الذى لا يغفر اللَّ منه شيئا فهو الشرك فإن اللَّ لا يغفر أن يشرك به وأما الديوان الذى 
 منه شيئا فهو ظلم العباد بعضهم بعضا فإن اللَّ لا بد أن ينصف المظلوم من الظالم وأما لا يترك اللَّ

الديوان الذى لا يعبأ اللَّ به شيئا فهو ظلم العبد نفسه فيما بينه وبين ربه     أى مغفرة هذا الضرب 

ممكنة بدون رضى الخلق فإن شاء عذب وهذا الظالم لنفسه وإن شاء غفر له
1

                                                                                           

ومحبة اللَّ وتوحيده هو الغاية التي فيها صلاح للنفس وهو عبادة اللَّ وحده لا شريك له فلا صلاح 

الإسلام للنفس ولا كمال لها إلا في ذلك وبدون ذلك تكون فاسدة لا صلاح لها  ولهذا كان هذا هو دين 

ى بهِِ نوُحاً }وقال لما ذكر قصص الأنبياء     الذي اتفقت عليه الرسل ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
قُ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ وا وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ

 13الشورى{فيِهِ 
2

 

 

 للعبد في التوحيد ثلاث مقامات  

أن المسلم مأمور أن يفعل ما أمر اللَّ به ويدفع ما نهى اللَّ عنه وان كانت أسبابه قد قدرت فيدفع قدر 

اللَّ بقدر اللَّ كما جاء فى الحديث الذى رواه الطبرانى فى كتاب الدعاء عن النبى صلى اللَّ تعالى عليه 

ان بين السماء والارض     وفى الترمذى قيل يا رسول اللَّ أرأيت وسلم     إن الدعاء والبلاء ليلتقي
أدوية نتداوى بها ورقى نسترقى بها وتقى نتقيها هل ترد من قدر اللَّ شيئا فقال هن من قدر اللَّ     

وإلى هذين المعنين أشار الحديث الذى رواه الطبرانى أيضا عن النبى صلى اللَّ تعالى عليه وسلم انه 

اللَّ يا ابن آدم انما هى أربع واحدة لى وواحدة لك وواحدة بينى وبينك وواحدة بينك وبين  قال    يقول
خلقى فأما التى لى فتعبدنى لاتشرك بى شيئا وأما التى لك فعملك أجزيك به أحوج ما تكون اليه وأما 
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اس بما تحب التى هى بينى وبينك فمنك الدعاء وعلى الإجابة وأما التى بينك وبين خلقى فأت الى الن

أن يأتوه اليك          ثم إن التوحيد الجامع لتوحيد الالوهية والربوبية أو توحيد أحدهما للعبد فيه ثلاث 
مقامات          أحدها     مقام الفرق والكثرة بانعامه من كثرة المخلوقات والمأمورات          والثانى    

وده وبمعبوده عن عبادته وبموحده عن توحيده مقام الجمع والفناء بحيث يغيب بمشهوده عن شه

وبمذكوره عن ذكره وبمحبوبه عن حبه فهذا فناء عن ادراك السوى وهو فناء القاصرين      وأما 
الفناء الكامل المحمدى فهو الفناء عن عبادة السوى والإستعانة بالسوى وارادة وجه السوى وهذا في 

مع والكثرة فى الوحدة فيشهد قيام الكائنات مع تفرقها باقامة الدرجة الثالثة وهو شهود التفرقة فى الج

اللَّ تعالى وحده وربوبيته     ويرى أنه ما من دابة إلا ربى آخذ بناصيتها وأنه على كل شئ وكيل 
وانه رب العالمين وان قلوب العباد ونواصيهم بيده لا خالق غيره ولا نافع ولا ضار ولا معطى ولا 

معز ولا مذل سواه ويشهد أيضا فعل المأمورات مع كثرتها وترك الشبهات مع مانع ولا حافظ ولا 

كثرتها لله وحده لا شريك له      وهذا هو الدين الجامع العام الذى اشترك فيه جميع الأنبياء والإسلام 
نَ } العام والإيمان العام وبه انزلت السور المكية وإليه الاشارة بقوله تعالى  ينِ مَا شَرَعَ لكَُم مِّ الدِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّينَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ قوُا وَصَّ  وَلَا تتََفَرَّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ   13الشورى{وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
1

 

 

 قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره

وتوحيد اللَّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى القرآن كثير جدا بل هو قلب الإيمان وأول 
ه إلا الإسلام وآخره كما قال النبى صلى اللَّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إل

اللَّ وأن محمدا رسول اللَّ     وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أحد إلا وجد روحه لها 

روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا اللَّ وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والإيمان 
نما لكل أمرى ما نوى فمن كانت وسائر الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات وإ

هجرته الى اللَّ ورسوله فهجرته الى اللَّ ورسوله ومن كانت هجرته الى دنيا يصيبها أو إمرأة 

يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص الدين 
شهادة أن لا إله إلا اللَّ وأن محمدا عبده ورسوله     لله وعبادة اللَّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو 

ولهذا أنكرنا على الشيخ يحيى الصرصرى ما يقوله فى قصائده فى مدح الرسول من الإستغاثة به 

مثل قوله بك أستغيث وأستعين وأستنجد ونحو ذلك وكذلك ما يفعله كثير من الناس من استنجاد 
هم أحياء وأمواتا فإنى أنكرت ذلك فى مجالس عامة وخاصة الصالحين والمتشبهين بهم والإستعانة ب

وبينت للناس التوحيد ونفع اللَّ بذلك ما شاء اللَّ من الخاصة والعامة           وهو دين الإسلام العام 

سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ }الذى بعث اللَّ به جميع الرسل كما قال تعالى     ةٍ رَّ َ وَاجْتنَبِوُاْ  وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ اللَّه
يْناَ بهِِ }وقال    31النحل{الطَّاغُوتَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ شْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ

وقال النبى لمعاذ بن جبل يا معاذ أتدرى ما     13الشورى{يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 
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حق اللَّ على عباده قلت اللَّ ورسوله أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا أتدرى ما 

العباد على اللَّ إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل اللَّ وإذا  حق
     استعنت فاستعن بالله

1
 

 

 محمد  صلى الله عليه وسلم  إمام التوحيد

لما بعث اللَّ خاتم المرسلين وافضل النبيين محمدا  صلى اللَّ عليه وسلم  إمام التوحيد الذي بعث اللَّ 
الرسل قبله وأظهره وخلصه من شوائب الشرك فظهر التوحيد بسببه ظهورا فضله اللَّ به وفضل به 

به امته على سائر من تقدم        فان الانبياء جميعهم وأممهم كانوا مسلمين مؤمنين موحدين لم يكن 

ألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن وَاسْ }قط دين يقبله اللَّ غير الاسلام وهو عبادة اللَّ وحده لا شريك له كما قال تعالى  
حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ  سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ }وقال تعالى   15الزخرف{قبَْلكَِ مِن رُّ

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ  ةٍ }تعالى وقال 25الأنبياء{مِن رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ
َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه وفي الصحيحين عن النبي  صلى اللَّ عليه وسلم  31النحل{رَّ

انه قال انا معشر الانبياء ديننا واحد وإن أولى الناس بابن مريم لأنا إنه ليس بيني وبينه نبي  وقد أخبر 

 في القرآن عن جميع الانبياء وأممهم من نوح الى الحواريين أنهم كانوا مسلمين مؤمنين كما قد اللَّ
ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ }  بسط في موضع آخر      وقد قال تعالى     ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ ى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  فأمر الرسل أن يقيموا الدين  13الشورى{تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
وا العزم وذكرهم اللَّ في آيتين من كتابه هذه السورة وفي قوله ولا يتفرقوا فيه وهؤلاء الخمسة هم أول

يثاَقاً وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ وَأخََذْ } ناَ مِنْهمُ مِّ

7الأحزاب{غَليِظاً 
2

                     

 

 الله محمدا وأمته فوق النصارى إلى يوم القيامةجعل   

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِهِ كَبرَُ عَ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ لىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
فدين المرسلين كلهم دين واحد ويتنوع شرعهم ومناهجهم  13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

د كتنوع شريعة الرسول الواحد فإن دين المسيح هو دين موسى وهو دين الخليل قبلهما ودين محم

بعدهما مع أن المسيح كان على شريعة التوراة ثم نسخ اللَّ على لسانه ما نسخ منها وهو قبل النسخ 
وبعده دينه دين موسى ولم يهمل دين موسى      كذلك المسلمون هم على دين المسيح وموسى 

لقيامة     وإبراهيم وسائر الرسل وهم الذين اتبعوا المسيح ولهذا جعلهم اللَّ فوق النصارى إلى يوم ا
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والنصارى الذين بدلوا دين المسيح وكذبوا محمدا بريئون من دين المسيح والمسيح بريء منهم 

كبراءة موسى ممن بدل وغير دينه وكذب المسيح      والمسلمون أشد تعظيما للمسيح عليه السلام 
ما أخبر به عن  واتباعا له بالحق ممن بدل دينه وخالفه من النصارى فإن المسلمين يصدقونه في كل

نفسه ولا يحرفون ما قاله عن مواضعه ولا يفسرون كلامه بغير مراده وكلام غيره من الأنبياء
1
                           

 

 اسم الرسل  

أن الرسل تتناول قطعا الرسل الذين ذكرهم اللَّ في القرآن لا سيما أولو العزم كنوح وإبراهيم 

مع محمد خاتم النبيين صلوات اللَّ عليهم وسلامه خصهم اللَّ  وموسى وعيسى بن مريم فإن هؤلاء

يْناَ بهِِ }وفضلهم بقوله تعالى      ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
قُ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ وا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ

فالدين دين رسل اللَّ دين واحد كما بينه اللَّ    13الشورى{يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 
نا واحد وأن أولى الناس في كتابه وكما ثبت في الصحيحين عن النبي أنه قال إنا معاشر الأنبياء دين

بابن مريم لأنا إنه ليس بيني وبينه نبي      ويتناول أيضا اسم الرسل من لم يسمهم بأعيانهم في القرآن 

إسِْمَاعِيلَ إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ وَأوَْحَيْناَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ وَ } قال تعالى   
{ 113}وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ وَالأَسْباَطِ وَعِيسَى وَأيَُّوبَ وَيوُنسَُ وَهاَرُونَ وَسُليَْمَانَ وَآتيَْناَ دَاوُودَ زَبوُراً 

ُ مُوسَى تكَْلِ  سُلاً { 111}يماً وَرُسُلاً قدَْ قصََصْناَهمُْ عَليَْكَ مِن قبَْلُ وَرُسُلاً لَّمْ نقَْصُصْهمُْ عَليَْكَ وَكَلَّمَ اللَّه رُّ

ُ عَزِيزاً حَكِيماً  سُلِ وَكَانَ اللَّه ةٌ بعَْدَ الرُّ ِ حُجَّ رِينَ وَمُنذِرِينَ لئِلَاَّ يكَُونَ للِنَّاسِ عَلىَ اللَّه بَشِّ النساء { 115}مُّ
113-115

2
 

فالأنبياء كلهم صادقون مصدقون معصومون فيما يخبرون به عن اللَّ لا يجوز أن يثبت في خبرهم 

 خبر باطل لا عمدا ولا خطأ فلا يجوز أن يخبر أحدهم بخلاف ما أخبر به غيره بل ولا عن اللَّ
يفترقون في الدين الجامع

3
 

 

 أرسل الله الرسل ليكون الدين كله لله  

أرسل اللَّ سبحانه وتعالى محمد صلى اللَّ عليه وسلم بالحق بين يدي  الساعة بشيرا ونذيرا وداعيا 
منيرا أرسله إلى جميع الثقلين الجن والإنس عربهم وعجمهم أميهم وكتابيهم إلى اللَّ بإذنه وسراجا 

وأنزل عليه       كتاب أنزله ليخرج الناس من الظلمات إلى النور بإذن ربهم ويهديهم به إلى صراط 

مستقيم صراط الذي له ما في السموات وما في الأرض وهو صراط الذين أنعم اللَّ عليهم من النبيين 
شَرَعَ } ين والشهداء والصالحين وهو دين اللَّ الذي بعث به الرسل قبله     كما قال اللَّ تعالى والصديق

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ ى أنَْ أقَيِمُوا لكَُم مِّ
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ينَ وَلَا تتَفَرََّ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَنالدِّ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ

  13الشورى{ينُيِبُ 
1

 

واللَّ سبحانه و تعالى إنما خلق الخلق لعبادته ليذكروه و يشكروه و يعبدوه و أرسل الرسل و أنزل 

وحده و ليكون الدين كله لله و لتكون كلمة اللَّ هي العليا كما أرسل كل رسول بمثل الكتب ليعبدوا اللَّ 

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ }ذلك قال تعالى      25الأنبياء{وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ
حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَ }و قال تعالى     سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ لْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ

ةً وَاحِدَةً }و قد أمر اللَّ الرسل كلهم بهذا و أن لا يتفرقوا فيه فقال         15الزخرف{ تكُُمْ أمَُّ إنَِّ هذَِهِ أمَُّ

سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالِحاً } تعالى     و قال     22الأنبياء{وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَعْبدُُونِ  ياَ أيَُّهاَ الرُّ
ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ { 51}إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  تكُُمْ أمَُّ فتََقَطَّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ { 52}وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

قال قتادة أى دينكم دين واحد و ربكم      53-51المؤمنون{  53}مَا لدََيْهِمْ فرَِحُونَ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بِ 

ةً وَاحِدَةً } رب واحد و الشريعة مختلفة و كذلك قال الضحاك عن ابن عباس   ٌ تكُُمْ أمَُّ { وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ
بير و قتادة و عبد أي دينكم دين واحد قال ابن أبي حاتم و روى عن سعيد ابن ج  52المؤمنون

الرحمن بن زيد نحو ذلك و قال الحسن بين لهم ما يتقون و ما يأتون ثم قال إن هذه سنتكم سنة واحدة      

بَلْ قاَلوُا إنَِّا وَجَدْناَ }وهكذا قال جمهور المفسرين      و     الأمة     الملة و الطريقة كما قال تعالى    
ةٍ وَإنَِّا هْتَدُونَ  آباَءناَ عَلىَ أمَُّ مقتدون    كما يسمى     الطريق     إماما لأن  22الزخرف{عَلىَ آثاَرِهِم مُّ

السالك فيه يأتم به فكذلك السالك يؤمه و يقصده     و     الأمة     أيضا معلم الخير الذي يأتم به الناس 

كَانَ } إماما و أخبر أنه  كما أن     الامام     هو الذي يأتم به الناس و إبراهيم عليه السلام جعله اللَّ
ِ حَنيِفاً وَلمَْ يكَُ مِنَ الْمُشْرِكِينَ  ةً قاَنتِاً لِلهه وأمر اللَّ الرسل أن تكون ملتهم ودينهم واحدا      124النحل{أمَُّ

لا يتفرقون فيه كما في الصحيحين عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال إنا معشر الأنبياء ديننا واحد 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ } تعالى    وقد قال اللَّ ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ولهذا كان جميع رسل اللَّ وأنبيائه يصدق بعضهم    13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

بعضا لا يختلفوا مع تنوع شرائعهم   أتباع الرسل المخلصون  فمن كان من المطاعين من العلماء 
عليه و سلم أمر بما أمر به و دعا إليه و احب  والمشايخ والأمراء والملوك متبعا للرسول صلى اللَّ

من دعا الى مثل ما دعا إليه فإن اللَّ يحب ذلك فيحب ما يحبه اللَّ لأن قصده عبادة اللَّ و حده و أن 

يكون الدين لله و من كره أن يكون له نظير يدعو الى ذلك فهذا يطلب أن يكون هو المطاع المعبود و 
ه فمن طلب أن يطاع دون اللَّ فهذا حال فرعون و من طلب أن له نصيب من حال فرعون و أشباه

يطاع مع اللَّ فهذا يريد من الناس أن يتخذوا من دون اللَّ أندادا يحبونهم كحب اللَّ و اللَّ سبحانه أمر أن 

لا يعبد إلا إياه و لا يكون الدين إلا له و تكون الموالاة فيه و المعاداة فيه و لا يتوكل إلا عليه و لا 
عان إلا به     فالمتبع للرسل يأمر الناس بما أمرتهم به الرسل ليكون الدين لله لا لهيست
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 قاعدة فى الجماعة والفرقة 

وقال شيخ الإسلام رحمه اللَّ تعالى     قاعدة فى الجماعة والفرقة     وسبب ذلك ونتيجته قال اللَّ 

ى بهِِ نُ } تعالى  ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى شَرَعَ لكَُم مِّ وحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ
ُ يَجْتَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ بيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

أخبر سبحانه أنه شرع لنا ما وصى به نوحا والذى أوحاه الى محمد  13الشورى{نيِبُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن يُ 

وَإذِْ }وما وصى به الثلاثة المذكورين      وهؤلاء هم أولوا العزم المأخوذ عليهم الميثاق فى قوله    
يثاَقاً أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُو سَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ وَأخََذْناَ مِنْهمُ مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى } وقوله        7الأحزاب{غَليِظاً  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ مَا وَصَّ

وفى سائر الرسل بلفظ    فجاء فى حق محمد باسم الذى وبلفظ الإيحاء         13الشورى{وَعِيسَى 
ينَ  }الوصيه        ثم قال      وهذا تفسير الوصية و    أن             13الشورى{أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ثمَُّ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ أنَِ اتَّبعِْ }المفسرة التى تأتى بعد فعل من معنى القول لا من لفظه كما فى قوله      
َ وَلقَدَْ وَصَّ }   123النحل{ والمعنى   131النساء{يْناَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكُِمْ وَإيَِّاكُمْ أنَِ اتَّقوُاْ اللَّه

ينَ  }قلنا لهم اتقوا اللَّ فكذلك قوله     فى معنى قال لكم من الدين ما       13الشورى{أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

فالمشروع لنا هو الموصى به والموحى وهو      وصى به رسلا قلنا أقيموا الدين ولا تتفرقوا فيه
أقيموا الدين    فأقيموا الدين مفسر للمشروع لنا الموصى به الرسل والموحى الى محمد فقد يقال 

الضمير فى أقيموا عائد الينا ويقال هو عائد الى المرسل ويقال هو عائد الى الجميع وهذا أحسن 

اللَّ ووصيتكم بما وصيت بنى فلان أن افعلوا فعلى الأول  ونظيره أمرتك بما أمرت به زيدا أن أطع
يكون بدلا من     ما     أى شرع لكم     أن أقيموا     وعلى الثانى شرع    ما    خاطبهم     أقيموا     

فهو بدل أيضا وذكر ما قيل للأولين وعلى الثالث شرع الموصى به     أقيموا    فلما خاطب بهذه 

خبار بأنها مقولة لنا ومقولة لهم علم أن الضمير عائد الى الطائفتين جميعا وهذا أصح الجماعة بعد الإ
إن شاء اللَّ والمعنى على التقديرين الأولين يرجع الى هذا فإن الذى شرع لنا هو الذى وصى به 

قد الرسل وهو الآمر بإقامة الدين والنهى عن التفرق فيه ولكن التردد فى أن الضمير تناولهم لفظه و

علم أنه قيل لنا مثله أو بالعكس أو تناولنا جميعا      وإذا كان اللَّ قد أمر الأولين والآخرين بأن يقيموا 
الدين ولا يتفرقوا فيه وقد أخبر أنه شرع لنا ما وصاى به نوحا والذى أوحاه الى محمد فيحتمل     

تختص بنا فإن جميع ما بعث به شيئين أحدهما أن يكون ما أوحاه إلى محمد يدخل فيه شريعته التى 

محمد قد أوحاه اليه من الأصول والفروع بخلاف نوح وغيره من الرسل فإنما شرع لنا من الدين ما 
 وصوا به من إقامة الدين وترك التفرق فيه والدين الذى اتفقوا عليه هو الأصول فتضمن الكلام أشياء 

والإيمان العام والدين المختص بنا وهو الإسلام أحدها أنه شرع لنا الدين المشترك وهو الإسلام    

والإيمان الخاص      الثانى أنه أمرنا بإقامة هذا الدين كله المشترك والمختص ونهانا عن التفرق فيه      
الثالث أنه أمر المرسلين بإقامة الدين المشترك ونهاهم عن التفرق فيه      الرابع أنه لما فصل بقوله   

ى بهِِ نوُحاً } بين قوله       13الشورى{وْحَيْناَ إلِيَْكَ وَالَّذِي أَ } وَمَا } وقوله      13الشورى{مَا وَصَّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى قوُا إلِاَّ مِن }أفاد ذلك      ثم قال بعد ذلك      13الشورى{وَصَّ وَمَا تَفَرَّ
فأخبر أن تفرقهم إنما كان بعد مجىء العلم الذى بين لهم  11الشورى{نهَمُْ بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْ 

ما يتقون فإن اللَّ ما كان ليضل قوما بعد إذ هداهم حتى يبين لهم ما يتقون      وأخبر أنهم ما تفرقوا 

يه إلا بغيا والبغى مجاوزة الحد كما قال إبن عمر الكبر والحسد وهذا بخلاف التفرق عن إجتهاد ليس ف
علم ولا قصد به البغى كتنازع العلماء السائغ والبغى إما تضييع للحق وإما تعد للحد فهو إما ترك 

وَمِنَ }واجب وإما فعل محرم فعلم أن موجب التفرق هو ذلك     وهذا كما قال عن أهل الكتاب   
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رُواْ بهِِ فأَغَْرَيْناَ بيَْنهَمُُ الْعَدَاوَةَ وَالْبغَْضَاء إلِىَ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّا نَصَارَى أخََذْناَ مِيثاَقهَمُْ فنََسُواْ حَظهاً  ا ذُكِّ مَّ مِّ

فأخبر أن نسيانهم حظا مما ذكروا به وهو ترك العمل ببعض ما أمروا به كان  11المائدة{يَوْمِ الْقيِاَمَةِ  
ه بين الطوائف سببا لإغراء العداوة والبغضاء بينهم وهكذا هو الواقع فى أهل ملتنا مثلما نجد

المتنازعة فى أصول دينها وكثير من فروعه من أهل الأصول والفروع ومثلما نجده بين العلماء وبين 

العباد ممن يغلب عليه الموسوية أو العيسوية حتى يبقى فيهم شبه من الأمتين اللتين قالت كل واحدة 
لأعمال الظاهرة والمتصوف ليست الأخرى على شىء      كما نجد المتفقه المتمسك من الدين با

المتمسك منه بأعمال باطنة كل منهما ينفى طريقة الآخر ويدعى أنه ليس من أهل الدين أو يعرض 

عنه إعراض من لا يعده من الدين فتقع بينهما العداوة والبغضاء وذلك أن اللَّ أمر بطهارة القلب وأمر 
مَا يرُِيدُ } أمر اللَّ به وأوجبه قال تعالى    بطهارة البدن وكلا الطهارتين الطهارتين من الدين الذي 

نْ حَرَجٍ وَلَـكِن يرُِيدُ ليِطُهََّرَكُمْ وَليِتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكُمْ لعََلَّكُمْ تَشْكُ  ُ ليَِجْعَلَ عَليَْكُم مِّ وقال     1المائدة{رُونَ اللَّه

ُ يحُِ     ابيِنَ }وقال      144التوبة{بُّ الْمُطَّهِّرِينَ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللَّه َ يحُِبُّ التَّوَّ إنَِّ اللَّه
يهِم بهِاَ }وقال    222البقرة{وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ     143التوبة{خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ُ أَ }وقال    إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ }وقال       11المائدة{ن يطُهَِّرَ قلُوُبهَمُْ  أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ لمَْ يرُِدِ اللَّه

جْسَ أهَْلَ الْبيَْتِ وَيطُهَِّرَكُمْ تَطْهِيراً } وقال     24التوبة{نَجَسٌ  ُ ليِذُْهِبَ عَنكُمُ الرِّ إنَِّمَا يرُِيدُ اللََّّ
ارة البدن فقط ويزيد فيها على فنجد كثيرا من المتفقهة والمتعبدة إنما همته طه      33الأحزاب{

المشروع اهتماما وعملا ويترك من طهارة القلب ما أمر به إيجابا أو استحبابا ولا يفهم من الطهارة 

الا ذلك ونجد كثيرا من المتصوفة والمتفقرة إنما همته طهارة القلب فقط حتى يريد فيها على 
به إيجابا أو استحبابا     فالأولون يخرجون المشروع اهتماما وعملا ويترك من طهارة البدن ما أمر 

الى الوسوسة المذمومة في كثرة صلب الماء وتنجيس ما ليس بنجس واجتناب ما لا يشرع اجتنابه مع 

اشتمال قلوبهم على أنواع من الحسد والكبر والغل لإخوانهم وفي ذلك مشابهة بينة لليهود      
غون في سلامة الباطن حتى يجعلون الجهل بما تجب وآخرون يخرجون الى الغفلة المذمومة فيبال

معرفته من الشر الذي يجب اتقاءه من سلامة الباطن ولا يفرقون بين سلامة الباطن من إرادة الشر 

المنهى عنه وبين سلامة القلب من معرفة الشر المعرفة المأمور بها ثم مع هذا الجهل والغفلة قد لا 
رة الواجبة مضاهات للنصارى      وتقع العدواة بين الطائفتين يجتنبون النجاسات ويقيمون الطها

بسبب ترك حظ مما ذكروا به والبغى الذي هو مجاوزة الحد إما تفريط وتضييعا للحق وإما عدوانا 

وفعلا للظلم والبغى تارة يكون من بعضهم على بعض وتارة يكون في حقوق اللَّ وهما متلازمان 
طائفة بغت على الآخرى فلم تعرف حقها الذي بأيديها ولم تكف عن  ولهذا قال بغيا بينهم فإن كل

قَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنةَُ }العدوان عليها     وقال تعالى         1البينة{وَمَا تَفرََّ

ُ }وقال تعالى     رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ كَانَ النَّاسُ أمَُّةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه  النَّبيِِّينَ مُبَشِّ
 الْبيَِّناَتُ بغَْياً بيَْنهَمُْ ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ 

 ُ سْتقَيِفهََدَى اللَّه ُ يهَْدِي مَن يَشَاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ مٍ  الَّذِينَ آمَنوُاْ لمَِا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ وَاللَّه

ةَ }وقال تعالى    213البقرة{ الآية وقال    11الجاثية{وَلقَدَْ آتيَْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ وَالْحُكْمَ وَالنُّبوَُّ
قوُاْ وَاخْتَلَفوُاْ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ }لى في موسى بن عمران مثل ذلك وقال   تعا وَلاَ تكَُونوُاْ كَالَّذِينَ تَفَرَّ

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً }وقال        145آل عمران{الْبيَِّناَتُ وَأوُْلَـئكَِ لهَمُْ عَذَابٌ عَظِيمٌ  إنَِّ الَّذِينَ فَرَّ

ِ ثمَُّ ينُبَِّئهُمُ بمَِا كَانوُاْ يَفْعَلوُنَ  لَّسْتَ  فأَقَمِْ وَجْهكََ }وقال     152الأنعام{مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ إنَِّمَا أمَْرُهمُْ إلِىَ اللَّه
ينُ  ِ ذَلكَِ الدِّ ِ الَّتيِ فَطرََ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لخَِلْقِ اللََّّ ينِ حَنيِفاً فِطْرَةَ اللََّّ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا لِلدِّ

لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ { 34}يعَْلمَُونَ  قوُا { 31}مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ مِنَ الَّذِينَ فَرَّ
لأن المشركين كل منهم يعبد       32- 34مالرو{ 32}دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ 
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} وقال       13الشورى{كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ }  إلها يهواه كما قال في الآية الأولى  

سُلُ كُلوُا مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  ةً وَاحِدَةً { 51}ياَ أيَُّهاَ الرُّ تكُُمْ أمَُّ وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ
-51المؤمنون{  53}فتََقَطَّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ { 52}وَأنَاَ رَبُّكُمْ فاَتَّقوُنِ 

ه لا شريك له كما فظهر أن سبب الإجتماع والألفة جمع الدين والعمل به كله و هوعبادة اللَّ وحد 53

أمر به باطنا وظاهرا      وسبب الفرقة ترك حظ مما أمر العبد به والبغى بينهم      ونتيجة الجماعة 
رحمة اللَّ ورضوانه وصلواته وسعادة الدنيا والآخرة وبياض الوجوه     ونتيجة الفرقة عذاب اللَّ 

لى أن الإجماع حجة قاطعة فإنهم اذا ولعنته وسواد الوجوه وبراءة الرسول منهم وهذا أحد الأدلة ع

اجتمعوا كانوا مطيعين لله بذلك مرحومين فلا تكون طاعة لله ورحمته بفعل لم يأمر اللَّ به من إعتقاد 
أو قول أو عمل فلو كان القول أو العمل الذى إجتمعوا عليه لم يأمر اللَّ به لم يكن ذلك طاعة لله ولا 

عبد العزيز فى أول     التنبيه    نبه على هذه النكتة وقال    قال  سببا لرحمته وقد إحتج بذلك أبو بكر

فى الحديث المشهور فى السنن من رواية فقيهى الصحابة عبداللَّ بن مسعود وزيد بن ثابت     ثلاث 
لا يغل عليهن قلب مسلم إخلاص العمل لله ومناصحة ولات الأمر ولزوم جماعة المسلمين فإن 

م وفى حديث أبى هريرة المحفوظ     إن اللَّ يرضى لكم ثلاثا أن تعبدوه ولا دعوتهم تحيط من ورائه

تشركوا به شيئا وأن تعتصموا بحبل اللَّ جميعا ولا تفرقوا وأن تناصحوا من ولاه اللَّ أمركم        فقد 
جمع فى هذه الأحاديث بين الخصال الثلاث إخلاص العمل لله ومناصحة أولى الأمر ولزوم جماعة 

مين وهذه الثلاث تجمع أصول الدين وقواعده وتجمع الحقوق التى لله ولعباده وتنتظم مصالح المسل

الدنيا والآخرة      وبيان ذلك أن الحقوق قسمان حق لله وحق لعباده فحق اللَّ أن نعبده ولا نشرك به 
خر وحقوق شيئا كما جاء لفظه فى أحد الحديثن وهذا معنى إخلاص العمل لله كما جاء فى الحديث الآ

العباد قسمان خاص وعام أما الخاص فمثل بر كل إنسان والديه وحق زوجته وجاره فهذه من فروع 

الدين لأن المكلف قد يخلو عن وجوبها عليه ولأن مصلحتها خاصة فردية     وأما الحقوق العامة 
ن مصلحتهم فالناس نوعان رعاة ورعية فحقوق الرعاة مناصحتهم وحقوق الرعية لزوم جماعتهم فإ

لا تتم إلا بإجتماعهم وهم لا يجتمعون على ضلالة بل مصلحة دينهم ودنياهم فى إجتماعهم 

وإعتصامهم بحبل اللَّ جميعا فهذه الخصال تجمع أصول الدين      وقد جاءت مفسرة فى الحديث الذى 
لدين النصيحة     رواه مسلم عن تميم الدارى قال قال رسول اللَّ     الدين النصيحة الدين النصحية ا

قالوا لمن يا رسول اللَّ قال     لله ولكتابه ولرسوله ولأئمة المسلمين وعامتهم       فالنصيحة لله 

ولكتابه ولرسوله تدخل فى حق اللَّ وعبادته وحده لا شريك له والنصيحة لأئمة المسلمين وعامتهم 
يحتهم العامة وأما النصيحة هى مناصحة ولاة الأمر ولزوم جماعتهم فإن لزوم جماعتهم هى نص

الخاصة لكل واحد واحد منهم بعينه فهذه يمكن بعضها ويتعذر إستيعابها على سبيل التعيين
1

 

 

 أهل التفرق والاختلاف ليسوا على الحنيفية المحضة

أمر اللَّ الرسل أن تدعوا إلى دين واحد وهو دين الإسلام ولا يتفرقوا فيه وهو دين الأولين 

ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ }رسل وأتباعهم      قال تعالى والآخرين من ال ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ
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قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ الْمُشْرِكِينَ مَا إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  تَدْعُوهمُْ  سُلُ كُلوُا مِنَ } 13الشورى{إلِيَْهِ اللََّّ ياَ أيَُّهاَ الرُّ
تكُُمْ أمَُّةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّ{ 51}الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  كُمْ وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

أي  53 -51المؤمنون {  53}فتَقَطََّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ { 52}فاَتَّقوُنِ 

كتبا اتبع كل قوم كتابا مبتدعا غير كتاب اللَّ فصاروا متفرقين مختلفين لأن أهل التفرق والاختلاف 
لإسلام المحض الذي هو إخلاص الدين لله الذي ذكره اللَّ في ليسوا على الحنيفية المحضة التي هي ا

كَاةَ وَ }قوله    لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ ذَلكَِ دِينُ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ

ِ الَّتيِ فَطرََ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا فأَقَمِْ } وقال في الآية الأخرى   5البينة{الْقيَِّمَةِ  ينِ حَنيِفاً فِطْرَةَ اللََّّ وَجْهكََ لِلدِّ
ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ  ِ ذَلكَِ الدِّ لَاةَ { 34}تبَْدِيلَ لِخَلْقِ اللََّّ مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ

قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ { 31}مِنَ الْمُشْرِكِينَ وَلَا تكَُونوُا  { 32}مِنَ الَّذِينَ فَرَّ

فنهاه أن يكون من المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا وأعاد حرف من ليبين أن  32 -34الروم 
وَلقََدْ آتيَْناَ }م وما قبله توطئة له      وقال تعالى   الثاني بدل من الأول والبدل هو المقصود بالكلا

نْ  بِّكَ لَقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّهمُْ لَفيِ شَكٍّ مِّ هُ مُرِيبٍ مُوسَى الْكِتاَبَ فاَخْتلُِفَ فيِهِ وَلَوْلاَ كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ

حِمَ { 114}ةً وَاحِدَةً وَلاَ يزََالوُنَ مُخْتَلِفيِنَ وَلوَْ شَاء رَبُّكَ لَجَعَلَ النَّاسَ أمَُّ } إلى قوله  114هود{ إلِاَّ مَن رَّ
فأخبر أن أهل الرحمة لا يختلفون 112 -114هود { 112}رَبُّكَ وَلذَِلكَِ خَلَقهَمُْ 
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قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهُمُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَُمْ }  { وَمَا تفَرََّ

فيه إقامة الحجة   1البينة {1}قَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنةَُ وَمَا تَفَرَّ } قال تعالى 

على أهل الشرائع و ذم تفرقهم و إختلافهم و أن ذلك بعد أن جاءتهم البينة     و هاتان الجملتان 
ُ }نظيرهما قوله  ةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ كَانَ النَّاسُ أمَُّ  النَّبيِِّينَ مُبَشِّ

 ثم قال   213البقرة{ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ  

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ لمَِا  وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّناَتُ بغَْياً } بيَْنهَمُْ فهََدَى اللَّه
ى بهِِ }و مثل ذلك قوله تعالى      213البقرة{اخْتَلَفوُاْ فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ  ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهيِمَ وَمُوسَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ ى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  ثم قال    13الشورى{عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْ } سَمهًى لَّقضُِيَ وَمَا تَفَرَّ بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ عِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقََتْ مِن رَّ

نْهُ مُرِيبٍ  وَلقَدَْ آتيَْناَ }و قوله       11الشورى{بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لَفيِ شَكٍّ مِّ

نْهُ مُرِيبٍ مُوسَى الْكِتاَبَ فاَ بِّكَ لَقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّهمُْ لَفيِ شَكٍّ مِّ خْتلُِفَ فيِهِ وَلَوْلاَ كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ
فى سورة     هود     و سورة     عسق   114هود{

2
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 ذم الله سبحانه أهل التفرق والاختلاف فى الكتاب 

كتاب الذين يؤمن كل منهم ببعضه دون بعض    وقد ذم اللَّ سبحانه أهل التفرق والاختلاف فى ال

فأمر اللَّ نبيه أن يؤمن بجميع الكتب المنزلة وان يعدل بين الناس كلهم فيعطى كل ذى حق حقه ويمنع 
كل مبطل عن باطله فان القسط والعدل فى جميع أمور الدين والدنيا فيما جاء به وهو المقصود 

لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ }ى  بارسال الرسل وإنزال الكتب كما قال تعال

 25الحديد{وَالْمِيزَانَ ليِقَوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ 
1

 

 

 أصول ما جاء به الأنبياء لا تقبل النسخ  

لا تقبل النسخ  فإن أصول ما جاء به الأنبياء  مما لا يمكن اختلاف الأنبياء فيه وهي الأمور التي
كالإخبار عن اللَّ وملائكته وكتبه ولاسله واليوم الآخر فهذا مما لا يمكن اختلاف الأنبياء فيه إذ كان 

كل ما يخبر به النبي فهو صدق والأخبار الصادقة لا تتناقض ولا تقبل النسخ ولكن قد يكون بعض 

عض ذلك ما ليس في كلام بعض الأنبياء أعلم ببعض ذلك من بعض وفي كلام بعضهم من الأخبار بب
وما أخبر به محمد صلى اللَّ عليه وسلم هو أكمل وأكثر مما أخبر به موسى والمسيح صلوات اللَّ 

وسلامه عليهم وقد يظن بعض الغالطين تناقض بعض أخبار الأنبياء كما يظن بعض الغالطين 

لعقلي خطأ ليس بمعقول معارضة العقل لما أخبروا به وهذا ممتنع بل لا بد أن يكون المعارض ا
صحيح أو السمعي لم يثبت عنهم لفظه أو دلالته وكذلك الأخبار لا بد أن يكون أحد الخبرين كذبا أو 

غير دال على مناقضة الخبر الآخر وأما الأصول الجامعة كالأمر بعبادة اللَّ وحده لا شريك له وبر 

احش ما ظهر منها وما بطن والإثم الوالدين والصدق والعدل وتحريم الأجناس الأربعة وهي الفو
والبغي بغير الحق والإشراك بالله وأن يقال عليه غير الحق وذلك مثل ما ذكره في سورة الأنعام 

والأعراف وبني إسرائيل وقد تنازع الناس في مثل هذا هل يمكن نسخه وتنوع الشرائع به على قولين 

ذلك إلى محض المشيئة لا إلى صفات فمن جوز أن يأمر اللَّ بكل شيء وينهى عن كل شيء رد 
تقتضي الأمر بهذا دون هذا فإنهم جوزوا دخول النسخ في هذا وتنوع الشرائع فيه كما يقوله جهم بن 

صفوان والأشعري ومن وافقه من أصحاب مالك والشافعي وأحمد وإن كانوا يقولون إنه لم يقع فيه 

وزون دخول النسخ في هذا ولا تنوع الشرائع نسخ وأما جمهور الناس من السلف والخلف فإنهم لا يج
ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ }فيه ولهذا كان دين الأنبياء واحدا كما قال تعالى  ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

ينَ وَلَا تتََ  يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ فَرَّ

ُ يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  وفي الصحيحين عن أبي     13الشورى{تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
في موضع هريرة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال إنا معاشر الأنبياء ديننا واحد وهذا مبسوط 

آخر
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 عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا  ينَ وَلَا تتََفَرَّ ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ
عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللَّ به  الهدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللَّ به رسوله والعمل

رَاطَ المُستَقيِمَ }كما فى قوله    والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا    1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ
والمراد به أنهم يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا    2البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }وكذلك قوله    

ِ الَّذِي هَدَاناَ لهَِـذَا }ول أهل الجنة    مفلحين وكذلك ق وانما هداهم بأن ألهمهم   13الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه

وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ } العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله    
سْتَقيِمٍ  نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهدََاهُ }قوله     وكما فى  47الأنعام{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ }          121النحل{شَاكِراً لأِّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ  هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ }وكذلك قوله تعالى      13الشورى{اللََّّ
هنا هو الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق والهدى      33التوبة{رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ 

   الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذا
1

 

 

 الأصول الأربعة الموجبة للسعادة في كل ملة  

يْناَ بِ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ هِ إبِْرَاهِيمَ شَرَعَ لكَُم مِّ

 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

اليوم الآخر وهذه الأصول الثلاثة وهي الإيمان بالله وب 13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 
إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَالَّذِينَ هاَدُواْ }والعمل الصالح هي الموجبة للسعادة في كل ملة كما قال تعالي   

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَعَمِلَ صَالحِاً فَلهَمُْ أجَْرُهمُْ عِندَ رَبِّهِمْ  ابئِيِنَ مَنْ آمَنَ باِللهَّ وَلاَ خَوْفٌ وَالنَّصَارَى وَالصَّ

والشرع ما جاءت به الرسل وهو الأصل الرابع   ذم اللَّ التفرق      12البقرة{عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يَحْزَنوُنَ 
والاختلاف في الكتاب والسنة      فإن هذه الأصول الأربعة متلازمة والتفرق في ذلك بالأمر في 

نة من المختلفين      وقال بعضه والنهي عن بعض هو من التفرق والاختلاف الذي ذمه الكتاب والس

إنَِّ الَّذِينَ }وقال تعالي             171البقرة{وَإنَِّ الَّذِينَ اخْتلَفَوُاْ فيِ الْكِتاَبِ لفَيِ شِقاَقٍ بعَِيدٍ } تعالي    
قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ   وَلاَ تكَُونوُاْ كَالَّذِينَ }   وقال تعالي           152الأنعام{فَرَّ

قوُاْ وَاخْتَلَفوُاْ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْبيَِّناَتُ  ولهذا غضب النبي لما اختلفوا في    145آل عمران{تَفَرَّ

القراءة وقال كلاهما محسن
2

 

 

 } يجَْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلَِيْهِ مَن ينُيِبُ {

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ شَ } قال اللَّ تعالى  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ رَعَ لكَُم مِّ

 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ ليَْهِ  يَجْتبَيِ إِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
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إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه بمشيئته و  13الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و 
نزعه ممن يشاء و يشرح يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و يولى الملك من يشاء و ي

صدر من يشاء للإسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما يصعد فى السماء و هو يقلب القلوب ما 

من قلب من قلوب العباد إلا و هو بين إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء أن يقيمه أقامه و إن شاء 
لوبهم و كره إليهم الكفر و الفسوق أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب إلى المؤمنين الإيمان و زينه فى ق

و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل   

سْلمَِةً لَّكَ  } ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ }و قال      124البقرة{رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ
يَّتيِ  ال لاَةِ وَمِن ذُرِّ ا صَبَرُوا }و قال تعالى     14إبراهيم{صَّ ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

ةً يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ }و قال عن آل فرعون        21السجدة{ و قال     11القصص{وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ } تعالى    { 21}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 24}إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ جَزُوعاً { 12}خُلقَِ هَلوُعاً إنَِّ الْإِ
       34هود{وَيَصْنعَُ الْفلُْكَ  }و قال       37هود{وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    21-12المعارج

ثْلهِِ مَا }بارك و تعالى أنه خلقها بقوله     والفلك مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللَّ ت وَخَلَقْناَ لهَمُ مِّن مِّ

ُ جَعَلَ لكَُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ الأنَْعَامِ بيُوُتاً }و قال      12يس{يَرْكَبوُنَ  وَاللَّه
مِنْ أصَْوَافهِاَ وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيوَْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَ 

ُ { 25}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }الآيات و هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال تعالى     44النحل{ وَاللََّّ

من جعلها مصدرية فقد غلط لكن  فما بمعنى     الذي و   21- 25الصافات{21}خَلَقكَُمْ وَمَا تعَْمَلوُنَ 
إذا خلق المنحوت كما خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل صانع و صنعته و 

رْشِداً } قال تعالى      ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ وَمَن يضُْللِْ فَلنَ تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ و قال       17الكهف{مَن يهَْدِ اللََّّ

{ ُ  أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً  فمََن يرُِدِ اللَّه
و هو سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه حكمة بالغة و نعمة سابغة   125الأنعام{

ن لا لمجرد قدرته و قهره بل لكمال علمه و رحمة عامة و خاصة و هو لا يسأل عما بفعل و هم يسألو

و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و هو أرحم 
وَتَرَى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ }بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ  تمَُرُّ مَرَّ السَّحَ  و قد خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى         44النمل{ابِ صُنْعَ اللََّّ

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ } فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء } و قال      111البقرة{وَمَا أنَزَلَ اللَّه
ُ مَنِ اتَّبعََ رِضْوَانهَُ سُبلَُ }و قال تعالى     57الأعراف{بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  فأَخَْرَجْناَ  يهَْدِي بهِِ اللَّه

11المائدة{السَّلامَِ  
1
  

 

 توجه عامة اليهود والنصارى في شك من ذلك مريب 

ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْ  }قال تعالى  ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ دِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ

ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ الْمَصِيرُ  ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ فهذه الآية مذكورة بعد    15الشورى {15}أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ
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ينِ مَا وَ } قوله تعالى  نَ الدِّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى شَرَعَ لكَُم مِّ ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ صَّ

ُ يَجْتَ  قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ بيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ
قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقَتَْ مِن { 13}يْهِ مَن ينُيِبُ وَيهَْدِي إلَِ  وَمَا تَفرََّ

نْ  سَمهًى لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لَفيِ شَكٍّ مِّ بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ { 11}هُ مُرِيبٍ رَّ

فقد أخبرنا أنه شرع لنا من الدين ما وصى به نوحا وإبراهيم وموسى وعيسى أن  11-13الشورى
ِ } أقيموا الدين ولا تتفرقوا فيه كما قال تعالى في الآية الأخرى      ينِ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللََّّ فأَقَمِْ وَجْهكََ للِدِّ

ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ الَّتيِ فَطَرَ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تَ  ِ ذَلكَِ الدِّ مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ { 34}بْدِيلَ لخَِلْقِ اللََّّ

لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِ { 31}وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ زْبٍ مِنَ الَّذِينَ فَرَّ
سُلُ كُلوُا مِنَ } وقال تعالى         32 34سورة الروم الآيات {  32}بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ  ياَ أيَُّهاَ الرُّ

تكُُمْ أمَُّةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ { 51}الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالحِاً إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ  وَإنَِّ هذَِهِ أمَُّ

سورة المؤمنون الآيات {   53}فتَقَطََّعُوا أمَْرَهمُ بيَْنهَمُْ زُبرُاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ { 52}قوُنِ فاَتَّ 
ثم أخبر عن تفرق الذين أوتوا الكتاب كتفرق اليهود والنصارى وتفرق فرق اليهود وفرق     53 51

وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ }قال      النصارى كالنسطورية واليعقوبية والملكية      ثم

نْهُ مُرِيبٍ  وهكذا توجه عامة اليهود والنصارى في شك من ذلك مريب           11الشورى{شَكٍّ مِّ
بِّكَ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّهمُْ وَلقَدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْكِتاَبَ فاَخْتلُفَِ فيِهِ وَلَوْلاَ كَلمَِةٌ سَبقََ }وقال تعالى      تْ مِن رَّ

نْهُ مُرِيبٍ  ِ وَمَا }وقال تعالى    114هود{لَفيِ شَكٍّ مِّ وَقوَْلهِِمْ إنَِّا قتََلْناَ الْمَسِيحَ عِيسَى ابْنَ مَرْيمََ رَسُولَ اللَّه

نْهُ مَا لهَمُ بهِِ مِنْ عِلْمٍ إلِاَّ اتِّباَعَ الظَّنِّ قتََلوُهُ وَمَا صَلبَوُهُ وَلـَكِن شُبِّهَ لهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ اخْتَلَ  فوُاْ فيِهِ لَفيِ شَكٍّ مِّ
    15الشورى{  15}فلَِذَلكَِ فاَدْعُ وَاسْتَقمِْ كَمَا أمُِرْتَ } ثم قال تعالى         157النساء{وَمَا قتََلوُهُ يَقيِناً 

ولا تتبع أهواءهم          وهذا يتناول أهواء أهل  إلى الدين الذي شرعه لنا          واستقم كما أمرت

وَلنَ ترَْضَى عَنكَ الْيهَوُدُ وَلاَ }الكتاب كما يتناول أهواء المشركين وقد صرح بذلك في قوله تعالى      
ِ هوَُ الْهدَُى وَلئَنِِ اتَّبعَْتَ أهَْوَ  اءهمُ بعَْدَ الَّذِي جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ مَا النَّصَارَى حَتَّى تتََّبعَِ مِلَّتهَمُْ قلُْ إنَِّ هدَُى اللَّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ  124البقرة{لكََ مِنَ اللَّه
1

 

 

 مصدر الإختلاف البغي    

قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا } جعل اللَّ مصدر الإختلاف البغي في قوله     وَمَا تَفَرَّ

سَمهًى لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِ  بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ نْهُ كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ مْ لفَيِ شَكٍّ مِّ
لأن البغي مجاوزة الحد وذكر هذا في غير موضع من القرآن ليكون عبرة لهذه     11الشورى{مُرِيبٍ 

من هذا الباب ما خرجاه في الصحيحين عن أبي الزناد عن الأعرج عن أبي هريرة الأمة      وقريب 

أن رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم قال ذروني ما تركتكم فإنما هلك من كان قبلكم بكثرة سؤالهم 
واختلافهم على أنبيائهم فإذا نهيتكم عن شيء فاجتنبوه وإذا أمرتكم بأمر فائتوا منه ما استطعتم     

إنما كان لكثرة السؤال ثم  رهم بالإمساك عما لم يؤمروا به معللا ذلك بأن سبب هلاك الأولينفأم

الاختلاف على الرسل بالمعصية كما أخبرنا اللَّ عن بني إسرائيل من مخالفتهم أمر موسى في الجهاد 
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الأنبياء  وغيره وفي كثرة سؤالهم عن صفات البقرة التي أمرهم بذبحها      لكن هذا الاختلاف على

 هو واللَّ أعلم مخالفة للأنبياء كما يقال اختلف الناس على الأمير إذا خالفوه
1
  

وقد بين القرآن أن السيئات من النفس و إن كانت بقدر اللَّ      فأعظم السيئات جحود الخالق و 

فان  الشرك به و طلب النفس أن تكون شريكه و ندا له أو أن تكون إلها من دونه و كلا هذين وقع

نْ إلِهٍَ غَيْرِي  }فرعون طلب أن يكون إلها معبودا دون اللَّ تعالى و قال   34القصص{مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ
قاَلَ لئَنِِ اتَّخَذْتَ إلِهَاً غَيْرِي لَأَجْعَلنََّكَ مِنَ }و قال لموسى      21النازعات{أنَاَ رَبُّكُمُ الْأعَْلىَ } و قال  

و إبليس يطلب أن يعبد و     51الزخرف{فاَسْتخََفَّ قَوْمَهُ فأَطَاَعُوهُ }و      22ءالشعرا{الْمَسْجُونيِنَ 

يطاع من دون اللَّ فيريد أن يعبد و يطاع هو و لا يعبد اللَّ و لا يطاع وهذا الذى فى فرعون و إبليس 
اللَّ العبد و هو غاية الظلم و الجهل     وفى نفوس سائر الانسن و الجن شعبة من هذا و هذا إن لم يعن 

يهديه و إلا وقع فى بعض ما وقع فيه إبليس و فرعون بحسب الامكان      قال بعض العارفين ما من 

نفس إلا و فيها ما فى نفس فرعون غير أن فرعون قدر فأظهر و غيره عجز فأضمر      وذلك أن 
يد لنفسه أن تطاع و الانسان إذا اعتبر و تعرف نفسه و الناس و سمع أخبارهم رأى الواحد منهم ير

تعلو بحسب قدرته فالنفس مشحونة بحب العلو و الرياسة بحسب إمكانها فتجد أحدهم يوالى من يوافقه 

أرََأيَْتَ مَنِ اتَّخَذَ }على هواه و يعادى من يخالفه فى هواه و إنما معبوده ما يهواه و يريده قال تعالى   
و الناس عنده فى هذا الباب كما هم عند ملوك الكفار   13الفرقان{وَكِيلاً  إلِهَهَُ هَوَاهُ أفَأَنَتَ تكَُونُ عَليَْهِ 

من المشركين من الترك و غيرهم يقولون     يارباعى    أي صديق و عدو فمن وافق هواهم كان 

وليا و إن كان كافرا مشركا و من لم يوافق هواهم كان عدوا و إن كان من أولياء اللَّ المتقين و هذه 
لا يتمكن مما تمكن  فرعون و الواحد من هؤلاء يريد أن يطاع أمره بحسب إمكانه لكنه   هى حال  

منه فرعون من دعوى الالهية و جحود الصانع      و هؤلاء و إن كانوا يقرون بالصانع لكنهم إذا 

جاءهم من يدعوهم إلى عبادته و طاعته المتضمنة ترك طاعتهم فقد يعادونه كما عادى فرعون 
وكثير من الناس ممن عنده بعض عقل و إيمان لا يطلب هذا الحد بل يطلب لنفسه ما هو     موسى  

عنده فان كان مطاعا مسلما طلب أن يطاع فى أغراضه و إن كان فيها ما هو ذنب و معصية لله و 

يكون من أطاعه في هواه أحب اليه و أعز عنده ممن أطاع و خالف هواه وهذه شعبة من حال 
ئر المكذبين للرسل     وإن كان عالما أو شيخا أحب من يعظمه دون من يعظم نظيره فرعون و سا

حتى لو كانا يقرآن كتابا واحدا كالقرآن أو يعبدان عبادة واحدة متماثلان فيها كالصلوات الخمس فانه 

يا يحب من يعظمه بقبول قوله و الاقتداء به اكثر من غيره و ربما أبغض نظيره و أتباعه حسدا و بغ
كما فعلت اليهود لما بعث اللَّ محمدا صلى اللَّ عليه و سلم يدعو إلى مثل ما دعا اليه موسى قال تعالى   

ُ قاَلوُاْ نؤُْمِنُ بمَِا أنُزِلَ عَليَْناَ وَيكَْفرُونَ بمَِا وَرَاءهُ وَهُ } قاً لِّمَا وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ آمِنوُاْ بمَِا أنَزَلَ اللَّه وَ الْحَقُّ مُصَدِّ

قَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنةَُ }و قال تعالى     21البقرة{مَعَهمُْ    1البينة{وَمَا تَفَرَّ
قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ }و قال تعالى    اللَّ ولهذا أخبر        11الشورى{وَمَا تفَرََّ

تعالى عنهم بنظير ما أخبر به عن فرعون و سلط عليهم من انتقم به منهم فقال تعالى عن فرعون  

نْهمُْ يذَُبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيسَْ } تَحْييِ نِسَاءهمُْ إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً يَسْتَضْعِفُ طاَئِفةًَ مِّ
وَقضََيْناَ إلِىَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ فيِ الْكِتاَبِ }و قال تعالى عنهم        1القصص{الْمُفْسِدِينَ  إنَِّهُ كَانَ مِنَ 

اً كَبيِراً  تيَْنِ وَلتَعَْلنَُّ عُلوُه تِلْكَ الدَّارُ الْآخِرَةُ }و لهذا قال تعالى      1الإسراء{لتَفُْسِدُنَّ فيِ الأرَْضِ مَرَّ

اً فيِ الْأرَْضِ وَلَا فسََاداً   نَجْعَلهُاَ لِلَّذِينَ لَا  واللَّ سبحانه إنما خلق الخلق     43القصص{يرُِيدُونَ عُلوُه
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لعبادته ليذكروه و يشكروه و يعبدونه و أرسل الرسل و أنزل الكتب ليعبدوه و حده و يكون الدين كله 

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلِ }لله و تكون كلمة اللَّ هي العليا قال تعالى     كَ مِن رَّ
25الأنبياء{إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 

1
  

 

 "دب إليكم داء الأمم قبلكم الحسد والبغضاء وهي الحالقة " 

وفي السنن عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم دب إليكم داء الأمم قبلكم الحسد والبغضاء وهي الحالقة لا 
ق الشعر ولكن تحلق الدين وقرن في الحديث  الحسد بالبغضاء لأن الحاسد يكره أولا فضل أقول تحل

اللَّ على ذلك الغير ثم ينتقل إلى بغضه فإن بغض اللازم يقتضي بغض الملزوم فإن نعمة اللَّ إذا كانت 

خبر لازمة وهو يحب زوالها وهي لا تزول إلا بزواله أبغضه واحب عدمه والحسد يوجب البغي كما أ
بِّكَ إلِىَ }اللَّ تعالى عمن قبلنا  قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ وَمَا تَفَرَّ

سَمهًى لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لَفيِ شَكٍّ مِّ  فلم  11الشورى{نْهُ مُرِيبٍ أجََلٍ مُّ
يكن اختلافهم لعدم العلم بل علموا الحق ولكن بغى بعضهم على بعض كما يبغي ا الحاسد على 

المحسود وفي الصحيحين عن أنس ابن مالك رضي اللَّ عنه أن النبي صلى اللَّ عليه وسلم قال لا 

 إخوانا ولا يحل لمسلم أن يهجر اخاه تحاسدوا ولا تباغضوا ولا تدابروا ولا تقاطعوا وكونوا عباد اللَّ
فوق ثلاث ليال يلتقيان فيصد هذا ويصد هذا وخيرهما الذي يبدأ بالسلام وقد قال صلى اللَّ عليه وسلم 

في الحديث المتفق على صحته من رواية أنس أيضا والذي نفسى بيده لا يؤمن أحدكم حتى يحب 

لأخيه ما يحب لنفسه
2
  

 

 كتابته على نفسه داعية إلى الفعل

بِّكَ إلِىَ } قال اللَّ تعالى  قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقَتَْ مِن رَّ أجََلٍ وَمَا تَفرََّ

سَمهًى لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ  أن الخبر   11الشورى{نْهُ مُرِيبٍ مُّ
المجرد المطابق للعلم لا يبين وجه فعله وتركه إذ العلم يطابق المعلوم فعلمه بأنه يفعل هذا وانه لا 

يفعل هذا ليس فيه تعرض لأنه كتب هذا على نفسه وحرم هذا على نفسه كما لو أخبر عن كائن من 

ا بيان لكونه محمودا ممدوحا على فعل هذا وترك هذا كان أنه يفعل كذا ولا يفعل كذا لم يكن فى هذ
ولا فى ذلك ما يبين قيام المقتضى لهذا والمانع من هذا فإن الخبر المحض كاشف عن المخبر عنه 

حْمَةَ  } ليس فيه بيان ما يدعو إلى الفعل ولا إلى الترك بخلاف قوله        12الأنعام{كَتَبَ عَلىَ نفَْسِهِ الرَّ

ه الظلم        فإن التحريم مانع من الفعل وكتابته على نفسه داعية إلى الفعل وهذا بين وحرم على نفس
واضح إذ ليس المراد بذلك مجرد كتابته انه يفعل وهو كتابة التقدير كما قد ثبت فى الصحيح     انه 
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    قدر مقادير الخلائق قبل أن يخلق السموات والأرض بخمسين الف سنة وكان عرشه على الماء 

حْمَةَ  } فإنه قال    ولو أريد كتابة التقدير لكان قد كتب على نفسه     12الأنعام{كَتبََ عَلىَ نفَْسِهِ الرَّ
الغضب كما كتب على نفسه الرحمة إذ كان المراد مجرد الخبر عما سيكون ولكان قد حرم على نفسه 

كُتِبَ عَليَْكُمُ } ثابت فى حقنا بين قوله  كل ما لم يفعله من الإحسان كما حرم الظلم      وكما أن الفرق 

برُِ }وبين قوله       174البقرة{الْقِصَاصُ فيِ الْقتَْلىَ   وقوله      52القمر{وَكُلُّ شَيْءٍ فعََلوُهُ فيِ الزُّ
صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّ }    22الحديد{بْرَأهَاَ  مَا أصََابَ مِن مُّ

وقوله     فيبعث إليه الملك فيؤمر بأربع كلمات فيقال له أكتب رزقه وأجله وعمله وشقى أو سعيد     

فهكذا الفرق أيضا ثابت فى حق اللَّ     ونظير ما ذكره من كتابته على نفسه كما تقدم قوله تعالى     
وقول النبى فى الحديث الصحيح    يا معاذ أتدرى ما   17الروم{نَ وَكَانَ حَقهاً عَليَْناَ نصَْرُ الْمُؤْمِنيِ}

حق اللَّ على عباده قلت اللَّ ورسوله اعلم قال حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا اتدرى ما حق 

العباد على اللَّ إذا فعلوا ذلك قلت اللَّ ورسوله اعلم قال حقهم عليه ألا يعذبهم     ومنه قوله فى غير 
كان حقا على اللَّ أن يفعل به كذا     فهذا الحق الذى عليه هو أحقه على نفسه بقوله          حديث

ونظير تحريمه على نفسه وإيجابه على نفسه ما اخبر به من قسمه ليفعلن وكلمته السابقة كقوله 

بِّكَ  } لنَهُْلكَِنَّ الظَّالمِِينَ } و  13السجدة{  لَأمَْلَأنََّ جَهنََّمَ }وقوله     122طه{وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقََتْ مِن رَّ
فاَلَّذِينَ هاَجَرُواْ وَأخُْرِجُواْ مِن دِياَرِهِمْ وَأوُذُواْ فيِ سَبيِليِ وَقاَتَلوُاْ وَقتُلِوُاْ لأكَُفِّرَنَّ عَنْهمُْ }   13إبراهيم{

فَلنََسْألَنََّ الَّذِينَ أرُْسِلَ إلِيَْهِمْ }  125آل عمران{ارُ سَيِّئاَتهِِمْ وَلأدُْخِلنََّهمُْ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تحَْتهِاَ الأنَْهَ 

ونحو ذلك من صيغ القسم المتضمنة معنى الإيجاب والمعنى     1الأعراف{وَلنََسْألَنََّ الْمُرْسَليِنَ 
بخلاف القسم المتضمن للخبر المحض ولهذا قال الفقهاء اليمين إما أن توجب حقا أو منعا أو تصديقا 

تكذيبااو 
1
  

 

 أكثر ديانات الخلق إنما هي عادات 

وأكثر ديانات الخلق إنما هي عادات أخذوها عن آبائهم وأسلافهم وتقليدهم في التصديق والتكذيب 

ُ قاَلوُا بلَْ }والحب والبغض والموالاة والمعاداة      كما قال تعالى    وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبعُِوا مَا أنَزَلَ اللََّّ
وقال تعالى       21لقمان{بعُِ مَا وَجَدْناَ عَليَْهِ آباَءناَ أوََلوَْ كَانَ الشَّيْطاَنُ يدَْعُوهمُْ إلِىَ عَذَابِ السَّعِيرِ نتََّ 

سُولَا } َ وَأطَعَْناَ الرَّ ناَ إنَِّا أطَعَْناَ وَقاَلوُا رَبَّ { 11}يَوْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يقَوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْنَا اللََّّ

قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا }وقال تعالى 17-  11الأحزاب{ 17}سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا  وَمَا تَفَرَّ
سَمهًى لَّقضُِيَ بَ  بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ يْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقَتَْ مِن رَّ

نْهُ مُرِيبٍ   11الشورى{الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ
2
  

أن ما  عليه النصارى من اعتقاد دين النصرانية لا علم لهم ولا دليل لهم على صحته بل هم فيه 
ذا حال النصارى ولهذا سماهم اللَّ متبعون لآبائهم كاتباع اليهود والمشركين لآبائهم      ولا ريب أن ه

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ غَيْرَ الْحَقِّ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ قدَْ ضَلُّواْ مِن }ضلالا في قوله  
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قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ }لى        وقال تعا    77المائدة{قبَْلُ وَأضََلُّواْ كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء السَّبيِلِ  وَمَا تَفرََّ

سَمهًى لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ  بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ  وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقَتَْ مِن رَّ
نْهُ مُرِيبٍ  11الشورى{الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ

1
 

 

 { فلَذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهُمْ }

يجب على المؤمن أن يستعين بالله ويتوكل عليه فى أن يقيم قلبه ولا يزيغه ويثبته على الهدى 
رْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ فَلذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِ }والتقوى ولا يتبع الهوى كما قال تعالى  

ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ   ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ 15الشورى{بمَِا أنَزَلَ اللََّّ
2

 

والهوى مصدر هوى يهوى هوى ونفس المهوي يسمى هوى ما يهوى فاتباعه كاتباع السبيل كما 
وكما في لفظ الشهوة فاتباع  15الشورى{كَ فاَدْعُ وَاسْتَقمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ فَلِذَلِ }قال تعالى 

الهوى يراد به نفس مسمى المصدر أي اتباع ارادته ومحبته التي هي هواه واتباع الارادة هو فعل ما 
راطي مستقيما فاتبعوه ولا تتبعوا تهواه النفس كقوله تعالى واتبع سبيل من أناب الي وقوله وأن هذا ص

السبل فتفرق بكم عن سبيله وقال ولا تتبعوا من دونه أولياء فلفظ الاتباع يكون للآمر الناهي وللأمر 

والنهي وللمأمور به والمنهي عنه وهو الصراط المستقيم كذلك يكون للهوى أمر ونهي وهو أمر 
وء الا ما رحم ربي ان ربي غفور رحيم ولكن ما النفس ونهيا كما قال تعالى ان النفس لأمارة بالس

يأمر به من الأفعال المذمومة فأحدها مستلزم للآخر فاتباع الأمر هو فعل المأمور واتباع أمر النفس 

هو فعل ما تهواه فعلى هذه يعلم أن اتباع الشهوات واتباع الأهواء هو اتباع شهوة النفس وهواها وذلك 
د يقال هذا هو الذي يتعين في لفظ اتباع الشهوات والأهواء لأن الذي يفعل ما تشتهيه وتهواه بل ق

يشتهي ويهوى انما يصير موجودا بعد أن يشتهي ويهوى وإنما يذم الانسان اذا فعل ما يشتهى ويهوى 

عند وجود فهو حينئذ قد فعل ولا ينهى عنه بعد وجوده ولا يقال لصاحبه لا تتبع هواك وأيضا فالفعل 
هى الذي يهواه الانسان هو تابع لشهوته وهواه فليست الشهوة والهوى تابعة له فاتباع المراد المشت

الشهوات هو اتباع شهوة النفس واذا جعلت الشهوة بمعنى المشتهى كان مع مخالفة الأصل يحتاج الى 

أن يجعل في الخارج ما يشتهى والانسان يتبعه كالمرأة المطلوبة أو الطعام المطلوب وإن سميت 
مرأة شهوة والطعام أيضا كما في قوله صلى اللَّ عليه وسلم كل عمل ابن آدم له الا الصيام فإنه لي ال

وأنا أجزي به يدع طعامه طعامه وشرابه وشهوته من أجلي أي بترك شهوته وهو إنما يترك ما 

ة فيه يشتهيه كما يترك الطعام لا أنه يدع طعامه بترك الشهوتة الموجودة في نفسه فإن تلك مخلوق
مجبول عليها وإنما يثاب اذا ترك ما تطلبه تلك الشهوة و حقيقة الأمر أنهما متلازمان فمن اتبع نفس 

شهوته القائمة بنفسه اتبع ما يشتهيه وكذلك من اتبع الهوى القائم بنفسه اتبع ما يهواه فإن ذلك من آثار 

ور الذي يتبع أمر أميره ولابد أن الارادة واتباع الارادة هو امتثال أمرها وفعل ما تطلبه كالمأم
يتصور مراده الذي يهواه ويشتهيه في نفسه ويتخيله قبل فعله فيبقى ذلك المثال كالإمام مع المأموم 

يتبعه حيث كان وفعله في الظاهر تبع لاتباع الباطن فتبقى صورة المراد المطلوب المشتهى التي في 
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قال العلة الغائية علة فاعلية فإن الانسان للعلة الغائية النفس هي المحركة للانسان الآمرة له ولهذا ي

بهذا التصور والارادة صار فاعلا للنفعل وهذه الصورة المرادة المتصورة في النفس هي التي جعلت 
الفاعل فاعلا فيكون الانسان متبعا لها والشيطان يمده في الغي فهو يقوي تلك الصورة ويقوي أثرها 

تلك الصورة تتناول صورة العين المطلوبة كالمحبوب من الصور والطعام ويزين للناس اتباعها و

والشراب وتتناول نفس الفعل الذي هو المباشرة لذلك المطلوب المحبوب والشيطان والنفس تحب ذلك 
وكلما تصور ذلك المحبوب في نفسه أراد وجوده في الخارج فإن أول الفكر آخر العمل وأول البغية 

يبقى الانسان عند شهوته وهواه أسيرا لذلك مقهورا تحت سلطان الهوى أعظم من آخر الدرك ولهذا 

قهر كل قاهر فإن هذا القاهر الهوائي القاهر للعبد هو صفة قائمة بنفسه لا يمكنه مفارقته البتة 
والصورة الذهنية تطلبها النفس فإن المحبوب تطلب النفس أن تدركه وتمثله لها في نفسها فو متبع 

ة وإن كانت الذهنية والتزين من الزين والمراد التصور في نفسه والمشتهى الموجود في للاراد

الخارج له محركان التصور والمشتهى هذا يحركه تحريك طلب وأمر وهذا يأمره أن يتبع طلبه 
وأمره فاتباع الشهوات والأهواء يتناول هذا كله بخلاف كل قاهر ينفصل عن الانسان فإنه يمكنه 

مع بقاء نفسه على حالها وهذا انما يفارقه بتغير صفة نفسه ولهذا قال النبي صلى اللَّ عليه مفارقته 

وسلم ثلاث مهلكات شح مطاع وهوى متبع واعجاب المرء بنفسه وثلاث منجيات خشية اللَّ في السر 
يه والعلانية والقصد في الفقر والغنا وكلمة الحق في الغضب والرضا وقوله في الحديث هوى متبع ف

دليل على أن المتبع هو ما قام في النفس كقوله في الشح المطاع وجعل الشح مطاعا لأنه هو الآمر 

وجعل الهوى متبعا لأن المتبع قد يكون اماما يقتدى به ولا يكون آمرا
1
  

 

 خير أمة

ُ مِن كِتاَبٍ فَلِذَلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهُ }قال اللَّ تعالى  مْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ
ةَ بيَْننَاَ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ

حق مصدقا لما بين يديه من الكتاب ومهيمنا عليه وأكمل له ولأمته الدين بال     15الشورى{الْمَصِيرُ 

وأتم عليهم النعمة وجعلهم خير أمة أخرجت للناس فهم يوفون سبعين أمة هم خيرها وأكرمها على اللَّ      
وجعلهم أمة وسطا أي عدلا خيارا ولذلك جعلهم شهداء على الناس هداهم لما بعث به رسله جميعهم 

ين الذي شرعه لجميع خلقه ثم خصهم بعد ذلك بما ميزهم به وفضلهم من الشرعة والمنهاج من الد

وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ } الذي جعله لهم      مثل الإيمان بجميع كتب اللَّ وجميع رسله كما قال تعالى   
ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ   15الشورى{اللََّّ

2
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فالكفار بعضهم دون بعض ولهذا يذكر الفقهاء في باب الردة والإسلام انتقال الرجل كأحد الزوجين 

من دين إلى دين آخر انتقال إلى دين خير من دينه أو دون دينه أو مثل دينه فيقولون إذا صار الكتابي 
أو المجوسي كتابيا فقد انتقل إلى  مجوسيا أو مشركا فقد انتقل إلى شر من دينه وإذا صار المشرك

خير من دينه وإذا تهود النصراني أو بالعكس فقد انتقل إلى نظير دينه والتمجس يقر عليه بالاتفاق 

وأما الإشراك فلا يقر عليه إلا بعض الناس عند بعض العلماء والصابئة نوعان عند المحققين وعلى 
إليها في مواضع كثيرة لمعرفة مراتب الحسنات     قولين عند آخرين ومعرفة مراتب الأديان محتاج 

والفقهاء يذكرون ذلك لأجل معرفة أحكامهم وتناكحهم وذبائحهم وفي دمائهم و قتالهم وإقرارهم 

بالجزية المضروبة عليهم ونحو ذلك من الأحكام التي جاء بها الكتاب والسنة في أهل الملل 
وقد           17من الأحزاب فالنار موعده     سورة هود والأحزاب الذين قال اللَّ فيهم ومن يكفر به 

ُ مِن }قال اللَّ تعالى لنبيه   فَلذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَِمْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ُ رَبُّناَ وَرَبُّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ كُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ
والعدل وضع كل شئ في موضعه كما أن الظلم وضع الشئ في غير      15الشورى{وَإلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

موضعه
1

 

 

 أن الله أمرنا بالعدل

ُ مِن كِتاَبٍ فَلِذَلكَِ }قال اللَّ تعالى  فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ةَ بيَْننَاَ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ  يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ
فأن اللَّ أمرنا بالعدل وأمرنا أن نعدل بين الأمم كما قال تعالي لرسوله               15الشورى{الْمَصِيرُ 

ُ النَّبيِِّي}وقال تعالي    15الشورى{وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ ُ }  ةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه رِينَ كَانَ النَّاسُ أمَُّ نَ مُبَشِّ

وقال تعالي    213البقرة{وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ ليِحَْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتلَفَوُاْ فيِهِ  
25الحديد{وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ  }

2
   

ارك وتعالى شامل لجميع الخلائق وعلى كل من ولى أمر الأمة أو حكم بين إثنين أن فإن حكم اللَّ تب

يحكم بالعدل والقسط وأن يحكم بكتاب اللَّ وسنة رسوله وهذا هو الشرع المنزل من عند اللَّ قال اللَّ 
لْمِيزَانَ ليِقَوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ لَقَدْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكتِاَبَ وَا}تعالى  

َ قَوِيٌّ عَ  ُ مَن ينَصُرُهُ وَرُسُلهَُ باِلْغَيْبِ إنَِّ اللََّّ وقال   25الحديد{زِيزٌ فيِهِ بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ لِلنَّاسِ وَليِعَْلَمَ اللََّّ

َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّو}تعالى     54النساء{اْ الأمََاناَتِ إلِىَ أهَْلهِاَ وَإذَِا حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تَحْكُمُواْ باِلْعَدْلِ إنَِّ اللَّه
ُ }وقال تعالى  وقال تعالى           145النساء{إنَِّا أنَزَلْناَ إلِيَْكَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ لتِحَْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ بمَِا أرََاكَ اللَّه

ا جَاءكَ مِنَ الْحَقِّ  فاَحْكُم بَ } ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ عَمَّ  14المائدة{يْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ اللَّه
3
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 أعلم الناس من كان رأيه وقياسه موافقا للنصوص

ُ مِن كِتاَبٍ  فَلِذَلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا}قال اللَّ تعالى  أنَزَلَ اللََّّ

ةَ بيَْننَاَ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ
ستصلاحه واستحسانه وقياسه موافقا للنصوص أعلم الناس من كان رأيه وا     15الشورى{الْمَصِيرُ 

وَيرََى الَّذِينَ أوُتوُا }كما قال مجاهد أفضل العبادة الرأي الحسن وهو اتباع السنة ولهذا قال تعالي    

بِّكَ هوَُ الْحَقَّ وَيهَْدِي إلِىَ صِرَاطِ الْعَزِيزِ الْحَمِيدِ  ولهذا كان السلف     1سبأ{الْعِلْمَ الَّذِي أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ
يسمون أهل الآراء المخالفة للسنة والشريعة في مسائل الاعتقاد الخبرية ومسائل الأحكام العملية أهل 

الأهواء لأن الرأي المخالف للسنة جهل لا علم فصاحبه ممن اتبع هواه بغير علم      ولهذا يذكر اللَّ 

وَمَنْ أضََلُّ } غير هدي من اللَّ كما قال تعالي   في القرآن من يتبع هواه بغير علم ويذم من يتبع هواه ب
 ِ نَ اللََّّ نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّ وَإنَِّ كَثيِراً لَّيضُِلُّونَ بأِهَْوَائهِِم بغَِيْرِ }وقال تعالي      54القصص{مِمَّ

اتبع هواه اتبعه بغير علم إذ لا علم بذلك إلا  وكل من    112الأنعام{عِلْمٍ إنَِّ رَبَّكَ هوَُ أعَْلمَُ باِلْمُعْتَدِينَ 
نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يَضِلُّ وَلَا } بهدي اللَّ الذي بعث اللَّ به رسله كما قال تعالي   ا يأَتِْيَنَّكُم مِّ فإَمَِّ

{ 121}هُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْمَىوَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً ضَنكاً وَنَحْشُرُ { 123}يَشْقىَ

ولهذا ذم اللَّ الهوى في مواضع من كتابه     واتباع الهوى يكون في الحب والبغض   121-123طه
يضُِلَّكَ ياَ دَاوُودُ إنَِّا جَعَلْناَكَ خَليِفةًَ فيِ الْأرَْضِ فاَحْكُم بيَْنَ النَّاسِ باِلْحَقِّ وَلَا تتََّبعِِ الْهَوَى فَ }كقوله تعالي   

ِ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ بمَِا نَسُوا يَوْمَ الْحِسَابِ  ِ إنَِّ الَّذِينَ يَضِلُّونَ عَن سَبيِلِ اللََّّ فهنا     21ص{عَن سَبيِلِ اللََّّ

امِينَ بِ }يكون اتباع الهوى هو ما يخالف الحق في الحكم قال تعالي    الْقسِْطِ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ
ُ أوَْلَ  ِ وَلَوْ عَلىَ أنَفسُِكُمْ أوَِ الْوَالِدَيْنِ وَالأَقْرَبيِنَ إنِ يكَُنْ غَنيِهاً أوَْ فَقيَراً فاَللهه ى بهِِمَا فلَاَ تتََّبعُِواْ شُهَدَاء لِلهه

َ كَانَ بمَِا تعَْمَ  فهنا يكون     135النساء{لوُنَ خَبيِراً الْهَوَى أنَ تعَْدِلوُاْ وَإنِ تَلْوُواْ أوَْ تعُْرِضُواْ فإَنَِّ اللَّه

اتباع الهوى فيما يخالف القسط من الشهادة وغيرها والحق هو العدل واتباع الهوى في خلاف ذلك هو 
وَلنَ ترَْضَى عَنكَ الْيهَوُدُ وَلاَ }من الظلم      وقد نهى رسول اللَّ عن اتباع أهواء الخلق وقال تعالي  

ِ هوَُ الْهدَُى وَلئَنِِ اتَّبعَْتَ أهَْوَاءهمُ بعَْدَ الَّذِي جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ مَ النَّصَارَى حَتَّى تتََّ  ا بعَِ مِلَّتهَمُْ قلُْ إنَِّ هدَُى اللَّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ  فنهاه عن اتباع أهواء الذين أوتوا الكتاب بعد ما جاءه من    124البقرة{لكََ مِنَ اللَّه
وَلئَنِِ اتَّبعَْتَ أهَْوَاءهمُ مِّن بعَْدِ مَا جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ إنَِّكَ } قال تعالي في الآية الأخرى   العلم      وكذلك 

ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَاحْذَرْهمُْ }وقال تعالي   115البقرة{إذَِاً لَّمِنَ الظَّالمِِينَ  وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ اللَّه

ُ أنَ يصُِيبهَمُ ببِعَْضِ ذُ أنَ يَفْ  ُ إلِيَْكَ فإَنِ تَوَلَّوْاْ فاَعْلَمْ أنََّمَا يرُِيدُ اللَّه نوُبهِِمْ  تنِوُكَ عَن بعَْضِ مَا أنَزَلَ اللَّه
مَ هـَذَا فإَنِ شَهِدُواْ }وقال تعالي       12المائدة{ َ حَرَّ فلَاَ تَشْهدَْ  قلُْ هَلمَُّ شُهدََاءكُمُ الَّذِينَ يَشْهَدُونَ أنََّ اللَّه

       154الأنعام{يعَْدِلوُنَ مَعَهمُْ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاء الَّذِينَ كَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ وَالَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ وَهمُ بِرَبِّهِمْ 

 إليه من فقد نهاه عن اتباع أهواء المشركين واتباع أهواء أهل الكتاب وحذره أن يفتنوه عما أنزل اللَّ
الحق وذلك يتضمن النهي عن اتباع أهواء أحد في خلاف شريعته وسنته وكذا أهل الأهواء من هذه 

الأمة
1

 

 

                                                        
 

 
1

 24: ص 1: قاعدة في المحبة ج

 



 

110 
 

 

 المؤمنون إنهم يحتاجون الى شيئين الى دفع الفتنة

لما كان الناس في زمن ابي بكر وعمر اللذين امر المسلمون بالاقتداء بهما كما قال صلى اللَّ عليه 

للذين من بعدي ابي بكر وعمر اقرب عهدا بالرسالة وأعظم ايمانا وصلاحا وأئمتهم وسلم اقتدوا با
يقصد قسم النفس )اقوم بالواجب واثبت في الطمأنينة لم تقع فتنة اذ كانوا في حكم القسم الوسط  

ولما كان في اخر خلافة عثمان في خلافة على رضي اللَّ عنهما كثر القسم الثالث (   المطمئنة 

فصار فيهم شهوة وشبهة مع الايمان والدين ( لنفس اللوامة التي تفعل الخير تارة والشر تارةيقصد ا)
وصار ذلك في بعض الولاة وبعض الرعايا ثم كثر ذلك بعد فنشأت الفتنة التي سببها ما تقدم من عدم 

تمحيص التقوى والطاعة في الطرفين واختلاطهما بنوع من الهوى والعصبية في الطرفين وكل 

منهما متأول أنه يأمر بالمعروف وينهى عن المنكر وان معه الحق والعدل ومع هذا التأويل نوع من 
الهوى ففيه نوع من الظن وما تهوى الانفس وان كانت احدى الطائفتين اولى بالحق من الاخرى فلهذا 

لى الهدى والتقوى يجب على المؤمن ان يستعين بالله ويتوكل عليه في ان يقيم قلبه ولا يزيغه ويثبته ع
فلَذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا }ولا يتبع الهوى     كما قال تعالى     

ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنَُ  ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ أنَزَلَ اللََّّ ا وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ

ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ الْمَصِيرُ  وهذا ايضا حال الامة فيما تفرقت فيه واختلفت في   15الشورى{اللََّّ
ئين المقالات والعبادات      وهذه الامور مما تعظم بها المحنة على المؤمنين فإنهم يحتاجون الى شي

الى دفع الفتنة التي ابتلى بها نظراؤهم من فتنة الدين والدنيا عن نفوسهم مع قيام المقتضى لها فإن 

معهم نفوسا وشياطين كما مع غيرهم      فمع وجود ذلك من نظرائهم يقوى المقتضى عندهم كما هو 
حصل من الداعي الواقع فيقوى الداعي الذي في نفس الانسان وشيطانه ودواعي الخير كذلك وما ي

بفعل الغير والنظير     فكم من الناس لم يرد خيرا ولا شرا حتى رأى غيره لا سيما ان كان نظيره 

يفعله ففعله فإن الناس كأسراب القطا مجبولون على تشبه بعضهم ببعض      ولهذا كان المبتدئ 
 عليه وسلم من سن سنة بالخير وبالشر له مثل من تبعه من الاجر والوزر كما قال النبي صلى اللَّ

حسنة فله اجرها واجر من عمل بها الى يوم القيامة من غير ان ينقص من اجورهم شيئا ومن سنة 

سيئة فعليه وزرها ووزر من عمل بها الى يوم القيامة من غير ان ينقص من اوزارهم شيئا وذلك 
ليه          فإذا كان هذان لاشتراكهم في الحقيقة وان حكم الشيء حكم نظيره وشبيه الشيء منجذب ا

داعيين قويين فكيف اذا انضم اليهما داعيان اخران وذلك ان كثيرا من اهل المنكر يحبون من يوافقهم 

على ما هم فيه ويبغضون من لا يوافقهم وهذا ظاهر في الديانات الفاسدة من موالاة كل قوم لموافقيهم 
شهوات كثيرا ما يختار اهلها ويؤثرون من يشاركهم ومعاداتهم لمخالفيهم وكذلك في امور الدنيا وال

في امورهم وشهواتهم اما للمعاونة على ذلك كما في المتغلبين من اهل الرياسات وقطاع الطريق 

ونحو ذلك واما لتلذذهم بالموافقة كما في المجتمعين على شرب الخمر مثلا فإنهم يحبون ان يشرب 
ه عنهم بالخير اما حسدا له على ذلك وما لئلا يعلو عليهم كل من حضر عندهم واما لكراهتهم امتياز

بذلك ويحمد دونهم وإما لئلا يكون له عليهم حجة وإما لخوفهم من معاقبته لهم بنفسه او بمن يرفع ذلك 

وأما الداعي الثاني فقد يأمرون     ولئلا يكونوا تحت منته وحظره ونحو ذلك من الاسباب  اليهم
هم عليه من المنكر فإن شاركهم والا عادوه وآذوه على وجه قد ينتهي الى  الشخص بمشاركتهم فيما

حد الاكراه او لا ينتهي الى حد الاكراه      ثم ان هؤلاء الذين يختارون مشاركة الغير لهم في قبيح 

فعلهم او يأمرونه بذلك ويستعينون به على ما يريدونه متى شاركهم وعاونهم واطاعهم انتقصوه 
به وجعلوا ذلك حجة عليه في امور اخرى وان لم يشاركهم عادوه وآذوه وهذه حال غالب واستخفوا 

الظالمين القادرين     وهذا الموجود في المنكر موجود نظيره في المعروف وابلغ منه كما قال اللَّ 
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ه داع فإن داعي الخير اقوى فإن الانسان في 115تعالى     والذين امنوا اشد حبا لله    سورة البقرة 

يدعوه الى الايمان والعلم الصدق والعدل واداء الامانة فاذا وجد من يعمل مثل ذلك صار له داع اخر 
لا سيما اذا كان نظيره لا سيما مع المنافسة وهذا محمود حسن فإن وجد من يحب موافقته على ذلك 

ثالث فإذا امروه  ومشاركته له من المؤمنين والصالحين ومن يبغضه اذا لم يفعل ذلك صار له داع

بذلك ووالوه على ذلك وعادوه وعاقبوه على تركه صار له داع رابع      ولهذا يؤمر المؤمنون ان 
يقابلوا السيئات بضدها من الحسنات كما يقابل الطبيب المرض بضده فيؤمر المؤمن بأن يصلح نفسه 

ؤمر ايضا بإصلاح غيره بهذه وذلك بشيئين بفعل الحسنات وبترك السيئات وهذه اربعة انواع      وي

الانواع الاربعة بحسب قدرته وامكانه قال تعالى والعصر ان الانسان لفي خسر الا الذين امنوا 
3 1وعملوا الصالحات وتواصوا بالحق وتواصوا بالصبر سورة العصر 

1
  

 

 براءة من الشرك  

أمر به فكل ما أمر به فهو حين  والإسلام إنما يكون بأن تعبد اللَّ وحده لا شريك له وإنما يعبد بما

أمر به من دين الإسلام وحين نهى عنه لم يبق من دين الإسلام    واللَّ تعالى قط لم يرض له دينا غير 

الإسلام ولا أحد من رسله لا سيما خاتم الأنبياء فإنه لم يرض من أحد إلا بدين الإسلام لا من 
لى     قل يا أيها الكافرون لا أعبد ما تعبدون     إلى المشركين ولا من الذين أوتوا الكتاب وقوله تعا

آخرها     سورة الكافرون     وهي كلمة تقتضي براءته من دينهم وأن ديني لي وأنتم بريئون منه 

وَإنِ كَذَّبوُكَ فقَلُ لِّي عَمَليِ وَلكَُمْ }ودينكم لكم وأنا بريء منه      كما قال تعالى في الآية الأخرى     
ا تعَْمَلوُنَ عَمَلُ  مَّ ا أعَْمَلُ وَأنَاَْ برَِيءٌ مِّ فقوله لي عملي ولكم عملكم هو    11يونس{كُمْ أنَتمُْ بَرِيئوُنَ مِمَّ

نظير قوله لكم دينكم ولي دين وقرنه بمقتضاه وموجبه فقال     أنتم بريئون مما أعمل وأنا بريء مما 

م في هذه السورة هي براءة من الشرك ولهذا كان تعملون        ولهذا قال النبي صلى اللَّ عليه وسل
يقرأها كثيرا مع قل هو اللَّ أحد في ركعتي الفجر وركعتي الطواف وغيرهما لأن فيهما التوحيد هذه 

تلك قل هو اللَّ أحد فأمره أن  2فيها توحيد العمل والإرادة وتلك فيها توحيد القول والعلم وإذا قال في 

نه الأحد الصمد وقال في هذه     قل يا أيها الكافرون لا أعبد ما تعبدون     يقول ما هو خبر عن اللَّ بأ
فأمره أن يقول أنه لا يعبد ما يعبدون من دون اللَّ إذ لا يعبد إلا اللَّ وحده     ومثل هذا المعنى قوله 

ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ  فلَذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتَقمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ }تعالى      وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُ  ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ مُ اللََّّ
أي لا خصومة والحجة هي ما يحتج به الخصم وإن كان باطلا فليس      15الشورى {  15}الْمَصِيرُ 

من شرط لفظ الحجة أن تكون حقا بل إذا كانت حقا سميت بينة وبرهانا ودليلا ولهذا قال تعالى   

سُلِ وَكَانَ } ةٌ بعَْدَ الرُّ ِ حُجَّ بشَِّرِينَ وَمُنذِرِينَ لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَلىَ اللَّه سُلاً مُّ ُ عَزِيزاً حَكِيماً رُّ اللَّه
  115النساء{

2
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 الرد على قولهم أن النبى رضي بدين اليهود والنصارى

أن وزبر التتار هذا الخبيث الملحد المنافق صنف مصنفا مضمونه أن النبى رضي بدين اليهود 
سلام والنصارى وانه لا ينكر عليهم ولا يذمون ولا ينهون عن دينهم ولا يؤمرون بالانتقال الى الا

وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا { 2}لَا أعَْبدُُ مَا تعَْبدُُونَ { 1}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ } واستدل الخبيث الجاهل بقوله  

ا عَبَدتُّمْ { 3}أعَْبدُُ   {1}لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ { 5}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 1}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ
زعم ان هذه الآية تقتضى انه يرضى دينهم قال وهذه الآية محكمة ليست منسوخة         1-1الكافرون

لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ }وجرت بسبب ذلك أمور     ومن المعلوم أن هذا جهل منه فإن قوله      

إنما يدل على تبرئه من ليس فيه ما يقتضى أن يكون دين الكفار حقا ولا مرضيا له و      1الكافرون{
وَإنِ }دينهم ولهذا قال فى هذه السورة         انها براءة من الشرك         كما قال فى الاية الاخرى  

ا تعَْمَلوُنَ  مَّ ا أعَْمَلُ وَأنَاَْ بَرِيءٌ مِّ له  فقو    11يونس{كَذَّبوُكَ فَقلُ لِّي عَمَليِ وَلكَُمْ عَمَلكُُمْ أنَتمُْ بَرِيئوُنَ مِمَّ
وقد اتبع ذلك   132البقرة{وَلنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ  }كقوله          1الكافرون{لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ }

ا تعَْمَلوُنَ }بموجبه ومقتضاه حيث قال  مَّ ا أعَْمَلُ وَأنَاَْ بَرِيءٌ مِّ ولو قدر ان     11يونس{أنَتمُْ بَرِيئوُنَ مِمَّ

السورة ما يقتضى انهم لم يؤمروا بترك دينهم فقد علم بالاضطرار من دين الاسلام فى هذه 
بالنصوص المتواترة وباجماع الأمة انه امر المشركين واهل الكتاب بالايمان به وانه جاءهم على 

ذلك واخبر انهم كافرون يخلدون فى النار
1

 

ُ }  وقوله تعالى       حق فإن اللَّ أمره وجميع الخلق أن يؤمنوا {  مِن كِتاَبٍ  وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ
فإن اللَّ أمره أن يعدل بين جميع {     وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ    }   بجميع ما أنزل اللَّ وكذلك قوله     

ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالُ } الخلق وقوله           هذه براءة منه لمن يخاطب بذلك {    كُمْ اللََّّ

وَإنِ كَذَّبوُكَ فَقلُ لِّي عَمَليِ وَلكَُمْ عَمَلكُُمْ أنَتمُْ بَرِيئوُنَ مِمَّا }من المشركين وأهل الكتاب كقوله تعالى     
ا تعَْمَلوُنَ  مَّ ين وأهل هذه براءة منه لمن يخاطب بذلك من المشرك   11يونس{أعَْمَلُ وَأنَاَْ بَرِيءٌ مِّ

الكتاب      وهي كلمة توجب براءته من عملهم وبراءتهم من عمله فإن حرف اللام في لغة العرب 

يدل على أنكم         1الكافرون {  1}لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ } يدل على الاختصاص فقوله      
ال النبي في     قل يا أيها ولهذا ق مختصون بدينكم لا أشرككم فيه وأنا مختص بديني لا تشركوني فيه 

الكافرون          هي براءة من الشرك وليس في هذه الآية أنه رضي بدين المشركين ولا أهل الكتاب 

كما يظنه بعض الملحدين ولا أنه نهى عن جهادهم كما ظنه بعض الغالطين وجعلوها منسوخة بل فيها 
لهم ولا يجزون بعمله ولا ينفعهم      وهذا أمر براءته من دينهم وبراءتهم من دينه وأنه لا تضره أعما

محكم لا يقبل النسخ ولم يرض الرسول بدين المشركين ولا أهل الكتاب طرفة عين قط ومن زعم أنه 

رضي بدين الكفار واحتج بقوله تعالى          قل يا أيها الكافرون لا أعبد ما تعبدون ولا أنتم عابدون 
تم ولا أنتم عابدون ما أعبد لكم دينكم ولي دين         فظن هذا الملحد أن ما أعبد ولا أنا عابد ما عبد

فظن هذا الملحد أن قوله     لكم دينكم ولي دين    معناه أنه       قوله     لكم دينكم ولي دين    معناه 

رضي بدين الكفار ثم قال هذه الآية منسوخة فيكون قد رضي بدين الكفار وهذا من أبين الكذب 
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الافتراء على محمد فإنه لم يرض قط إلا بدين اللَّ الذي أرسل به رسله وأنزل به كتبه ما رضي قط و

بدين الكفار لا من المشركين ولا من أهل الكتاب      وقوله     لكم دينكم ولي دين     لا يدل على 
لنبي إن هذه السورة رضاه بدينهم بل ولا على إقرارهم عليه بل يدل على براءته من دينهم ولهذا قال ا

وَإنِ كَذَّبوُكَ فَقلُ لِّي عَمَليِ وَلكَُمْ عَمَلكُُمْ أنَتمُْ }براءة من الشرك      ونظير هذه الآية قوله تعالى        

ا تعَْمَلوُنَ  مَّ ا أعَْمَلُ وَأنَاَْ بَرِيءٌ مِّ عُ وَاسْتقَِمْ فلَذَِلكَِ فاَدْ }وكذلك قوله تعالى              11يونس{بَرِيئوُنَ مِمَّ
ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ  ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ اللََّّ

ُ يَ  ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ وقد يظن      15الشورى{جْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ الْمَصِيرُ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ

بعض الناس أيضا أن قوله     لكم دينكم ولي دين    الآية أني لا آمر بالقتال ولا أنهي عنه ولا 
أتعرض له بنفي ولا إثبات وإنما فيها أن دينكم لكم أنتم مختصون به وأنا بريء منه وديني لي وأنا 

وَإذِْ }برآء منه      وهذا أمر محكم لا يمكن نسخه بحال كما قال تعالى عن الخليل    مختص به وأنتم 

ا تعَْبدُُونَ  مَّ { 27}إلِاَّ الَّذِي فطَرََنيِ فإَنَِّهُ سَيهَْدِينِ { 21}قاَلَ إبِْرَاهِيمُ لِأبَيِهِ وَقَوْمِهِ إنَِّنيِ بَرَاء مِّ
فإَنِْ { 215}فضِْ جَناَحَكَ لمَِنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ وَاخْ } بل قال تعالى لنبيه         27-21الزخرف

ا تعَْمَلوُنَ  مَّ فإذا كان قد برأه اللَّ من        211-215الشعراء {  211}عَصَوْكَ فقَلُْ إنِِّي برَِيءٌ مِّ

معصية من عصاه من أتباعه المؤمنين فكيف لا يبرئه من كفر الكافرين الذين هم أشد له معصية 
مخالفةو

1
 

 

 اتباع الامر أصل عام 

ان الكلمات الجوامع التى فى القرآن تتضمن امتثال المأمور به والوعيد على المعصية بتركه مثل 

فلَذَِلكَِ فاَدْعُ }وقال     112هود{فاَسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَمَن تاَبَ مَعَكَ وَلاَ تَطْغَوْاْ  }قوله تعالى لنبيه  

ُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أُ  ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ رَبُّناَ مِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ
ُ يجَْمَعُ بيَْننَاَ وَإلَِ  ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ       15الشورى{يْهِ الْمَصِيرُ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ

لَ مَنْ أسَْلمََ وَلاَ تكَُوننََّ مِنَ الْمُشْرِكَينَ } وقال  قلُْ إنِِّيَ أخََافُ إنِْ { 11}قلُْ إنِِّيَ أمُِرْتُ أنَْ أكَُونَ أوََّ

َ مُخْلِصاً لَّهُ قلُْ إنِِّي أمُِرْتُ أنَْ أعَْ }وقال    15-11الأنعام{15}عَصَيْتُ رَبِّي عَذَابَ يَوْمٍ عَظِيمٍ  بدَُ اللََّّ
ينَ  لَ الْمُسْلمِِينَ { 11}الدِّ قلُ لاَّ أقَوُلُ لكَُمْ عِندِي }وقال         12- 11الزمر{12}وَأمُِرْتُ لِأنَْ أكَُونَ أوََّ

ِ وَلا أعَْلمَُ الْغَيْبَ وَلا أقَوُلُ لكَُمْ إنِِّي مَلكٌَ إنِْ أتََّبعُِ إلِاَّ مَا يوُ حَى إلِيََّ قلُْ هلَْ يَسْتوَِي الأعَْمَى خَزَآئنُِ اللَّه

ُ وَهوَُ خَيْرُ }وقال    54الأنعام{وَالْبَصِيرُ أفَلَاَ تتََفكََّرُونَ  وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى إلِيَْكَ وَاصْبِرْ حَتَّىَ يَحْكُمَ اللَّه
قَ بكُِمْ عَن وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِو}وقال     142يونس{الْحَاكِمِينَ  بلَُ فتَفََرَّ هُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

الى أمثال هذه النصوص التى يوصى فيها باتباع ما أمر ويبين أن الاستقامة فى  153الأنعام{سَبيِلهِِ 

ذلك وانه لم يأمر الا بذلك وأنه ان ترك ذلك كان عليه العذاب ونحو ذلك مما يبين ان اتباع الامر 
اب المنهى عنه فرع خاصأصل عام وان اجتن

2
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ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ  } الرد على تحريف النصارى لمعنى   {لَا حُجَّ

ُ مِن كِتاَبٍ }قال اللَّ تعالى  فَلِذَلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ُ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِ  ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ  يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ لَ بيَْنكَُمُ اللََّّ
ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنَكُمُ  } وأما قوله            15الشورى{الْمَصِيرُ  ية فهذا ليس الآ       15الشورى{لَا حُجَّ

خطابا للنصارى خصوصا بل هو خطاب للجميع وهؤلاء النصارى ظنوا أن معنى هذا لا تحاجوا 

وهذا تحريف كلم اللَّ عن مواضعه وهو شبيه بتحريفهم لما عندهم من التوراة والإنجيل   أهل الكتاب 
معاني القرآن إذ والزبور وسائر النبوات فإنهم أعظم تسلطا على تحريف معانيها منهم على تحريف 

وأما تلك الكتب       كان القرآن له امة تحفظه وتعرف معانيه وتذب عنه من يحرف لفظه أو معناه

فليس لها من يذب عن لفظها ومعناها فلهذا عظم تحريفهم لها وكان أعظم من تحريفهم للقرآن      
لسور المكية كانت تتناول ومما يبين أن هذا الخطاب ليس مختصا بالنصارى أن هذه السورة مكية وا

من لا يقرأ الكتاب لا تختص بأهل الكتاب بل كانت تعم الأمم أو تختص بالمشركين      والسور 
كَبرَُ عَلىَ } المدنية خطابها تارة لأهل الكتاب وتارة تختص بالمؤمنين وتارة تعم وقد قال تعالى      

ُ يَ  وقال         13الشورى{جْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ

بِّكَ إلِىَ }تعالى     قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ سَمهًى وَمَا تَفَرَّ أجََلٍ مُّ
نْهُ مُرِيبٍ لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ  فالخطاب إما أن    11الشورى{وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ

يعم المشركين وأهل الكتاب أو يخص المشركين وأهل الكتاب اليهود والنصارى وبكل تقدير فلا وجه 

ا وبينكم          فهو نظير قوله تعالى        لتخصيص النصارى به      وأما قوله تعالى          لا حجة بينن
ِ وَهوَُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ وَلنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ وَنَحْنُ لهَُ مُخْلِ } وننَاَ فيِ اللَّه         132البقرة{صُونَ قلُْ أتَحَُآجُّ

ِ }وقوله        وكَ فقَلُْ أسَْلمَْتُ وَجْهِيَ لِلهه يِّينَ أأَسَْلمَْتمُْ  فإَنْ حَآجُّ وَمَنِ اتَّبعََنِ وَقلُ لِّلَّذِينَ أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ وَالأمُِّ

ُ بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ  إنِ تَوَلَّوْاْ فإَنَِّمَا عَليَْكَ الْبلَاغَُ وَاللَّه فالحجة اسم       24آل عمران{فإَنِْ أسَْلمَُواْ فقَدَِ اهْتدََواْ وَّ
ةٌ إلِاَّ الَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنْهمُْ  } طل كقوله    لما يحتج به من حق وبا لئِلَاَّ يكَُونَ للِنَّاسِ عَليَْكُمْ حُجَّ

فإن الظالمين يحتجون عليكم بحجة باطلة كقول المشركين لما حولت القبلة إلى الكعبة    154البقرة{

ومما يبين ذلك بعد قوله   قد عاد إلى قبلتكم فسوف يعود إلى ملتكم فهذه حجة داحضة من الظالمين    
تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ }بعد ذلك           ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ ونَ فيِ اللََّّ وَالَّذِينَ يحَُاجُّ

 فسماها حجة وجعلها داحضة وهؤلاء الذين يحاجون في اللَّ    11الشورى{غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ 

من بعد ما أستجيب له هم الكفار من المشركين وأهل الكتاب      فهم يحاجون المؤمنين ليردوهم عن 
كَ فيِهِ مِن بعَْدِ مَا جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ فَقلُْ تعََالَوْاْ نَدْعُ أبَْناَءناَ }دينهم وقال عن النصارى          فمََنْ حَآجَّ

ِ عَلىَ الْكَاذِبيِنَ وَأبَْناَءكُمْ وَنِسَاءناَ وَنسَِاءكُ       11آل عمران{مْ وَأنَفسَُناَ وأنَفسَُكُمْ ثمَُّ نبَْتهَِلْ فنََجْعَل لَّعْنةََ اللَّه

فكان الكفار يحاجون المؤمنين حتى يردوهم عن دينهم كما يؤذونهم فهؤلاء حجتهم داحضة عند ربهم 
ظلم لهم والعدوان عليهم وقول وعليهم غضب ولهم عذاب شديد      ومحاجتهم للمؤمنين من باب ال

الباطل فأمره تعالى أن يقول     لا حجة بيننا وبينكم        أي ليس لكم أن تظلمونا وتعتدوا علينا 

بحجتكم الداحضة وليس المراد بذلك أنا نحن لا نحاجكم وندعوكم إلى الحق بالحجج الصحيحة      
كَ باِلْحِكْمَةِ وَالْمَوْعِظةَِ الْحَسَنةَِ وَجَادِلْهمُ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ إنَِّ ادْعُ إلِىِ سَبيِلِ رَبِّ }فإنه تعالى قال        

فأمره تعالى أن يجادل أهل       125النحل{رَبَّكَ هوَُ أعَْلمَُ بمَِن ضَلَّ عَن سَبيِلهِِ وَهوَُ أعَْلمَُ باِلْمُهْتَدِينَ 

وَلَا تجَُادِلوُا أهَْلَ }حسن      وقد قال تعالى     دعوته مطلقا من المشركين وأهل الكتاب بالتي هي أ
أنُزِلَ إلِيَْكُمْ وَإلِهَنُاَ الْكِتاَبِ إلِاَّ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ إلِاَّ الَّذِينَ ظلَمَُوا مِنْهمُْ وَقوُلوُا آمَنَّا باِلَّذِي أنُزِلَ إلِيَْناَ وَ 

فإن الظالم باغ مستحق للعقوبة فيجوز أن يقابل بما      11العنكبوت{وَإلِهَكُُمْ وَاحِدٌ وَنَحْنُ لهَُ مُسْلمُِونَ 
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يستحقه من العقوبة لا يجب الاقتصار معه على التي هي أحسن بخلاف من لم يظلم فإنه لا يجادل إلا 

والظالم يكون ظالما بترك ما تبين له من الحق واتباع ما تبين له أنه باطل        بالتي هي أحسن
علم فإذا ظهر له الحق فعند عنه كان ظالما      وذلك مثل الألد في الخصام قال تعالى          والكلام بلا 

َ عَلىَ مَا فيِ قَلْبهِِ وَهوَُ ألَدَُّ الْ } نْياَ وَيشُْهِدُ اللَّه       241البقرة{خِصَامِ وَمِنَ النَّاسِ مَن يعُْجِبكَُ قَوْلهُُ فيِ الْحَياَةِ الدُّ

       1الأنفال{ادِلوُنكََ فيِ الْحَقِّ بعَْدَ مَا تبَيََّنَ كَأنََّمَا يسَُاقوُنَ إلِىَ الْمَوْتِ وَهمُْ ينَظرُُونَ يجَُ }وقال         
ُ يعَْلَمُ وَ }وقال    ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِلْمٌ وَاللَّه مْ لاَ أنَتُ هاَأنَتمُْ هؤَُلاء حَاجَجْتمُْ فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فلَمَِ تحَُآجُّ

11آل عمران{تعَْلمَُونَ 
1

 

 

 الكتاب اسم جنس لكل كتاب أنزله الله

ُ مِن كِتاَبٍ }قال اللَّ تعالى  فَلِذَلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ُ رَبُّنَ  ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ ةَ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ هِ ا وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ
والكتاب اسم جنس لكل كتاب أنزله اللَّ ليس المراد به كتابا معينا كما قال      15الشورى{الْمَصِيرُ 

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ لَّيْسَ الْبِرَّ أنَ توَُ }تعالى  لُّواْ وُجُوهكَُمْ قبَِلَ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ وَلـَكِنَّ الْبرَِّ مَنْ آمَنَ باِللهه

ولم يرد بهذا أن يؤمن بكتاب معين واحد بل وهذا يتضمن   177البقرة{وَالْمَلآئكَِةِ وَالْكِتاَبِ وَالنَّبيِِّينَ 
وَقلُْ } ل ما أنزله اللَّ من كتاب كما قال في سورة الشورى الإيمان بالتوراة والإنجيل والقرآن وك

ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ    ُ مِن كِتاَبٍ وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ فأمره اللَّ تعالى أن يؤمن بكل {   آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

 ما أنزله اللَّ من كتاب وأن يعدل بين من بلغتهم رسالته
2

 

 

 في القرآن كفر المرآء 

ونَ فيِ } فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل في آياته كقوله     وَالَّذِينَ يحَُاجُّ

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ  ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ  11الشورى{اللََّّ
رسول اللَّ توافق كتاب اللَّ كالحديث المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبداللَّ بن  وكذلك سنة

عمرو وسائره معروف في مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن 

رسول اللَّ خرج على أصحابه وهم يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم يقل اللَّ كذا ورجل يقول ألم 
فكأنما فقىء وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب  يقل اللَّ كذا

اللَّ بعضه ببعض وإنما نزل كتاب اللَّ ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم 

فر وكذلك به فافعلوه وما نهيتم عنه فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله المرآء في القرآن ك
هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ }ما أخرجاه في الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله     
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ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَا حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ   7آل عمران{بهََ مِنْهُ مُّ

فقال النبي إذا رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين سمى اللَّ فاحذروهم
1
  

 

 لا يجوز نفى صفات الله تعالى التى وصف بها نفسه  

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّ } قال اللَّ تعالى  ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ ونَ فيِ اللََّّ هِمْ وَعَليَْهِمْ وَالَّذِينَ يحَُاجُّ

فان اللَّ تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه بصفات      11الشورى{غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ 
سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا سميعا بصيرا غفورا رحيما الى سائر أسمائه الحسنى     قال اللَّ 

وامثال ذلك فالقول فى بعض هذه الصفات  11الشورى{دٌ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِي} تعالى

كالقول فى بعض     ومذهب سلف الأمة وأئمتها ان يوصف اللَّ بما وصف به نفسه وبما وصفه به 
رسوله        من غير تحريف ولا تعطيل ولا تكييف ولا تمثيل فلا يجوز نفى صفات اللَّ تعالى التى 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ } ات المخلوقين بل هو سبحانه  وصف بها نفسه ولا يجوز تمثيلها بصف
ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله وقال نعيم بن حماد     11الشورى{البَصِيرُ 

الخزاعى من شبه اللَّ بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف اللَّ به نفسه فقد كفر وليس ما وصف اللَّ به 

فسه ورسوله تشبيها      ومذهب السلف بين مذهبين وهدى بين ضلالتين اثبات الصفات ونفى مماثلة ن
رد على أهل التشبيه والتمثيل وقوله         11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ } المخلوقات فقوله تعالى  

تعطيل فالممثل اعشى والمعطل أعمى رد على أهل النفى وال     11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ }  

الممثل يعبد صنما والمعطل يعبد عدما      وقد اتفق جميع اهل الاثبات على ان اللَّ حى حقيقة عليم 
حقيقة قدير حقيقة سميع حقيقة بصير حقيقة مريد حقيقة متكلم حقيقة حتى المعتزلة النفاة للصفات قالوا 

المسلمبن ان اللَّ عليم حقيقة قدير حقيقة بل ذهب طائفة منهم  ان اللَّ متكلم حقيقة كما قالوا مع سائر

كأبى العباس الناشى الى أن هذه الاسماء حقيقة لله مجاز للخلق     واما جمهور المعتزلة مع المتكلمة 
الصفاتية من الاشعرية الكلابية والكرامية والسالمية واتباع الائمة الاربعة من الحنفية والمالكية 

والحنبلية وأهل الحديث والصوفية فانهم يقولون ان هذه الاسماء حقيقة للخالق سبحانه والشافعية 

وتعالى وان كانت تطلق على خلقه حقيقة أيضا ويقولون ان له علما حقيقة وقدرة حقيقة وسمعا حقيقة 
 وبصرا حقيقة

2
 

 

 لطائف لغوية        

ينِ مَا وَ } قال اللَّ تعالى -1 نَ الدِّ يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ شَرَعَ لكَُم مِّ ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ صَّ
 ُ قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ اللََّّ ينَ وَلَا تتََفَرَّ  يَجْتبَيِ إلِيَْهِ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ

و     الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل يقال       13الشورى{ليَْهِ مَن ينُيِبُ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إِ 

دنته فدان اى ذللته فذل ويقال يدين اللَّ ويدين لله أي يعبد اللَّ ويطيعه ويخضع له فدين اللَّ عبادته 
وطاعته والخضوع له

3
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ُ مِن كِتاَبٍ فَلذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتقَِمْ كَمَا أمُِرْتَ }قال اللَّ تعالى =2 وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ةَ بيَْننَاَ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ
وَإلِيَْهِ } وقد جاء فى الكتاب والسنة الفاظ من نحو     لقاء اللَّ     كقوله      15الشورى{مَصِيرُ الْ 

15الشورى{الْمَصِيرُ 
1

 

 

ُ مِن كِ }قال اللَّ تعالى -3 تاَبٍ فلَذَِلكَِ فاَدْعُ وَاسْتَقمِْ كَمَا أمُِرْتَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ وَقلُْ آمَنتُ بمَِا أنَزَلَ اللََّّ

ةَ بيَْننَاَ ُ رَبُّناَ وَرَبُّكُمْ لنَاَ أعَْمَالنُاَ وَلكَُمْ أعَْمَالكُُمْ لَا حُجَّ ُ يَجْمَعُ بيَْننَاَ وَإلِيَْهِ  وَأمُِرْتُ لِأعَْدِلَ بيَْنكَُمُ اللََّّ وَبيَْنكَُمُ اللََّّ

اة والإنجيل كما يتناول والكتاب اسم جنس لكل كتاب أنزله اللَّ يتناول التور     15الشورى{الْمَصِيرُ 
 القرآن

2
 

 

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ } قال اللَّ تعالى -1 ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ ونَ فيِ اللََّّ وَالَّذِينَ يحَُاجُّ
من شرط  والحجة هي ما يحتج به الخصم وإن كان باطلا فليس 11الشورى{غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ 

لفظ الحجة أن تكون حقا بل إذا كانت حقا سميت بينة وبرهانا ودليلا     وقد قال صلى اللَّ عليه وسلم 

في الحديث المتفق على صحته إنكم تختصمون إلي ولعل بعضكم أن يكون ألحن بحجته من بعض 
قطعا من النار فأقضي له بنحو مما أسمع فمن قضيت له من حق أخيه شيئا فلا يأخذه فإنما أقطع له

3
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                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        41-12الشورى

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَ }  { 12}انَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قرَِيبٌ اللهَّ

يسَْتعَْجِلُ بهَِا الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ بهَِا وَالَّذِينَ آمَنوُا مُشْفقِوُنَ مِنْهَا وَيعَْلمَُونَ أَنَّهَا 

اعَةِ لَفيِ ضَلَال  بعَِيد   ُ { 11}الْحَقُّ ألََا إنَِّ الَّذِينَ يمَُارُونَ فيِ السَّ لطَِيفٌ بعِِباَدِهِ  اللهَّ

مَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الْآخِرَةِ نزَِدْ لهَُ فِي { 19}يرَْزُقُ مَن يشََاءُ وَهوَُ الْقوَِيُّ العَزِيزُ 

نْياَ نؤُتهِِ مِنْهَا وَمَا لهَُ فِي الْآخِرَةِ مِن نَّصِيب    { 41}حَرْثهِِ وَمَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ

 

 زانأنزل الله الكتاب والمي

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ } قال تعالى   ان  17الشورى{اللََّّ
المجهول لا يعرف الا بالمعلومات والناس يحتاجون الى ان يزنوا ما جهلوه بما علموه وهذا من 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ } لى  الموازين التى انزلها اللَّ حيث قال تعا اللََّّ

لقََدْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ  }وقال      17الشورى{السَّاعَةَ قرَِيبٌ 
ر امتناوهذا موجود عند امتنا وغي 25الحديد{

1
 

فان القوم كلما بعدوا عن اتباع الرسل والكتب المنزلة كان أعظم في تفرقهم واختلافهم فانهم يكونوا 

أضل كما في الحديث الذي رواه الترمذي عن ابي امامة عن النبي  صلى اللَّ عليه وسلم انه قال ما 
رَبوُهُ لكََ إلِاَّ جَدَلاً بَلْ همُْ قوَْمٌ مَا ضَ } ضل قوم بعد هدى كانوا عليه إلا أوتوا الجدل ثم قرأ قوله     

إذ لا يحكم بين الناس فيما تنازعوا فيه إلا كتاب منزل ونبي مرسل كما قال  54الزخرف{خَصِمُونَ 

رِينَ وَمُنذِرِينَ وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْ }تعالى     ُ النَّبيِِّينَ مُبَشِّ ةً وَاحِدَةً فبَعََثَ اللَّه كِتاَبَ باِلْحَقِّ ليَِحْكُمَ كَانَ النَّاسُ أمَُّ
اتُ بغَْياً بيَْنهَمُْ فهََدَى بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ وَمَا اخْتَلفََ فيِهِ إلِاَّ الَّذِينَ أوُتوُهُ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنَ 

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ لمَِا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِِ  سْتقَيِمٍ اللَّه ُ يهَْدِي مَن يَشَاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ      213البقرة{ذْنهِِ وَاللَّه

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ }ولهذا قال تعالى    َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه
ِ وَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه  52النساء{الرَّ

لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ }وقد أنزل مع رسله الكتاب والميزان كما قال تعالى  

ُ مَن ينَصُرُهُ وَالْمِيزَانَ ليِقَُ   وَرُسُلهَُ ومَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ للِنَّاسِ وَليِعَْلَمَ اللََّّ
َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ  ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَ }وقال     25الحديد{باِلْغَيْبِ إنَِّ اللََّّ    17الشورى{انَ  اللََّّ

والميزان قال كثير من المفسرين هو العدل وقال بعضهم هو ما به توزن الامور وهو ما به يعرف 

الامثال المضروبة والاقيسة  7الرحمن{وَالسَّمَاء رَفعََهاَ وَوَضَعَ الْمِيزَانَ }العدل وكذلك قالوا في قوله  
} تلفات وإذا أطلق لفظ الكتاب كما في قوله    العقلية التي تجمع بين المتماثلات وتفرق بين المخ

دخل فيه الميزان لان اللَّ تعالى بين في   213البقرة{وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ 

كتابه من الامثال المضروبة والمقاييس العقلية ما يعرف به الحق والباطل     وهذا كلفظ الحكمة تارة 
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ُ عَليَْكَ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ  } يقرن ب الكتاب كما في قوله   وتارة يفرد الكتاب  113النساء{وَأنَزَلَ اللَّه

ِ الَّذِي أنَزَلَ عَلىَ عَبْدِهِ الْكِتاَبَ  }كقوله   وإذا افرد دخلت الحكم في معناه وكذلك في  1الكهف{الْحَمْدُ لِلهَّ
نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا } لفظ القرآن والايمان قال تعالى  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقِ  يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ   52الشورى{يمٍ الْإِ

فهو يدل على الايمان كما الايمان يدل على القرآن فهما متلازمان وإذا أفرد لفظ القرآن
1
  

 

 القياس الصحيح هو من العدل الذي امر الله تعالى به

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ } قال تعالى     17الشورى{اللََّّ

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ }وتعالى   وقد قال سبحانه  لقََدْ أرَْسَلْناَ }وقال   17الشورى{اللََّّ
والميزان يفسره السلف  25الحديد{رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليِقَوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ  

بعضهم بما يوزن به وهما متلازمان وقد أخبر انه انزل ذلك مع رسله كما أنزل معهم بالعدل ويفسره 
الكتاب ليقوم الناس بالقسط     فما يعرف به تماثل المتماثلات من الصفات والمقادير هو من الميزان 

ر هذه وكذلك ما يعرف به اختلاف المختلفات فمعرفة أن هذه الدارهم أو غيرها من الاجسام الثقيلة بقد

تعرف بموازينها وكذلك معرفة أن هذا الكيل مثل هذا يعرف بميزانه وهو المكاييل وكذلك معرفة أن 
هذا الزمان مثل هذا الزمان يعرف بموازينه التي يقدر بها الاوقات كما يعرف به مظلال وكما يعرف 

الذارع فلا بد بجرى من ماء ورمل وغير ذلك وكذلك معرفة أن هذا بطول هذا يعرف بميزانه وهو 

بين كل متماثلين من قدر مشترك كلى يعرف به ان احدهما مثل الاخر      فكذلك الفروع المقيسة 
على اصولها في الشرعيات والعقليات تعرف بالموازين المشتركة بينهما وهي الوصف الجامع 

ه من انها تصد عن المشترك الذي يسمى الحد الاوسط فانا إذا علمنا أن اللَّ حرم خمر العنب لما ذكر

ذكر اللَّ وعن الصلوة وتوقع بين المؤمنين العداوة والبغضاء ثم رأينا نبيذ الحبوب من الحنطة 
والشعير والرز وغير ذلك يماثلها في المعنى الكلى المشترك الذي هو علة التحريم كان هذا القدر 

ن بها هذا ونجعله مثل هذا فلا نفرق المشترك الذي هو العلة هو الميزان التي انزلها اللَّ في قلوبنا لنز

بين المتماثلين والقياس الصحيح هو من العدل الذي امر اللَّ تعالى به     ومن علم الكليات من غير 
معرفة المعين فمعه الميزان فقط والمقصود بها وزن الامور الموجودة في الخارج وإلا فالكليات لولا 

ا أنه لولا الموزونات لم يكن الى الميزان من حاجة ولا ريب جزئياتها المعينات لم يكن بها اعتبار كم

أنه إذا احضر احد الموزونين واعتبر بالاخر بالميزان كان اتم في الوزن من ان يكون الميزان وهو 
الوصف المشترك الكلى في العقل أي شئ حضر من الاعيان المفردة وزن بها فان هذا ايضا وزن 

ك إذا وزنت بالصنجة قدرا من النقدين ثم وزنت بها نظيره والاول صحيح وذلك احسن في الوزن فان

شاهد والناس يشهدون ان هذا وزن به هذا فظهر مثله او اكثر او اقل كان احسن من ان يوزن احدهما 
في مغيب الاخر فانه قد يظن ان الوازن لم يعدل في الوزن كما يعدل إذا وزنها معا فان هذا يعتبر بأن 

الاخر بلا صنجة وهكذا الموزونات بالعقل      وقد بسطنا الكلام في هذا في غير هذا يوزن أحدهما ب

الموضع وبينا ان القياس الصحيح هو من العدل الذي انزله وانه لا يجوز قط ان يختلف الكتاب 
والميزان فلا يختلف نص ثابت عن الرسل وقياس صحيح لا قياس شرعي ولا عقلي ولا يجوز قط ان 

صحيحة النقلية تخالف الادلة الصحيحة العقلية وأن القياس الشرعي الذي روعيت شروط الادلة ال
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صحته يخالف نصا من النصوص وليس في الشريعة شئ على خلاف القياس الصحيح بل على 

خلاف القياس الفاسد كما قد بسطنا ذلك في مصنف مفرد وذكرنا في كتاب درء تعارض العقل والنقل 
لظان الكتاب والميزان النص والقياس الشرعي او العقلي فأحد الامرين لازم ومتى تعارض في ظن ا

إما فساد دلالة ما احتج به من النص إما بأن لا يكون ثابتا عن المعصوم او لا يكون دالا على ما ظنه 

او فساد دلالة ما احتج به من القياس سواء كان شرعيا او عقليا بفساد بعض مقدماته او كلها لما يقع 
في الاقيسة من الالفاظ المجملة المشتبهة

1
 

 

 يبين الله الحقائق بالمقاييس العقلية والامثال المضروبة 

إذا عدلوا عن المعرفة الفطرية العقلية للمعينات الى اقيسة كلية وضعوا الفاظها ( الفلاسفة)أنهم
موازين وصارت مجملة تتناول حقا وباطلا حصل بها من الضلال ما هو ضد المقصود من ال

الَّذِينَ إذَِا اكْتاَلوُاْ عَلىَ النَّاسِ } وصارت هذه الموازين عائلة لا عادلة وكانوا فيها من المطففين 
زَنوُهمُْ يخُْسِرُونَ { 2}يَسْتَوْفوُنَ  واين البخس في الاموال من  3-2المطففين {  3}وَإذَِا كَالوُهمُْ أوَ وَّ

 يقصدون البخس بل هم بمنزلة من قد ورث موازين من البخس في العقول والاديان مع ان اكثرهم لا

ابيه يزن بها تارة له وتارة عليه ولا يعرف أهى عادلة ام عائلة والميزان التي انزلها اللَّ مع الكتاب 
ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ  }حيث قال اللَّ تعالى  ناَ رُسُلنَاَ لقَدَْ أرَْسَلْ }وقال  17الشورى{اللََّّ

هي ميزان عادلة تتضمن اعتبار الشئ بمثله  25الحديد{باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ 

وخلافه فيسوى بين المتماثلين ويفرق بين المختلفين بما جعله اللَّ في فطر عبادة وعقولهم من معرفة 
هذا مما يعرف بالعقل فكيف جعله اللَّ تعالى مما أرسلت به  التماثل والاختلاف      فان قيل إذا كان

الرسل قيل لان الرسل ضربت للناس الامثال العقليه التي يعرفون بها التماثل والاختلاف فان الرسل 

دلت الناس وارشدتهم الى ما به يعرفون العدل ويعرفون الاقيسة العقلية الصحيحة التي يستدل بها 
ليست العلوم النبوية مقصورة على مجرد الخبر كما يظن ذلك من يظنه من على المطالب الدينية ف

أهل الكلام ويجعلون ما يعلم بالعقل قسيما للعلوم النبوية بل الرسل صلوات اللَّ عليهم بينت العلوم 

العقلية التي بها يتم دين الناس علما وعملا وضربت الامثال فكملت الفطرة بما نبهتها عليه وأرشدتها 
كانت الفطرة معرضة عنه او كانت الفطرة قد فسدت بما حصل لها من الاراء والاهواء الفاسدة مما 

فأزالت ذلك الفساد وبينت ما كانت الفطرة معرضة عنه حتى صار عند الفطرة معرفة الميزان التي 

العقلية أنزلها اللَّ وبينها رسله     والقرآن والحديث مملوء من هذا يبين اللَّ الحقائق بالمقاييس 
والامثال المضروبة ويبين طرق التسوية بين المتماثلين والفرق بين المختلفين وينكر على من يخرج 

الحَِاتِ سَوَاء }عن ذلك كقوله   أمًْ حَسِبَ الَّذِينَ اجْترََحُوا السَّيِّئاَتِ أهن نَّجْعَلهَمُْ كَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

حْياَهمُ وَمَمَاتهُمُْ  مَا لكَُمْ { 35}أفَنَجَْعَلُ الْمُسْلمِِينَ كَالْمُجْرِمِينَ }وقوله    21الجاثية{سَاء مَا يحَْكُمُونَ  مَّ
أمَْ }أي هذا حكم جائر لا عادل فان فيه تسوية بين المختلفين وقال    31- 35القلم{31}كَيْفَ تَحْكُمُونَ 

الِحَاتِ كَ  ارِ نَجْعَلُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ ومن    24ص{الْمُفْسِدِينَ فيِ الْأَرْضِ أمَْ نَجْعَلُ الْمُتَّقيِنَ كَالْفجَُّ

برُِ }التسوية بين المتماثلين قوله    نْ أوُْلئَكُِمْ أمَْ لكَُم برََاءةٌ فيِ الزُّ أمَْ }وقوله  13القمر{أكَُفَّارُكُمْ خَيْرٌ مِّ
ا  اء وَزُلْزِلوُاْ  حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ رَّ سَّتْهمُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم مَّ يأَتْكُِم مَّ

والقرآن مملوء من ذلك لكن ليس هذا موضعه وإنما المقصود التنبيه على جنس    211البقرة{
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ونان وإن كان فيه قسط الميزان العقلى وانها حق كما ذكر اللَّ في كتابه وليست هي مختصة بمنطق الي

منها بل هى الاقيسة الصحيحة المتضمنة التسوية بين المتماثلين والفرق بين المختلفين سواء صيغ 
ذلك بصيغة قياس الشمول أو بصيغة قياس التمثيل وصيغ التمثيل هى الاصل وهي أكمل والميزان 

يزان مع الرسل كانزاله الايمان القدر المشترك وهو الجامع وهو الحد الاوسط     وإنزاله تعالى الم

نْ أمَْرِناَ }وهو الامانة معهم والايمان لم يحصل إلا بهم كما قال تعالى      وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ  عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  وفي الصحيحين عن حذيفة بن اليمان قال حدثنا رسول اللَّ  صلى اللَّ  52الشورى{صِرَاطٍ مُّ

عليه وسلم حديثين رأيت أحدهما وأنا أنتظر الاخر حدثنا ان الامانة نزلت في جذر قلوب الرجال 
عن رفع الامانة قال ينام الرجل النومة فتقبض الامانة من  فعلموا من القرآن وعلموا من السنة وحدثنا

قلبه فيظل أثرها مثل أثر الوكت ثم ينام الرجل النومة فتقبض الامانة من قلبه فيظل أثرها مثل أثر 

المجل كجمر دحرجته على رجلك فنفط فتراه منترا وليس فيه شئ فقد بين في هذا الحديث أن الامانة 
ها في أصل القلوب فان الجذر هو الاصل وهذا إنما كان بواسطة الرسل لما التي هى الايمان أنزل

اخبروا بما اخبروا به فسمع ذلك ف ألهم اللَّ القلوب الايمان وانزله في القلوب      وكذلك أنزل اللَّ 

سبحانه الميزان في القلوب لما بينت الرسل العدل وما يوزن به عرفت القلوب ذلك فأنزل اللَّ على 
ب من العلم ما تزن به الامور حتى تعرف التماثل والاختلاف وتضع من الالات الحسية ما القلو

يحتاج اليه في ذلك كما وضعت موازين النقدين وغير ذلك وهذا من وضعه تعالى الميزان قال تعالى  

قيِمُوا الْوَزْنَ باِلْقسِْطِ وَلَا تخُْسِرُوا وَأَ { 4}ألَاَّ تَطْغَوْا فيِ الْمِيزَانِ { 7}وَالسَّمَاء رَفعََهاَ وَوَضَعَ الْمِيزَانَ } 
وقال كثير من المفسرين هو العدل وقال بعضهم ما يوزن به ويعرف 2-7الرحمن {  2}الْمِيزَانَ 

العدل وهما متلازمان 
1

 

  
 لكل حق ميزان يوزن به 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَ } قال تعالى     17الشورى{ا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ اللََّّ

قال فالكتاب هو النص والميزان هو العدل     والقياس الصحيح من باب العدل فانه تسوية بين 

المتماثلين وتفريق بين المختلفين ودلالة القياس الصحيح توافق دلالة النص فكل قياس خالف دلالة 
يخالف قياسا صحيحا كما لا يوجد معقول صريح يخالف النص فهو قياس فاسد ولا يوجد نص 

المنقول الصحيح
2

 

 

و الانبياء فانهم اخبروا بالقضايا الصادقة التى تفرق بين الحق والباطل والصدق والكذب فكل ما 

ناقض الصدق فهو كاذب وكل ما ناقض الحق فهو باطل فلهذا جعل اللَّ ما أنزله من الكتاب حاكما بين 
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تلفوا فيه وأنزل ايضا الميزان وما يوزن به ويعرف به الحق من الباطل ولكل حق الناس فيما اخ

ميزان يوزن به بخلاف ما فعله الفلاسفة المنطقيون فانه لا يمكن ان يكون هاديا للحق ولا مفرقا بين 
الحق والباطل ولا هو ميزان يعرف به الحق من الباطل      وأما المتكلمون فما كان في كلامهم 

فقا لما جاءت به الانبياء فهو منه وما خالفه فهو من البدع الباطلة شرعا وعقلا موا
1

 

 

 الميزان يطابق الكتاب 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ } قال تعالى   ان  17الشورى{اللََّّ

أمور الدين      وأما اجماع الأمة فهو في نفسه حق لا تجتمع الأمة على الكتاب والسنة وافيان بجميع 

ضلالة وكذلك القياس الصحيح حق فان اللَّ بعث رسله بالعدل وأنزل الميزان مع الكتاب والميزان 
يتضمن العدل وما يعرف به العدل وقد فسروا انزال ذلك بأن ألهم العباد معرفة ذلك واللَّ ورسوله 

ماثلين ويفرق بين المختلفين وهذا هو القياس الصحيح وقد ضرب اللَّ فى القرآن من يسوى بين المت
كل مثل وبين القياس الصحيح وهى الأمثال المضروبة ما بينه من الحق لكن القياس الصحيح يطابق 

النص فان الميزان يطابق الكتاب واللَّ أمر نبيه أن يحكم بما أنزل وأمره أن يحكم بالعدل فهو أنزل 

ُ }كتاب وانما أنزل الكتاب بالعدل قال تعالى     ال وَإنِْ }   12المائدة{وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ اللَّه
واما اجماع الأمة فهو حق لا تجتمع الأمة ولله الحمد على    12المائدة{حَكَمْتَ فاَحْكُم بيَْنهَمُْ باِلْقسِْطِ 

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ }السنة فقال تعالى  ضلالة كما وصفها اللَّ بذلك فى الكتاب و كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

 ِ  114آل عمران{باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَتؤُْمِنوُنَ باِللهه

وهذا وصف لهم بأنهم يأمرون بكل معروف وينهون عن كل منكر
2
  

 

 يونان   ان الميزان العقلى حق وليست هي مختصة بمنطق ال

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ } قال تعالى   ومن 17الشورى{اللََّّ
اعظم صفات العقل معرفة التماثل والاختلاف فاذا رأى الشيئين المتماثلين علم ان هذا مثل هذا فجعل 

اء والماء والتراب والهواء والهواء ثم حكم بالحكم الكلي على القدر حكمها واحد كما اذا رأى الم

المشترك واذا حكم على بعض الاعيان ومثله بالنظير وذكر المشترك كان احسن فى البيان فهذا قياس 
الطرد واذا رأى المختلفين كالماء والتراب فرق بينهما وهذا قياس العكس      وما أمر اللَّ به من 

كتابه يتناول قياس الطرد وقياس العكس فانه لما اهلك المكذبين للرسل بتكذيبهم كان من الاعتبار فى 

الاعتبار ان يعلم ان من فعل مثل ما فعلوا اصابه مثل ما اصابهم فيتقى تكذيب الرسل حذرا من 
العقوبة وهذا قياس الطرد ويعلم ان من لم يكذب الرسل لا يصيبه ذلك وهذا قياس العكس وهو 

د من الاعتبار بالمعذبين فان المقصود أن ما ثبت فى الفرع عكس حكم الاصل لا نظيره المقصو

وُْليِ الأَلْباَبِ  }والاعتبار يكون بهذا وبهذا وقال تعالى        111يوسف{لقَدَْ كَانَ فيِ قصََصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ
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وُْليِ الأبَْصَارِ } ه  الى قول 13آل عمران{قدَْ كَانَ لكَُمْ آيةٌَ فيِ فئِتَيَْنِ  }وقال  آل {إنَِّ فيِ ذَلكَِ لعَِبْرَةً لأَّ

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكتِاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ  }وقد قال تعالى         13عمران لقَدَْ }وقال    17الشورى{اللََّّ
والميزان       25الحديد{انَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَ 

فسره السلف بالعدل وفسره بعضهم بما يوزن به وهما متلازمان وقد أخبر تعالى انه انزل ذلك كما 

انزل الكتاب ليقوم الناس بالقسط فما يعرف به تماثل المتماثلات من الصفات والمقادير هو من 
به اختلاف المختلفات فاذا علمنا ان اللَّ تعالى حرم الخمر لما ذكره من انها الميزان وكذلك ما يعرف 

تصد عن ذكر اللَّ وعن الصلاة وتوقع بين المؤمنين العداوة والبغضاء ثم رأينا النبيذ يماثلها فى ذلك 

ل هذا كان القدر المشترك الذي هو العلة هو الميزان الذي انزله اللَّ فى قلوبنا لنزن به هذا ونجعله مث
فلا نفرق بين المتماثلين فالقياس الصحيح هو من العدل الذي امر اللَّ به ومن علم الكليات من غير 

معرفة المعين فمعه الميزان فقط والمقصود بها وزن الامور الموجودة في الخارج وإلا فالكليات لولا 

ى الميزان من حاجة ولا ريب جزئياتها المعينة لم يكن بها اعتبار كما انه لولا الموزونات لم يكن ال
أنه إذا حضر أحد الموزونين واعتبر بالآخر بالميزان كان اتم فى الوزن من ان يكون الميزان وهو 

الوصف الكلي المشترك في العقل اى شيء حضر من الاعيان المفردة وزن بها مع مغيب الآخر     

هو منطق اليونان لوجوه    احدهما    ان ولا يجوز لعاقل ان يظن ان الميزان العقلى الذي انزله اللَّ 
اللَّ انزل الموازين مع كتبه قبل ان يخلق اليونان من عهد نوح وابراهيم وموسى وغيرهم وهذا 

المنطق اليوناني وضعه ارسطو قبل المسيح بثلاثمائة سنة فكيف كانت الامم المتقدمة تزن به الثانى     

لموازين العقلية ولم يسمع سلفا بذكر هذا المنطق اليونانى وإنما أن أمتنا أهل الاسلام ما زالوا يزنون با
ظهر في الاسلام لما عربت الكتب الرومية فى عهد دولة المأمون أو قريبا منها          الثالث     انه 

ما زال نظار المسلمين بعد ان عرب وعرفوه يعيبونه ويذمونه ولا يلتفتون اليه ولا الى أهله فى 

عقلية والشرعية ولا يقول القائل ليس فيه مما انفردوا به إلا إصطلاحات لفظية وإلا موازينهم ال
فالمعانى العقلية مشتركة بين الامم فانه ليس الأمر كذلك بل فيه معانى كثيرة فاسدة      ثم هذا جعلوه 

ها الذهن ان ميزان الموازين العقلية التى هى الأقيسة العقلية وزعموا أنه آلة قانونية تعصم مراعات

يزل في فكره وليس الامر كذلك فانه لو احتاج الميزان الى ميزان لزم التسلسل     و    أيضا    
فالفطرة ان كانت صحيحة وزنت بالميزان العقلي وان كانت بليدة او فاسدة لم يزدها المنطق الا بلادة 

بالادلة العقلية على الوجه وفسادا ولهذا يوجد عامة من يزن به علومه لابد ان يتخبط ولا يأتى 

المحمود ومتى أتى بها على الوجه المحمود اعرض عن اعتبارها بالنطق لما فيه من العجز والتطويل 
وتبعيد الطريق وجعل الواضحات خفيات وكثرة الغلط والتغليط فانهم اذا علموا عن المعرفة الفطرية 

ت مجملة تتناول حقا وباطلا حصل بها من العقلية للمعينات التى أقيسة كلية وضعوا الفاظها وصار

الضلال ما هو ضد المقصود من الموازين وصارت هذه الموازين عائلة لا عادلة وكانوا فيها من 
زَنوُهمُْ يخُْسِرُونَ { 2}الَّذِينَ إذَِا اكْتاَلوُاْ عَلىَ النَّاسِ يَسْتَوْفوُنَ }المطففين   { 3}وَإذَِا كَالوُهمُْ أوَ وَّ

واين البخس فى الاموال من البخس في العقول والأديان مع أكثرهم لا يقصدون     3-2المطففين  

البخس بل هم بمنزلة من ورث موازين من ابيه يزن بها تارة له وتارة عليه ولا يعرف أهي عادلة ام 
عائلة      والميزان التى انزلها اللَّ مع الكتاب ميزان عادلة تتضمن اعتبار الشيء بمثله وخلافه 

فتسوى بين المتماثلين وتفرق بين المختلفين بما جعله اللَّ فى فطر عباده وعقولهم من معرفة التماثل 

والاختلاف      فإذا قيل إن كان هذا مما يعرف بالعقل فكيف جعله اللَّ مما ارسل به الرسل     قيل 
فان الرسل دلت الناس لأن الرسل ضربت للناس الامثال العقلية التى يعرفون بها التماثل والاختلاف 

وارشدتهم الى ما به يعرفون العدل ويعرفون الأقسية العقلية الصحيحة التى يستدل بها على المطالب 
الدينية فليست العلوم النبوية مقصورة على الخبر بل الرسل صلوات اللَّ عليهم بينت العلوم العقلية 
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الفطرة بما نبتها عليه وارشدتها لما كانت التى بها يتم دين اللَّ علما وعملا وضربت الأمثال فكملت 

أو كانت الفطرة قد فسدت بما يحصل لها من الآراء والاهواء الفاسدة فأزالت  الفطرة معرضة عنه
ذلك الفساد والقرآن والحديث مملوءان من هذا يبين اللَّ الحقائق بالمقاييس العقلية والامثال المضروبة 

أمًْ }والفرق بين المختلفين وينكر على من يخرج عن ذلك كقوله ويبين طريق التسوية بين المتماثلين

حْياَهمُ  الحَِاتِ سَوَاء مَّ وَمَمَاتهُمُْ سَاء حَسِبَ الَّذِينَ اجْترََحُوا السَّيِّئاَتِ أهن نَّجْعَلهَمُْ كَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
مَا لكَُمْ كَيْفَ { 35}لُ الْمُسْلمِِينَ كَالْمُجْرِمِينَ أفَنَجَْعَ }الآية وقوله       21الجاثية{مَا يَحْكُمُونَ 

اي هذا حكم جائر لا عادل فان فيه تسوية بين المختلفين ومن التسوية   31- 35القلم{31}تَحْكُمُونَ 

نْ أوُْلئَكُِمْ }بين المتماثلين قوله     ا أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْ }وقوله    13القمر{أكَُفَّارُكُمْ خَيْرٌ مِّ خُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ
ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم   الآية      و     المقصود     التنبيه على ان الميزان    211البقرة{يأَتْكُِم مَّ

العقلى حق كما ذكر اللَّ فى كتابه وليست هي مختصة بمنطق اليونان بل هي الاقسية الصحيحة 

ثلين والفرق بين المختلفين سواء صيغ ذلك بصيغة قياس الشمول او المتضمنة للتسوية بين المتما
بصيغة قياس التمثيل وصيغ التمثيل هي الاصل وهي الحمل والميزان هو القدر المشترك وهو 

الجامع
1

    

 

 ضرب الأمثال هو القياس العقلي

الإنسان قد  فالحق يظهر صحته بالمثل المضروب له والباطل يظهر فساده بالمثل المضروب له لأن

لا يعلم ما في نفس محبوبه أو مكروهه من حمد وذم إلا بمثل يضرب له فإن حبك الشيء يعمى ويصم     
واللَّ سبحانه ضرب الأمثال للناس في كتابه لما في ذلك من البيان والإنسان لا يرى نفسه وأعماله إلا 

يره ولهذا ضرب الملكان المثل لداود إذا مثلت له نفسه بأن يراها في مرآة وتمثل له أعماله بأعمال غ

إنَِّ هَذَا أخَِي لهَُ تسِْعٌ وَتِسْعُونَ نعَْجَةً وَليَِ نعَْجَةٌ وَاحِدَةٌ فَقاَلَ أكَْفِلْنيِهاَ } عليه السلام بقول أحدهما   
نيِ فيِ الْخِطاَبِ  الآية  21 -23ص  { 21}قاَلَ لقَدَْ ظَلمََكَ بسُِؤَالِ نعَْجَتكَِ إلِىَ نعَِاجِهِ { 23}وَعَزَّ

وضرب الأمثال مما يظهر به الحال وهو القياس العقلي الذي يهدي به اللَّ من يشاء من عباده قال 

وقال تعالى    27الزمر{وَلَقدَْ ضَرَبْناَ لِلنَّاسِ فيِ هَذَا الْقرُْآنِ مِن كُلِّ مَثَلٍ لَّعَلَّهمُْ يتََذَكَّرُونَ }تعالى  
وهذا من الميزان الذي أنزله     13العنكبوت{رِبهُاَ لِلنَّاسِ وَمَا يعَْقِلهُاَ إلِاَّ الْعَالمُِونَ وَتِلْكَ الْأمَْثاَلُ نَضْ }

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ }  اللَّ كما قال تعالى   اللََّّ

لْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقِسْطِ  لقَدَْ أرَْسَ }وقال     17الشورى{
25الحديد{
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1

 232: ص 2: مجموع الفتاوى ج

 

 
2

 317: ص 2: منهاج السنة النبوية ج

 



 

125 
 

 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ } قال تعالى     17الشورى{لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ اللََّّ

انزال الميزان     ذكره مع الكتاب فى موضعين وجمهور المفسرين على أن المراد به العدل وعن 
مجاهد رحمه اللَّ هو ما يوزن به ولا منافاة بين القولين وكذلك العدل وما يعرف به العدل منزل فى 

إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ فثَبَِّتوُاْ }ن كقوله  القلوب والملائكة قد تنزل على قلوب المؤمني

فذلك الثبات نزل فى القلوب بواسطة الملائكة وهو السكينة قال النبى     من    12الأنفال{الَّذِينَ آمَنوُاْ 
 عليه ملكا يسدده    طلب القضاء واستعان عليه وكل اليه ومن لم يطلب القضاء ولم يستعن عليه أنزل اللَّ

فالله ينزل عليه ملكا وذلك الملك يلهمه السداد وهو ينزل فى قلبه      ومنه حديث حذيفة رضى اللَّ 

عنه الذى فى الصحيحين عن النبى قال     أن اللَّ أنزل الامانة فى جذر قلوب الرجال فعلموا من 
ن أنزلها فى أصل قلوب الرجال وهو كانزال القرآن وعلموا من السنة              والأمانة هى الايما

الميزان والسكينة
1

 

 

 الظلم كله من أمراض القلوب والعدل صحتها وصلاحها

و العدل هو الاعتدال والاعتدال هو صلاح القلب كما أن الظلم فساده ولهذا جميع الذنوب يكون 

ها فصلاح القلب في العدل الرجل فيها ظالما لنفسه والظلم خلاف العدل فلم يعدل على نفسه بل ظلم
وفساده في الظلم وإذا ظلم العبد نفسه فهو الظالم وهو المظلوم كذلك إذا عدل فهو العادل والمعدول 

عليه فمنه العمل وعليه تعود ثمرة العمل من خير وشر قال تعالى البقرة لها ما كسبت وعليها ما 

أثره في الخارج فصلاحها عدل لها اكتسبت و العمل له أثر في القلب من نفع وضر وصلاح قبل 
وفسادها ظلم لها قال تعالى فصلت من عمل صالحا فلنفسه ومن أساء فعليها وقال تعالى الإسراء إن 

أحسنتم أحسنتم لأنفسكم وإن أسأتم فلها قال بعض السلف إن للحسنة لنورا في القلب وقوة في البدن 

لق وإن للسيئة لظلمة في القلب وسوادا في وضياء في الوجه وسعة في الرزق ومحبة في قلوب الخ
الوجه ووهنا في البدن ونقصا في الرزق وبغضا في قلوب الخلق  كما أن الجسد إذا صح من مرضه 

قيل قد اعتدل مزاجه والمرض إنما هو انحراف المزاج مع أن الاعتدال المحض السالم من الأخلاط 

قلب وصلاحه في العدل ومرضه من الزيغ والظلم لا سبيل إليه ولكن الأمثل فالأمثل فهكذا صحة ال
والانحراف والعدل المحض في كل شيء متعذر علما وعملا ولكن الأمثل فالأمثل ولهذا يقال هذا 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا }أمثل ويقال للطريقة السلفية الطريقة المثلى وقال تعالى  اللََّّ

واللَّ تعالى بعث الرسل وأنزل الكتب ليقوم الناس بالقسط  17الشورى{لعََلَّ السَّاعَةَ قرَِيبٌ  يدُْرِيكَ 
وأعظم القسط عبادة اللَّ وحده لا شريك له ثم العدل على الناس في حقوقهم ثم العدل على النفس و 

ن حنبل لبعض الظلم ثلاثة أنواع والظلم كله من أمراض القلوب والعدل صحتها وصلاحها قال أحمد ب

الناس لو صححت لم تخف أحدا أي خوفك من المخلوق هو من مرض فيك كمرض الشرك والذنوب 
وأصل صلاح القلب هو حياته واستنارته
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أن العدل محمود محبوب باتفاق أهل الأرض وهو محبوب في النفوس مركوز حبه في القلوب تحبه 

وتحمده وهو من المعروف الذي تعرفه القلوب والظلم من المنكر الذي تنكره القلوب فتبغضه  القلوب
لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ }وتذمه     واللَّ تعالى أرسل الرسل ليقوم الناس بالقسط قال اللَّ تعالى    

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ }  وقال تعالى   25الحديد{النَّاسُ باِلْقسِْطِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ  اللََّّ

َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّواْ }وقال تعالى   17الشورى{باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قرَِيبٌ  إنَِّ اللَّه
فإَنِ جَآؤُوكَ فاَحْكُم } وقال      54النساء{م بيَْنَ النَّاسِ أنَ تَحْكُمُواْ باِلْعَدْلِ الأمََاناَتِ إلِىَ أهَْلهِاَ وَإذَِا حَكَمْتُ 

وكَ شَيْئاً وَإنِْ حَكَمْتَ فاَحْكُم بيَْنهَمُْ باِلْقِ  َ بيَْنهَمُ أوَْ أعَْرِضْ عَنْهمُْ وَإنِ تعُْرِضْ عَنْهمُْ فلَنَ يضَُرُّ سْطِ إنَِّ اللَّه

ا جَاءكَ مِنَ } وقال      12المائدة{ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ  ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ عَمَّ فاَحْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ اللَّه
فأمره أن يحكم بالقسط وأن يحكم بما أنزل اللَّ فدل ذلك على أن القسط هو ما أنزل  14المائدة{الْحَقِّ  

      ولهذا وجب على كل من حكم بين أثنين أن اللَّ فما أنزل اللَّ هو القسط والقسط هو ما أنزل اللَّ

فليس لحاكم أن يحكم  54النساء{وَإذَِا حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تَحْكُمُواْ باِلْعَدْلِ }يحكم بالعدل لقوله تعالى   
بظلم أبدا والشرع الذي يجب على حكام المسلمين الحكم به عدل كله ليس في الشرع ظلم أصلا بل 

 أحسن الأحكام      والشرع هو ما أنزل اللَّ فكل من حكم بما أنزل اللَّ فقد حكم بالعدل حكم اللَّ
1

 

لَقدَْ أرَْسَلْناَ }والاصل فى العقود جميعها هو العدل فانه بعثت به الرسل وانزلت الكتب قال تعالى
والشارع نهى عن       25الحديد{قوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ  رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِ 

الربا لما فيه من الظلم وعن الميسر لما فيه من الظلم والقرآن جاء بتحريم هذا وهذا وكلاهما أكل 

المال بالباطل وما نهى عنه النبى صلى اللَّ عليه وسلم من المعاملات كبيع الغرر وبيع الثمر قبل بدو 
لسنين وبيع حبل الحبلة وبيع المزابنة والمحالقة ونحو ذلك هي داخلة اما فى الربا واما صلاحه وبيع ا

في الميسر فالاجارة بالاجرة المجهولة مثل ان يكريه الدار بما يكسبه المكتري فى حانوته من المال 

ر بل هو هو من الميسر فهذا لا يجوز واما المضاربة والمساقاة والمزارعة فليس فيها شيء من الميس
من اقوم العدل

2
 

  

 {وَالَّذِينَ آمَنوُا مُشْفقِوُنَ مِنْهَا } 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ } قال تعالى   يسَْتعَْجِلُ { 17} اللََّّ

نوُا مُشْفقِوُنَ مِنْهاَ وَيعَْلمَُونَ أنََّهاَ الْحَقُّ ألََا إنَِّ الَّذِينَ يمَُارُونَ فيِ بهِاَ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ بهِاَ وَالَّذِينَ آمَ 

شْفقِوُنَ }قال سبحانه    14-17الشورى{14}السَّاعَةِ لفَيِ ضَلَالٍ بعَِيدٍ  نْ خَشْيةَِ رَبِّهِم مُّ إنَِّ الَّذِينَ همُ مِّ
أنََّهمُْ إلِىَ رَبِّهِمْ } الى قوله 54- 57المؤمنون{54}مِنوُنَ وَالَّذِينَ همُ بآِياَتِ رَبِّهِمْ يؤُْ { 57}

وروى عن النبى         أنه قال     هو الرجل يصوم ويصلى ويتصدق   14المؤمنون{ 14}رَاجِعُونَ 

ويخاف أن لا يقبل منه     وفى الأثر أظنه عن عمر بن الخطاب أو عن ابن مسعود من قال أنه مؤمن 
أنه فى الجنة فهو فى النار وقال والذى لا اله غيره ما أمن أحد على ايمان يسلبه  فهو كافر ومن قال
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عند الموت ألا يسلبه      وقال أبو العالية أدركت ثلاثين من أصحاب رسول اللَّ        كلهم يخاف 

 النفاق على نفسه وقال الصديق رضى اللَّ عنه أن اللَّ ذكر أهل الجنة فذكرهم بأحسن أعمالهم وغفر
لهم سيئها فيقول الرجل اين أنا من هؤلاء يعنى وهو منهم وذكر أهل النار بأقبح أعمالهم وأحبط 

حسنها فيقول القائل لست من هؤلاء يعنى وهو منهم هذا الكلام أو قريبا منه      فليبرد القلب من وهج 

شهادة هو النافع فى الأمر اللَّ مع أن الازدياد من مثل هذه ال انها سبيل مهيع لعبادحرارة هذه الشهادة 
الغالب ما لم يفض الى تسخط للمقدور أو يأس من روح اللَّ أو فتور عن الرجاء

1
  

 

 لفظ الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قَرِي} قال تعالى   يسَْتعَْجِلُ { 17} بٌ اللََّّ
ذِينَ يمَُارُونَ فيِ بهِاَ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ بهِاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا مُشْفقِوُنَ مِنْهاَ وَيعَْلمَُونَ أنََّهاَ الْحَقُّ ألََا إنَِّ الَّ 

ييد  ولفظ     عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتق 14-17الشورى{14}السَّاعَةِ لفَيِ ضَلَالٍ بعَِيدٍ 
الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

ليِنَ { 74}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 12}إنَِّهمُْ ألَْفوَْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ } { 71}وَلقََدْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثرَُ الْأَوَّ

رَبَّناَ آتهِِمْ { 17}وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا }وقوله        71- 12الصافات
فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ }وقوله      14- 17الأحزاب{14}ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً 

  2النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }ثم يقرن بالغى والغضب كما فى قوله       123طه{قىَ وَلَا يَشْ 

الِّينَ }وفى قوله     إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    7الفاتحة{غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ
القمر{

2
17 

 

ُ لطَِيفٌ بعِِباَدِهِ }  {اللهَّ

ُ لَطِيفٌ بعِِباَدِهِ يَرْزُقُ مَن يَشَاءُ وَهوَُ الْقوَِيُّ العَزِيزُ }ال تعالى  ق و قد قال تعالى في  12الشورى{ اللََّّ
و هو بيان ما فى المخلوقات من لطف الحكمة التى    11الملك{وَهوَُ اللَّطِيفُ الْخَبيِرُ } سورة الملك  

إنَِّ رَبِّي لَطِيفٌ لِّمَا }وه كما قال يوسف عليه السلام    تتضمن إيصال الأمور إلى غاياتها بألطف الوج

و هذا يستلزم العلم بالغاية المقصودة و العلم بالطريق     144يوسف{يَشَاءُ إنَِّهُ هوَُ الْعَليِمُ الْحَكِيمُ 
الموصل و كذلك الخبرة  

3
 

 

 من لم يرد الدار الاخرة فلا خلاق له فى الاخرة

نْياَ نؤُتهِِ مِنْهاَ وَمَا مَن كَ } قال تعالى   انَ يرُِيدُ حَرْثَ الْآخِرَةِ نَزِدْ لهَُ فيِ حَرْثهِِ وَمَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ

فان اللَّ تعالى لا يقبل من العمل الا ما اريد به وجهه واما   24الشورى{لهَُ فيِ الْآخِرَةِ مِن نَّصِيبٍ 
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ا فانه اذا ترك السيئات لغير وجه اللَّ لم يثب عليها بترك المنهى عنه الذى يسميه بعض الناس ورع

وان لم يعاقب عليها وان تركها لوجه اللَّ اثيب عليها ولا يكون ذلك الا بما يقوم بقلبه من رجاء رحمة 
اللَّ أو خشية عذابه ورجاء رحمته وخشية عذابه من الامور الوجودية المأمور بها فتبين ان الورع لا 

بفعل المأمور به من الرجاء والخشية والا فمجرد الترك العدمى لا ثواب فيه      يكون عملا صالحا الا

واما الزهد الذى هو ضد الرغبة فانما يحمد حمدا مطلقا وتذم الرغبة لترك العمل للآخرة قال تعالى 
نْياَ وَزِينتَهَاَ نوَُفِّ إلِيَْهِمْ أعَْمَالهَمُْ فيِ} أوُْلـَئكَِ الَّذِينَ { 15}هاَ وَهمُْ فيِهاَ لاَ يبُْخَسُونَ مَن كَانَ يرُِيدُ الْحَياَةَ الدُّ

ا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ  وقال  11- 15هود{11}ليَْسَ لهَمُْ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ النَّارُ وَحَبِطَ مَا صَنعَُواْ فيِهاَ وَباَطِلٌ مَّ

نْياَ نؤُتهِِ مِنْهاَ وَمَا لهَُ فيِ الْآخِرَةِ  مَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الْآخِرَةِ نزَِدْ لهَُ فيِ حَرْثهِِ وَمَن} كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ
لْناَ لهَُ فيِهاَ مَا نَشَاء لمَِن نُّرِيدُ ثمَُّ جَعَلْناَ لهَُ }وقال     24الشورى{مِن نَّصِيبٍ  مَّن كَانَ يرُِيدُ الْعَاجِلةََ عَجَّ

دْحُوراً  فمن لم يرد الدار الاخرة قولا وعملا وايثارا ومحبة       14سراءالإ{جَهنََّمَ يَصْلاهاَ مَذْمُوماً مَّ

ورغبة وانابة فلا خلاق له فى الاخرة ولا فائدة له فى الدار الدنيا بل هو كافر ملعون مشتت معذب 
لكن قد ينتفع بزهده فى الدنيا بنوع من الراحة العاجلة وهو زهد غير مشروع وقد يستضر بما يفوته 

وان كان غير زاهد فلا راحة له فى هذا      فمن زهد لطلب راحة الدنيا او رغب  من لذات الدنيا

لطلب لذاتها لم كن واحد منهما فى عمل صالح ولا هو محمود فى الشرع على ذلك ولكن قد يترجح 
هذا تارة وهذا تارة فى مصلحة الدنيا كما تترجح صناعة على صناعة وتجارة على تجارة وذلك ان 

لا تنال غالبا الا بنوع من التعب فقد تترجح تارة لذة الترك على تعب الطلب وقد يترجح  لذات الدنيا

تعب الطلب على لذة الترك فلا حمد على ترك الدنيا لغير عمل الاخرة كما لا حمد لطلبها لغير عمل 
الحمد على الاخرة     فثبت ان مجرد الزهد فى الدنيا لا حمد فيه كما لا حمد على الرغبة فيها وانما 

إنِ }ارادة اللَّ والدار الاخرة والذم على ارادة الدنيا المانعة من ارادة ذلك كما تقدم وكما فى قوله تعالى

حْكُنَّ سَرَاحاً جَمِيلاً  نْياَ وَزِينتَهَاَ فتَعََاليَْنَ أمَُتِّعْكُنَّ وَأسَُرِّ َ  وَإنِ كُنتنَُّ ترُِدْنَ { 24}كُنتنَُّ ترُِدْنَ الْحَياَةَ الدُّ اللََّّ
َ أعََدَّ للِْمُحْسِناَتِ مِنكُنَّ أجَْراً عَظِيماً  ولهذا       22-24الأحزاب{22}وَرَسُولهَُ وَالدَّارَ الْآخِرَةَ فإَنَِّ اللََّّ

جرت عادة اهل المعرفة بتسمية هذا الطالب المريد فان أول الخير ارادة اللَّ ورسوله والدار الاخرة 

مال بالنياتولهذا قال النبى    انما الاع
1

 

 

 إنما الأعمال بالنيات 

فإن اللَّ يقول من تقرب الي شبرا تقربت منه ذراعا ومن تقرب الى ذراعا تقربت اليه باعا ومن 
اتاني يمشي اتيته هروله وقد اخبر انه من جاء بالحسنة فله عشر امثالها وانه يضاعفها سبعمائة 

ة كتبت له حسنة كاملة فإن عملها كتبت له ضعف ويضاعفها اضعافا كثيرة واخبر انه من هم بحسن

عشر حسنات الى سبعمائة ضعف الى اضعاف كثيرة ومن هم بسيئة لم تكتب عليه فإن تركها لله 
مَن كَانَ يرُِيدُ }كتبت له حسنة كاملة وان عملها لم تكتب عليه الا سيئة واحدة     وقال سبحانه     

نْياَ نؤُتهِِ مِنْهاَ وَمَا لهَُ فيِ الْآخِرَةِ مِن نَّصِيبٍ حَرْثَ الْآخِرَةِ نزَِدْ لهَُ فيِ حَرْثِ  هِ وَمَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ

وقد ثبت عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم في الصحاح انه قال لله اشد فرحا بتوبة عبده   24الشورى{
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اعظم فرحا من الواجد من احدكم يرى راحلته اذا وجدها عليها طعامه وشرابه لن يكون بتوبة التائب 

لطعامه وشرابه ومركبه بعد الخوف المفضى الى الهلاك
1

                                

قوله   صلى اللَّ عليه وسلم  إنما الأعمال بالنيات     مما خصه اللَّ تعالى به من جوامع الكلم كما 

التى بعث بها فإن كل عمل يعمله  قال     بعثت بجوامع الكلم    وهذا الحديث من أجمع الكلم الجوامع

عامل من خير وشر هو بحسب ما نواه فإن قصد بعمله مقصودا حسنا كان له ذلك المقصود الحسن 
وإن قصد به مقصودا سيئا كان له ما نواه     ولفظ النية يراد بها النوع من المصدر ويراد بها المنوى 

المراد إنما الأعمال بحسب ما نواه العامل أى  وإستعمالها فى هذا لعله أغلب فى كلام العرب فيكون

بحسب منويه ولهذا قال فى تمامه     فمن كانت هجرته إلى اللَّ ورسوله فهجرته إلى اللَّ ورسوله     
فذكر ما ينويه العامل ويريد بعمله وهو الغاية المطلوبة له فإن كل متحرك بالإرادة لا بد له من مراد 

إلى اللَّ عبداللَّ وعبدالرحمن وأقبحها حرب ومرة وأصدقها حارث وهمام      ولهذا قال     أحب الأسماء

مَن }فإن كل آدمى حارث و همام والحارث هو العامل الكاسب والهمام الذى يهم ويريد قال تعالى  
نْياَ نؤُتِ  هِ مِنْهاَ وَمَا لهَُ فيِ الْآخِرَةِ مِن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الْآخِرَةِ نزَِدْ لهَُ فيِ حَرْثهِِ وَمَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ

فقوله حرث الدنيا أى كسبها وعملها ولهذا وضع الحريرى مقاماته على لسان    24الشورى{نَّصِيبٍ 

الحارث بن همام لصدق هذا الوصف على كل أحد
2

 

 

 

 القرآن رتب الثواب والعقاب على مجرد الإرادة   

رن بها المقدور من الفعل وإلا فمتى لم يقترن بها المقدور من فإن الإرادة الجازمة     هى التى يقت

الفعل لم تكن جازمة فالمريد الزنا و السرقة و شرب الخمر العازم على ذلك متى كانت إرادته جازمة 

عازمة فلا بد أن يقترن بها من الفعل ما يقدر عليه ولو أنه يقربه إلى جهة المعصية مثل تقرب 
ل المسروق ومثل نظر الزانى وإستماعه إلى المزنى به وتكلمه معه ومثل طلب السارق إلى مكان الما

الخمر والتماسها ونحو ذلك فلا بد مع الإرادة الجازمة من شىء من مقدمات الفعل المقدور بل 

مقدمات الفعل توجد بدون الإرادة الجازمة عليه كما قال النبي فى الحديث المتفق عليه     العينان 
اهما النظر واللسان يزنى وزناه النطق واليد تزنى وزناها البطش والرجل تزنى وزناها تزنيان وزن

المشى والقلب يتمنى ويشتهى والفرج يصدق ذلك او يكذبه     وكذلك حديث أبى بكرة المتفق عليه    

ال المقتول قال إذا إلتقى المسلمان بسيفيهما فالقاتل والمقتول فى النار قيل يا رسول اللَّ هذا القاتل فما ب
أنه أراد قتل صاحبه     وفى رواية فى الصحيحين أنه كان حريصا على قتل صاحبه          فإنه اراد 

ذلك إرادة جازمة فعل معها مقدوره منعه منها من قتل صاحبه العجز وليست مجرد هم ولا مجرد 

ازمة التى أتى معها بالممكن عزم على فعل مستقبل فإستحق حينئذ النار كما قدمنا من ان الإرادة الج
يجرى صاحبها مجرى الفاعل التام      و     الإرادة التامة     قد ذكرنا انه لا بد أن يأتى معها 

بالمقدور أو بعضه وحيث ترك الفعل المقدور فليست جازمة بل قد تكون جازمة فيما فعل دون ما 

النظر والقبلة ويمتنع عن الفاحشة الكبرى ترك مع القدرة مثل الذى يأتى بمقدمات الزنا من اللمس و
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ولهذا قال فى حديث أبى هريرة الصحيح     العين تزنى والأذن تزنى واللسان يزنى إلى أن قال 

والقلب يتمنى ويشتهى     أى يتمنى الوطء ويشتهيه ولم يقل     يريد     ومجرد الشهوة والتمنى ليس 
يعاقب على ذلك وإنما يعاقب إذا أراد إرادة جازمة مع القدرة إرادة جازمة ولا يستلزم وجود الفعل فلا 

والإرادة الجازمة     التى     يصدقها الفرج     ومن هذا الحديث الذى فى الصحيحين عن إبن مسعود    

لاَةَ طرََفيَِ }أن رجلا اصاب من إمرأة قبلة فأتى رسول اللَّ فذكر ذلك له فأنزل اللَّ تعالى   وَأقَمِِ الصَّ
ـيِّئاَتِ ال نَ اللَّيْلِ إنَِّ الْحَسَناَتِ يذُْهِبْنَ السَّ الآية فقال الرجل إلى هذه فقال لمن      111هود{نَّهاَرِ وَزُلفَاً مِّ

عمل بها من أمتى     فمثل هذا الرجل وأمثاله لابد فى الغالب أن يهم بما هو أكبر من ذلك كما قال     

أو يكذبه    لكن إرادته القلبية للقبلة كانت إرادة جازمة  والقلب يتمنى ويشتهى والفرج يصدق ذلك
فإقترن بها فعل القبلة القدرية وأما إرادته للجماع فقد تكون غير جازمة وقد تكون جازمة لكن لم يكن 

قادرا والأشبه فى الذى نزلت فيه الاية انه كان متمكنا لكنه لم يفعل     فتفرق احمد وغيره بين هم 

لإصرار هو الذى عليه الجواب فمن لم يمنعه من الفعل إلا العجز فلا بد أن يفعل ما الخطرات وهم ا
يقدر عليه من مقدماته وإن فعله وهو عازم على العود متى قدر فهو مصر ولهذا قال إبن المبارك 

المصر الذى يشرب الخمر اليوم ثم لا يشربها إلى شهر وفى رواية إلى ثلاثين سنة ومن نيته أنه إذا 

در على شربها    شربها    وقد يكون مصرا إذا عزم على الفعل فى وقت دون وقت كمن يعزم على ق
ترك المعاصى فى شهر رمضان دون غيره فليس هذا بتائب مطلقا ولكنه تارك للفعل فى شهر 

رمضان ويثاب إذا كان ذلك الترك لله وتعظيم شعائر اللَّ وإجتناب محارمه فى ذلك الوقت ولكنه ليس 

التائبين الذين يغفر لهم بالتوبة مغفرة مطلقة ولا هو مصر مطلقا وأما الذى وصفه إبن المبارك  من
فهو مصر إذا كان من نيته العود إلى شربها      قلت والذى قد ترك المعاصى فى شهر رمضان من 

لنية مع نيته العود إليها فى غير شهر رمضان مصر أيضا لكن نيته أن يشربها إذا قدر عليها غير ا

وجود القدرة فإذا قدر قد تبقى نيته وقد لا تبقى ولكن متى كان مريدا إرادة جازمة لا يمنعه إلا العجز 
فهو معاقب على ذلك كما تقدم      وتقدم ان مثل هذا لا بد ان يقترن بإرادته ما يتمكن من الفعل معه 

ان الناوى للفعل ليس بمنزلة وبهذا يظهر ما يذكر عن الحارث المحاسبى أنه حكى الإجماع على 

الفاعل له فهذا الإجماع صحيح مع القدرة فإن الناوى للفعل القادر عليه ليس بمنزلة الفاعل وأما 
الناوى الجازم الآتى بما يمكن فإنه بمنزلة الفاعل التام كما تقدم      ومما يوضح هذا أن اللَّ سبحانه 

لْناَ لهَُ }ادة كقوله تعالى    فى القرآن رتب الثواب والعقاب على مجرد الإر مَّن كَانَ يرُِيدُ الْعَاجِلةََ عَجَّ

دْحُوراً  مَن كَانَ }وقال      14الإسراء{فيِهاَ مَا نَشَاء لمَِن نُّرِيدُ ثمَُّ جَعَلْناَ لهَُ جَهنََّمَ يَصْلاهاَ مَذْمُوماً مَّ
نْياَ وَزِينتَهَاَ نوَُفِّ إلِيَْهِمْ  أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ ليَْسَ لهَمُْ { 15}أعَْمَالهَمُْ فيِهاَ وَهمُْ فيِهاَ لاَ يبُْخَسُونَ  يرُِيدُ الْحَياَةَ الدُّ

مَن كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الْآخِرَةِ نزَِدْ لهَُ فيِ حَرْثهِِ وَمَن }وقال    11-15هود{ 11}فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ النَّارُ 

نْياَ نؤُتهِِ مِنْ  فرتب الثواب       24الشورى{هاَ وَمَا لهَُ فيِ الْآخِرَةِ مِن نَّصِيبٍ كَانَ يرُِيدُ حَرْثَ الدُّ
نوَُفِّ } والعقاب على كونه يريد العاجلة ويريد الحياة الدنيا ويريد حرث الدنيا وقال فى آية هود    

ا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ }إلى أن قال    15هود{إلِيَْهِمْ أعَْمَالهَمُْ فيِهاَ  فدل على أنه كان     11هود{ 11}وَباَطِلٌ مَّ

لهم أعمال بطلت وعوقبوا على أعمال أخرى عملوها وإن الإرادة هنا مستلزمة للعمل ولما ذكر إرادة 
وذلك لأن إرادة الآخرة      12الإسراء{وَمَنْ أرََادَ الآخِرَةَ وَسَعَى لهَاَ سَعْيهَاَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ }الآخرة قال  

واب إنما هو على العمل المأمور به لا كل سعى ولا بد مع ذلك من الإيمان      وإن إستلزمت عملها فالث

نْياَ وَزِينتَهَاَ  }ومنه قوله     َزْوَاجِكَ إنِ كُنتنَُّ ترُِدْنَ الْحَياَةَ الدُّ الآية        24الأحزاب{ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ قلُ لأِّ
َ وَرَسُولهَُ } فهذا نظير تلك الآية التى فى سورة هود    22الأحزاب{وَالدَّارَ الْآخِرَةَ وَإنِ كُنتنَُّ ترُِدْنَ اللََّّ

وهذا يطابق قوله     إذا التقى المسلمان بسيفيهما     إلا أنه قال     فإنه أراد قتل صاحبه     أو     أنه 
فعل كان حريصا على قتل صاحبه     فذكر الحرص والإرادة على القتل وهذا لا بد ان يقترن به 
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وليس هذا مما دخل فى حديث العفو     إن اللَّ عفا لأمتى عما حدثت به أنفسها       ومما يبنى على 

هذا مسألة معروفة بين أهل السنة وأكثر العلماء وبين بعض القدرية      هى     توبة العاجز عن 
العجز فإنها توبة  الفعل     كتوبة المجبوب عن الزنا وتوبة الأقطع العاجز عن السرقة ونحوه من

صحيحة عند جماهير العلماء من أهل السنة وغيرهم وخالف فى ذلك بعض القدرية بناء على أن 

العاجز عن الفعل لا يصح أن يثاب على تركه الفعل بل يعاقب على تركه وليس كذلك بل إرادة 
جرى مجرى الفاعل التام العاجز عليها الثواب والعقاب كما بينا وبينا أن الإرادة الجازمة مع القدرة ت

فهذا العاجز إذا أتى بما يقدر عليه من مباعدة اسباب المعصية بقوله وعمله وهجرانها وتركها بقلبه 

كالتائب القادر عليها سواء فتوبة هذا العاجز عن كمال الفعل كإصرار العاجز عن كمال الفعل      
وهو أنه لو طلق فى نفسه وجزم بذلك ولم  ومما يبنى على هذا     المسألة المشهورة فى الطلاق    

يتكلم به فإنه يقع به الطلاق عند جمهور العلماء وعند مالك فى إحدى الروايتين يقع وقد إستدل أحمد 

وغيره من الأئمة على ترك الوقوع بقوله     إن اللَّ تجاوز لأمتى عما حدثت به أنفسها فقال المنازع 
نفس والجازم بذلك فى النفس ليس من حديث النفس         فقال هذا المتجاوز عنه إنما هو حديث ال

المنازع لهم قد قال     ما لم تكلم به أو تعمل به    فأخبر أن التجاوز عن حديث النفس إمتد إلى هذه 

الغاية التى هى الكلام به والعمل به كما ذكر ذلك فى صدر السؤال من إستدلال بعض الناس وهو 
و كان حديث النفس إذا صار عزما ولم يتكلم به او يعمل يؤاخذ به لكان خلاف إستدلال حسن فإنه ل

النص لكن يقال هذا فى المأمور    صاحب    المقدرة التى يمكن فيها الكلام والعمل إذا لم يتكلم ولم 

يعمل وأما الإرادة الجازمة المأتى فيها بالمقدور فتجرى مجرى التى أتى معها بكمال العمل بدليل 
خرس لما كان عاجزا عن الكلام وقد يكون عاجزا عن العمل باليدين ونحوهما لكنه إذا أتى بمبلغ الأ

طاقته من الإشارة جرى ذلك مجرى الكلام من غيره والأحكام والثواب والعقاب وغير ذلك     وأما 

فليس كذلك الوجه الآخر الذى إحتج به وهو أن العزم والهم داخل فى حديث النفس المعفو عنه مطلقا 
بل إذا قيل إن الإرادة الجازمة مستلزمة لوجود فعل ما يتعلق به الذم والعقاب وغير ذلك يصح ذلك 

فإن المراد إن كان مقدورا مع الإرادة الجازمة وجب وجوده وإن كان ممتنعا فلا بد مع الإرادة 

يس إرادة جازمة الجازمة من فعل بعض مقدماته وحيث لم يوجد فعل أصلا فهو هم وحديث النفس ل
ولهذا لم يجىء فى النصوص العفو عن مسمى الإرادة والحب والبغض والحسد والكبر والعجب 

وغير ذلك من أعمال القلوب إذ كانت هذه الأعمال حيث وقع عليهم ذم وعقاب فلأنها تمت حتى 

لإرادات صارت قولا وفعلا وحينئذ قوله     إن اللَّ تجاوز لأمتى     الحديث حق والمؤاخذة با
المستلزمة لأعمال الجوارح حق ولكن طائفة من الناس قالوا إن الإرادة الجازمة قد تخلو عن فعل أو 

قول ثم تنازعوا فى العقاب عليها فكان القاضى أبو بكر ومن تبعه كابى حامد وابى الفرج إبن 

قول أو عمل  الجوزى يرون العقوبة على ذلك وليس معهم دليل على أنه يؤاخذ إذا لم يكن هناك
والقاضى بناها على اصله فى     الإيمان     الذى إتبع فيه جهما والصالحى وهو المشهور عن أبى 

الحسن الأشعرى وهو ان الإيمان مجرد تصديق القلب ولو كذب بلسانه وسب اللَّ ورسوله بلسانه وإن 

فإنه يمتنع أن يكون معه  سب اللَّ ورسوله إنما هو كفر فى الظاهر وأن كلما كان كفرا فى نفس الأمر
شىء من تصديق القلب وهذا اصل فاسد فى الشرع والعقل حتى أن الأئمة كوكيع بن الجراح وأحمد 

بن حنبل وأبى عبيدة وغيرهم كفروا من قال فى     الإيمان     بهذا القول بخلاف المرجئة من الفقهاء 

هم أحد من الأئمة وإنما بدعوهم     وقد الذين يقولون هو تصديق القلب واللسان فإن هؤلاء لم يكفر
بسط الكلام فى     الإيمان    وما يتعلق بذلك فى غير هذا الموضع وبين أن من الناس من يعتقد وجود 

الأشياء بدون لوازمها فيقدر مالا وجود له وأصل جهم فى     الإيمان     تضمن غلطا من وجوه          
قلب ومعرفته بدون أعمال القلب كحب اللَّ وخشيته ونحو ذلك      و     منها     ظنه انه مجرد تصديق ال
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منها     ظنه أن من حكم الشرع بكفره وخلوده فى النار فإنه يمتنع أن يكون فى قلبه شىء من 

التصديق وجزموا بأن إبليس وفرعون واليهود ونحوهم لم يكن فى قلوبهم شىء من ذلك وهذا كلامهم 
والحب والبغض ونحو ذلك فإن هذه الأمور إذا كانت هما وحديث نفس فإنه  فى الإرادة والكراهة

معفو عنها وإذا صارت إرادة جازمة وحبا وبغضا لزم وجود الفعل ووقوعه وحينئذ فليس لأحد    أن    

يقدر وجودها مجردة ثم يقول ليس فيها إثم وبهذا يظهر الجواب عن حجة السائل     فإن الأمة مجمعة 
 يثيب على محبته ومحبة رسوله والحب فيه والبغض فيه ويعاقب على بغضه وبغض على أن اللَّ

رسوله وبغض أوليائه وعلى محبة الأنداد من دونه وما يدخل فى هذه المحبة من الإرادات والعزوم 

فإن المحبة سواء كانت نوعا من الإرادة أو نوعا آخر مستلزما للإرادة فلا بد معها من إرادة وعزم 
يقال هذا من حديث النفس المعفو عنه بل كما جاء فى الحديث الذى رواه الترمذى     أوثق عرى فلا 

الإيمان الحب فى اللَّ والبغض فى اللَّ     وفى الصحيحين عن أنس عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم انه 

أجمعين     وفى قال     والذى نفسى بيده لا يؤمن أحدكم حتى أكون احب إليه من ولده ووالده والناس 
صحيح البخارى عن عبداللَّ بن هشام قال     كنا مع رسول اللَّ وهو آخذ بيد عمر بن الخطاب فقال 

عمر لأنت يا رسول اللَّ أحب إلى من كل شىء إلا من نفسى فقال النبى لا والذى نفسى بيده حتى 

الآن يا عمر بل قد قال  أكون أحب إليك من نفسك فقال عمر فإنك الآن أحب إلى من نفسى فقال النبى
ارَةٌ قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَ }تعالى    

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللَّه وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ تَخْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللَّه فإنظر إلى هذا الوعيد الشديد الذى قد توعد اللَّ به   21التوبة{اللَّه
اللَّ ورسوله من كان أهله وماله أحب إليه من اللَّ ورسوله وجهاد فى سبيله فعلم أنه يجب أن يكون 

والجهاد فى سبيله أحب إلى المؤمن من الأهل والمال والمساكن والمتاجر والأصحاب والأخوان وإلا 

لم يكن مؤمنا حقا ومثل هذا ما فى الصحيحين عن انس قال قال رسول اللَّ     لا يجد أحد حلاوة 
ان يرجع فى الكفر وحتى  الإيمان حتى يحب المرء لا يحبه إلا لله وحتى يقذف فى النار أحب إليه من

يكون اللَّ ورسوله أحب إليه مما سواهما     وهذا لفظ البخارى فأخبر أنه لا يجد حلاوة الإيمان إلا 

بهذه المحبات الثلاث          أحدها     أن يكون اللَّ ورسوله أحب إليه من سواهما وهذا من اصول 
الثانى     أن يحب العبد لا يحبه إلا لله          الإيمان المفروضة التى لا يكون العبد مؤمنا بدونها 

وهذا من لوازم الأول      و     الثالث    أن يكون القاؤه فى النار أحب إليه من الرجوع إلى الكفر     

وكذلك التائب من الذنوب من أقوى علامات صدقة فى التوبة هذه الخصال محبة اللَّ ورسوله ومحبة 
متعلقة بالأعيان ليست من أفعالنا كالإرادة المتعلقة بأفعالنا فهى مستلزمة لذلك المؤمنين فيه وإن كانت 

فإن من كان اللَّ ورسوله أحب إليه من نفسه وأهله وماله لا بد   والموادة من أعمال القلوب      فإن 

يمان الإيمان بالله يستلزم مودته ومودة رسوله وذلك يناقض موادة من حاد اللَّ ورسوله وما ناقض الإ
فإنه يستلزم العزم والعقاب لأجل عدم الإيمان فإن ما ناقض الإيمان كالشك والاعراض وردة القلب 

وبغض اللَّ ورسوله يستلزم الذم والعقاب لكونه تضمن ترك المأمور مما أمر اللَّ به ورسوله فإستحق 

عقاب لتركه هذا الواجب تاركه الذم والعقاب وأعظم الواجبات إيمان القلب فما ناقضه إستلزم الذم وال
بخلاف ما إستحق الذم لكونه منهيا عنه كالفواحش والظلم فإن هذا هو الذى يتكلم فى الهم به وقصده 

إذا كان هذا لا يناقض أصل الإيمان وإن كان يناقض كماله بل نفس فعل الطاعات يتضمن ترك 

تنهى عن الفحشاء والمنكر المعاصى ونفس ترك المعاصى يتضمن فعل الطاعات ولهذا كانت الصلاة 
فالصلاة تضمنت شيئين          أحدهما     نهيها عن الذنوب     و     الثانى     تضمنها ذكر اللَّ وهو 

أكبر الأمرين فما فيها من ذكر اللَّ أكبر من كونها ناهية عن الفحشاء والمنكر و     لبسط    هذا 
امة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته ولهذا جاء فى موضع آخر و     المقصود هنا     إن المحبة الت
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الحديث الذى فى الترمذى     من احب لله وأبغض لله وأعطى لله ومنع لله فقد إستكمل الإيمان     فإنه 

إذا كان حبه لله وبغضه لله وهما عمل قلبه وعطاؤه لله ومنعه لله وهما عمل بدنه دل على كمال محبته 
ذلك على كمال الإيمان وذلك ان كمال الإيمان أن يكون الدين كله لله وذلك عبادة   لله     و     دل   

اللَّ وحده لا شريك له والعبادة تتضمن كمال الحب وكمال الذل والحب مبدأ جميع الحركات الإرادية 

ولا بد لكل حى من حب وبغض فإذا كانت محبته لمن يحبه اللَّ وبغضه لمن يبغضه اللَّ دل ذلك على 
ة الإيمان فى قلبه لكن قد يقوى ذلك وقد يضعف بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى صح

يظهر فى بذل المال الذى هو مادة النفس فإذا كان حبه لله وعطاؤه لله ومنعه لله دل على كمال الإيمان 

إتخاذ أنداد باطنا وظاهرا     واصل الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا إنما هو 
ِ  }يحبونهم كحب اللَّ كما قال تعالى    ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللَّه

ومن كان حبه لله وبغضه لله لا يحب إلا لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع  115البقرة{

ن أولياء اللَّ كما روى البخارى فى صحيحه عن أبى هريرة عن النبى إلا لله فهذه حال السابقين م
صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال     يقول اللَّ من عادى لى وليا فقد آذنته بالحرب وما تقرب إلى عبدى 

بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته كنت سمعه 

بصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى الذى يسمع به و
يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا 

فاعله ترددى عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولابد له منه     فهؤلاء الذين 

حبة كاملة تقربوا بما يحبه من النوافل بعد تقربهم بما يحبه من الفرائض أحبهم اللَّ محبة أحبوا اللَّ م
كاملة حتى بلغوا ما بلغوه وصار أحدهم يدرك بالله ويتحرك بالله بحيث أن اللَّ يجيب مسألته ويعيذه 

اْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ وَأشُْرِبوُ} مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه من أحب أندادا من دونه قال تعالى 

وذم من إتخذ الهه هواه وهو أن يتأله ما يهواه ويحبه وهذا قد يكون فعل القلب    23البقرة{بكُِفْرِهِمْ 
فقط وقد مدح تعالى وذم فى كتابه فى غير موضع على المحبة والإرادة والبغض والسخط والفرح 

ِ وَالَّ }والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب كقوله     ه كَلاَّ بلَْ } وقوله       115البقرة{ذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

يحُِبُّونَ الْعَاجِلةََ وَيذََرُونَ } وقوله    21- 24القيامة{21}وَتذََرُونَ الْآخِرَةَ { 24}تحُِبُّونَ الْعَاجِلةََ 
كُمْ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ إنِ تمَْسَسْ }وقوله           27الإنسان{وَرَاءهمُْ يَوْماً ثَقيِلاً 

تْ قلُوُبُ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ باِلْآخِرَةِ وَإذَِا }وقوله      124آل عمران{بهِاَ   ُ وَحْدَهُ اشْمَأزََّ وَإذَِا ذُكِرَ اللََّّ

وَإذَِا تتُْلىَ عَليَْهِمْ آياَتنُاَ بيَِّناَتٍ تعَْرِفُ }وقوله          15مرالز{ذُكِرَ الَّذِينَ مِن دُونهِِ إذَِا همُْ يَسْتبَْشِرُونَ 
وَدَّ كَثيِرٌ }وقوله    72الحج{فيِ وُجُوهِ الَّذِينَ كَفرَُوا الْمُنكَرَ يكََادُونَ يَسْطوُنَ باِلَّذِينَ يتَْلوُنَ عَليَْهِمْ آياَتنِاَ  

نْ أهَْلِ الْكِتاَبِ لوَْ يرَُدُّونكَُ  نْ عِندِ أنَفسُِهِم  مِّ مَّا }وقوله         142البقرة{م مِّن بعَْدِ إيِمَانكُِمْ كُفَّاراً حَسَداً مِّ

بِّكُمْ  نْ خَيْرٍ مِّن رَّ لَ عَليَْكُم مِّ وقوله     145البقرة{ يَوَدُّ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ وَلاَ الْمُشْرِكِينَ أنَ ينَُزَّ
وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ }وقوله       7الأنفال{ونَ أنََّ غَيْرَ ذَاتِ الشَّوْكَةِ تكَُونُ لكَُمْ  وَتَوَدُّ } 

لاةََ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَهمُْ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ  51التوبة{كَارِهوُنَ  أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

ُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ }وقوله   وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ }وقوله       2محمد{ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَرِهوُا مَا أنَزَلَ اللََّّ
ناَهمُُ الْكِتاَبَ يَفْرَحُونَ بمَِا وَالَّذِينَ آتيَْ }الآية وقوله    121التوبة{فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً  

ِ وَبِرَحْمَتهِِ فبَذَِلكَِ }وقوله        31الرعد{أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمِنَ الأحَْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ  قلُْ بِفضَْلِ اللَّه

 ََ َ لَا } وقال      54يونس{فَلْيَفْرَحُواْ    71القصص{يحُِبُّ الْفرَِحِينَ إذِْ قاَلَ لهَُ قَوْمُهُ لَا تَفْرَحْ إنَِّ اللََّّ
إنَِّ } وقال       75غافر{ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ }وقال   

َ لَا يحُِبُّ كُلَّ مُخْتاَلٍ فخَُورٍ  نسَانَ مِنَّا رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ }وقال         14لقمان{اللََّّ
وَلئَنِْ { 2}وَلئَنِْ أذََقْناَ الِإنْسَانَ مِنَّا رَحْمَةً ثمَُّ نَزَعْناَهاَ مِنْهُ إنَِّهُ ليََؤُوسٌ كَفوُرٌ { 4}وقال      14الشورى{
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اء مَسَّتْهُ ليََقوُلنََّ ذَهبََ السَّيِّئاَتُ عَنِّي إلِاَّ الَّذِينَ صَبَرُواْ {14}إنَِّهُ لفَرَِحٌ فخَُورٌ  أذََقْناَهُ نعَْمَاء بعَْدَ ضَرَّ

اً }وقال  11- 2هود{11} نسَانَ لرَِبِّهِ لكََنوُدٌ }وقال  24الفجر{وَتحُِبُّونَ الْمَالَ حُبهاً جَمه وَإنَِّهُ { 1}إنَِّ الْإِ
ِ إنَِّهُ    وقال     4-1العاديات{ 4}وَإنَِّهُ لحُِبِّ الْخَيْرِ لشََدِيدٌ { 7}عَلىَ ذَلكَِ لشََهِيدٌ  وْحِ اللَّه وَلاَ تيَْأسَُواْ مِن رَّ

ِ إلِاَّ الْقوَْمُ الْكَافرُِونَ  وْحِ اللَّه آلُّونَ } وقال      47يوسف{لاَ ييَْأسَُ مِن رَّ حْمَةِ رَبِّهِ إلِاَّ الضَّ وَمَن يَقْنَطُ مِن رَّ

نْ الْخَاسِرِينَ وَذَلكُِمْ ظنَُّكُمُ الَّذِي ظنَنَتمُ بِرَبِّ }وقال    51الحجر{     23فصلت{كُمْ أرَْدَاكُمْ فأَصَْبحَْتمُ مِّ
سُولُ وَالْمُؤْمِنوُنَ إلِىَ أهَْليِهِمْ أبََداً وَزُيِّنَ ذَلكَِ فيِ قلُوُبكُِمْ وَظَ }وقال     ننَتمُْ ظنََّ بَلْ ظنَنَتمُْ أنَ لَّن ينَقلَبَِ الرَّ

ُ مِن فضَْلهِِ }وقال       12الفتح{السَّوْءِ وَكُنتمُْ قوَْماً بوُراً  أمَْ يحَْسُدُونَ النَّاسَ عَلىَ مَا آتاَهمُُ اللَّه

وَلَا يجَِدُونَ فيِ صُدُورِهِمْ حَاجَةً مِّمَّا }وقال        5الفلق{وَمِن شَرِّ حَاسِدٍ إذَِا حَسَدَ }وقال    51النساء{
واْ مَا عَنتُِّمْ قدَْ بَدَتِ لاَ تتََّخِذُواْ بِطاَنةًَ مِّن } وقال        2الحشر{أوُتوُا   دُونكُِمْ لاَ يأَْلوُنكَُمْ خَباَلاً وَدُّ

هاَأنَتمُْ { 114}الْبغَْضَاء مِنْ أفَْوَاهِهِمْ وَمَا تخُْفيِ صُدُورُهمُْ أكَْبَرُ قدَْ بيََّنَّا لكَُمُ الآياَتِ إنِ كُنتمُْ تعَْقِلوُنَ 

إنِ يَسْألَْكُمُوهاَ فيَحُْفكُِمْ تبَْخَلوُا }وقال   112- 114آل عمران{112}أوُْلاء تحُِبُّونهَمُْ وَلاَ يحُِبُّونكَُمْ 
لَ مَا فيِ { 2}إذَِا بعُْثِرَ مَا فيِ الْقبُوُرِ    وقال     37محمد{وَيخُْرِجْ أضَْغَانكَُمْ  وَحُصِّ

دُورِ  ُ مَرَض}وقال       14-2العاديات{14}الصُّ } وقال      14البقرة{اً  فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَهمُُ اللَّه

إذِْ يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ }وقال        32الأحزاب{فيََطْمَعَ الَّذِي فيِ قلَْبهِِ مَرَضٌ  
ُ أنَ يطُهَِّرَ قلُوُبهَمُْ  } وقال          12الأنفال{ قدَْ جَاءتْكُم }وقال     11المائدة{أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ لمَْ يرُِدِ اللَّه

دُورِ وَهدًُى وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ  بِّكُمْ وَشِفاَء لِّمَا فيِ الصُّ وْعِظةٌَ مِّن رَّ ومثل هذا كثير فى       57يونس{مَّ

كتاب اللَّ وسنة رسوله وإتفاق المؤمنين يحمد ويذم على ما شاء اللَّ من مساعى القلوب واعمالها مثل 
الصحيح المتفق عليه لا تباغضوا ولا تحاسدوا وقوله     لا يؤمن أحدكم حتى يحب  قوله فى الحديث

لأخيه من الخير ما يحب لنفسه     وقوله     مثل المؤمنين فى توادهم وتراحمهم وتعاطفهم كمثل 

الجسد الواحد إذا إشتكى منه عضو تداعى له سائر الجسد بالحمى والسهر     وقوله     لا يدخل الجنة 
من فى قلبه مثقال ذرة من كبر     و     لا يدخل النار من فى قلبه مثقال ذرة من الإيمان     وقوله     

لا تسموا العنب الكرم وإنما الكرم قلب المؤمن    وأمثال هذا كثير     بل قول القلب وعمله هو 

عقاب بدون فعل الأصل مثل تصديقه وتكذيبه وحبه وبغضه من ذلك ما يحصل به مدح وذم وثواب و
الجوارح الظاهرة ومنه مالا يقترن به ذلك إلا مع الفعل بالجوارح الظاهرة إذا كانت مقدورة وأما ما 

ترك فيه فعل الجوارح الظاهرة للعجز عنه فهذا حكم صاحبه حكم الفاعل فأقوال القلب وأفعاله ثلاثة 

ثانيها     ما ليس سيئة بنفسه حتى يفعل  اقسام          أحدها     ما هو حسنة وسيئة بنفسه      و    
وهو السيئة المقدورة كما تقدم      و     ثالثها     ما هو مع العجز كالحسنة والسيئة المفعولة وليس 

هو مع القدرة كالحسنة والسيئة المفعولة كما تقدم     فالقسم الأول     هو ما يتعلق بأصول الإيمان من 

البغض وتوابع ذلك فإن هذه الأمور يحصل فيها الثواب والعقاب وعلو التصديق والتكذيب والحب و
الدرجات وأسفل الدركات بما يكون فى القلوب من هذه الأمور وإن لم يظهر على الجوارح بل 

المنافقون يظهرون بجوارحهم الأقوال والأعمال الصالحة وإنما عقابهم وكونهم فى الدرك الأسفل من 

من الأمراض وإن كان ذلك قد يقترن به احيانا بغض القول والفعل لكن ليست  النار على ما فى قلوبهم
وَلوَْ نَشَاء }العقوبة مقصورة على ذلك البغض اليسير وإنما ذلك البغض دلالة كما قال تعالى     

فأخبر أنهم لابد أن يعرفوا فى     34محمد{لَأَرَيْناَكَهمُْ فَلعََرَفْتهَمُ بِسِيمَاهمُْ وَلتَعَْرِفنََّهمُْ فيِ لحَْنِ الْقوَْلِ  

لحن القول      وأما     القسم الثانى     و     الثالث     فمظنة الأفعال التى لا تنافى أصول الإيمان 
مثل المعاصي الطبعية مثل الزنا والسرقة وشرب الخمر كما ثبت فى الصحاح عن النبى انه قال     

حمدا رسول اللَّ دخل الجنة وإن زنا وإن سرق وإن شرب الخمر     من مات يشهد أن لا إله إلا اللَّ وأن م
وكما شهد النبى صلى اللَّ عليه وسلم فى الحديث الصحيح للرجل كان يكثر شرب الخمر وكان يجلده 
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كلما جىء به فلعنه رجل فقال     لا تلعنه فإنه يحب اللَّ ورسوله     وفى رواية قال بعضهم     أخزاه 

يؤتى به فى شرب الخمر فقال النبى صلى اللَّ عليه وسلام     لا تكونوا أعوانا للشيطان  اللَّ ما أكثر ما
على اخيكم     وهذا فى صحيح البخارى من حديث أبى هريرة     ولهذا قال     إن اللَّ تجاوز لأمتى 

حمد عما حدثت به أنفسها ما لم تكلم به او تعمل به    والعفو عن حديث النفس إنما وقع لأمة م

المؤمنين بالله وملائكته وكتبه ورسله واليوم الآخر فعلم أن هذا العفو هو فيما يكون من الأمور التى 
لا تقدح فى الإيمان فأما ما نافى الإيمان فذلك لا يتناوله لفظ الحديث لأنه إذا نافى الإيمان لم يكن 

ن يعفى عما فى نفسه من كلامه أمة محمد فى الحقيقة ويكون بمنزلة المنافقين فلا يجب أ صاحبه من

أو عمله وهذا فرق بين يدل عليه الحديث وبه تأتلف الأدلة الشرعية وهذا كما عفا اللَّ لهذه الأمة عن 
الخطأ والنسيان كما دل عليه الكتاب والسنة فمن صح إيمانه عفى له عن الخطأ والنسيان وحديث 

ان فإن هذا لم تدل النصوص على ترك النفس كما يخرجون من النار بخلاف من ليس معه الإيم

مؤاخذته بما فى نفسه وخطئه ونسيانه ولهذا جاء     نية المؤمن خير من عمله     هذا الأثر رواه أبو 
الشيخ الأصبهانى فى     كتاب الأمثال     من مراسيل ثابت البنانى وقد ذكره ابن القيم فى النية من 

فإن النية يثاب عليها المؤمن بمجردها وتجرى مجرى العمل     طريق عن النبى ثم ضعفها فالله أعلم  

إذا لم يمنع من العمل بها إلا العجز ويمكنه ذلك فى عامة أفعال الخير وأما عمل البدن فهو مقيد 
بالقدرة وذلك لا يكون إلا قليلا ولهذا قال بعض السلف قوة المؤمن فى قلبه وضعفه فى بدنه وقوة 

وَإنِ تبُْدُواْ مَا فيِ أنَفسُِكُمْ } ه فى قلبه     وقد دل على هذا الأصل قوله تعالى    المنافق فى بدنه وضعف

ُ فيَغَْفرُِ لمَِن يَشَاءُ وَيعَُذِّبُ مَن يَشَاءُ  وهذه الآية وإن كان قد قال  241البقرة{أوَْ تخُْفوُهُ يحَُاسِبْكُم بهِِ اللَّه
فى صحيحه عن مروان الأصغر عن رجل من طائفة من السلف أنها منسوخة كما روى البخارى 

أصحاب النبى صلى اللَّ عليه وسلم وهو إبن عمر أنها نسخت فالنسخ فى لسان السلف أعم مما هو فى 

لسان المتأخرين يريدون به رفع الدلالة مطلقا وإن كان تخصيصا للعام أو تقييدا للمطلق وغير ذلك 
لعدم دليل ذلك وزعم قوم ان ذلك خبر والخبر لا كما هو معروف فى عرفهم وقد أنكر آخرون نسخها 

ينسخ ورد آخرون بأن هذا خبر عن حكم شرعى كالخبر الذى بمعنى الأمر والنهى      والقائلون 

ُ نفَْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ}بنسخها يجعلون الناسخ لها الآية التى بعدها وهى قوله          241البقرة{لاَ يكَُلِّفُ اللَّه
فى صحيحه من حديث أنس فى هذه الآية فيكون المرفوع عنهم ما فسرت به  كما روى مسلم

الأحاديث وهو ما هموا به وحدثوا به أنفسهم من الأمور المقدورة ما لم يتكلم به أو يعملوا به ورفع 

عنهم الخطأ والنسيان وما استكرهوا عليه كما روى إبن ماجه وغيره بإسناد حسن     إن اللَّ تجاوز 
وَإنِ } الخطأ والنسيان وما استكرهوا عليه         و     حقيقة الأمر     أن قوله سبحانه     لأمتى عن

لم يدل على المؤاخذة بذلك بل دل على المحاسبة به ولا     241البقرة{تبُْدُواْ مَا فيِ أنَفسُِكُمْ أوَْ تخُْفوُهُ 

لا  241البقرة{ن يَشَاءُ وَيعَُذِّبُ مَن يَشَاءُ فيَغَْفرُِ لمَِ } يلزم من كونه يحاسب أن يعاقب ولهذا قال  
يستلزم أنه قد يغفر ويعذب بلا سبب ولا ترتيب ولا أنه يغفر كل شىء أو يعذب كل شىء مع العلم 

بأنه لا يعذب المؤمنين وأنه لا يغفر أن يشرك به إلا مع التوبة ونحو ذلك والأصل ان يفرق بين ما 

ن منافيا له ويفرق أيضا بين ما كان مقدورا عليه فلم يفعل وبين ما كان مجامعا لأصل الإيمان وما كا
لم يترك إلا لعجز عنه فهذان الفرقان هما فصل فى هذه المواضيع المشتبهة وقد ظهر بهذا التفصيل أم 

أصل النزاع فى     المسألة    إنما وقع لكونهم رأوا عزما جازما لا يقترن به فعل قط وهذا لا يكون 

كان الفعل مقارنا للعزم وإن كان العجز مقارنا للإرادة إمتنع وجود المراد لكن لا تكون تلك إلا إذا 
إرادة جازمة فإن الإرادة الجازمة لما هو عاجز عنه ممتنعة أيضا فمع الإرادة الجازمة يوجد ما يقدر 

إن مع قدرته  عليه من مقدمات الفعل ولوازمه وإن لم يوجد الفعل بنفسه     والإنسان يجد من نفسه
على الفعل يقوى طلبه والطمع فيه وإرادته ومع العجز عنه يضعف وهو لا يعجز عما يقوله ويفعله    
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على    السواء ولا عما يظهر على صفحات وجهه وفلتات لسانه مثل بسط الوجه وتعبسه وإقباله على 

ها الذم والعقاب كما الشىء والإعراض عنه وهذه ما يشبهها من أعمال الجوارح التى يترتب علي
يترتب عليها الحمد والثواب      وبعض الناس يقدر عزما جازما لا يقترن به فعل قط وهذا لا يكون 

إلا لعجز يحدث بعد ذلك من موت أو غيره فسموا التصميم على الفعل فى المستقبل عزما وجزما ولا 

د فيقول ما قارن الفعل فهو قصد نزاع فى إطلاق الألفاظ فإن من الناس من يفرق بين العزم والقص
وما كان قبله فهو عزم ومنهم من يجعل الجميع سواء وقد تنازعوا هل تسمى إرادة اللَّ لما يفعله فى 

المستقبل    عزما    وهو نزاع لفظى لكن ما عزم الإنسان عليه أن يفعله فى المستقبل فلا بد حين فعله 

ادة المستلزمة لوجود الفعل مع القدرة وتنازعوا ايضا هل من تجدد إرادة غير العزم المتقدم وهى الإر
يجب وجود الفعل مع القدرة والداعى وقد ذكروا أيضا فى ذلك قولان     والأظهر ان القدرة مع 

الداعى التام تستلزم وجود المقدور والإرادة مع القدرة تستلزم وجود المراد والمتنازعون فى هذه أراد 

قا على كل عزم على فعل مستقبل وإن لم يقترن به فعل وأراد الآخر رفع أحدهم إثبات العقاب مطل
العقاب مطلقا عن كل ما فى النفس من الإرادات الجازمة ونحوها مع ظن الإثنين أن ذلك الواحد لم 

يظهر بقول ولا عمل وكل من هذين إنحراف عن الوسط      فإذا عرف أن الإرادة الجازمة لا يتخلف 

القدرة إلا لعجز يجرى صاحبها مجرى الفاعل التام فى الثواب والعقاب وأما إذا تخلف عنها الفعل مع 
عنها ما يقدر عليها فذلك المتخلف لا يكون مرادا إرادة جازمة بل هو الهم الذى وقع العفو عنه وبه 

إئتلفت النصوص والأصول     ثم هنا     مسائل كثيرة     فيما يجتمع فى القلب من الإرادات 

لمتعارضة كالإعتقادات المتعارضة وإرادة الشىء وضده مثل شهوة النفس للمعصية وبغض القلب ا
لها ومثل حديث النفس الذى يتضمن الكفر إذا قارنه بعض ذلك والتعوذ منه كما شكا أصحاب رسول 

لأرض اللَّ إليه فقالوا أن أحدنا يجد فى نفسه ما لأن يحترق حتى يصير حممة أو يخر من السماء إلى ا

أحب إليه من أن يتكلم به فقال أو قد وجدتموه فقالوا نعم قال ذلك صريح الإيمان     رواه مسلم من 
حديث إبن مسعود وابى هريرة وفيه     الحمد لله الذى رد كيده إلى الوسوسة    وحين كتبت هذا 

هنا لما إقترن الجواب لم يكن عندى من الكتب ما يستعان به على الجواب فإن له موارد واسعة ف

بالوسواس هذا البغض وهذه الكراهة كان هو صريح الإيمان وهو خالصه ومحضه لأن المنافق 
والكافر لا يجد هذا البغض وهذه الكراهة مع الوسوسة بذلك بل إن كان فى الكفر البسيط وهو 

له الشيطان  الإعراض عما جاء به الرسول وترك الإيمان به وإن لم يعتقد تكذيبه فهذا قد لا يوسوس

بذلك إذ الوسوسة بالمعارض المنافى للإيمان إنما يحتاج إليها عند وجود مقتضيه فإذا لم يكن معه ما 
يقتضي الإيمان لم يحتج إلى معارض يدفعه وإن كان في الكفر المركب وهو التكذيب فالكفر فوق 

عارضة لعامة المؤمنين كما الوسوسة وليس معه إيمان يكره به ذلك     ولهذا لما كانت هذه الوسوسة 

ا يوُقِدُونَ عَلَ }قال تعالى   ابيِاً وَمِمَّ يْهِ فيِ أنَزَلَ مِنَ السَّمَاء مَاء فسََالَتْ أوَْدِيةٌَ بقِدََرِهاَ فاَحْتمََلَ السَّيْلُ زَبَداً رَّ
ثْلهُُ   المثل لما ينزله من الإيمان والقرآن الآيات فضرب اللَّ  17الرعد{النَّارِ ابْتغَِاء حِلْيةٍَ أوَْ مَتاَعٍ زَبَدٌ مِّ

بالماء الذى ينزل في أودية الأرض وجعل القلوب كالأودية منها الكبير ومنها الصغير كما فى 

الصحيحين عن أبى وسى عن النبى أنه قال    مثل ما بعثنى اللَّ به من الهدى والعلم كمثل الغيث 
لأ والعشب الكثير وكانت منها طائفة أمسكت أصاب أرضا فكانت منها طائفة قبلت الماء فأنبتت الك

قيعان لا تمسك ماء ولا تنبت كلأ فذلك مثل   الماء فسقى الناس وشربوا وكانت منها طائفة إنما هى

من فقه فى دين اللَّ ونفعه اللَّ بما بعثنى به من الهدى والعلم ومثل من لم يرفع بذلك رأسا ولم يقبل 
أحد المثلين      و     المثل الآخر     ما يوقد عليه لطلب الحلية هدى اللَّ الذى أرسلت به     فهذا 

والمتاع من معادن الذهب والفضة والحديد ونحوه وأخبر ان السيل يحتمل زبدا رابيا ومما يوقدون 
بدَُ } عليه فى النار زبد مثله ثم قال      ا الزَّ ُ الْحَقَّ وَالْباَطِلَ فأَمََّ الرابى    17لرعدا{كَذَلكَِ يضَْرِبُ اللَّه
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على الماء وعلى الموقد عليه فهو نظير ما يقع فى قلوب المؤمنين من الشك والشبهات فى العقائد 

يجفوه القلب   17الرعد{فيََذْهبَُ جُفاَء} والأرادات الفاسدة كما شكاه الصحابة إلى النبى قال تعالى  
     17الرعد{ا مَا ينَفعَُ النَّاسَ فيَمَْكُثُ فيِ الأرَْضِ وَأمََّ } فيرميه ويقذفه كما يقذف الماء الزبد ويجفوه     

ُ مَثلَاً كَلمَِةً }وهو مثل ما ثبت فى القلوب من اليقين والإيمان كما قال تعالى    ألَمَْ تَرَ كَيْفَ ضَرَبَ اللَّه

ُ الَّذِينَ آمَنُ }إلى قوله      21إبراهيم{طيَِّبةًَ كَشَجَرةٍ طيَِّبةٍَ  نْياَ وَفيِ يثُبَِّتُ اللَّه واْ باِلْقَوْلِ الثَّابِتِ فيِ الْحَياَةِ الدُّ
ُ مَا يَشَاءُ  ُ الظَّالمِِينَ وَيَفْعَلُ اللَّه فكل ما وقع فى قلب المؤمن من       27إبراهيم{الآخِرَةِ وَيضُِلُّ اللَّه

فكرهه ونفاه  خواطر الكفر والنفاق فكرهه وألقاه ازداد إيمانا ويقينا كما أن كل من حدثته نفسه بذنب

وأما المنافق فإذا وقعت له الأهواء والآراء المتعلقة   عن نفسه وتركه لله ازداد صلاحا وبرا وتقوى
بالنفاق لم يكرهها ولم ينفها فإنه قد وجدت منه سيئه الكفر من غير حسنة إيمانية تدفعها أو تنفيها 

ب هذا      وقوله     إن اللَّ تجاوز والقلوب يعرض لها الإيمان والنفاق فتارة يغلب هذا وتارة يغل

لأمتى عما وسوست أو حدثت به انفسها     كما فى بعض ألفاظه فى الصحيح هو مقيد بالتجاوز 
للمؤمنين دون من كان مسلما فى الظاهر وهو منافق فى الباطن وهم كثيرون فى المتظاهرين 

الأماكن أكثر منهم فى حال ظهور  بالإسلام قديما وحديثا وهم فى هذه الأزمان المتأخرون فى بعض

الإيمان فى أول الأمر فمن أظهر الإيمان وكان صادقا مجتنبا ما يضاده أو يضعفه يتجاوز له عما 
يمكنه التكلم به والعمل به دون ما ليس كذلك كما دل عليه لفظ الحديث     فالقسمان اللذان بينا أن العبد 

جة من هذا الحديث وكذلك قوله     من هم بحسنة     و     يثاب فيهما ويعاقب على أعمال القلوب خار

من هم بسيئة    إنما هو في المؤمن الذى يهم بسيئة أو حسنة يمكنه فعلها فربما فعلها وربما تركها 
لأنه أخبر أن الحسنة تضاعف بسمعمائة ضعف إلى أضعاف كثيرة وهذا إنما هو لمن يفعل الحسنات 

ثَ }لله كما قال تعالى    ِ مَّ ِ  } و     211البقرة{لُ الَّذِينَ ينُفقِوُنَ أمَْوَالهَمُْ فيِ سَبيِلِ اللَّه ابْتغَِاء مَرْضَاتِ اللَّه

وهذا للمؤمنين فإن الكافر وإن كان اللَّ يطعمه    24الليل{ابْتغَِاء وَجْهِ رَبِّهِ الْأعَْلىَ }و      215البقرة{
ة كما خفف عن أبى طالب لإحسانه إلى النبى وبشفاعة بحسناته فى الدنيا وقد يخفف عنه بها فى الآخر

النبى فلم يوعد لكافر على حسناته بهذا التضعيف وقد جاء ذلك مقيدا فى حديث آخر أنه فى المسلم 

الذى هو حسن الإسلام واللَّ سبحانه أعلم والحمد لله رب العالمين وصلى اللَّ على نبينا محمد وآله 
وصحبه وسلم

1
 

 

 لطائف لغوية

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ السَّاعَةَ قرَِيبٌ } ال تعالى  ق-1 { 17} اللََّّ

لَّذِينَ يمَُارُونَ لَا إنَِّ ايَسْتعَْجِلُ بهِاَ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ بهِاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا مُشْفقِوُنَ مِنْهاَ وَيعَْلمَُونَ أنََّهاَ الْحَقُّ أَ 

و الخشية فى القرآن مطلقة تتناول خشية اللَّ و  14-17الشورى{14}فيِ السَّاعَةِ لفَيِ ضَلَالٍ بعَِيدٍ 
خشية عذابه فى الدنيا و الآخرة

2
                                                                                        

                                                        
 

 
1

 712-711: ص 14: مجموع الفتاوى ج

 

 
2

 171: ص 11: مجموع الفتاوى ج

 



 

138 
 

 

ُ }قال تعالى  -2 قوي عزيز منزه  12الشورى{ لطَِيفٌ بعِِباَدِهِ يرَْزُقُ مَن يشََاءُ وَهوَُ الْقوَِيُّ العَزِيزُ اللََّّ

عن العجز والضعف  والذل واللغوب
1
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 42-41الشورى

ُ وَلوَْلَا كَلِمَةُ الْفَصْلِ }  ينِ مَا لمَْ يأَذَْن بهِِ اللهَّ نَ الدِّ أمَْ لهَُمْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَُم مِّ

ا { 41}يَ بيَْنهَُمْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَُمْ عَذَابٌ ألَِيمٌ لقَضُِ  ترََى الظَّالمِِينَ مُشْفقِيِنَ مِمَّ

الحَِاتِ فيِ رَوْضَاتِ الْجَنَّاتِ لهَُم  كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِمْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ا يشََاؤُونَ عِندَ رَبِّهِمْ ذَلكَِ هُوَ الْ  ُ عِباَدَهُ { 44}فَضْلُ الكَبيِرُ مَّ رُ اللهَّ ذَلكَِ الَّذِي يبُشَِّ

الِحَاتِ قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّةَ فيِ الْقرُْبىَ  الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

َ غَفوُرٌ  أمَْ يقَوُلوُنَ { 41}شَكُورٌ  وَمَن يقَْترَِفْ حَسَنةًَ نَّزِدْ لهَُ فيِهَا حُسْناً إِنَّ اللهَّ

ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ  ُ يخَْتمِْ عَلىَ قلَْبكَِ وَيمَْحُ اللهَّ ِ كَذِباً فإَنِ يشََأِ اللهَّ افْترََى عَلىَ اللهَّ

دُورِ   { 42}بكَِلمَِاتهِِ إِنَّهُ عَليِمٌ بذَِاتِ الصُّ

 

 الدين مبني على اصلين

لا يعبد الا اللَّ وحده لا شريك له ولا يعبد الا بما شرع لا نعبده بالبدع ان الدين مبني على اصلين ان 

فمََن كَانَ يَرْجُو لِقاَء رَبِّهِ فَلْيعَْمَلْ عَمَلاً صَالِحاً وَلَا يشُْرِكْ بعِِباَدَةِ رَبِّهِ أحََداً } كما قال تعالى  

ئه اللهم اجعل عملي كله ولهذا كان عمر بن الخطاب رضي اللَّ عنه يقول في دعا    114الكهف{
ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ } صالحا واجعله لوجهك خالصا لأحد شيئا وقال الفضيل بن عياض فى قوله تعالى   

قال أخلصه وأصوبه قيل يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال ان العمل اذا كان   7هود{أحَْسَنُ عَمَلاً 

ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل واذا كان صوابا 
أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ } والخالص ان يكون لله والصواب ان يكون على السنة وقد قال اللَّ تعالى 

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالِ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ     21الشورى{ مِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ مِّ

والمقصود بجميع العبادات ان يكون الدين كله لله وحده فالله هو المعبود والمسئول الذى يخاف 
آل {وَلهَُ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طَوْعاً وَكَرْهاً  } ويرجى ويسأل ويعبد فله الدين خالصا

 43عمران
1

 

لله والاستعانة به وكان النبى يقول عند الأضحية اللهم منك ولك     فما لم يكن بالله لا يكون فالعبادة 
فانه لا حول ولا قوة إلا بالله وما لم يكن لله فلا ينفع ولا يدوم      ولهذا ذم اللَّ المشركين فى القرآن 

غيره وفعل ما لم يشرعه من على اتباع ما شرع لهم شركاؤهم من الدين ما لم يأذن به اللَّ من عبادة 

ُ }الدين كما قال تعالى    ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ كما ذمهم  21الشورى{أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
على أنهم حرموا ما لم يحرمه اللَّ

2
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جب إلا ما أوجبه اللَّ ورسوله ولا حرام إلا ما حرمه اللَّ ورسوله ولا مكروه وأصل الدين أنه لا وا  

إلا ما كرهه اللَّ ورسوله ولا حلال إلا ما أحله اللَّ ورسوله ولا مستحب إلا ما أحبه اللَّ ورسوله 
فالحلال ما حلله اللَّ ورسوله والحرام ما حرمه اللَّ ورسوله والدين ما شرعه اللَّ ورسوله ولهذا انكر 

اللَّ على المشركين وغيرهم ما حللوه أو حرموه أو شرعوه من الدين بغير اذن من اللَّ
1

 

 

 ذم الله المشركين لكونهم شرعوا دينا لم يأذن به الله  

ِ وَهوَُ مُحْسِنٌ فَلهَُ أجَْرُهُ عِندَ رَبِّهِ وَلاَ خَوْفٌ عَليَْهِ } قال اللَّ تعالى      مْ وَلاَ همُْ بَلىَ مَنْ أسَْلمََ وَجْههَُ لِلهه

وقد فسر إسلام الوجه لله بما يتضمن إخلاص قصد العبد لله بالعبادة له    112البقرة{112}يَحْزَنوُنَ 

وحده وهو محسن بالعمل الصالح المشروع المأمور به      وهذان الأصلان جماع الدين أن لا نعبد 
فمََن كَانَ يرَْجُو لِقاَء رَبِّهِ فَلْيعَْمَلْ عَمَلاً }   إلا اللَّ وأن نعبده بما شرع لا نعبده بالبدع      وقال تعالى 

وكان عمر بن الخطاب يقول في دعائه اللهم        114الكهف{صَالِحاً وَلَا يشُْرِكْ بعِِباَدَةِ رَبِّهِ أحََداً 

اجعل عملي كله صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لأحد فيه شيئا     قال الفضيل بن عياض 
وله تعالى     ليبلوكم أيكم أحسن عملا    قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا علي ما اصوبه في ق

وأخلصه قال إن العمل إذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم 

يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون على السنة      وهذان 
صلان هما تحقيق الشهادتين اللتين هما رأس الإسلام شهادة أن لا إله إلا اللَّ وشهادة أن محمدا الأ

رسول اللَّ فإن الشهادة لله بأنه لا إله إلا هو تتضمن إخلاص الألوهية له فلا يجوز أن يتأله القلب 

بد أن يكون الدين غيره لا بحب ولا خوف ولا رجاء ولا إجلال ولا إكبار ولا رغبة ولا رهبة بل لا 
ِ فإَنِِ انتهََواْ فلَاَ عُدْوَانَ إلِاَّ عَلىَ }كله لله كما قال تعالى       ينُ لِلهه وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ

فإذا كان بعض الدين لله وبعضه لغيره كان في ذلك من الشرك بحسب          123البقرة{الظَّالمِِينَ 

وكمال الدين كما جاء في الحديث الذي رواه الترمذي وغيره من أحب لله وأبغض لله وأعطى       ذلك
لله ومنع لله فقد استكمل الإيمان      فالمؤمنون يحبون اللَّ ولله والمشركون يحبون مع اللَّ كما قال 

ِ أنَدَاداً يحُِبُّونَ }تعالى   ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللَّه همُْ كَحُبِّ اللَّه

 ِ ه والشهادة بأن محمدا رسول اللَّ تتضمن تصديقه في كل ما أخبر وطاعته في كل ما       115البقرة{للهِّ
أمر فما أثبته وجب إثباته وما نفاه وجب نفيه كما يجب على الخلق أن يثبتوا ما أثبته الرسول لربه من 

الصفات وينفوا عنه ما نفاه عنه من مماثلة المخلوقات فيخلصون من التعطيل والتمثيل الأسماء و

ويكونون على خير عقيدة في إثبات بلا تشبيه وتنزيه بلا تعطيل وعليهم أن يفعلوا ما أمرهم به وأن 
لا دين ينتهوا عما نهاهم عنه ويحللوا ما أحله ويحرموا ما حرمه فلا حرام إلا ما حرمه اللَّ ورسوله و

إلا ما شرعه اللَّ ورسوله ولهذا ذم اللَّ المشركين في سورة الأنعام والأعراف وغيرهما لكونهم 

ا ذَرَأَ مِنَ }حرموا مالم يحرمه اللَّ ولكونهم شرعوا دينا لم يأذن به اللَّ كما في قوله تعالى ِ مِمِّ وَجَعَلوُاْ لِلهه
آخر السورة      وما ذكر اللَّ في صدر سورة الأعراف إلى   131الأنعام{الْحَرْثِ وَالأنَْعَامِ نَصِيباً 

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ } وكذلك قوله تعالى   ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

فحرموا أشياء لم يحرمها اللَّ كالبحيرة والسائبة   21الشورى{ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
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والوصيلة والحام وشرعوا دينا لم يأذن به اللَّ كدعاء غيره وعبادته والرهبانية التى إبتدعها 

النصارى
1

 

كل مبتدع خالف سنة رسول اللَّ وكذب ببعض ما جاء به من الحق وإبتدع من الباطل ما لم تشرعه 

ا تعَْمَلوُنَ }وخالفه فيه وقال تعالى   الرسل فالرسول برىء مما إبتدعه مَّ فإَنِْ عَصَوْكَ فَقلُْ إنِِّي بَرِيءٌ مِّ

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ  }وقال تعالى 211الشعراء{    152الأنعام{إنَِّ الَّذِينَ فَرَّ
سوله والدين ما شرعه اللَّ ورسوله وقد ذم اللَّ فالحلال ما حلله اللَّ ورسوله والحرام ما حرمه اللَّ ور

أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا }المشركين على انهم حللوا وحرموا وشرعوا دينا لم يأذن به اللَّ    فقال تعالى 

 ُ ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ  21الشورى{لهَمُ مِّ
2

 

 

  

 الاشراك في الحب والعبادة

وان اشتركوا فى الاقرار بلا اله الا اللَّ  فهم متفاضلون فى تحقيقها  تفاضلا لا  فإن المسلمين     
نقدر ان نضبطه حتى ان كثيرا منهم يظنون ان التوحيد المفروض هو الاقرار والتصديق بان اللَّ 

خالق كل شىء وربه ولا يميزون بين الاقرار بتوحيد الربوبية الذى اقر به مشركوا العرب وبين 

لالهية الذى دعاهم اليه رسول اللَّ ولا يجمعون بين التوحيد القولى والعملى      فإن المشركين توحيد ا
ما كانوا يقولون ان العالم خلقه اثنان ولا ان مع اللَّ ربا ينفرد دونه بخلق شىء بل كانوا كما قال اللَّ 

نْ خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَ }عنهم    ُ وَلئَنِ سَألَْتهَمُ مَّ رَ الشَّمْسَ وَالْقمََرَ ليََقوُلنَُّ اللََّّ   11العنكبوت{سَخَّ

شْرِكُونَ }وقال تعالى     ِ إلِاَّ وَهمُ مُّ قلُ لِّمَنِ } وقال تعالى     141يوسف{وَمَا يؤُْمِنُ أكَْثَرُهمُْ باِللهه
ِ قلُْ { 41}الْأَرْضُ وَمَن فيِهاَ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ  بُّ السَّمَاوَاتِ { 45}أفَلََا تَذَكَّرُونَ سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ قلُْ مَن رَّ

ِ قلُْ أفَلََا تتََّقوُنَ { 41}السَّبْعِ وَرَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  قلُْ مَن بيَِدِهِ مَلكَُوتُ كُلِّ شَيْءٍ وَهوَُ { 47}سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ

ِ قلُْ فأَنََّى تسُْحَرُونَ سَ { 44}يجُِيرُ وَلَا يجَُارُ عَليَْهِ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ      42-41المؤمنون {42}يَقوُلوُنَ لِلهَّ
وكانوا مع اقرارهم بان اللَّ هو الخالق وحده يجعلون معه آلهة اخرى يجعلونهم شفعاء لهم اليه 

ِ زُلْفىَ} ويقولون  بوُناَ إلِىَ اللََّّ الاشراك في الحب ويحبونهم كحب اللَّ      و 3الزمر{مَا نعَْبدُُهمُْ إلِاَّ ليِقَُرِّ

وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ }والعبادة والدعاء والسؤال غير الإشراك في الإعتقاد والاقرار كما قال تعالى    
  ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه  فمن احب مخلوقا كما    115البقرة{مِن دُونِ اللَّه

يحب الخالق فهو مشرك به قد اتخذ من دون اللَّ اندادا يحبهم كحب اللَّ وان كان مقرا بان اللَّ خالقه      

ولهذا فرق اللَّ ورسوله بين من احب مخلوقا لله وبين من احب مخلوقا مع اللَّ فالأول يكون اللَّ هو 
علم ان اللَّ يحب انبياءه محبوبه ومعبوده الذى هو منتهى حبه وعبادته لا يحب معه غيره لكنه لما 

وعباده الصالحين احبهم لأجله وكذلك لما علم ان اللَّ يحب فعل المأمور وترك المحظور احب ذلك 

فكان حبه لما يحبه تابعا لمحبة اللَّ وفرعا عليه وداخلا فيه     بخلاف من احب مع اللَّ فجعله ندا 
 ويتخذه شفيعا له من غير ان يعلم اللَّ يرجوه ويخافه او يطيعه من غير ان يعلم ان طاعته طاعة لله
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همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ وَيَقوُلوُنَ هـَؤُلاء }يأذن له ان يشفع فيه  وقال تعالى  ِ مَا لاَ يضَُرُّ وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّه

  ِ ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْ }وقال تعالى    14يونس{شُفعََاؤُناَ عِندَ اللَّه باَباً مِّن دُونِ اللَّه
ا يشُْرِكُونَ  وقد قال عدى   31التوبة{مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

فأطاعوهم وحرموا عليهم بن حاتم للنبى صلى اللَّ عليه وسلم     ما عبدوهم قال احلوا لهم الحرام 

ينِ مَا } الحلال فأطاعوهم فكانت تلك عبادتهم اياهم     قال تعالى     نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  وقال تعالى    21الشورى{ لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ

سُولِ سَبيِلاً } ياَ وَيْلتَىَ ليَْتنَيِ لَمْ أتََّخِذْ { 27}وَيَوْمَ يعََضُّ الظَّالمُِ عَلىَ يَدَيْهِ يقَوُلُ ياَ ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ الرَّ

كْرِ بعَْدَ إذِْ جَاءنيِ وَكَانَ الشَّ { 24}فلَُاناً خَليِلاً  نسَانِ خَذُولاً لقَدَْ أضََلَّنيِ عَنِ الذِّ  27الفرقان{22}يْطاَنُ للِْإِ
فالرسول وجبت طاعته لأنه من يطع الرسول فقد اطاع اللَّ فالحلال ما حلله والحرام ما حرمه   22-

والدين ما شرعه ومن سوى الرسول من العلماء والمشايخ والأمراء والملوك انما تجب طاعتهم اذا 

 ورسوله بطاعتهم فطاعتهم داخلة في طاعة الرسول قال كانت طاعتهم طاعة اللَّ وهم اذا امر اللَّ
سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ }تعالى   َ وَأطَِيعُواْ الرَّ فلم يقل    52النساء{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه

الرسول  واطيعوا الرسول واطيعوا اولى الأمر منكم بل جعل طاعة أولى الأمر داخلة في طاعة

وطاعة الرسول طاعة لله واعاد الفعل في طاعة الرسول دون طاعة اولى الامر فإنه من يطع 
الرسول فقد اطاع اللَّ فليس لاحد اذا امره الرسول بأمر ان ينظر هل امر اللَّ به ام لا بخلاف اولى 

يأمرون به ان يعلم الامر فانهم قد يأمرون بمعصية اللَّ فليس كل من اطاعهم مطيعا لله بل لابد فيما 

انه ليس معصية لله وينظر هل امر اللَّ به ام لا سواء كان اولى الامر من العلماء او الامراء ويدخل 
وَقاَتِلوُهمُْ }فى هذا تقليد العلماء وطاعة امراء السرايا وغير ذلك وبهذا يكون الدين كله اللَّ قال تعالى   

وقال النبى     لما قيل له يارسول اللَّ الرجل يقاتل 32الأنفال{ينُ كُلُّهُ لِلهه  حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ 

شجاعة ويقاتل حمية ويقاتل رياء فأى ذلك فى سبيل اللَّ فقال من قاتل لتكون كلمة اللَّ هى العليا فهو 
جعله ندا لله وان فى سبيل اللَّ          ثم ان كثيرا من الناس يحب خليفة او عالما او شيخا او اميرا في

كان قد يقول انه يحبه لله     فمن جعل غير الرسول تجب طاعته فى كل ما يأمر به وينهى عنه وان 

خالف امر اللَّ ورسوله فقد جعله ندا وربما صنع به كما تصنع النصارى بالمسيح ويدعوه ويستغيث 
ه وينهى عنه ويحلله ويحرمه به ويوالى اولياءه ويعادى اعداءه مع ايجابه طاعته فى كل ما يأمر ب

وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ }ويقيمه مقام اللَّ ورسوله فهذا من الشرك الذى يدخل اصحابه فى قوله تعالى   

 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه ك يكون فالتوحيد والاشرا 115البقرة{مِن دُونِ اللَّه
فى اقوال القلب ويكون فى اعمال القلب  ولهذا قال الجنيد  التوحيد قول القلب والتوكل عمل القلب 

أراد بذلك التوحيد الذي هو التصديق فإنه لما قرنه بالتوكل جعله أصله وإذا أفرد لفظ التوحيد فهو 

نه إذا أفرد دخلت فيه يتضمن قول القلب وعمله والتوكل من تمام التوحيد وهذا كلفظ الإيمان فإ
الأعمال الباطنة والظاهرة وقيل  الإيمان قول وعمل أي قول القلب واللسان وعمل القلب والجوارح 

ومنه قول النبي صلى اللَّ عليه وسلم في الحديث المتفق عليه      الإيمان بضع وستون شعبة أعلاها 

ء شعبة من الإيمان     ومنه قوله تعالى   قول لاإله إلا اللَّ وأدناها إماطة الأذى عن الطريق والحيا
ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهدَُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِ } ِ أوُْلئَكَِ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ مْ فيِ سَبيِلِ اللََّّ

ادِقوُنَ  ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيَِتْ إنَِّمَا الْ }وقوله        15الحجرات{همُُ الصَّ مُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللَّه

وقوله    1-3الأنفال{ 1}أوُْلَـئكَِ همُُ الْمُؤْمِنوُنَ حَقهاً { 3}عَليَْهِمْ آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 
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ِ وَرَسُولهِِ وَإذَِا كَانوُا مَعَهُ عَلىَ أمَْرٍ جَامِعٍ لمَْ يَذْهبَوُا حَتَّى يَسْتأَْذِنوُهُ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ } آمَنوُا باِللهَّ

12النور{
1

 

 

 طيب القلب ليس دليلا على أنه إنما طاب لما يحبه الله 

ويجد فيه  قلت سنتكلم إن شاء اللَّ على مثل هذه الحال وهو المشي مع طيب القلب وما يذوق الإنسان

صلاح القلب ونبين أن السلوك المستقيم هكذا من غير اعتبار لطيب القلب وما يجده ويذوقه من 
المنفعة واللذة والجمع على اللَّ ونحو ذلك أما ذلك الحال فهو مذموم في الكتاب والسنة ضلال في 

حقيقته اتباع الطريق وهو مبدأ ضلال من ضل من العباد والنساك والمتصوفة والفقراء ونحوهم و

الهوى بغير هدى من اللَّ وقد تقدم من كلام المشايخ في ذم هذا ما فيه كفاية     فإن مجرد طيب القلب 
ليس دليلا على أنه إنما طاب لما يحبه اللَّ ويرضاه بل قد يطيب بما لا يحبه اللَّ ويرضاه مما يكرهه 

لحنة فقد قال عبد اللَّ بن مسعود أولا يكرهه أيضا لا سيما القلوب التي أشربت حب الأصوات الم
الغناء ينبت النفاق في القلوب كما ينبت الماء البقل    وإطلاق القول بأن الصوفي مع قلبه هو من 

جنس ما ذم به هؤلاء المتصوفة حتى جعلوا من اهل البدع لأنهم أحدثوا في طريق اللَّ أشياء لم 

ُ أمَْ لَ }يشرعها اللَّ فكان لهم نصيب من قوله تعالى  ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ همُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
مثل ما ذكره الخلال     21الشورى{وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفَصْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

وهم ولا أصحاب الكلام وعليكم بإسناده عن عبد الرحمن بن مهدي وذكر الصوفية فقال لا تجالس

بأصحاب القماطر فإنهم بمنزلة المعادن والمفاصل هذا يخرج درة وهذا يخرج قطعة ذهب ويروى 
عن الشافعي أنه قال لو تصوف رجل أول النهار لم يأت نصف النهار إلا وهو أحمق

2
  

 

 " لا يؤمن أحدكم حتى يكون هواه تبعا لما جئت به " 

من البدع وتحسينها فإنه ينبغي أن يعزر تعزيرا يردعه وأمثاله عن مثل ومن أصر على فعل شيء 
ذلك ومن نسب إلى رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم الباطل خطأ فإنه يعرف فإن لم ينته عوقب ولا 

يحل لأحد أن يتكلم في الدين بلا علم ولا يعين من تكلم في الدين بلا علم أو أدخل في الدين ما ليس 

ول القائل  كل يعمل في دينه الذي يشتهي فهي كلمة عظيمة يجب أن يستتاب منها وإلا منه  وأما ق
عوقب بل الإصرار على مثل هذه الكلمة يوجب القتل فليس لأحد أن يعمل في الدين إلا ما شرعه اللَّ 

نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بِ } ورسوله دون ما يشتهيه ويهواه قال اللَّ تعالى     ِ َ وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ نَ اللََّّ غَيْرِ هدًُى مِّ

وَإنَِّ كَثيِراً لَّيضُِلُّونَ بأِهَْوَائهِِم بغَِيْرِ عِلْمٍ إنَِّ رَبَّكَ هوَُ أعَْلمَُ باِلْمُعْتَدِينَ } وقال تعالى        54القصص{
ِ  }    112الأنعام{ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ قدَْ } وقال       21ص{وَلَا تتََّبعِِ الْهوََى فيَضُِلَّكَ عَن سَبيِلِ اللََّّ

أرََأيَْتَ مَنِ اتَّخَذَ }وقال تعالى      77المائدة{ضَلُّواْ مِن قبَْلُ وَأضََلُّواْ كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء السَّبيِلِ 

يسَْمَعُونَ أوَْ يعَْقلِوُنَ إنِْ همُْ إلِاَّ كَالْأنَْعَامِ  أمَْ تحَْسَبُ أنََّ أكَْثَرَهمُْ { 13}إلِهَهَُ هَوَاهُ أفَأَنَتَ تكَُونُ عَليَْهِ وَكِيلاً 
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فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا }وقال تعالى      11-13الفرقان{11}بَلْ همُْ أضََلُّ سَبيِلاً 

ا قَضَ  مَّ وقد روي عنه    15النساء{يْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ
صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال      والذي نفسي بيده لا يؤمن أحدكم حتى يكون هواه تبعا لما جئت به      

زِلَ مِن قبَْلكَِ يرُِيدُونَ أنَ ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يَزْعُمُونَ أنََّهمُْ آمَنوُاْ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمَا أنُ}قال تعالى   

وَإذَِا { 14}اً يتََحَاكَمُواْ إلِىَ الطَّاغُوتِ وَقدَْ أمُِرُواْ أنَ يكَْفرُُواْ بهِِ وَيرُِيدُ الشَّيْطاَنُ أنَ يضُِلَّهمُْ ضَلالَاً بعَِيد
سُولِ رَأيَْتَ الْمُ  ُ وَإلِىَ الرَّ - 14النساء{11}ناَفِقيِنَ يَصُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللَّه

ُ  }وقال تعالى       11 ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ وقال    21الشورى{أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

نْهُ لتُِ { 1}المص}تعالى     { 2}نذِرَ بهِِ وَذِكْرَى لِلْمُؤْمِنيِنَ كِتاَبٌ أنُزِلَ إلِيَْكَ فلَاَ يكَُن فيِ صَدْرِكَ حَرَجٌ مِّ
ا تَذَكَّرُونَ  بِّكُمْ وَلاَ تتََّبعُِواْ مِن دُونهِِ أوَْليِاَء قَليِلاً مَّ وقال     3-1الأعراف{3}اتَّبعُِواْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكُم مِّن رَّ

وأمثال هذا     71المؤمنون{لْأرَْضُ وَمَن فيِهِنَّ وَلَوِ اتَّبعََ الْحَقُّ أهَْوَاءهمُْ لفَسََدَتِ السَّمَاوَاتُ وَا}تعالى   

في القرآن كثير  فتبين أن على العبد أن يتبع الحق الذي بعث اللَّ  به رسوله ولا يجعل دينه تبعا لهواه 
و اللَّ أعلم

1
  

  

 ليس لأحد أن يجعل شيئا عبادة أو قربة الا بدليل شرعى    

لقاة عن اللَّ ورسوله فليس لأحد أن يجعل شيئا عبادة أو أن باب العبادات والديانات والتقربات مت

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ } قربة الا بدليل شرعى قال تعالى    ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي }وقال تعالى     21الشورى{ يمٌ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَِ 
قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ   بلَُ فتَفَرََّ { 1}المص} وقال تعالى      153الأنعام{مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

نْهُ لتِنُذِرَ  اتَّبعُِواْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكُم { 2}بهِِ وَذِكْرَى لِلْمُؤْمِنيِنَ  كِتاَبٌ أنُزِلَ إلِيَْكَ فلَاَ يكَُن فيِ صَدْرِكَ حَرَجٌ مِّ

ا تَذَكَّرُونَ  بِّكُمْ وَلاَ تتََّبعُِواْ مِن دُونهِِ أوَْليِاَء قلَيِلاً مَّ ونظائر ذلك فى الكتاب كثير  3-1الاعراف{3}مِّن رَّ
ذلك      والبدع جميعها كذلك  يأمر اللَّ فيه بطاعة رسوله واتباع كتابه وينهى عن اتباع ما ليس من

فان البدعة الشرعية أى المذمومة فى الشرع هى ما لم يشرعه اللَّ فى الدين أى ما لم يدخل فى أمر 

اللَّ ورسوله وطاعة اللَّ ورسوله فاما إن دخل فى ذلك فإنه من الشرعة لا من البدعة الشرعية وإن 
اليهود والنصارى بعد موته وجمع المصحف كان قد فعل بعد موت النبى بما عرف من أمره كاخراج 

وجمع الناس على قارىء واحد فى قيام رمضان ونحو ذلك     وعمر بن الخطاب الذى أمر بذلك وإن 

سماه بدعة فإنما ذلك لأنه بدعة فى اللغة إذ كل أمر فعل على غير مثال متقدم يسمى فى اللغة بدعة 
يدخل فيما رواه مسلم من صحيحه عن جابر قال كان وليس مما تسميه الشريعة بدعة وينهى عنه فلا 

رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم يقول فى خطبته     إن أصدق الكلام كلام اللَّ وخير الهدى هدى محمد 

وشر الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة     فإن قوله صلى اللَّ عليه وسلم     كل بدعة ضلالة    حق 
شرعية على الاستحباب بدعة كما قال فى الحديث الذى رواه أهل السنن وليس فيما دلت عليه الادلة ال

وصححه الترمذى عن العرباض بن سارية عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم قال     وعظنا رسول اللَّ 

موعظة بليغة ذرفت منها العيون ووجلت منها القلوب فقلنا يا رسول اللَّ كأن هذه موعظة مودع فماذا 
أوصيكم بتقوى اللَّ وعليكم بالسمع والطاعة وإن كان عبدا حبشيا فإنه من يعش منكم تعهد إلينا فقال 

بعدى فسيرى اختلافا كثيرا فعليكم بسنتى وسنة الخلفاء الراشدين من بعدى تمسكوا بها وعضوا عليها 
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بالنواجذ وإياكم ومحدثات الأمور فان كل بدعة ضلالة     وفى رواية     فإن كل محدثة بدعة وكل 

بدعة ضلالة     وفى رواية     وكل ضلالة فى النار        ففى هذا الحديث أمر المسلمين باتباع سنته 
وسنة الخلفاء الراشدين وبين أن المحدثات التى هى البدع التى نهى عنها ما خالف ذلك فالتراويح 

سنة الخلفاء  ونحو ذلك لو لم تعلم دلالة نصوصه وأفعاله عليها لكان أدنى أمرها أن تكون من

الراشدين فلا تكون من البدع الشرعية التى سماها النبى بدعة ونهى عنها
1

        

 

 الأصل فى العبادات التوقيف

أن تصرفات العباد من الأقوال و الأفعال نوعان عبادات يصلح بها دينهم و عادات يحتاجون إليها 

ى أوجبها اللَّ أو أحبها لا يثبت الأمر بها إلا فى دنياهم فباستقراء أصول الشريعة نعلم أن العبادات الت
بالشرع و أما العادات فهي ما اعتاده الناس فى دنياهم مما يحتاجون إليه و الأصل فيه عدم الحظر فلا 

يحظر منه إلا ما حظره اللَّ سبحانه و تعالى و ذلك لأن الأمر و النهي هما شرع اللَّ و العبادة لابد أن 

م يثبت أنه مأمور به كيف يحكم عليه بأنه عبادة و ما لم يثبت من العبادات أنه تكون مأمورا بها فما ل
منهي عنه كيف يحكم على أنه محظور و لهذا كان أحمد و غيره من فقهاء أهل الحديث يقولون إن 

أمَْ } الأصل فى العبادات التوقيف فلا يشرع منها إلا ما شرعه اللَّ تعالى و إلا دخلنا في معنى قوله  

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفَصْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَ لَ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ إنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ همُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
و العادات الأصل فيها العفو فلا يحظر منها إلا ما حرمه و إلا دخلنا في  21الشورى{ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

نْهُ حَرَاماً وَحَلالَاً }ه  معنى قول زْقٍ فجََعَلْتمُ مِّ ُ لكَُم مِّن رِّ ا أنَزَلَ اللَّه و لهذا ذم اللَّ  52يونس{قلُْ أرََأيَْتمُ مَّ

المشركين الذين شرعوا من الدين ما لم يأذن به اللَّ و حرموا ما لم يحرمه فى سورة الأنعام من قوله 
ا ذَرَأَ } تعالى    ِ مِمِّ ِ بِزَعْمِهِمْ وَهـَذَا لشُِرَكَآئنِاَ فمََا  وَجَعَلوُاْ لِلهه مِنَ الْحَرْثِ وَالأنَْعَامِ نَصِيباً فَقاَلوُاْ هـَذَا لِلهه

ِ فهَوَُ يصَِلُ إلِىَ شُرَكَآئهِِمْ سَاء مَا يَحْكُمُونَ  ِ وَمَا كَانَ لِلهه وَكَذَلكَِ { 131}كَانَ لِشُرَكَآئهِِمْ فلَاَ يصَِلُ إلِىَ اللَّه

نَ الْمُشْرِكِينَ قتَْلَ أوَْلادَِهِمْ شُرَكَآؤُهمُْ ليِرُْدُوهمُْ وَليَِلْبسُِواْ عَليَْهِمْ دِينهَمُْ وَلَوْ شَازَيَّنَ لِ  ُ مَا فعََلوُهُ كَثيِرٍ مِّ ء اللَّه
شَاء بزَِعْمِهِمْ وَأنَْعَامٌ وَقاَلوُاْ هَـذِهِ أنَْعَامٌ وَحَرْثٌ حِجْرٌ لاَّ يَطْعَمُهاَ إلِاَّ مَن نه { 137}فَذَرْهمُْ وَمَا يَفْتَرُونَ 

ِ عَليَْهاَ افْتِرَاء عَليَْهِ سَيجَْزِيهِم بمَِا كَانوُاْ  مَتْ ظهُوُرُهاَ وَأنَْعَامٌ لاَّ يَذْكُرُونَ اسْمَ اللَّه حُرِّ

فذكر ما ابتدعوه من العبادات و من التحريمات و في صحيح مسلم  134-131الانعام {134}يَفْتَرُونَ 
عن عياض بن حمار رضي اللَّ عنه عن النبى صلى اللَّ عليه و سلم قال     قال اللَّ تعالى إنى خلقت 

عبادى حنفاء فاجتالتهم الشياطين و حرمت عليهم ما أحللت لهم و أمرتهم أن يشركوا بي ما لم أنزل 

به سلطانا          وهذه     قاعدة عظيمة نافعة 
2

   

 

 والاتباع لا على الأهواء والابتداع                                           العبادة مبناها على السنة 
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العبادات مبناها على الشرع والإتباع لا على الهوى والابتداع فإن الإسلام مبنى على أصلين      

ه أحدهما أن نعبد اللَّ وحده لا شريك له      والثانى أن نعبده بما شرعه على لسان رسوله لا نعبد
نَ الْأمَْرِ فاَتَّبعِْهاَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاء الَّذِينَ لَا }بالأهواء والبدع قال اللَّ تعالى   ثمَُّ جَعَلْناَكَ عَلىَ شَرِيعَةٍ مِّ

ِ شَيئاً { 14}يعَْلمَُونَ   أمَْ لهَمُْ } الآية وقال تعالى       12- 14الجاثية{ 12}إنَِّهمُْ لنَ يغُْنوُا عَنكَ مِنَ اللََّّ

ُ وَلوَْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ  شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
فليس لأحد أن يعبد اللَّ إلا بما شرعه رسوله صلى اللَّ عليه وسلم من      21الشورى{ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

لا نعبده بالأمور المبتدعة كما ثبت فى السنن من حديث     العرباض بن سارية     واجب ومستحب 

قال     الترمذى     حديث حسن صحيح وفى     مسلم أنه كان يقول فى خطبته    خير الكلام كلام 
 اللَّ وخير الهدى هدى محمد وشر الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة       وليس لأحد أن يعبد إلا اللَّ

وحده فلا يصلى إلا لله ولا يصوم إلا لله ولا يحج إلا بيت اللَّ ولا يتوكل إلا على اللَّ ولا يخاف إلا اللَّ 

ولا ينذر إلا لله ولا يحلف إلا بالله وفى الصحيحين عن النبى صل اللَّ عليه وسلم أنه قال     إن اللَّ 
مت     وفى السنن     من حلف بغير اللَّ ينهاكم أن تحلفوا بآبائكم فمن كان حالفا فليحلف بالله أو ليص

فقد أشرك    وقال النبي صلى اللَّ عليه وآله وسلم    إنه سيكون في هذه الأمة قوم يعتدون في الدعاء 

والطهور
1

 

وقال شيخ الإسلام          قد كتبت فيما تقدم فى مواضع قبل بعض القواعد واخر مسودة الفقه أن 

لسيئات الظلم وهذا أصل جامع عظيم وتفصيل ذلك أن اللَّ خلق الخلق جماع الحسنات العدل وجماع ا

لعبادته فهذا هو المقصود المطلوب لجميع الحسنات وهو إخلاص الدين كله لله وما لم يحصل فيه هذا 
المقصود فليس حسنة مطلقة مستوجبة لثواب اللَّ فى الآخرة وإن كان حسنة من بعض الوجوه له 

نهى عنه فهو زيغ وإنحراف عن الإستقامة ووضع للشىء فى غير موضعه ثواب فى الدنيا وكل ما 

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ }فهو ظلم      ولهذا جمع بينهما سبحانه فى قوله    
ينَ كَمَا بَدَأكَُمْ تعَُودُونَ  فهذه الآية فى سورة الأعراف    22عرافالأ{مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ

المشتملة على أصول الدين والإعتصام بالكتاب وذم الذين شرعوا من الدين ما لم يأذن به اللَّ كالشرك 

وتحريم الطيبات أو خالفوا ما شرعه اللَّ من أمور دينهم كإبليس ومخالفى الرسل من قوم نوح إلى قوم 
كتاب فإشتملت السورة على ذم من أتى بدين باطل ككفار فرعون والذين بدلوا الكتاب من أهل ال

العرب ومن خالف الدين الحق كله كالكفار بالأنبياء أو بعضه ككفار أهل الكتاب     وقد جمع سبحانه 

فى هذه السورة وفى الأنعام وفى غيرهما ذنوب المشركين فى نوعين أحدهما أمر بما لم يأمر به 
عنه كتحريم الطيبات      فالأول شرع من الدين ما لم يأذن به اللَّ      كالشرك ونهى عما لم ينه اللَّ 

والثانى تحريم لما لم يحرمه اللَّ وكذلك فى الحديث الصحيح حديث عياض بن حمار عن النبى عن اللَّ 

تعالى     إنى خلقت عبادى حنفاء فاجتالتهم الشياطين فحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم أن 
لم أنزل به سلطانا     ولهذا كان إبتداع العبادات الباطلة من الشرك ونحوه هو الغالب  يشركوا بى ما

على النصارى ومن ضاهاهم من منحرفة المتعبدة والمتصوفة وإبتداع التحريمات الباطلة هو الغالب 

ت على اليهود ومن ضاهاهم من منحرفة المتفقهة بل أصل دين اليهود فيه آصار وأغلال من التحريما
مَ عَليَْكُمْ } ولهذا قال لهم المسيح   وأصل دين النصارى فيه  54آل عمران{وَلِأحُِلَّ لكَُم بعَْضَ الَّذِي حُرِّ
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تأله بألفاظ متشابهة وأفعال مجملة فالذين فى قلوبهم زيغ اتبعوا ما تشابه منه إبتغاء الفتنة وإبتغاء 

الذى هو إخلاص الدين له والعدل الذى نفعله  تأويله وما قررته فى غير هذا الموضع بأن توحيد اللَّ
نحن هو جماع الدين يرجع إلى ذلك فإن إخلاص الدين لله أصل العدل كما أن الشرك بالله ظلم عظيم

1
 

ويجب التفريق بين العبادات الإسلامية الإيمانية النبوية الشرعية التى حبها اللَّ ورسوله وعباده 

أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ }ضلالية الجاهلية التى قال اللَّ فيها    المؤمنون وبين العبادات البدعية ال
  ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ وإن إبتلى بشىء منها بعض أكابر النساك والزهاد ففى    21الشورى{مِّ

ابه قال اما أنا الصحاح عن أنس رضى اللَّ عنه     إن النبى صلى اللَّ عليه وسلم بلغه أن بعض أصح

فأصوم لا أفطر وقال الآخر أما انا فأقوم لا أنام وقال الآخر أما أنا فلا أتزوج النساء وقال الآخر أما 
أنا فلا آكل اللحم فقال النبى لكنى أصوم وأفطر وأقوم وأنام وأتزوج النساء وآكل اللحم فمن رغب عن 

 يريده بل يحب ويريد ما ينافى المشروع سنتى فليس منى    والراغب عن الشىء الذى لا يحبه ولا

الذى أحبه اللَّ ورسوله فقد تبرأ منه رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم مثل الذى يتعرى دائما او يصمت 
دائما او يسكن وحده فى البرية دائما أو يترك أكل الخبز واللحم دائما أو يترهب دائما متعبدا بذلك 

ضده من اللباس بالمعروف والكلام بالمعروف والأكل بالمعروف  ظانا أن هذا يحبه اللَّ ورسوله دون

ونحو ذلك 
2

 

 

 ليس لاحد ان يحرم الا ما جاءت الشريعة بتحريمه  

واما العبادات فان اصل الدين انه لا حرام الا ما حرمه اللَّ ولا دين الا ما شرعه اللَّ فان اللَّ    
ين انهم حرموا ما لم يحرمه اللَّ وانهم شرعوا سبحانه فى سورة الانعام والاعراف عاب على المشرك

من الدين مالم يأذن به اللَّ كما قال ابن عباس اذا أردت ان تعرف جهل العرب فاقرأ من قوله      

ا ذَرَأَ مِنَ الْحَرْثِ وَالأنَْعَامِ } ِ مِمِّ الاية وذلك ان اللَّ ذم المشركين على ما      131الأنعام{وَجَعَلوُاْ لِلهه
ه من تحريم الحرث والانعام وما ابتدعوه من الشرك وذمهم على احتجاجهم على بدعهم بالقدر ابتدعو

ُ مَا أشَْرَكْناَ }قال تعالى  الاية     وفى الصحيح عن    114الأنعام{سَيَقوُلُ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لوَْ شَاء اللَّه

عبادي حنفاء فاجتالتهم الشياطين عياض بن حمار عن النبى انه قال يقول اللَّ تعالى     انى خلقت 
وحرمت عليهم ما احللت لهم وأمرتهم ان يشركوا بي ما لم انزل به سلطانا     وذكر في سورة 

مَ رَبِّيَ الْفَوَاحِشَ  }الاعراف ما حرموه وما شرعوه وقال تعالى الاية      33الأعراف{قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

ينَ كَمَا بَدَأكَُمْ قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقِسْطِ وَ } وقال أقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ
أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء } الاية فبين لهم ما أمرهم به وما حرمه هو وقال ذما لهم    22الأعراف{تعَُودُونَ 

 ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ { وَلوَْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  شَرَعُوا لهَمُ مِّ

وهذا مبسوط فى غير هذا الموضع      والمقصود انه ليس لاحد ان يحرم الا ما جاءت    21الشورى
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يس له ان يشرع دينا الشريعة بتحريمه والا فالاصل عدم التحريم سواء فى ذلك الاعيان والافعال ول

واجبا او مستحبا ما لم يقم دليل شرعى على وجوبه واستجابه   
1

 

والأصل فى هذا انه لايحرم على الناس من المعاملات التى يحتاجون اليها إلا ما دل الكتاب والسنة 

ة على على تحريمه كما لا يشرع لهم من العبادات التى يتقربون بها إلى اللَّ الا ما دل الكتاب والسن

شرعه إذ الدين ما شرعه اللَّ والحرام ما حرمه اللَّ بخلاف الذين ذمهم اللَّ حيث حرموا من دين اللَّ 
مالم يحرمه اللَّ وأشركوا به ما لم ينزل به سلطانا وشرعوا لهم من الدين مالم يأذن به اللَّ اللهم وفقنا 

لأن نجعل الحلال ماحللته والحرام ما حرمته والدين ما شرعته
2

                                                        

 

 عامة ما ذم الله به المشركين هو الشرك والتحريم   

ان عامة ما ذم اللَّ به المشركين فى القرآن من الدين المنهي عنه انما هو الشرك والتحريم وكذلك 

ُ }حكى عنهم في قوله   مْناَ مِن شَيْءٍ  سَيَقوُلُ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لَوْ شَاء اللَّه  مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ حَرَّ

ُ مَا عَبَدْناَ مِن دُونهِِ مِن شَيْءٍ نَّحْنُ }ومثل ذلك فى النحل  114الأنعام{ وَقاَلَ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لوَْ شَاء اللَّه
مْناَ مِن دُونهِِ مِن شَيْءٍ  حْمَنُ مَا }ى الزخرف وف   35النحل{وَلا آباَؤُناَ وَلاَ حَرَّ وَقاَلوُا لوَْ شَاء الرَّ

ُ وَلوَْلَا كَلمَِةُ } وقال  24الزخرف{عَبَدْناَهمُ   ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

ُ لكَُم مِّن }وقال  21شورىال{ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  ا أنَزَلَ اللَّه قلُْ أرََأيَْتمُ مَّ
ِ تَفْتَرُونَ  ُ أذَِنَ لكَُمْ أمَْ عَلىَ اللَّه نْهُ حَرَاماً وَحَلالَاً قلُْ آللهه زْقٍ فَجَعَلْتمُ مِّ ُ مِن }وقال   52يونس{رِّ مَا جَعَلَ اللَّه

ِ الَّتيَِ أخَْرَجَ لعِِباَدِهِ }وقال    143المائدة{ بَحِيرَةٍ وَلاَ سَآئبِةٍَ وَلاَ وَصِيلةٍَ وَلاَ حَامٍ  مَ زِينةََ اللَّه قلُْ مَنْ حَرَّ

زْقِ   وأما من ترك المأمور به فقد ذمهم اللَّ كما ذمهم على ترك  32الأعراف{وَالْطَّيِّباَتِ مِنَ الرِّ
لنار وترك الصلاة الايمان به وبأسمائه وآياته وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الموت والجنة وا

والزكاة والجهاد وغير ذلك من الاعمال والشرك قد تقدم أن أصله ترك المأمور به من عبادة اللَّ 

واتباع رسله وتحريم الحلال فيه ترك ما أمروا به من الاستعانة به على عبادته     ولما كان أصل 
الحنيفية السمحة     فالحنيفية المنهى عنه الذي فعلوه الشرك والتحريم روى فى الحديث     بعثت ب

ضد الشرك والسماحة ضد الحجر والتضييق وفي صحيح مسلم عن عياض بن حمار عن النبى صلى 

اللَّ عليه وسلم فيما يرونه عن ربه     انى خلقت عبادي حنفاء فاجتالتهم الشياطين عن دينهم وحرمت 
لطانا وظهر اثر هذين الذنبين فى عليهم ما أحللت لهم وامرتهم ان يشركوا بى ما لم أنزل به س

المنحرفة من العلماء والعباد والملوك والعامة بتحريم ما أحله اللَّ تعالى والتدين بنوع شرك لم يشرعه 

اللَّ تعالى والأول يكثر فى المتفقهة والمتورعة والثانى يكثر فى المتصوفة والمتفقرة فتبين بذلك أن ما 
الواجبات اكثر مما ذمه اللَّ وعاقب عليه من فعل المحرمات ذمه اللَّ تعالى وعاقب عليه من ترك

3
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 كل مبتدع دينا خالف به سنة الرسول لا يتبع الا دينا مبدلا  

ودين الأنبياء كلهم الاسلام كما أخبر اللَّ بذلك فى غير موضع وهو الإستسلام لله وحده وذلك انما   

نبى هي من دين الاسلام اذ ذاك واستقبال بيت يكون بطاعته فيما أمر به فى ذلك الوقت فطاعة كل 
المقدس كان من دين الاسلام قبل النسخ ثم لما أمر باستقبال الكعبة صار استقبالها من دين الاسلام ولم 

يبق استقبال الصخرة من دين الاسلام ولهذا خرج اليهود والنصارى عن دين الاسلام فانهم تركوا 

عن ذلك بمبدل أو منسوخ      وهكذا كل مبتدع دينا خالف به  طاعة اللَّ وتصديق رسوله واعتاضوا
سنة الرسول لا يتبع الا دينا مبدلا او منسوخا فكل من خالف ما جاء به الرسول اما أن يكون ذلك قد 

كان مشروعا لنبى ثم نسخ على لسان محمد واما أن لا يكون شرع قط فهذا كالأديان التى شرعها 

ُ } ائهم قال تعالى   الشياطين على ألسنة أولي ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
وَإنَِّ الشَّياَطِينَ }وقال   21الشورى{ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفَصْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

وَكَذَلكَِ جَعَلْناَ }وقال    121الأنعام{يآَئهِِمْ ليِجَُادِلوُكُمْ وَإنِْ أطَعَْتمُُوهمُْ إنَِّكُمْ لمَُشْرِكُونَ ليَوُحُونَ إلِىَ أوَْلِ 
اً شَياَطِينَ الِإنسِ وَالْجِنِّ يوُحِي بعَْضُهمُْ إلِىَ بعَْضٍ زُخْرُفَ الْقوَْلِ غُرُوراً وَلَوْ شَاء رَبُّكَ مَا  لكُِلِّ نبِيٍِّ عَدُوه

ولهذا كان الصحابة اذا قال أحدهم برأيه شيئا يقول ان كان    112الأنعام{عَلوُهُ فذََرْهمُْ وَمَا يَفْتَرُونَ فَ 

صوابا فمن اللَّ وان كان خطأ فمنى ومن الشيطان واللَّ ورسوله بريئان منه كما قال ذلك ابن مسعود 
ول موافقا لقول الرسول اولا يكون وروى عن أبى بكر وعمر فالأقسام ثلاثة فانه اما ان يكون هذا الق

و اما أن يكون موافقا لشرع غيره واما أن لا يكون فهذا الثالث المبدل كأديان المشركين والمجوس 

وما كان شرعا لغيره وهو لا يوافق شرعه فقد نسخ كالسبت وتحريم كل ذى ظفر وشحم الثرب 
ان شرعا لموسى ثم نسخ بل قد قال المسيح    والكليتين فان اتخاذ السبت عيدا وتحريم هذه الطيبات قد ك

مَ عَليَْكُمْ } فقد نسخ اللَّ على لسان المسيح بعض ما كان  54آل عمران{وَلِأحُِلَّ لكَُم بعَْضَ الَّذِي حُرِّ

ةِ الَّذِي يجَِدُونهَُ مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَا} حراما فى شرع موسى           وأما محمد فقال اللَّ فيه  
مُ عَليَْهِمُ  الْخَبآَئِثَ وَيَضَعُ وَالِإنْجِيلِ يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ لهَمُُ الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ

رُوهُ وَنصََ  رُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ الَّذِيَ أنُزِلَ عَنْهمُْ إصِْرَهمُْ وَالأغَْلاَلَ الَّتيِ كَانَتْ عَليَْهِمْ فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ

والشرك كله من المبدل لم يشرع اللَّ الشرك قط كما قال     157الأعراف{مَعَهُ أوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 
حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُ } سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ وقال     15الزخرف{ونَ وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ }تعالى  25الأنبياء{وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ
1

     

 

 إن الإستحباب حكم شرعى فلا يثبت إلا بدليل شرعى 

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ }  قال تعالى ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ

قول أحمد بن حنبل إذا جاء الحلال والحرام شددنا فى    21الشورى{ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

كذلك ما عليه العلماء من العمل بالحديث الأسانيد وإذا جاء الترغيب والترهيب تساهلنا فى الأسانيد و
الضعيف فى فضائل الأعمال ليس معناه إثبات الإستحباب بالحديث الذى لا يحتج به فإن الإستحباب 

حكم شرعى فلا يثبت إلا بدليل شرعى ومن أخبر عن اللَّ أنه يحب عملا من الأعمال من غير دليل 

لو أثبت الإيجاب أو التحريم ولهذا يختلف العلماء فى  شرعى فقد شرع من الدين ما لم يأذن به اللَّ كما
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الإستحباب كما يختلفون فى غيره بل هو أصل الدين المشروع     وإنما مرادهم بذلك أن يكون العمل 

مما قد ثبت أنه مما يحبه اللَّ أو مما يكرهه اللَّ بنص أو إجماع كتلاوة القرآن والتسبيح والدعاء 
إلى الناس وكراهة الكذب والخيانة ونحو ذلكوالصدقة والعتق والإحسان 

1
 

 

 الدعوة إلى الله تتضمن الأمر بكل ما أمر الله به

فالدعوة إلى اللَّ تتضمن الأمر بكل ما أمر اللَّ به والنهي عن كل ما نهى اللَّ عنه وهذا هو الأمر   
ه أمر الخلق بكل بكل معروف والنهي عن كل منكر والرسول صلى اله عليه وسلم قام بهذه الدعوة فإن

} ما أمر اللَّ به ونهاهم عن كل ما نهى اللَّ عنه أمر بكل معروف ونهى عن كل منكر قال تعالى     

كَـاةَ وَالَّذِينَ همُ بآِياَتنِاَ يُ  { 151}ؤْمِنوُنَ وَرَحْمَتيِ وَسِعَتْ كُلَّ شَيْءٍ فسََأكَْتبُهُاَ لِلَّذِينَ يتََّقوُنَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ
يَّ الَّذِي يجَِدُونهَُ مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ يأَمُْرُ  الَّذِينَ  سُولَ النَّبيَِّ الأمُِّ همُ باِلْمَعْرُوفِ يتََّبعُِونَ الرَّ

مُ عَليَْهِمُ الْخَبآَئِثَ  ودعوته    157- 151الأعراف{157}وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ لهَمُُ الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ
ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ إنَِّا أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً } إلى اللَّ هي بإذنه لم يشرع دينا لم يأذن به اللَّ كما قال تعالى   

نيِراً { 15}وَمُبَشِّراً وَنذَِيراً  ِ بإِذِْنهِِ وَسِرَاجاً مُّ خلاف الذين ذمهم  11-15الاحزاب{ 11}وَدَاعِياً إلِىَ اللََّّ

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنَ } ي قوله  ف ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ همُْ وَإنَِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
ُ لكَُم مِّ }وقد قال تعالى   21الشورى{ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  ا أنَزَلَ اللَّه زْقٍ فجََعَلْتمُ قلُْ أرََأيَْتمُ مَّ ن رِّ

ِ تَفْترَُونَ  ُ أذَِنَ لكَُمْ أمَْ عَلىَ اللَّه نْهُ حَرَاماً وَحَلالَاً قلُْ آللهه 52يونس{مِّ
2

 

 

 كل ما خالف حكم الله ورسوله فاما شرع منسوخ واما شرع مبدل

جهل وكل من خالف ما جاء به الرسول لم يكن عنده علم بذلك ولا عدل بل لا يكون عنده الا     

بِّهِمُ الْهدَُى } وظلم وظن    وذلك لأن ما أخبر به     23النجم{وَمَا تهَْوَى الْأنَفسُُ وَلقَدَْ جَاءهمُ مِّن رَّ

الرسول فهو حق باطنا وظاهرا فلا يمكن ان يتصور أن يكون الحق فى نقيضه وحينئذ فمن اعتقد 
ا أمر به الرسول فهو عدل لا ظلم فيه نقيضه كان اعتقاده باطلا والاعتقاد الباطل لا يكون علما وم

فمن نهى عنه فقد نهى عن العدل ومن أمر بضده فقد أمر بالظلم فان ضد العدل الظلم فلا يكون ما 

يخالفه الا جهلا وظلما ظنا وما تهوى الانفس وهو لا يخرج عن قسمين أحسنهما أن يكون كان شرعا 
قط بل يكون من المبدل فكل ما خالف حكم اللَّ لبعض الانبياء ثم نسخ وادناهما أن يكون ما شرع 

ورسوله فاما شرع منسوخ واما شرع مبدل ما شرعه اللَّ بل شرعه شارع بغير اذن من اللَّ كما قال     

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بَ }  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ يْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
21الشورى{ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
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وكان يقول صلى اللَّ عليه وسلم في خطبته شر الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة      وكان ابن 
مسعود يخطب بنحو ذلك كل خميس ويقول إنكم ستحدثون ويحدث لكم      وقد قررنا في القواعد في 

دعة أن البدعة هي الدين الذي لم يأمر اللَّ به ورسوله فمن دان دينا لم يأمر اللَّ قاعدة السنة والب

أم لهم شركاء شرعوا لهم من الدين ما لم يأذن به ورسوله به فهو مبتدع بذلك وهذا معنى قوله تعالى 
ولا ريب أن هذا يشكل على كثير من الناس لعدم علمهم بالنصوص         21اللَّ    سورة الشورى 

ودلالتها على المقاصد ولعدم علمهم بما أحدث من الرأى والعمل وكيف يرد ذلك إلى السنة كما قال 

عمر بن الخطاب ردوا الجهالات إلى السنة
1

 

 

 ان المباحات إذا اتخذت واجبات أو مستحبات كان ذلك دينا لم يشرعه الله    

نَ ا} قال تعالى   ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ لدِّ
ان الأمور التى ليست مستحبة فى الشرع لا يجوز التعبد  21الشورى{ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

الى اللَّ وسببا لأن يكون الرجل من بها باتفاق المسلمين ولا التقرب بها الى اللَّ ولا اتخاذها طريقا 

أولياء اللَّ وأحبائه ولا اعتقاد ان اللَّ يحبها او يحب اصحابها كذلك او ان اتخاذها يزداد به الرجل خيرا 
عند اللَّ وقربة إليه ولا أن يجعل شعارا للتائبين المريدين وجه اللَّ الذين هم أفضل ممن ليس مثلهم     

عتناء به وهو ان المباحات انما تكون مباحة إذا جعلت مباحات فاما فهذ أصل عظيم تجب معرفته والا

إذا اتخذت واجبات أو مستحبات كان ذلك دينا لم يشرعه اللَّ وجعل ما ليس من الواجبات والمستحبات 
منها بمنزلة جعل ما ليس من المحرمات منها فلا حرام الا ما حرمه اللَّ ولا دين الا ما شرعه اللَّ 

اللَّ فى القرآن لمن شرع دينا لم يأذن اللَّ به ولمن حرم ما لم يأذن اللَّ بتحريمه فاذا كان  ولهذا عظم ذم

هذا فى المباحات فكيف بالمكروهات او المحرمات ولهذا كانت هذه الأمور لا تلزم بالنذر فلو نذر 
ان يطيعه بل الرجل فعل مباح أو مكروه أو محرم لم يجب عليه فعله كما يجب عليه إذا نذر طاعة اللَّ 

عليه كفارة يمين إذا لم يفعل عند أحمد وغيره وعند آخرين لا شىء عليه فلا يصير بالنذر ما ليس 

بطاعة ولا عبادة     طاعة وعبادة          ونحو ذلك العهود التى تتخذ على الناس لالتزام طريقة شيخ 
لرجل أن يلتزم من ذلك على وجه معين كعهود أهل الفتوة     ورماة البندق    ونحو ذلك ليس على ا

الدين والطاعة لله الا ما كان دينا وطاعة لله ورسوله فى شرع اللَّ لكن قد يكون عليه كفارة عند الحنث 

فى ذلك ولهذا أمرت غير واحد ان يعدل عما اخذ عليه من العهد بالتزام طريقة مرجوحة او مشتملة 
عة اللَّ ورسوله واتباع الكتاب والسنة إذا كان على أنواع من البدع الى ما هو خير منها من طا

المسلمون متفقين على انه لا يجوز لأحد أن يعتقد او يقول عن عمل أنه قربة وطاعة وبر وطريق إلى 

اللَّ واجب أو مستحب إلا أن يكون مما أمر اللَّ به ورسوله وذلك يعلم بالأدلة المنصوبة على ذلك وما 
ب ولا مستحب ولا قربة لم يجز أن يعتقد أو يقال انه قربة وطاعة      علم باتفاق الامة انه ليس بواج

فكذلك هم متفقون على انه لا يجوز قصد التقرب به إلى اللَّ ولا التعبد به ولا اتخاذه دينا ولا عمله من 

الحسنات فلا يجوز جعله من الدين لا باعتقاد وقول ولا بارادة وعمل     وباهمال هذا الأصل غلط 
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ثير من العلماء والعباد يرون الشىء إذا لم يكن محرما لا ينهى عنه بل يقال أنه جائز ولا خلق ك

يفرقون بين اتخاذه دينا وطاعة وبرا وبين استعماله كما تستعمل المباحات المحضة ومعلوم ان اتخاذه 
واكبر السيئات دينا بالاعتقاد أو الاقتصاد أو بهما أو بالقول أو بالعمل أو بهما من أعظم المحرمات 

وهذا من البدع المنكرات التى هى اعظم من المعاصى التى يعلم أنها معاصى وسيئات
1

    

ومن المعلوم أن الدين له     أصلان    فلا دين إلا ما شرع اللَّ ولا حرام إلا ما حرمه اللَّ واللَّ تعالى 
به اللَّ ولو سئل العالم عمن  عاب على المشركين أنهم حرموا ما لم يحرمه اللَّ وشرعوا دينا لم يأذن

يعدو بين جبلين هل يباح له ذلك قال نعم فاذا قيل إنه على وجه العبادة كما يسعى بين الصفا والمروة 

قال إن فعله على هذا الوجه حرام منكر يستتاب فاعله فان تاب وإلا قتل      ولو سئل عن كشف 
قيل إنه يفعله على وجه الاحرام كما يحرم الحاج الرأس ولبس لازار والرداء أفتى بأن هذا جائز فاذا 

قال إن هذا حرام منكر      ولو سئل عمن يقوم فى الشمس قال هذا جائز فاذا قيل إنه يفعله على وجه 

العبادة قال هذا منكر كما روى البخارى عن ابن عباس رضى اللَّ عنهما     أن رسول اللَّ رأى رجلا 
لوا هذا أبو اسرائيل يريد أن يقوم فى الشمس ولا يقعد ولا يستظل ولا قائما فى الشمس فقال من هذا قا

يتكلم فقال النبى مروه فليتكلم وليجلس وليستظل وليتم صومه    فهذا لو فعله لراحة أو غرض مباح لم 

ينه عنه لكن لما فعله على وجه العبادة نهى عنه     وكذلك لو أدخل الرجل إلى بيته من خلف البيت لم 
عليه ذلك ولكن إذا فعل ذلك على أنه عبادة كما كانوا يفعلون فى الجاهلية كان أحدهم إذا أحرم  يحرم

وَليَْسَ الْبرُِّ بأِنَْ تأَتْوُْاْ الْبيُوُتَ مِن ظهُوُرِهاَ } لم يدخل تحت سقف فنهوا عن ذلك كما قال تعالى         

فبين سبحانه أن هذا ليس ببر وإن لم يكن   142البقرة{مِنْ أبَْوَابهِاَ  وَلَـكِنَّ الْبِرَّ مَنِ اتَّقىَ وَأْتوُاْ الْبيُوُتَ 
حراما فمن فعله على وجه البر والتقرب إلى اللَّ كان عاصيا مذموما مبتدعا والبدعة أحب إلى إبليس 

من المعصية لأن المعاصى يعلم أنه عاص فيتوب والمبتدع يحسب أن الذى يفعله طاعة فلا يتوب
2

    

 

 "م بالسبيل والسنة عليك" 

فان القرب والعبادات انما تؤخذ عن الرسل صلوات اللَّ وسلامه عليهم فكما انه لا حرام الا ما 

ينِ مَا لمَْ يأَْذَن }حرمه اللَّ ولا دين إلا ما شرعه اللَّ قال اللَّ تعالى     نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
  ُ ُ وَيغَْفرِْ لكَُمْ }هذا قال تعالى    ول   21الشورى{بهِِ اللََّّ َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللَّه قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللَّه

فجعل محبتهم لله موجبة لمتابعة رسوله وجعل متابعة رسوله موجبة       31آل عمران{ذُنوُبكَُمْ  

لسنة فانه ما من عبد على السبيل لمحبة اللَّ لهم قال أبى ابن كعب رضى اللَّ عنه عليكم بالسبيل وا
والسنة ذكر اللَّ فاقشعر جلده من مخافة اللَّ الا تحاتت عنه خطاياه كما يتحات الورق اليابس عن 

الشجرة وما من عبد على السبيل والسنة ذكر اللَّ خاليا ففاضت عيناه من خشية اللَّ إلا لم تمسه النار 

د فى خلاف سبيل وسنة فاحرصوا ان تكون اعمالكم ابدا وان اقتصادا فى سبيل وسنة خير من اجتها
اقتصادا واجتهادا على منهاج الأنبياء وسنتهم

3
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فان اقواما استحلوا بعض ما حرمه اللَّ واقواما حرموا بعض ما احل اللَّ تعالى وكذلك اقواما احدثوا 

اللَّ ورسوله والحرام  عبادات لم يشرعها اللَّ بل نهى عنها      و     اصل الدين     ان الحلال ما احله
ما حرمه اللَّ ورسوله والدين ما شرعه اللَّ ورسوله ليس لاحد ان يخرج عن الصراط المستقيم الذى 

قَ بكُِمْ }بعث اللَّ به ورسوله قال اللَّ تعالى    بلَُ فتَفَرََّ وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتقَيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

اكُم بهِِ لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ عَن سَبيِلِ  وفى حديث عبد اللَّ بن مسعود رضي اللَّ       153الأنعام{هِ ذَلكُِمْ وَصَّ
عنه عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم انه خط خطأ وخط خطوطا عن يمينه وشماله ثم قال    هذه سبيل 

أنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً وَ }اللَّ وهذه سبل على كل سبيل منها شيطان يدعو اليه     ثم قرأ     و

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ   بلَُ فتَفَرََّ وقد ذكر اللَّ تعالى فى سورة الانعام  153الأنعام{فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ
والاعراف وغيرهما ما ذم به المشركين حيث حرموا ما لم يحرمه اللَّ تعالى كالبحيرة والسائبة 

أمَْ لهَمُْ } قال تعالى  ا حرمه اللَّ كقتل اولادهم وشرعوا دينا لم يأذن به اللَّ فقال تعالى  واستحلوا م

ُ وَلوَْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ  شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
ومنه اشياء هي محرمة جعلوها عبادات كالشرك والفواحش مثل الطواف  21لشورىا{ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

بالبيت عراة وغير ذلك
1

       

 

 أصل ضلال من ضل هو بتقديم قياسه على النص المنزل

أهل الكلام من الجهمية وغيرهم الذين يجعلون ما ابتدعوه من الأقوال المخالفة للكتاب والسنة حقائق 

دون ما دلت عليه السمعيات ثم الكتاب والسنة إما أن يحرفوه عن مواضعه وإما   عقلية يجب اعتقادها
أن يعرضوا عنه بالكلية فلا يتدبرونه ولا يعقلونه بل يقولون  نفوض معناه إلى اللَّ مع اعتقادهم نقيض 

مدلوله وإذا حقق على هؤلاء ما يزعمونه من العقليات المخالفة للكتاب والسنة وجدت جهليات 

قادات فاسدة وكذلك أولئك إذا حقق عليهم ما يزعمونه من حقائق أولياء اللَّ المخالفة للكتاب واعت
والسنة وجدت من الأهواء التي يتبعها أعداء اللَّ لا أولياؤه وأصل ضلال من ضل هو بتقديم قياسه 

و ذلك هو على النص المنزل من عند اللَّ واختيار الهوى على اتباع أمر اللَّ فإن الذوق والوجد ونح

بحسب ما يحبه العبد فكل محب له ذوق ووجد بحسب محبته فأهل الإيمان لهم من الذوق والوجد مثل 
ما بينه النبي صلى اللَّ عليه وسلم بقوله في الحديث الصحيح      ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الإيمان  

إلا لله ومن كان يكره أن من كان اللَّ ورسوله أحب إليه مما سواهما ومن كان يحب المرء لا يحبه 

يرجع في الكفر بعد إذ أنقذه اللَّ منه كما يكره أن يلقى في النار     وقال صلى اللَّ عليه وسلم في 
الحديث الصحيح     ذاق طعم الإيمان من رضي ب اللَّ ربا وبالإسلام دينا وبمحمد نبيا    وأما أهل 

ينة  ما بال أهل الأهواء لهم محبة شديدة الكفر والبدع والشهوات فكل بحسبه قيل لسفيان بن عي

أو نحو هذا من  23البقرة{وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ } لأهوائهم فقال  أنسيت قوله تعالى  
ِ أنَدَاداً }الكلام فعباد الاصنام يحبون آلهتهم كما قال تعالى  يحُِبُّونهَمُْ  وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللَّه

  ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ فإَنِ لَّمْ يَسْتجَِيبوُا لكََ فاَعْلمَْ أنََّمَا يتََّبعُِونَ }وقال     115البقرة{كَحُبِّ اللَّه

 ِ نَ اللََّّ نِ اتَّبعََ هوََاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّ إنِ يتََّبعُِونَ إلِاَّ الظَّنَّ وَمَا }  وقال   54القصص{أهَْوَاءهمُْ وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ
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بِّهِمُ الْهدَُى  ولهذا يميل هؤلاء إلى سماع الشعر والأصوات   23النجم{تهَْوَى الْأنَفسُُ وَلقَدَْ جَاءهمُ مِّن رَّ

التي تهيج المحبة المطلقة التي لا تختص بأهل الإيمان بل يشترك فيها محب الرحمن ومحب الأوثان 
ومحب الأوطان ومحب الأخوان ومحب المردان ومحب النسوان وهؤلاء الذين ومحب الصلبان 

يتبعون أذواقهم ومواجيدهم من غير اعتبار لذلك بالكتاب والسنة وما كان عليه سلف الأمة فالمخالف 

ثمَُّ } لما بعث به رسوله من عبادته وطاعته رسوله لا يكون متبعا لدين شرعه اللَّ كما قال تعالى   
نَ الْأمَْرِ فاَتَّبعِْهاَ وَلَا تتََّبعِْ أهَْوَاء الَّذِينَ لَا يعَْلمَُونَ جَعَلْنَ  إنَِّهمُْ لنَ يغُْنوُا عَنكَ مِنَ { 14}اكَ عَلىَ شَرِيعَةٍ مِّ

ِ شَيئاً  ُ وَليُِّ الْمُتَّقيِنَ } إلى قوله     12-14الجاثية{ 12}اللََّّ بل يكون متبعا       12الجاثية  {   وَاللََّّ

ُ } قال تعالى  اه بغير هدى من اللَّ قال تعالى لهو ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
وهم في ذلك تارة يكونون  21الشورى{ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفَصْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

بدعة يسمونها حقيقة يقدمونها على ما شرعه اللَّ وتارة يحتجون بالقدر الكوني على الشريعةعلى 
1

 

 

 "     من أحدث فى أمرنا هذا ما ليس منه فهو رد " 

فمعنا أصلان عظيمان أحدهما أن لا نعبد إلا اللَّ والثانى أن لا نعبده إلا بما شرع لا نعبده بعبادة 

ا تحقيق     شهادة أن لا إله إلا اللَّ وأن محمدا رسول اللَّ     كما قال مبتدعة      وهذان الأصلان هم
قال الفضيل بن عياض أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا        7هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } تعالى  

وابا ولم على ما أخلصه وأصوبه قال ان العمل إذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان ص

يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص ان يكون لله والصواب أن يكون على السنة 
فمََن كَانَ يرَْجُو لقِاَء رَبِّهِ فَلْيعَْمَلْ عَمَلاً صَالِحاً وَلَا يشُْرِكْ بعِِباَدَةِ رَبِّهِ أحََداً } وذلك تحقيق قوله تعالى   

منين عمر بن الخطاب يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى كله صالحا وكان أمير المؤ     114الكهف{

أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ } قال تعالى   واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لأحد فيه شيئا وقال تعالى
ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ  21الشورى{ إنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ مِّ

وفى الصحيحين عن عائشة عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال     من أحدث فى أمرنا هذا      

ما ليس منه فهو رد     وفى لفظ فى الصحيح     من عمل عملا ليس عليه أمرنا فهو رد     وفى 
تعالى     أنا أغنى الشركاء عن الشرك من عمل عملا أشرك فيه  الصحيح وغيره أيضا يقول اللَّ

غيرى فأنا منه برىء وهو كله للذى أشرك         ولهذا قال الفقهاء العبادات مبناها على التوقيف كما 

فى الصحيحين عن عمر بن الخطاب أنه قبل الحجر الاسود وقال    واللَّ انى لأعلم أنك حجر لا تضر 
أنى رأيت رسول اللَّ يقبلك لما قبلتك    واللَّ سبحانه امرنا باتباع الرسول وطاعته  ولا تنفع ولولا

وموالاته ومحبته وأن يكون اللَّ ورسوله أحب الينا مما سواهما وضمن لنا بطاعته ومحبته محبة اللَّ 

ُ }وكرامته فقال تعالى    َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللَّه  31آل عمران{ وَيغَْفرِْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ  قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللَّه
َ وَرَسُولهَُ }وقال تعالى     51النور{وَإنِ تطُِيعُوهُ تهَْتَدُوا  } وقال تعالى     ِ وَمَن يطُِعِ اللَّه تِلْكَ حُدُودُ اللَّه

وأمثال ذلك فى 13النساء{فوَْزُ الْعَظِيمُ يدُْخِلْهُ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تَحْتهِاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ وَذَلكَِ الْ 

القرآن كثير ولا ينبغى لأحد أن يخرج فى هذا عما مضت به السنة وجاءت به الشريعة ودل عليه 
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الكتاب والسنة وكان عليه سلف الامة وما علمه قال به وما لم يعلمه امسك عنه ولا يقفو ما ليس له به 

   اللَّ تعالى قد حرم ذلك كله علم ولا يقول على اللَّ ما لم يعلم فان
1
  

 

 ملزوم الباطل باطل كما أن لازم الحق حق 

ُ } قال تعالى  وأما الدين الذي قال اللَّ فيه    ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

فذاك له أصول وفروع  21الشورى{ ظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفَصْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ ال
وإذا عرف أن مسمى أصول الدين في عرف الناطقين بهذا الإسم فيه إجمال وإبهام لما فيه بحسبه     

من الاشتراك بحسب الأوضاع والاصطلاحات تبين أن الذى هو عند اللَّ ورسوله وعباده المؤمنين 

وروث عن الرسول     وأما من شرع دينا لم يأذن به اللَّ فمعلوم أن أصوله أصول الدين فهو م
المستلزمة له لا يجوز أن تكون منقولة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم إذ هو باطل وملزوم الباطل 

وهذا التقسيم ينبه أيضا على مراد السلف والأئمة بذم الكلام وأهله إذ ذلك باطل كما أن لازم الحق حق 
ول لمن استدل بالأدلة الفاسدة أو استدل على المقالات الباطلة فأما من قال الحق الذي أذن اللَّ فيه يتنا

حكما ودليلا فهو من أهل العلم والإيمان واللَّ يقول الحق وهو يهدي السبيل      وأما مخاطبة أهل 

بة العجم من اصطلاحهم ولغتهم فليس بمكروه إذا احتيج إلى ذلك وكانت المعاني صحيحة كمخاط
الروم والفرس والترك بلغتهم وعرفهم فإن هذا جائز حسن للحاجة     وإنما كرهه الأئمة إذا لم يحتج 

إليه ولهذا قال النبي لأم خالد بنت خالد بن سعيد بن العاص وكانت صغيرة ولدت بأرض الحبشة لأن 

بلسان الحبشة الحسن لأنها كانت من  أباها كان من المهاجرين إليها فقال لها يا أم خالد هذا سنا والسنا
أهل هذه اللغة وكذلك يترجم القرآن والحديث لمن يحتاج إلى تفهيمه إياه بالترجمة وكذلك يقرأ المسلم 

ما يحتاج إليه من كتب الأمم وكلامهم بلغتهم ويترجمها بالعربية كما أمر النبي زيد بن ثابت أن يتعلم 

حيث لم يأمن من اليهود عليه كتاب اليهود ليقرأ له ويكتب له ذلك
2

 

 

 أصل الضلال في أهل الأرض   

فما رواه مسلم في صحيحه عن جابر قال كان رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم إذا خطب احمرت 

عيناه وعلا صوته واشتد غضبه حتى كأنه منذر جيش يقول صبحكم ومساكم ويقول بعثت أنا 

والوسطى ويقول أما بعد فإن خير الحديث كتاب اللَّ  والساعة كهاتين ويقرن بين أصبعين السبابة
وخير الهدي هدي محمد وشر الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة      وفي رواية للنسائي وكل 

ضلالة في النار      وفيما رواه أيضا في الصحيح عن عائشة رضي اللَّ عنها عن النبي صلى اللَّ 

أمرنا فهو رد      وفي لفظ في الصحيحين من أحدث في عليه وسلم أنه قال من عمل عملا ليس عليه 
أمرنا هذا ما ليس منه فهو رد     وفي الحديث الصحيح الذي رواه أهل السنن عن العرباض بن 

سارية عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال إنه من يعش منكم بعدي فسيرى اختلافا كثيرا فعليكم 

دي تمسكوا بها وعضوا عليها بالنواجذ وإياكم ومحدثات الأمور بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين من بع
فإن كل بدعة ضلالة      وهذه قاعدة قد دلت عليها السنة والإجماع مع ما في كتاب اللَّ من الدلالة 
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ينِ مَا لمَْ يأَْ } قال تعالى  عليها أيضا      قال تعالى      نَ الدِّ ُ وَلوَْلَا أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ ذَن بهِِ اللََّّ

فمن ندب إلى شيء يتقرب به  21الشورى{ كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
إلى اللَّ أو أوجبه بقوله أو فعله من غير أن يشرعه اللَّ فقد شرع من الدين مالم يأذن به اللَّ ومن اتبعه 

اتخذه شريكا لله شرع له من الدين مالم يأذن به اللَّ      نعم قد يكون متأولا في هذا الشرع في ذلك فقد 

فيغفر له لأجل تأويله إذا كان مجتهدا الاجتهاد الذي يعفي فيه عن المخطئ ويثاب أيضا على اجتهاده 
علم الصواب  لكن لا يجوز اتباعه في ذلك كمالا يجوز اتباع سائر من قال أو عمل قولا أو عملا قد

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }في خلافه وإن كان القائل أو الفاعل مأجورا أو معذورا      وقد قال سبحانه    

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِد لاَّ هوَُ اً لاَّ إلَِـهَ إِ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللَّه
ا يشُْرِكُونَ  قال عدي بن حاتم للنبي صلى اللَّ عليه وسلم يا رسول اللَّ ما   31التوبة{سُبْحَانهَُ عَمَّ

عبدوهم قال ما عبدوهم ولكن أحلوا لهم الحرام فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم      فمن 

حباب أو إيجاب فقد لحقه من هذا الذم أطاع أحدا في دين لم يأذن به اللَّ من تحليل أو تحريم أو است
نصيب كما يلحق الآمر الناهي أيضا نصيب      ثم قد يكون كل منهما معفوا عنه لاجتهاده ومثابا 

أيضا على الاجتهاد فيتخلف عنه الذم لفوات شرطه أو لوجود مانعه وإن كان المقتضي له قائما     

في طلبه حتى لم يتبين له أو عرض عن طلب ويلحق الذم من يبين له الحق فيتركه أو من قصر 
وأيضا فإن اللَّ عاب على المشركين شيئين      أحدهما أنهم     معرفته لهوى أو لكسل أو نحو ذلك 

أشركوا به مالم ينزل به سلطانا      والثاني تحريمهم مالم يحرمه اللَّ عليهم      وبين النبي صلى اللَّ 

ن عياض بن حمار عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم قال قال اللَّ تعالى عليه وسلم ذلك فيما رواه مسلم ع
إني جعلت عبادي حنفاء فاجتالتهم الشياطين وحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم أن يشركوا بي 

ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَ}مالم أنزل به سلطانا قال سبحانه   مْناَ سَيقَوُلُ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لَوْ شَاء اللَّه ؤُناَ وَلاَ حَرَّ

فجمعوا بين الشرك والتحريم والشرك يدخل فيه كل عبادة لم يأذن اللَّ بها فإن   114الأنعام{مِن شَيْءٍ 
المشركين يزعمون أن عبادتهم إما واجبة وإما مستحبة وإن فعلها خير من تركها      ثم منهم من عبد 

ن ابتدع دينا عبدوا به اللَّ في زعمهم كما أحدثه النصارى غير اللَّ ليتقرب بعبادته إلى اللَّ      ومنهم م

من أنواع العبادات المحدثة      وأصل الضلال في أهل الأرض إنما نشأ من هذين إما اتخاذ دين لم 
يشرعه اللَّ أو تحريم مالم يحرمه اللَّ ولهذا كان الأصل الذي بنى الإمام أحمد وغيره من الأئمة عليه 

لخلق تنقسم إلى عبادات يتخذونها دينا ينتفعون بها في الآخرة أو في الدنيا مذاهبهم أن أعمال ا

والآخرة وإلى عادات ينتفعون بها في معايشهم      فالأصل في العبادات أن لا يشرع منها إلا ما 
 شرعه اللَّ      والأصل في العادات أن لا يحظر منها إلا ما حظره اللَّ      وهذه المواسم المحدثة إنما

نهى عنها لما حدث فيها من الدين الذي يتقرب به كما سنذكره إن شاء اللَّ     واعلم أن هذه القاعدة 

وهي الاستدلال بكون الشيء بدعة على كراهته قاعدة عامة عظيمة وتمامها بالجواب عما يعارضها
1
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تب الآثار وعرف حال السلف تيقن قطعا أن القوم ما كانوا يستغيثون عند القبور ولا ومن تأمل ك  

يتحرون الدعاء عندها أصلا بل كانوا ينهون عن ذلك من يفعله من جهالهم كما قد ذكرنا بعضه      
م فلا يخلو إما أن يكون الدعاء عندها أفضل منه في غير تلك البقعة أولا يكون      فإن كان أفضل ل

يجز أن يخفى علم هذا على الصحابة والتابعين وتابعيهم فتكون القرون الثلاثة الفاضلة جاهلة بهذا 

الفضل العظيم ويعلمه من بعدهم ولم يجز أن يعلموا ما فيه من الفضل ويزهدوا فيه مع حرصهم على 
كونون كل خير لا سيما الدعاء فإن المضطر يتشبث بكل سبب وإن كان فيه نوع كراهة فكيف ي

مضطرين في كثير من الدعاء وهم يعلمون فضل الدعاء عند القبور ثم لا يقصدونه هذا محال طبعا 

وشرعا      وإن لم يكن الدعاء عندها أفضل كان قصد الدعاء عندها ضلالة ومعصية كما لو تحرى 
الأشجار  الدعاء وقصده عند سائر البقاع التي لا فضيلة للدعاء عندها من شطوط الأنهار ومغارس

وحوانيت الأسواق وجوانب الطرقات ومالا يحصي عدده إلا اللَّ      وهذا قد دل عليه كتاب اللَّ في 

ُ }مواضع مثل قوله تعالى     ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ فإذا     21الشورى{أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
لمقابر ولا وجوبه فمن شرعه فقد شرع من الدين مالم يأذن به اللَّ     لم يشرع اللَّ استحباب الدعاء عند ا

مَ رَبِّيَ الْفوََاحِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ وَالِإثْمَ وَالْبغَْيَ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَأنَ }وقال تعالى    قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

لْ بهِِ سُلْطاَناً  ِ مَا لمَْ ينَُزِّ ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ  تشُْرِكُواْ باِللهه وهذه العبادة عند    33الأعراف{وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ اللَّه
المقابر نوع من أن يشرك بالله مالم ينزل به سلطانا لأن اللَّ لم ينزل حجة تتضمن استحباب قصد 

وما   الدعاء عند القبور وفضله على غيره ومن جعل ذلك من دين اللَّ فقد قال على اللَّ مالا يعلم    

لْ بهِِ سُلْطاَناً } أحسن قول اللَّ     لئلا يحتج بالمقاييس والحكايات      ومثل     33الأعراف{مَا لَمْ ينَُزِّ
ِ وَقدَْ هدََانِ وَلاَ أخََافُ } هذا قوله تعالى في حكايته عن الخليل      ونِّي فيِ اللَّه هُ قَوْمُهُ قاَلَ أتَحَُاجُّ وَحَآجَّ

وَكَيْفَ أخََافُ مَا { 44}إلِاَّ أنَ يَشَاءَ رَبِّي شَيْئاً وَسِعَ رَبِّي كُلَّ شَيْءٍ عِلْماً أفَلَاَ تتََذَكَّرُونَ  مَا تشُْرِكُونَ بهِِ 

لْ بهِِ عَليَْكُمْ سُلْطاَناً فأَيَُّ الْفَرِيقَ  ِ مَا لَمْ ينَُزِّ باِلأمَْنِ إنِ كُنتمُْ  يْنِ أحََقُّ أشَْرَكْتمُْ وَلاَ تَخَافوُنَ أنََّكُمْ أشَْرَكْتمُ باِللهه
هْتَدُونَ { 41}تعَْلمَُونَ  تنُاَ { 42}الَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يَلْبِسُواْ إيِمَانهَمُ بِظلُْمٍ أوُْلَـئكَِ لهَمُُ الأمَْنُ وَهمُ مُّ وَتِلْكَ حُجَّ

فإن        43-44الانعام{ 43}حَكِيمٌ عَليِمٌ آتيَْناَهاَ إبِْرَاهِيمَ عَلىَ قَوْمِهِ نَرْفعَُ دَرَجَاتٍ مَّن نَّشَاء إنَِّ رَبَّكَ 

هؤلاء المشركين الشرك الأكبر والأصغر يخوفون المخلصين بشفعائهم فيقال لهم نحن لا نخاف 
ُ بضُِرٍّ }هؤلاء الشفعاء الذين لكم فإنهم خلق من خلق اللَّ لا يضرون إلا بعد مشيئة اللَّ  وَإنِ يمَْسَسْكَ اللَّه

حِيمُ  فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ  هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ بخَِيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفِضَْلهِِ يصَُيبُ بهِِ مَن يشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ وَهوَُ الْغَفوُرُ الرَّ

فمن مسه اللَّ بضر فلا كاشف له إلا هو ومن أصابه برحمة فلا راد لفضله وكيف نخاف  147يونس{
تخافون اللَّ وأنتم قد أحدثتم في دينه من الشرك مالم هؤلاء المخلوقين الذين جعلتموهم شفعاء وأنتم لا 

السماء فأي الفريقين أحق بالأمن من كان لا يخاف إلا اللَّ ولم يبتدع في دينه شركا   ينزل به وحيا من

أم من ابتدع في دينه شركا بغير إذنه بل من آمن ولم يخلط إيمانه بشرك فهؤلاء هم الذين لهم الأمن 
ه الحجة المستقيمة التي يرفع اللَّ بها وبأمثالها أهل العلم درجاتوهم مهتدون      وهذ

1
 

 

 لا يكون عابدا لله من عبده بخلاف ما جاءت به رسله

                                                        
 

 
1

 312-314: ص 1: اقتضاء الصراط ج

 



 

158 
 

 

وكان من سنة اللَّ تبارك وتعالى مواترة الرسل وتعميم الخلق بهم بحيث يبعث في كل أمة رسولا 

الإسلام الذي بعث اللَّ به الأولين ليقيم هداه وحجته وكان دينه الذي ارتضاه اللَّ لنفسه هو دين 
والآخرين من الرسل ولا يقبل من أحد دينا غيره لا من الأولين ولا من الآخرين      وهو دين الأنبياء 

فهذا دين الأولين والآخرين من    وأتباعهم كما أخبر اللَّ تعالى بذلك عن نوح ومن بعده إلى الحواريين

وهو عبادة اللَّ وحده لا شريك له وعبادته تعالى في كل زمان الأنبياء وأتباعهم هو دين الإسلام 
ومكان بطاعة رسله عليهم السلام     فلا يكون عابدا له من عبده بخلاف ما جاءت به رسله كالذين 

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ } قال فيهم  ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

فلا يكون مؤمنا به إلا من عبده بطاعة رسله ولا    21الشورى الآية {21}الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
يكون مؤمنا به ولا عابدا له إلا من آمن بجميع رسله

1
      

أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء } ه كما قال     ومن ترك شرع الأنبياء وابتدع شرعا فشرعه باطل لا يجوز اتباع   

ُ وَلوَْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالِ  ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ { مِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ شَرَعُوا لهَمُ مِّ
واللَّ أوجب على جميع   ولهذا كفرت اليهود والنصارى لأنهم تمسكوا بشرع منسوخ     21الشورى

الخلق أن يؤمنوا بجميع كتبه ورسله ومحمد خاتم الرسل فعلى جميع الخلق اتباعه واتباع ما شرعه 

من الدين هو ما أتى به من الكتاب والسنة
2

 

وأما     قول المشركين     ان عظمته وجلاله يقتضى ان لا يتقرب اليه الا بواسطة وحجاب         

غض من جنابه الرفيع فهذا باطل من وجوه          منها    ان الذى لا يتقرب اليه  والتقرب بدون ذلك

الا بوسائط وحجاب اما ان يكون قادرا على سماع كلام جنده وقضاء حوائجهم بدون الوسائط 
والحجاب واما ان لا يكون قادرا فان لم يكن قادرا كان هذا نقصا واللَّ تعالى موصوف بالكمال فوجب 

متصفا بأنه يسمع كلام عباده بلا وسائط ويجيب دعاءهم ويحسن اليهم بدون حاجة الى  ان يكون

حجاب وان كان الملك قادرا على فعل اموره بدون الحجاب وترك الحجاب احسانا ورحمة كان ذلك 
صفة كمال     وايضا فقول القائل ان هذا غض منه انما يكون فيمن يمكن الخلق ان يضروه ويفتقر 

اليهم فأما مع كمال قدرته واستغنائه عنهم وامنه ان يؤذوه فليس تقربهم اليه غضا منه بل اذا فى نفعه 

كان اثنان أحدهما يقرب اليه الضعفاء احسانا اليهم ولا يخاف منهم والاخر لا يفعل ذلك اما خوفا اما 
ن ذلك بامر المطاع بل وايضا فان هذا لا يقال اذا كا    كبرا واما غير ذلك كان الاول أكمل من الثانى 

اذا اذن للناس فى التقرب منه ودخول داره لم يكن ذلك سوء ادب عليه ولا غضا منه فهذا انكار على 

وَدَاعِياً إلِىَ { 15}إنَِّا أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً وَمُبَشِّراً وَنَذِيراً }من تعبده بغير ما شرع      ولهذا قال تعالى    
ِ بإِذِْنهِِ  ُ  }وقال تعالى      11-15الأحزاب{ 11}اللََّّ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

    21الشورى{
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 من تقرب الى الله بما ليس من الحسنات فهو ضال  

أمَْ لهَمُْ } و مما حرمه اللَّ تعالى العبادات المبتدعة التي لم يشرعها اللَّ ورسوله كما قال تعالى   

  ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ فإن اللَّ شرع لعباده المؤمنين عبادات  21الشورى{شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
فأحدث لهم الشيطان عبادات ضاهاها منها مثل أنه شرع لهم عبادة اللَّ وحده لا شريك له فشرع لهم 

شركاء وهي عبادة ما سواه والإشراك به
1

 

فهذه الأنواع من خطاب الملائكة والأنبياء والصالحين بعد موتهم عند قبورهم وفى مغيبهم وخطاب 
تماثيلهم هو من أعظم أنواع الشرك الموجود فى المشركين من غير أهل الكتاب وفى مبتدعة أهل 

أمَْ لهَمُْ }عالى  الكتاب والمسلمين الذين أحدثوا من الشرك والعبادات مالم يأذن به اللَّ تعالى قال اللَّ ت

  ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ فإن دعاء الملائكة والأنبياء بعد موتهم    21الشورى{شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
وفى مغيبهم وسؤالهم والإستغاثة بهم والإستشفاع بهم فى هذه الحال ونصب تماثيلهم بمعنى طلب 

م يشرعه اللَّ ولا ابتعث به رسولا ولا أنزل به كتابا وليس هو الشفاعة منهم هو من الدين الذى ل
واجبا ولا مستحبا باتفاق المسلمين ولا فعله أحد من الصحابة والتابعين لهم بإحسان ولا أمر به إمام 

من أئمة المسلمين وإن كان ذلك مما يفعله كثير من الناس ممن له عبادة وزهد ويذكرون فيه حكايات 

له من الشيطان           وفيهم من ينظم القصائد فى دعاء الميت والإستشفاع به ومنامات فهذا ك
والإستغاثة أو يذكر ذلك فى ضمن مديح الأنبياء والصالحين فهذا كله ليس بمشروع ولا واجب ولا 

مستحب باتفاق أئمة المسلمين ومن تعبد بعبادة ليست واجبة ولا مستحبة وهو يعتقدها واجبة أو 

و ضال مبتدع بدعة سيئة لا بدعة حسنة باتفاق أئمة الدين فإن اللَّ لا يعبد إلا بما هو واجب مستحبة فه
وكثير من الناس يذكرون فى هذه الأنواع من الشرك منافع ومصالح ويحتجون عليها       أو مستحب

 بحجج من جهة الرأى أو الذوق أو من جهة التقليد والمنامات ونحو ذلك      وجواب هؤلاء من

طريقين      أحدهما الإحتجاج بالنص والإجماع      والثانى القياس والذوق والإعتبار ببيان ما فى 
ذلك من الفساد فإن فساد ذلك راجح على ما يظن فيه من المصلحة      أما الأول فيقال قد علم 

ولا مستحب      بالإضطرار والتواتر من دين الإسلام وبإجماع سلف الأمة وأئمتها أن ذلك ليس بواجب 

وعلم أنه لم يكن النبى صلى اللَّ عليه وسلم بل ولا أحد من الأنبياء قبله شرعوا للناس أن يدعوا 
الملائكة والأنبياء والصالحين ولا يستشفعوا بهم لا بعد مماتهم ولا فى مغيبهم فلا يقول أحد يا ملائكة 

وكذلك لا يقول لمن مات من          نا أو يهدينااللَّ اشفعوا لى عند اللَّ سلو اللَّ لنا أن ينصرنا أو يرزق

الأنبياء والصالحين يا نبى اللَّ يا رسول اللَّ ادع اللَّ لى سل اللَّ لى استغفر اللَّ لى سل اللَّ لى أن يغفر 
لى أو يهدينى أو ينصرنى أو يعافينى ولا يقول أشكو اليك ذنوبى أو نقص رزقى أو تسلط العدو على 

الذى ظلمنى ولا يقول أنا نزيلك أنا ضيفك أنا جارك أو أنت تجير من يستجير أو أو أشكو إليك فلانا ا

أنت خير معاذ يستعاذ به      ولا يكتب أحد ورقة ويعلقها عند القبور ولا يكتب أحد محضرا أنه 
استجار بفلان ويذهب بالمحضر الى من يعمل بذلك المحضر ونحو ذلك مما يفعله أهل البدع من أهل 

المسلمين كما يفعله النصارى فى كنائسهم وكما يفعله المبتدعون من المسلمين عند قبور الكتاب و

الأنبياء والصالحين أو فى مغيبهم فهذا مما علم بالإضطرار من دين الإسلام وبالنقل المتواتر 
م وبإجماع المسلمين أن النبى صلى اللَّ عليه وسلم لم يشرع هذا لأمته      وكذلك الأنبياء قبله ل
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يشرعوا شيئا من ذلك بل أهل الكتاب ليس عندهم عن الأنبياء نقل بذلك كما أن المسلمين ليس عندهم 

عن نبيهم نقل بذلك ولا فعل هذا أحد من أصحاب نبيهم والتابعين لهم بإحسان ولا استحب ذلك أحد 
سك الحج ولا غيرها من أئمة المسلمين لا الأئمة الأربعة ولا غيرهم ولا ذكر أحد من الأئمة لا فى منا

أنه يستحب لأحد أن يسأل النبى عند قبره أن يشفع له أو يدعو لأمته أو يشكو إليه ما نزل بأمته من 

مصائب الدنيا والدين     وكان أصحابه يبتلون بأنواع من البلاء بعد موته فتارة بالجدب وتارة بنقص 
ولم يكن أحد منهم يأتى الى قبر الرسول  الرزق وتارة بالخوف وقوة العدو وتارة بالذنوب والمعاصى

ولا قبر الخليل ولا قبر أحد من الأنبياء فيقول نشكوا اليك جدب الزمان أو قوة العدو أو كثرة الذنوب 

ولا يقول سل اللَّ لنا أو لأمتك أن يرزقهم أو ينصرهم أو يغفر لهم بل هذا وما يشبهه من البدع 
المسلمين فليست واجبة ولا مستحبة باتفاق أئمة المسلمين           المحدثة التى لم يستحبها أحد من أئمة 

وكل بدعة ليست واجبة ولا مستحبة فهى بدعة سيئة وهى ضلالة باتفاق المسلمين ومن قال فى بعض 

البدع إنها بدعة حسنة فإنما ذلك إذا قام دليل شرعى أنها مستحبة فأما ما ليس بمستحب ولا واجب فلا 
مسلمين أنها من الحسنات التى يتقرب بها الى اللَّ      ومن تقرب الى اللَّ بما ليس من يقول أحد من ال

الحسنات المأمور بها أمر ايجاب ولا استحباب فهو ضال متبع للشيطان وسبيله من سبيل الشيطان 

كما قال عبد اللَّ ابن مسعود خط لنا رسول اللَّ خطا وخط خطوطا عن يمينه وشماله ثم قال     هذا 
وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً }سبيل اللَّ وهذه سبل على كل سبيل منها شيطان يدعو اليه     ثم قرأ    

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ  بلَُ فتَفَرََّ فهذا أصل جامع يجب على كل من آمن   153الأنعام{فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

السنة المعلومة وسبيل السابقين الأولين من المهاجرين والأنصار  بالله ورسوله أن يتبعه ولا يخالف
والذين اتبعوهم بإحسان باتباع من خالف السنة والإجماع القديم لا سيما وليس معه فى بدعته إمام من 

أئمة المسلمين ولا مجتهد يعتمد على قوله فى الدين ولا من يعتبر قوله فى مسائل الإجماع والنزاع 

لإجماع بمخالفته ولا يتوقف الإجماع على موافقته      ولو قدر أنه نازع فى ذلك عالم فلا ينخرم ا
مجتهد لكان مخصوما بما عليه السنة المتواترة وباتفاق الأئمة قبله فكيف إذا كان المنازع ليس من 

لم ولا المجتهدين ولا معه دليل شرعى وإنما اتبع من تكلم فى الدين بلا علم ويجادل فى اللَّ بغير ع

هدى ولا كتاب منير           بل إن النبى مع كونه لم يشرع هذا فليس هو واجبا ولا مستحبا فإنه قد 
حرم ذلك وحرم ما يفضى اليه كما حرم اتخاذ قبور الأنبياء والصالحين مساجد      ففى صحيح مسلم 

كم كانوا يتخذون القبور عن جندب بن عبد اللَّ أن النبى قال قبل أن يموت بخمس     إن من كان قبل

مساجد ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإنى أنهاكم عن ذلك     وفى الصحيحين عن عائشة أن النبى قال 
قبل موته     لعن اللَّ اليهود والنصارى اتخذوا قبور أنبيائهم مساجد    يحذر ما فعلوا قالت عائشة 

واتخاذ المكان مسجدا هو أن يتخذ للصلوات  ولولا ذلك لأبرز قبره ولكن كره أن يتخذ مسجدا     

الخمس وغيرها كما تبنى المساجد لذلك والمكان المتخذ مسجدا إنما يقصد فيه عبادة اللَّ ودعاؤه لا 
دعاء المخلوقين     فحرم أن تتخذ قبورهم مساجد بقصد الصلوات فيها كما تقصد المساجد وإن كان 

لأن ذلك ذريعة إلا أن يقصدوا المسجد لأجل صاحب القبر   القاصد لذلك إنما يقصد عبادة اللَّ وحده

ودعائه والدعاء به والدعاء عنده فنهى رسول اللَّ عن اتخاذ هذا المكان لعبادة اللَّ وحده لئلا يتخذ 
ذريعة الى الشرك بالله           والفعل إذا كان يفضى إلا مفسدة وليس فيه مصلحة راجحة ينهى عنه 

فى الأوقات الثلاثة لما فى ذلك من المفسدة الراجحة وهو التشبه بالمشركين كما نهى عن الصلاة 

الذى يفضى الى الشرك وليس فى قصد الصلاة فى تلك الأوقات مصلحة راجحة لإمكان التطوع فى 
غير ذلك من الأوقات      ولهذا تنازع العلماء فى ذوات الأسباب فسوغها كثير منهم فى هذه الأوقات 

لى العلماء لأن النهى إذا كان لسد الذريعة أبيح للمصلحة الراجحة وفعل ذوات الأسباب وهو أظهر قو
يحتاج اليه فى هذه الأوقات ويفوت إذا لم يفعل فيها فتفوت مصلحتها فأبيحت لما فيها من المصلحة 
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الراجحة بخلاف مالا سبب له فإنه يمكن فعله فى غير هذا الوقت فلا تفوت بالنهى عنه مصلحة 

جحة وفيه مفسدة توجب النهى عنه      فإذا كان نهيه عن الصلاة فى هذه الأوقات لسد ذريعة را
الشرك لئلا يفضى ذلك الى السجود للشمس ودعائها وسؤالها كما يفعله أهل دعوة الشمس والقمر 

والكواكب الذين يدعونها ويسألونها كان معلوما أن دعوة الشمس والسجود لها هو محرم فى نفسه 

عظم تحريما من الصلاة التى نهى عنها لئلا يفضى الى دعاء الكواكب     كذلك لما نهى عن اتخاذ أ
قبور الأنبياء والصالحين مساجد فنهى عن قصدها للصلاة عندها لئلا يفضى ذلك الى دعائهم 

     والسجود لهم كان دعاؤهم والسجود لهم أعظم تحريما من اتخاذ قبورهم مساجد
1
  

 

 الاذن الكونى والاذن الدينى      الفرق بين

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنَ } قال تعالى   ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ همُْ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

لفرق بين     الارادة     و     وقد ذكر اللَّ فى كتابه ا  21الشورى{ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
الأمر     و     القضاء     و     الاذن     و     التحريم     و     البعث     و     الارسال     و     

الكلام     و     الجعل    بين الكونى الذى خلقه وقدره وقضاه وان كان لم يأمر به ولا يحبه ولا يثبت 

المتقين وبين الدينى الذى امر به وشرعه واثاب عليه واكرمهم  اصحابه ولا يجعلهم من أوليائه
وجعلهم من اوليائه المتقين وحزبه المفلحين وجنده الغالبين وهذا من أعظم الفروق التى يفرق بها بين 

اولياء اللَّ واعدائه فمن استعمله الرب سبحانه وتعالى فيما يحبه ويرضاه ومات على ذلك كان من 

عمله فيما يبغضه الرب ويكرهه ومات على ذلك كان من اعدائه   ف     الارادة اوليائه ومن كان 
الكونية    هى مشيئته لما خلقه وجميع المخلوقات داخلة فى مشيئته وارادته الكونية والارادة الدينية 

هى المتضمنة لمحبته ورضاه المتناولة لما امر به وجعله شرعا ودينا وهذه مختصة بالايمان والعمل 

ينَ بهِِ مِنْ أحََدٍ إلِاَّ } الصالح        واما     الاذن     فقال فى الكونى لما ذكر السحر     وَمَا همُ بِضَآرِّ
 ِ اى بمشيئته وقدرته والا فالسحر لم يبحه اللَّ عز وجل وقال فى     الاذن الدينى    142البقرة{بإِذِْنِ اللَّه

ُ  أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ } ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ إنَِّا أرَْسَلْناَكَ }وقال تعالى    21الشورى{نَ الدِّ

ِ بإِذِْنهِِ { 15}شَاهِداً وَمُبَشِّراً وَنَذِيراً  وَمَا أرَْسَلْناَ }وقال تعالى      11-15الاحزاب{ 11}وَدَاعِياً إلِىَ اللََّّ
 ِ سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللَّه ن لِّينةٍَ أوَْ تَرَكْتمُُوهاَ قاَئمَِةً عَلىَ }وقال تعالى      11النساء{  مِن رَّ مَا قَطعَْتمُ مِّ

  ِ 5الحشر{أصُُولهِاَ فبَإِذِْنِ اللََّّ
2

   

 

 

 صاحب الخشية لله ينيب إلى الله

ُ وَحْدَهُ كَفَرْ }و قال فى     حم     المؤمن        تمُْ وَإنِ يشُْرَكْ بهِِ تؤُْمِنوُا فاَلْحُكْمُ ذَلكُِم بأِنََّهُ إذَِا دُعِيَ اللََّّ

ِ الْعَليِِّ الْكَبيِرِ  نَ السَّمَاءِ رِزْقاً وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن { 12}لِلهَّ لُ لكَُم مِّ هوَُ الَّذِي يرُِيكُمْ آياَتهِِ وَينَُزِّ
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و الإنابة جعلها مع الخشية في  13افر غ{وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن ينُيِبُ }فقال     13-12غافر{13}ينُيِبُ 

ابٍ حَفيِظٍ } قوله  نيِبٍ { 32}هذََا مَا توُعَدُونَ لكُِلِّ أوََّ حْمَن باِلْغَيْبِ وَجَاء بقِلَْبٍ مُّ { 33}مَنْ خَشِيَ الرَّ
و يطمع و ذلك لأن الذي يخشي اللَّ لابد أن يرجوه   31-32ق{  31}ادْخُلوُهاَ بِسَلَامٍ ذَلكَِ يَوْمُ الْخُلوُدِ 

فى رحمته فينيب إليه و يحبه و يحب عبادته و طاعته فإن ذلك هو الذي ينجيه مما يخشاه و يحصل به 

ما يحبه      و الخشية لا تكون ممن قطع بأنه معذب فإن هذا قطع بالعذاب يكون معه القنوط و اليأس 
اء السلامة و لهذا قال  و الإبلاس ليس هذا خشية و خوفا      و إنما يكون الخشية و الخوف مع رج

ا كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِم} فصاحب الخشية لله ينيب إلى اللَّ         22الشورى{تَرَى الظَّالمِِينَ مُشْفقِيِنَ مِمَّ

ابٍ حَفيِظٍ { 31}وَأزُْلفِتَِ الْجَنَّةُ لِلْمُتَّقيِنَ غَيْرَ بعَِيدٍ } كما قال  مَنْ خَشِيَ { 32}هذََا مَا توُعَدُونَ لكُِلِّ أوََّ
نيِبٍ  حْمَن باِلْغَيْبِ وَجَاء بِقلَْبٍ مُّ و هذا يكون   31-31ق{ 31}ادْخُلوُهاَ بسَِلَامٍ ذَلكَِ يوَْمُ الْخُلوُدِ { 33}الرَّ

مع تمام الخشية و الخوف 
1

   

  

 العمل تحقيق لمسمى الإيمان وتصديق له     

الحَِاتِ فيِ  تَرَى الظَّالمِِينَ مُشْفقِيِنَ مِمَّا} قال تعالى  كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِمْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ا يَشَاؤُونَ عِندَ رَبِّهِمْ ذَلكَِ هوَُ الْفضَْلُ الكَبيِرُ  ُ عِباَدَهُ { 22} رَوْضَاتِ الْجَنَّاتِ لهَمُ مَّ ذَلكَِ الَّذِي يبُشَِّرُ اللََّّ
ا ةَ فيِ الْقرُْبىَ وَمَن يَقْترَِفْ حَسَنةًَ نَّزِدْ لهَُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ لحَِاتِ قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّ

َ غَفوُرٌ شَكُورٌ  القلب له عمل مع التصديق والظاهر قول  أن  23-22الشورى{23}فيِهاَ حُسْناً إنَِّ اللََّّ

ن و     المرجئة    أخرجوا العمل الظاهر عن الايمان فمن ظاهر وعمل ظاهر وكلاهما مستلزم للباط
قصد منهم إخراج أعمال القلوب أيضا وجعلها هي التصديق فهذا ضلال بين ومن قصد إخراج العمل 

الظاهر قيل لهم العمل الظاهر لازم للعمل الباطن لا ينفك عنه وإنتفاء الظاهر دليل إنتفاء الباطن فبقى 

لظاهر هل هو جزء من مسمى الايمان يدل عليه بالتضمن أو لازم لمسمى النزاع فى أن العمل ا
الإيمان      و     التحقيق     أنه تارة يدخل فى الاسم وتارة يكون لازما للمسمى بحسب افراد الاسم 

واقترانه فإذا قرن الإيمان بالإسلام كان مسمى الاسلام خارجا عنه كما فى حديث جبريل وان كان 

الِحَاتِ  }كذلك إذا قرن الإيمان بالعمل كما فى قوله    لازما له و      42البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ
فقد يقال إسم الإيمان لم يدخل فيه العمل وإن كان لازما له وقد يقال بل دخل فيه وعطف عليه عطف 

ه ولهذا قال طائفة من العلماء الخاص على العام وبكل حال فالعمل تحقيق لمسمى الإيمان وتصديق ل

كالشيخ أبي إسماعيل الأنصاري وغيره الإيمان كله تصديق فالقلب يصدق ما جاءت به الرسل 
واللسان يصدق ما فى القلب والعمل يصدق القول كما يقال صدق عمله قوله ومنه قول النبى     

ليد تزني وزناها البطش والرجل العينان تزنيان وزناهما النظر والاذنان تزنيان وزناهما السمع وا

تزني وزناها المشي والقلب يتمنى ويشتهى والفرج يصدق ذلك أو يكذبه 
2
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ا كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِمْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا } قال تعالى  الحَِاتِ فيِ تَرَى الظَّالمِِينَ مُشْفقِيِنَ مِمَّ الصَّ

ا يَشَاؤُونَ عِندَ رَبِّهِمْ ذَلكَِ هوَُ الْفضَْلُ الكَبيِرُ  ُ عِباَدَهُ { 22} رَوْضَاتِ الْجَنَّاتِ لهَمُ مَّ ذَلكَِ الَّذِي يبُشَِّرُ اللََّّ
الحَِاتِ قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّ  ةَ فيِ الْقرُْبىَ وَمَن يَقْترَِفْ حَسَنةًَ نَّزِدْ لهَُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

َ غَفوُرٌ شَكُورٌ  إذا أطلق أدخل اللَّ ورسوله فيه أن الإيمان    23-22الشورى{23}فيِهاَ حُسْناً إنَِّ اللََّّ

الأعمال المأمور بها وقد يقرن به الأعمال وذكرنا نظائر لذلك كثيرة وذلك لأن اصل الإيمان هو ما 
لقلب والأعمال الظاهرة لازمة لذلك لا يتصور وجود إيمان القلب الواجب مع عدم جميع أعمال فى ا

الجوارح بل متى نقصت الأعمال الظاهرة كان لنقص الإيمان الذى فى القلب فصار الإيمان متناولا 

فى للملزوم واللازم وإن كان أصله ما فى القلب وحيث عطفت عليه الأعمال فإنه أريد أنه لا يكت
بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال الصالحة     ثم للناس فى مثل هذا قولان منهم من يقول 

المعطوف دخل فى المعطوف عليه أولا ثم ذكر بإسمه الخاص تخصيصا له لئلا يظن أنه لم يدخل فى 

ِ }الأول وقالوا هذا فى كل ما عطف فيه خاص على عام كقوله    ه اً للهِّ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ  مَن كَانَ عَدُوه
وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقَهمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ }وقوله         24البقرة{وَجِبْرِيلَ وَمِيكَالَ 

الحَِا}وقوله     7الأحزاب{وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيَمَ   لَ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ تِ وَآمَنوُا بمَِا نزُِّ

بِّهِمْ  دٍ وَهوَُ الْحَقُّ مِن رَّ وَالَّذِينَ }فخص الإيمان بما نزل على محمد بعد قوله          2محمد{عَلىَ مُحَمَّ
لوََاتِ }وهذه نزلت فى الصحابةوغيرهم من المؤمنين وقوله       2محمد{آمَنوُا   حَافِظوُاْ عَلىَ الصَّ

لاةَِ الْوُسْ  ِ قاَنتِيِنَ والصَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ }وقوله      234البقرة{طىَ وَقوُمُواْ لِلهه وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ

كَاةَ   لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ آمَنوُاْ } والصلاة والزكاة من العبادة فقوله       5البينة{الدِّ
الِ  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا }كقوله      277البقرة{حَاتِ وَعَمِلوُاْ الصَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ

كَاةَ   لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ فإنه قصد     أولا    أن تكون العبادة لله وحده لا لغيره ثم أمر      5البينة{الصَّ

عبادتان واجبتان فلا يكتفى بمطلق العبادة الخالصة دونهما وكذلك يذكر بالصلاة والزكاة ليعلم أنهما 
الإيمان أولا لأنه الأصل الذى لابد منه ثم يذكر العمل الصالح فإنه أيضا من تمام الدين لابد منه فلا 

يظن الظان اكتفاءه بمجرد إيمان ليس معه العمل الصالح     فعلى قول هؤلاء يقال الأعمال الصالحة 

عطوفة على الإيمان دخلت فى الإيمان وعطف عليه عطف الخاص على العام إما لذكره خصوصا الم
بعد عموم وإما لكونه إذا عطف كان دليلا على أنه لم يدخل فى العام وقيل بل الأعمال فى الأصل 

 ليست من الإيمان فإن أصل الإيمان هو ما فى القلب ولكن هى لازمة له فمن لم يفعلها كان إيمانه

منتفيا لأن إنتفاء اللازم يقتضى انتفاء الملزوم لكن صارت بعرف الشارع داخلة فى إسم الإيمان إذا 
أطلق كما تقدم فى كلام النبى فإذا عطفت عليه ذكرت لئلا يظن الظان أن مجرد إيمانه بدون الأعمال 

ثواب الموعود به الصالحة اللازمة للإيمان يوجب الوعد فكان ذكرها تخصيصا وتنصيصا ليعلم أن ال

فى الآخرة وهو الجنة بلا عذاب لا يكون إلا لمن آمن وعمل صالحا لا يكون لمن إدعى الإيمان ولم 
يعمل وقد بين سبحانه فى غير موضع أن الصادق فى قوله آمنت لابد أن يقوم بالواجب وحصر 

الإيمان فى هؤلاء يدل على إنتفائه عمن سواهم
1
  

ينِ كُلِّهِ هوَُ الَّذِي أَ }قال تعالى  فالهدى   33التوبة{رْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ
الحَِاتِ  }كمال العلم ودين الحق كمال العمل كقوله 23و 22الشورى{الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
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 "   ما لا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب بشر" 

ت في الصحيح ايضا في حديث الملائكة الذين يلتمسون الناس في مجالس الذكر قال فيقولون وثب  
للرب تعالى وجدناهم يسبحونك ويحمدونك ويكبرونك قال فيقول وما يطلبون قالوا يطلبون الجنة قال 

لها  فيقول وهل رأوها قال فيقولون لا قال فيقول فكيف لو رأوها قال فيقولون لو رأوها لكانوا اشد

طلبا قال ومما يستعيذون قالوا يستعيذون من النار قال فيقول فهل رأوها قال فيقولون لا قال فيقول 
فيكف لو رأوها قالوا لو رأوها لكانوا اشد منها استعاذه قال فيقول اشهدكم اني قد اعطيتهم ما يطلبون 

لحاجة فجلس معهم قال فيقول  واعذتهم مما يستعيذون او كما قال قال فيقولون فيهم فلان الخطاء جاء

هم القوم لا يشقى بهم جليسهم فهؤلاء الذين هم من افضل اولياء اللَّ كان مطلوبهم الجنة ومهربهم من 
النار     وايضا فالنبي صلى اللَّ عليه وسلم لما بايع الانصار ليلة العقبة وكان الذين بايعوه من افضل 

المشايخ كلهم قالوا للنبي صلى اللَّ عليه وسلم اشترط  السابقين الاولين الذين هم افضل من هؤلاء
لربك ولنفسك ولاصحابك قال اشتر لنفسي ان تنصروني مما تنصرون منه انفسكم واهليكم واشترط 

لأصحابي ان تواسوهم قالوا فإذا فعلنا ذلك فما لنا قال لكم الجنة قالوا امدد يدك فواللَّ لا نقيلك ولا 

ثناء البيعة ان بيننا وبين القوم حبالا وعهودا وانا ناقضوها     فهؤلاء الذين نستقيلك وقد قالو له في ا
بايعوه هم من اعظم خلق اللَّ محبة لله ورسوله وبذلا لنفوسهم واموالهم في رضا اللَّ ورسوله على 

وجه لا يلحقهم فيه احد من هؤلاء المتأخرين قد كان غاية ما طلبوه بذلك الجنة فلو كان هناك مطلوب 

اعلى من ذلك لطلبوه لكنهم علموا ان في الجنة كل محبوب ومطلوب بل وفي الجنة ما لا تشعر به 
النفوس لتطلبه فإن الطلب والحب والارادة فرع عن الشعور والاحساس والتصور فما لا يحسه 

قال  الانسان ولا يتصوره ولا يشعر به يمتنع ان يطلبه ويحبه ويريده      والجنة فيها هذا وهذا كما

ا يَشَاؤُونَ عِندَ رَبِّهِمْ ذَلكَِ هوَُ تعالى     الِحَاتِ فيِ رَوْضَاتِ الْجَنَّاتِ لهَمُ مَّ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
ففيها كل ما يشتهونه وفيها مزيد على ذلك وهو ما لم يبلغه علمهم   22الشورى{الْفضَْلُ الكَبيِرُ 

 وسلم ما لا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب بشر ليشتهوه كما قال صلى اللَّ عليه
1

 

 

ةَ فيِ الْقرُْبىَ  } الرد على استدلال الرافضي بقوله تعالى  على إمامة { إلِاَّ الْمَوَدَّ

 علي  

قال الرافضي المنهج الثاني في الأدلة المأخوذة من القرآن والبراهين الدالة على إمامة علي من   

ةَ فيِ الْقرُْبىَ  } يرة  قوله تعالى    الكتاب العزيز كث      23الشورى{قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّ
قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّةَ } روى احمد بن حنبل في مسنده عن ابن عباس قال لما نزلت    

قالوا يا رسول اللَّ من قرابتك الذين وجبت علينا مودتهم قال علي و         23الشورى{فيِ الْقرُْبىَ  

فاطمة و ابناهما و كذا في تفسير الثعلبي و نحوه في الصحيحين و غير علي من الصحابة و الثلاثة لا 
تجب مودته فيكون علي افضل فيكون هو الإمام و لأن مخالفته تنافي المودة و بامتثال أوامره تكون 

ون واجب الطاعة و هو معنى الإمامة     و الجواب من وجوه أحدها المطالبة بصحة هذا مودته فيك
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الحديث و قوله أن احمد روى هذا في مسنده كذب بين فان هذا مسند احمد موجود به من النسخ ما 

شاء اللَّ و ليس فيه هذا الحديث و أظهر من ذلك كذبا قوله أن نحو هذا في الصحيحين و ليس هو في 
حيحين بل فيهما و في المسند ما يناقض ذلك      ولا ريب أن هذا الرجل و أمثاله جهال بكتب الص

أهل العلم لا يطالعونها و لا يعلمون ما فيها و رأيت بعضهم جمع لهم كتابا في أحاديث من كتب 

ب متفرقة معزوة تارة إلى الصحيحين و تارة إلى مسند احمد و تارة إلى المغازلي و الموفق خطي
خوارزم و الثعلبي و أمثاله و سماه الطرائف في الرد على الطوائف و آخر صنف كتابا لهم سماه 

العمدة و اسم مصنفه ابن البطريق و هؤلاء مع كثرة الكذب فيما يروونه فهم امثل حالا من أبي جعفر 

على من هو محمد بن علي الذي صنف لهم و أمثاله فان هؤلاء يروون من الأكاذيب ما لا يخفى ألا 
من اجهل الناس و رأيت كثيرا من ذلك المعزو الذي عزاه أولئك إلى المسند و الصحيحين و غيرهما 

باطلا لا حقيقة له يعزون إلى مسند احمد ما ليس فيه أصلا     لكن احمد صنف كتابا في فضائل أبي 

سند و ليس كل ما بكر و عمر و عثمان و علي و غيرهم وقد يروي في هذا الكتاب ما ليس في الم
رواه احمد في المسند و غيره يكون حجة عنده بل يروي ما رواه أهل العلم و شرطه في المسند أن لا 

يروي عن المعروفين بالكذب عنده و أن كان في ذلك ما هو ضعيف و شرطه في المسند مثل شرط 

كان صحيحا أو ضعيفا أبي داود في سننه      و أما كتب الفضائل فيروي ما سمعه من شيوخه سواء 
فانه لم يقصد أن لا يروي في ذلك إلا ما ثبت عنده ثم زاد ابن احمد زيادات وزاد أبو بكر القطيعى 

زيادات و في زيادات القطيعي زيادات كثيرة كذب موضوعة فظن الجاهل أن تلك من رواية احمد و 

القطيعي و كلهم متأخر عن احمد انه رواها في المسند و هذا خطأ قبيح فإن الشيوخ المذكورين شيوخ 
وهم ممن يروى عن أحمد لا ممن يروي احمد عنه     و هذا مسند احمد و كتاب الزهد له و كتاب 

الناسخ و المنسوخ و كتاب التفسير و غير ذلك من كتبه يقول حدثنا و كيع حدثنا عبد الرحمن بن 

حدثنا أبو معمر القطيعي حدثنا علي بن  مهدي حدثنا سفيان حدثنا عبد الرزاق فهذا احمد و تارة يقول
الجعد حدثنا أبو نصر التمار فهذا عبد اللَّ و كتابه في فضائل الصحابة له فيه هذا و هذا و فيه من 

زيادات القطيعي يقول حدثنا احمد بن عبد الجبار الصوفي و أمثاله ممن هو مثل عبد اللَّ بن احمد في 

مد فإن احمد ترك الرواية في آخر عمره لما طلب الخليفة أن الطبقة و هو ممن غايته أن يروي عن اح
يحدثه و يحدث ابنه و يقيم عنده فخاف على نفسه من فتنة الدنيا فامتنع من الحديث مطلقا ليسلم من 

ذلك و لأنه كان قد حدث بما كان عنده قبل ذلك فكان يذكر الحديث بإسناده بعد شيوخه و لا يقول 

عون منه ذلك يفرحون بروايته عنه     فهذا القطيعي يروي عن شيوخه حدثنا فلان فكان من يسم
زيادات و كثير منها كذب موضوع و هؤلاء قد وقع لهم هذا الكتاب و لم ينظروا ما فيه من فضائل 

سائر الصحابة بل اقتصروا على ما فيه من فضائل علي و كلما زاد حديثا ظنوا أن القائل ذلك هو 

 يعرفون الرجال و طبقاتهم و أن شيوخ القطيعي يمتنع أن يروي احمد عنهم احمد بن حنبل فإنهم لا
شيئا ثم انهم لفرط جهلهم ما سمعوا كتابا إلا المسند فلما ظنوا أن احمد رواه و انه إنما يروي في 

المسند صاروا يقولون لما رواه القطيعي رواه احمد في المسند هذا أن لم يزيدوا على القطيعي ما لم 

فإن الكذب عندهم غير مأمون و لهذا يعزو صاحب الطرائف و صاحب العمدة أحاديث يعزوها  يروه
إلى احمد لم يروها احمد لا في هذا و لا في هذا و لا سمعها أحد قط و احسن حال هؤلاء أن تكون 

م      تلك مما رواه القطيعي و ما رواه القطيعي فيه من الموضوعات القبيحة الوضع ما لا يخفى على عال

و نقل هذا الرافضي من جنس صاحب كتاب العمدة و الطرائف فما ادري نقل منه أو عمن ينقل عنه 
و إلا فمن له بالنقل أدنى معرفة يستحي ان يعزو مثل هذا الحديث إلى مسند احمد و الصحيحين 

ي شيء والصحيحان و المسند نسخهما ملء الأرض و ليس هذا في شيء منها و هذا الحديث لم يرو ف
من كتب العلم المعتمدة أصلا و إنما يروي مثل هذا من يحطب بالليل كالثعلبي و أمثاله الذين يروون 
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الغث و السمين بلا تمييز      الوجه الثاني أن هذا الحديث كذب موضوع باتفاق أهل المعرفة 

يرجع إليها      بالحديث و هم المرجوع إليهم في هذا و هذا لا يوجد في شيء من كتب الحديث التي
الوجه الثالث أن هذه الأيه في سورة الشورى و هي مكية باتفاق أهل السنة بل جميع آل حم مكيات و 

كذلك آل طس و من المعلوم أن عليا إنما تزوج فاطمة بالمدينة بعد غزوة بدر و الحسن ولد في السنة 

قد نزلت قبل وجود الحسن و الحسين  الثالثة من الهجرة و الحسين في السنة الرابعة فتكون هذه الآية
بسنين متعددة فكيف يفسر النبي صلى اللَّ عليه و سلم الآية بوجوب مودة قرابة لا تعرف و لم تخلق 

بعد الوجه الرابع ان تفسير الآية الذي في الصحيحين عن ابن عباس يناقض ذلك ففي الصحيحين عن 

ةَ فيِ }    سعيد بن جبير قال سئل ابن عباس عن قوله تعالى    قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّ
فقلت أن لا تؤذوا محمدا في قرابته فقال ابن عباس عجلت انه لم يكن بطن     23الشورى{الْقرُْبىَ ٌ 

من قريش إلا لرسول اللَّ صلى اللَّ عليه و سلم فيهم قرابة فقال لا أسألكم عليه أجرا لكن أسألكم ان 

لوا القرابة التي بيني و بينكم     فهذا ابن عباس ترجمان القران و اعلم أهل البيت بعد علي يقول تص
ليس معناها مودة ذوي القربى لكن معناها لا أسألكم يا معشر العرب و يا معشر قريش عليه أجرا لكن 

أولا ان يصلوا رحمه فلا أسألكم ان تصلوا القرابة التي بيني و بينكم فهو سأل الناس الذين أرسل إليهم 

ةَ فيِ } يعتدوا عليه حتى يبلغ رسالة ربه     الوجه الخامس انه قال   لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ الْمَوَدَّ
لم يقل إلا المودة في للقربى و لا المودة لذوي القربى فلو أراد المودة لذوي  23الشورى{الْقرُْبىٌَ 

سُولِ }ذوى القربى كما قال  القربى لقال المودة ل ِ خُمُسَهُ وَلِلرَّ وَاعْلمَُواْ أنََّمَا غَنمِْتمُ مِّن شَيْءٍ فأَنََّ لِلهه

سُولِ وَلِذِي }و قال     11الأنفال{وَلِذِي الْقرُْبىَ   ُ عَلىَ رَسُولهِِ مِنْ أهَْلِ الْقرَُى فَلِلَّهِ وَللِرَّ ا أفَاَء اللََّّ مَّ
} و قوله      34الروم{فآَتِ ذَا الْقرُْبىَ حَقَّهُ وَالْمِسْكِينَ وَابْنَ السَّبيِلِ }لك قوله وكذ  7الحشر{الْقرُْبىَ 

و هكذا في غير موضع      فجميع ما في القران من     177البقرة{وَآتىَ الْمَالَ عَلىَ حُبِّهِ ذَوِي الْقرُْبىَ 

قربى الإنسان إنما قيل فيها ذوي التوصية بحقوق ذوي قربى النبي صلى اللَّ عليه و سلم و ذوي 
القربى لم يقل في القربى فلما ذكر هنا المصدر دون الاسم دل على انه لم يرد ذوي القربى      الوجه 

السادس انه لو أريد المودة لهم لقال المودة لذوي القربى و لم يقل في القربى فإنه لا يقول من طلب 

في قربى فلان و لكن أسألك المودة لفلان و المحبة لفلان فلما  المودة لغيره أسألك المودة في فلان و لا
قال المودة في القربى علم انه ليس المراد لذوي القربى     الوجه السابع ان يقال إن النبي صلى اللَّ 

يْهِ قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَلَ }عليه و سلم لا يسأل على  تبليغ رسالة ربه أجرا ألبته بل أجره على اللَّ كما قال 

ثْقلَوُنَ }و قوله   41ص{مِنْ أجَْرٍ وَمَا أنَاَ مِنَ الْمُتكََلِّفيِنَ  غْرَمٍ مُّ و   14الطور{أمَْ تَسْألَهُمُْ أجَْراً فهَمُ مِّن مَّ
ِ  }قوله     نْ أجَْرٍ فهَوَُ لكَُمْ إنِْ أجَْرِيَ إلِاَّ عَلىَ اللََّّ هنا منقطع  و لكن الاستثناء   17سبأ{قلُْ مَا سَألَْتكُُم مِّ

ولا ريب ان  57الفرقان{قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ مِنْ أجَْرٍ إلِاَّ مَن شَاء أنَ يتََّخِذَ إلِىَ رَبِّهِ سَبيِلاً }كما قال   

محبة أهل بيت النبي صلى اللَّ عليه و سلم واجبة لكن لم يثبت وجوبها بهذه الآية و لا محبتهم أجر 
بل هو مما أمرنا اللَّ به كما أمرنا بسائر العبادات      و في الصحيح عنه  للنبي صلى اللَّ عليه و سلم

انه خطب أصحابه بغدير يدعى خما بين مكة و المدينة فقال      أذكركم اللَّ في أهل بيتي أذكركم اللَّ 

في أهل بيتي و في السنن عنه انه قال      و الذي نفسي بيده لا يدخلون الجنة حتى يحبوكم لله و 
قرابتي     فمن جعل محبة أهل بيته أجرا له يوفيه إياه فقد اخطأ خطأ عظيما و لو كان أجرا له لم ل

نثب عليه نحن لانا أعطيناه أجره الذي يستحقه بالرسالة فهل يقول مسلم مثل هذا      الوجه الثامن ان 

لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ } قول لهم القربى معرفة باللام فلا بد ان يكون معروفا عند المخاطبين الذين أمر ان ي
و قد ذكرنا أنها لما نزلت لم يكن قد خلق الحسن و لا الحسين و لا تزوج علي   23الشورى{أجَْراً  

بفاطمة فالقربى التي كان المخاطبون يعرفونها يمتنع ان تكون هذه بخلاف القربى التي بينه و بينهم 
إلا المودة في الرحم التي بيننا و كما تقول لا أسألك إلا العدل  فإنها معروفة عندهم كما تقول لا أسألك
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بيننا و بينكم و لا أسألك إلا ان تتقي اللَّ في هذا الأمر     الوجه التاسع أنا نسلم أن عليا تجب مودته و 

موالاته بدون الاستدلال بهذه الآية لكن ليس في وجوب موالاته و مودته ما يوجب اختصاصه 
 الفضيله بالفضيلة      و أما قوله و الثلاثة لا تجب موالاتهم فممنوع بل يجب أيضا بالامامة ولا

مودتهم و موالاتهم فإنه قد ثبت ان اللَّ يحبهم و من كان اللَّ يحبه وجب علينا ان نحبه فإن الحب في 

قين و قد اللَّ و البغض في اللَّ واجب و هو أوثق عرى الإيمان و كذلك هم من أكابر أولياء اللَّ المت
أوجب اللَّ موالاتهم بل قد ثبت ان اللَّ رضي عنهم و رضوا عنه بنص القران وكل من رضي اللَّ عنه 

فانه يحبه و اللَّ يحب المتقين والمحسنين والمقسطين و الصابرين و هؤلاء أفضل من دخل في هذه 

انه قال     مثل  النصوص من هذه الأمة بعد نبيها و في الصحيحين عن النبي صلى اللَّ عليه و سلم
المؤمنين في توادهم و تراحمهم و تعاطفهم كمثل الجسد الواحد ان اشتكى منه عضو تداعى له سائر 

الجسد بالحمى و السهر فهو اخبرنا المؤمنين يتوادون و يتعاطفون و يتراحمون و انهم في ذلك 

ن علي و لا يمكن من قدح كالجسد ال و هؤلاء قد ثبت إيمانهم بالنصوص و الإجماع كما قد ثبت إيما
في إيمانهم يثبت إيمان علي بل كل طريق دل على إيمان علي فإنها على إيمانهم أدل و الطريق التي 

يقدح بها فيهم يجاب عنها كما يجاب عن القدح في علي و أولى فان الرافضي الذي يقدح فيهم و 

إثبات نبوة موسى و عيسى و يتعصب لعلي فهو منقطع الحجة كاليهود و النصارى الذين يريدون 
القدح في نبوة محمد صلى اللَّ عليه و سلم      و لهذا لا يمكن الرافضي أن يقيم الحجة على النواصب 

الذين يبغضون عليا أو يقدحون في إيمانه من الخوارج و غيرهم فإنهم إذا قالوا له بأي شيء علمت 

المتواتر بإسلامه و حسناته قيل له هذا النقل  ان عليا مؤمن أو ولي لله تعالى      فان قال بالنقل
موجود في أبي بكر و عمر و عثمان و غيرهم من أصحاب النبي صلى اللَّ عليه و سلم بل النقل 

المتواتر بحسنات هؤلاء السليمة عن المعارض اعظم من النقل المتواتر في مثل ذلك لعلي وإن قال 

إنما دل بأسماء عامة كقوله     لقد رضي اللَّ عن  بالقران الدال على إيمان علي قيل له القران
المؤمنين    و نحو ذلك و أنت تخرج من ذلك أكابر الصحابة فإخراج واحد ان اسهل     و قال 

بالأحاديث الدالة على فضائله أو نزول القران فيه قيل أحاديث أولئك أكثر و اصح و قد قدحت فيهم و 

علي إنما رواها الصحابة الذين قدحت فيهم فان كان القدح  قيل له تلك الأحاديث التي في فضائل
صحيحا بطل النقل و كان النقل صحيحا بطل القدح      و قال بنقل الشيعة أو تواترهم      قيل له 

الصحابة لم يكن فيهم من الرافضة أحد و الرافضة تطعن في جميع الصحابة إلا نفرا قليلا بضعة 

قد تواطأوا على ما نقلوه فمن قدح في نقل الجمهور كيف يمكنه إثبات  عشر و مثل هذا قد يقال انهم
نقل نفر قليل و هذا مبسوط في موضعه      و المقصود ان قوله و غير علي من الثلاثة لا تجب 

مودته كلام باطل عند الجمهور بل مودة هؤلاء أوجب عند أهل السنة من مودة علي لان وجوب 

إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا }ل من كان أفضل كانت مودته اكمل      وقد قال تعالى   المودة على مقدار الفضل فك
اً  حْمَنُ وُده الِحَاتِ سَيَجْعَلُ لهَمُُ الرَّ قالوا يحبهم ويحببهم إلى عباده وهؤلاء أفضل  21مريم{وَعَمِلوُا الصَّ

حَمَّدٌ }من آمن وعمل صالحا من هذه الأمة بعد نبيها كما قال تعالى    ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء  مُّ سُولُ اللََّّ رَّ

ِ وَرِضْوَاناً سِيمَاهمُْ فِ  نَ اللََّّ داً يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ نْ عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ ي وُجُوهِهِم مِّ
صلى اللَّ عليه وسلم انه سئل أي  إلى السورة     وفي الصحيحين عن النبي  22الفتح{أثََرِ السُّجُودِ 

الناس احب إليك قال عائشة قيل فمن الرجال قال أبوها وفي الصحيح أن عمر قال لأبي بكر رضي 

اللَّ عنهما يوم السقيفة بل أنت سيدنا وخيرنا واحبنا إلى رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم      وتصديق 
لى اللَّ عليه وسلم قال لو كنت متخذا من أهل ذلك ما استفاض في الصحاح من غير وجه أن النبي ص

الأرض خليلا لاتخذت أبا بكر خليلا ولكن مودة الإسلام فهذا يبين انه ليس في أهل الأرض أحق 
بمحبته ومودته من أبي بكر وما كان احب إلى رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم فهو احب إلى اللَّ وما 
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ون احب إلى المؤمنين الذين يحبون ما احبه اللَّ ورسوله كان احب إلى اللَّ ورسوله فهو أحق ان يك

كما احب اللَّ ورسوله والدلائل الدالة على انه أحق بالمودة كثيرة فضلا عن ان يقال ان المفضول 
تجب مودته وان الفاضل لا تجب مودته      وأما قوله إن مخالفته تنافي المودة وامتثال أوامره هو 

وهو معنى الإمامة      فجوابه من وجوه أحدها ان كان المودة توجب مودته فيكون واجب الطاعة 

الطاعة فقد وجبت مودة ذوى القربى فتجب طاعتهم فيجب ان تكون فاطمة أيضا إماما وان كان هذا 
باطلا فهذا مثله     الثاني ان المودة ليست مستلزمة للإمامة في حال وجوب المودة فليس من وجبت 

نئذ بدليل ان الحسن والحسين تجب مودتهما قبل مصيرهما إمامين وعلي تجب مودته كان إماما حي

مودته في زمن النبي صلى اللَّ عليه وسلم ولم يكن إماما بل تجب وان تأخرت إمامته إلى مقتل عثمان      
 الثالث ان وجوب المودة ان كان ملزوم الإمامة وانتفاء الملزوم يقتضي انتفاء اللازم فلا تجب المودة

إلا من يكون إماما معصوما فحينئذ لا يود أحد آمن المؤمنين ولا يحبهم فلا تجب مودة أحد من 

المؤمنين ولا يحبهم فلا ولا محبته إذا لم يكونوا أئمة لا شيعة على ولا غيرهم وهذا خلاف الإجماع 
ودة     يقال متى وخلاف ما علم بالاضطرار من دين الإسلام      الرابع ان قوله والمخالفة تنافى الم

كان ذلك واجب الطاعة أو مطلقا الثاني ممنوع و إلا لكان من أوجب على غيره شيئا لم يوجبه اللَّ 

عليه أن خالفه فلا يكون محبا له فلا يكون مؤمن محبا لمؤمن حتى يعتقد وجوب طاعته وهذا معلوم 
 إذا كان واجب الطاعة فحينئذ يجب ان الفسادأما و الأول فيقال إذا لم تكن المخالفة قادحة في المودة إلا

يعلم أولا وجوب الطاعة حتى تكون مخالفته قادحة في مودته فإذا ثبت وجوب الطاعة بمجرد وجوب 

المودة باطلا وكان ذلك دورا ممتنعا فانه لا يعلم ان المخالفة تقدح في المودة حتى يعلم وجوب الطاعة 
ام ولا يعلم انه إمام حتى يعلم ان مخالفته تقدح في مودته      ولا يعلم وجوب الطاعة إلا إذا علم انه إم

الخامس ان يقال المخالفة تقدح في المودة إذا أمر بطاعته أم لم يؤمروالثاني منتف ضرورة وأما 

الأول فإنا نعلم ان عليا لم يأمر الناس بطاعته في خلافة أبي بكر ان وعثمان السادس يقال هذا بعينه 
بكر وعمر وعثمان فان مودتهم ومحبتهم وموالاتهم واجبة كما تقدم ومخالفتهم تقدح  يقال في حق أبي

في ذلك      السابع الترجيح من هذا الحديث لان القوم دعوا الناس إلى ولايتهم وطاعتهم وادعوا 

الإمامة واللَّ أوجب طاعتهم فمخالفتهم تقدح في مودتهم بل تقدح في محبة اللَّ ورسوله ولا ريب ان 
لذي ابتدع الرفض لم يكن محبا لله ولرسوله بل كان عدوا لله     وهؤلاء القوم مع أهل السنة بمنزلة ا

النصارى مع المسلمين فالنصارى يجعلون المسيح إلها و يجعلون إبراهيم و موسى و محمدا اقل من 

نبي أو اله و الحواريين الذين كانوا مع عيسى و هؤلاء يجعلون عليا هو الإمام المعصوم أو هو ال
الخلفاء الأربعة اقل من مثل الاشتر النخعي و أمثاله الذين قاتلوا معه و لهذا كان جهلهم و ظلمهم 

اعظم من ان يوصف و يتمسكون بالمنقولات المكذوبة و الألفاظ المتشابهة و الاقيسة الفاسدة و 

الصريحةيدعون المنقولات الصادقة بل المتواترة و النصوص البينة و المعقولات 
1

 

 

  
 تعليم القرآن والعلم بغير أجرة هو أفضل الأعمال
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الِحَاتِ قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً } قال تعالى  ُ عِباَدَهُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ إلِاَّ ذَلكَِ الَّذِي يبَُشِّرُ اللََّّ

َ غَفوُرٌ شَكُورٌ الْمَوَدَّةَ فيِ الْقرُْبىَ وَمَن يَقْترَِفْ حَسَنةًَ   23الشورى{نَّزِدْ لهَُ فيِهاَ حُسْناً إنَِّ اللََّّ

أما تعليم القرآن والعلم بغير أجرة فهو أفضل الأعمال وأحبها إلى اللَّ وهذا مما يعلم بالإضطرار من 

دين الإسلام ليس هذا مما يخفى على أحد ممن نشأ بديار الإسلام والصحابة والتابعون وتابعوا 

وغيرهم من العلماء المشهورين عند الأمة بالقرآن والحديث والفقه إنما كانوا يعلمون بغير التابعين 
أجرة ولم يكن فيهم من يعلم بأجرة أصلا     فإن العلماء ورثة الأنبياء وإن الأنبياء لم يورثوا دينارا 

عليهم إنما كانوا ولا درهما وإنما ورثوا العلم فمن أخذه فقد أخذ بحظ وافر والأنبياء صلوات اللَّ 

وَمَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ مِنْ أجَْرٍ إنِْ أجَْرِيَ إلِاَّ عَلىَ }يعلمون العلم بغير أجرة كما قال نوح عليه السلام    
وكذلك قال هود وصالح وشعيب ولوط وغيرهم وكذلك قال خاتم      142الشعراء{رَبِّ الْعَالمَِينَ 

قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ مِنْ }وقال        41ص{ليَْهِ مِنْ أجَْرٍ وَمَا أنَاَ مِنَ الْمُتكََلِّفيِنَ قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَ }الرسل  

وتعليم القرآن والحديث والفقه وغير ذلك بغير   57الفرقان{أجَْرٍ إلِاَّ مَن شَاء أنَ يتََّخِذَ إلِىَ رَبِّهِ سَبيِلاً 
صالح فضلا عن أن يكون جائزا بل هو من فروض الكفاية فإن أجرة لم يتنازع العلماء فى أنه عمل 

تعليم العلم الذى بينه فرض على الكفاية كما قال النبى فى الحديث الصحيح     بلغوا عنى ولو آية 

وقال     ليبلغ الشاهد الغائب
1

 

  

 القرآن كلام الله وفيه الدعوة والحجة

ِ } قال تعالى  ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ أمَْ يقَوُلوُنَ افْتَرَى عَلىَ اللََّّ ُ يَخْتِمْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ  كَذِباً فإَنِ يشََأِ اللََّّ
دُورِ  والقرآن كلام اللَّ وفيه الدعوة والحجة فله به          21الشورى{بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ

نه قال ما من نبي من الأنبياء إلا وقد أوتي من اختصاص على غيره كما ثبت عنه في الصحيح أ

الآيات ما آمن على مثله البشر وإنما كان الذي أوتيته وحيا أوحاه اللَّ إلي فأرجو أن أكون أكثرهم تابعا 
يوم القيامة      والقرآن يظهر كونه آية وبرهانا له من وجوه جملة وتفصيلا أما الجملة فإنه قد علمت 

عامة الأمم علما متواترا أنه هو الذي أتى بهذا القرآن وتواترت بذلك الأخبار الخاصة والعامة من 

أعظم من تواترها بخبر كل أحد من الأنبياء والملوك والفلاسفة وغيرهم     والقرآن نفسه فيه تحدي 
الأمم بالمعارضة والتحدي هو أن يحدوهم أي يدعوهم فيبعثهم إلى أن يعارضوه فيقال فيه حداني على 

ا الأمر أي بعثني عليه ومنه سمي حادي العيس لأنه بحداه يبعثها على السير وقد يريد بعض الناس هذ

لهَُ بَل لاَّ } بالتحدي دعوى النبوة ولكنه أصله الأول قال تعالى في سورة الطور        أمَْ يقَوُلوُنَ تقَوََّ
ثْلهِِ إنِ كَانوُا { 33}يؤُْمِنوُنَ  }  فهنا قال               31-33الطور {  31}صَادِقيِنَ فلَْيأَتْوُا بِحَدِيثٍ مِّ

ثْلهِِ إنِ كَانوُا صَادِقيِنَ  في أنه تقوله فإنه إذا كان محمد قادرا          31الطور {  31}فَلْيأَتْوُا بِحَدِيثٍ مِّ

الذين  على أن يتقوله كما يقدر الإنسان على أن يتكلم بما يتكلم به من نظم ونثر كان هذا ممكنا للناس
أمَْ }هم من جنسه فأمكن الناس أن يأتوا بمثله      ثم إنه تحداهم بعشر سور مثله فقال تعالى     

ِ إِ  ثْلهِِ مُفْتَرَياَتٍ وَادْعُواْ مَنِ اسْتَطعَْتمُ مِّن دُونِ اللَّه ن كُنتمُْ صَادِقيِنَ يَقوُلوُنَ افْترََاهُ قلُْ فأَتْوُاْ بعَِشْرِ سُوَرٍ مِّ

وَمَا كَانَ هَـذَا الْقرُْآنُ أنَ يفُْترََى مِن دُونِ } ثم تحداهم بسورة واحدة منه فقال تعالى            13هود{
بِّ الْعَالمَِينَ  ِ وَلَـكِن تصَْدِيقَ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ وَتفَْصِيلَ الْكِتاَبِ لاَ رَيْبَ فيِهِ مِن رَّ أمَْ يَقوُلوُنَ افْترََاهُ { 37}اللَّه
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ِ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ قلُْ فأَتُْ  ثْلهِِ وَادْعُواْ مَنِ اسْتَطعَْتمُ مِّن دُونِ اللَّه فطلب    34-37يونس{ 34}واْ بسُِورَةٍ مِّ

منهم أن يأتوا بعشر سور مثله مفتريات هم وكل من استطاعوا من دون اللَّ ثم تحداهم بسورة واحدة 
ِ وَأنَ لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ فهَلَْ فإَنِ لَّمْ يسَْتَجِيبُ }هم ومن استطاعوا قال          واْ لكَُمْ فاَعْلمَُواْ أنََّمَا أنُزِلِ بعِِلْمِ اللَّه

سْلمُِونَ  وهذا أصل دعوته وهو الشهادة بأنه لا إله إلا اللَّ والشهادة بأن محمدا رسول     11هود{أنَتمُ مُّ

ِ وَأنَ لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ فهََلْ أنَتمُ فإَنِ لَّمْ يَسْتجَِيبوُاْ لكَُ }اللَّ      وقال تعالى       مْ فاَعْلمَُواْ أنََّمَا أنُزِلِ بعِِلْمِ اللَّه
سْلمُِونَ  ُ يشَْهدَُ بمَِا أنَزَلَ إلِيَْكَ أنَزَلهَُ بعِِلْمِهِ وَالْمَلآئكَِةُ يَشْهدَُونَ }كما قال            11هود{مُّ كِنِ اللَّه لّـَ

ِ شَهِيداً  وَمَا كَانَ هَـذَا }أي هو يعلم أنه منزل لا يعلم أنه مفترى كما قال      111النساء{وَكَفىَ باِللهه

ِ وَلـَكِن تَصْدِيقَ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ وَتَفْصِيلَ الْكِتاَبِ لاَ رَيْبَ فيِهِ  بِّ الْقرُْآنُ أنَ يفُْترََى مِن دُونِ اللَّه مِن رَّ
37يونس{الْعَالمَِينَ 

1
 

 

 سل من يكذب عليه  الله تعالى لاير

فإن كل من أرسله اللَّ لا بد أن يكون صادقا في كل ما يبلغه عن اللَّ لا يكذب فيه عمدا ولا خطأ      

وهذا أمر اتفق عليه الناس كلهم المسلمون اليهود والنصارى وغيرهم اتفقوا على أن الرسول لا بد أن 

 خطأ ولا عمدا فإن مقصود الرسالة لا يكون صادقا معصوما فيما يبلغه عن اللَّ لا يكذب على اللَّ
ُ }يحصل بدون ذلك وقال تعالى ُ يَخْتمِْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ أمَْ يقَوُلوُنَ افْتَرَى عَلىَ اللََّّ

دُورِ   21رة الشورى الآية سو{  21}الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ
2

 

فإن الرسول لايقول على اللَّ إلا حقا لا يكذب على اللَّ في شيء ومن كذب على اللَّ ولو في كلمة 
أمَْ يَقوُلوُنَ }واحدة فهو من الكذابين المفترين على اللَّ الكذب مستحق لعقوبة الكذابين كما قال تعالى   

 ُ ِ كَذِباً فإَنِ يشََأِ اللََّّ ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بذَِاتِ افْتَرَى عَلىَ اللََّّ  يَخْتمِْ عَلىَ قلَْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ

دُورِ  فمتى كانت كلمة من كلمات هذا الكتاب كذبا على اللَّ لم يكن كتاب اللَّ ولم     21الشورى{الصُّ
ما يقوله لكن إذا كذب في بعض ما يقوله كان  يكن جاء به رسول اللَّ فإن الكاذب قد يصدق في أكثر

كاذبا واللَّ تعالى لايرسل من يكذب عليه فإن المخلوق لا يرضى أن يرسل من يعلم أنه يكذب عليه 

" ولو فعل ذلك دل على جهله أو عجزه فكيف يرسل رب العالمين من يعلم أنه يكذب عليه
3
 

 

 "إذا حدثتكم عن الله فلن أكذب على الله 

ى اللَّ عليه وسلم إذا حدثتكم عن اللَّ فلن أكذب على اللَّ وكما يعلم أنه صادق في قوله إني قال  صل

رسول اللَّ إليكم يعلم أنه صادق في قوله إن اللَّ تعالى يقول لكم كذا ويأمركم بكذا فتكذيبه في هذا 
لق يعلم بها الخبر المعين كتكذيبه في الأخبار بأصل الرسالة والطرق التي بها يعلم صدقه في المط

صدق في المعين وأولى فإن ما دل على الصدق في كل ما يخبر عن اللَّ دل على الصدق في هذا 
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الخبر المعين كالمعجزة وإن المعجزة دلت على صدقه في دعواه ودعواه أني صادق على اللَّ فيما 

اللَّ فيما  أخبر به عنه لم يدع الصدق عليه في بعض الأمور التي يخبر بها عنه دون بعض بل قال
ُ الْباَطِلَ وَيحُِ } أخبر به عنه  ُ يَخْتمِْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ قُّ أمَْ يَقوُلوُنَ افْترََى عَلىَ اللََّّ

دُورِ         21الشورى{الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ
1
                                                                              

  

 

 الرسل معصومون فيما يبلغونه عن الله تبارك وتعالى

أن من ذكر أنه رسول اللَّ لا يكون إلا من أفضل الخلق وأصدقهم أو من شر الخلق وأكذبهم فإنه إن 

د أرسله ولو إلى قرية كما كان صادقا فهو من أفضلهم وإن كان كاذبا فهو من شرهم وإذا كان اللَّ ق

أرسل يونس بن متى إلى أهل نينوى كان من أفضل الخلق وكان صادقا لا يكذب على اللَّ ولا يقول 
عليه إلا الحق ولو كذب على اللَّ ولو في كلمة واحدة لكان من الكاذبين لم يكن من رسل اللَّ الصادقين 

ى اللَّ في كلمة واحدة فقد افترى على فإن الكاذب لا يكذب في كل شيء بل في البعض فمن كذب عل

اللَّ الكذب وكان من القسم الكاذبين في دعوى الرسالة لا من الصادقين      وأيضا فإن مقصود 
الرسالة تبليغ رسالات اللَّ على وجهها فإذا خلط الكذب بالصدق لم يحصل مقصود الرسالة      وأيضا 

ه مما كذب فيه إلا بدليل آخر غير رسالته فلا فإذا علم أنه كذب في بعضها لم يتميز ما صدق في

يحصل المقصود برسالته     ولهذا أجمع أهل الملل قاطبة على أن الرسل معصومون فيما يبلغونه 
عن اللَّ تبارك وتعالى لم يقل أحد قط أن من أرسله اللَّ يكذب عليه وقد قال تعالى ما يبين أنه لا يقر 

ُ يَخْتمِْ عَلىَ قلَْبكَِ ِأمَْ يقَُ } كاذبا عليه قال تعالى  ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ       21الشورى  {  ولوُنَ افْتَرَى عَلىَ اللََّّ

دُورِ } ثم قال تعالى  ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ فقوله       21الشورى{  وَيمَْحُ اللََّّ
ُ } تعالى  كلام مستأنف ليس داخلا في       21الشورى  {   الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ وَيمَْحُ اللََّّ

جواب الشرط فإنه لو كان معطوفا على جواب الشرط لقال ويحق الحق بالكسر لالتقاء الساكنين كما 

أخبر فيها أنه تعالى  في قوله     قم الليل        فلما قال ويحق الحق بالضم دل على أنه جملة مستأنفة
يمحو الباطل كباطل الكاذبين عليه ويحق الحق كحق الصادقين عليه فمحو الباطل نظير إحقاق الحق 

ليس مما علق بالمشيئة بل لا بد منه بخلاف الختم على قلبه فإنه معلق بالمشيئة ولا يجوز أن يعلق 
ل فيدمغهبالمشيئة محو الباطل كتعليق الختم بل يقذف بالحق على الباط

2
 

 

 لا يؤيد الله المتنبئين الكذابين لأن فسادهم عام   

وليس إذا وقع في المخلوقات ما هو شر جزئي بالإضفة يكون شرا كليا هاما بل الأمور العامة الكلية 

لا تكون إلا خيرا ومصلحة للعباد كالمطر العام وكإرسال رسول عام      وهذا مما يقتضي أنه لا 
 كذابا عليه بالمعجزات التي أيد بها أنبياءه الصادقين فإن هذا شر عام للناس يضلهم يجوز أن يؤيد اللَّ
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ويفسد عليهم دينهم ودنياهم وآخرتهم      وليس هذا كالملك الظالم والعدو فإن الملك الظالم لا بد أن 

دة بلا إمام      يدفع اللَّ به من الشر أكثر من ظلمه      وقد قيل ستون سنة إمام ظالم خير من ليلة واح
وإذا قدر كثرة ظلمه فذاك ضرر في الدين كالمصائب تكون كفارة لذنوبهم ويثابون عليها ويرجعون 

فيها إلى اللَّ ويستغفرونه ويتوبون إليه وكذلك ما يسلط عليهم من العدو      وأما من يكذب على اللَّ 

سوى بينه وبين الصادق فيستوي الهدى ويقول أي يدعي أنه نبي فلو ايده اللَّ تأييد الصادق للزم أن ي
والضلال والخير والشر وطريق الجنة وطريق النار ويرتفع التمييز بين هذا وهذا وهذا ما يوجب 

الفساد العام للناس في دينهم ودنياهم وآخرتهم     ولهذا أمر النبي صلى اللَّ عليه وسلم بقتال من يقاتل 

وأمر بالصبر على جور الأئمة ونهى عن قتالهم والخروج  على الدين الفاسد من أهل البدع كالخوارج
عليهم ولهذا قد يمكن اللَّ كثيرا من الملوك الظالمين مدة      وأما المتنبئون الكذابون فلا يطيل تمكينهم 

لَ عَليَْناَ بعَْضَ } بل لا بد أن يهلكهم لأن فسادهم عام في الدين والدنيا والآخرة قال تعالى  وَلوَْ تَقَوَّ

أمَْ }و قال تعالى    11-11الحاقة{ 11}ثمَُّ لقََطعَْناَ مِنْهُ الْوَتيِنَ { 15}لَأخََذْناَ مِنْهُ باِلْيمَِينِ { 11}الْأَقاَوِيلِ 
ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ  ُ يخَْتِمْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يشََأِ اللََّّ قَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ الْحَ يَقوُلوُنَ افْترََى عَلىَ اللََّّ

دُورِ  فأخبر أنه بتقدير الافتراء لابد أن يعاقب من افترى عليه    وهذا      21الشورى{بِذَاتِ الصُّ

الموضع مما اضطرب فيه الناس فاستدلت القدرية النفاة و المجبرة على أنه إذا جاز أن يضل شخصا 
يوانا بلا ذنب و لا عوض جاز أن يعذب كل حي بلا جاز أن يضل كل الناس و إذا جاز أن يعذب ح

ذنب و لا عوض و إذا جاز عليه أن لا يعين  و احدا ممن أمره على طاعة أمره جاز أن لا يعين كل 

الخلق فلم يفرق الطائفتان بين الشر الخاص و العام و بين الشر الاضافي و الشر المطلق و لم يجعلوا 
من قسم الخير     ثم قال النفاة و قد علم أنه منزه عن تلك الأفعال فى الشر الاضافى حكمة يصير بها 

فانا لو جوزنا عليه هذا لجوزنا عليه تأييد الكذاب بالمعجزات و تعذيب الأنبياء و إكرام الكفار و غير 

ذلك مما يستعظم العقلاء إضافته إلى اللَّ تعالى     فقالت المثبتة من الجهمية المجبرة بل كل الأفعال 
جائزة عليه كما جاز ذلك الخاص و إنما يعلم أنه لا يفعل بما لا يفعل أويفعل ما يفعل بالخبر خبر 

الأنبياء عنه و إلا فمهما قدر جاز أن يفعله و جاز أن لا يفعله ليس فى نفس الأمر سبب و لا حكمة و 

يع الحوداث لا صفة تقتضي التخصيص ببعض الأفعال دون بعض بل ليس إلا مشيئة نسبتها إلى جم
سواء ترجح أحد المتماثلين بلا مرجح      فقيل لهم فيجوز تأييد الكذاب بالمعجز فلا يبقى المعجز 

دليلا على صدق الأنبياء فلا يبقى خبر نبى يعلم به الفرق فيلزم مع الكفر بالأنبياء أن لا يعلم الفرق لا 

بأن تجويز إتيان الكذاب بالمعجزات بسمع و لا بعقل     فاحتالوا للفرق بين المعجزات و غيرها 
يستلزم تعجيز الباري تعالى عما به يفرق بين الصادق و الكاذب أولأن دلالتها على الصدق معلوم 

بالاضطرار كما قد بسط الكلام على ذلك في غير هذا الموضع و بين خطأ الطائفتين و أن هؤلاء 

ه و الأسباب التى بها يفعل و ما خلقه من القوى الذين اتبعوا جهما في الجبر و نفوا حكمة اللَّ و رحمت
و غيرها هم مبتدعة مخالفون للكتاب و السنة و إجماع السلف مع مخالفتهم لصريح المعقول كما أن 

القدرية النفاة مخالفون للكتاب و السنة و إجماع السلف مع مخالفتهم لصريح المعقول
1

 

لمؤمنين وفي الكذابين بالحق إن هؤلاء ينصرهم كذلك سنته في الأنبياء الصادقين وأتباعهم من ا
ويبقى لهم لسان صدق في الآخرين وأولئك ينتقم منهم ويجعل عليهم اللعنة     فبهذا وأمثاله يعلم أنه لا 

يؤيد كذابا بالمعجزة لا معارض لها لأن في ذلك من الفساد والضرر بالعباد ما تمنعه رحمته وفيه من 
                                                        

 

 
1

 17: ص 1: والحسنة والسيئة ج 271-214: ص 11: مجموع الفتاوى ج

 



 

173 
 

 

ته وفيه من نقص سنته المعروفة وعادته المطردة ما تعلم به مشيئته قال سوء العاقبة ما تمنعه حكم

ُ الْباَطِلَ وَيحُِ }  تعالى         ُ يَخْتمِْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ قُّ أمَْ يَقوُلوُنَ افْترََى عَلىَ اللََّّ
دُورِ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَا   1          21الشورى{تِ الصُّ

 

ُ الْباَطِلَ وَيحُِقُّ الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ ِ}   {وَيمَْحُ اللهَّ

ُ الْباَطِلَ وَيحُِ } قال تعالى  ُ يَخْتِمْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يشََأِ اللََّّ قُّ الْحَقَّ أمَْ يقَوُلوُنَ افْتَرَى عَلىَ اللََّّ
دُورِ بكَِ  ان فقر الاشياء الى خالقها لازم لها لا يحتاج الى          21الشورى{لمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ

علة كما أن غنى الرب لازم لذاته لا يفتقر فى اتصافه بالغنى الى علة وكذلك المخلوق لا يفتقر فى 

 فقيرة فقرا لازما لها ولا يستغنى الا بالله      اتصافه بالفقر الى علة بل هو فقير لذاته لا تكون ذاته الا
وهذا من معانى     الصمد    وهو الذى يفتقر اليه كل شىء ويستغنى عن كل شىء بل الاشياء مفتقرة 

من جهة ربوبيته ومن جهة الهيته فما لا يكون به لا يكون وما لا يكون له لا يصلح ولا ينفع ولا يدوم 
فلو لم يخلق شيئا بمشيئته وقدرته لم         5الفاتحة{اكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ إيَِّ }وهذا تحقيق قوله   

يوجد شىء وكل الأعمال ان لم تكن لأجله فيكون هو المعبود المقصود المحبوب لذاته والا كانت 

العلة الغائية بها أعمالا فاسدة فان الحركات تفتقر الى العلة الغائية كما افتقرت الى العلة الفاعلية بل 
صار الفاعل فاعلا ولولا ذلك لم يفعل     فلولا أنه المعبود المحبوب لذاته لم يصلح قط شىء من 

ُ لفَسََدَتاَ }الأعمال والحركات بل كان العالم يفسد وهذا معنى قوله    لوَْ كَانَ فيِهِمَا آلهِةٌَ إلِاَّ اللََّّ

وهو كالدعاء       ول لبيد     ألا كل شىء ما خلا اللَّ باطلولم يقل لعدمتا وهذا معنى ق   22الأنبياء{
المأثور     أشهد أن كل معبود من لدن عرشك الى قرار أرضك باطل الا وجهك الكريم    ولفظ     

الباطل     يراد به المعدوم ويراد به ما لا ينفع كقول النبى         كل لهو يلهو به الرجل فهو باطل الا 

وتاديبه فرسه وملاعبته لزوجته فانهن من الحق          وقوله عن عمر رضى اللَّ عنه     رميه بقوسه 
ان هذا الرجل لا يحب الباطل     ومنه قول القاسم بن محمد لما سئل عن الغناء قال اذا ميز اللَّ يوم 

عد الحق الا القيامة الحق من الباطل فى ايهما يجعل الغناء قال السائل من الباطل قال     فماذا ب

َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ هوَُ الْباَطِلُ  }الضلال    ومنه قوله تعالى       12الحج{ذَلكَِ بأِنََّ اللََّّ
فان الآلهة موجودة ولكن عبادتها ودعاؤها باطل لا ينفع والمقصود منها لا يحصل فهو باطل واعتقاد 

واتصافها بالالهية فى أنفسها باطل لا بمعنى أنه معدوم     ومنه قوله  الوهيتها باطل اى غير مطابق

ا تَصِفوُنَ }تعالى        14الأنبياء{بَلْ نَقْذِفُ باِلْحَقِّ عَلىَ الْباَطِلِ فيََدْمَغُهُ فإَذَِا هوَُ زَاهِقٌ وَلكَُمُ الْوَيْلُ مِمَّ
فان الكذب باطل لأنه   41الإسراء{الْباَطِلَ كَانَ زَهوُقاً  وَقلُْ جَاء الْحَقُّ وَزَهقََ الْباَطِلُ إنَِّ }وقوله   

غير مطابق وكل فعل ما لا ينفع باطل لأنه ليس له غاية موجودة محمودة فقول النبى         أصدق 

كلمة قالها شاعر كلمة لبيد     ألا كل شىء ما خلا اللَّ باطل           هذا معناه ان كل معبود من دون 
َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ الْباَطِلُ  }كقوله      اللَّ باطل وقال تعالى       34لقمان{ذَلكَِ بأِنََّ اللََّّ

نَ السَّمَاءِ وَالأرَْضِ أمََّن يمَْلكُِ السَّمْعَ والأبَْصَارَ وَمَن يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّ } جُ تِ وَيخُْرِ قلُْ مَن يَرْزُقكُُم مِّ

ُ فَقلُْ أفَلَاَ تتََّقوُنَ  ُ رَبُّكُمُ الْحَقُّ فمََاذَا بعَْدَ { 31}الْمَيَّتَ مِنَ الْحَيِّ وَمَن يدَُبِّرُ الأمَْرَ فسََيَقوُلوُنَ اللَّه فذََلكُِمُ اللَّه
لاَلُ فأَنََّى تصُْرَفوُنَ  واْ إِ } وقد قال قبل هذا      32-31يونس{ 32}الْحَقِّ إلِاَّ الضَّ ِ مَوْلاهَمُُ وَرُدُّ لىَ اللَّه

ا كَانوُاْ يَفْتَرُونَ  وَهوَُ الْقاَهِرُ فَوْقَ عِباَدِهِ وَيرُْسِلُ }كما قال فى الانعام    34يونس{الْحَقِّ وَضَلَّ عَنْهمُ مَّ
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طوُنَ  ذَلكَِ بأِنََّ }وقال     11الأنعام{عَليَْكُم حَفَظةًَ حَتَّىَ إذَِا جَاء أحََدَكُمُ الْمَوْتُ تَوَفَّتْهُ رُسُلنُاَ وَهمُْ لاَ يفُرَِّ

بِّهِمْ   ودخل عثمان أو        3محمد{الَّذِينَ كَفرَُوا اتَّبعَُوا الْباَطِلَ وَأنََّ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّبعَُوا الْحَقَّ مِن رَّ
غيره على ابن مسعود وهو مريض فقال كيف تجدك قال أجدنى مردودا الى اللَّ مولاى الحق قال 

ُ دِينهَمُُ {21}يَوْمَ تَشْهدَُ عَليَْهِمْ ألَْسِنتَهُمُْ وَأيَْدِيهِمْ وَأرَْجُلهُمُ بمَِا كَانوُا يعَْمَلوُنَ }تعالى    يَوْمَئِذٍ يوَُفِّيهِمُ اللََّّ

َ هوَُ الْحَقُّ الْمُبيِنُ  ليوم وقد اقروا بوجوده فى الدنيا لكن فى ذلك ا  25-21النور{الْحَقَّ وَيعَْلمَُونَ أنََّ اللََّّ
بصيغة الحصر فانه    25النور {هوَُ الْحَقُّ  } يعلمون أنه الحق المبين دون ما سواه ولهذا قال     

يومئذ لا يبقى أحد يدعى فيه الالهية ولا أحد يشرك بربه احدا
1

 

 

 لطائف لغوية

ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بِ } قال تعالى  -1 نَ الدِّ ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ هِ اللََّّ

و     الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل        21الشورى{ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
عبادته يقال دنته فدان اى ذللته فذل ويقال يدين اللَّ ويدين لله أي يعبد اللَّ ويطيعه ويخضع له فدين اللَّ 

وطاعته والخضوع له
2

 

ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ } قال تعالى  -2 ينِ مَا لَمْ يأَْذَن بهِِ اللََّّ نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
 21الشورى{ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

جميع الناس لفظ مطلق عن كل قيد سواء كانت الجملة اسمية أو فعلية  فليس فى الكلام الذى يتكلم به 

ولهذا كان لفظ     الكلام     و     الكلمة     فى لغة العرب بل وفى لغة غيرهم لا تستعمل الا فى 
المقيد وهو الجملة التامة اسمية كانت أو فعلية أو ندائية ان قيل انها قسم ثالث      فأما مجرد الاسم أو 

الفعل أو الحرف الذى جاء لمعنى ليس باسم ولا فعل فهذا لا يسمى فى كلام العرب قط كلمة وانما 

تسمية هذا كلمة اصطلاح نحوى كما سموا بعض الألفاظ فعلا وقسموه الى فعل ماض ومضارع 
 وأمر والعرب لم تسم قط اللفظ فعلا بل النحاة اصطلحوا على هذا فسموا اللفظ باسم مدلوله فاللفظ

الدال على حدوث فعل فى زمن ماض سموه فعلا ماضيا وكذلك سائرها وكذلك حيث وجد فى الكتاب 

والسنة بل وفى كلام العرب نظمه ونثره لفظ كلمة فانما يراد به المفيد التى تسميها النحاة جملة تامة 
ينِ مَا لَمْ يأَْ }كقوله تعالى  نَ الدِّ ُ وَلَوْلَا كَلمَِةُ الْفصَْلِ لقَضُِيَ بيَْنهَمُْ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ ذَن بهِِ اللََّّ

21الشورى{وَإنَِّ الظَّالمِِينَ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
3

 

الحَِاتِ فيِ } قال تعالى -3 ا كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِمْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ تَرَى الظَّالمِِينَ مُشْفِقيِنَ مِمَّ
ا يَشَاؤُونَ عِندَ رَبِّهِمْ ذَلكَِ هوَُ الْفضَْلُ الكَبيِرُ رَ     22الشورى{وْضَاتِ الْجَنَّاتِ لهَمُ مَّ
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لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ } أن الكسب هو الفعل الذى يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى      

س لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا فبين سبحانه أن كسب النف   241البقرة{مَا اكْتَسَبَتْ  
أو حمدا أو شرفا كما أنه ينتفع بذلك

1
                                                                             

الِحَاتِ قُ } قال تعالى -1 ُ عِباَدَهُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ رُ اللََّّ ل لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً إلِاَّ ذَلكَِ الَّذِي يبُشَِّ

َ غَفوُرٌ شَكُورٌ   23الشورى{الْمَوَدَّةَ فيِ الْقرُْبىَ وَمَن يَقْترَِفْ حَسَنةًَ نَّزِدْ لهَُ فيِهاَ حُسْناً إنَِّ اللََّّ

  ولفظ العبد فى القرآن يتناول من عبد اللَّ فأما عبد لا يعبده فلا يطلق عليه لفظ عبده

كثير وقد يطلق لفظ العبد على المخلوقات كلها ونحو هذا
2

 

ُ الْباَطِلَ وَيحُِ } قال تعالى -5 ُ يَخْتمِْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ قُّ أمَْ يَقوُلوُنَ افْترََى عَلىَ اللََّّ
دُورِ   عليم منزه عن الجهل        21الشورى{الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ

3
 

ُ الْباَطِلَ وَيحُِ } قال تعالى -1 ُ يَخْتمِْ عَلىَ قَلْبكَِ وَيمَْحُ اللََّّ ِ كَذِباً فإَنِ يَشَأِ اللََّّ قُّ أمَْ يَقوُلوُنَ افْترََى عَلىَ اللََّّ

دُورِ  وهو يستعمل مضافا يتوصل به  فإن ذات تأنيث ذو  21الشورى{الْحَقَّ بكَِلمَِاتهِِ إنَِّهُ عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ
إلى الوصف بالأجناس فإذا كان الموصوف مذكرا قيل ذو كذا وإن كان مؤنثا قيل ذات كذا كما يقال 

  ذات سوار

فيقال شخص ذو علم وذو مال وشرف ويعنى حقيقته أو عين أو نفس ذات علم وقدرة وسلطان 
ع وقول عمر الغنى بلال وذووه     ونحو ذلك وقد يضاف الى الاعلام كقولهم ذو عمرو وذو الكلا

َ وَأصَْلحُِواْ ذَاتَ بيِْنكُِمْ  } قال تعالى   دُورِ } وقوله        1الأنفال{فاَتَّقوُاْ اللَّه عَليِمٌ بِذَاتِ الصُّ

أى الخصلة والجهة التى هى صاحبة بينكم وعليم بالخواطر ونحوها التى هى صاحبة  21الشورى{
الصدور

4
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 11-47الشورى

يِّئاَتِ وَيعَْلمَُ مَا تفَْعَلوُنَ } { 47}وَهوَُ الَّذِي يقَْبلَُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّ

ن فَضْلهِِ وَالْكَافرُِونَ لهَُمْ  الحَِاتِ وَيزَِيدُهُم مِّ وَيسَْتجَِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ُ { 41}عَذَابٌ شَدِيدٌ  لُ بقِدََر  وَلوَْ بسََطَ اللهَّ زْقَ لِعِباَدِهِ لبَغََوْا فيِ الْأرَْضِ وَلكَِن ينُزَِّ  الرِّ

ا يشََاءُ إنَِّهُ بعِِباَدِهِ خَبيِرٌ بصَِيرٌ  لُ الْغَيْثَ مِن بعَْدِ مَا قنَطَوُا { 42}مَّ وَهوَُ الَّذِي ينُزَِّ

اتهِِ خَلْقُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ وَمَا وَمِنْ آيَ { 41}وَينَشُرُ رَحْمَتهَُ وَهُوَ الْوَلِيُّ الْحَمِيدُ 

ن { 49}بثََّ فيِهِمَا مِن دَابَّة  وَهوَُ عَلىَ جَمْعِهِمْ إذَِا يشََاءُ قدَِيرٌ  وَمَا أصََابكَُم مِّ

صِيبةَ  فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِر   وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأَرْضِ { 11}مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نصَِير  وَمَ  ن دُونِ اللهَّ  { 11}ا لكَُم مِّ

 

 "      كل بنى آدم خطاء وخير الخطائين التوابون  " 

وَيسَْتَجِيبُ { 25}وَهوَُ الَّذِي يقَْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ وَيعَْلَمُ مَا تَفْعَلوُنَ }قال تعالى 

الحَِاتِ وَيزَِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ وَالْكَافِرُونَ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ الَّذِينَ آ  21-25الشورى{ 21}مَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
فى الحديث     ما من أحد من بنى آدم إلا أخطأ أو هم بخطيئة إلا يحيى بن زكريا     وذلك لا يكون   

آدم خطاء وخير الخطائين التوابون     وفى  إلا عن نظر وفى السنن عن النبى     أنه قال كل بنى

الصحيح عن ابى ذر عن النبى     يقول اللَّ تعالى     يا عبادى إنكم تخطئون بالليل والنهار وأنا أغفر 
الذنوب جميعا ولا أبالى فاستغفروني أغفر لكم    وفي الصحيحين عن ابن عباس قال     ما رأيت 

رة     إن النبى قال     إن اللَّ كتب على إبن آدم حظه من الزنا أدرك شيئا أشبه باللمم مما قال أبو هري

ذلك لا محالة فزنا العينين النظر وزنا اللسان النطق     الحديث إلى آخره وفيه    والنفس تتمنى ذلك 
وتشتهى والفرج يصدق ذلك أو يكذبه     أخرجه البخارى تعليقا من حديث طاووس عن أبى هريرة 

من حديث سهيل بن أبى صالح عن أبيه عن أبى هريرة عن النبى قال     كتب على إبن ورواه مسلم 

آدم نصيبه من الزنا يدرك ذلك لا محالة العينان زناهما النظر والآذنان زناهما الإستماع واللسان زناه 
أو الكلام واليدان زناهما البطش والرجلان زناهما الخطا والقلب يهوى ويتمنى ويصدق ذلك الفرج 

قال رسول  32النجم{إلِاَّ اللَّمَمَ } يكذبه     وقد روى الترمذى حديثا واستغربه عن ابن عباس فى قوله 

اللَّ إن تغفر اللهم تغفر جما وأى عبدلك لا ألما     ومنها أن أهل الفواحش الذين لم يغضوا أبصارهم 
فالتوبة مقبولة منهم ومن سائر ولم يحفظوا فروجهم مأمورون بالتوبة وإنما أمروا بها لتقبل منهم 

دَقاَتِ }المذنبين كما قال تعالى  َ هوَُ يقَْبلَُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيأَْخُذُ الصَّ   141التوبة{ألََمْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللَّه

    25الشورى{وَيعَْلمَُ مَا تَفْعَلوُنَ وَهوَُ الَّذِي يَقْبلَُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ }وقال تعالى   
وسواء كانت الفواحش مغلظة لشدتها وكثرتها كاتيان ذوات المحارم وعمل قوم لوط أو غير ذلك 

وسواء تاب الفاعل او المفعول به فمن تاب تاب اللَّ عليه بخلاف ما عليه طائفة من الناس فانهم اذا 

رحمة اللَّ حتى يقول أحدهم من عمل من ذلك شيئا لا  رأوا من عمل من هذه الفواحش شيئا أيسوه من
يفلح أبدا ولا يرجون له قبول توبة ويروى عن علي أنه قال منا كذا ومنا كذا والمعفوج ليس منا 

ويقولون إن هذا لا يعود صالحا ولو تاب مع كونه مسلما مقرا بتحريم ما فعل      ويدخلون فى ذلك 
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لفواحش ويقولون لو كان لهذا عند اللَّ خير ما سلط عليه من فعل من استكره على فعل شىء من هذه ا

به مثل هذا واستكرهه كما يفعل بكثير من المماليك طوعا وكرها وكما يفعل بأجراء أهل الصناعات 
وَلَا } طوعا وكرها وكذلك من فى معناهم من صبيان الكتاكيب وغيرهم ونسوا قوله تعالى     

َ مِن بَ تكُْرِهوُا فتَيَاَتكُِمْ  نْياَ وَمَن يكُْرِههُّنَّ فإَنَِّ اللََّّ ناً لِّتبَْتغَُوا عَرَضَ الْحَياَةِ الدُّ عْدِ عَلىَ الْبغَِاء إنِْ أرََدْنَ تحََصُّ

حِيمٌ  وهؤلاء قد لا يعلمون صورة التوبة وقد يكون هذا حالا وعملا     33النور{إكِْرَاهِهِنَّ غَفوُرٌ رَّ
هذا من أعظم الضلال والغي فان القنوط من رحمة اللَّ بمنزلة الأمن من لأحدهم وقد يكون اعتقادا ف

مكر اللَّ تعالى وحالهم مقابل لحال مستحلى الفواحش فان هذا أمن مكر اللَّ بأهلها وذاك قنط أهلها من 

رحمة اللَّ والفقيه كل الفقيه هو الذى لا يؤيس الناس من رحمة اللَّ ولا يجرئهم على معاصي اللَّ     
فى أصل الذنوب الارادية نظير ما عليه أهل الأهواء والبدع فإن أحدهم يعتقد تلك السيئات  وهذا

َ يغَْفرُِ } حسنات فيأمن مكر اللَّ وكثير من الناس يعتقد أن توبةالمبتدع لا تقبل وقد قال تعالى   إنَِّ اللََّّ

حِيمُ  نوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ فى الصحيحين عن أبي موسى الأشعرى قال     و   53الزمر{الذُّ
كان رسول اللَّ يسمى لنا نفسه أسماء فقال أنا محمد وأنا أحمد والمقفي والحاشر ونبى الملحمة     

ونبى الرحمة     وفى حديث آخر     أنا نبى الرحمة وأنا نبى الملحمة    وذلك أنه بعث بالملحمة وهى 

طاعه وبالرحمة لمن صدقه واتبعه وهو رحمة للعالمين وكان من المقتلة لمن عصاه وبالتوبة لمن أ
قبله من الأنبياء لا يؤمر بقتال     وكان الواحد من أممهم إذا أصاب بعض الذنوب يحتاج مع التوبة 

باِتِّخَاذِكُمُ الْعِجْلَ وَإذِْ قاَلَ مُوسَى لِقَوْمِهِ ياَ قوَْمِ إنَِّكُمْ ظَلمَْتمُْ أنَفسَُكُمْ }إلى عقوبات شديدة كما قال تعالى  

وقد روى عن      51البقرة{فتَوُبوُاْ إلِىَ باَرِئكُِمْ فاَقْتلُوُاْ أنَفسَُكُمْ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ عِندَ باَرِئكُِمْ فتَاَبَ عَليَْكُمْ 
أبى العالية وغيره أن أحدهم كان إذا أصاب ذنبا اصبحت الخطيئة والكفارة مكتوبة على بابه فأنزل 

َ فاَسْتغَْفَرُواْ لِذُنوُبهِِمْ  }اللَّ فى حق هذه الأمة      آل {وَالَّذِينَ إذَِا فعََلوُاْ فاَحِشَةً أوَْ ظَلمَُواْ أنَْفسَُهمُْ ذَكَرُواْ اللَّه

} فخص الفاحشة بالذكر مع قوله       131آل عمران{وَنعِْمَ أجَْرُ الْعَامِليِنَ } إلى قوله     135عمران
والظلم يتناول الفاحشة وغيرها تحقيقا لما ذكرناه من قبول التوبة   135آل عمران{واْ أنَْفسَُهمُْ   أوَْ ظَلمَُ 

من الفواحش مطلقا من اللذين يأتيانها من الرجال والنساء جميعا      وفي الصحيح عن النبى قال     

ىء الليل حتى تطلع الشمس أن اللَّ يبسط يده بالليل ليتوب مسىء النهار ويبسط يده بالنهار ليتوب مس
من مغربها     وفى الصحيح عنه انه قال     من تاب قبل طلوع الشمس من مغربها تاب اللَّ عليه     

وفى السنن عنه أيضا أنه قال     لا تنقطع الهجرة حتى تنقطع التوبة ولا تنقطع التوبة حتى تطلع 

من مغربها     وعنه قال     قال الشيطان  الشمس من مغربها     وعنه قال     قال حتى تطلع الشمس
وعزتك يا رب لا أبرح أغوى بنى آدم ما دامت أرواحهم فى أجسادهم فقال الرب تعالى وعزتى 

وجلالي وارتفاع مكانى لا أزل أغفر لهم ما استغفرونى     وعن أبى ذر قال قال رسول اللَّ     يقول 

لك على ما كان منك ولا ابالى ابن ادم لو بلغت ذنوبك  اللَّ يا إبن آدم إنك ما دعوتنى ورجوتنى غفرت
عنان السماء ثم استغفرتنى غفرت لك ولا ابالى ابن ادم لو لقيتنى بقراب الأرض خطيئة ثم لقيتنى لا 

تشرك بى شيئا لا تيتك بقرابها مغفرة
1

   

لَّذِي يقَْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ وَهوَُ ا}لا ريب أن من تاب الى اللَّ توبة نصوحا تاب اللَّ عليه كما قال تعالى  
قلُْ ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا }وقال تعالى    25الشورى{عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ وَيعَْلمَُ مَا تَفْعَلوُنَ 
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نوُبَ جَمِ  َ يغَْفرُِ الذُّ ِ إنَِّ اللََّّ حْمَةِ اللََّّ حِيمُ عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ أى   53الزمر{يعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ

لمن تاب
1

     

 

 عقوبة الذنوب تزول عن العبد بنحو عشرة أسباب     

قد دلت نصوص الكتاب والسنة على أن عقوبة الذنوب تزول عن العبد بنحو عشرة أسباب       

ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا  قلُْ }أحدها    التوبة وهذا متفق عليه بين المسلمين قال تعالى 
حِيمُ  نوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ َ يغَْفِرُ الذُّ ِ إنَِّ اللََّّ حْمَةِ اللََّّ وقال تعالي           53الزمر{تَقْنَطوُا مِن رَّ

َ هوَُ يَقْبَلُ التَّوْبةََ } حِيمُ  ألََمْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللَّه ابُ الرَّ َ هوَُ التَّوَّ دَقاَتِ وَأنََّ اللَّه    141التوبة{عَنْ عِباَدِهِ وَيأَْخُذُ الصَّ

وَيَسْتجَِيبُ { 25}وَهوَُ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ وَيعَْلمَُ مَا تَفْعَلوُنَ }وقال تعالى  
الحَِاتِ وَيزَِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ وَالْكَافِرُونَ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَ   21-25الشورى{ 21}مِلوُا الصَّ

وأمثال ذلك       السبب الثاني     الإستغفار كما فى الصحيحين عن النبى أنه قال     إذا أذنب عبد  
ا يغفر الذنب ويأخذ به قد غفرت ذنبا فقال أي رب أذنبت ذنبا فاغفر لي فقال علم عبدي أن له رب

لعبدي ثم أذنب ذنبا آخر فقال أي رب أذنبت ذنبا آخر فاغفره لي فقال ربه علم عبدي أن له ربا يغفر 

الذنب ويأخذ به قد غفرت لعبدي فليفعل ما شاء قال ذلك فى الثالثة أو الرابعة     وفي صحيح مسلم 
ولجاء بقوم يذنبون ثم يستغفرون فيغفر لهم         وقد يقال عنه أنه قال     لو لم تذنبوا لذهب اللَّ بكم 

على هذا الوجه الإستغفار هو مع التوبة كما جاء فى حديث     ما أصر من إستغفر وإن عاد فى اليوم 

مائة مرة    وقد يقال بل الإستغفار بدون التوبة ممكن واقع وبسط هذا له موضع آخر فإن هذا 
توبة مما يحكم به عام فى كل تائب وان لم يكن مع التوبة فيكون فى حق بعض الإستغفار إذا كان مع ال

المستغفرين الذين قد يحصل لهم عند الإستغفار من الخشية والإنابة ما يمحو الذنوب كما في حديث 

البطاقة بأن قول لا إله إلا اللَّ ثقلت بتلك السيئات لما قالها بنوع من الصدق والإخلاص الذي يمحو 
ات وكما غفر للبغي بسقي الكلب لما حصل فى قلبها إذ ذاك من الإيمان وأمثال ذلك كثيرالسيئ

2
      

 

 إن الله لم يجعل شيئا يحبط جميع السيئات إلا التوبة  

وإن اللَّ لم يجعل شيئا يحبط جميع الحسنات إلا الكفر كما أنه لم يجعل شيئا يحبط جميع السيئات إلا   
مع الخوارج     يجعلون الكبائر محبطة لجميع الحسنات حتى الإيمان قال اللَّ التوبة و     المعتزلة 

نْياَ وَالآخِرَةِ } تعالي  وَأوُْلَـئكَِ وَمَن يَرْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافرٌِ فأَوُْلَـئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

فعلق الحبوط بالموت على الكفر وقد ثبت أن هذا ليس    217البقرة{ونَ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالِدُ 
        5المائدة{وَمَن يكَْفرُْ باِلِإيمَانِ فَقَدْ حَبِطَ عَمَلهُُ  }بكافر والمعلق بشرط يعدم عنه عدمه وقال تعالى 

يَّاتهِِمْ وَإخِْوَانِ }وقال تعالى لما ذكر الأنبياء    هِمْ وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ وَمِنْ آباَئهِِمْ وَذُرِّ
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سْتَقيِمٍ  ا كَانوُاْ { 47}مُّ ِ يهَْدِي بهِِ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ وَلَوْ أشَْرَكُواْ لحََبِطَ عَنْهمُ مَّ ذَلكَِ هدَُى اللَّه

نَّ عَمَلكَُ وَلتَكَُوننََّ مِنَ الْخَاسِرِينَ لئَنِْ أشَْرَكْتَ ليََحْبَطَ }وقال              44-47الأنعام{44}يعَْمَلوُنَ 
َ لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ }مطابق لقوله تعالى         15الزمر{ فإن الإشراك إذا لم    14النساء{إنَِّ اللَّه

يغفر وأنه موجب للخلود فى النار لزم من ذلك حبوط حسنات صاحبه ولما ذكر سائر الذنوب غير 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبطََ }ها حبوط جميع الأعمال وقولهالكفر لم يعلق ب ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللََّّ
لَا تَرْفعَُوا أصَْوَاتكَُمْ فَوْقَ صَوْتِ النَّبيِِّ وَلَا } لأن ذلك كفر وقوله تعالى       24محمد{أعَْمَالهَمُْ 

لأن ذلك قد   2الحجرات{هْرِ بعَْضِكُمْ لبِعَْضٍ أنَ تَحْبَطَ أعَْمَالكُُمْ وَأنَتمُْ لَا تَشْعُرُونَ تَجْهَرُوا لهَُ باِلْقَوْلِ كَجَ 

يتضمن فيقتضي الحبوط وصاحبه لا يدري كراهية أن يحبط أو خشية أن يحبط فنهاهم عن ذلك لأنه 
فر كما قال بعض يفضي إلى الكفر المقتضى للحبوط      ولا ريب أن المعصية قد تكون سببا للك

فَلْيحَْذَرِ } السلف المعاصى بريد الكفر فينهى عنها خشية أن تفضي إلى الكفر المحبط كما قال تعالى 

     13النور{أوَْ يصُِيبهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ } وهي الكفر 13النور{الَّذِينَ يخَُالفِوُنَ عَنْ أمَْرِهِ أنَ تصُِيبهَمُْ فتِْنةٌَ 
 فصار كافرا وغيره أصابه عذاب أليم     وقد إحتجت الخوارج والمعتزلة بقوله وإبليس خالف أمر اللَّ

ُ مِنَ الْمُتَّقيِنَ } تعالى        قالوا فصاحب الكبيرة ليس من المتقين فلا يتقبل  27المائدة{إنَِّمَا يتََقبََّلُ اللَّه

إيمان فيستحق الخلود فى  اللَّ منه عملا فلا يكون له حسنة وأعظم الحسنات الإيمان فلا يكون معه
النار وقد أجابتهم المرجئة بأن المراد بالمتقين من يتقى الكفر فقالوا لهم إسم المتقين فى القرآن يتناول 

فيِ مَقْعَدِ صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ { 51}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ } المستحقين للثواب كقوله تعالى 

قْتَدِرٍ  وأيضا فابنا آدم حين قربا قربانا لم يكن المقرب المردود قربانه حينئذ   55-51القمر {55}مُّ
كافرا وإنما كفر بعد ذلك إذ لو كان كافرا لم يتقرب وأيضا فما زال السلف يخافون من هذه الآية ولو 

له فى أريد بها من يتقى الكفر لم يخافوا وأيضا فإطلاق لفظ المتقين والمراد به من ليس بكافر لا أصل 

خطاب الشارع فلا يجوز حمله عليه     والجواب الصحيح     أن المراد من إتقى اللَّ فى ذلك العمل 
قال أخلصه         7هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلا }كما قال الفضيل بن عياض فى قوله تعالى   

ان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا وأصوبه قيل يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل إذا ك

كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون لله والصواب أن 
يكون على السنة فمن عمل لغير اللَّ كأهل الرياء لم يقبل منه ذلك كما في الحديث الصحيح يقول اللَّ 

عملا أشرك معي فيه غيرى فأنا بريء منه وهو عز وجل     أنا أغنى الشركاء عن الشرك من عمل 

كله للذي أشركه     وقال فى الحديث الصحيح     لا يقبل اللَّ صلاة بغير طهور ولا صدقة من غلول     
وقال    لا يقبل اللَّ صلاة حائض إلا بخمار     وقال فى الحديث الصحيح     من عمل عملا ليس 

غير مقبول فمن إتقى الكفر وعمل عملا ليس عليه أمر النبى  عليه أمرنا فهو رد     أي فهو مردود

صلى اللَّ عليه وسلم لم يقبل منه وإن صلي بغير وضوء لم يقبل منه لأنه ليس متقيا فى ذلك العمل 
قلُوُبهُمُْ وَجِلةٌَ أنََّهمُْ إِ }وإن كان متقيا للشرك      وقد قال تعالى      لىَ رَبِّهِمْ وَالَّذِينَ يؤُْتوُنَ مَا آتَوا وَّ

وفى حديث عائشة عن النبى أنها قالت     يا رسول اللَّ أهو الرجل يزني  14المؤمنون{رَاجِعُونَ 

ويسرق ويشرب الخمر ويخاف أن يعذب قال لا يا إبنة الصديق ولكنه الرجل يصلى ويصوم 
أن لا يكون  ويتصدق ويخاف أن لا يقبل منه       وخوف من خاف من السلف أن لا يتقبل منه لخوفه

أتي بالعمل على وجهه المأمور وهذا أظهر الوجوه فى إستثناء من إستثنى منهم فى الإيمان وفى 

أعمال الإيمان كقول أحدهم أنا مؤمن إن شاء اللَّ وصليت إن شاء اللَّ لخوف أن لا يكون آتى بالواجب 
أن يراد بالآية إن اللَّ لا  على الوجه المأمور به لا على جهة الشك فيما بقلبه من التصديق لا يجوز

يقبل العمل إلا ممن يتقى الذنوب كلها لأن الكافر والفاسق حين يريد أن يتوب ليس متقيا فإن كان قبول 
العمل مشروطا بكون الفاعل حين فعله لا ذنب له إمتنع قبول التوبة بخلاف ما إذا إشترط التقوى فى 
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جبة وهو حين شروعه فى التوبة منتقل من الشر إلى العمل فإن التائب حين يتوب يأتي بالتوبة الوا

الخير لم يخلص من الذنب بل هو متق فى حال تخلصه منه و          أيضا     فلو أتى الإنسان 
بأعمال البر وهو مصر على كبيرة ثم تاب لوجب أن تسقط سيئاته بالتوبة وتقبل منه تلك الحسنات 

يضا     فالكافر إذا أسلم وعليه للناس مظالم من قتل وغصب وهو حين أتى بها كان فاسقا     و     أ

وقذف وكذلك الذمى إذا أسلم قبل إسلامه مع بقاء مظالم العباد عليه فلو كان العمل لا يقبل إلا ممن لا 
كبيرة عليه لم يصح إسلام الذمي حتى يتوب من الفواحش والمظالم بل يكون مع إسلامه مخلدا وقد 

لى عهد رسول اللَّ ولهم ذنوب معروفة وعليهم تبعات فيقبل إسلامهم ويتوبون كان الناس مسلمين ع

إلى اللَّ سبحانه من التبعات كما ثبت فى الصحيح     أن المغيرة بن شعبة لما أسلم وكان قد رافق قوما 
ئم فى الجاهلية فغدر بهم وأخذ أموالهم وجاء فأسلم فلما جاء عروة بن مسعود عام الحديبية والمغيرة قا

على رأس النبى صلى اللَّ عليه وسلم بالسيف دفعه المغيرة بالسيف فقال من هذا فقالوا ابن أختك 

المغيرة فقال يا غدر ألست أسعي فى غدرتك فقال النبي صلي اللَّ عليه وسلم     أما الاسلام فأقبله 
يَدْعُونَ رَبَّهمُ باِلْغَدَاةِ وَالْعَشِيِّ وَلاَ تَطْرُدِ الَّذِينَ }وأما المال فلست منه فى شيء     وقد قال تعالى   

ونَ مِنَ يرُِيدُونَ وَجْههَُ مَا عَليَْكَ مِنْ حِسَابهِِم مِّن شَيْءٍ وَمَا مِنْ حِسَابكَِ عَليَْهِم مِّن شَيْءٍ فتََطْرُدَهمُْ فتَكَُ 

قاَلَ وَمَا عِلْمِي بمَِا كَانوُا { 111}رْذَلوُنَ أنَؤُْمِنُ لكََ وَاتَّبعََكَ الْأَ } وقالوا لنوح       52الأنعام{الظَّالمِِينَ 
ولا نعرف من    113-111الشعراء { 113}إنِْ حِسَابهُمُْ إلِاَّ عَلىَ رَبِّي لَوْ تشَْعُرُونَ { 112}يعَْمَلوُنَ 

المسلمين جاءه ذمي يسلم فقال له لا يصح إسلامك حتى لا يكون عليك ذنب وكذلك سائر أعمال البر 

لزكاةمن الصلاة وا
1

 

 

 السؤال بالأعمال الصالحة جعله سببا لإجابة الدعاء

وَيسَْتَجِيبُ { 25}وَهوَُ الَّذِي يقَْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ وَيعَْلَمُ مَا تَفْعَلوُنَ }قال تعالى 
الحَِاتِ وَيزَِيدُهمُ مِّن فضَْ   21-25الشورى{ 21}لهِِ وَالْكَافِرُونَ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

وقد جاء فى حديث رواه أحمد فى مسنده وابن ماجه عن عطية العوفى عن أبى سعيد الخدرى عن    

النبى أنه علم الخارج الى الصلاة أن يقول فى دعائه     وأسألك بحق السائلين عليك وبحق ممشاى 
ولا بطرا ولا رياء ولا سمعة ولكن خرجت اتقاء سخطك وإبتغاء مرضاتك          هذا فإنى لم أخرج أشرا

فإن كان هذا صحيحا فحق السائلين عليه أن يجيبهم وحق العابدين له أن يثيبهم وهو حق أوجبه على 

نفسه لهم كما يسأل بالإيمان والعمل الصالح الذى جعله سببا لإجابة الدعاء كما فى قوله تعالى  
الِحَاتِ وَيَزِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ  وَيَسْ } وكما يسأل بوعده لأن  21الشورى{تَجِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بَّناَ إنَِّناَ سَمِعْناَ مُناَدِياً ينُاَدِي للِِإيمَانِ أنَْ آمِنوُاْ }وعده يقتضى إنجاز ما وعده ومنه قول المؤمنين   رَّ

} وقوله         123آل عمران{ناَ فاَغْفِرْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَكَفِّرْ عَنَّا سَيِّئاَتنِاَ وَتَوَفَّناَ مَعَ الأبْرَارِ بِرَبِّكُمْ فآَمَنَّا رَبَّ 
احِمِينَ  نْ عِباَدِي يَقوُلوُنَ رَبَّناَ آمَنَّا فاَغْفِرْ لنَاَ وَارْحَمْناَ وَأنَتَ خَيْرُ الرَّ { 142}إنَِّهُ كَانَ فَرِيقٌ مِّ

نْهمُْ تضَْحَكُونَ فاَتَّخَ  إنِِّي جَزَيْتهُمُُ الْيَوْمَ بمَِا صَبرَُوا { 114}ذْتمُُوهمُْ سِخْرِيهاً حَتَّى أنَسَوْكُمْ ذِكْرِي وَكُنتمُ مِّ

ويشبه هذا مناشدة النبى يوم بدر حيث يقول          111-142المؤمنون{ 111}أنََّهمُْ همُُ الْفاَئِزُونَ 
وكذلك ما فى التوراة أن اللَّ تعالى غضب على بنى إسرائيل فجعل  اللهم أنجز لى ما وعدتنى    

موسى يسأل ربه ويذكر ما وعد به ابراهيم فإنه سأله بسابق وعده لإبراهيم           ومن السؤال 
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بالأعمال الصالحة سؤال الثلاثة الذين أووا الى غار فسأل كل واحد منهم بعمل عظيم أخلص فيه لله 

يحبه اللَّ ويرضاه محبة تقتضى إجابة صاحبه هذا سأل ببره لوالديه وهذا سأل  لأن ذلك العمل مما
   بعفته التامة وهذا سأل بأمانته وإحسانه

1
 

 

 

 تحصل إجابة الدعوة بكمال الطاعة لألوهيته وبصحة الإيمان بربوبيته

بادة ولفظ الصلاة في اللغة أصله الدعاء وسميت الصلاة دعاء لتضمنها معنى الدعاء وهو الع

بالوجهين قيل  اعبدوني وامتثلوا   14غافر{ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ  } والمسألة  وقد فسر قوله تعالى  

الحَِاتِ }أمري استجب لكم  كما قال تعالى   أي  21الشورى{وَيسَْتَجِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
جاب له كما قال الشاعر وداع دعا يا من يستجيب لهم وهو معروف في اللغة يقال  إستجابه واست

يجيب إلى الندى فلم يستجبه عند ذاك مجيب وقيل  سلوني أعطكم وفي الصحيحين     عن النبي صلى 
اللَّ عليه وسلم أنه قال     ينزل ربنا كل ليلة إلى السماء الدنيا حين يبقى ثلث الليل الآخر فيقول  من 

ثم ذكر  من يستغفرني فأغفر له    فذكر أولا لفظ الدعاءيدعوني فأستجب له من يسألني فأعطيه 

السؤال والاستغفار والمستغفر سائل كما أن السائل داع لكن ذكر السائل لدفع الشر بعد السائل الطالب 
للخير وذكرهما جميعا بعد ذكر الداعي الذي يتناولهما وغيرهما فهو من باب عطف الخاص على 

العام
2

 

ذَا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فلَْيَسْتَجِيبوُاْ ليِ وَإِ }وقال تعالى     
وقد روى أن بعض الصحابة قال يا رسول اللَّ ربنا قريب    141البقرة{وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ لعََلَّهمُْ يرَْشُدُونَ 

لآية      فأخبر سبحانه أنه قريب يجيب دعوة الداعي إذا دعاه فنناجيه أم بعيد فنناديه فأنزل اللَّ هذه ا

ثم أمرهم بالاستجابة له وبالإيمان به كما قال بعضهم فليستجيبوا لي إذا دعوتهم وليؤمنوا بي إذا 
دعوتهم      قالوا وبهذين الشيئين تحصل إجابة الدعوة بكمال الطاعة لألوهيته وبصحة الإيمان 

لربه بامتثال أمره ونهيه حصل مقصوده من الدعاء وأجيب دعاؤه كما قال بربوبيته فمن استجاب 

الحَِاتِ وَيَزِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ }تعالى      أي يستجيب  21الشورى{وَيَسْتجَِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
لهم يقال استجابه واستجاب له

3
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عمل مع التصديق والظاهر قول ظاهر وعمل ظاهر وكلاهما مستلزم للباطن و      أن القلب له

المرجئة    أخرجوا العمل الظاهر عن الايمان فمن قصد منهم إخراج أعمال القلوب أيضا وجعلها هي 
التصديق فهذا ضلال بين ومن قصد إخراج العمل الظاهر قيل لهم العمل الظاهر لازم للعمل الباطن 

عنه وإنتفاء الظاهر دليل إنتفاء الباطن فبقى النزاع فى أن العمل الظاهر هل هو جزء من لا ينفك 

مسمى الايمان يدل عليه بالتضمن أو لازم لمسمى الإيمان      و     التحقيق     أنه تارة يدخل فى 
كان مسمى الاسم وتارة يكون لازما للمسمى بحسب افراد الاسم واقترانه فإذا قرن الإيمان بالإسلام 

الاسلام خارجا عنه كما فى حديث جبريل وان كان لازما له وكذلك إذا قرن الإيمان بالعمل كما فى 

الحَِاتِ  }قوله     فقد يقال إسم الإيمان لم يدخل فيه العمل وإن      42البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ
طف الخاص على العام وبكل حال فالعمل تحقيق كان لازما له وقد يقال بل دخل فيه وعطف عليه ع

لمسمى الإيمان وتصديق له ولهذا قال طائفة من العلماء كالشيخ أبي إسماعيل الأنصاري وغيره 

الإيمان كله تصديق فالقلب يصدق ما جاءت به الرسل واللسان يصدق ما فى القلب والعمل يصدق 
العينان تزنيان وزناهما النظر والاذنان تزنيان   القول كما يقال صدق عمله قوله ومنه قول النبى   

وزناهما السمع واليد تزني وزناها البطش والرجل تزني وزناها المشي والقلب يتمنى ويشتهى 

والفرج يصدق ذلك أو يكذبه
1

    

فالهدى   33التوبة{كُلِّهِ  هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّينِ }قال تعالى 

الحَِاتِ  }كمال العلم ودين الحق كمال العمل كقوله 21الشورى{الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
2

 

 

 الثواب الموعود به فى الآخرة لا يكون لمن إدعى الإيمان ولم يعمل

الحَِاتِ وَيَ } قال تعالى  زِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ وَالْكَافِرُونَ لهَمُْ عَذَابٌ وَيَسْتَجِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
أن الإيمان إذا أطلق أدخل اللَّ ورسوله فيه الأعمال المأمور بها وقد يقرن به  21الشورى{شَدِيدٌ 

الأعمال وذكرنا نظائر لذلك كثيرة وذلك لأن اصل الإيمان هو ما فى القلب والأعمال الظاهرة لازمة 

إيمان القلب الواجب مع عدم جميع أعمال الجوارح بل متى نقصت الأعمال لذلك لا يتصور وجود 
الظاهرة كان لنقص الإيمان الذى فى القلب فصار الإيمان متناولا للملزوم واللازم وإن كان أصله ما 

فى القلب وحيث عطفت عليه الأعمال فإنه أريد أنه لا يكتفى بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال 
ثم للناس فى مثل هذا قولان منهم من يقول المعطوف دخل فى المعطوف عليه أولا ثم     الصالحة 

ذكر بإسمه الخاص تخصيصا له لئلا يظن أنه لم يدخل فى الأول وقالوا هذا فى كل ما عطف فيه 

ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ وَجِبْرِيلَ وَمِيكَ }خاص على عام كقوله    ه اً للهِّ وقوله         24البقرة{الَ مَن كَانَ عَدُوه
 7الأحزاب{وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ  }

دٍ وَهُ }وقوله     لَ عَلىَ مُحَمَّ الحَِاتِ وَآمَنوُا بمَِا نزُِّ بِّهِمْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ      2محمد{وَ الْحَقُّ مِن رَّ

وهذه نزلت فى    2محمد{وَالَّذِينَ آمَنوُا  }فخص الإيمان بما نزل على محمد بعد قوله      
ِ قاَنتِيِنَ }الصحابةوغيرهم من المؤمنين وقوله     لاَةِ الْوُسْطىَ وَقوُمُواْ لِلهه لوََاتِ والصَّ حَافِظوُاْ عَلىَ الصَّ

لَاةَ وَيؤُْتوُا }قوله    و  234البقرة{ ينَ حُنفَاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ
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كَاةَ   الحَِاتِ } والصلاة والزكاة من العبادة فقوله       5البينة{الزَّ     277البقرة{آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ

كَاةَ  وَمَا أمُِرُوا إِ }كقوله   لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ      5البينة{لاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ
فإنه قصد     أولا    أن تكون العبادة لله وحده لا لغيره ثم أمر بالصلاة والزكاة ليعلم أنهما عبادتان 

ة دونهما وكذلك يذكر الإيمان أولا لأنه الأصل الذى لابد واجبتان فلا يكتفى بمطلق العبادة الخالص

منه ثم يذكر العمل الصالح فإنه أيضا من تمام الدين لابد منه فلا يظن الظان اكتفاءه بمجرد إيمان ليس 
معه العمل الصالح     فعلى قول هؤلاء يقال الأعمال الصالحة المعطوفة على الإيمان دخلت فى 

ف الخاص على العام إما لذكره خصوصا بعد عموم وإما لكونه إذا عطف الإيمان وعطف عليه عط

كان دليلا على أنه لم يدخل فى العام وقيل بل الأعمال فى الأصل ليست من الإيمان فإن أصل الإيمان 
هو ما فى القلب ولكن هى لازمة له فمن لم يفعلها كان إيمانه منتفيا لأن إنتفاء اللازم يقتضى انتفاء 

لكن صارت بعرف الشارع داخلة فى إسم الإيمان إذا أطلق كما تقدم فى كلام النبى فإذا  الملزوم

عطفت عليه ذكرت لئلا يظن الظان أن مجرد إيمانه بدون الأعمال الصالحة اللازمة للإيمان يوجب 
الوعد فكان ذكرها تخصيصا وتنصيصا ليعلم أن الثواب الموعود به فى الآخرة وهو الجنة بلا عذاب 

 يكون إلا لمن آمن وعمل صالحا لا يكون لمن إدعى الإيمان ولم يعمل وقد بين سبحانه فى غير لا

موضع أن الصادق فى قوله آمنت لابد أن يقوم بالواجب وحصر الإيمان فى هؤلاء يدل على إنتفائه 
 عمن سواهم

1
 

 

 الله سبحانه هو المستحق للمحامد الكاملة

ُ } قال تعالى  ا يَشَاءُ إنَِّهُ بعِِباَدِهِ خَبيِرٌ وَلَوْ بسََطَ اللََّّ لُ بقِدََرٍ مَّ زْقَ لعِِباَدِهِ لبَغََوْا فيِ الْأَرْضِ وَلكَِن ينَُزِّ  الرِّ

لُ الْغَيْثَ مِن بعَْدِ مَا قنَطَوُا وَينَشُرُ رَحْمَتهَُ وَهوَُ الْوَليُِّ { 27}بَصِيرٌ  وَهوَُ الَّذِي ينَُزِّ

بر ان له الحمد وانه حميد مجيد وان له الحمد فى الاولى والاخرة اخ  24-27الشورى{24}الْحَمِيدُ 
وله الحكم ونحو ذلك من انواع المحامد      و     الحمد نوعان    حمد على احسانه الى عباده وهو 

من الشكر وحمد لما يستحقه هو بنفسه من نعوت كماله وهذا الحمد لا يكون الا على ما هو فى نفسه 

ما يستحق ذلك من هو متصف بصفات الكمال وهى امور وجودية فان الامور مستحق للحمد وان
العدمية المحضة لا حمد فيها ولا خير ولا كمال      ومعلوم ان كل ما يحمد فانما يحمد على ماله من 

صفات الكمال فكل ما يحمد به الخلق فهو من الخالق والذى منه ما يحمد عليه هو أحق بالحمد فثبت 

   ق للمحامد الكاملة وهو احق من كل محمود بالحمد والكمال من كل كامل وهو المطلوبانه المستح
2
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وَمَا مِن دَآبَّةٍ فيِ }وأما البهائم فجميعها يحشرها اللَّ سبحانه كما دل عليه الكتاب والسنة قال تعالى    

طْناَ فيِ الكِتاَبِ مِن شَيْءٍ ثمَُّ إلِىَ رَبِّهِمْ يحُْشَرُونَ الأَرْضِ وَلاَ طاَئِرٍ يَطِيرُ بِجَنَ  احَيْهِ إلِاَّ أمَُمٌ أمَْثاَلكُُم مَّا فَرَّ
وَمِنْ آياَتهِِ خَلْقُ }وقال تعالى     5التكوير{وَإذَِا الْوُحُوشُ حُشِرَتْ }وقال تعالى      34الأنعام{

وحرف      22الشورى{مَا مِن دَابَّةٍ وَهوَُ عَلىَ جَمْعِهِمْ إذَِا يشََاءُ قدَِيرٌ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَمَا بَثَّ فيِهِ 

إذا     إنما يكون لما يأتى لا محالة      والأحاديث فى ذلك مشهورة فإن اللَّ عز وجل يوم القيامة 
حينئذ     يحشر البهائم ويقتص لبعضها من بعض ثم يقول لها كونى ترابا فتصير ترابا فيقول الكافر 

ومن قال أنها لا تحيا فهو مخطىء فى ذلك أقبح خطأ بل هو ضال أو   14النبأ{ياَ ليَْتنَيِ كُنتُ ترَُاباً } 

   كافر واللَّ أعلم
1

 

 

 كل عطاء من الله فضل وكل عقوبة منه عدل      

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْ } قال تعالى  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ { 34}فوُ عَن كَثيِرٍ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ  وهو لا يمنع من ذلك ما  31-34الشورى{31}الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

يستحقه العبد اصلا ولا يمنع الثواب الا اذا منع سببه وهو العمل الصالح فأما مع وجود السبب وهو 

وَمَن يعَْمَلْ مِنَ }لح فإنه من يعمل من الصالحات وهو مؤمن فلا يخاف ظلما ولا هضما العمل الصا
الحَِاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا يخََافُ ظلُْماً وَلَا هَضْماً  وهو سبحانه المعطي المانع لا مانع      112طه{الصَّ

لح ثم لم يمنعه موجب ذلك لما اعطى ولا معطي لما منع لكن من على الانسان بالايمان والعمل الصا

اصلا بل يعطيه من الثواب والقرب مالا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب بشر وحيث 
منعه ذلك فلا يبقى سببه وهو العمل الصالح      ولا ريب انه يهدي من يشاء ويضل من يشاء لكن 

حكمته وعدله واما المسببات ذلك كله حكمة منه وعدل فمنعه للأسباب التي هي الاعمال الصالحة من 

بعد وجود اسبابها فلا يمنعها بحال الا اذا لم تكن اسبابا صالحة اما لفساد في العمل واما السبب 
يعارض موجبه ومقتضاه فيكون لعدم المقتضى او لوجود المانع واذا كان منعه وعقوبته من عدم 

الحالين وهو المحمود على كل حال كل  الايمان والعمل الصالح ابتداء حكمة منه وعدل فله الحمد في

عطاء منه فضل وكل عقوبة منه عدل
2

 

 

 المصيبة بسبب من نفس الإنسان   

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ } قال تعالى  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ { 34}وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ن ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ  الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّ ا أصََابكََ مِنْ }وقال تعالى     31-34الشورى{31}دُونِ اللََّّ مَّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ   نْ عِندِ } مع قوله فيما تقدم  72النساء{حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه قلُْ كُلهً مِّ

 ِ ها هنا النعم والمصائب ولهذا قال ما أصابك ولم يقل ما فالحسنات والسيئات المراد ب 74النساء{اللَّه

  124آل عمران{إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهِاَ  }أصبت      كما في قوله 
همُْ إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكَ مُصِيبةٌَ يَقوُلوُاْ قَدْ أَ }وقوله   خَذْناَ أمَْرَناَ مِن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ
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فبين أن النعم والمصائب من عند اللَّ فالنعمة من اللَّ ابتداء والمصيبة بسبب من  54التوبة{فَرِحُونَ 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ }نفس الإنسان وهي معاصيه     كما قال في الآية الأخرى    وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ثْليَْهاَ }وقال في الآية الأخرى   34الشورى{يكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ أيَْدِ  صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ

وهذا لأن اللَّ محسن عدل كل نعمة منه فضل  115آل عمران{قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  

محسن إلى العبد بلا سبب منه تفضلا وإحسانا ولا يعاقبه إلا بذنبه وإن كان قد وكل نقمة منه عدل فهو 
خلق الأفعال كلها لحكمة له في ذلك فإنه حكيم عادل يضع الأشياء مواضعها ولا يظلم ربك أحدا      

منه وإذا كان غير اللَّ يعاقب عبده على ظلمه وإن كان مقرا بأن اللَّ خالق أفعال العباد وليس ذلك ظلما 

فالله أولى أن لا يكون ذلك ظلما منه وإذا كان الإنسان قد يفعل مصلحة اقتضتها حكمته لا تحصل إلا 
بتعذيب حيوان ولا يكون ذلك ظلما منه فالله أولى أن لا يكون ذلك ظلما منه

1
  

 

 

 ما يحصل لهم من مصيبة انتصار العدو وغيرها إنما هو بذنوبهم

انتصار العدو وغيرها إنما هو بذنوبهم فقال تعالي في يوم أحد     وأخبر أن ما يحصل لهم من مصيبة
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  } صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ     115آل عمران{أوََلمََّ

تَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ وَلقَدَْ عَفاَ إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْ }وقال تعالى

ُ عَنْهمُْ  صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن } وقال تعالى   155آل عمران{اللَّه وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ{ 34}كَثيِرٍ  -34الشورى{31}نَصِيرٍ  دُونِ اللََّّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ }وقال تعالى     31 ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه وقال  72النساء{مَّ

أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا  }وقال تعالى    14الشورى{يْدِيهِمْ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أَ } تعالى  
وذم في كتابه من لا يثق بوعده لعباده المؤمنين وذكر ما يصيب الرسل والمؤمنين     31الشورى{

غَتِ الْقلُوُبُ الْحَناَجِرَ إذِْ جَاؤُوكُم مِّن فوَْقكُِمْ وَمِنْ أسَْفَلَ مِنكُمْ وَإذِْ زَاغَتْ الْأبَْصَارُ وَبَلَ } فقال تعالى 

ِ الظُّنوُناَ وَإذِْ يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ { 11}هنُاَلكَِ ابْتلُيَِ الْمُؤْمِنوُنَ وَزُلْزِلوُا زِلْزَالاً شَدِيداً { 14}وَتَظنُُّونَ باِللهَّ
ُ وَرَسُولهُُ إلِاَّ غُرُوراً  ا وَعَدَناَ اللََّّ نْهمُْ ياَ أهَْلَ يثَْرِبَ لَا { 12}وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ مَّ وَإذِْ قاَلتَ طَّائِفةٌَ مِّ

نْهمُُ النَّبيَِّ يَقوُلوُنَ إنَِّ بيُوُتنَاَ عَوْرَةٌ وَمَا هِيَ بعَِوْ  رَةٍ إنِ يرُِيدُونَ إلِاَّ مُقاَمَ لكَُمْ فاَرْجِعُوا وَيَسْتأَْذِنُ فَرِيقٌ مِّ
نْ أقَْطاَرِهاَ ثمَُّ سُئِلوُا الْفتِْنةََ لَآتَوْهاَ وَمَا تَلبََّثوُا بهِاَ إلِاَّ وَلوَْ دُخِلتَْ عَليَْهِم { 13}فِرَاراً  مِّ

ثَلُ الَّذِينَ }وقال تعالى           11-14الاحزاب{11}يَسِيراً  ا يأَتْكُِم مَّ أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

ِ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهمُُ الْبأَْ  سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ مَتىَ نَصْرُ اللَّه اء وَزُلْزِلوُاْ حَتَّى يَقوُلَ الرَّ رَّ سَاء وَالضَّ
ِ قرَِيبٌ  نْ أهَْلِ } وقال تعالى   211البقرة{ألَا إنَِّ نصَْرَ اللَّه وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ إلِاَّ رِجَالاً نُّوحِي إلِيَْهِم مِّ

ينَ اتَّقوَاْ لَمْ يسَِيرُواْ فيِ الأرَْضِ فيَنَظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ وَلدََارُ الآخِرَةِ خَيْرٌ لِّلَّذِ الْقرَُى أفََ 

سُلُ وَظنَُّواْ أنََّهمُْ قدَْ كُذِبوُاْ جَاءهمُْ نصَْرُناَ فَ { 142}أفَلَاَ تعَْقِلوُنَ  يَ مَن نَّشَاء وَلاَ حَتَّى إذَِا اسْتيَْأسََ الرُّ نجُِّ
وُْليِ الأَلْباَبِ مَا كَانَ حَدِيثاً يفُْتَرَى { 114}يرَُدُّ بأَْسُناَ عَنِ الْقوَْمِ الْمُجْرِمِينَ  لقََدْ كَانَ فيِ قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ

-142يوسف{ 111}قوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ وَلَـكِن تَصْدِيقَ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ وَتَفْصِيلَ كُلَّ شَيْءٍ وَهدًُى وَرَحْمَةً لِّ 
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فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن }وقال تعالى  

عَهُ  فهذه حال فرعون وملئه مع موسى ومن معه كحال الكفار والمنافقين والظالمين   131الأعراف{مَّ
حمد وأصحابه إذا أصابهم نعمة وخير قالوا لنا هذه أو قالوا هذه من عند اللَّ وإن اصابهم عذاب مع م

وشر تطيروا بالنبى والمؤمنين وقالوا هذه بذنوبهم وإنما هى بذنوب أنفسهم لا بذنوب المؤمنين وهو 

د فإذا أصابهم سبحانه ذكر هذا فى بيان حال الناكلين عن الجهاد الذين يلومون المؤمنين على الجها
نصر ونحوه قالوا هذا من عند اللَّ وإن أصابتهم محنة قالوا هذه من عند هذا الذى جاءنا بالأمر والنهى 

وَإنَِّ مِنكُمْ لمََن لَّيبَُطِّئنََّ }إلى قوله    71النساء{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ خُذُواْ حِذْرَكُمْ  }والجهاد قال اللَّ تعالى

ا كُتِبَ }إلى قوله        72النساء{ كَاةَ فَلمََّ لاةََ وَآتوُاْ الزَّ ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ وَأقَيِمُواْ الصَّ
ِ أوَْ أشََدَّ خَشْيةًَ وَقاَلوُاْ رَ  نْهمُْ يخَْشَوْنَ النَّاسَ كَخَشْيةَِ اللَّه بَّناَ لِمَ كَتبَْتَ عَليَْناَ الْقتِاَلَ  عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ إذَِا فَرِيقٌ مِّ

شَيَّدَةٍ  }إلى قوله تعالى      77النساء{ مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ   74النساء{أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ

ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ    أى هؤلاء المذمومين       74النساء{يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ  يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللَّه
ا أصََابكََ { 74}فمََا لهَِـؤُلاء الْقَوْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً } اى بسبب أمرك ونهيك قال اللَّ تعالى   مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِ } أى من نعمة   72- 74النساء{72}مِنْ حَسَنةٍَ  ن فمَِنَ اللَّه

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ  }أى فبذنبك      كما قال   72النساء{72}نَّفْسِكَ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
14الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ } وقال    34الشورى{

1
  

 

 اذا اصابت العبد مصيبة كانت بذنبه لا باتباعه للرسول

تبع ما بعث اللَّ به رسوله كان مهديا منصورا بنصرة اللَّ فى الدنيا والآخرة كما قال تعالى ومن ا

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ } وَلقَدَْ } وقال تعالى    51غافر{إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

{ 173}وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ { 172}إنَِّهمُْ لهَمُُ الْمَنصُورُونَ { 171}لْمُرْسَليِنَ سَبَقتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ ا
واذا اصابت العبد مصيبة كانت بذنبه لا باتباعه للرسول بل باتباعه للرسول   173-171الصافات

صِيبةٍَ فبَمَِا وَمَا أَ }  وسلم يرحم وينصر وبذنوبه يعذب ويخذل قال تعالى   صلى اللَّ عليه صَابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا { 34}كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
م ولهذا لما انهزم المسلمون يوم احد وكانوا مع النبى واستظهر عليه   31-34الشورى{31}نَصِيرٍ 

إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ }العدو بين اللَّ لهم أن ذلك بذنوبهم قال تعالى  

َ غَفوُرٌ حَليِمٌ  ُ عَنْهمُْ إنَِّ اللَّه الى    وقال تع    155آل عمران{الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ وَلقَدَْ عَفاَ اللَّه
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ إنَِّ } صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ َ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  أوََلمََّ اللَّه

فَسِيرُواْ  قدَْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِمْ سُننٌَ } وبين سبحانه حكمة ابتلائهم فقال تعالى      115آل عمران{قَدِيرٌ 

هَـذَا بيَاَنٌ لِّلنَّاسِ وَهدًُى وَمَوْعِظةٌَ { 137}فيِ الأَرْضِ فاَنْظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الْمُكَذَّبيِنَ 
ؤْمِنيِنَ { 134}لِّلْمُتَّقيِنَ  حٌ فقَدَْ مَسَّ إنِ يمَْسَسْكُمْ قرَْ { 132}وَلاَ تهَِنوُا وَلاَ تحَْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلوَْنَ إنِ كُنتمُ مُّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيتََّخِذَ  ثْلهُُ وَتِلْكَ الأيَّامُ ندَُاوِلهُاَ بيَْنَ النَّاسِ وَليِعَْلمََ اللَّه ُ لاَ يحُِبُّ  الْقوَْمَ قرَْحٌ مِّ مِنكُمْ شُهدََاء وَاللَّه

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيمَْحَقَ الْكَا{ 114}الظَّالمِِينَ  صَ اللَّه وقال  111-137ال عمران { 111}فِرِينَ وَليِمَُحِّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ }تعالى     ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه واللَّ قدرها    72النساء{مَّ
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وقدر كل شىء     لكن ما أصاب العبد من عافية ونصر ورزق فهو من انعام اللَّ عليه واحسانه اليه 

ه من اللَّ وليس للعبد من نفسه شىءفالخير كل
1

 

 

 الإنسان هو فاعل السيئات وأنه يستحق عليها العقاب   

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ وَأرَْسَلْناَكَ لِلنَّاسِ }قال تعالى      ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه مَّ

ِ شَهِيداً  فهذه  الاية بيان أن الإنسان هو فاعل السيئات وأنه يستحق     72اءالنس{رَسُولاً وَكَفىَ باِللهه
عليها العقاب واللَّ ينعم عليه بالحسنات عملها وجزائها فإنه إذا كان ما أصابهم من حسنة فهو من اللَّ 

فالنعم من اللَّ سواء كانت ابتداء أو كانت جزاء وإذا كانت جزاء وهي من اللَّ فالعمل الصالح الذي 

ها هو أيضا من اللَّ أنعم بهما اللَّ على العبد وإلا فلو كان هو من نفسه كما كانت السيئات من كان سبب
نفسه لكان كل ذلك من نفسه واللَّ تعالى قد فرق بين النوعين في الكتابة والسنة كما في الحديث 

اللَّ ومن وجد الصحيح الإلهي عن اللَّ يا عبادي إنما هي أعمالكم أوفيكم إياها فمن وجد خيرا فليحمد 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن }  غير ذلك فلا يلومن إلا نفسه وقال تعالى    وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ { 34}كَثيِرٍ  -34الشورى{31}وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

أو لما أصابتكم مصيبة قد أصبتم مثليها قلتم إنى هذا قل هو من عند أنفسكم     وقال تعالى          31
وإن تصبهم سيئة بما قدمت أيديهم إذا هم يقطنون     وقال تعالى     ظهر الفساد في البر والبحر بما 

وما ظلمناهم ولكن    كسبت أيدي الناس ليذيقهم بعض الذي عملوا لعلهم يرجعون     وقال تعالى  

ظلموا أنفسهم     وقال تعالى     وما ظلمناهم ولكن كانوا هم الظالمين     وقال تعالى     لأملأن جهنم 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ }منك وممن تبعك منهم أجمعين  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

34الشورى{
2

 

 

 الدنيا وفي البرزخ وفي الآخرة  الجزاء يكون في 

والجزاء يكون في الدنيا وفي البرزخ وفي الآخرة وهو سبحانه قائم على كل نفس بما كسبت وهو 

قائم بالقسط والجميع مستسلمون لحكمه قانتون له في جزائهم على أعمالهم والمصائب التي يصيبهم 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  وَمَا أصََابكَُم}  في الدنيا جزاء لهم قال تعالى      { 34}مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نصَِيرٍ     31-34الشورى{31}وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

3
 

 

 الذنوب سبب للضر والاستغفار يزيل اسبابه  

ُ بِضُرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ }كما قال تعالى     أن الضر لا يكشفه الا اللَّ وَإنِ يمَْسَسْكَ اللَّه
والذنوب سبب للضر والاستغفار يزيل اسبابه كما قال تعالى    147يونس{بِخَيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفَِضْلهِِ  
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بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا كَ } ُ ليِعَُذِّ ُ مُعَذِّبهَمُْ وَهمُْ يَسْتغَْفِرُونَ وَمَا كَانَ اللَّه فاخبر انه سبحانه لا  33الأنفال{انَ اللَّه

يعذب مستغفرا وفى الحديث     من اكثر الاستغفار جعل اللَّ له من كل هم فرجا ومن كل ضيق 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ }مخرجا ورزقه من حيث لا يحتسب     وقال تعالى   أيَْدِيكُمْ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

اعتراف بالذنب وهو    47الأنبياء{إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّالمِِينَ }فقوله         34الشورى{وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ 

تحقيق   47الأنبياء{لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ س } استغفار فان هذا الاعتراف متضمن طلب المغفرة     وقوله   
جب له الا مشيئة اللَّ فما شاء كان ومالم يشأ لم يكن والمعوق له من لتوحيد الالهية فان الخير لا مو

العبد هو ذنوبه وما كان خارجا عن قدرة العبد فهو من اللَّ وان كانت افعال العباد بقدر اللَّ تعالى لكن 

اللَّ جعل فعل المأمور وترك المحظور سببا للنجاة والسعادة فشهادة التوحيد تفتح باب الخير 
من الذنوب يغلق باب الشر      ولهذا ينبغى للعبد ان لا يعلق رجاءه الا بالله ولا يخاف من  والاستغفار

اللَّ ان يظلمه فان اللَّ لا يظلم الناس شيئا ولكن الناس انفسهم يظلمون بل يخاف ان يجزيه بذنوبه وهذا 

 ذنبه      وفى معنى ما روى عن على رضى اللَّ عنه انه قال لا يرجون عبد الا ربه ولا يخافن الا
الحديث المرفوع الى النبى     انه دخل على مريض فقال كيف تجدك فقال ارجو اللَّ واخاف ذنوبى 

فقال ما اجتمعا فى قلب عبد فى مثل هذا الموطن الا اعطاه اللَّ ما يرجو وآمنه مما يخاف       

عمله فان تعليق الرجاء بغير اللَّ فالرجاء ينبغى ان يتعلق بالله ولا يتعلق بمخلوق ولا بقوة العبد ولا 
اشراك وان كان اللَّ قد جعل لها اسبابا فالسبب لا يستقل بنفسه بل لابد له من معاون ولابد ان يمنع 

المعارض المعوق له وهو لا يحصل ويبقى الا بمشيئة اللَّ تعالى ولهذا قيل الالتفات الى الاسباب 

نقص فى العقل والاعراض عن الأسباب بالكلية  شرك فى التوحيد ومحو الأسباب ان تكون اسبابا
   4-7الشرح { 4}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 7}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ } قدح فى الشرع ولهذا قال اللَّ تعالى   

ؤْمِنيِنَ } فامر بأن تكون الرغبة اليه وحده وقال    لوُاْ إنِ كُنتمُ مُّ ِ فتََوَكَّ فالقلب لا    23المائدة{وَعَلىَ اللَّه

يتوكل الا على من يرجوه فمن رجا قوته او عمله او علمه او حاله او صديقه او قرابته او شيخة او 
ملكة او ماله غير ناظر الى اللَّ كان فيه نوع توكل على ذلك السبب وما رجا احد مخلوقا او توكل 

ِ فكََأَ } عليه الا خاب ظنه فيه فانه مشرك    نَّمَا خَرَّ مِنَ السَّمَاء فتَخَْطَفهُُ الطَّيْرُ أوَْ تهَْوِي وَمَن يشُْرِكْ باِللهَّ

يحُ فيِ مَكَانٍ سَحِيقٍ  وكذلك المشرك يخاف المخلوقين ويرجوهم فيحصل له رعب      31الحج{بهِِ الرِّ
ِ مَ }كما قال تعالى    عْبَ بمَِا أشَْرَكُواْ باِللهه لْ بهِِ سُلْطاَناً  سَنلُْقيِ فيِ قلُوُبِ الَّذِينَ كَفرَُواْ الرُّ آل {ا لَمْ ينُزَِّ

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يَلْبِسُواْ إيِمَانَهُم }والخالص من الشرك يحصل له الا من كما قال تعالى      151عمران

هْتَدُونَ  حيح عن وقد فسر النبى الظلم هنا بالشرك ففى الص   42الأنعام{بِظلُْمٍ أوُْلَـئكَِ لهَمُُ الأمَْنُ وَهمُ مُّ
ابن مسعود     ان هذه الآية لما نزلت شق ذلك على اصحاب النبى صلى اللَّ عليه وسلم وقالوا اينا لم 

رْكَ لَظلُْمٌ عَظِيمٌ } يظلم نفسه فقال النبى انما هذا الشرك الم تسمعوا الى قول العبد الصالح  إنَِّ الشِّ

لقمان{
1

13 

 

 سيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ } تعالى  قال وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ { 34}وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ  ومن المعلوم بما ارانا اللَّ      31-34الشورى{31}الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

فاق وفي انفسنا وبما شهد به في كتابه ان المعاصي سبب المصائب فسيئات المصائب من اياته في الا
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والجزاء هي من سيئات الاعمال وان الطاعة سبب النعمة فإحسان العبد العمل سبب لاحسان اللَّ     

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَ }قال تعالى      وقال تعالى   34الشورى{ثيِرٍ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  } ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه إنَِّ الَّذِينَ }وقال تعالى  72النساء{مَّ

ُ عَنْهمُْ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتزََلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا  آل {كَسَبوُاْ وَلقَدَْ عَفاَ اللَّه

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ }وقال   155عمران صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ آل {أوََلمََّ
31شورىال{أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن كَثيِرٍ }وقال 115عمران

1
 

 

 أن الله لم يهلك أحدا ولم يعذبه إلا بذنب   

وَمَا أصََابكََ } و القرآن يبين فى غير موضع أن اللَّ لم يهلك أحدا و لم يعذبه الا بذنب فقال هنا      
صِيبةٌَ قدَْ }و قال لهم فى شأن احد      72النساء{مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  ا أصََابتَْكُم مُّ ثْليَْهاَ  أوََلمََّ أصََبْتمُ مِّ

صِيبةٍَ فبَمَِا }  و قال تعالى       115آل عمران{قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّ { 34}كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  ن دُونِ اللََّّ

وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ } و قال تعالى في سورة الشورى أيضا      31-34الشورى{31}نَصِيرٍ 

نسَانَ كَفوُرٌ  الشورى{أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ
2

14  

يره وفيه أذى لبعض الناس وإذا قيل إن اللَّ سبحانه هو خالق الخير والشر فالمراد ما هو شر من غ

ولكن خلقه لحكمة وما خلق لحكمة مطلوبة محبوبة فوجوده خير من عدمه فلم يخلق شيئا يكون شرا 

أي يكون وجوده شرا من عدمه لكن يخلق ما هو شر من غيره وغيره خير منه للحكمة المطلوبة وما 
حدا إلا بذنبه بمقتضى الحكمة فيه أذى لبعض الناس للحكمة المطلوبة      وهو سبحانه لا يعذب أ

والعدل وفي تعذيبه أنواع الحكمة والرحمة وهذا ظاهر فيما يبتلى به المؤمنين في الدنيا من المصائب 

التي هي جزاء سيئاتهم فإن في ذلك من الحكمة والرحمة والعدل ما هو بين لمن تأمله ولا يعاقب أحدا 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ وَمَا أصََابَ }  إلا بذنبه     قال تعالى      وَمَا { 34}كُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ     31-34الشورى{31}أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
3

 

 

 من تاب كان آدميا ومن أصر وإحتج بالقدر كان إبليسيا  

لسنة و الجماعة أن اللَّ تعالى خالق كل شيء و ربه و مليكه لارب غيره و لا خالق مذهب أهل ا

سواه ما شاء كان و ما لم يشأ لم يكن و هو على كل شيء قدير و بكل شيء عليم و العبد مأمور 

بطاعة اللَّ و طاعة رسوله منهي عن معصية اللَّ و معصية رسوله فإن أطاع كان ذلك نعمة و إن 
قا للذم و العقاب و كان لله عليه الحجة البالغة و لا حجة لأحد على اللَّ تعالى و كل عصى كان مستح

ذلك كائن بقضاه اللَّ و قدره و مشيئته و قدرته لكن يحب الطاعة و يأمر بها و يثيب أهلها على فعلها 
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نعم فالله و يكرمهم و يبغض المعصية و ينهى عنها و يعاقب أهلها و يهينهم     وما يصيب العبد من ال

صِيبةٍَ }  أنعم بها عليه و ما يصيبه من الشر فبذنوبه و معاصيه كما قال تعالى       وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ { 34}فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ }و قال تعالى      31-34الشورى{31}لَا نَصِيرٍ وَ  ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه مَّ

أى ما أصابك من خصب و نصر و هدى فالله أنعم به عليك و ما أصابك من  72النساء{فمَِن نَّفْسِكَ 
بمشيئة اللَّ و قدرته و خلقه فلا بد أن يؤمن  حزن و ذل و شر فبذنوبك و خطاياك و كل الأشياء كائنة

العبد بقضاء اللَّ و قدره و أن يوقن العبد بشرع اللَّ و أمره      فمن نظر إلى الحقيقة القدرية و 

أعرض عن الأمر والنهي و الوعد و الوعيد كان مشابها للمشركين و من نظر إلى الأمر والنهي و 
سيين و من آمن بهذا و بهذا فإذا أحسن حمد اللَّ تعالى و إذا كذب بالقضاء والقدر كان مشابها للمجو

أساء إستغفر اللَّ تعالى و علم أن ذلك بقضاء اللَّ و قدره فهو من المؤمنين فإن آدم عليه السلام لما 

أذنب تاب فاجتباه ربه و هداه و إبليس أصر و إحتج فلعنه اللَّ و أقصاه فمن تاب كان آدميا و من أصر 
ر كان إبليسيا فالسعداء يتبعون أباهم و الأشقياء يتبعون عدوهم إبليس      فنسأل اللَّ أن و إحتج بالقد

يهدينا الصراط المستقيم صراط الذين أنعم عليهم من النبيين و الصديقين و الشهداء و الصالحين آمين 

يارب العالمين
1

     

 

 المغفرة العامة  

يا عبادى إنكم تخطئون بالليل والنهار وأنا أغفر لكم من المغفرة العامة التى دل عليها قوله     
الذنوب جميعا          المغفرة بمعنى تخفيف العذاب او بمعنى تأخيره إلى أجل مسمى وهذا عام مطلقا 

ولهذا شفع النبى فى ابى طالب مع موته على الشرك فنقل من غمرة من نار حتى جعل فى ضحضاح 

غلى منهما دماغه قال     ولولا انا لكان فى الدرك الأسفل من النار     من نار فى قدميه نعلان من نار ي
ُ النَّاسَ بمَِا كَسَبوُا مَا تَرَكَ عَلىَ ظهَْرِهاَ مِن دَابَّةٍ }وعلى هذا المعنى دل قوله سبحانه     وَلوَْ يؤَُاخِذُ اللََّّ

ا تَ }     15فاطر{ ُ النَّاسَ بِظلُْمِهِم مَّ وَمَا أصََابكَُم مِّن }    11النحل{رَكَ عَليَْهاَ مِن دَآبَّةٍ وَلَوْ يؤَُاخِذُ اللَّه

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  ِ { 34}مُّ وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
   31-34الشورى{31}مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ 

2
 

 

بهَمُْ وَهمُْ يسَْتغَْفِرُونَ }تعالى    في قوله  ُ مُعَذِّ بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا كَانَ اللَّه ُ ليِعَُذِّ   33الأنفال{وَمَا كَانَ اللَّه
والكلام عليها من وجهين          أحدهما     فى الاستغفار الدافع للعذاب          والثانى     فى العذاب 

الأول    فإن العذاب إنما يكون على الذنوب والإستغفار يوجب مغفرة      المدفوع بالإستغفار     أما

لَتْ مِن } الذنوب التى هي سبب العذاب فيندفع العذاب كما قال تعالى     الَر كِتاَبٌ أحُْكِمَتْ آياَتهُُ ثمَُّ فصُِّ
َ إنَِّنيِ لكَُم مِّ { 1}لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ  وَأنَِ اسْتغَْفرُِواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ { 2}نْهُ نَذِيرٌ وَبشَِيرٌ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللَّه
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سَمهًى وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فَضْلٍ فَضْلهَُ وَإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنِِّيَ أخََافُ  تاَعاً حَسَناً إلِىَ أجََلٍ مُّ عَليَْكُمْ عَذَابَ يمَُتِّعْكُم مَّ

ين سبحانه أنهم إذا فعلوا ذلك متعوا متاعا حسنا إلى أجل مسمى ويؤتي كل فب 3-1هود { 3}يَوْمٍ كَبيِرٍ 
ذي فضل فضله فبين سبحانه أنهم إذا فعلوا ذلك متعوا متاعا حسنا إلى أجل مسمى ثم إن كان لهم 

دْرَاراً وَيزَِدْكُمْ اسْتغَْفِرُواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يرُْسِلِ السَّمَاء عَ }فضل اوتوا الفضل  وقال تعالى     ليَْكُم مِّ

تكُِمْ  ةً إلِىَ قوَُّ صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ }وذلك أنه قد قال تعالى     52هود{قوَُّ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
  34الشورى{عَن كَثيِرٍ 
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 "ما نزل بلاء إلا بذنب ولا رفع إلا بتوبة " 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ وَمَا أصََ } قال تعالى  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ { 34}ابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ  أيَْنمََا تكَُونوُاْ }وقال تعالى    31-34الشورى{31}الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

مُ الْمَوْتُ وَلوَْ  ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يدُْرِككُّ شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ حَسَنةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللَّه كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ
ِ فمََا لهَِـؤُلاء الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يَفْقهَوُنَ حَدِيثاً  نْ عِندِ اللَّه ا أصََابكََ مَّ { 74}يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  فإن كثيرا من الناس يظن    72- 74النساء{72}مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه

أن المراد بالحسنات والسيئات فى هذه الآية الطاعات والمعاصي       ثم     المثبتة للقدر     يحتجون 
ِ } بقوله    نْ عِندِ اللَّه ِ وَمَا أصََابكََ }فيعارضهم قوله       74النساء{  كُلهً مِّ ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه مَّ

و نفاة القدر     يحتجون بهذه الثانية مع غلطهم فى ذلك فإن   72النساء { 72}مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ 

ِ  كُلهً مِّ } مذهبهم أن العبد يخلق جميع أعماله ويعارضهم قوله      وإنما غلط      74النساء{نْ عِندِ اللَّه
كلا الفريقين لما تقدم من ظنهم أن الحسنات والسيئات هي الطاعات والمعاصي وإنما الحسنات 

وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ  }والسيئات فى هذه الآية النعم والمصائب كما فى قوله تعالى  

فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى }   وقوله تعالى  114الأعراف{
عَهُ   إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ بهِاَ  }وقوله تعالى       131الأعراف{وَمَن مَّ

ونحو ذلك وهذا كثير      وهذه الآية    2غافر{وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ  }ه تعالى    وقول    124آل عمران{

ذم اللَّ بها المنافقين الذين ينكلون عما أمر اللَّ به من الجهاد وغيره فإذا نالهم رزق ونصر وعافية 
ِ  }قالوا    ـذِهِ مِنْ عِندِكَ هَ }وإن نالهم فقر وذل ومرض قالوا       74النساء{هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللَّه

يامحمد بسبب الدين الذي أمرتنا به كما قال قوم فرعون لموسى وذكر اللَّ ذلك عنهم بقوله   74النساء{

عَهُ  }تعالى     فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ
فالكفار والمنافقون      14يس{إنَِّا تَطيََّرْناَ بكُِمْ  }وكما قال الكفار لرسل عيسى         131الأعراف{

إذا أصابتهم المصائب بذنوبهم تطيروا بالمؤمنين فبين اللَّ سبحانه أن الحسنة من اللَّ ينعم بها عليهم 

ُ ليُِ }وأن السيئة أنما تصيبهم بذنوبهم ولهذا قال تعالى    ُ وَمَا كَانَ اللَّه بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا كَانَ اللَّه عَذِّ
بهَمُْ وَهمُْ يسَْتغَْفِرُونَ  فأخبر أنه لا يعذب مستغفرا لأن الإستغفار يمحو الذنب الذي هو  33الأنفال{مُعَذِّ

سبب العذاب فيندفع العذاب كما فى سنن أبى داود وإبن ماجه عن النبى أنه قال     من أكثر الإستغفار 

}  له من كل هم فرجا ومن كل ضيق مخرجا ورزقه من حيث لا يحتسب     وقد قال تعالى   جعل اللَّ
نْهُ نَذِيرٌ وَبَشِيرٌ  َ إنَِّنيِ لكَُم مِّ تاَعاً حَسَناً { 2}ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللَّه وَأنَِ اسْتغَْفرُِواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يمَُتِّعْكُم مَّ

سَمهًى وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فضَْلٍ فضَْلهَُ وَإنِ توََلَّوْاْ فإَنِِّيَ أخََافُ عَليَْكُمْ عَذَابَ يَوْمٍ كَبيِرٍ  إلِىَ أجََلٍ          3-2هود{3}مُّ
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فبين أن من وحده واستغفره متعه متاعا حسنا إلى أجل مسمى ومن عمل بعد ذلك خيرا زاده من 

ناس بالذنوب وأهلكونى بلا إله إلا اللَّ والإستغفار فلما فضله وفى الحديث     يقول الشيطان أهلكت ال
رأيت ذلك بثثت فيهم الأهواء فهم بذنبون ولا يتوبون لأنهم يحسبون أنهم يحسنون صنعا         ولهذا 

عُونَ }قال تعالى    اء لعََلَّهمُْ يتَضََرَّ رَّ م بأسنا أي فهلا إذ جاءه 12الأنعام{فأَخََذْناَهمُْ باِلْبأَْسَاء وَالضَّ

وَلقَدَْ أخََذْناَهمُ باِلْعَذَابِ فمََا اسْتكََانوُا لرَِبِّهِمْ }تضرعوا فحقهم عند مجيء البأس التضرع وقال تعالى   
عُونَ  قال عمر بن عبد العزيز ما نزل بلاء إلا بذنب ولا رفع إلا بتوبة    71المؤمنون{وَمَا يتََضَرَّ

همُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ الَّذِينَ قاَلَ لَ }ولهذا قال تعالى   

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  ُ ذُو{ 173}اللَّه ِ وَاللَّه ِ وَفضَْلٍ لَّمْ يمَْسَسْهمُْ سُوءٌ وَاتَّبعَُواْ رِضْوَانَ اللَّه نَ اللَّه  فاَنقَلبَوُاْ بنِعِْمَةٍ مِّ
ؤْمِنيِنَ { 171}فَضْلٍ عَظِيمٍ  فُ أوَْليِاَءهُ فلَاَ تخََافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ مُّ آل {175}إنَِّمَا ذَلكُِمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

فنهي المؤمنين عن خوف أولياء الشيطان وأمرهم بخوفه وخوفه يوجب فعل          175-173عمران

ر من الذنوب وحينئذ يندفع البلاء وينتصر على الأعداد فلهذا ما أمر به وترك ما نهى عنه والإستغفا
قال علي بن ابي طالب رضي اللَّ عنه لا يخافن عبد إلا ذنبه وإن سلط عليه مخلوق فما سلط عليه إلا 

بذنوبه فليخف اللَّ وليتب من ذنوبه التى ناله بها ما ناله كما فى الأثر     يقول اللَّ أنا اللَّ مالك الملوك 

الملوك ونواصيهم بيدى من اطاعني جعلتهم عليه رحمة ومن عصانى جعلتهم عليه نقمة فلا قلوب 
تشتغلوا بسب الملوك وأطيعوني أعطف قلوبهم عليكم         وأما قول علي بن ابي طالب رضي اللَّ 

 عنه   لا يرجون عبد إلا ربه فإن الراجي يطلب حصول الخير ودفع الشر ولا يأتى بالحسنات إلا اللَّ

ُ بضُِرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ بِخَيْرٍ فلَاَ رَآدَّ }ولا يذهب السيئات إلا اللَّ      وَإنِ يمَْسَسْكَ اللَّه
حْمَةٍ فلََا مُمْسِكَ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ }       147يونس{لِفَضْلهِِ   ُ لِلنَّاسِ مِن رَّ لهَُ مِن  مَا يَفْتحَِ اللََّّ

والرجاء مقرون بالتوكل فإن المتوكل يطلب ما رجاه من حصول المنفعة ودفع  2فاطر{بعَْدِهِ  

ؤْمِنيِنَ } المضرة والتوكل لا يجوز إلا على اللَّ كما قال تعالى     لوُاْ إنِ كُنتمُ مُّ ِ فتََوَكَّ وَعَلىَ اللَّه
ِ فلَْيتََوَكَّ }وقال          23المائدة{ لوُنَ وَعَلىَ اللَّه 12إبراهيم{لِ الْمُتَوَكِّ

1
   

 

 الأعمال بخواتيمها

أن الحسنات وهي المسار الظاهرة التي يبتلي بها العبد تكون عن طاعات فعلها العبد فكذلك السيئات 

ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ }وهي المكاره التي يبتلي بها العبد تكون عن معاصي فعلها العبد كما قال تعالى   مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  فمَِنَ  صِيبةٌَ قَدْ أصََبْتمُ }وقال تعالى      72النساء{اللَّه ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  صِيبَ }  وقال تعالى  115آل عمران{مِّ ةٍ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ { 34}فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

صِيبةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ ثُ }وقال تعالى     31-34الشورى{31}وَلَا نَصِيرٍ  مَّ فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ
 ِ نسَانَ كَفوُرٌ } وقال تعالى     12النساء{جَآؤُوكَ يحَْلِفوُنَ باِللهه وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

ثم تلك المسار التي هي من ثواب طاعته إذا عصي اللَّ فيها كانت سببا لعذابه والمكاره   14الشورى{

ذا أطاع اللَّ فيها كانت سببا لسعادته فتدبر هذا لتعلم أن الأعمال بخواتيمها التي هي عقوبة معصيته إ
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وأن ما ظاهره نعمة هو لذة عاجلة قد تكون سببا للعذاب وما ظاهره عذاب وهو ألم عاجل قد يكون 

سببا للنعيم وما هو طاعه فيما يري الناس قد يكون سببا لهلاك العبد برجوعه عن الطاعة إذا ابتلي في 
ه الطاعة وما هو معصية فيما يري الناس قد يكون سببا لسعادة العبد بتوبته منه وتصبره على هذ

المصيبة التي هي عقوبة ذلك الذنب      فالأمر والنهي يتعلق بالشيء الحاصل فيؤمر العبد بالطاعة 

لقدر وهو مطلقا وينهي عن المعصية مطلقا ويؤمر بالشكر على كل ما يتنعم به      وأما القضاء وا
علم اللَّ وكتابه وما طابق ذلك من مشيئته وخلقه فهو باعتبار الحقيقة الآجلة فالأعمال بخواتيمها 

والمنعم عليهم في الحقيقة هم الذين يموتون على الإيمان
1

 

 

 أثبت الله     المشيئتين  مشيئة الرب ومشيئة العبد    

خالق سواه و إنه ما شاء كان و ما لم يشأ لم  أن اللَّ رب كل شيء و خالقه و مليكه لارب غيره و لا

يكن لا حول و لا قوة إلا به و لا ملجأ منه إلا إليه و أنه على كل شيء قدير فجميع ما فى السموات و 
الأرض من الأعيان و صفاتها و حركاتها فهي مخلوقة له مقدورة له مصرفة بمشيئته لا يخرج شيء 

ى شيء من ذلك غيره بل هو سبحانه لا إله إلا هو و حده لا منها عن قدرته و ملكه و لا يشركه ف

شريك له له الملك و له الحمد و هو على كل شيء قدير فالعبد فقير الى اللَّ فى كل شيء يحتاج إليه 
فى كل شيء لا يستغنى عن اللَّ طرفة عين فمن يهده اللَّ فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له        

أن يسأل اللَّ الهداية و يستعينه على طاعته أعانه و هداه و كان ذلك سبب سعادته  فنقول إذا ألهم العبد

فى الدنيا و الآخرة و إذا خذل العبد فلم يعبد اللَّ و لم يستعن به و لم يتوكل عليه و كل الى حوله و 
د هو قوته فيوليه الشيطان و صد عن السبيل و و شقي فى الدنيا و الآخرة و كل ما يكو ن في الوجو 

بقضاء اللَّ و قدره لا يخرج أحد عن القدر المقدور ولا يتجاوز ما خط له في اللوح المحفوظ ليس 

ةُ الْباَلغَِةُ فَلَوْ شَاء لهََدَاكُمْ أجَْمَعِينَ } لأحد على اللَّ حجة بل  كل نعمة منه فضل  112الأنعام{فَلِلههِ الْحُجَّ
لقدر وليس له أن يحتج به على اللَّ فالإيمان به هدى وكل نقمة منه عدل      وعلى العبد أن يؤمن با

والإحتجاج به على اللَّ ضلال وغي بل الإيمان بالقدر يوجب أن يكون العبد صبارا شكورا صبورا 

على البلاء شكورا على الرخاء إذا أصابته نعمة علم أنها من عند اللَّ فشكره سواء كانت النعمة حسنة 
سعيها فإن اللَّ هو الذي يسر عمل الحسنات و هو الذي تفضل  فعلها أو كانت خيرا حصل بسبب 

بالثواب عليها فله الحمد فى ذلك كله وإذا أصابته مصيبة صبر عليها و إن كانت تلك المصيبة قد 

جرت على يد غيره فالله هو الذي سلط ذلك الشخص و هو الذي خلق أفعاله و كانت مكتوبة على 
صِيبةٍَ فيِ الْأَرْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ مَا أصََ }العبد كما قال تعالى    ابَ مِن مُّ

ِ يسَِيرٌ  ُ لَا يحُِبُّ كُلَّ { 22}نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللََّّ لكَِيْلَا تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا تَفْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ وَاللََّّ

ِ وَمَن يؤُْمِن }و قال تعالى        23-22الحديد{23}خُورٍ مُخْتاَلٍ فَ  صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللََّّ مَا أصََابَ مِن مُّ
ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   قالوا هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند اللَّ فيرضى ويسلم            11التغابن{باِللهَّ

على اللَّ بالقدر ولا يقول أي ذنب لي وقد قدر علي هذا  وعليه إذا أذنب أن يستغفر ويتوب ولا يحتج

الذنب بل يعلم أنه هو المذنب العاصي الفاعل للذنب وإن كان ذلك كله بقضاءاللَّ وقدره ومشيئته إذ لا 
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يكون شيء إلا بمشيئته وقدرته وخلقه لكن العبد هو الذي أكل الحرام و فعل الفاحشة وهو الذي ظلم 

صلى و صام وحج و جاهد فهو الموصوف بهذه الأفعال وهو المتحرك بهذه  نفسه كما أنه هو الذي
الحركات وهو الكاسب بهذه المحدثات له ما كسب و عليه ما إكتسب و اللَّ خالق ذلك و غيره من 

فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ }الأشياء لما له فى ذلك من الحكمة البالغة بقدرته التامة و مشيئته النافذة قال تعالى  

 ِ فعلى العبد أن يصبر على المصائب وأن يستغفر من المعائب     55غافر{ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ اللََّّ
واللَّ تعالى لا يأمر بالفحشاء و لا يرضى لعباده الكفر ولا يحب الفساد وهو سبحانه خالق كل شيء 

له و من يضلل فلا هادي له وربه ومليكه وما شاء كان و ما لم يشأ لم يكن فمن يهده اللَّ فلا مضل 

ومشيئة العبد للخيرو الشر موجودة فإن العبد له مشيئة للخير و الشر وله قدرة على هذا وهذا وهو 
العامل لهذا وهذا و اللَّ خالق ذلك كله و ربه و مليكه لا خالق غيره ولا رب سواه ما شاء كان و ما لم 

ين     مشيئة الرب و مشيئة العبد و بين أن مشيئة العبد يشأ لم يكن          و قد أثبت اللَّ     المشيئت

وَمَا تَشَاؤُونَ { 22}إنَِّ هذَِهِ تذَْكِرَةٌ فمََن شَاء اتَّخَذَ إلِىَ رَبِّهِ سَبيِلاً } تابعة لمشيئة الرب فى  قوله تعالى  
َ كَانَ عَليِماً حَكِيماً  ُ إنَِّ اللََّّ إنِْ هوَُ إلِاَّ ذِكْرٌ } و قال تعالى     34-22الانسان { 34}إلِاَّ أنَ يَشَاءَ اللََّّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ { 24}لمَِن شَاء مِنكُمْ أنَ يَسْتقَيِمَ { 27}لِّلْعَالمَِينَ  { 22}وَمَا تَشَاؤُونَ إلِاَّ أنَ يَشَاءَ اللََّّ

مُ الْمَوْتُ وَلوَْ } و قد قال تعالى     22-27التكوير شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ
نْ عِن ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يقَوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ ِ فمََا لهَِـؤُلاء حَسَنةٌَ يقَوُلوُاْ هَـذِهِ مِنْ عِندِ اللَّه دِ اللَّه

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  مَّا{ 74}الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً  أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه

ِ شَهِيداً  وبعض الناس يظن أن المراد هنا  72-74النساء{72}وَأرَْسَلْناَكَ لِلنَّاسِ رَسُولاً وَكَفىَ باِللهه
ند اللَّ و هذا يقول بالحسنات و السيئات الطاعات و المعاصي فيتنازعون هذا يقول قل كل من ع

الحسنة من اللَّ و السيئة من نفسك و كلاهما أخطأ في فهم الآية فإن المراد هنا بالحسنات و السيئات 

أي إمتحناهم و     114الأعراف{وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ  } النعم و المصائب كما في قوله     
عنى الآية فى المنافقين كانوا إذا اصابتهم حسنة مثل النصر و إختبرناهم بالسراء و الضراء     وم

الرزق و العافية قالوا هذا من اللَّ و إذا أصابتهم سيئة مثل ضرب و مرض و خوف من العدو قالوا 

هذا من عندك يامحمد أنت الذي جئت بهذا الدين الذي عادانا لأجله الناس و إبتلينا لأجله بهذه 
أنت إنما أمرتهم    74النساء{فمََا لهَِـؤُلاء الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يَفْقهَوُنَ حَدِيثاً } ى    المصائب فقال اللَّ تعال

بالمعروف و نهيتهم عن المنكر و ما أصابك من نعمة نصر و عافية و رزق فمن اللَّ نعمة أنعم اللَّ 

ذنوبك و  بها عليك و ما أصابك من سيئة فقر و ذل و خوف و مرض و غير ذلك فمن نفسك و
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن }  خطاياك كما قال فى الآية الأخرى  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ { 34}كَثيِرٍ  -34الشورى{31}وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  }وقال تعالى   31 صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ آل {أوََلمََّ
نسَانَ كَفوُرٌ }و قال تعالى     115عمران    14الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

ذا أصابته المصائب بذنوبه و خطاياه كان هو الظالم لنفسه فإذا تاب و استغفر جعل اللَّ له فالإنسان إ

من كل هم فرجا و من كل ضيق مخرجا و رزقه من حيث لا يحتسب و الذنوب مثل أكل السم فهو إذا 
أكل السم مرض أو مات فهو الذي يمرض و يتألم و يتعذب و يموت و اللَّ خالق ذلك كله و إنما 

بسبب أكله و هو الذي ظلم نفسه بأكل السم فإن شرب الترياق النافع عافاه اللَّ فالذنوب كأكل  مرض

السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة و العبد فقير الى اللَّ تعالى فى كل حال فهو بفضله و رحمته 
وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي }   يلهمه التوبة فإذا تاب تاب عليه فإذا سأله العبد و دعاه إستجاب دعاءه كما قال 

  141البقرة{دُونَ عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيسَْتَجِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ لعََلَّهمُْ يرَْشُ 
و الشر ومن قال لا مشيئة له فى الخير و لا فى الشر فقد كذب و من قال أنه يشاء شيئا من الخير أ
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بدون مشيئة اللَّ فقد كذب بل له مشيئة لكل ما يفعله بإختياره من خير و شر و كل ذلك إنما يكون 

بمشيئة اللَّ و قدرته فلا بد من الإيمان بهذا وهذا ليحصل الإيمان بالأمر والنهي والوعد والوعيد 
يكن ليصيبه         ومن  والإيمان بالقدر خيره وشره وأنما أصاب العبد لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم

إحتج بالقدر على المعاصي فحجته داحضة و من إعتذر به فعذره غير مقبول بل هؤلاء الضالون كما 

قال فيهم بعض العلماء أنت عند الطاعة قدري وعند المعصية جبري أي مذهب وافق هواك تمذهبت 
كان حقا لم يعذروه بالقدر بل  به فإن هؤلاء إذا ظلمهم ظالم بل لو فعل الإنسان ما يكرهونه و إن

يقابلوه بالحق و الباطل فإن كان القدر حجة لهم فهو حجة لهؤلاء و إن لم يكن حجة لهؤلاء لم يكن 

حجة لهم و إنما يحتج أحدهم بالقدر عند هواه و معصية مولاه لا عند ما يؤذيه الناس و يظلمونه وأما 
الى القدر فصبر و احتسب وإذا أساء هو تاب و المؤمن فهو بالعكس فى ذلك إذا آذاه الناس نظر 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ }استغفر كما قال تعالى  فالمؤمن يصبر على   55غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللََّّ

المصائب و يستغفر من الذنوب و المعايب و المنافق بالعكس لا يستغفر من ذنبه بل يحتج بالقدر و لا 
صابه فلهذا يكون شقيا فى الدنيا و الآخرة و المؤمن سعيدا فى الدينا و الآخرة و اللَّ يصبر على ما أ

سبحانه أعلم       إعلم أن اللَّ خالق كل شيء و ربه و مليكه لارب غيره و لا خالق سواه ما شاء كان 

طاعة و ما لم يشأ لم يكن و هو على كل شيء قدير و بكل شيء عليم و العبد مأمور بطاعة اللَّ و 
رسوله منهي عن معصية اللَّ و معصية رسوله فإن أطاع كان ذلك نعمة من اللَّ أنعم بها عليه و كان 

له الأجر و الثواب بفضل اللَّ و رحمته و إن عصى كان مستحقا للذم و العقاب و كان لله عليه الحجة 

و قدرته لكنه يجب الطاعة البالغة و لا حجة لأحد على اللَّ و كل ذلك كأئن بقضاءاللَّ و قدره و مشيئته 
و يأمر بها و يثيب أهلها عليها و يكرمهم و يبغض المعصية و ينهي عنها و يعاقب أهلها عليها و 

يهينهم     و ما يصيب العبد من النعم فإن اللَّ أنعم بها عليه و ما يصيبه من الشر فبذنوبه و معاصيه 

صِيبةٍَ }كما قال تعالى   مَّا }و قال تعالى        34الشورى{فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  أي ما أصابك من خصب و    72النساء{أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه

ل الأشياء نصر وهدى فالله أنعم بها عليك و ما أصابك من جدب و ذل و شر فبذنوبك و خطاياك و ك

كائنة بمشيئته و قدرته و خلقه فلابد أن يؤمن العبد بقضاء اللَّ و قدره و أن يؤمن بشرع اللَّ و أمره      
فمن نظر الى الحقيقة القدرية و أعرض عن الأمر و النهي و الوعد و الوعيد كان مشابها للمشركين 

للمجوسيين و من آمن بهذا و هذا و  و من نظر الى الأمر و النهي و كذب بالقضاء والقدر كان مشابها

إذا أحسن حمد اللَّ و إذا أساء إستغفر اللَّ و علم أن ذلك كله بقضاء اللَّ و قدره فهو من المؤمنين      
فإن آدم علية السلام لما أذنب تاب فاجتباه ربه و هداه و إبليس أصر و استكبر و إحتج بالقدر فلعنه و 

ر و إحتج بالقدر كان إبليسا فالسعداء يتبعون أباهم آدم و الأشيقاء أقصاه فمن تاب كان آدميا و من أص

يتبعون عدوهم إبليس      فنسأل اللَّ العظيم أن يهدينا الصراط المستقيم صراط الذين أنعم عليهم من 
النبيين و الصديقين و الشهداء و الصالحين و اللَّ أعلم       و حديث علي رضي اللَّ عنه المخرج فى 

لما طرقه النبى صلى اللَّ عليه و سلم و فاطمة و هما نائمان فقال     ألا تصليان     فقال الصحيح 

على يا رسول اللَّ إنما انفسنا بيد اللَّ إن شاء أن يمسكها و إن شاء أن يرسلها فولى النبى صلى اللَّ 
هذا    عليه و سلم و هو يضرب بيده على فخذه و هو يقول     وكان الإنسان أكثر شيء جدلا  

الحديث نص فى ذم من عارض الأمر بالقدر فإن قوله     إنما أنفسنا بيد اللَّ     الى آخره إستناد الى 

القدر فى ترك إمتثال الأمر و هي فى نفسها كلمة حق لكن لا تصلح لمعارضة الأمر بل معارضة 



 

196 
 

 

نسَ } الأمر فيها من باب الجدل المذموم الذي قال اللَّ فيه    و    51الكهف{انُ أكَْثَرَ شَيْءٍ جَدَلاً وَكَانَ الْإِ

هؤلاء أحد أقسام     القدرية    و قد و صفهم اللَّ فى غير هذا الموضع بالمجادلة الباطلة
1

               

 

 إفراد الشر بالذكر مضافا إلى الله فلا يقتضيه كلام حكيم      

وَأنََّا لَا نَدْرِي أشََرٌّ أرُِيدَ بمَِن فيِ الْأرَْضِ أمَْ أرََادَ } 44الشعراء{وَإذَِا مَرِضْتُ فهَوَُ يشَْفيِنِ }قال تعالى

و ما شاكل ذلك من أن الشر إما أن يحذف فاعله أو يضاف إلى الأسباب أو  14الجن{بهِِمْ رَبُّهمُْ رَشَداً 
به يندرج فى العموم و أما إفراده بالذكر مضافا إلى خالق كل شيء فلا يقتضيه كلام حكيم لما توج

الحقيقة المقتضية للأدب المؤسس لا لمحض متميز   وهنا يعرف سبب دخول خلق كثير الجنة بلا 

وَمَا }عمل إنشاء خلق لها و أما النار فلا تدخل إلا بعمل و لن يدخلها إلا أهل الدنيا و يعرف حقيقة 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن وَمَا أصََابكَُم مِّن }  72النساء{أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ { 34}كَثيِرٍ  -34الشورى{31}وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
و إن يكن مع أن السيئة من القدر و قول الصديق و غيره من الصحابة إن يكن صوابا فمن اللَّ    31

خطئا فمني و من الشيطان الى غير ذلك مما فيه ما قد لحظ كل ناظر منه شعبة من الحق و تعلق 

بسبب من الصواب و ما يتبع و جوه الحق و يؤمن بالكتاب كله إلا أولوا الألباب و قليل ما هم فهذه 
إشارة يسيرة إلى كلى التقدير

2
    

 

 ب للمصائب     أن الإستغفار سبب للنعمة وأن المعاصي سب

قال بعض السلف إن العبد ليحرم الرزق بالذنب يصيبه وفى الحديث عن النبى     من أكثر 
الإستغفار جعل اللَّ له من كل هم فرجا ومن كل ضيق مخرجا ورزقه من حيث لا يحتسب  وقد أخبر 

سبب للمصائب  اللَّ تعالى أن الحسنات يذهبن السيئات والإستغفار سبب للرزق والنعمة وأن المعاصي

لتَْ مِن لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ }والشدة فقال تعالى  } إلى قوله        1هود{الرَ كِتاَبٌ أحُْكِمَتْ آياَتهُُ ثمَُّ فصُِّ
إلى قوله     14نوح{اسْتغَْفِرُوا رَبَّكُمْ إنَِّهُ كَانَ غَفَّاراً }وقال تعالى    3هود{وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فضَْلٍ فضَْلهَُ 

وَألََّوِ اسْتقَاَمُوا عَلىَ الطَّرِيقةَِ }وقال تعالى     12نوح{وَيَجْعَل لَّكُمْ جَنَّاتٍ وَيجَْعَل لَّكُمْ أنَْهاَراً } 

وَلوَْ أنََّ أهَْلَ الْقرَُى آمَنوُاْ }وقال تعالى    17-11الجن{17}لنَِفْتنِهَمُْ فيِهِ ً{ 11}لَأَسْقيَْناَهمُ مَّاء غَدَقاً 
نَ السَّمَاءِ وَالأرَْضِ وَلـَكِن كَذَّبوُاْ فأَخََذْناَهمُ بمَِا كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ وَاتَّقَواْ  لَفتََحْناَ عَليَْهِم بَرَكَاتٍ مِّ

بِّهِمْ لأكَلوُاْ مِن }وقال تعالى     21الأعراف{ وَلوَْ أنََّهمُْ أقَاَمُواْ التَّوْرَاةَ وَالِإنجِيلَ وَمَا أنُزِلَ إلِيَهِم مِّن رَّ

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ } وقال تعالى           11المائدة{وْقهِِمْ وَمِن تحَْتِ أرَْجُلهِِم فَ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ مِن وَليٍِّ وَلَا { 34}وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

وَلئَنِْ أذََقْناَ الِإنْسَانَ مِنَّا رَحْمَةً ثمَُّ نزََعْناَهاَ مِنْهُ إنَِّهُ ليََؤُوسٌ }وقال تعالى      31-34الشورى{31}نَصِيرٍ 

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ }وقال تعالى     2هود{كَفوُرٌ  ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه     72النساء{مَّ
عُونَ } عالى    وقال ت اء لعََلَّهمُْ يتََضَرَّ رَّ عُواْ { 12}فأَخََذْناَهمُْ باِلْبأَْسَاء وَالضَّ فَلَوْلا إذِْ جَاءهمُْ بأَْسُناَ تضََرَّ
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وقد أخبر اللَّ تعالى فى   13-12الأنعام{13}وَلَـكِن قسََتْ قلُوُبهُمُْ وَزَيَّنَ لهَمُُ الشَّيْطاَنُ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ 

به أنه يبتلي عباده بالحسنات والسيئات فالحسنات هي النعم والسيئات هى المصائب ليكون العبد كتا
صبارا شكورا وفى الصحيح عن النبى أنه قال والذي نفسى بيده لا يقضي اللَّ للمؤمن قضاء إلا كان 

صبر  خيرا له وليس ذلك لأحد إلا للمؤمن إن أصابته سراء شكر فكان خيرا له وإن أصابته ضراء

فكان خيرا له
1

 

 

 الإنسان فقير الى الله بالذات وفقره من لوازم ذاته

فالإنسان وكل مخلوق فقير الى اللَّ بالذات وفقره من لوازم ذاته يمتنع أن يكون إلا فقيرا إلى خالقه 

لى وليس أحد غنيا بنفسه إلا اللَّ وحده فهو الصمد الغنى عما سواه وكلما سواه فقير اليه فالعبد فقير ا
اللَّ من جهة ربوبيته ومن جهة الهيته كما قد بسط هذا فى مواضع      والإنسان يذنب دائما فهو فقير 

مذنب وربه تعالى يرحمه ويغفر له وهو الغفور الرحيم فلولا رحمته وإحسانه لما وجد خير أصلا لا 
ائما الى حصول النعمة فى الدنيا ولا فى الآخرة ولولا مغفرته لما وقى العبد شر ذنوبه وهو محتاج د

ودفع الضر والشر ولا تحصل النعمة إلا برحمته ولا يندفع الشر إلا بمغفرته فإنه لا سبب للشر إلا 

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ }ذنوب العباد كما قال تعالى     ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه مَّ
} ات ما يسوء العبد من المصائب وبالحسنات ما يسره من النعم كما قال   والمراد بالسيئ  72النساء{

فالنعم والرحمة والخير كله من اللَّ فضلا وجودا من    114الأعراف{وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ 

حقه على غير أن يكون لأحد من جهة نفسه عليه حق وإن كان تعالى عليه حق لعباده فذلك الحق هو أ
نفسه وليس ذلك من جهة المخلوق بل من جهة اللَّ كما قد بسط هذا فى مواضع      والمصائب بسبب 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ }ذنوب العباد وكسبهم كما قال     وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

عبد فيثيبه عليها فهو سبحانه المنعم بالعبد والنعم وإن كانت بسبب طاعات يفعلها ال 34الشورى{
الَّذِي }وبطاعته وثوابه عليها فإنه سبحانه هو الذى خلق العبد وجعله مسلما طائعا كما قال الخليل    

رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ }وقال     124البقرة{وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ }وقال    74الشعراء{خَلَقنَيِ فهَوَُ يهَْدِينِ 

لاَةِ  ا ا صَبَرُوا وَكَانوُا بآِياَتنِاَ يوُقنِوُنَ }وقال    14إبراهيم{لصَّ ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ
َ حَبَّبَ إلِيَْكُمُ }فسأل ربه أن يجعله مسلما وأن يجعله مقيم الصلاة وقال       21السجدة{ وَلكَِنَّ اللََّّ

يمَانَ وَزَيَّنَ  هَ إلِيَْكُمُ الْكُفْرَ وَالْفسُُوقَ وَالْعِصْياَنَ  الْإِ الآية قال فى آخرها       7الحجرات{هُ فيِ قلُوُبكُِمْ وَكَرَّ

ِ وَنعِْمَةً } نَ اللََّّ وفى سنن أبى داود صحيح ابن حبان     إهدنا سبل السلام ونجنا  4الحجرات{فَضْلاً مِّ
تك مثنين بها عليك قابليها وأتممها علينا     وفى الفاتحة   من الظلمات الى النور واجعلنا شاكرين لنعم

رَاطَ المُستَقيِمَ } وفى الدعاء الذى رواه الطبرانى عن ابن عباس قال مما دعا  1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ

به رسول اللَّ عشية عرفة     اللهم إنك تسمع كلامى وترى مكانى وتعلم سرى وعلانيتى ولا يخفى 
ن أمرى أنا البائس الفقير المستغيث المستجير الوجل المشفق المقر بذنبه أسألك مسئلة عليك شىء م

المسكين وأبتهل اليك إبتهال المذنب الذليل وأدعوك دعاء الخائف الضرير من خضعت لك رقبته وذل 
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لك جسده ورغم لك أنفه اللهم لا تجعلنى بدعائك رب شقيا وكن بى رؤوفا رحيما يا خير المسئولين 

ويا خير المعطين
1
  

 

 لطائف لغوية     

وَيَسْتَجِيبُ { 25}وَهوَُ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ وَيعَْلمَُ مَا تَفْعَلوُنَ }قال تعالى -1

الحَِاتِ وَيزَِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ وَالْكَافِرُ   21-25الشورى{ 21}ونَ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
  

  ولفظ العبد فى القرآن يتناول من عبد اللَّ فأما عبد لا يعبده فلا يطلق عليه لفظ عبده

ونحو هذا كثير وقد يطلق لفظ العبد على المخلوقات كلها
2

                                                           

ا يَشَاءُ إنَِّهُ بعِِباَدِهِ وَلَ } قال تعالى -2 لُ بقِدََرٍ مَّ زْقَ لعِِباَدِهِ لبَغََوْا فيِ الْأَرْضِ وَلكَِن ينَُزِّ ُ الرِّ وْ بَسَطَ اللََّّ

بصير منزه عن العمى 27الشورى{ خَبيِرٌ بَصِيرٌ 
3

 

لُ الْغَيْثَ مِن بعَْدِ مَا قنَطَوُا وَينَشُرُ رَحْ }قال تعالى -3 مَتهَُ وَهوَُ الْوَليُِّ وَهوَُ الَّذِي ينَُزِّ

ورحمته     اسم جامع لكل خير ودار الرحمة الخالصة هى الجنة    24الشورى{الْحَمِيدُ 
4

 

وَمِنْ آياَتهِِ خَلْقُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَمَا بثََّ فيِهِمَا مِن دَابَّةٍ وَهوَُ عَلىَ جَمْعِهِمْ إذَِا } قال تعالى -1
 قدير  منزه عن العجز والضعف  22الشورى{يَشَاءُ قدَِيرٌ 

5
 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ } قال تعالى -5 وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ { 34}وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ  ف الفعل الى هنا أضا  31-34الشورى{31}فيِ الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
 34الشورى{فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ  } الأيدى  بقوله        

6
 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبتَْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ } قال تعالى -1 وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ { 34}وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ مِن وَ  أن الكسب هو الفعل الذى   31-34الشورى{31}ليٍِّ وَلَا نَصِيرٍ فيِ الْأَرْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ
   241البقرة{لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا اكْتَسَبَتْ  } يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى     
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 فبين سبحانه أن كسب النفس لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا أو حمدا أو شرفا كما أنه

ينتفع بذلك
1

 

ِ مِن وَليٍِّ وَلَا نصَِيرٍ } قال تعالى -7  31الشورى{وَمَا أنَتمُ بمُِعْجِزِينَ فيِ الْأرَْضِ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللََّّ

وأما لفظ المعجز فإنما يدل على أنه أعجز غيره   
2
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  21- 14الشورى

يحَ فيَظَْللَْنَ رَوَاكِدَ { 14}وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } إنِ يشََأْ يسُْكِنِ الرِّ

أوَْ يوُبقِْهُنَّ بمَِا كَسَبوُا { 11}عَلىَ ظَهْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَت  لِّكُلِّ صَبَّار  شَكُور  

حِيص  { 12}وَيعَْفُ عَن كَثيِر   ن مَّ { 17}وَيعَْلمََ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا لهَُم مِّ

ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا  نْياَ وَمَا عِندَ اللهَّ ن شَيْء  فمََتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ فمََا أوُتيِتمُ مِّ

لوُنَ  ثْمِ وَالْفوََاحِشَ وَإذَِا مَا { 11}وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتَوََكَّ وَالَّذِينَ يجَْتنَبِوُنَ كَباَئرَِ الْإِ

لَاةَ وَأمَْرُهُمْ { 12}غَضِبوُا هُمْ يغَْفرُِونَ  وَالَّذِينَ اسْتجََابوُا لرَِبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

ا رَزَقْناَهُمْ ينُفقِوُنَ  وَالَّذِينَ إذَِا أَصَابهَُمُ الْبغَْيُ هُمْ { 11}شُورَى بيَْنهَُمْ وَمِمَّ

ثْلهَُا فمََنْ عَفاَ وَأَصْلحََ { 19}ينَتصَِرُونَ  ِ إنَِّهُ لَا  وَجَزَاء سَيِّئةَ  سَيِّئةٌَ مِّ فَأجَْرُهُ عَلىَ اللهَّ

ن سَبيِل  { 21}يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  { 21}وَلمََنِ انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّ

بيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يظَْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغوُنَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لَ  هُم إنَِّمَا السَّ

 { 21}وَلمََن صَبرََ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ { 24}عَذَابٌ ألَيِمٌ 

 

 الله سبحانه مدح الصبار الشكور         

يحَ فيََظْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَ { 32}وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } قال تعالى لىَ إنِ يشََأْ يسُْكِنِ الرِّ

أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن { 33}ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 
إنَِّ فيِ ذَلكَِ } و اللَّ سبحانه مدح فى كتابه الصبار الشكور قال تعالى   31-32الشورى{31}كَثيِرٍ 

غير موضع     فالصبر و الشكر على ما يقدره الرب على  في 5إبراهيم{ لآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 

عبده من السراء و الضراء من النعم و المصائب من الحسنات التى يبلوه بها و السيئات فعليه أن 
يتلقى المصائب بالصبر و النعم بالشكر و من النعم ما ييسره له من أفعال الخير و منها ما هي خارجة 

د فعله للطاعات و عند إنعام اللَّ عليه فيشكره و يشهده عند المصائب عن أفعاله فيشهد القدر عن

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ }فيصبر و أما عند ذنوبه فيكون مستغفرا تائبا  كما قال    فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللََّّ
  55غافر{

خير لهكل قضاء يقضيه اللَّ للمؤمن الذي يصبر على البلاء ويشكر على السراء فهو 
1

                           

 

 الرضا بالقضاء هل هو واجب او مستحب ؟

يحَ فيََظْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَلىَ { 32}وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } قال تعالى إنِ يشََأْ يسُْكِنِ الرِّ

أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن { 33}ورٍ ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُ 
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وأما     الرضا     فقد تنازع العلماء والمشائخ من اصحاب الامام       31-32الشورى{31}كَثيِرٍ 

احمد وغيرهم فى الرضا بالقضاء هل هو واجب او مستحب على قولين فعلى الأول يكون من أعمال 
من أعمال المقربين قال عمر بن عبد العزيز الرضا عزبز ولكن المقتصدين وعلى الثانى يكون 

الصبر معول المؤمن وقد روى عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم انه قال لابن عباس     إن استطعت ان 

تعمل لله بالرضا مع اليقين فافعل فان لم تستطع فان فى الصبر على ما تكره خيرا كثيرا ولهذا لم يجئ 
الراضين لا ايجاب ذلك وهذا فى الرضا بما يفعله الرب بعبده من المصائب  فى القرآن الا مدح

اء وَحِينَ الْبأَسِْ  } كالمرض والفقر والزلزال كما قال تعالى      رَّ ابِرِينَ فيِ الْبأَْسَاء والضَّ وَالصَّ

ا يَ }وقال تعالى       177البقرة{ سَّتْهمُُ أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ ثَلُ الَّذِينَ خَلوَْاْ مِن قبَْلكُِم مَّ أتْكُِم مَّ
اء وَزُلْزِلوُاْ  رَّ فالبأساء فى الأموال والضراء فى الأبدان والزلزال فى   211البقرة{الْبأَْسَاء وَالضَّ

حديث القلوب      وأما     الرضا بما امر اللَّ به     فأصله واجب وهو من الايمان كما قال النبى فى ال

الصحيح     ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد نبيا     وهو من توابع 
فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ }المحبة كما سنذكره ان شاء اللَّ تعالى قال تعالى   

ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يَجِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ  مَّ وَلَوْ }وقال تعالى         15النساء{حَرَجاً مِّ

 ُ ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللَّه ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا }الآية وقال تعالى       52التوبة{أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللَّه
َ وَكَرِهُ  وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ }وقال تعالى       24محمد{وا رِضْوَانهَُ فأَحَْبطََ أعَْمَالهَمُْ مَا أسَْخَطَ اللََّّ

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِ  ِ وَبِرَسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ ونَ قوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهُ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

ومن     النوع الأول     ما رواه احمد والترمذى وغيرهما عن سعد عن النبى أنه قال           51التوبة{
من سعادة ابن آدم استخارته لله ورضاه بما قسم اللَّ له ومن شقاوة ابن آدم ترك استخارته لله وسخطه 

فر والفسوق والعصيان فأكثر العلماء بما يقسم اللَّ له          وأما     الرضا بالمنهيات     من الك

يقولون لا يشرع الرضا بها كما لا تشرع محبتها فان اللَّ سبحانه لايرضاها ولا يحبها وان كان قدرها 
ُ لاَ يحُِبُّ الفَسَادَ } وقضاها كما قال سبحانه  وَلَا يرَْضَى لعِِباَدِهِ الْكُفْرَ } وقال تعالى     245البقرة{وَاللَّه

بل يسخطها كما  144النساء{وَهوَُ مَعَهمُْ إذِْ يبُيَِّتوُنَ مَا لاَ يَرْضَى مِنَ الْقَوْلِ }ال تعالى    وق  7الزمر{

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ }قال اللَّ تعالى    وقالت      24محمد{ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللََّّ
كونها مضافة الى اللَّ خلقا وتسخط من جهة كونها الى العبد فعلا وكسبا وهذا طائفة ترضى من جهة 

القول لا ينافى الذى قبله بل هما يعودان الى اصل واحد وهو سبحانه انما قدر الأشياء لحكمة فهى 

باعتبار تلك الحكمة محبوبة مرضية وقد تكون فى نفسها مكروهة ومسخوطة إذ الشئ الواحد يجتمع 
يجب من احدهما ويكره من الآخر كما فى الحديث الصحيح     ما ترددت عن شئ انا  فيه وصفان

فاعله ترددى عن قبض نفس عبدي المؤمن يكره الموت واكره مساءته ولا بد له منه       وأما من 

قال بالرضا بالقضاء الذى هو وصف اللَّ وفعله لا بالمقتضى الذى هو مفعوله فهو خروج منه عن 
م فان الكلام ليس فى الرضا فيما يقوم بذات الرب تعالى من صفاته وافعاله وانما الكلام مقصود الكلا

فىالرضا بمفعولاته والكلام فيما يتعلق بهذا قد بيناه فى غير هذا الموضع      والرضا وان كان من 

سنة حمد اعمال القلوب فكماله هو الحمد حتى ان بعضهم فسرالحمد بالرضا ولهذا جاء فى الكتاب وال
اللَّ على كل حال وذلك يتضمن الرضا بقضائه وفى الحديث     اول من يدعى الى الجنة الحمادون 

الذين يحمدون اللَّ فى السراء والضراء     وروى عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم     انه كان إذا اتاه 

ذى يسوءه قال الحمد لله على الأمر يسره قال الحمد لله الذى بنعمته تتم الصالحات واذا اتاه الأمر ال
كل حال     وفى مسند الامام احمد عن ابى موسى الأشعرى عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم قال     إذا 

قبض ولد العبد يقول اللَّ لملائكته اقبضتم ولد عبدى فيقولون نعم فيقول اقبضتم ثمرة فؤاده فيقولون 
فيقول ابنوا لعبدى بيتا فى الجنة وسموه بيت  نعم فيقول ماذا قال عبدى فيقولون حمدك واسترجع



 

202 
 

 

الحمد     ونبينا محمد صلى اللَّ عليه وسلم هو صاحب لواء الحمد وامته هم الحمادون الذين يحمدون 

اللَّ على السراء والضراء والحمد على الضراء يوجبه مشهدان     احدهما    علم العبد بأن اللَّ سبحانه 
فانه احسن كل شئ خلقه واتقن كل شئ وهو العليم الحكيم الخبير مستوجب لذلك مستحق له لنفسه 

الرحيم   و     الثانى     علمه بأن اختيار اللَّ لعبده المؤمن خير من اختياره لنفسه كما روى مسلم فى 

صحيحه وغيره عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم قال     والذى نفسى بيده لا يقتضى اللَّ للمؤمن قضاء 
ا له وليس ذلك لأحد الا للمؤمن ان اصابته سراء شكر فكان خيرا له وان اصابته ضراء الا كان خير

صبر فكان خيرا له          فأخبر النبى صلى اللَّ عليه وسلم ان كل قضاء يقضيه اللَّ للمؤمن الذى 

صَبَّارٍ شَكُورٍ  إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ } يصبر على البلاء ويشكر على السراء فهو خير له قال تعالى
فأما من لايصبر      إبراهيم لقمان سبأ الشورىوذكرهما فى اربعة مواضع من كتابه   33الشورى{

على البلاء ولا يشكر على الرخاء فلا يلزم ان يكون القضاء خيرا له ولهذا اجيب من اورد هذا على 

انما يتناول ما اصاب العبد لا ما  ما يقضى على المؤمن من المعاصى بجوابين     احدهما     ان هذا
ِ  }فعله العبد كما فى قوله تعالى   ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه وَمَا } اى من سراء     72النساء{مَّ

وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ } اى من ضراء وكقوله تعالى      72النساء{أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  

وَنبَْلوُكُم باِلشَّرِّ } اى بالسراء والضراء كما قال تعالى      114الأعراف{سَّيِّئاَتِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ وَال
إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهِاَ وَإنِ }وقال تعالى       35الأنبياء{وَالْخَيْرِ فتِْنةًَ 

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً تَصْبِرُ  فالحسنات والسيئات يراد بها المسار   124آل عمران{واْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

والمضار ويراد بها الطاعات والمعاصى          والجواب الثانى     ان هذا فى حق المؤمن الصبار 
ه بالتوبة قال بعض السلف الشكور والذنوب تنقض الايمان فاذا تاب العبد أحبه اللَّ وقد ترتفع درجت

كان داود بعد التوبة خيرا منه قبل الخطيئة فمن قضى له بالتوبة كان كما قال سعيد بن جبير أن العبد 

ليعمل الحسنة فيدخل بها النار وان العبد ليعمل السيئة فيدخل بها الجنة وذلك انه يعمل الحسنة فتكون 
ينه فيستفغر اللَّ ويتوب اليه منها وقد ثبت فى نصب عينه ويعجب بها ويعمل السيئة فتكون نصب ع

الصحيح عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم انه قال     الاعمال بالخواتيم    والمؤمن اذا فعل سيئة فان 

عقوبتها تندفع عنه بعشرة أسباب     أن يتوب فيتوب اللَّ عليه فان التائب من الذنب كمن لاذنب له او 
حسنات تمحوها فان الحسنات يذهبن السيئات او يدعو له اخوانه المؤمنون يستغفر فيغفرا له او يعمل 

ويستغفرون له حيا وميتا او يهدون له من ثواب أعمالهم ما ينفعه اللَّ به او يشفع فيه نبيه محمد او 

ى يبتليه اللَّ تعالى فى الدينا بمصائب تكفر عنه او يبتليه فى البرزخ بالصعقة فيكفر بها عنه او يبتليه ف
فمن اخطأته هذه العشرة فلا   عرصات القيامة من اهوالها بما يكفر عنه او يرحمه ارحم الراحمين

يلومن الا نفسه كما قال تعالى فيما يروى عنه رسول اللَّ     يا عبادى انما هى اعمالكم احصيها لكم 

فسه          فإذا كان ثم او فيكم اياها فمن وجد خيرا فليحمد اللَّ ومن وجد غير ذلك فلا يلومن الا ن
المؤمن يعلم أن القضاء خير له اذا كان صبارا شكورا او كان قد استخار اللَّ وعلم ان من سعادة ابن 

آدم استخارته لله ورضاه بما قسم اللَّ له كان قد رضى بما هو خير له وفى الحديث الصحيح عن على 

الرضا ومن سخط فله السخط     ففى  رضى اللَّ عنه قال     ان اللَّ يقضى بالقضاء فمن رضى فله
هذا الحديث الرضا والاستخارة فالرضا بعد القضاء والاستخارة قبل القضاء وهذا اكمل من الضراء 

والصبر فلهذا فى ذكر الرضا وفى هذا الصبر     ثم اذا كان القضاء مع الصبر خيرا له فكيف مع 

فى الاثر الذى رواه الشافعي فى مسنده        الرضا ولهذا فى الحديث     المصاب من حرم الثواب  
أن النبى لما مات سمعوا قائلا يقول يا آل بيت رسول اللَّ ان فى اللَّ عزاء من كل مصيبة وخلفا من 

كل هالك ودركا من كل فائت فبالله فثقوا واياه فارجوا فان المصاب من حرم الثواب    ولهذا لم يؤمر 
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ه لافائدة فيه فقد يكون فيه مضرة لكنه عفى عنه اذا لم يقترن به ما بالحزن المنافى للرضا قط مع ان

يكرهه اللَّ
1

 

 

 سيئات المصائب هي من سيئات الاعمال

ومن المعلوم بما ارانا اللَّ من اياته في الافاق وفي انفسنا وبما شهد به في كتابه ان المعاصي سبب 

ان الطاعة سبب النعمة فإحسان العبد المصائب فسيئات المصائب والجزاء هي من سيئات الاعمال و
او يوبقهن بما كسبوا ويعف عن كثير     سورة الشورى العمل سبب لاحسان اللَّ  وقال تعالى      

31
2

 

وَمَا أصََابكََ مِن } و القرآن يبين فى غير موضع أن اللَّ لم يهلك أحدا و لم يعذبه الا بذنب فقال هنا    
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ }و قال لهم فى شأن احد      72نساءال{سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ

صِيبةٍَ فبَمَِا }و قال تعالى       115آل عمران{أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
وَإنِ تصُِبْهمُْ } و قال تعالى في سورة الشورى أيضا     34الشورى{ن كَثيِرٍ كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَ 

نسَانَ كَفوُرٌ  الشورى{سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ
3
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حِيص  وَيعَْلمََ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ } ن مَّ  {    ناَ مَا لهَُم مِّ

يحَ فيََظْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَلىَ { 32}وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } قال تعالى إنِ يشََأْ يسُْكِنِ الرِّ

وَيعَْلمََ { 31}بوُا وَيعَْفُ عَن كَثيِرٍ أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَ { 33}ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 

فأخبر أنه إن شاء أوبقهن فإجتمع    35-32الشورى{35}الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا لهَمُ مِّن مَّحِيصٍ 
أخذهم بذنوبهم وعفوه عن كثير منها مع علم المجادلين فى آياته أنه ما لهم من محيص لأنه فى مثل 

لمورد للشبهات في الدلائل الدالة على ربوبية الرب وقدرته ومشيئته و رحمته أنه لا هذا الحال يعلم ا

ِ وَهوَُ شَدِيدُ الْمِحَالِ } مخلص له مما وقع فيه كقوله في الآية الأخرى     وَهمُْ يجَُادِلوُنَ فيِ اللَّه
ن المعارف فإن المعارف التى تحصل في النفس بالأسباب الإضطرارية أثبت وأرسخ م   13الرعد{

التى ينتجها مجرد النظر القياسى الذى ينزاح عن النفوس فى مثل هذه الحال هل الرب موجب بذاته 

فلا يكون هو المحدث للحوادث إبتداء ولا يمكنه أن يحدث شيئا ولا يغير العالم حتى يدعى ويسأل 
من حال إلى حال  وهل هو عالم بالتفصيل والإجمال وقادر على تصريف الأحوال حتى يسأل التحويل

أوليس كذلك كما يزعمه من يزعمه من المتفلسفة وغيرهم من الضلال فيجتمع مع العقوبة والعفو من 

ذي الجلال علم أهل المراء والجدال أنه لا محيص لهم عما أوقع بمن جادلوا فى آياته وهو شديد 
 انات فى غير هذا الموضع   المحال وقد تكلمنا على هذا وأشباهه وما يتعلق به من المقالات و الدي
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والمقصود هنا أن يعلم أن الدعاء والسؤال هو سبب لنيل المطلوب المسؤول ليس وجوده كعدمه في 

ذلك ولا هو علامة محضة كما دل عليه الكتاب والسنة
1

 
 

 النهى عن الجدل في آياته

هاَأنَتمُْ هَؤُلاء حَاجَجْتمُْ }  فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل بغير علم كقوله   

ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ  ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِلْمٌ وَاللَّه ومنها   11آل عمران{فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فَلمَِ تحَُآجُّ

ومنها الجدل في    1الأنفال{يجَُادِلوُنكََ فيِ الْحَقِّ بعَْدَ مَا تبَيََّنَ }الجدل في الحق بعد ظهوره كقوله    
مَا }ومنهم الجدل في آياته كقوله        5غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  } الباطل كقوله   

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا   ِ بِ }وقوله    1غافر{يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللََّّ غَيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللََّّ

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ }وقوله        35غافر{كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللََّّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللََّّ
ا همُ ببِاَلغِِيهِ   وَيعَْلَمَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا  }وقوله     51غافر{أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ }ونحو ذلك قوله      35الشورى{لهَمُ مِّن مَّحِيصٍ  ونَ فيِ اللََّّ وَالَّذِينَ يحَُاجُّ

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ  وَهمُْ يجَُادِلوُنَ } وقوله        11رىالشو{حُجَّ
ِ وَهوَُ شَدِيدُ الْمِحَالِ  ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ وَلَا هدًُى وَلَا }وقوله       13الرعد{فيِ اللَّه وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللََّّ

نيِرٍ  4الحج{كِتاَبٍ مُّ
2

 

 

 سنة رسول الله توافق كتاب الله   

وكذلك سنة رسول اللَّ     35الشورى{ذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا لهَمُ مِّن مَّحِيصٍ وَيعَْلَمَ الَّ } قال تعالى

توافق كتاب اللَّ كالحديث المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبداللَّ بن عمرو وسائره 
معروف في مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن رسول اللَّ خرج على 

حابه وهم يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم يقل اللَّ كذا ورجل يقول ألم يقل اللَّ كذا فكأنما فقىء أص

وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب اللَّ بعضه ببعض وإنما 
لوه وما نهيتم عنه نزل كتاب اللَّ ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم به فافع

فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله المرآء في القرآن كفر وكذلك ما أخرجاه في 

حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ }الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله      هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ مُّ
ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَ فقال النبي إذا   7آل عمران{تٌ فأَمََّ

  رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين سمى اللَّ فاحذروهم
3

 

 

 صفات المؤمنين       
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ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا وَعَلىَ رَبِّهِمْ فمََا أوُتيِتمُ مِّن شَيْءٍ فمََتاَعُ الْحَياَةِ ا} قال تعالى نْياَ وَمَا عِندَ اللََّّ لدُّ

ثْمِ وَالْفَوَاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفِرُونَ { 31}يتََوَكَّلوُنَ  وَالَّذِينَ { 37}وَالَّذِينَ يَجْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ
ا رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا ا لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ إذَِا أصََابهَمُُ { 34}لصَّ

فهؤلاء إذا جاء أمر اللَّ فانهم يسارعون فى الخيرات   32-31الشورى{ 32}الْبغَْيُ همُْ ينَتَصِرُونَ 

يستغفرون  محارمه ويحفظون حدودهويسابقون الى الطاعات ويدعون ربهم رغبا ورهبا ويجتنبون 
اللَّ ويتوبون اليه من تقصيرهم فيما أمر وتعديهم لحدوده علما منهم أن التوبة فرض على العباد دائما 

واقتداء بالنبي صلى اللَّ عليه وسلم حيث يقول فى الحديث الصحيح     أيها الناس توبوا إلى ربكم 

يه فى اليوم مائة مرة     وفى رواية     أكثر من سبعين فوالذى نفسى بيده انى لاستغفر اللَّ وأتوب ال
ِ وَالْفتَْحُ ) مرة     وآخر سورة نزلت عليه  ِ { 1}إذَِا جَاء نَصْرُ اللََّّ وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللََّّ

اباً { 2}أفَْوَاجاً      3-1النصر{3}فسََبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفرِْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ
1

 

 

 التوكل فلله وحده لا شريك له

ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا وَعَلىَ رَ } قال تعالى نْياَ وَمَا عِندَ اللََّّ بِّهِمْ فمََا أوُتيِتمُ مِّن شَيْءٍ فمََتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ }   فالتوكل فلله وحده لا شريك له كما قال       31الشورى{يتََوَكَّلوُنَ 
31الشورى{

2
 

 

 لاغنى لولى الأمر عن المشاورة  

فاَعْفُ عَنْهمُْ وَاسْتغَْفِرْ لهَمُْ } لاغنى لولى الأمر عن المشاورة فان اللَّ تعالى امر بها نبيه فقال تعالى  
 ِ ليِنَ  وَشَاوِرْهمُْ فيِ الأمَْرِ فإَذَِا عَزَمْتَ فتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّه َ يحُِبُّ الْمُتَوَكِّ وقد روى  152آل عمران{إنَِّ اللَّه

عن أبى هريرة رضى اللَّ عنه قال     لم يكن احد اكثر مشاورة لأصحابه من رسول     وقد قيل ان 

اللَّ أمر بها نبيه لتأليف قلوب أصحابه وليقتدى به من بعده وليستخرج بها منهم الرأى فيما لم ينزل فيه 
ر الحروب والأمور الجزئية وغير ذلك فغيره اولى بالمشورة      وقد اثنى اللَّ على وحى من ام

ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ }المؤمنين بذلك فى قوله        وَالَّذِينَ { 31}وَمَا عِندَ اللََّّ

ثْمِ وَالْفوََاحِ  وَالَّذِينَ اسْتجََابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا { 37}شَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفِرُونَ يَجْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ
ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ  لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ واذا استشارهم فان بين له  37-31الشورى{34}الصَّ

او إجماع المسلمين فعليه اتباع ذلك ولا طاعة  بعضهم ما يجب اتباعه من كتاب اللَّ او سنة رسوله

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ }لأحد فى خلاف ذلك وإن كان عظيما فى الدين والدنيا قال اللَّ تعالى      
سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ مسلمون فينبغى وإن كان أمرا قد تنازع فيه ال      52النساء{اللَّه

ان يستخرج من كل منهم رأيه ووجه رأيه فأى الآراء كان أشبه بكتاب اللَّ وسنة رسوله عمل به كما 

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلِ } قال تعالى   سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه ِ وَالرَّ كَ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فَرُدُّوهُ إلِىَ اللَّه
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وأولو الأمر صنفان الأمراء والعلماء وهم الذين إذا صلحوا         52النساء{سَنُ تأَْوِيلاً خَيْرٌ وَأحَْ 

صلح لناس فعلى كل منهما أن يتحرى بما يقوله ويفعله طاعه لله ورسوله واتباع كتاب اللَّ ومتى امكن 
ذلك لضيق  فى الحوادث المشكله معرفه ما دل عليه الكتاب والسنه كان هو الواجب وان لم يمكن

الوقت او عجز الطالب او تكافؤ الأدلة عنده او غير ذلك فله أن يقلد من يرتضى علمه ودينه هذا 

أقوى الأقوال وقد قيل ليس له التقليد بكل حال وقيل له التقليد بكل حال والأقوال الثلاثه فى مذهب 
ه بحسب الامكان احمد غيره      وكذلك ما يشترط فى القضاة والولاة من الشروط يجب فعل

1
 

 

 كان رأي عمر وسياسته من أسد الأمور

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ
من بن كان عمر يشاور في الأمور لعثمان وعلي وطلحة والزبير وعبد الرح 34الشورى{ينُفِقوُنَ 

عوف وابن مسعود وزيد بن ثابت وأبي موسى ولغيرهم حتى كان يدخل ابن عباس معهم مع صغر 
 34الشورى{وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ }سنه      وهذا مما أمر اللَّ به المؤمنين ومدحهم عليه بقوله  

ظهر الإسلام  ولهذا كان رأي عمر وحكمه وسياسته من أسد الأمور فما رؤى بعده مثله قط ولا

وانتشر وعز كظهوره وانتشاره وعزه في زمنه وهو الذي كسر كسرى وقصر قيصر والروم 
والفرس وكان أميره الكبير على الجيش الشامي أبا عبيدة وعلى الجيش العراقي سعد بن أبي وقاص 

ولم يكن لأحد بعد أبي بكر مثل خلفائه ونوابه وعماله وجنده وأهل شوراه
2

                                                                                                   

بل تثبته و مغفرته من جهة نفسه    37الشورى{وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفرُِونَ } قوله   
3

 

 

 الكبائر     هى ما فيها حد فى الدنيا أو فى الآخرة 

الدنيا أو فى الآخرة كالزنا والسرقة والقذف التى فيها حدود فى الدنيا الكبائر     هى ما فيها حد فى 

وكالذنوب التى فيها حدود فى الآخرة وهو الوعيد الخاص مثل الذنب الذى فيه غضب اللَّ ولعنته أو 
جهنم ومنع الجنة كالسحر واليمين الغموس والفرار من الزحف وعقوق الوالدين وشهادة الزور و 

ذلك هكذا روى عن إبن عباس وسفيان بن عيينة وأحمد بن حنبل وغيرهم من شرب الخمر ونحو 

دْخَلاً كَرِيماً }العلماء قال تعالى     إنِ تَجْتنَبِوُاْ كَبآَئِرَ مَا تنُْهَوْنَ عَنْهُ نكَُفِّرْ عَنكُمْ سَيِّئاَتكُِمْ وَندُْخِلْكُم مُّ
ثْمِ وَالْفوََاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفرُِونَ  وَالَّذِينَ يَجْتنَبِوُنَ }وقال تعالى       31النساء{ كَباَئِرَ الْإِ

ثْمِ وَالْفَوَاحِشَ إلِاَّ اللَّمَمَ إنَِّ رَبَّكَ وَاسِعُ الْمَغْفِرَةِ }وقال تعالى        37الشورى{ الَّذِينَ يَجْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ

ونَ ياَ وَيْلتَنَاَ مَالِ هَذَا الْكِتاَبِ لَا يغَُادِرُ صَغِيرَةً وَلَا كَبيِرَةً إلِاَّ وَيقَوُلُ } وقال تعالى             32النجم{
و     أكبر الكبائر      53القمر{وَكُلُّ صَغِيرٍ وَكَبيِرٍ مُسْتَطَرٌ }وقال تعالى          12الكهف{أحَْصَاهاَ 
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ِ إلِهَاً آخَرَ وَلَا يَقْتلُوُنَ وَالَّ }الاشراك بالله ثم قتل النفس ثم الزنا كما قال تعالى   ذِينَ لَا يَدْعُونَ مَعَ اللََّّ

ُ إلِاَّ باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ  مَ اللََّّ الآية     14الفرقان{النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ
1
  

 

 المسلم اذا اتى الفاحشة لا يكفر وان كان كمال الايمان الواجب قد زال عنه      

عالى الفواحش ما ظهر منها وما بطن وان اتي هذه الفواحش معتقدا تحريمها قد حرم  اللَّ سبحانه وت

فهو من المسلمين الذين قال فيهم النبي صلى اللَّ عليه وسلم في حديث ابي ذر من مات لا يشرك بالله 
شيئا دخل الجنة وان زنا وان سرق     فإن المسلم الذي يأتي بفاحشة اما ان يتوب الى اللَّ ويستغفره 

ثْمِ وَالْفوََاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفِرُونَ }خل في قوله  فيد     37الشورى{وَالَّذِينَ يجَْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ

والمسلم اذا اتى الفاحشة لا يكفر وان كان كمال الايمان الواجب قد زال عنه كما في الصحيحين عن  
الزاني حين يزني وهو مؤمن ولا يسرق السارق حين  النبي صلى اللَّ عليه وسلم انه قال لا يزني

يسرق وهو مؤمن ولا يشرب الخمر حين يشربها وهو مؤمن ولا ينتهب نهبة ذات شرف يرفع الناس 
اليه فيها ابصارهم وهو مؤمن      فأصل الايمان معه وهو قد يعود الى المعصية ولكنه يكون مؤمنا 

ان رجلا كان يدعي حمارا وكان يشرب الخمر وكان كلما اذا فارق الدنيا كما في الصحيح عن عمر 

اتي به الى النبي صلى اللَّ عليه وسلم امر بجلده فقال رجل لعنه اللَّ ما اكثر ما يؤتى به الى النبي 
صلى اللَّ عليه وسلم فقال النبي صلى اللَّ عليه وسلم لا تلعنه فإنه يحب اللَّ ورسوله فشهد له بأنه يحب 

عن لعنته كما تقدم في الحديث الاخر الصحيح وان زنا وان سرق      وذلك ان اللَّ ورسوله ونهى 

معه اصل الاعتقاد ان اللَّ حرم ذلك ومعه خشيه عقاب اللَّ ورجاء رحمة اللَّ وايمانه بأن اللَّ يغفر 
الذنب ويأخذ به فيغفر اللَّ له به     كما في الصحيح عن ابي هريرة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم 

اذنب عبد ذنبا فقال أي رب اني اذنبت ذنبا فاغفر لي فقال ربه علم عبدي ان له ربا يغفر الذنب  وقال

ويأخذ به قد غفرت لعبدي ثم اذنب ذنبا اخر فقال أي رب اذنبت ذنبا فاغفره لي فقال ربه علم عبدى 
نبت ذنبا فاغفره أن له ربا يغفر الذنب ويأخذ به قد غفرت لعبدى ثم أذنب ذنبا آخر فقال أي رب قد اذ

لي فقال علم عبدي ان له ربا يغفر الذنب ويأخذ به قد غفرت لعبدي فليفعل ما شاء      وكذلك في 

الصحاح من غير وجه حديث الذي لم يعمل خيرا قط وقال لأهله اذا انا مت فاحرقوني ثم اسحقوني ثم 
شيتك يا رب فغفر اللَّ له بتلك ذروني في يوم ريح الحديث فقال اللَّ له ما حملك على ما فعلت قال خ

الخشية     وكذلك من افضل اعمال المؤمن التوبة كما قال النبي صلى اللَّ عليه وسلم للغامريه التي 

اقرت بالزنا حتى رجمها لقد ابت توبة لو تابها مكس لغفر له وهل وجدت توبة افضل من ان جادت 
عن علي عن ابي بكر الصديق عن النبي صلى بنفسها لله      وحديث صلاة التوبة محفوظ في السنن 

اللَّ عليه وسلم انه قال ما من مسلم يذنب ذنبا فيتوضأ ويحسن الوضوء ثم يصلي ركعتين ويستغفر اللَّ 

     135الا غفر له وقرأ هذه الاية والذين اذا فعلوا فاحشة او ظلموا انفسهم ذكروا اللَّ سورة آل عمران 
ي يبتلى بها العباد يسقط عنهم وهو مؤمن ولا ينتهب نهبة ذات شرف وهذا باب واسع فان الذنوب الت

يرفع الناس اليه فيها ابصارهم وهو مؤمن      فأصل الايمان معه وهو قد يعود الى المعصية ولكنه 

يكون مؤمنا اذا فارق الدنيا كما في الصحيح عن عمر ان رجلا كان يدعي حمارا وكان يشرب الخمر 
لى النبي صلى اللَّ عليه وسلم امر بجلده فقال رجل لعنه اللَّ ما اكثر ما يؤتى به الى وكان كلما اتي به ا

النبي صلى اللَّ عليه وسلم فقال النبي صلى اللَّ عليه وسلم لا تلعنه فإنه يحب اللَّ ورسوله فشهد له بأنه 
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وذلك      يحب اللَّ ورسوله ونهى عن لعنته كما تقدم في الحديث الاخر الصحيح وان زنا وان سرق 

ان معه اصل الاعتقاد ان اللَّ حرم ذلك ومعه خشيه عقاب اللَّ ورجاء رحمة اللَّ وايمانه بأن اللَّ يغفر 
الذنب ويأخذ به فيغفر اللَّ له به     كما في الصحيح عن ابي هريرة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم 

قوله المعتزلة لكن ينقص الايمان الذنب كما يقوله الخوارج ولا انه يخرج من الايمان بالكلية كما ي

ويمنع كماله الواجب وان كانت المرجئة تزعم ان الايمان لا ينقص ايضا فمذهب اهل السنة المتبعون 
للسلف الصالح ان الايمان يزيد بالطاعة وينقص بالمعصية      فأما استحلال ما حرم اللَّ ورسوله من 

لوط الذين استحلوا الفاحشة وفعلوها معلنين بها  الفواحش وغيرها فهو كفر وبمثله اهلك اللَّ قوم

مستحلين لها قال تعالى فلما جاء امرنا جعلنا عاليها سافلها وامطرنا عليها حجارة من سجيل منضود 
وقد روى عن قتادة من الظالمين      43 42مسومة عند ربك وما هي من الظالمين ببعيد سوة هود 

ا خسف وقذف ومسخمن هذه الامة وقد روى انه يكون فيه
1

 

 

 الصلاة قوام الدين وعماده

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

وعماد الدين الذي لا يقوم إلا به هو الصلوات الخمس المكتوبات ويجب على  34الشورى{ينُفِقوُنَ 
المسلمين من الاعتناء بها ما لا يجب من الاعتناء بغيرها كان عمر بن الخطاب رضي اللَّ عنه يكتب 

إلى عماله إن أهم أمركم عندي الصلاة فمن حفظها وحافظ عليها حفظ دينه ومن ضيعها كان لما 

إيجابها  سواها من عمله أشد إضاعة وهي أول ما أوجبه اللَّ من العبادات والصلوات الخمس تولى اللَّ
بمخاطبة رسوله ليلة المعراج وهي آخر ما وصى به النبي صلى اللَّ عليه وسلم أمته وقت فراق الدنيا 

جعل يقول الصلاة الصلاة وما ملكت أيمانكم وهي أول ما يحاسب عليه العبد من عمله وآخر ما يفقد 

قال النبي رأس       من الدين فإذا ذهبت ذهب الدين كله وهي عمود الدين فمتى ذهبت سقط الدين
الأمر الإسلام وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد في سبيل اللَّ    وأمر الصلاة عظيم شأنها أن 

تذكر ههنا فإنها قوام الدين وعماده وتعظيمه تعالى لها في كتابه فوق جميع العبادات فإنه سبحانه 

نسك تارةيخصها بالذكر تارة ويقرنها بالزكاة تارة وبالصبر تارة وبال
2

 

  

 آكد العبادات الصلاة وتليها الزكاة   

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

خمسة جعل اللَّ الاسلام مبينا على أركان خمسة ومن آكدها الصلاة وهي     34الشورى{ينُفِقوُنَ 
فروض وقرن معها الزكاة فمن آكد العبادات الصلاة وتليها الزكاة ففي الصلاة عبادته وفي الزكاة 

الاحسان الى خلقه فكرر فرض الصلاة في القرآن في غير آيه ولم يذكرها إلا قرن معها الزكاة      

كَاةَ }من ذلك قوله تعالى    لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ لاَةَ }وقال    13البقرة{وَأقَيِمُواْ الصَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ
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ينِ   كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّينَ }وقال        11التوبة{وَآتَوُاْ الزَّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللََّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ وفي الصحيحين من حديث أبى هريرة   5البينة{ينُ الْقيَِّمَةِ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ
رواه مسلم من حديث عمر أن  جبريل سأل النبى عن الاسلام فقال شهادة أن لا إله إلا اللَّ وأن محمدا 

رسول اللَّ وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة وصوم رمضان وحج البيت وعنه قال أمرت أن أقاتل الناس 

إلا إله الا اللَّ وأن محمدا رسول اللَّ ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة فاذا فعلوا ذلك  حتى يقولوا لا إله
عصموا من دماءهم وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على اللَّ ولما بعث معاذا الى اليمن قال له إنك تقدم 

فان هم  على قوم أهل كتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه شهادة أن لا إله إلا اللَّ وأني رسول اللَّ

أطاعوك لذلك فأعلمهم أن اللَّ قد فرض عليهم خمس صلوات في كل يوم وليلة فان هم أطاعوك لذلك 
فأعلمهم أن اللَّ قد افترض عليهم صدقة تؤخذ من أغنيائهم فترد على فقرائهم فان هم أطاعوك لذلك 

اب    فصل     وجاء فخذ منهم وتوق كرائم أموالهم واتق دعوة المظلوم فانه ليس بينها وبين اللَّ حج

ذكر الصلاة في القرآن مجملا فبينه الرسول وان بيانه أيضا من الوحي لأنه سبحانه أنزل عليه الكتاب 
والحكمة قال حسان بن عطية كان جبريل ينزل على النبي بالسنة يعلمه إياها كما يعلمه القرآن فقد 

ى النمو والزرع يقال فيه زكا إذا نما ولا سمى اللَّ الزكاة صدقة وزكاة ولفظ الزكاة في اللغة يدل عل

قدَْ أفَْلحََ مَن }ينموا إلا إذا خلص من الدغل فلهذا كانت هذه اللفظة في الشريعة تدل على الطهارة  
نفس المتصدق تزكو وماله يزكو يطهر ويزيد    11الأعلى{قدَْ أفَْلحََ مَن تَزَكَّى }    2الشمس{زَكَّاهاَ 

في المعنى
1

     

لصلاة أيضا تعم الصلاة المفروضة والتطوع وقد يدخل فيها كل ذكر اللَّ إما لفظا وإما معنى فإن ا
قال ابن مسعود رضي اللَّ عنه ما دمت تذكر اللَّ فأنت في صلاة وإن كنت في السوق وقال معاذ بن 

   جبل مدارسة العلم التسبيح
2

                                                                                    

 

 إقامة الصلاة تتضمن إتمامها بحسب الإمكان   

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

امة الصلاة و ذم المصلين الساهين عنها وان اللَّ سبحانه و تعالى أمر في كتابه بإق 34الشورى{ينُفِقوُنَ 
لاَةَ   المضيعين لها فقال تعالى في غير موضع    و إقامتها تتضمن إتمامها بحسب {أقَيِمُواْ الصَّ

الإمكان كما سيأتي في حديث أنس بن مالك رضي اللَّ عنه قال أقيموا الركوع و السجود فإني أراكم 

السجود و سيأتي تقرير دلالة ذلك  وقد أخرج البخاري من بعد ظهري و في رواية أتموا الركوع و 
ومسلم في الصحيحين وأخرج أصحاب السنن أبو داود والترمذي والنسائي وابن ماجة وأصحاب 

المسانيد كمسند احمد وغير ذلك من أصول الإسلام عن أبى هريرة رضى اللَّ عنه أن رسول اللَّ 

اء فسلم على النبي صلى اللَّ عليه وسلم فرد رسول صلى اللَّ عليه وسلم دخل المسجد فدخل رجل ثم ج
اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم وقال ارجع فصل فإنك لم تصل فرجع الرجل فصلى كما كان صلى ثم سلم 

عليه فقال رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم وعليك السلام ثم قال ارجع فصل فإنك لم تصل حتى فعل 
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الحق ما أحسن غير هذا فعلمني قال إذا قمت إلى الصلاة ذلك ثلاث مرات فقال الرجل والذي بعثك ب

فكبر ثم اقرأ ما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى تعتدل قائما ثم اسجد 
حتى تطمئن ساجدا ثم اجلس حتى تطمئن جالسا ثم افعل ذلك في صلاتك كلها وفي رواية للبخاري إذا 

ء ثم استقبل القبلة فكبر واقرأ بما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى قمت إلى الصلاة فاسبغ الوضو

تطمئن راكعا ثم ارفع رأسك حتى تعتدل قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوي 
وتطمئن جالسا ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوى قائما ثم افعل ذلك في صلاتك كلها    

ركع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى تستوي قائما و باقيه مثله و في رواية و إذا و في رواية له ثم ا

فعلت هذا فقد تمت صلاتك و ما انتقصت من هذا فإنما انتقصته من صلاتك      وعن رفاعة بن رافع 
رضي اللَّ عنه أن رجلا دخل المسجد فذكر الحديث و قال فيه فقال النبي صلى اللَّ عليه وسلم إنه لا 

صلاة لأحد من الناس حتى يتوضأ فيضع الوضوء مواضعه ثم يكبر و يحمد اللَّ عز و جل و يثني  تتم

عليه و يقرأ بما شاء من القرآن ثم يقول اللَّ أكبر ثم يركع حتى يطمئن راكعا ثم يقول اللَّ أكبر ثم يرفع 
ه حتى يستوي رأسه حتى يستوي قائما ثم يسجد حتى يطمئن ساجدا ثم يقول اللَّ أكبر ثم يرفع رأس

قاعد ثم يقول اللَّ أكبر ثم يسجد حتى تطمئن مفاصله ثم يرفع رأسه فيكبر فإذا فعل ذلك فقد تمت 

صلاته و في رواية إنها لا تتم صلاة أحدكم حتى يسبغ الوضوء كما أمر اللَّ عز و جل فيغسل وجهه 
يحمده ثم يقرأ من القرآن ما و يديه إلى المرفقين و يمسح برأسه و رجليه إلى الكعبين ثم يكبر اللَّ و 

أذن له و تيسر و ذكر نحو اللفظ الأول و قال ثم يكبر فيسجد فيمكن وجهه و ربما قال جبهته من 

الأرض حتى تطمئن مفاصله و تسترخي ثم يكبر فيستوي قاعدا على مقعدته و يقيم صلبه فوصف 
يفعل ذلك رواه أهل السنن أبو الصلاة هكذا أربع ركعات حتى فرغ ثم قال لا تتم صلاة لأحدكم حتى 

داود و النسائي و ابن ماجه و الترمذي و قال حديث حسن و الروايتان لفظ أبي داود     و في رواية 

ثالثة له قال إذا قمت فتوجهت إلى القبلة فكبر ثم اقرأ بأم القرآن و بما شاء اللَّ أن تقرأ فإذا ركعت 
ا سجدت فمكن لسجودك فإذا رفعت فاقعد على فضع راحتك على ركبتيك و امدد ظهرك و قال إذ

فخذك اليسرى وفي رواية أخرى قال إذا أنت قمت في صلاتك فكبر اللَّ عز و جل ثم اقرأ ما تيسر 

عليك من القرآن و قال فيه فإذا جلست في وسط الصلاة فاطمئن و افترش فخذك اليسرى ثم تشهد ثم 
أخرى قال فتوضأ كما أمرك اللَّ ثم تشهد فأتم ثم  إذا قمت فمثل ذلك حتى تفرغ من صلاتك وفي رواية

كبر فإن كان معك قرآن فاقرأ به و إلا فاحمد اللَّ عز و جل و كبره و هلله و قال فيه و إن انتقصت 

منه شيئا انتقصت من صلاتك      فالنبي صلى اللَّ عليه وسلم أمر ذلك المسيء في صلاته بأن يعيد 
أطلق كان مقتضاه الوجوب و أمره إذا قام إلى الصلاة بالطمأنينة كما الصلاة و أمر اللَّ و رسوله إذا 

أمره بالركوع و السجود و أمره المطلق على الإيجاب      و أيضا قال له فإنك لم تصل فنفى أن 

يكون عمله الأول صلاة و العمل لا يكون منفيا إلا إذا انتفى شيء من واجباته فأما إذا فعل كما أوجبه 
    جل فإنه لا يصح نفيه لانتفاء شيء من المستحبات التي ليست بواجبةاللَّ عز و 
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 هذان الأصلان هما جماع الدين العام    

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ } تأول العلماء قوله       34الشورى{ينُفِقوُنَ  النفقة من المال و النفقة    3البقرة{وَمِمَّ
من العلم و قال معاذ فى العلم تعلمه لمن لا يعلمه صدقه و قال أبو الدرداء ماتصدق رجل بصدقه 

الأثر نعمة العطية و أفضل من موعظة يعظ بها جماعة فيتفرقون و قد نفعهم اللَّ بها أو كما قال و فى 

نعمت الهدية الكلمة من الخبر يسمعها الرجل ثم يهديها إلى أخ له أو كما قال     وهذه صدقة الأنبياء 
و ورثتهم العلماء و لهذا كان اللَّ و ملائكته و حيتان البحر و طير الهواء يصلون على معلم الناس 

ن و بسط هذا كثير فى فضل بيان العلم و ذم ضده     الخير كما أن كاتم العلم يلعنه اللَّ و يلعنه اللاعنو

والغرض هنا أن اللَّ يبغض المختال الفخور البخيل به فالبخيل به الذي منعه و المختال إما أن يختال 
فلا يطلبه و لا يقبله و اما ان يختال على بعض الناس فلا يبذله و هذا كثيرا ما يقع عند بعض الناس 

لعلم و يختال به و أنه يختال عن أن يتعدى من غيره و ضد ذلك التواضع فى أنه يبخل بما عنده من ا
طلبه و بذله و التكرم بذلك و قد كتبنا في غير موضع الكلام على جمع اللَّ تعالى بين الخيلاء و الفخر 

َ لاَ يحُِبُّ مَن كَانَ مُخْتاَلاً فَخُوراً } و بين البخل كما فى قوله    ينَ يبَْخَلوُنَ وَيأَمُْرُونَ الَّذِ { 31}إنَِّ اللَّه

ُ لَا يحُِبُّ كُلَّ مُخْتاَلٍ فخَُورٍ }     37- 31النساء{37}النَّاسَ باِلْبخُْلِ  الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ وَيأَمُْرُونَ { 23}وَاللََّّ
في النساء و الحديد و ضد ذلك الاعطاء و التقوى المتضمنة   21-23الحديد{21}النَّاسَ باِلْبخُْلِ 

ا مَن أعَْطىَ وَاتَّقىَ }اضع كما قال للتو الَّذِينَ همُ }و قال        5الليل{فأَمََّ َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقوَاْ وَّ إنَِّ اللَّه

حْسِنوُنَ  و هذان الأصلان هما جماع الدين العام كما يقال التعظيم لأمر اللَّ و الرحمة    124النحل{مُّ
بالخشوع و التواضع و ذلك اصل التقوى و الرحمة لعباد اللَّ لعباد اللَّ     فالتعظيم لأمر اللَّ يكون 

بالاحسان إليهم و هذان هما حقيقة الصلاة و الزكاة فان الصلاة متضمنة للخشوع لله و العبودية له و 

التواضع له و الذل له و ذلك كله مضاد للخيلاء و الفخر و الكبر و الزكاة متضمنه لنفع الخلق و 
مضاد للبخل     ولهذا و غيره كثر القرآن بين الصلاة و الزكاة في كتاب اللَّ       الاحسان إليهم و ذلك

وقد ذكرنا فيما تقدم أن الصلاة بالمعنى العام تتضمن كل ما كان ذكرا لله أو دعاء له كما قال عبد اللَّ 

 أي بن مسعود ما دمت تذكر اللَّ فأنت فى صلاة و لو كنت فى السوق و هذا المعنى و هو دعاء اللَّ
قصده و التوجه إليه المتضمن ذكره على وجه الخشوع والخضوع هو حقيقة الصلاة الموجودة في 

جميع موارد اسم الصلاة كصلاة القائم و القاعد و المضطجع و القارىء و الأمي و الناطق و 

منافى الأخرس و ان تنوعت حركاتها و ألفاظها فإن اطلاق لفظ الصلاة على مواردها هو بالتواطئ ال
للاشتراك و المجاز و هذا مبسوط في غير هذا الموضع     إذ من الناس من ادعى فيها الاشتراك و 

منهم من ادعى المجاز بناء على كونها منقولة من المعنى اللغوي أو مزيدة أو على غير ذلك و ليس 

هذا الانسان و هذا  الأمر كذلك بل اسم الجنس العام المتواطئ المطلق إذا دل على نوع أو عين كقولك
الحيوان أو قولك هات الحيوان الذي عندك وهى غنم فهنا اللفظ قد دل على شيئين على المعنى 

المشترك الموجود في جميع الموارد وعلى ما يختص به هذا النوع أو العين فاللفظ المشترك الموجود 

ف مثلا أو غيرها دل على فى جميع التصاريف على القدر المشترك وما قرن باللفظ من لام التعري
الخصوص و التعيين كما أن المعنى الكلى المطلق لا وجود له فى الخارج فكذلك لا يوجد في 

الاستعمال لفظ مطلق مجرد عن جميع الأمور المعينة      فان الكلام انما يفيد بعد العقد والتركيب و 

لاَةَ   فرس ومثله قوله ذلك تقييد و تخصيص كقولك اكرم الانسان أو الانسان خير من ال أقَِمِ الصَّ
و نحو ذلك و من هنا غلط كثير من الناس فى المعانى الكلية حيث ظنوا وجودها في    111هود{

الخارج مجردة عن القيود و في اللفظ المتواطىء حيث ظنوا تجرده فى الاستعمال عن القيود و 
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معينا مقيدا ولا يوجد اللفظ الدال عليه فى التحقيق أنه لايوجد المعنى الكلي المطلق فى الخارج إلا 

الاستعمال إلا مقيدا مخصصا و إذا قدر المعنى مجردا كان محله الذهن و حينئذ يقدر له لفظ مجرد 
غير موجود فى الاستعمال مجردا     و     المقصود هنا    أن اسم الصلاة فيه عموم و اطلاق و لكن 

ببعض موارده كصلواتنا و صلاة الملائكة و الصلاة من اللَّ  لا يستعمل الا مقرونا بقيد إنما يختص

سبحانه و تعالى و انما يغلط الناس في مثل هذا حيث يظنون أن صلاة هذا الصنف مثل صلاة هذا مع 
علمهم بان هذا ليس مثل هذا فإذا لم يكن مثله لم يجب أن تكون صلاته مثل صلاته و ان كان بينهما 

هذا فى الرد على الاتحادية و الجهمية و المتفلسفة و نحوهم ومن هذا الباب  قدر متشابه كما قد حققنا

اسماء اللَّ و صفاته التى يسمى و يوصف العباد بما يشبهها كالحى و العليم و القدير و نحو ذلك      
وكذلك اسم الزكاة هو بالمعنى العام كما فى الصحيحين عن النبى صلى اللَّ عليه و سلم أنه قال كل 

روف صدقة و لهذا ثبت فى الصحيحين عن النبى صلى اللَّ عليه و سلم أنه قال     على كل مسلم مع

صدقة     و أما الزكاة المالية المفروضة فانما تجب على بعض المسلمين فى بعض الأوقات و الزكاة 
قالوا فان لم  المقارنة للصلاة تشاركها في أن كل مسلم عليه صدقة كما قال النبى صلى اللَّ عليه و سلم

يجد قال     يعمل بيده فينفع نفسه و يتصدق     قالوا فان لم يستطع قال     يعين صانعا او يصنع 

لأخرق    قالوا فان لم يستطع قال     يكف نفسه على الشر        واما قوله في الحديث الصحيح 
قة و كل تكبيرة صدقة و حديث ابي ذر و غيره     على كل سلامى من احدكم صدقة فكل تسبيحة صد

كل تهليلة صدقة و امر بالمعروف صدقة و نهى عن المنكر صدقة    فهذا إن شاء اللَّ كتضمن هذه 

الأعمال نفع الخلائق فانه بمثل هذا العامل يحصل الرزق و النصر و الهدى فيكون ذلك من الصدقة 
ة الذي ينتفع به الغير يتضمن على الخلق     ثم إن هذه الأعمال هي من جنس الصلاة و جنس الصلا

المعنيين الصلاة و الصدقة ألا ترى أن الصلاة على الميت صلاة و صدقة و كذلك كل دعاء للغير و 

استغفار مع أن الدعاء للغير دعاء للنفس أيضا كما قال النبى صلى اللَّ عليه و سلم فى الحديث 
و كل اللَّ به ملكا كلما دعا له بدعوة قال الصحيح     ما من رجل يدعو لأخيه بظهر الغيب بدعوة إلا 

الملك الموكل به آمين و لك بمثل
1

 

 

 

 من أعظم النفقة نفقة العلم

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ
ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ }لبصري في قوله تعالىقال الحسن ا 34الشورى{ينُفِقوُنَ  قال إن  34الشورى {وَمِمَّ

من أعظم النفقة نفقة العلم أو نحو هذا الكلام وفي أثر آخر نعمت العطية ونعمت الهدية الكلمة من 

الخير يسمعها الرجل فيهديها إلى أخ له مسلم وفي أثر آخر عن أبي الدرداء ما تصدق عبد بصدقة 
ن موعظة يعظ بها إخوانا له مؤمنين فيتفرقون وقد نفعهم اللَّ بها أو ما يشبه هذا الكلام      أفضل م

وعن كعب بن عجرة قال ألا أهدي لك هدية فذكر الصلاة على النبي صلى اللَّ عليه وسلم وروى ابن 

رجل علما ماجه في سننه عن أبي هريرة عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم قال أفضل الصدقة أن يتعلم ال
ثم يعلمه أخاه المسلم وقال معاذ بن جبل عليكم بالعلم فإن طلبه عبادة وتعلمه لله حسنة وبذله لأهله 
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قربة وتعليمه لمن لا يعلمه صدقة والبحث عنه جهاد ومذاكرته تسبيح      ولهذا كان معلم الخير 

لم الناس الخير لما في ذلك يستغفر له كل شيء حتى الحيتان في البحر واللَّ وملائكته يصلون على مع
من عموم النفع لكل شيء وعكسه كاتموا العلم فإنهم يلعنهم اللَّ ويلعنهم اللاعنون قال طائفة من السلف 

إذا كتم الناس العلم فعمل بالمعاصي احتبس القطر فتقوم البهائم اللهم عصابة بني آدم فإنا منعنا القطر 

 بسبب ذنوبهم
1
  

     

 سماء ولم يغيرها ولكن استعملها مقيدة لا مطلقة  الشارع لم ينقل الأ

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

ماء شرعية وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل فى اللغة أس 34الشورى{ينُفِقوُنَ 
نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن الشارع 

زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     
اللغوى لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان و     الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها 

الايمان هو مجرد التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة الى أن الشارع تصرف 

فيها تصرف أهل العرف فهى بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     والتحقيق 
ها مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها ولفظ     الايمان     أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعمل

أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب 

العالمين   وقد بين الرسول تلك الخصائص والاسم دل عليها فلا يقال أنها منقولة ولا أنه زيد فى 
بل الاسم انما استعمل على وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا وهو إنما  الحكم دون الاسم

لاةََ  }قال      بعد أن عرفهم الصلاة المأمور بها فكان التعريف منصرفا الى الصلاة التى {أقَيِمُواْ الصَّ

ام للمعنى يعرفونها لم يرد لفظ الصلاة وهم لا يعرفون معناه ولهذا كل من قال فى لفظ الصلاة أنه ع
اللغوى أو أنه مجمل لتردده بين المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك فأقوالهم ضعيفة فان هذا اللفظ 

  14-2العلق{14}عَبْداً إذَِا صَلَّى{ 2}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} انما ورد خبرا أو أمرا فالخبر كقوله  

كفار أما أبو جهل أو غيره قد نهى النبى وسورة     اقرأ    من أول ما نزل من القرآن وكان بعض ال
عن الصلاة وقال لئن رأيته يصلى لأطأن عنقه فلما رآه ساجدا رأى من الهول ما أوجب نكوصه على 

فقد علمت تلك    14-2العلق{14}عَبْداً إذَِا صَلَّى{ 2}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} عقبيه فإذا قيل          

ى اللفظ ولا عموم      ثم أنه لما فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج الصلاة الواقعة بلا إجمال ف
أقام النبى لهم الصلوات بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم وكان جبرائيل يؤم النبى صلى اللَّ عليه وسلم 

لاَةَ  }والمسلمون يأتمون بالنبى فإذا قيل لهم        نه قبل عرفوا أنها تلك الصلاة وقيل أ{    أقَيِمُواْ الصَّ

ذلك كانت له صلاتان طرفى النهار فكانت أيضا معروفة فلم يخاطبوا بإسم من هذه الأسماء الا 
ومسماه معلوم عندهم فلا اجمال فى ذلك ولا يتناول كل ما يسمى حجا ودعاءا وصوما فإن هذا انما 

يكون اذا كان اللفظ مطلقا وذلك لم يرد
2
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 الرزق يراد به شيئان     

ا رَزَقْناَهمُْ } قال تعالى لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ
و لفظ     الرزق     فيه إجمال فقد يراد بلفظ الرزق ما أباحه أو ملكه فلا يدخل     34الشورى{ينُفِقوُنَ 

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ }ى     الحرام في مسمى هذا الرزق كما في قوله تعال وقوله تعالى       3البقرة{وَمِمَّ

ا رَزَقْناَكُم  } اً وَجَهْراً  } وقوله     251البقرة{أنَفِقوُاْ مِمَّ زَقْناَهُ مِنَّا رِزْقاً حَسَناً فهَوَُ ينُفقُِ مِنْهُ سِره وَمَن رَّ
وان وإن لم يكن هناك إباحة ولا تمليك فيدخل وأمثال ذلك وقد يراد بالرزق ما ينتفع به الحي 75النحل{

ِ رِزْقهُاَ  }فيه الحرام كما فى قوله تعالى   وقوله عليه   1هود{وَمَا مِن دَآبَّةٍ فيِ الأَرْضِ إلِاَّ عَلىَ اللَّه

السلام فى الصحيح فيكتب رزقه وعمله وأجله وشقى أو سعيد        ولما كان لفظ الجبر والرزق 
ال منع الأئمة من إطلاق ذلك نفيا أ و إثباتا كما تقدم عن الأوزاعي وأبى إسحاق ونحوهما فيها إجم

الفزاري وغيرهما من الأئمة
1

                                                                                      

الثانى     ما يملكه العبد فهذا  والرزق يراد به شيئان          أحدهما     ما ينتفع به العبد      و    

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ } الثانى هو المذكور في قوله     ا رَزَقْناَكُم  } و قوله        3البقرة{وَمِمَّ أنَفقِوُاْ مِمَّ

وَمَا مِن }و هذا هو الحلال الذي ملكه اللَّ إياه      وأما الأول فهو المذكور فى قوله      251البقرة{
ِ رِزْقهُاَ  دَآبَّ  و قوله     إن نفسا لن تموت حتى تستكمل رزقها    و    1هود{ةٍ فيِ الأرَْضِ إلِاَّ عَلىَ اللَّه

نحو ذلك      والعبد قد يأكل الحلال و الحرام فهو رزق بهذا الإعتبار لا بالإعتبار الثانى و ما إكتسبه 

ذا فى الحقيقة مال و ارثه لاماله و اللَّ أعلم          و لم ينتفع به هو رزق بالإعتبار الثانى دون الأول فإن ه
سئل شيخ الإسلام عن الرجل إذا قطع الطريق و سرق أو أكل الحرام و نحو ذلك هل هو رزقه الذي 

ضمنه اللَّ تعالى له أم لا أفتونا مأجورين      فأجاب الحمد لله ليس هذا هو الرزق الذي أباحه اللَّ له و 

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ } ضاه و لا أمره أن ينفق منه كقوله تعالى   لا يجب ذلك و لا ير و  3البقرة{وَمِمَّ
ا رَزَقْناَكُم  } كقوله تعالى   و نحو ذلك لم يدخل فيه الحرام بل من أنفق من    251البقرة{أنَفِقوُاْ مِمَّ

وَلاَ }بحسب دينه و قد قال اللَّالحرام فإن اللَّ تعالى يذمه و يستحق بذلك العقاب فى الدنيا و الآخرة 

و هذا أكل المال بالباطل  ولكن هذا الرزق الذي سبق به   144البقرة{تأَكُْلوُاْ أمَْوَالكَُم بيَْنكَُم باِلْباَطِلِ  
علم اللَّ و قدره كما فى الحديث الصحيح عن إبن مسعود عن النبى صلى اللَّ عليه و سلم أنه قال    

مه أربعين يوما نطفة ثم يكون علقة مثل ذلك ثم يكون مضغة مثل ذلك ثم يجمع خلق أحدكم في بطن أ

يبعث اللَّ إليه الملك فيؤمر بأربع كلمات فيكتب رزقه و عمله و أجله و شقي أو سعيد     فكما أن اللَّ 
كتب ما يعمله من خير و شر و هو يثيبه على الخير و يعاقبه على الشر فكذلك كتب ما يرزقه من 

م مع أنه يعاقبه على الرزق الحرام      و لهذا كل ما فى الوجود و اقع بمشيئة اللَّ و قدره حلال و حرا

كما تقع سائر الأعمال لكن لاعذر لأحد بالقدر بل القدر يؤمن به و ليس لأحد أن يحتج على اللَّ بالقدر 
ذر به فعذره بل لله الحجة البالغة و من إحتج بالقدر على ركوب المعاصي فحجته داحضة و من إعت

ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ } غير مقبول كالذين قالوا   وَقاَلوُا }و الذين قالوا        114الأنعام{لوَْ شَاء اللَّه

حْمَنُ مَا عَبَدْناَهمُ  طتُ }كما قال تعالى     24الزخرف{لَوْ شَاء الرَّ أنَ تقَوُلَ نفَْسٌ ياَ حَسْرَتىَ علىَ مَا فَرَّ
ِ وَإنِ كُنتُ لمَِنَ السَّاخِرِينَ  فيِ جَنبِ  َ هدََانيِ لكَُنتُ مِنَ { 51}اللََّّ أوَْ تقَوُلَ لوَْ أنََّ اللََّّ

و أما الرزق الذي ضمنه اللَّ لعباده فهو قد ضمن لمن يتقيه أن يجعل له  57-51الزمر{57}الْمُتَّقيِنَ 
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ما يناسبه بأن يمنحه ما  مخرجا و يرزقه من حيث لا يحتسب و أما من ليس من التقين فضمن له

وَارْزُقْ أهَْلهَُ مِنَ الثَّمَرَاتِ مَنْ آمَنَ مِنْهمُ } يعيش به في الدنيا ثم يعاقبه فى الآخرة كما قال عن الخليل  
هُ إلِىَ عَذَابِ النَّارِ وَبئِْ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ قاَلَ وَمَن كَفرََ فأَمَُتِّعُهُ قَليِلاً ثمَُّ أضَْطَرُّ      121البقرة{سَ الْمَصِيرُ باِللهه

و اللَّ إنما أباح الرزق لمن يستعين به على طاعته لم يبحه لمن يستعين به على معصيته بل هؤلاء و 

هُ إلِىَ } إن أكلوا ما ضمنه لهم من الرزق فإنه يعاقبهم كما قال    وَمَن كَفرََ فأَمَُتِّعُهُ قَليِلاً ثمَُّ أضَْطرَُّ
أحُِلَّتْ لكَُم بهَِيمَةُ الأنَْعَامِ إلِاَّ مَا يتُْلىَ عَليَْكُمْ } و قال تعالى    121البقرة{ئْسَ الْمَصِيرُ عَذَابِ النَّارِ وَبِ 

يْدِ وَأنَتمُْ حُرُمٌ  فإنما أباح الأنعام لمن يحرم عليه الصيد فى الإحرام      و    1المائدة{غَيْرَ مُحِلِّي الصَّ

آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ ليَْسَ عَلىَ الَّذِي}قال تعالى   الحَِاتِ جُناَحٌ فيِمَا طعَِمُواْ إذَِا مَا اتَّقَواْ وَّ نَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ
ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  أحَْسَنوُاْ وَاللَّه آمَنوُاْ ثمَُّ اتَّقوَاْ وَّ الحَِاتِ ثمَُّ اتَّقَواْ وَّ فكلما أن كل حيوان    23المائدة{الصَّ

ه من الرزق فإنه يعاقب على أخذ ما لم يبح له سواء كان محرم الجنس أو كان مستعينا يأكل ما قدر ل

به على معصية اللَّ و لهذا كانت أموال الكفار غير مغصوبة بل مباحة للمؤمنين و تسمى فيئا إذا 
 عادت إلى المؤمنين لأن الأموال إنما يستحقها من يطيع اللَّ لا من يعصيه بها فالمؤمنون يأخذونها

بحكم الإستحقاق و الكفار يعتدون فى إنفاقها كما أنهم يعتدون فى أعمالهم فإذا عادت الى المؤمنين فقد 

فاءت إليهم كما يفي المال الى مستحقه
1

          

 

  
 "      إن الله يلوم على العجز " 

مِّن شَيْءٍ فمََتاَعُ الْحَياَةِ  فمََا أوُتيِتمُ} وقال الشيخ رحمه اللَّ      قد كتبت بعض ما يتعلق بقوله تعالى  
ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ  نْياَ وَمَا عِندَ اللََّّ ثْمِ { 31}الدُّ وَالَّذِينَ يجَْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ

لَاةَ وَأمَْرُهمُْ شُورَى وَالَّذِينَ اسْ { 37}وَالْفَوَاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفِرُونَ  تجََابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ  وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ { 32}وَالَّذِينَ إذَِا أصََابهَمُُ الْبغَْيُ همُْ ينَتصَِرُونَ { 34}بيَْنهَمُْ وَمِمَّ
ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلَ  ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ مِّ وَلمََنِ انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا { 14}ى اللََّّ

إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يظَْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ { 11}عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ 

فمدحهم على      13-31الشورى{13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ { 12}يمٌ عَذَابٌ ألَِ 
الإنتصار تارة وعلى الصبر أخرى     و     المقصود هنا    أن اللَّ لما حمدهم على هذه الصفات من 

شتوار فى أمرهم وإنتصارهم إذا الإيمان والتوكل ومجانبة الكبائر والإستجابة لربهم وإقام الصلاة والإ

أصابهم البغي والعفو والصبر ونحو ذلك كان هذا دليلا على أن ضد هذه الصفات ليس محمودا بل 
مذموما فإن هذه الصفات مستلزمة لعدم ضدها فلو كان ضدها محمودا لكان عدم المحمود محمودا 

حمدها والثناء عليها طلب لها وأمر  وعدم المحمود لا يكون محمودا إلا أن يخلفه ما هو محمود ولأن

بها ولو أنه أمر إستحباب والأمر بالشيء نهى عن ضده قصدا أو لزوما وضد الإنتصار العجز وضد 
الصبر الجزع فلا خير فى العجز ولا فى الجزع كما نجده فى حال كثير من الناس حتى بعض 

صبرون بل يعجزون ويجزعون      وفى المتدينين إذا ظلموا أو أرادوا منكرا فلا هم ينتصرون ولا ي

سنن أبى داود من رواية عوف بن مالك إن رجلين تحاكما إلى النبى صلىالله عليه وسلم فقال المقضي 
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عليه حسبى اللَّ ونعم الوكيل فقال النبى     إن اللَّ يلوم على العجز ولكن عليك بالكيس فإذا غلبك أمر 

ح مسلم عن أبى هريرة عن النبى أنه قال     المؤمن القوي فقل حسبى اللَّ ونعم الوكيل     وفى صحي
خير وأحب إلى اللَّ من المؤمن الضعيف وفى كل خير إحرص على ما ينفعك وإستعن بالله ولا تعجز 

وإن غلبك أمر فلا تقل لو أني فعلت لكان كذا وكذا ولكن قل قدر اللَّ وما شاء فعل فإن لو تفتح عمل 

أمور ولا تجزع من مقدور      ومن الناس من يجمع كلا الشرين فأمر الشيطان     لا تعجز عن م
النبى بالحرص على النافع والإستعانة بالله والأمر يقتضي الوجوب وإلا فالإستحباب ونهى عن العجز 

وقال     إن اللَّ يلوم على العجز    والعاجز ضد الذين هم ينتصرون والأمر بالصبر والنهي عن 

واضع كثيرة     وذلك لأن الإنسان بين أمرين أمر أمر بفعله فعليه أن يفعله الجزع معلوم فى م
ويحرص عليه ويستعين اللَّ ولا يعجز وأمر أصيب به من غير فعله فعليه أن يصبر عليه ولا يجزع 

منه ولهذا قال بعض العقلاء إبن المقفع أو غيره الأمر أمران أمر فيه حيلة فلا تعجز عنه وأمر لا 

فلا تجزع منه وهذا فى جميع الأمور لكن عند المؤمن الذى فيه حيلة هو ما أمر اللَّ به وأحبه  حيلة فيه
له فإن اللَّ لم يأمره إلا بما فيه حيلة له إذ لا يكلف نفسا إلا وسعها وقد أمره بكل خير فيه له حيلة وما 

ل القسمين فالأفعال مثل لا حيلة فيه هو ما أصيب به من غير فعله     وإسم الحسنات والسيئات يتناو

      114الأنعام{مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فَلهَُ عَشْرُ أمَْثاَلهِاَ وَمَن جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ }قوله تعالى  
وَجَزَاء سَيِّئةٍَ }ومثل قوله      7الإسراء{إنِْ أحَْسَنتمُْ أحَْسَنتمُْ لِأنَفسُِكُمْ وَإنِْ أسََأتْمُْ فَلهَاَ }ومثل قوله تعالى

ثْلهُاَ      41البقرة{بلَىَ مَن كَسَبَ سَيِّئةًَ وَأحََاطَتْ بهِِ خَطِيـئتَهُُ  }ومثل قوله تعالى        14الشورى{سَيِّئةٌَ مِّ

يرَْجِعُونَ  وَبلَوَْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ لعََلَّهمُْ } والمصائب المقدرة خيرها وشرها مثل قوله 
إلى آيات كثيرة من هذا الجنس واللَّ أعلم   114الأعراف{

1
 

 

 لا بد من شرع يتضمن الحكم بالعدل

أن الدماء والأموال وإن كان يستحب للمظلوم أن يعفو فيها عن ظالمه فالحاكم الذي يحكم بين الناس 

أمرنا كل ولي مقتول أن لا متى حكم على المظلوم بترك حقه كان حاكما بالظلم لا بالعدل      ولو 

يقتص من القاتل وكل صاحب دين أن لا يطالب غريمه بل يدعه على اختياره وكل مشتوم ومضروب 
أن لا ينتصف من ظالمه لم يكن للظالمين زاجر يزجرهم وظلم الأقوياء الضعفاء وفسدت الأرض قال 

ِ النَّاسَ بعَْضَهمُْ ببَِ }تعالى         فلا بد من شرع   251البقرة{عْضٍ لَّفسََدَتِ الأرَْضُ وَلَوْلاَ دَفْعُ اللَّه

يتضمن الحكم بالعدل ولا بد مع ذلك من ندب الناس إلى العفو والأخذ بالفضل      وهذه شريعة 
ِ إنَِّهُ }الإسلام  مثل قوله    ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

وقال أنس ما رفع للنبي أمر فيه القصاص إلا أمر فيه بالعفو فكان يأمر بالعفو ولا يلزم   14الشورى{

الناس به ولهذا لما عتقت بريرة وكان لها أن تفسخ النكاح وطلب زوجها أن لا تفارقه شفع إليها أن لا 
 فلم يوجب عليها قبول شفاعتهتفارقه فقالت أتأمرني قال لا إنما أنا شافع 

2
  

 

 الاسلام أحسن شرع وأحكمه    
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إن الأمر بالإحسان والعفو يحسنه كل أحد وأما معرفة العدل والحكم بين الناس به فلا يقدر عليه إلا 

آحاد الناس ولهذا يوجد الذي يصلح بين الناس بالإحسان خلق كثير وأما الذي يحسن أن يفصل بينهم 
ل    واللَّ تعالى أرسل الرسل وأنزل الكتاب ليقوم الناس بالقسط كما قال تعالى     بالعدل فناس قلي

أنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ لَقدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقِسْطِ وَ }

َ قَوِيٌّ عَزِيزٌ شَدِيدٌ وَمَناَفِ  ُ مَن ينَصُرُهُ وَرُسُلهَُ باِلْغَيْبِ إنَِّ اللََّّ وأمر          25الحديد{عُ لِلنَّاسِ وَليِعَْلمََ اللََّّ
المسيح عليه السلام للمظلوم بالعفو عن الظالم ليس فيه ما يدل على أنه من الواجب الذي من تركه 

ي من فعله استحق المدح والثواب وموسى عليه استحق الذم والعقاب بل هو من المرغب فيه الذ

السلام أوجب العدل الذي من تركه استحق الذم والعقاب وحينئذ فلا منافاة بين إيجاب العدل وبين 
استحباب الفضل      لكن إيجاب العدل يقترن به الترهيب والتخويف في تركه واستحباب الفضل 

ه رهبة مع ما فيه من الرغبة وهذا فيه رغبة بلا رهبة يقترن به الترغيب والتشويق إلى فعله فذاك في

َ رَبِّي وَرَبَّكُمْ وَكُنتُ }ولهذا قال المسيح عليه السلام        مَا قلُْتُ لهَمُْ إلِاَّ مَا أمََرْتنَيِ بهِِ أنَِ اعْبدُُواْ اللَّه
ا تَوَفَّيْتنَيِ كُنتَ أنَتَ  ا دُمْتُ فيِهِمْ فَلمََّ قيِبَ عَليَْهِمْ وَأنَتَ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ  عَليَْهِمْ شَهِيداً مَّ الرَّ

ولهذا قيل إن المسيح عليه السلام بعث لتكميل التوراة فإن النوافل تكون بعد      117المائدة{

الفرائض كما في صحيح البخاري عن أبي هريرة رضي اللَّ عنه عن النبي قال يقول اللَّ تعالى من 
بالمحاربة وما تقرب إلي عبدي بمثل أداء ما افترضت عليه ولا يزال  عادى لي وليا فقد بارزني

عبدي يتقرب إلي بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته كنت سمعه الذي يسمع به وبصره الذي يبصر به 

ويده التي يبطش بها ورجله التي يمشي بها فبي يسمع وبي يبصر وبي يبطش وبي يمشي ولئن سألني 
ي لأعيذنه وما ترددت عن شيء أنا فاعله ترددي عن قبض نفس عبدي لأعطينه ولئن استعاذ ب

وإلا فلو قيل إن المسيح عليه السلام أوجب على      المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولا بد له منه

المظلوم العفو عن الظالم بمعنى أنه يستحق الوعيد والذم والعقاب إن لم يعف عنه لزم من هذا أن 
ف من الظالم ظالما مستحقا للذم والعقاب وهذا ظلم ثان للمظلوم الذي انتصف فإن يكون كل من انتص

الظالم ظلمه أولا فلما انتصف منه ظلم ظلما ثانيا فهو ظلم العادل انتصف من ظالمه      وما أحسن 

نْياَ وَمَا عِندَ } كلام اللَّ حيث يقول  ِ خَيْرٌ وَأبَْقىَ للَِّذِينَ آمَنوُا  فمََا أوُتيِتمُ مِّن شَيْءٍ فمََتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ اللََّّ
ثْمِ وَالْفَوَاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفرُِونَ { 31}وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ  { 37}وَالَّذِينَ يَجْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ

لَاةَ وَأمَْرُهُ  ا رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ وَالَّذِينَ اسْتَجَابوُا لِرَبِّهِمْ وَأقَاَمُوا الصَّ وَالَّذِينَ إذَِا { 34}مْ شُورَى بيَْنهَمُْ وَمِمَّ

ِ إنَِّهُ لَا { 32}أصََابهَمُُ الْبغَْيُ همُْ ينَتَصِرُونَ  ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ
إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ { 11}انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ  وَلمََنِ { 14}يحُِبُّ الظَّالمِِينَ 

وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ { 12}يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

ذَلكَِ وَمَنْ عَاقبََ بمِِثْلِ مَا }وقال               13 31سورة الشورى الآيات {      13}مِ الْأمُُورِ لمَِنْ عَزْ 
َ لعََفوٌُّ غَفوُرٌ  ُ إنَِّ اللََّّ فهذا من أحسن الكلام وأعدله        14الحج{عُوقِبَ بهِِ ثمَُّ بغُِيَ عَليَْهِ ليَنَصُرَنَّهُ اللََّّ

ثْلهُاَ } فقال   وأفضله حيث شرع العدل  ثم ندب إلى الفضل فقال             14الشورى{ وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ }  ولما ندب إلى العفو ذكر         14الشورى { فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ
وَلمََنِ انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا } و فرض فقال       أنه لا لوم على المنتصف لئلا يظن أن العف

إنَِّمَا } ثم يبين أن السبيل إنما يكون على الظالمين فقال               11الشورى{ عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ 

         12الشورى { الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ 
وَلمََن صَبرََ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ } ثم لما رفع عنهم السبيل ندبهم مع ذلك إلى الصبر والعفو فقال         

و فهذا أحسن شرع وأحكمه يرغب في الصبر والغفر والعف         13الشورى{ عَزْمِ الْأمُُورِ 
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العاقبة ويرفع عن المنتصف    والإصلاح بغاية الترغيب ويذكر ما فيه من الفضائل والمحاسن وحميد

  ممن ظلمه الملام والعذل ويبين أنه لا حرج عليه ولا سبيل إذا انتصر بعد ما ظلم
1
                                   

 

 يكرهون أن يستذلوا فإذا قدروا عفوا 

ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ { 32}ذِينَ إذَِا أصََابهَمُُ الْبغَْيُ همُْ ينَتَصِرُونَ وَالَّ } قال تعالى   وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  { 11}لٍ وَلمََنِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِ{ 14}فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ
{ 12}ألَيِمٌ  إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ 

قال إبراهيم النخعي كانوا يكرهون   13-32الشورى{13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ 

يمدحهم بأن فيهم همة الإنتصار    32الشورى{همُْ ينَتَصِرُونَ } ن يستذلوا فإذا قدروا عفوا قال تعالىأ
للحق والحمية له ليسوا بمنزلة الذين يعفون عجزا وذلا بل هذا مما يذم به الرجل والممدوح العفو مع 

اللَّ تعالى أعلمالقدرة والقيام لما يجب من نصر الحق لا مع إهمال حق اللَّ وحق العباد و
2

 

 

 مقابلة الحسنة بمثلها عدل واجب

ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ { 32}وَالَّذِينَ إذَِا أصََابهَمُُ الْبغَْيُ همُْ ينَتَصِرُونَ } قال تعالى   وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  { 11}نِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ وَلمََ { 14}فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ
{ 12}ألَيِمٌ  إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ 

القسط الذي أرسل اللَّ له الرسل و    13-32الشورى{13}زْمِ الْأمُُورِ وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَ 

حْسَانِ إلِاَّ }أنزل له الكتب و هو مقابلة الحسنة بمثلها و السيئة بمثلها كما قال تعالى   هَلْ جَزَاء الْإِ
حْسَانُ  و قال     41النساء{مِنْهاَ أوَْ رُدُّوهاَ وَإذَِا حُيِّيْتمُ بتَِحِيَّةٍ فَحَيُّواْ بأِحَْسَنَ }و قال       14الرحمن{الْإِ

ثْلهُاَ } و قال     174البقرة{كُتبَِ عَليَْكُمُ الْقصَِاصُ فيِ الْقتَْلىَ  } وقال  14الشورى{وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ }و قال    121ةالبقر{فمََنِ اعْتَدَى عَليَْكُمْ فاَعْتَدُواْ عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتدََى عَليَْكُمْ  } 
لكن مقابلة الحسنة بمثلها عدل واجب و الزيادة إحسان مستحب و  121النحل{بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ  

النقص ظلم محرم و مقابلة السيئة بمثلها عدل جائز و الزيادة محرم و النقص إحسان مستحب فالظلم 

و الاحسان المستحب للسابق بالخيرات      و الأمة ثلاثة ظالم لنفسه و للظالم و العدل للمقتصد 
مقتصد و سابق بالخيرات

3
 

 

 درجة الحلم والصبر والعفو افضل اخلاق اهل الدنيا والاخرة 
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خُذِ }كان النبي وغيره من الانبياء عليهم السلام يعفون ويصفحون عمن قاله امتثالا لقوله تعالى   

ادْفعَْ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ }ولقوله تعالى      122الأعراف{باِلْعُرْفِ وَأعَْرِضْ عَنِ الْجَاهِليِنَ  الْعَفْوَ وَأْمُرْ 
وَلَا تسَْتَوِي الْحَسَنةَُ وَلَا السَّيِّئةَُ ادْفعَْ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ فإَذَِا الَّذِي بيَْنكََ }وقوله     21المؤمنون{السَّيِّئةََ  

وَمَا يلَُقَّاهاَ إلِاَّ الَّذِينَ صَبَرُوا وَمَا يلَُقَّاهاَ إلِاَّ ذُو حَظٍّ { 31}عَدَاوَةٌ كَأنََّهُ وَليٌِّ حَمِيمٌ وَبيَْنهَُ 

واْ مِنْ حَوْلكَِ فاَعْفُ }ولقوله تعالى   35-  31فصلت{35}عَظِيمٍ  وَلوَْ كُنتَ فَظهاً غَليِظَ الْقلَْبِ لانَفضَُّ
وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ }ولقوله تعالى      152آل عمران{همُْ وَشَاوِرْهمُْ فيِ الأمَْرِ  عَنْهمُْ وَاسْتغَْفرِْ لَ 

ذلك لان درجة الحلم والصبر على الاذى والعفو عن الظلم     14الأحزاب{وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ أذََاهمُْ 

وَالْكَاظِمِينَ } والقيام قال تعالى  افضل اخلاق اهل الدنيا والاخرة يبلغ الرجل بها ما لا يبلغه بالصيام 
ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ }وقال تعالى        131آل عمران{الْغَيْظَ وَالْعَافيِنَ عَنِ النَّاسِ وَاللَّه

  ِ ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ تبُْدُواْ خَيْراً أوَْ تخُْفوُهُ أوَْ تعَْفوُاْ  إنِ}وقال تعالى     14الشورى{مِّ

اً قَدِيراً  َ كَانَ عَفوُه وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ وَلئَنِ }وقال      112النساء{عَن سُوَءٍ فإَنَِّ اللَّه
ابِرينَ  هذا الباب كثيرة مشهورة ثم الانبياء احق والاحاديث في      121النحل{صَبَرْتمُْ لهَوَُ خَيْرٌ لِّلصَّ

الناس بهذه الدرجة لفضلهم واحوج الناس اليها لما ابتلوا به من دعوة الناس ومعالجتهم وتغيير ما 

كانوا عليه من العادات هو امر لم يات به احد الا عودي فالكلام الذي يؤذيهم يكفر به الرجل فيصير 
منافقا ان كان ممن يظهر الاسلام ولهم فيه ايضا حق الادمي به محاربا ان كان ذا عهد ومرتدا او 

فجعل اللَّ لهم ان يعفوا عن مثل هذا النوع ووسع عليهم ذلك لما فيه من حق الادمي تغليبا لحق الادمي 

على حق اللَّ كما جعل لمستحق القود وحد القذف ان يعفو عن القاتل والقاذف واولى لما في جواز 
وبالدين وهذا معنى قول عائشة  من المصالح العظيمة المتعلقة بالنبي والامةعفو الانبياء ونحوهم 

رضي اللَّ عنها ما ضرب رسول اللَّ بيده خادما له ولا امراة ولا دابه ولا شيئا قط الا ان يجاهد في 

ا سبيل اللَّ ولا انتقم لنفسه قط وفي لفظ ما نيل منه شئ فانتقم من صاحبه الا ان تنتهك محارم اللَّ فاذ
انتهكت محارم اللَّ لم يقم لغضبة شئ حتى ينتقم لله متفق عليه     ومعلوم ان النيل منه اعظم من 

انتهاك المحارم لكن لما دخل فيها حقه كان الامر اليه في العفو او الانتقام فكان يختار العفو وربما 

او ظلم لغيره فانه  امر بالقتل اذا راى المصلحة في ذلك بخلاف ما لاحق له فيه من زنى او سرقة
وقد كان اصحابه اذا راوا من يؤذيه ارادوا قتله لعلمهم بانه يستحق القتل فيعفو      يجب عليه القيام به

هو عنه ويبين لهم ان عفوه اصلح مع اقراره لهم على جواز قتله ولو قتله قاتل قبل عفو النبي لم 

مده على ذلك ويثني عليه كما قتل عمر رضي يعرض له النبي لعلمه بانه قد انتصر لله ورسوله بل يح
اللَّ عنه الرجل الذي لم يرضى بحكمه وكما قتل رجل بنت مروان واخر اليهودية السابه فاذا تعذر 

عفوه بموته بقي حقا محضا لله ولرسوله وللمؤمنين لم يعف عنه مستحقه فتجب اقامتة     ويبين ذلك 

بي عن عكرمه عن ابي هريرة رضي اللَّ عنه ان اعرابيا ما روى ابراهيم بن الحكم بن ابان حدثني ا
جاء الى النبي يستعينه في شئ فاعطاه شيئا ثم قال احسنت اليك قال الاعرابي لا ولا اجملت قال 

فغضب المسلمون وقامو اليه فأشار اليهم ان كفوا ثم قام فدخل منزله ثم ارسل الى الاعرابي فدعاه 

انفس          ال انك جئتنا فسالتنا فاعطيناك فقلت ما قلت وفيالى البيت يعني فاعطاه فرضي فق
المسلمين شئ من ذلك فان احببت فقل بين ايديهم ما قلت بين يدي حتى يذهب من صدورهم ما فيها 

عليك قال نعم فلما كان الغد او العشي جاء قال رسول اللَّ ان صاحبكم هذا جاء فسالنا فاعطيناه فقال 

الى البيت فاعطيناه فزعم انه قد رضي اكذلك قال الاعرابي نعم فجزاك اللَّ من  ما قال وانا دعوناه
اهل وعشيرة خيرا فقال النبي الا ان مثلي ومثل هذا الاعرابي كمثل رجل كانت له ناقة فشردت عليه 

وجه فاتبعها الناس فلم يزيدوها الا نفورا فناداهم صاحب الناقه خلوا بيني وبين ناقتي فأنا أرفق بها فت
لها صاحب الناقه بين يديها فاخذ لها من قمام الارض فجاءت فاستناحت فشد عليها رحلها واستوى 
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عليها واني لوتركتكم حين قال ارجل ما قال فقتلتموه دخل النار      ورواه ابو احمد العسكري بهذا 

ولا من مال ابيك الاسناد قال جاء اعرابي الى النبي فقال يا محمد اعطني فانك لا تعطي من مالك 
فاغلظ للنبي فوثب اليه اصحابه فقالوا يا عدو اللَّ تقول هذا لرسول اللَّ وذكره     فهذا يبين لك ان قتل 

ذلك الرجل لاجل قوله ما قال كان جائزا قبل الاستتابة وانه صار كافرا بتلك الكلمة ولولا ذلك لما كان 

مظلوم شهيد وكان قاتله يدخل      يدخل الجنة لانهيدخل النار اذا قتل على مجرد تلك الكلمة بل كان 
النار لانه قتل مؤمنا متعمدا ولكان النبي يبين ان قتله لم يحل لان سفك الدم بغير حق من اكبر 

الكبائروهذا الاعرابي كان مسلما ولهذا قال صاحبكم ولهذا جاءه الاعرابي يستعينه ولو كان كافرا 

ئ ولو كان النبي اعطاه ليسلم لذكر في الحديث انه اسلم فلما لم يجر محاربا له لما جاء يستعينه في ش
فإَنِْ }للاسلام ذكر دل على انه كان ممن دخل الاسلام وفيه جفاء الاعراب وممن دخل في قوله تعالى 

لك انه كان يعفو ومما يوضح ذ 54التوبة{أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

عن المنافقين الذين لا يشك في نفاقهم حتى قال لو اعلم اني لو زدت على السبعين غفر له لزدت حتى 
نهاه اللَّ عن الصلاة عليهم والاستغفار لهم وامره بالاغلاظ عليهم فكثير مما كان يحتمله من المنافقين 

وَلَا تطُِعِ }قبل نزول براءة لما قيل له  من الكلام وما يعاملهم من الصفح والعفو والاستغفار كان 

لاحتياجه اذ ذاك الى استعطافهم وخشية نفور العرب    14الأحزاب{الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ أذََاهمُْ  
جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأَ }      عنه اذا قتل احدا منهم وقد صرح لما قال ابن ابي عَزُّ مِنْهاَ لئَنِ رَّ

ولما قال ذو الخويصرة اعدل فانك لم تعدل وعند غير هذه القضية انه انما لم  4المنافقون{الْأَذَلَّ 

يقتلهم لئلا يتحدث الناس ان محمدا يقتل اصحابه فان الناس ينظرون الى ظاهر الامر فيرون واحدا 
او حقد او نحو ذلك فينفر الناس من الصحابة قد قتل فيظن الظان انه يقتل بعض اصحابه على غرض 

عن الدخول في الاسلام واذا كان من شريعته ان يتألف الناس على الاسلام بالاموال العظيمة ليقوم 

دين اللَّ وتعلو كلمته فلان يتألفهم بالعفو اولى واحرى      فلما انزل اللَّ براءة ونهاه عن الصلاة على 
يجاهد الكفار والمنافقين ويغلظ عليهم نسخ جميع ما كان المنافقين والقيام على قبورهم وامره ان 

المنافقون يعاملون به من العفو كما نسخ ما كان الكفار يعاملون به من الكف عمن سالم ولم يبقى الا 

اقامة الحدود واعلاء كلمة اللَّ في حق الانسان
1

 

 

 ذكر سبحانه الأصناف الثلاثة فى باب الظلم

لا قليله مقسطا لأجر المظلوم عند اللَّ ولا منقصا له بل العفو عن الظالم لا يكون العفو عن الظالم و
يصير أجره على اللَّ تعالى فإنه إذا لم يعف كان حقه على الظالم فله أن يقتص منه بقدر مظلمته وإذا 

ثْلهُاَ وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّ }عفا وأصلح فأجره على اللَّ وأجره الذى هو على اللَّ خير وأبقى قال تعالى   ئةٌَ مِّ

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  فقد أخبر أن جزاء السيئة سيئة     14الشورى{فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ
فمََنْ عَفاَ } مثلها بلا عدوان وهذا هو القصاص فى الدماء والأموال والأعراض ونحو ذلك ثم قال 

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلَ  وقد ذكر    عن    الإمام أحمد لما ظلم    14الشورى{ى اللََّّ

فى محنته المشهورة أنه لم يخرج حتى حلل من ظلمه وقال ذكرت حديثا ذكر عن مبارك بن فضالة 
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م إلا من عفا عن الحسن قال    إذا كان يوم القيامة نادى مناد ألا ليقم من وجب أجره على فلا يقو

ابِرينَ }وأصلح      وقد قال تعالى  وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ وَلئَنِ صَبَرْتمُْ لهَوَُ خَيْرٌ لِّلصَّ
وَلئَنِ } وأباح لهم سبحانه وتعالى إذا عاقبوا الظالم أن يعاقبوه بمثل ما عاقب به ثم قال 121النحل{

ابِرينَ صَبَرْتمُْ لَ  فعلم أن الصبر عن عقوبته بالمثل خير من عقوبته فكيف     121النحل{هوَُ خَيْرٌ لِّلصَّ

وَالْجُرُوحَ قِصَاصٌ فمََن تَصَدَّقَ بهِِ فهَوَُ كَفَّارَةٌ لَّهُ  } يكون مسقطا للأجر أو منقصا له     وقد قال تعالى  
لم وهو العفو عن القصاص كفارة للعافى فجعل الصدقة بالقصاص الواجب على الظا    15المائدة{

والإقتصاص ليس بكفارة له فعلم أن العفو خير له من الإقتصاص وهذا لأن ما أصابه من المصائب 

مكفر الذنوب ويؤجر العبد على صبره عليها و ويرفع درجته برضاه بما يقضيه اللَّ عليه منها قال اللَّ 
صِيبةٍَ إلِاَّ }تعالى   ِ يهَْدِ قَلْبهَُ  مَا أصََابَ مِن مُّ ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ قال بعض السلف    11التغابن{بإِذِْنِ اللََّّ

هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند اللَّ فيرضى ويسلم وفى الصحيحين عن النبى أنه قال     

لا ما يصيب المؤمن من وصب ولا نصب ولا هم ولا حزن ولا غم ولا أذى حتى الشوكة يشاكها إ
مَن يعَْمَلْ سُوءاً يجُْزَ بهِِ } كفر اللَّ بها من خطاياه      وفى المسند أنه لما نزل قوله تعالى   

قال أبو بكر يا رسول اللَّ نزلت قاصمة الظهر وأينا لم يعمل سوءا فقال يا أبا بكر     123النساء{

ا     المصائب حطة ألست تنصب ألست تحزن ألست تصيبك اللأواء فذلك ما تجزون به وفيه أيض
تحط الخطايا عن صاحبها كما تحط الشجرة القائمة ورقها          والدلائل على أن المصائب كفارات 

كثيرة إذا صبر عليها أثيب على صبره فالثواب والجزاء إنما يكون على العمل وهو الصبر وأما نفس 

لعبد على ذنبه وتكفيره ذنبه بها وفى المصيبة فهى من فعل اللَّ لا من فعل العبد وهى من جزاء اللَّ ل
المسند     أنهم دخلوا على أبى عبيدة بن الجراح وهو مريض فذكروا أنه يؤجر على مرضه فقال 

مالى من الأجر ولا مثل هذه ولكن المصائب حطة    فبين لهم أبو عبيدة رضى اللَّ عنه أن نفس 

ما يفهم من الأجر غفران الذنوب فيكون فيه المرض لا يؤجر عليه بل يكفر به عن خطاياه     وكثيرا 
الإعتبار ومن الناس من يقول لابد فيه من التعويض والأجر والإمتنان وقد يحصل له ثواب  أجر بهذا

} بغير عمل كما يفعل عنه من أعمال البر      وأما الصبر على المصائب ففيها أجر عظيم قال تعالى 

ابِرِينَ  رِ الصَّ ا إلِيَْهِ رَاجِعونَ الَّذِ { 155}وَبَشِّ ِ وَإنِّـَ صِيبةٌَ قاَلوُاْ إنَِّا لِلهه أوُلـَئكَِ { 151}ينَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ
بِّهِمْ وَرَحْمَةٌ وَأوُلَـئكَِ همُُ الْمُهْتَدُونَ  فالرجل إذا ظلم    157-155البقرة{ 157}عَليَْهِمْ صَلوََاتٌ مِّن رَّ

كفر بها عنه ويؤجر على صبره وعلى إحسانه إلى بجرح ونحوه فتصدق به كان الجرح مصيبة ي

الظالم بالعفو عنه فإن الإحسان يكون بجلب منفعة وبدفع مضرة ولهذا سماه اللَّ صدقة     وقد قال 
بِّكُمْ وَجَنَّةٍ عَرْضُهاَ السَّمَاوَاتُ وَالأرَْضُ أعُِدَّتْ للِْمُتَّقيِ} تعالى    { 133}نَ وَسَارِعُواْ إلِىَ مَغْفِرَةٍ مِّن رَّ

ُ يحُِبُّ  اء وَالْكَاظِمِينَ الْغَيْظَ وَالْعَافيِنَ عَنِ النَّاسِ وَاللَّه رَّ اء وَالضَّ الَّذِينَ ينُفقِوُنَ فيِ السَّرَّ

فذكر أنه يحب المحسنين والعافين عن الناس وتبين بهذا أن    131-133آل عمران{131}الْمُحْسِنيِنَ 
و فعل الحسن سواء كان لازما لصاحبه أو متعديا إلى هذا من الإحسان والإحسان ضد الإساءة وه

نْهاَ وَمَن جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلََا يجُْزَى الَّذِينَ عَمِلوُا السَّيِّئاَتِ إلِاَّ }الغير ومنه قوله  مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فَلهَُ خَيْرٌ مِّ

عَشْرُ أمَْثاَلهِاَ وَمَن جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى  مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فَلهَُ }وقال 41القصص{مَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ 
فالكاظم للغيظ والعافى عن الناس قد أحسن إلى نفسه والى الناس فإن ذلك   114الأنعام{إلِاَّ مِثْلهَاَ 

عمل حسنة مع نفسه ومع الناس ومن أحسن إلى الناس فإلى نفسه كما يروى عن بعض السلف أنه قال 

إنِْ }ى أحد وما أسأت إلى أحد وإنما أحسنت إلى نفسى وأسأت إلى نفسى قال تعالى  ما أحسنت إل
مَنْ عَمِلَ صَالحِاً فَلنِفَْسِهِ وَمَنْ أسََاء }وقال تعالى    7الإسراء{أحَْسَنتمُْ أحَْسَنتمُْ لِأنَفسُِكُمْ وَإنِْ أسََأتْمُْ فَلهَاَ 

ى الخلق إحسانا إلى المحسن يعود نفعه عليه لكان فاعلا ولو لم يكن الإحسان إل   11فصلت{فعََليَْهاَ  
إثما أو ضررا فإن العمل الذى لا يعود نفعه على فاعله إما حيث لم يكن فيه فائدة وإما شر من العبث 
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إذا ضر فاعله والعفو عن الظالم أحد نوعى الصدقة المعروف والإحسان إلى الناس وجماع ذلك 

ما يأمر بالصلاة والزكاة وهى الصدقة وقد ثبت فى الصحيح عن النبى من الزكاة      واللَّ سبحانه دائ
غير وجه أنه قال    كل معروف صدقة    وذلك نوعان      أحدهما اتصال نفع إليه      الثانى دفع 

ضرر عنه فإذا كان المظلوم يستحق عقوبة الظلم ونفسه تدعوه إليه فكف نفسه عن ذلك ودفع عنه ما 

 44يوسف{يجَْزِي الْمُتَصَدِّقيِنَ } إضراره فهذا إحسان منه إليه وصدقة عليه واللَّ تعالى يدعوه إليه من
فكيف يسقط أجر العافى     وهذا عام فى سائر ما للعبد من  124التوبة{لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ }و

دل ندب فيها إلى الإحسان الحقوق على الناس ولهذا إذا ذكر اللَّ فى كتابه حقوق العباد وذكر فيه الع

وَإنِ كَانَ ذُو عُسْرَةٍ فنََظِرَةٌ إلِىَ مَيْسَرَةٍ وَأنَ }فإنه سبحانه يأمر بالعدل والإحسان كما قال تعالى   
فجعل الصدقة على المدين المعسر بإسقاط الدين عنه  244البقرة{تَصَدَّقوُاْ خَيْرٌ لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ 

ؤْمِنةٍَ وَدِيةٌَ }من مجرد إنظاره      وقال تعالى  خيرا للمتصدق  وَمَن قتََلَ مُؤْمِناً خَطئَاً فتَحَْرِيرُ رَقبَةٍَ مُّ

دَّقوُاْ   سَلَّمَةٌ إلِىَ أهَْلهِِ إلِاَّ أنَ يَصَّ وَإنِ }فسمى إسقاط الدية صدقة وقال تعالى         22النساء{مُّ
وهنَُّ وَقدَْ فرََضْتمُْ لهَنَُّ فرَِيضَةً فنَصِْفُ مَا فرََضْتمُْ إلَاَّ أنَ يعَْفوُنَ أوَْ يعَْفوَُ الَّذِي طَلَّقْتمُُوهنَُّ مِن قبَْلِ أنَ تمََسُّ 

فجعل العفو عن نصف الصداق الواجب على  237البقرة{بيَِدِهِ عُقْدَةُ النِّكَاحِ وَأنَ تعَْفوُاْ أقَْرَبُ للِتَّقْوَى  

لتقوى من إستيفائه وعفو المرأة إسقاط نصف الصداق باتفاق الزوج بالطلاق قبل الدخول أقرب ل
الأمة     وأما عفو الذى بيده عقدة النكاح فقيل هو عفو الزوج وأنه تكميل للصداق للمرأة وعلى هذا 

يكون هذا العفو من جنس ذلك العفو فهذا العفو إعطاء الجميع وذلك العفو إسقاط الجميع والذى حمل 

يه انهم رأوا أن غير المرأة لا تملك إسقاط حقها الواجب كما لا تملك إسقاط سائر من قال هذا القول عل
ديونها وقيل الذى بيده عقدة النكاح هو ولى المرأة المستقل بالعقد بدون استئذانها كالأب للبكر 

م الصغيرة وكالسيد للأمة وعلى هذا يكون العفوان من جنس واحد ولهذا لم يقل إلا أن يعفون أو يعفوه

وَأْمُرْ باِلْمَعْرُوفِ وَانْهَ } والخطاب فى الآية للأزواج      وقال تعالى حكاية عن لقمان أنه قال لابنه   
وَلمََنِ } وقال تعالى         17لقمان{عَنِ الْمُنكَرِ وَاصْبِرْ عَلىَ مَا أصََابكََ إنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ 

 ُ إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ { 11}وْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَ

{ 13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفَرَ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ { 12}الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
إنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ }  فهناك فى قول لقمان ذكر الصبر على المصيبة فقال    13-11الشورى

وذكر ذلك بعد  13الشورى{إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ } وهنا ذكر الصبر والعفو فقال     17لقمان{

إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ { 11}م مِّن سَبيِلٍ وَلمََنِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِ } قوله 
فذكر سبحانه الأصناف الثلاثة فى باب الظلم   12- 11الشورى{ِ 12}وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ 

ر بعد ظلمه وهذا الذى يكون بغير اختيار المظلوم وهم العادل والظالم والمحسن     فالعادل من انتص

} جزاؤه انه ما عليه من سبيل فلم يكن بذلك ممدوحا ولكن لم يكن بذلك مذموما وذكر الظالم بقوله  
فهؤلاء عليهم       12الشورى{ إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ 

وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ }فقال   تصاص وذكر المحسنين السبيل للعقوبة والإق

والقرآن فيه جوامع الكلم      وهذا كما ذكر فى آخر البقرة أصناف الناس فى   13الشورى{
المعاملات التى تكون باختيار المتعاملين وهم ثلاثة محسن وظالم وعادل فالمحسن هو المتصدق 

والظالم هو المربى والعادل هو البائع فذكر هنا حكم الصدقات وحكم الربا وحكم المبايعات والمداينات      

وكما أن من توهم أنه بالعفو يسقط حقه أو ينقص غالط جاهل ضال بل بالعفو يكون أجره أعظم 
فى ذلك كما  فكذلك من توهم أنه بالعفو يحصل له ذل ويحصل للظالم عز واستطالة عليه فهو غالط

ثبت فى الصحيح وغيره عن النبى أنه قال     ثلاث إن كنت لحالفا عليهن ما زاد اللَّ عبدا بعفو إلا 
عزا وما نقصت صدقة من مال وما تواضع أحد لله إلا رفعه اللَّ     فبين الصادق المصدوق إن اللَّ لا 
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واضع أحد لله إلا رفعه اللَّ وهذا رد يزيد العبد بالعفو إلا عزا وأنه لا تنقص صدقة من مال وأنه ما ت

لما يظنه من يتبع الظن وما تهوى الأنفس من أن العفو يذله والصدقة تنقص ماله والتواضع يخفضه     
وفى الصحيحين عن عائشة رضى اللَّ عنها قالت    ما ضرب رسول اللَّ خادما له ولا إمرأة ولا دابة 

 نيل منه قط شيء فانتقم لنفسه إلا أن تنتهك محارم اللَّ فإذا ولا شيئا قط إلا أن يجاهد فى سبيل اللَّ ولا

إنتهكت محارم اللَّ لم يقم لغضبه شيء حتى ينتقم لله     وخلق رسول اللَّ القرآن أكمل الأخلاق وقد 
كان من خلقه أنه لا ينتقم لنفسه وإذا انتهكت محارم اللَّ لم يقم لغضبه شيء حتى ينتقم لله فيعفو عن 

حق ربه      والناس فى الباب أربعة أقسام      منهم من ينتصر لنفسه ولربه وهو الذى  حقه ويستوفى

يكون فيه دين وغضب      ومنهم من لا ينتصرلا لنفسه ولا لربه وهو الذى فيه جهل وضعف دين     
ن حقه ومنهم من ينتقم لنفسه لا لربه وهم شر الأقسام وأما الكامل فهو الذى ينتصر لحق اللَّ ويعفو ع

كما قال أنس ابن مالك     خدمت رسول اللَّ عشر سنين فما قال لى أف قط وما قال لى لشيء فعلته لم 

فعلته ولا لشيء لم أفعله لم لا فعلته وكان بعض أهله إذا عتبني على شيء يقول دعوه لو قضي شيء 
أسامة بن زيد وهو الحب  لكان    فهذا فى العفو عما يتعلق بحقوقه وأما فى حدود اللَّ فلما شفع عنده

ابن الحب وكان هو أحب إليه من أنس وأعز عنده فى امرأة سرقت شريفة أن يعفو عن قطع يدها 

غضب وقال يا أسامة أتشفع فى حد من حدود اللَّ إنما أهلك من كان قبلكم انهم كانوا إذا سرق فيهم 
ى نفس محمد بيده لو سرقت الشريف تركوه وإذا سرق فيهم فيهم الضعيف أقاموا عليه الحد والذ

فاطمة بنت محمد لقطعت يدها     فغضب على أسامة لما شفع فى حد لله وعفا عن أنس فى حقه 

وكذلك لما أخبره أسامة أنه قتل رجلا بعد أن قال لا إله إلا اللَّ قال     أقتلته بعدما قال لا إله إلا اللَّ فما 
والآثار فى إستحباب العفو عن الظالم وأن أجره  زال يكررها حتى قلت ليته سكت       والأحاديث

خُذِ الْعَفْوَ وَأْمُرْ }بذلك أعظم كثيرة جدا وهذا من العلم المستقر فى فطر الآدميين وقد قال تعالى لنبيه 

فأمره أن يأخذ بالعفو فى أخلاق الناس وهو ما يقر   122الأعراف{باِلْعُرْفِ وَأعَْرِضْ عَنِ الْجَاهِليِنَ 
وَيَسْألَوُنكََ مَاذَا } قال ابن الزبير أمر اللَّ نبيه أن يأخذ بالعفو من أخلاق الناس وهذا كقوله    من ذلك

من أموالهم هذا من العفو ويأمر بالمعروف ويعرض عن الجاهلين    212البقرة{ينُفِقوُنَ قلُِ الْعَفْوَ 

أن يفعلوا معه غير ما يحب أو ما وهذه الآية فيها جماع الأخلاق الكريمة فإن الإنسان مع الناس إما 
يكره فأمر أن يأخذ منهم ما يحب ما سمحوا به ولا يطالبهم بزيادة وإذا فعلوا معه ما يكره أعرض 

عنهم وأما هو فيأمرهم بالمعروف وهذا باب واسع
1

      

 

 كل خير  داخل في العدل وكل شر داخل في الظلم 

فهو داخل فى الظلم     ولهذا كان العدل أمرا  إن كل خير فهو داخل فى القسط والعدل وكل شر

واجبا فى كل شىء وعلى كل أحد والظلم محرما فى كل شىء ولكل أحد فلا يحل ظلم أحد أصلا 
سواء كان مسلما أو كافرا أو كان ظالما بل الظلم إنما يباح أو يجب فيه العدل عليه أيضا قال تعالى  

ِ شُهدََاء باِلْقسِْطِ وَلاَ يجَْرِمَنَّكُمْ شَنآَنُ  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونُ } امِينَ لِلهه أى لا يحملنكم    4المائدة{واْ قوََّ

قَوْمٍ عَلىَ ألَاَّ تعَْدِلوُاْ اعْدِلوُاْ هوَُ أقَْرَبُ لِلتَّقْوَى  }شنآن أى بغض قوم وهم الكفار على عدم العدل  
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وقال    121البقرة{عَليَْكُمْ فاَعْتدَُواْ عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ فمََنِ اعْتَدَى } وقال تعالى    4المائدة{

ثْلهُاَ }وقال تعالى       121النحل{وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ  }تعالى  وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ
يث     يا عبادى إنى حرمت الظلم على نفسى وجعلته وقد دل على هذا قوله فى الحد14الشورى{

بينكم محرما فلا تظالموا     فإن هذا خطاب لجميع العباد أن لا يظلم أحدا أحدا وأمر العالم فى 

الشريعة مبنى على هذا وهو العدل فى الدماء والأموال والإبضاع والأنساب والأعراض    ولهذا 
العادى بمثل فعله لكن المماثلة قد يكون علمها أو عملها  جاءت السنة بالقصاص فى ذلك ومقابلة

متعذرا أو متعسرا ولهذا يكون الواجب ما يكون أقرب إليها بحسب الإمكان ويقال هذا أمثل وهذا أشبه 

هذه الطريقة المثلى لما كان أمثل بما هو العدل والحق فى نفس الأمر إذ ذاك معجوز عنه ولهذا قال 
فذكر أنه لم يكلف     152الأنعام{الْكَيْلَ وَالْمِيزَانَ باِلْقسِْطِ لاَ نكَُلِّفُ نفَْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ  وَأوَْفوُاْ } تعالى  

نفسا إلا وسعها حين أمر بتوفية الكيل والميزان بالقسط لأن الكيل لا بد له أن يفضل أحد المكيلين على 

يحصل بشىء يسير لا يمكن الإحتراز منه الآخر ولو بحبة أو حبات وكذلك التفاضل فى الميزان قد 
ولهذا كان القصاص مشروعا إذا أمكن     152الأنعام{لاَ نكَُلِّفُ نَفْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ }فقال تعالى   

إستيفاؤه من غير جنف كالإقتصاص فى الجروح التى تنتهى إلى عظم وفى الأعضاء التى تنتهى إلى 

تيفاء عدل إلى بدله وهو لدية لأنه أشبه بالعدل من إتلاف زيادة مفصل فإذا كان الجنف واقعا فى الإس
فى المقتص منه وهذه حجة من رأى من الفقهاء أنه لا قود إلا بالسيف فى العنق قال لأن القتل بغير 

السيف وفى غير العنق لا نعلم فيه المماثلة بل قد يكون التحريق والتغريق والتوسيط ونحو ذلك أشد 

ين قالوا يفعل به مثل ما فعل قولهم أقرب إلى العدل فإنه مع تحرى التسوية بين الفعلين إيلاما لكن الذ
يكون العبد قد فعل ما يقدر عليه من العدل وما حصل من تفاوت الألم خارج عن قدرته      وأما إذا 

قطع يديه ورجليه ثم وسطه فقوبل ذلك بضرب عنقه بالسيف أو رض رأسه بين حجرين فضرب 

فهنا قد تيقنا عدم المعادلة والمماثلة وكنا قد فعلنا ما تيقنا إنتفاء المماثلة فيه وأنه يتعذر معه السيف 
وجودها بخلاف الأول فإن المماثلة قد تقع إذ التفاوت فيه غير متيقن     وكذلك القصاص فى الضربة 

ثلة فيه والذى عليه واللطمة ونحو ذلك عدل عنه طائفة من الفقهاء إلى التعزير لعدم إمكان المما

الخلفاء الراشدون وغيرهم من الصحابة وهو منصوص أحمد ما جاءت به سنة رسول اللَّ من ثبوت 
القصاص به لأن ذلك أقرب إلى العدل والمماثلة فإنا إذا تحرينا أن نفعل به من جنس فعله ونقرب 

ه جنسا وقدرا وصفة      القدر من القدر كان هذا أمثل من ان نأتى بجنس من العقوبة تخالف عقوبت

وهذا النظر أيضا فى ضمان الحيوان والعقار ونحو ذلك بمثله تقريبا أو بالقيمة كما نص أحمد على 
ذلك فى مواضع ضمان الحيوان وغيره ونص عليه الشافعى فيمن خرب حائط غيره أنه يبنيه كما 

هو وأبوه كما قد بين ذلك فى كان وبهذا قضى سليمان عليه السلام فى حكومة الحرث التى حكم فيها 

موضعه      فجميع هذه الأبواب المقصود للشريعة فيها تحرى العدل بحسب الإمكان وهو مقصود 
العلماء لكن أفهمهم من قال بما هو أشبه بالعدل فى نفس الأمر وإن كان كل منهم قد أوتى علما وحكما 

الظلم كما قال سبحانه     يا عبادى إنى لأنه هو الذى أنزل اللَّ به الكتب وأرسل به الرسل وضده 

حرمت الظلم على نفسى وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا       ولما كان العدل لا بد أن يتقدمه علم إذ 
من لا يعلم لا يدرى ما العدل والإنسان ظالم جاهل إلا من تاب اللَّ عليه فصار عالما عادلا صار 

العالم الجائر والجاهل الظالم فهذان من اهل النار كما قال  الناس من القضاة وغيرهم ثلاثة اصناف

النبى صلى اللَّ عليه وسلم القضاة ثلاثة قاضيان فى النار وقاض فى الجنة رجل علم الحق وقضى به 
فهو فى الجنة ورجل قضى للناس على جهل فهو فى النار     ورجل علم الحق وقضى بخلافه فهو 

كما قال     من قال فى القرآن برأيه فأصاب فقد أخطأ ومن قال فى القرآن فى النار     فهذان القسمان 
برأيه فأخطأ فليتبوأ مقعدة من النار          وكل من حكم بين إثنين فهو قاض سواء كان صاحب 
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حرب او متولى ديوان أو منتصبا للإحتساب بالأمر بالمعروف والنهى عن المنكر حتى الذي يحكم 

لخطوط فإن الصحابة كانوا يعدونه من الحكام ولما كان الحكام مأمورين بالعدل بين الصبيان فى ا
والعلم وكان المفروض إنما هو بما يبلغه جهد الرجل قال النبى صلى اللَّ عليه وسلم     إذا إجتهد 

الحاكم فأصاب فله أجران وإذا إجتهد فأخطأ فله أجر
1

         

 

 "ما زاد الله عبدا بعفو الا عزا " 

بت فى الصحيح عن النبى انه قال     ما زاد اللَّ عبدا بعفو الا عزا وما تواضع احد لله الا رفعه اللَّ ث

ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ }ولا نقصت صدقة من مال     وقال تعالى     وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

  ِ مَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ إنَِّ }وقال تعالى     14الشورى{اللََّّ
    13- 12الشورى{ 13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ { 12}الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

الآخرة فان البغى مصرعه قال ابن مسعود ولو بغى جبل على فالباغى الظالم ينتقم اللَّ منه فى الدنيا و
جبل لجعل اللَّ الباغى منهما دكا ومن حكمة الشعر     قضى اللَّ ان البغى يصرع اهله     وان الباغى 

الآية وفى الحديث      23يونس{إنَِّمَا بغَْيكُُمْ عَلىَ أنَفسُِكُم  } تدور الدوائر      ويشهد لهذا قوله تعالى 

ا من ذنب أحرى أن يعجل لصاحبه العقوبة فى الدنيا من البغى وما حسنة احرى ان يعجل لصاحبها م
الثواب من صلة الرحم    فمن كان من احدى الطائفتين باغيا ظالما فليتق اللَّ وليتب ومن كان مظلوما 

ابِرِينَ }مبغيا عليه وصبر كان له البشرى من اللَّ قال تعالى       قال عمرو    155البقرة{ وَبشَِّرِ الصَّ

وَإنِ تَصْبرُِواْ } بن اوس هم الذين لا يظلمون اذا ظلموا وقد قال تعالى للمؤمنين فى حق عدوهم 
كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً  شيئا     وقال يوسف عليه السلام لما فعل به اخوته ما  124آل عمران{وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

قاَلوُاْ أإَنَِّكَ لَأنَتَ يوُسُفُ قاَلَ أنَاَْ }ودخلوا عليه وهو فى عزه   فعلوا فصبر واتقى حتى نصره اللَّ

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِ  ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيصِْبِرْ فإَنَِّ اللَّه   24يوسف{نيِنَ يوُسُفُ وَهَـذَا أخَِي قدَْ مَنَّ اللَّه
م يتعد حدود اللَّ وصبر على اذى الآخر وظلمه لم فمن إتقى اللَّ من هؤلاء وغيرهم بصدق وعدل ول

يضره كيد الآخر بل ينصره اللَّ عليه
2

    

 

 أعظم عون لولى الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة امور

ثْلهُاَ فمََنْ عَ { 32}وَالَّذِينَ إذَِا أصََابهَمُُ الْبغَْيُ همُْ ينَتَصِرُونَ } قال تعالى   فاَ وَأصَْلحََ وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  { 11}وَلمََنِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ { 14}فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ

{ 12}أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ  إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ 
وأعظم عون لولى الأمر خاصة     13-32الشورى{13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ 

ولغيره عامة ثلاثة امور أحدها الاخلاص لله والتوكل عليه بالدعاء وغيره وأصل ذلك المحافظة على 
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الثانى الاحسان الى الخلق بالنفع والمال الذى هو الزكاة الثالث الصبر على الصلوات بالقلب والبدن 

وَاسْتعَِينوُاْ }أذى الخلق وغيره من النوائب ولهذا يجمع اللَّ بين الصلاة والصبر كثيرا كقوله تعالى   
لاَةِ   بْرِ وَالصَّ لاةََ طَرَفيَِ النَّ } وكقوله تعالى     15البقرة{باِلصَّ نَ اللَّيْلِ إنَِّ وَأقَِمِ الصَّ هاَرِ وَزُلَفاً مِّ

ـيِّئاَتِ ذَلكَِ ذِكْرَى للِذَّاكِرِينَ  َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ { 111}الْحَسَناَتِ يذُْهِبْنَ السَّ وَاصْبِرْ فإَنَِّ اللَّه

كَ قبَْلَ طلُوُعِ فاَصْبِرْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّ }وقوله تعالى    115-111هود{115}الْمُحْسِنيِنَ 
فاَصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ }وكذلك فى         سورة ق   134طه{الشَّمْسِ وَقبَْلَ غُرُوبهِاَ 

وَلقَدَْ نعَْلَمُ أنََّكَ يَضِيقُ صَدْرُكَ بمَِا } وقال تعالى     32ق{رَبِّكَ قبَْلَ طلُوُعِ الشَّمْسِ وَقبَْلَ الْغُرُوبِ 

نَ السَّاجِدِينَ { 27}قوُلوُنَ يَ  وأما قرنه بين الصلاة  24-27الحجر{ 24}فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَكُن مِّ
والزكاة فى القرآن فكثير جدا   فبالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال الراعى والرعية إذا 

 تعالى ودعاؤه وتلاوه عرف الانسان ما يدخل فى هذه الاسماء الجامعة يدخل فى الصلاة ذكر اللَّ

كتابه واخلاص الدين له والتوكل عليه وفى الزكاة الاحسان الى الخلق بالمال والنفع من نصر 
المظلوم وإغاثة الملهوف وقضاء حاجة المحتاج ففى الصحيحين عن النبى انه قال     كل معروف 

الصحيحين عن عدى بن حاتم صدقة     فيدخل فيه كل إحسان ولو ببسط الوجه والكلمة الطيبة ففى 

رضى اللَّ عنه قال قال النبى صلى اللَّ عليه وسلم    مامنكم من احد إلا سيكلمه ربه ليس بينه وبينه 
حاجب ولا ترجمان فينظر أيمن منه فلا يرى إلا شيئا قدمه وينظر أشأم منه فلا يرى إلا شيئا قدمه 

ى النار ولو بشق تمرة فليفعل فان لم يجد فبكلمة فينظر أمامه فتستقبله النار فمن استطاع منكم ان يتق

طيبة          وفى السنن عن النبى قال     لاتحقرن من المعروف شيئا ولو ان تلقى أخاك ووجهك اليه 
منبسط ولو ان تفرغ من دلوك فى إناء المستفى     وفى السنن عن النبى     ان أثقل ما يوضع فى 

عنه انه قال لأم سلمة     يا أم سلمة ذهب حسن الخلق بخير الدنيا الميزان الخلق الحسن     وروى 

والآخرة         وفى الصبر احتمال الأذى وكظم الغيظ والعفو عن الناس ومخالفة الهوى وترك الأشر 
وَلئَنِْ { 2}ليََؤُوسٌ كَفوُرٌ  وَلئَنِْ أذََقْناَ الِإنْسَانَ مِنَّا رَحْمَةً ثمَُّ نَزَعْناَهاَ مِنْهُ إنَِّهُ } والبطر كما قال تعالى  

اء مَسَّتْهُ ليََقوُلنََّ ذَهبََ السَّيِّئاَتُ عَنِّي إنَِّهُ لفَرَِحٌ فخَُورٌ  إلِاَّ الَّذِينَ صَبرَُواْ { 14}أذََقْناَهُ نعَْمَاء بعَْدَ ضَرَّ

غْفرَِةٌ وَأجَْرٌ كَبيِرٌ  الِحَاتِ أوُْلـَئكَِ لهَمُ مَّ خُذِ الْعَفْوَ وَأْمُرْ }وقال لنبيه   11-2هود{ 11}وَعَمِلوُاْ الصَّ
بِّكُمْ وَجَنَّةٍ }وقال تعالى    122الأعراف{باِلْعُرْفِ وَأعَْرِضْ عَنِ الْجَاهِليِنَ  وَسَارِعُواْ إلِىَ مَغْفِرَةٍ مِّن رَّ

اء وَالْكَاظِمِينَ الَّذِينَ ينُفقِوُنَ فيِ ا{ 133}عَرْضُهاَ السَّمَاوَاتُ وَالأرَْضُ أعُِدَّتْ لِلْمُتَّقيِنَ  رَّ اء وَالضَّ لسَّرَّ

ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  وَلَا } وقال تعالى          131- 133آل عمران{131}الْغَيْظَ وَالْعَافيِنَ عَنِ النَّاسِ وَاللَّه
وَمَا { 31}بيَْنهَُ عَدَاوَةٌ كَأنََّهُ وَليٌِّ حَمِيمٌ تَسْتَوِي الْحَسَنةَُ وَلَا السَّيِّئةَُ ادْفعَْ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ فإَذَِا الَّذِي بيَْنكََ وَ 

ِ { 35}يلَُقَّاهاَ إلِاَّ الَّذِينَ صَبَرُوا وَمَا يلَُقَّاهاَ إلِاَّ ذُو حَظٍّ عَظِيمٍ  ا ينَزَغَنَّكَ مِنَ الشَّيْطاَنِ نَزْغٌ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ وَإمَِّ

ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ }وقال تعالى  31-31فصلت { 31}إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْعَليِمُ  وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ
ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  قال الحسن البصرى رحمة اللَّ عليه إذا كان         14الشورى{فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ

ى اللَّ فلا يقوم إلا من عفا وأصلح يوم القيامة نادى مناد من بطنان العرش ألا ليقم من وجب أجره عل
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 الشريعة مبناها على العدل 

لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ }فان الشريعة مبناها على العدل كما قال تعالى  

ُ نفَْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ لاَ يكَُلِّفُ }  25الحديد{وَالْمِيزَانَ ليِقَوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ   واللَّ قد شرع  241البقرة{اللَّه
كُتِبَ عَليَْكُمُ الْقِصَاصُ فيِ }القصاص في النفوس والأموال والاعراض بحسب الامكان فقال تعالى  

الآية وقال  15ةالمائد{وَكَتبَْناَ عَليَْهِمْ فيِهاَ أنََّ النَّفْسَ باِلنَّفْسِ  }الآية وقال تعالى  174البقرة{الْقتَْلىَ 

ثْلهُاَ }تعالى  فمََنِ اعْتدََى عَليَْكُمْ فاَعْتَدُواْ عَليَْهِ } الآية وقال تعالى       14الشورى{وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ
بْتمُ بهِِ  وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقِ }الآية وقال تعالى  121البقرة{بمِِثْلِ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ 

الآية فاذا قتل الرجل من يكافئه عمدا عدوانا كان عليه القود ثم يجوز أن يفعل به        121النحل{

مثل ما فعل كما يقوله أهل المدينة ومن وافقهم كالشافعي وأحمد فى إحدى الروايتين بحسب الامكان 
س اليهودي الذي رضخ رأس إذا لم يكن تحريمه بحق اللَّ كما إذا رضخ رأسه كما رضخ النبى رأ

الجارية كان ذلك أتم فى العدل بمن قتله بالسيف في عنقه وإذا تعذر القصاص عدل إلى الدية وكانت 
الدية بدلا لتعذر المثل      وإذا اتلف له مالا كما لو تلفت تحت يده العارية فعليه مثله ان كان له مثل 

انير بدلا عند تعذر المثل ولهذا كان من أوجب المثل وان تعذر المثل كانت القيمة وهي الدراهم والدن

فى كل شيء بحسب الامكان مع مراعاة القيمة اقرب إلى العدل ممن أوجب القيمة من غير المثل وفى 
هذا كانت قصة داود وسليمان وقد بسطنا الكلام على هذه الأبواب كلها فى غير هذا الموضع  وإنما 

ذ فتجويز العرايا ان تباع بخرصها لأجل الحاجة عند تعذر بيعها بالكيل المقصود هنا التنبيه      وحينئ

موافق لأصول الشريعة مع ثبوت السنة الصحيحة فيه وهو مذهب أهل المدينة وأهل الحديث ومالك 
جوز الخرص فى نظير ذلك للحاجة وهذا عين الفقه الصحيح     ومذهب أهل المدينة ومن وافقهم 

ء الصيد انه يضمن بالمثل فى الصورة كما مضت بذلك السنة واقضية كالشافعي وأحمد فى جزا

الصحابة فان فى السنن أن النبى قضى في الضبع بكبش وقضت الصحابة فى النعامة ببدنة وفى 
الظبى بشاة وأمثال ذلك      ومن خالفهم من أهل الكوفة انما يوجب القيمة فى جزاء الصيد وأنه 

يمه مختلفة باختلاف الأوقات يشتري بالقيمة الانعام والق
1

 

 

 ما يباح فيه القصاص ومالا يباح فيه القصاص

فإن الأمور منها ما يباح فيه القصاص كالقتل وقطع الطريق وأخذ المال ومنها مالا يباح فيه 

ثْلهُاَ }القصاص كالفواحش والكذب ونحو ذلك قال تعالى فى الأول    14الشورى{وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

فمََنِ اعْتدََى عَليَْكُمْ فاَعْتَدُواْ } وقال       121النحل{وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ  }وقال 
فأباح العقوبة والاعتداء بالمثل فلما قال صلى اللَّ عليه وسلم    121البقرة{عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ 

ولا تخن من خانك    علم ان هذا مما لا يباح فيه العقوبة بالمثلههنا     
2
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ه كذلك وإذا لم تمكن المساواة مثل أن يكسر له عظما باطنا او يشجه دون الموضحة العظم فله أن يشج

فلا يشرع القصاص بل تجب الدية المحدودة أو الأرش واما القصاص فى الضرب بيده او بعصاه او 
سوطه مثل ان يلطمه او يلكمه او يضربه بعصا ونحو ذلك فقد قالت طائفة من العلماء إنه لاقصاص 

ه التعزير لأنه لا تمكن المساواة فيه     والمأثور عن الخلفاء الراشدين وغيرهم من الصحابة فيه بل في

والتابعين ان القصاص مشروع فى ذلك وهو نص أحمد وغيره من الفقهاء وبذلك جاءت سنة رسول 
اللَّ وهو الصواب قال أبو فراس خطب عمر بن الخطاب رضى اللَّ عنه فذكر حديثا قال فيه ألا إنى 

واللَّ ما أرسل عمالى اليكم ليضربوا أبشاركم ولا ليأخذوا أموالكم ولكن أرسلهم اليكم ليعلموكم دينكم 

وسنة نبيكم فمن فعل به سوى ذلك فليرفعه الى فوالذى نفسى بيده إذا لأقصنه منه فوثب عمرو بن 
أئنك لتقصه  العاص فقال يا أمير المؤمنين ان كان رجل من المسلمين أمر على رعية فأدب رعيته

منه قال إى والذى نفس محمد بيده إذا لأقصنه منه وقد رأيت رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم يقص من 

نفسه ألا لاتضربوا المسلمين فتذلوهم ولا تمنعوهم حقوقهم فتكفروهم رواه الامام احمد وغيره      
ع فلا قصاص فيه ومعنى هذا إذا ضرب الوالى رعيته ضربا غير جائز فأما الضرب المشرو

بالاجماع إذ هو واجب أو مستحب أو جائز           فصل       والقصاص فى الاعراض مشروع 

ايضا وهو ان الرجل إذا لعن رجلا او دعا عليه فله أن يفعل به كذلك وكذلك إذا شتمه يشتمة لا كذب 
ثْ } فيها والعفو أفضل قال اللَّ تعالى  ِ إنَِّهُ لَا وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ لهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ

وقال   11-14الشورى {11}وَلمََنِ انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ { 14}يحُِبُّ الظَّالمِِينَ 

م يعتد المظلوم     ويسمى هذا النبى صلى اللَّ عليه وسلم     المستبان ما قالا فعلى البادئ منهما مال
الانتصار والشتيمة التى لا كذب فيها مثل الاخبار عنه بما فيه من القبائح او تسميته بالكلب او الحمار 

ونحو ذلك فأما إن افترى عليه لم يحل له ان يفترى عليه ولو كفره او فسقه بغير حق لم يحل له ان 

بيلته او أهل بلده ونحو ذلك لم يحل له ان يتعدى على أولئك يكفره او يفسقه بغير حق ولو لعن أباه او ق
ِ شُهَدَاء باِلْقسِْطِ وَلاَ يجَْرِمَنَّكُمْ شَنآَنُ }فانهم لم يظلموه قال اللَّ تعالى امِينَ لِلهه ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ

فأمر اللَّ المسلمين ألا يحملهم بعضهم للكفار  4المائدة{لتَّقْوَى قَوْمٍ عَلىَ ألَاَّ تعَْدِلوُاْ اعْدِلوُاْ هوَُ أقَْرَبُ لِ 

فان كان العدوان عليه فى العرض   4المائدة{اعْدِلوُاْ هوَُ أقَْرَبُ لِلتَّقْوَى  }على ألا يعدلوا وقال   
 محرما لحقه لما يلحقه من الأذى جاز الاقتصاص منه بمثله كالدعاء عليه بمثل مادعاه وأما إذا كان

محرما لحق اللَّ تعالى كالكذب لم يجز بحال وهكذا قال كثير من الفقهاء إذا قتله بتحريق أو تغريق او 

خنق او نحو ذلك فانه يفعل به كما فعل مالم يكن الفعل محرما فى نفسه كتجريع الخمر واللواط به 
ل         وإذا كانت ومنهم من قال لاقود عليه إلا بالسيف والآول أشبه بالكتاب والسنة والعدل  فص

الفرية ونحوها لا قصاص فيها ففيها العقوبة بغير ذلك فمنه حد القذف الثابت فى الكتاب والسنة 

وَالَّذِينَ يَرْمُونَ الْمُحْصَناَتِ ثمَُّ لمَْ يأَتْوُا بأِرَْبعََةِ شُهدََاء فاَجْلدُِوهمُْ ثمََانيِنَ { 3}والاجماع قال اللَّ تعالى    
َ { 1} تَقْبلَوُا لهَمُْ شَهاَدَةً أبَدَاً وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَسِقوُنَ جَلْدَةً وَلَا  إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُا مِن بعَْدِ ذَلكَِ وَأصَْلَحُوا فإَنَِّ اللََّّ

حِيمٌ  فاذا رمى الحر محصنا بالزنا واللواط فعليه حد القذف وهو ثمانون جلده   5-1النور{ 5}غَفوُرٌ رَّ

ذلك عوقب تعزيرا     وهذا الحد يستحقه المقذوف فلا يستوفى إلا بطلبه باتفاق الفقهاء وإن رماه بغير 
فان عفا عنه سقط عند جمهور العلماء لأن المغلب فيه حق الآدمى كالقصاص والأموال وقيل لايسقط 

المسلم  تغليبا لحق اللَّ لعدم المماثلة كسائر الحدود وإنما يجب حد القذف إذا كان المقذوف محصنا وهو

الحر العفيف فأما المشهور بالفجور فلا يحد قاذفه وكذلك الكافر والرقيق
1
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 يقتص للحبشي المسلم من الهاشمي المسلم                                                              

اتفاق الأمة يقتص للهاشمي المسلم من الحبشي المسلم وللحبشي القصاص ثابت بين المسلمين ب
المسلم من الهاشمي المسلم في الدماء والأموال والأعراض وغير ذلك بحيث يجوز القصاص في 

الأعراض يجوز للرجل أن يقتص فإذا قال له الهاشمي يا كلب قال له يا كلب وإذا قال لعنك اللَّ قال له 

وَلمََنِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن } ا من معنى قوله تعالىلعنك اللَّ ويجوز ذلك وهذ
 إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ { 11}سَبيِلٍ 

ولو كذب عليه لم يكن   13-11الشورى {13}فرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ وَلمََن صَبرََ وَغَ { 12}ألَيِمٌ 

له أن يكذب عليه وكذلك من سب أبا رجل فليس له أن يسب أباه سواء كان هاشميا أو غير هاشمي 
ولكن إن    111الأنعام{وَلاَ تَزِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى  } فإن أبا الساب لم يظلمه وإنما ظلمه الساب  

سب مسلم أبا مسلم فإنه يعزر على ذلك فالهاشمي إذا سب أبا مسلم عزر الهاشمي على ذلك      ومن 
سب أبا هاشمي عزر على ذلك ولا يجعل ذلك سبا للنبي ولو سب أباه وجده لم يحمل على النبي فإن 

دا فأجداده كثيرة فلا يتعين اللفظ ليس ظاهرا في ذلك إذ الجد المطلق هو أبو الأب وإذا سمي العبد ج

واحد وسب النبي كفر يوجب القتل فلا يزول الإيمان المتعين بالشك ولا يباح الدم المعصوم بالشك لا 
سيما والغالب من حال المسلم هو أن لا يقصد النبي فلا لفظه ولا حاله يقتضي ذلك ولا يقبل عليه قول 

من ادعى أنه قصد الرسول بلا حجة واللَّ أعلم
1

     

 

 جميع المتلفات تضمن بالجنس بحسب الامكان

ان جميع المتلفات تضمن بالجنس بحسب الامكان مع مراعاة القيمة حتى الحيوان كما انه فى 

القرض يجب فيه رد المثل واذا اقترض حيوانا رد مثله كما اقترض النبى بكرا ورد خيرا منه وكذلك 

حابه وكذلك اذا استثنى رأس المبيع ولم يذبحه فان فى المغرور يضمن ولده بمثلهم كما قضت به الص
الصحابة قضوا بشرائه اى برأس مثله فى القيمة وهذا احد القولين فى مذهب احمد وغيره          

وقصة داود وسليمان عليهما السلام من هذا الباب فان الماشية كانت قد اتلفت حرث القوم وهو 

لشجر والزرع فقضى داود بالغنم لاصحاب الحرث كانه بستانهم قالوا وكان عينا والحرث اسم ل
ضمنهم ذلك بالقيمة ولم يكن لهم مال الا الغنم فأعطاهم الغنم بالقيمة واما سليمان فحكم بأن اصحاب 

الماشية يقومون على الحرث حتى يعود كما كان فضمنهم اياه بالمثل واعطاهم الماشية يأخذون 

ت من حين تلف الحرث الى ان يعود وبذلك افتى الزهرى لعمر منفعتها عوضا عن المنفعة التى فات
بن عبد العزيز فيمن كان اتلف له شجرا فقال يغرسه حتى يعود كما كان وقيل ربيعة وابو الزناد قالا 

عليه القيمة فغلظ الزهرى القول فيهما      وهذا موجب الأدلة فان الواجب ضمان المتلف بالمثل 

ثْلهُاَ} بحسب الامكان قال تعالى فمََنِ اعْتدََى عَليَْكُمْ فاَعْتَدُواْ } وقال   14الشورى{وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ
  121النحل{وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ  }وقال      121البقرة{عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ 

فاذا اتلف نقدا او حبوبا ونحو ذلك امكن ضمانها بالمثل وان  121البقرة{قصَِاصٌ  وَالْحُرُمَاتُ }وقال   

كان المتلف ثيابا او آنية او حيوانا فهنا مثله من كل وجه وقد يتعذر فالأمر دائر بين شيئين اما ان 
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يضمنه  يضمنه بالقيمة وهى دراهم مخالفة للمتلف فى الجنس والصفة لكنها تساويه فى الماليه واما ان

بثياب من جنس ثياب المثل او آنية من جنس آنيته او حيوان من جنس حيوانه مع مراعاة القيمة 
بحسب الامكان ومع كون قيمته بقدر قيمته فهنا المالية مساوية كما فى النقد وامتاز هذا بالمشاركة فى 

اذا تعذر المثل من كل  الجنس والصفة فكان ذلك امثل من هذا وما كان امثل فهو اعدل فيجب الحكم به

وجه     ونظير هذا ما ثبت بالسنة واتفاق الصحابة من القصاص فى اللطمة والضربة وهو قول كثير 
من السلف وقد نص عليه احمد فى رواية اسماعيل بن سعيد الشالنجى التى شرحها الجوزجاني فى 

ذلك فيرجع الى التعزير فيقال لهم  كتابه المسمى بالمترجم فقال طائفة من الفقهاء المساواة متعذرة فى

ما جاءت به الآثار هو موجب القياس فان التعزير عقاب غير مقدر الجنس ولا الصفة ولا القدر 
والمرجع فيه الى اجتهاد الوالى ومن المعلوم الأمر بضرب يقارب ضربة وان لم يعلم انه مساو له 

والوصف غير مقدرة اصلا      واعلم ان اقرب الى العدل والمماثلة من عقوبة تخالفه فى الجنس 

المماثل من كل وجه متعذر حتى فى المكيلات فضلا عن غيرها فانه اذا اتلف صاعا من بر فضمن 
بصاع من بر لم يعلم ان احد الصاعين فيه من الحب ما هو مثل الآخر بل قد يزيد احدهما على الآخر 

فان تحديد    152الأنعام{يزَانَ باِلْقسِْطِ لاَ نكَُلِّفُ نفَْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ  وَأوَْفوُاْ الْكَيْلَ وَالْمِ } ولهذا قال تعالى

الكيل والوزن مما قد يعجز عنه البشر ولهذا يقال هذا امثل من هذا اذا كان اقرب الى المماثلة منه اذا 
لم تحصل المماثلة من كل وجه

1
   

 

                                                     العدوان الجائز                                

ِ فإَنِِ انتهََواْ فلَاَ عُدْوَانَ إلِاَّ عَلىَ الظَّالمِِ }وقال تعالى  ينُ لِلهه ينَ وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ

حقه وهو العقوبة وهذا عدوان فبين أن الظالم يعتدى عليه أى بتجاوز الحد المطلق فى  123البقرة{

وقول          121البقرة{فمََنِ اعْتدََى عَليَْكُمْ فاَعْتدَُواْ عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ  }جائز      كما قال 
بعضهم إن هذا ليس بعدوان فى الحقيقة وانما سماه عدوانا على سبيل المقابلة كما قالوا مثل ذلك فى 

ثْلهُاَ  وَجَزَ }قوله  لا يحتاج اليه فان العدوان المطلق هو مجاوزة الحد       14الشورى{اء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

المطلق وهذا لا يجوز فى حقه الا اذا اعتدى فيتجاوز الحد فى حقه بقدر تجاوزه والسيئة اسم لما 
 تعالىيسوء الانسان فان المصائب والعقوبات تسمى سيئة فى غير موضع من كتاب اللَّ

2
     

ثْلهُاَ  }وقوله   السيئة اسم لما سبق صاحبها فان فعلت به على   14الشورى{وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ

وجه العدل والقصاص كان مستحقا لما فعل معه من السيئة وليس المراد انها تسبق الفاعل حتى ينهى 
الطاعة والمعصية ويراد به النعمة  عنها بل تسبق المجازى بها ولفظ السيئة والحسنة يراد به

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  }والمصيبة كقوله  ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه وقوله      72النساء{مَّ

وَجَزَاء }وقوله           124آل عمران{إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ بهِاَ }
لم يرد به كل من عمل ذنبا وانما المراد جزاء من اساء الى غيره بظلم فهي       14الشورى{سَيِّئةٍَ 
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من سيئات المصاب فجزاؤها ان يصاب المسيء بسيئة مثلها كانه قيل جزاء من اساء اليك ان تسيء 

اليه مثل ما اساء اليك وهذه سيئة حقيقة
1

 

 

 يمكن المظلوم من الانتصاف  من العدل أن 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ }فاذا اختصم رجلان بقول أو فعل وجب ان يقام فى امرهما بالقسط قال اللَّ تعالى  

  ِ امِينَ باِلْقسِْطِ شُهَدَاء لِلهه امِ }وقال        135النساء{آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ ِ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ ينَ لِلهه
وَإنِ طاَئِفتَاَنِ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ اقْتتََلوُا فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا فإَنِ بغََتْ إحِْدَاهمَُا }وقال     4المائدة{شُهَدَاء باِلْقسِْطِ 

  ِ روى ان اقتتالهما كان الآية وقد   2الحجرات{عَلىَ الْأخُْرَى فقَاَتِلوُا الَّتيِ تبَْغِي حَتَّى تَفيِءَ إلِىَ أمَْرِ اللََّّ

ن نَّجْوَاهمُْ إلِاَّ مَنْ أمََرَ بِصَدَقةٍَ أوَْ مَعْرُوفٍ أوَْ }بالجريد والنعال      وقد قال تعالى    لاَّ خَيْرَ فيِ كَثيِرٍ مِّ
واْ الأمََانَ }الآية وقال         111النساء{إصِْلاحٍَ بيَْنَ النَّاسِ   َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّ اتِ إلِىَ أهَْلهِاَ وَإذَِا إنَِّ اللَّه

َ كَانَ سَمِيعاً بَصِير ا يعَِظكُُم بهِِ إنَِّ اللَّه َ نعِِمَّ    54النساء{اً حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تحَْكُمُواْ باِلْعَدْلِ إنَِّ اللَّه
ثْلهُاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلَ }وقال     ِ وَجَزَاء سَيِّئةٍَ سَيِّئةٌَ مِّ وَإنِْ عَاقبَْتمُْ }وقال     14الشورى{ى اللََّّ

ابِرينَ  الآية      فإن كان    121النحل{فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا عُوقبِْتمُ بهِِ وَلئَنِ صَبرَْتمُْ لهَوَُ خَيْرٌ لِّلصَّ

عفو الشخصان قد اختصما نظر أمرهما فان تبين ظلم أحدهما كان المظلوم بالخيار بين الاستيفاء وال
والعفو أفضل فان كان ظلمه بضرب أو لطم فله أن يضربه أو يلطمه كما فعل به عند جماهير السلف 

وكثير من الأئمة وبذلك جاءت السنة وقد قيل انه يؤدب ولا قصاص فى ذلك     وان كان قد سبه فله 

ا لعنه او سماه أن يسبه مثل ما سبه إذا لم يكن فيه عدوان على حق محض لله أو على غير الظالم فاذ
باسم كلب ونحوه فله أن يقول له مثل ذلك فاذا لعن اباه لم يكن له أن يلعن اباه لأنه لم يظلمه وان 

افترى عليه كذبا لم يكن له ان يفترى عليه كذبا لأن الكذب حرام لحق اللَّ كما قال كثير من العلماء فى 

ك يفعل به كما فعل فهذا أصح قولى القصاص فى البدن أنه اذا جرحه أو خنقه أو ضربه ونحو ذل
العلماء الا ان يكون الفعل محرما لحق اللَّ كفعل الفاحشة أو تجريعه الخمر فقد نهى عن مثل هذا 

أكثرهم وان كان بعضهم سوغه بنظير ذلك           واذا اعترف الظالم بظلمه وطلب من المظلوم ان 

ت فى الصحيح عن أبى الدرداء     انه كان بين يعفو عنه ويستغفر اللَّ له فهذا حسن مشروع كما ثب
أبى بكر وعمر كلام وان أبا بكر طلب من عمر ان يستغفر له فأبى عمر ثم ندم فطلب أبا بكر فوجده 

قد سبقه إلى النبى وذكر له ذلك فقال النبى يغفر اللَّ لك يا أبا بكر ثم قال ايها الناس انى قد جئت إليكم 

كذبت وقال أبو بكر صدقت فهل انتم تاركوا لى صاحبى       واذا طلب من  فقلت انى رسول اللَّ فقلتم
المظلوم العفو بعد اعتراف الظالم فأجاب كان من المحسنين الذين اجرهم على اللَّ وان أبى الا طلب 

حقه لم يكن ظالما لكن يكون قد ترك الأفضل الأحسن فليس لأحد ان يخرجه عن أهل الطريق بمجرد 

وَلمََنِ انتَصَرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن } فعله كثير من الناس قال اللَّ تعالى  ذلك كما قد ي
 إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْغُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ { 11}سَبيِلٍ 

فانه لو كان من ترك     13-11الشورى {13}مَن صَبرََ وَغَفرََ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ وَلَ { 12}ألَيِمٌ 

الاحسان الذى     لا يجب عليه     يحسب خارجا عن الطريق خرج عنه جمهور      أهله و     
فى صحيحه  أولياء اللَّ     على صنفين مقربين سابقين وأصحاب يمين مقتصدين كما روى البخارى

عن أبى هريرة عن النبى قال     يقول اللَّ تعالى     من عادى لى وليا فقد بارزنى بالمحاربة وما 
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تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما افترضت عليه ولا يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فاذا 

جله التى يمشى بها أحببته كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ور
فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن استعاذنى لأعيذنه وما 

ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت واكره مساءته ولا بد له 

ون الظالم صديق أحدهم أو منه        ثم أكثر هؤلاء الذين يذمون تارك العفو إنما يذمونه لأهوائهم لك
وريثه أو قرينه ونحو ذلك     واللَّ سبحانه أوجب على عباده العدل فى الصلح كما أوجبه فى الحكم 

َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ } فقال تعالى  وقيد الاصلاح  2الحجرات{فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا باِلْعَدْلِ وَأقَْسِطوُا إنَِّ اللََّّ

ِ فسََوْفَ نؤُْتيِهِ أجَْراً }خلاص فقال تعالى   الذى يثيب عليه بالا وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ ابْتغََاء مَرْضَاتِ اللَّه
اذ كثير من الناس يقصدون الاصلاح إما لسمعة وإما لرياء      ومن العدل أن     111النساء{عَظِيماً 

صالحه الظالم وترغيبه فى يمكن المظلوم من الانتصاف ثم بعد ذلك الشفاعة إلى المظلوم فى العفو وي

ذلك فان اللَّ تعالى إذا ذكر فى القرآن حقوق العباد التى فيها وزر الظالم ندب فيها إلى العفو كقوله 
وَجَزَاء سَيِّئةٍَ }وقوله       15المائدة{وَالْجُرُوحَ قِصَاصٌ فمََن تصََدَّقَ بهِِ فهَوَُ كَفَّارَةٌ لَّهُ  } سبحانه   

ثْلُ  ِ إنَِّهُ لَا يحُِبُّ الظَّالمِِينَ سَيِّئةٌَ مِّ وعن أنس قال     ما     14الشورى{هاَ فمََنْ عَفاَ وَأصَْلحََ فأَجَْرُهُ عَلىَ اللََّّ

رفع إلى رسول اللَّ صلى عليه وسلم شىء فى القصاص الا أمر فيه بالعفو     وليس من شرط طلب 
ليه على رأسه ونحو ذلك مما قد يلتزمه العفو من المظلوم ان الظالم يقوم على قدميه ولا يضع نع

بعض الناس وإنما شرطه التمكين من نفسه حتى يستوفى منه الحق فاذا أمكن المظلوم من استيفاء 

حقه فقد فعل ما وجب عليه ثم المستحق بالخيار ان شاء عفى وان شاء استوفى     وللمظلوم أن 
ظلمه إياه لقوله صلى اللَّ عليه وسلم    لا يحل يهجره ثلاثا وأما بعد الثلاث فليس له أن يهجره على 

لمسلم ان يهجر أخاه فوق ثلاث يلتقيان فيصد هذا ويصد هذا وخيرهما الذى يبدأ بالسلام             

واما إذا كان الذنب لحق اللَّ كالكذب والفواحش والبدع المخالفة للكتاب والسنة أو اضاعة الصلاة 
هذا لابد فيه من التوبة وهل يشترط مع التوبة اظهار الاصلاح فى بالتفريط وواجباتها ونحو ذلك ف

العمل على قولين للعلماء وإذا كان لهم شيخ مطاع فان له ان يعزر العاصى بحسب ذنبه تعزيرا يليق 

بمثله أن يفعله بمثله مثل هجره مدة كما هجر النبى صلى اللَّ عليه وسلم الثلاثة المخلفين      وقد كان 
اللَّ عليه وسلم وخلفاؤه الراشدون يسوسون الناس فى دينهم ودنياهم ثم بعد ذلك تفرقت  النبى صلى

الأمور فصار امراء الحرب يسوسون الناس فى أمر الدنيا والدين الظاهر وشيوخ العلم والدين 

يسوسون الناس فيما يرجع اليهم فيه من العلم والدين وهؤلاء أولوا أمر تجب طاعتهم فيما يأمرون به 
َ وَأطَِيعُواْ } من طاعة اللَّ التى هم أولوا أمرها وهو كذلك فسر أولوا الأمر فى قوله   أطَِيعُواْ اللَّه

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ   بأمراء الحرب من الملوك ونوابهم وبأهل العلم والدين     52النساء{الرَّ

قوام الدين بالكتاب والحديد كما قال تعالى الذين يعلمون الناس دينهم ويأمرونهم بطاعة اللَّ     فان 
أنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ لَقدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقِسْطِ وَ }

لاة الحرب عاجزين ومفرطين عن تقويم المنتسبين إلى وإذا كان و     25الحديد{شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ لِلنَّاسِ 

الطريق كان تقويمهم على رؤسائهم وكان لهم من تعزيزهم وتأديبهم ما يتمكنون منه إذا لم يقم به 
غيرهم كما قال النبى صلى اللَّ عليه وسلم     من رأى منكم منكرا فليغيره بيده فان لم يستطع فبلسانه 

اضعف الايمان        وقد يكون تعزيره بنفيه عن وطنه مدة كما كان عمر فان لم يستطع فبقلبه وهو 
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بن الخطاب رضى اللَّ عنه ينفى من شرب الخمر وكما نفى نصر بن حجاج إلى البصرة لخوف فتنة 

النساء به وقد مضت سنة رسول اللَّ بالنفى فى الزنا ونفى المخنث
1
  

 

 المظلوم مأذون له في دفع الظلم بشرطين  

ولمن انتصر بعد ظلمه فأولئك أن المظلوم وإن كان مأذونا له في دفع الظلم عنه بقوله تعالى وذلك 

فذلك مشروط بشرطين      أحدهما القدرة على ذلك          11ما عليهم من سبيل    سورة الشورى 
ا هو أصل والثاني ألا يعتدى     فإذا كان عاجزا أو كان الانتصار يفضى إلى عدوان زائد لم يجز وهذ

النهى عن الفتنة فكان إذا كان المنتصر عاجزا وانتصاره فيه عدوان فهذا هذا      ومع ذلك فيجب 

الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر بحسب إظهار السنة والشريعة والنهي عن البدعة والضلالة 
 بحسب الإمكان كما دل على وجوب ذلك الكتاب والسنة وإجماع الأمة

2
  

 

 بين العدل والفضل على غاية الكمال    القرآن جمع

والقرآن جمع بين العدل والفضل على غاية الكمال     فالقرآن بين أن السعداء أهل الجنة وهم أولياء 

اللَّ نوعان أبرار مقتصدون ومقربون سابقون فالدرجة الأولى تحصل بالعدل وهي أداء الواجبات 

وهو أداء الواجبات والمستحبات وترك المحرمات  وترك المحرمات والثانية لا تحصل إلا بالفضل
وَلمََنِ انتصََرَ بعَْدَ ظلُْمِهِ }والمكروهات      فالشريعة الكاملة تجمع العدل والفضل كقوله تعالى        

غُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلمُِونَ النَّاسَ وَيبَْ { 11}فأَوُْلئَكَِ مَا عَليَْهِم مِّن سَبيِلٍ 

فهذا عدل واجب من خرج عنه استحق العقوبة في   12-11الشورى {  12}أوُْلئَكَِ لهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ 
فهذا  13الشورى { 13}وَلمََن صَبَرَ وَغَفَرَ إنَِّ ذَلكَِ لمَِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ } الدنيا والآخرة      ثم قال  

وقال أنس ما رفع      وب إليه من فعله أثابه اللَّ ورفع درجته ومن تركه لم يعاقبهفضل مستحب مند

للنبي أمر فيه القصاص إلا أمر فيه بالعفو فكان يأمر بالعفو ولا يلزم الناس به ولهذا لما عتقت بريرة 
ي قال لا إنما وكان لها أن تفسخ النكاح وطلب زوجها أن لا تفارقه شفع إليها أن لا تفارقه فقالت أتأمرن

وهو سبحانه دائما يحرم الظلم ويوجب العدل ويندب إلى   أنا شافع فلم يوجب عليها قبول شفاعته

الفضل
3

 

 

الندب إلى مكارم الأخلاق مثل أن تصل من قطعك وتعطي من حرمك وتعفو عمن ظلمك
4
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 لطائف لغوية

يحَ فيَظَْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَلىَ { 32}الْأعَْلَامِ وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبَحْرِ كَ } قال تعالى -1 إنِ يَشَأْ يسُْكِنِ الرِّ

أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن { 33}ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 
سمى الفلك جواري   31-32الشورى{31}كَثيِرٍ 

1
 

 

يحَ فيَظَْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَلىَ { 32}الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ  وَمِنْ آياَتهِِ } قال تعالى-2 إنِ يَشَأْ يسُْكِنِ الرِّ
أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن { 33}ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 

م علم لأنه لعلوه وظهوره يعلم ويعلم به غيره قال يقال للجبل العظي   31-32الشورى{31}كَثيِرٍ 
وكذلك     الراية العالية     التى يعلم بها    32الشورى{وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } تعالى

مكان الامير والجيوش يقال لها علم وكذلك العلم فى الثوب لظهوره
2

 

وَيعَْلَمَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا لهَمُ مِّن { 31}بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن كَثيِرٍ  أوَْ يوُبِقْهنَُّ }قال تعالى -3
هذه واو الجمع التى يسميها الكوفيون واو الصرف و تجىء اذا ظهر  35-31الشورى{ 35}مَّحِيصٍ 

ُ الَّذِينَ جَاهدَُواْ مِنكُ }الفرق كقوله    ا يعَْلَمِ اللَّه ابِرِينَ وَلمََّ  112آل عمران{مْ وَيعَْلَمَ الصَّ
3

 

ثْمِ وَالْفَوَاحِشَ وَإذَِا مَا غَضِبوُا همُْ يغَْفِرُونَ } قال تعالى-1  37الشورى{ وَالَّذِينَ يَجْتنَبِوُنَ كَباَئِرَ الْإِ
نب عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد      وكذلك لفظ الاثم     اذا أطلق دخل فيه كل ذ

  2المائدة{وَلاَ تعََاوَنوُاْ عَلىَ الِإثْمِ وَالْعُدْوَانِ  } وقد يقرن بالعدوان كما فى قوله تعالى  
4
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 71- 22الشورى

ا رَأوَُا الْعَذَابَ }  ن بعَْدِهِ وَترََى الظَّالمِِينَ لمََّ ُ فمََا لهَُ مِن وَليٍِّ مِّ وَمَن يضُْللِِ اللهَّ

ن سَبيِل  يقَوُلوُنَ هَلْ إلِىَ مَرَ  لِّ { 22}دٍّ مِّ وَترََاهُمْ يعُْرَضُونَ عَليَْهَا خَاشِعِينَ مِنَ الذُّ

ينَظرُُونَ مِن طَرْف  خَفيٍِّ وَقاَلَ الَّذِينَ آمَنوُا إنَِّ الْخَاسِرِينَ الَّذِينَ خَسِرُوا أنَفسَُهُمْ 

قيِم  وَأهَْليِهِمْ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ ألََا إنَِّ الظَّالمِِينَ فِي عَذَا نْ { 27}ب  مُّ وَمَا كَانَ لهَُم مِّ

ُ فمََا لهَُ مِن سَبيِل   ِ وَمَن يضُْللِِ اللهَّ ن دُونِ اللهَّ اسْتجَِيبوُا { 21}أوَْليِاَء ينَصُرُونهَُم مِّ

لْجَأ  يوَْمَئذِ   ن مَّ ِ مَا لكَُم مِّ ن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يوَْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللهَّ ن  لرَِبِّكُم مِّ وَمَا لَكُم مِّ

فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا { 22}نَّكِير  

مَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ  نسَانَ مِنَّا رَحْمَةً فرَِحَ بهَِا وَإنِ تصُِبْهُمْ سَيِّئةٌَ بمَِا قدََّ أذََقْناَ الْإِ

ن مَاوَاتِ وَالْأَرْضِ يخَْلقُُ مَا يشََاءُ يهََبُ لمَِنْ يشََاءُ { 21}سَانَ كَفوُرٌ الْإِ ِ مُلْكُ السَّ لِلهَّ

كُورَ  جُهُمْ ذُكْرَاناً وَإنِاَثاً وَيجَْعَلُ مَن يشََاءُ { 29}إنِاَثاً وَيهََبُ لمَِن يشََاءُ الذُّ أوَْ يزَُوِّ

                                                                                                                                                                                                                                                                   {  71}عَقيِماً إنَِّهُ عَليِمٌ قدَِيرٌ 

 

 فظ  الضلال اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى   ل

ا رَأوَُا الْعَذَابَ يَقوُلوُنَ هلَْ إِ } قال تعالى ُ فمََا لهَُ مِن وَليٍِّ مِّن بعَْدِهِ وَتَرَى الظَّالمِِينَ لمََّ لىَ وَمَن يضُْلِلِ اللََّّ
نَ الذُّلِّ ينَظرُُونَ مِن طرَْفٍ خَفيٍِّ وَقاَلَ الَّذِينَ وَترََاهمُْ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ خَاشِعِينَ مِ { 11}مَرَدٍّ مِّن سَبيِلٍ 

قيِمٍ آمَنوُا إنَِّ الْخَاسِرِينَ الَّذِينَ خَسِرُوا أنَفسَُهمُْ وَأهَْليِهِمْ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ ألََا إنَِّ الظَّالمِِينَ فيِ عَ  وَمَا { 15}ذَابٍ مُّ

نْ أوَْليِاَء ينَصُرُونهَمُ مِّ  ُ فمََا لهَُ مِن سَبيِلٍ كَانَ لهَمُ مِّ ِ وَمَن يضُْلِلِ اللََّّ       11-11الشورى{11}ن دُونِ اللََّّ
عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  ولفظ     الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن 

فهَمُْ { 12}ضَالِّينَ  إنَِّهمُْ ألَْفَوْا آباَءهمُْ }الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

ليِنَ { 74}عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ  وَقاَلوُا }وقوله        71- 12الصافات{ 71}وَلقَدَْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثَرُ الْأَوَّ
مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ { 17}رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا 

ثم يقرن     123طه{فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يشَْقىَ }وقوله      14- 17الأحزاب{14}كَبيِراً 

غَيرِ المَغضُوبِ }وفى قوله      2النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }بالغى والغضب كما فى قوله   
الِّينَ عَليَهِمْ  17القمر{إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    7الفاتحة{وَلاَ الضَّ

1
 

 

 من يهده الله فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له  
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ا رَأوَُا الْعَذَابَ } قال تعالى ُ فمََا لهَُ مِن وَليٍِّ مِّن بعَْدِهِ وَتَرَى الظَّالمِِينَ لمََّ يَقوُلوُنَ هلَْ إلِىَ  وَمَن يضُْلِلِ اللََّّ

وَترََاهمُْ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ خَاشِعِينَ مِنَ الذُّلِّ ينَظرُُونَ مِن طرَْفٍ خَفيٍِّ وَقاَلَ الَّذِينَ { 11}مَرَدٍّ مِّن سَبيِلٍ 
قيِمٍ آمَنوُا إنَِّ الْخَاسِرِينَ الَّذِينَ خَسِرُوا أنَفسَُهمُْ وَأهَْليِهِمْ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ ألََا إِ  وَمَا { 15}نَّ الظَّالمِِينَ فيِ عَذَابٍ مُّ

ُ فمََا لهَُ مِن سَبيِلٍ  ِ وَمَن يضُْلِلِ اللََّّ نْ أوَْليِاَء ينَصُرُونهَمُ مِّن دُونِ اللََّّ       11-11الشورى{11}كَانَ لهَمُ مِّ

ما لم يشأ لم أن اللَّ رب كل شيء و خالقه و مليكه لارب غيره و لا خالق سواه و إنه ما شاء كان و 
يكن لا حول و لا قوة إلا به و لا ملجأ منه إلا إليه و أنه على كل شيء قدير فجميع ما فى السموات و 

الأرض من الأعيان و صفاتها و حركاتها فهي مخلوقة له مقدورة له مصرفة بمشيئته لا يخرج شيء 

لا إله إلا هو و حده لا  منها عن قدرته و ملكه و لا يشركه فى شيء من ذلك غيره بل هو سبحانه
شريك له له الملك و له الحمد و هو على كل شيء قدير فالعبد فقير الى اللَّ فى كل شيء يحتاج إليه 

فى كل شيء لا يستغنى عن اللَّ طرفة عين فمن يهده اللَّ فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له
1

   

ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو  إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه بمشيئته و قدرته و
الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و 

يولى الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر من يشاء للإسلام و يجعل صدر من يشاء 

من قلوب العباد إلا و هو بين إصبعين ضيقا كأنما يصعد فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب 
من أصابع الرحمن إن شاء أن يقيمه أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب إلى المؤمنين 

الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي 

سْلمَِةً }ليل   جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخ ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ
يَّتيِ  }و قال      124البقرة{لَّكَ   لاَةِ وَمِن ذُرِّ و قال تعالى     14إبراهيم{رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ } وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّةً }و قال عن آل فرعون        21السجدة{ا صَبَرُوا وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى       11القصص{يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ  إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ { 12}إنَِّ الْإِ
وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }   و قال 21-12المعارج{ 21}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 24}جَزُوعاً 

والفلك مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللَّ تبارك و        34هود{وَيصَْنعَُ الْفلُْكَ  }و قال       37هود{

ثْلهِِ مَا يرَْكَبوُنَ }تعالى أنه خلقها بقوله      ُ جَعَ }و قال      12يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ لَ لكَُم مِّن وَاللَّه
مْ وَمِنْ أصَْوَافهِاَ بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ الأنَْعَامِ بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِ 

ة لبني آدم      وقال الآيات و هذه كلها مصنوع 44النحل{وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

ُ خَلَقكَُمْ وَمَا تعَْمَلوُنَ { 25}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     فما بمعنى        21- 25الصافات{21}وَاللََّّ
الذي و من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما خلق المصنوع و الملبوس و المبنى 

ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ وَمَن يضُْللِْ فَلنَ تجَِدَ } قال تعالى      دل على أنه خالق كل صانع و صنعته و مَن يهَْدِ اللََّّ

رْشِداً  ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلامَِ وَمَن يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ }و قال       17الكهف{لهَُ وَليِهاً مُّ فمََن يرُِدِ اللَّه
و هو سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه   125الأنعام{  يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً 

حكمة بالغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد 

قدرته و قهره بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و 
وَترََى }ين و هو أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه و قال تعالى   أرحم الراحم

                                                        
 

 
1

 231: ص 4: مجموع الفتاوى ج

 



 

237 
 

 

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد خلق      44النمل{الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ السَّحَابِ صُنْعَ اللََّّ

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ }تعالى     اللَّ سبحانه تعالى الأشياء بأسباب كما قال وَمَا أنَزَلَ اللَّه
و    57الأعراف{فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال      111البقرة{بعَْدَ مَوْتهِاَ 

ُ مَنِ اتَّبعََ رِضْوَ }قال تعالى   المائدة{انهَُ سُبلَُ السَّلاَمِ  يهَْدِي بهِِ اللَّه
1

11 

 

 خفض البصر من تمام الخشوع   

فتََوَلَّ عَنْهمُْ يَوْمَ يَدْعُ الدَّاعِ } خشوع البصر وخفضه وسكونه ضد تقليبه فى الجهات كقوله تعالى    

نتَشِرٌ خُشَّعاً أبَْصَارُهمُْ يخَْرُجُونَ مِنَ الْأَجْدَاثِ كَأنََّهُ { 1}إلِىَ شَيْءٍ نُّكُرٍ  هْطِعِينَ إلِىَ الدَّاعِ { 7}مْ جَرَادٌ مُّ مُّ

يَوْمَ يخَْرُجُونَ مِنَ الْأجَْدَاثِ سِرَاعاً } وقوله تعالى       4-1القمر{4}يَقوُلُ الْكَافرُِونَ هذََا يَوْمٌ عَسِرٌ 
{  11}ذَلكَِ الْيَوْمُ الَّذِي كَانوُا يوُعَدُونَ خَاشِعَةً أبَْصَارُهمُْ تَرْهَقهُمُْ ذِلَّةٌ { 13}كَأنََّهمُْ إلِىَ نصُُبٍ يوُفضُِونَ 

وفى القراءة الأخرى     خشعا أبصارهم     وفى هاتين الآيتين وصف أجسادهم   11-13المعارج
بالحركة السريعة حيث لم يصف بالخشوع إلا أبصارهم بخلاف آية الصلاة فإنه وصف بالخشوع 

وَإنَِّهاَ }وقوله تعالى     2المؤمنون{ي صَلَاتهِِمْ خَاشِعُونَ الَّذِينَ همُْ فِ }جملة المصلين بقوله تعالى 

يوَْمَ يكُْشَفُ عَن سَاقٍ وَيدُْعَوْنَ إلِىَ السُّجُودِ فلََا } وقال تعالى       15البقرة{لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ 
{ 13}وَقدَْ كَانوُا يدُْعَوْنَ إلِىَ السُّجُودِ وَهمُْ سَالمُِونَ  خَاشِعَةً أبَْصَارُهمُْ تَرْهقَهُمُْ ذِلَّةٌ { 12}يَسْتَطِيعُونَ 

حْمَنِ  } ومن ذلك خشوع الأصوات كقوله تعالى       13-12القلم      144طه{وَخَشَعَت الْأصَْوَاتُ للِرَّ

ا رَأوَُا الْعَذَابَ يَقوُلوُ}وهو إنخفاضها وسكونها وقال تعالى    نَ هَلْ إلِىَ مَرَدٍّ مِّن وَترََى الظَّالمِِينَ لمََّ
-11الشورى{ {15}وَترََاهمُْ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ خَاشِعِينَ مِنَ الذُّلِّ ينَظرُُونَ مِن طرَْفٍ خَفيٍِّ { 11}سَبيِلٍ 

نْ تسُْقىَ مِ { 1}تصَْلىَ ناَراً حَامِيةًَ { 3}عَامِلةٌَ نَّاصِبةٌَ { 2}وُجُوهٌ يَوْمَئِذٍ خَاشِعَةٌ } وقال تعالى      15

وهذا يكون يوم القيامة    5-2الغاشية{ 5}عَيْنٍ آنيِةٍَ 
2
  

خُشَّعاً أبَْصَارُهمُْ يَخْرُجُونَ مِنَ الْأجَْدَاثِ  }أن خفض البصر من تمام الخشوع كما قال تعالى    

طرَْفٍ خَفيٍِّ وَتَرَاهمُْ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ خَاشِعِينَ مِنَ الذُّلِّ ينَظرُُونَ مِن }وقال تعالى    7القمر{

  15الشورى{
3

 

 

 { ِ ن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يوَْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللهَّ  {   اسْتجَِيبوُا لرَِبِّكُم مِّ

بهَمُْ وَهمُْ يَسْتغَْفرُِونَ }في قوله تعالى          ُ مُعَذِّ بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا كَانَ اللَّه ُ ليِعَُذِّ وَمَا كَانَ اللَّه

والكلام عليها من وجهين          أحدهما     فى الاستغفار الدافع للعذاب          والثانى       33نفالالأ{
فى العذاب المدفوع بالإستغفار     أما     الأول    فإن العذاب إنما يكون على الذنوب والإستغفار 
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الرَ كِتاَبٌ أحُْكِمَتْ آياَتهُُ } ى    يوجب مغفرة الذنوب التى هي سبب العذاب فيندفع العذاب كما قال تعال

لَتْ مِن لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ  نْهُ نَذِيرٌ وَبَشِيرٌ { 1}ثمَُّ فصُِّ َ إنَِّنيِ لكَُم مِّ وَأنَِ اسْتغَْفِرُواْ { 2}ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللَّه
تاَعاً حَسَناً إلِىَ سَمهًى وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فَضْلٍ فضَْلهَُ وَإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنِِّيَ  رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يمَُتِّعْكُم مَّ أجََلٍ مُّ

فبين سبحانه أنهم إذا فعلوا ذلك متعوا متاعا حسنا إلى  3-1هود { 3}أخََافُ عَليَْكُمْ عَذَابَ يوَْمٍ كَبيِرٍ 

رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يرُْسِلِ اسْتغَْفِرُواْ }أجل مسمى ثم إن كان لهم فضل اوتوا الفضل  وقال تعالى    
تكُِمْ  ةً إلِىَ قوَُّ دْرَاراً وَيَزِدْكُمْ قوَُّ اسْتجَِيبوُا لِرَبِّكُم مِّن } وذلك أنه قد قال تعالى     52هود{السَّمَاء عَليَْكُم مِّ

لْجَ  ِ مَا لكَُم مِّن مَّ ن نَّكِيرٍ قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا { 17}أٍ يَوْمَئِذٍ وَمَا لكَُم مِّ

نسَانَ مِنَّا رَحْمَةً فَرِحَ  بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ  أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ
نسَانَ كَفوُرٌ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ  -17الشورى{14}فإَنَِّ الْإِ

1
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 الذنوب كأكل السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة 

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِ }وقال تعالى صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ آل {نْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  أوََلمََّ

فالإنسان إذا أصابته المصائب بذنوبه و خطاياه كان هو الظالم لنفسه فإذا تاب و     115عمران

استغفر جعل اللَّ له من كل هم فرجا و من كل ضيق مخرجا و رزقه من حيث لا يحتسب و الذنوب 
ألم و يتعذب و يموت و اللَّ خالق مثل أكل السم فهو إذا أكل السم مرض أو مات فهو الذي يمرض و يت

ذلك كله و إنما مرض بسبب أكله و هو الذي ظلم نفسه بأكل السم فإن شرب الترياق النافع عافاه اللَّ 

فالذنوب كأكل السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة و العبد فقير الى اللَّ تعالى فى كل حال فهو بفضله 
وَإذَِا }عليه فإذا سأله العبد و دعاه إستجاب دعاءه كما قال    و رحمته يلهمه التوبة فإذا تاب تاب 

لعََلَّهمُْ يَرْشُدُونَ سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قرَِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيسَْتَجِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ 

فى الشر فقد كذب و من قال أنه يشاء شيئا من ومن قال لا مشيئة له فى الخير و لا   141البقرة{
الخير أو الشر بدون مشيئة اللَّ فقد كذب بل له مشيئة لكل ما يفعله بإختياره من خير و شر و كل ذلك 

إنما يكون بمشيئة اللَّ و قدرته فلا بد من الإيمان بهذا وهذا ليحصل الإيمان بالأمر والنهي والوعد 

وشره وأنما أصاب العبد لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن ليصيبه      والوعيد والإيمان بالقدر خيره
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  }وقال تعالى صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ آل {أوََلمََّ

نسَانَ كَفوُرٌ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِ }و قال تعالى     115عمران    14الشورى{ا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

فالإنسان إذا أصابته المصائب بذنوبه و خطاياه كان هو الظالم لنفسه فإذا تاب و استغفر جعل اللَّ له 
من كل هم فرجا و من كل ضيق مخرجا و رزقه من حيث لا يحتسب و الذنوب مثل أكل السم فهو إذا 

أو مات فهو الذي يمرض و يتألم و يتعذب و يموت و اللَّ خالق ذلك كله و إنما  أكل السم مرض

مرض بسبب أكله و هو الذي ظلم نفسه بأكل السم فإن شرب الترياق النافع عافاه اللَّ فالذنوب كأكل 
السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة و العبد فقير الى اللَّ تعالى فى كل حال فهو بفضله و رحمته 

وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي }يلهمه التوبة فإذا تاب تاب عليه فإذا سأله العبد و دعاه إستجاب دعاءه كما قال    

  141البقرة{دُونَ عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيسَْتَجِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ لعََلَّهمُْ يرَْشُ 
لا مشيئة له فى الخير و لا فى الشر فقد كذب و من قال أنه يشاء شيئا من الخير أو الشر ومن قال 

بدون مشيئة اللَّ فقد كذب بل له مشيئة لكل ما يفعله بإختياره من خير و شر و كل ذلك إنما يكون 
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لوعيد بمشيئة اللَّ و قدرته فلا بد من الإيمان بهذا وهذا ليحصل الإيمان بالأمر والنهي والوعد وا

والإيمان بالقدر خيره وشره وأنما أصاب العبد لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن ليصيبه         ومن 
إحتج بالقدر على المعاصي فحجته داحضة و من إعتذر به فعذره غير مقبول بل هؤلاء الضالون كما 

افق هواك تمذهبت قال فيهم بعض العلماء أنت عند الطاعة قدري و عند المعصية جبري أي مذهب و 

به فإن هؤلاء إذا ظلمهم ظالم بل لو فعل الإنسان ما يكرهونه و إن كان حقا لم يعذروه بالقدر بل 
يقابلوه بالحق و الباطل فإن كان القدر حجة لهم فهو حجة لهؤلاء و إن لم يكن حجة لهؤلاء لم يكن 

ند ما يؤذيه الناس و يظلمونه وأما حجة لهم و إنما يحتج أحدهم بالقدر عند هواه و معصية مولاه لا ع

المؤمن فهو بالعكس فى ذلك إذا آذاه الناس نظر الى القدر فصبر و احتسب وإذا أساء هو تاب و 
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ }استغفر كما قال تعالى  فالمؤمن يصبر على   55غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللََّّ

المعايب و المنافق بالعكس لا يستغفر من ذنبه بل يحتج بالقدر و لا  المصائب و يستغفر من الذنوب و

يصبر على ما أصابه فلهذا يكون شقيا فى الدنيا و الآخرة و المؤمن سعيدا فى الدينا و الآخرة و اللَّ 
سبحانه أعلم

1
                                                                  

 

 بالمعاصي سبب المصائ 

ومن المعلوم بما أرانا اللَّ من آياته فى الآفاق وفى انفسنا وبما شهد به فى كتابه أن المعاصى سبب 

المصائب فسيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال وان الطاعة سبب النعمة فاحسان العمل 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ }سبب لاحسان اللَّ قال تعالى   أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  }وقال تعالى    34الشورى{ ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه مَّ

مُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهُ }وقال تعالى  72النساء{

ُ عَنْهمُْ  ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى }وقال   155آل عمران{كَسَبوُاْ وَلقَدَْ عَفاَ اللَّه صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ
بوُا وَيعَْفُ عَن كَثيِرٍ أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَ }وقال 115آل عمران{هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ 

لْجَأٍ يَوْمَئِذٍ وَ } وقال  31الشورى{ ِ مَا لكَُم مِّن مَّ مَا اسْتَجِيبوُا لرَِبِّكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ

ن نَّكِيرٍ  نسَانَ فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إِ { 17}لكَُم مِّ نْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ
نسَانَ كَفوُرٌ   14-17الشورى{14}مِنَّا رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

2
  

 

حرمات إنما و قع لعدم الواجبات أن أصل الذنوب هو عدم الواجبات لا فعل المحرمات و أن فعل الم
فصار أصل الذنوب عدم الواجبات و أصل الألم عدم الصحة و لهذا كان النبى صلى اللَّ عليه و سلم 

يعلمهم فى خطبة الحاجة أن يقولوا     و نعوذ بالله من شرور أنفسنا و من سيئات أعمالنا     فيستعيذ 

ا و يستعيذ من سيئات الأعمال التى هي عقوباتها و من شر النفس الذي نشأ عنها من ذنوبها وخطاياه
آلامها فإن قوله     و من سيئات أعمالنا     قد يراد به السيئات فى الأعمال و قد يراد به العقوبات فإن 

لفظ السيئات فى كتاب اللَّ يراد به ما يسوء الإنسان من الشر و قد يراد به الأعمال السيئة قال تعالى 
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وَإنِ }وقال تعالى       124آل عمران{مْ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ بهِاَ  إنِ تمَْسَسْكُ }

نسَانَ كَفوُرٌ  ومعلوم أن شر النفس هو          14الشورى{تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ
هى الشر و العقوبات الحاصلة بها فيكون مستعيذا من نوعى  الأعمال السيئة فتكون سيئات الأعمال

السيئات الأعمال السيئة و عقوباتها كما فى الاستعاذة المأمور بها فى الصلاة     أعوذ بك من عذاب 

جهنم و من عذاب القبر و من فتنة المحيا و الممات و من فتنة المسيح الدجال     فأمرنا بالاستعاذة 
لآخرة و عذاب البرزخ و من سبب العذاب و من فتنة المحيا و الممات و فتنة من العذاب عذاب ا

المسيح الدجال و ذكر الفتنة الخاصة بعد الفتنة العامة فتنة المسيح الدجال فإنها أعظم الفتن كما فى 

الحديث الصحيح     مامن خلق آدم إلى قيام الساعة فتنة أعظم من فتنة المسيح الدجال
1

 

 

 ستعمل في الإحساس بالملائم والمنافر  لفظ الذوق م

لْجَأٍ يَوْمَئِذٍ وَ } قال تعالى    ِ مَا لكَُم مِّن مَّ مَا لكَُم اسْتَجِيبوُا لِرَبِّكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ
ن نَّكِيرٍ  نسَانَ مِنَّا فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفِ { 17}مِّ يظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ

نسَانَ كَفوُرٌ    14-17الشورى{14}رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

اللسان فاستعماله فى الكتاب والسنة ولفظ الذوق     وان كان قد يظن انه فى الاصل مختص بذوق 
يدل على انه اعم من ذلك مستعمل فى الاحساس بالملائم والمنافر كما ان لفظ     الاحساس     فى 

عرف الاستعمال عام فيما يحس بالحواس الخمس بل وبالباطن      واما فى اللغة فأصلة     الرؤية     

نْ أَ } كما قال   } و     المقصود     لفظ     الذوق     قال تعالى          24مريم{حَدٍ  هَلْ تحُِسُّ مِنْهمُ مِّ
ُ لبِاَسَ الْجُوعِ وَالْخَوْفِ   فجعل الخوف والجوع مذوقا واضاف اليهما اللباس   112النحل{فأَذََاقهَاَ اللَّه

لم لا لا ليشعر انه لبس الجائع والخائف فشمله واحاط به احاطة اللباس باللابس بخلاف من كان الا

   34الصافات{إنَِّكُمْ لذََائِقوُ الْعَذَابِ الْأَليِمِ }يستوعب مشاعره بل يختص ببعض المواضع وقال تعالى  
     14القمر{ذُوقوُا مَسَّ سَقرََ }وقال تعالى      12الدخان{ذُقْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْكَرِيمُ }وقال تعالى   

{ 21}لاَّ يذَُوقوُنَ فيِهاَ برَْداً وَلَا شَرَاباً }وقال تعالى       51الدخان{ا الْمَوْتَ  لَا يَذُوقوُنَ فيِهَ }وقال    

{ وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ  }وقال        25- 21النبأ{25}إلِاَّ حَمِيماً وَغَسَّاقاً 
طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد نبيا         وقد قال النبى     ذاق   21السجدة

فاستعمال لفظ     الذوق     في ادراك الملائم والمنافر كثير
2

 

 

 ما هو معصية قد يكون سببا لسعادة العبد بتوبته منه 

السيئات  أن الحسنات وهي المسار الظاهرة التي يبتلي بها العبد تكون عن طاعات فعلها العبد فكذلك

ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ }وهي المكاره التي يبتلي بها العبد تكون عن معاصي فعلها العبد كما قال تعالى   مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  صِيبةٌَ قَدْ أصََبْتمُ }وقال تعالى      72النساء{فمَِنَ اللَّه ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ
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ثْلَ  صِيبةٍَ فبَمَِا }وقال تعالى  115آل عمران{يْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ مِّ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

صِيبةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِ }وقال تعالى   34الشورى{كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ  يهِمْ فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ
 ِ نسَانَ } وقال تعالى     12النساء{ثمَُّ جَآؤُوكَ يَحْلفِوُنَ باِللهه وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

ثم تلك المسار التي هي من ثواب طاعته إذا عصي اللَّ فيها كانت سببا لعذابه   14الشورى{كَفوُرٌ 

معصيته إذا أطاع اللَّ فيها كانت سببا لسعادته فتدبر هذا لتعلم أن الأعمال والمكاره التي هي عقوبة 
بخواتيمها وأن ما ظاهره نعمة هو لذة عاجلة قد تكون سببا للعذاب وما ظاهره عذاب وهو ألم عاجل 

قد يكون سببا للنعيم وما هو طاعه فيما يري الناس قد يكون سببا لهلاك العبد برجوعه عن الطاعة إذا 

لي في هذه الطاعة وما هو معصية فيما يري الناس قد يكون سببا لسعادة العبد بتوبته منه وتصبره ابت
على المصيبة التي هي عقوبة ذلك الذنب      فالأمر والنهي يتعلق بالشيء الحاصل فيؤمر العبد 

لقضاء والقدر بالطاعة مطلقا وينهي عن المعصية مطلقا ويؤمر بالشكر على كل ما يتنعم به      وأما ا

وهو علم اللَّ وكتابه وما طابق ذلك من مشيئته وخلقه فهو باعتبار الحقيقة الآجلة فالأعمال بخواتيمها 
والمنعم عليهم في الحقيقة هم الذين يموتون على الإيمان

1
 

 

  معنى الحسنات والسيئات في كتاب الله                                                           

لْجَأٍ يَوْمَئِذٍ وَ } قال تعالى    ِ مَا لكَُم مِّن مَّ مَا لكَُم اسْتَجِيبوُا لِرَبِّكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ

ن نَّكِيرٍ  نسَانَ مِنَّا فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََا { 17}مِّ غُ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ

نسَانَ كَفوُرٌ    14-17الشورى{14}رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

س والذي عليه عامة المفسرين أن     الحسنة    و     السيئة     يراد بهما النعم و المصائب لي 

المراد مجرد ما يفعله الانسان باختياره باعتباره من الحسنات أو السيئات    ولفظ     الحسنات     و     

إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ }السيئات     فى كتاب اللَّ يتناول هذا و هذا  قال اللَّ تعالى عن المنافقين    
كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً  وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهَِ  و قال        124آل عمران{ا وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يَضُرُّ

فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هَـذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ }تعالى في حق الكفار المتطيرين بموسى و من معه  

عَهُ  وَلقَدَْ أخََذْناَ آلَ فرِْعَونَ }ذكر هذا بعد قوله        131الأعراف{ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ
نيِنَ وَنَقْصٍ مِّن الثَّمَرَاتِ لعََلَّهمُْ يَذَّكَّرُونَ  وأما الأعمال المأمور بها و المنهى     134الأعراف{باِلسِّ

ثاَلهِاَ وَمَن جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فلَهَُ عَشْرُ أمَْ }عنها ففي مثل قوله تعالى     

 114الأنعام{
2

    

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ } قال تعالى   ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللَّه وأما      72النساء{72}مَّ

لمصائب ليس المراد الطاعات والمعاصى وهذا القرآن فالمراد منه هذا بالحسنات والسيئات النعم وا

إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ بهِاَ وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ }كقوله تعالى    
كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً   سُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكَ مُصِيبةٌَ إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَ }وكقوله         124آل عمران{يَضُرُّ

همُْ فرَِحُونَ  ُ لنَاَ هوَُ مَوْلانَاَ { 54}يَقوُلوُاْ قَدْ أخََذْناَ أمَْرَناَ مِن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ قلُ لَّن يصُِيبنَاَ إلِاَّ مَا كَتَبَ اللَّه
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ِ فَلْيتََوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ  وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ } ومنه قوله تعالى   الآية   51- 54التوبة{51}وَعَلىَ اللَّه

وَنبَْلوُكُم باِلشَّرِّ وَالْخَيْرِ فتِْنةًَ } كما قال تعالى        114الأعراف{وَالسَّيِّئاَتِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ 
شْرُ أمَْثاَلهِاَ وَمَن مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فلَهَُ عَ }اى بالنعم والمصائب     وهذا بخلاف قوله     35الأنبياء{

وأمثال ذلك فان المراد بها الطاعة والمعصية وفى كل    114الأنعام{جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ 

موضع ما يبين المراد باللفظ فليس فى القرآن العزيز بحمد اللَّ تعالى اشكال بل هو مبين وذلك انه اذا 
ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ }سك ونحو ذلك كان من فعل غيرك بك كما قال  قال     ما اصابك وما م مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ  }وكما قال تعالى       72النساء{اللَّه

مَن }وإذا قال       14الشورى{دَّمَتْ أيَْدِيهِمْ  وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَ }وقال تعالى     54التوبة{54}
كانت من فعله لانه هو الجائى بها فهذا يكون فيما فعله العبد لا فيما فعل     114الأنعام{جَاء باِلْحَسَنةَِ 

به
1

 

 

         أن الله لم يهلك أحدا و لم يعذبه الا بذنب                                                        

وَمَا أصََابكََ } و القرآن يبين فى غير موضع أن اللَّ لم يهلك أحدا و لم يعذبه الا بذنب فقال هنا      

ثْليَْهاَ }و قال لهم فى شأن احد      72النساء{مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ
صِيبةٍَ فبَمَِا }و قال تعالى       115آل عمران{ذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ قلُْتمُْ أنََّى هـَ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

وَإنِ تصُِبْهمُْ } و قال تعالى في سورة الشورى أيضا     34الشورى{كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ 

نسَانَ كَفوُرٌ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فَ   14الشورى{إنَِّ الْإِ
2

 

فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن }وقال تعالى  

عَهُ  فهذه حال فرعون وملئه مع موسى ومن معه كحال الكفار والمنافقين والظالمين   131الأعراف{مَّ

مد وأصحابه إذا أصابهم نعمة وخير قالوا لنا هذه أو قالوا هذه من عند اللَّ وإن اصابهم عذاب مع مح
وشر تطيروا بالنبى والمؤمنين وقالوا هذه بذنوبهم وإنما هى بذنوب أنفسهم لا بذنوب المؤمنين وهو 

فإذا أصابهم  سبحانه ذكر هذا فى بيان حال الناكلين عن الجهاد الذين يلومون المؤمنين على الجهاد

نصر ونحوه قالوا هذا من عند اللَّ وإن أصابتهم محنة قالوا هذه من عند هذا الذى جاءنا بالأمر والنهى 
وَإنَِّ مِنكُمْ لمََن لَّيبَُطِّئنََّ }إلى قوله    71النساء{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ خُذُواْ حِذْرَكُمْ  }والجهاد قال اللَّ تعالى

ا كُتِبَ }لى قوله     إ   72النساء{ كَاةَ فَلمََّ لاةََ وَآتوُاْ الزَّ ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ وَأقَيِمُواْ الصَّ

ِ أوَْ أشََدَّ خَشْيةًَ وَقاَلوُاْ رَبَّ  نْهمُْ يخَْشَوْنَ النَّاسَ كَخَشْيةَِ اللَّه ناَ لِمَ كَتبَْتَ عَليَْناَ الْقتِاَلَ  عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ إذَِا فَرِيقٌ مِّ
شَيَّدَةٍ  }إلى قوله تعالى      77النساء{ مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ   74النساء{أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ

ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ    أى هؤلاء المذمومين       74النساء{يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللَّه

ا أصََابكََ { 74}فمََا لهَِـؤُلاء الْقَوْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً } اى بسبب أمرك ونهيك قال اللَّ تعالى   مَّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِ } أى من نعمة   72- 74النساء{72}مِنْ حَسَنةٍَ  ن فمَِنَ اللَّه
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صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ  }أى فبذنبك      كما قال   72النساء{72}نَّفْسِكَ  وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

14الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ } وقال    34الشورى{
1

        

 

 مدح تعالى وذم مساعي القلوب وأعمالها

لْجَأٍ يَوْمَئِذٍ وَمَ ا} قال تعالى    ِ مَا لكَُم مِّن مَّ ا لكَُم سْتَجِيبوُا لِرَبِّكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ

ن نَّكِيرٍ  نسَانَ مِنَّا  فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا{ 17}مِّ أذََقْناَ الْإِ
نسَانَ كَفوُرٌ    14-17الشورى{14}رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

إن المحبة التامة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته ولهذا جاء فى الحديث الذى فى الترمذى      

ض لله وأعطى لله ومنع لله فقد إستكمل الإيمان     فإنه إذا كان حبه لله وبغضه لله من احب لله وأبغ
وهما عمل قلبه وعطاؤه لله ومنعه لله وهما عمل بدنه دل على كمال محبته لله     و     دل     ذلك 

ريك له على كمال الإيمان وذلك ان كمال الإيمان أن يكون الدين كله لله وذلك عبادة اللَّ وحده لا ش
والعبادة تتضمن كمال الحب وكمال الذل والحب مبدأ جميع الحركات الإرادية ولا بد لكل حى من 

حب وبغض فإذا كانت محبته لمن يحبه اللَّ وبغضه لمن يبغضه اللَّ دل ذلك على صحة الإيمان فى 

بذل المال قلبه لكن قد يقوى ذلك وقد يضعف بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى يظهر فى 
الذى هو مادة النفس فإذا كان حبه لله وعطاؤه لله ومنعه لله دل على كمال الإيمان باطنا وظاهرا     

واصل الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا إنما هو إتخاذ أنداد يحبونهم كحب اللَّ كما 

ِ }قال تعالى    ِ   وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللَّه ومن كان حبه لله  115البقرة{أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللَّه
وبغضه لله لا يحب إلا لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع إلا لله فهذه حال السابقين من 

 أولياء اللَّ كما روى البخارى فى صحيحه عن أبى هريرة عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال    

يقول اللَّ من عادى لى وليا فقد آذنته بالحرب وما تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا 
يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر 

ى ولئن به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش وبى يمش

سألنى لأعطينه ولئن إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى عن قبض نفس عبدى 
المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولابد له منه     فهؤلاء الذين أحبوا اللَّ محبة كاملة تقربوا بما 

تى بلغوا ما بلغوه وصار يحبه من النوافل بعد تقربهم بما يحبه من الفرائض أحبهم اللَّ محبة كاملة ح

أحدهم يدرك بالله ويتحرك بالله بحيث أن اللَّ يجيب مسألته ويعيذه مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه 
وذم من إتخذ    23البقرة{وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ } من أحب أندادا من دونه قال تعالى 

يهواه ويحبه وهذا قد يكون فعل القلب فقط وقد مدح تعالى وذم فى كتابه فى  الهه هواه وهو أن يتأله ما

غير موضع على المحبة والإرادة والبغض والسخط والفرح والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب كقوله    
{ ِ ه نسَانَ مِنَّا رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنَِّا إذَِا أَ }وقوله تعالى            115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ ذَقْناَ الْإِ

نسَانَ كَفوُرٌ  ومثل هذا كثير في كتاب اللَّ وسنة 14الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

لب وعمله رسوله واتفاق المؤمنين يحمد ويذم على ما شاء اللَّ من مساعي القلوب وأعمالها بل قول الق
هو الأصل مثل تصديقه وتكذيبه وحبه وبغضه من ذلك ما يحصل به مدح وذم وثواب وعقاب بدون 
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فعل الجوارح الظاهرة ومنه ما لا يقترن به ذلك الا مع الفعل بالجوارح الظاهرة اذا كانت مقدورة 

وأما ما ترك فيه فعل الجوارح الظاهرة للعجز عنه فهذا حكم صاحبه حكم الفاعل
1

 

 

 ع الافراد ليس فى القرآن تسميته والدا بل أبا     م

ولم يقل وعلى الوالد كما قال    233البقرة{وَعلىَ الْمَوْلوُدِ لهَُ رِزْقهُنَُّ وَكِسْوَتهُنَُّ  }وقوله تعالى 

ن لأن المرأة هى التى تلده وأما الأب فلم يلده بل هو مولود له لكن اذا قر   233البقرة{وَالْوَالدَِاتُ  }
فأما مع الافراد فليس فى القرآن تسميته والدا بل أبا وفيه  23الإسراء{وَباِلْوَالِدَيْنِ إحِْسَاناً }بينهما قيل 

بيان أن الولد ولد للأب لا للأم ولهذا كان عليه نفقته حملا وأجرة رضاعه وهذا يوافق قوله تعالى 

فجعله موهوبا للأب وجعل بيته بيته فى   12الشورى{الذُّكُورَ  يهََبُ لمَِنْ يَشَاءُ إنِاَثاً وَيهََبُ لمَِن يَشَاءُ }
 11النور{وَلَا عَلىَ أنَفسُِكُمْ أنَ تأَكُْلوُا مِن بيُوُتكُِمْ  } قوله 

2
 

  

 

 

 لطائف لغوية

ِ مَا } قال تعالى   -1 لْجَأٍ يَوْمَئذٍِ وَمَا اسْتجَِيبوُا لِرَبِّكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ مَرَدَّ لهَُ مِنَ اللََّّ لكَُم مِّن مَّ
ن نَّكِيرٍ  نسَانَ { 17}لكَُم مِّ  فإَنِْ أعَْرَضُوا فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً إنِْ عَليَْكَ إلِاَّ الْبلََاغُ وَإنَِّا إذَِا أذََقْناَ الْإِ

نسَانَ كَفوُرٌ مِنَّا رَحْمَةً فرَِحَ بهِاَ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّ    14-17الشورى{14}مَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

ورحمته     اسم جامع لكل خير ودار الرحمة الخالصة هى الجنة  
3

 

ِ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ يخَْلقُُ مَا يَشَاءُ يهََبُ لمَِنْ يَشَاءُ إنِاَثاً وَيهََبُ لمَِن يَشَاءُ   }قال تعالى -2 لِلهَّ

جُهمُْ ذُكْرَاناً وَإنِاَثاً وَيَجْعَلُ مَن يَشَاءُ عَقيِماً إنَِّهُ عَليِمٌ قدَِيرٌ { 12}كُورَ الذُّ  أن  54-12الشورى{54}أوَْ يزَُوِّ

يهََبُ }الإبتداء قد يكون كثيرا بغير الافضل بل يبتدأ بالشىء لاسباب متعددة كما فى قوله تعالى         
والذكور افضل من الإناث  12الشورى{لمَِن يشََاءُ الذُّكُورَ  لمَِنْ يَشَاءُ إنِاَثاً وَيهََبُ 

4
 

جُهمُْ ذُكْرَاناً وَإنِاَثاً وَيَجْعَلُ مَن يَشَاءُ عَقيِماً إنَِّهُ عَليِمٌ قدَِيرٌ   }قال تعالى -3 عليم  54الشورى{أوَْ يزَُوِّ

 منزه عن الجهل قدير  منزه عن العجز والضعف
5
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 71-71الشورى 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَاب  أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً وَمَ }   ا كَانَ لبِشََر  أنَ يكَُلِّمَهُ اللهَّ

نْ أمَْرِناَ { 71}فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يشََاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَلَكِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ مَا كُنتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا   الْإِ

سْتقَيِم   ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 74}عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لَتهَْدِي إلَِى صِرَاط  مُّ صِرَاطِ اللهَّ

ِ تصَِيرُ الأمُورُ   {71}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللهَّ

  

 ة رسل الله في تنفيذ أمره الكوني وأمره الدينيالملائك

     1فاطر{جَاعِلِ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً } فإن اسم الملائكة والملك يتضمن أنهم رسل اللَّ كما قال تعالى   

فالملائكة رسل اللَّ في تنفيذ أمره الكوني الذي يدبر به السموات والأرض    وأمره الديني الذي تنزل 
ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً }نه قال  به الملائكة فإ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

51الشورى{فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
1

 

 

 الله سبحانه مكلم لمحمد بلسان جبريل وارساله اليه     

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ وَمَا } قال تعالى  كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

فإن الملائكة تنزل بالوحي على الأنبياء عليهم السلام وتتلقى     51الشورى{مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
على الأنبياء عليهم السلام فيكون وصول كلام اللَّ إلى ملائكة قبل وصوله كلام اللَّ من اللَّ وتنزل به 

أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ } إلى البشر وهم الوسائط كما قال تعالى  

51الشورى{
2

                                                                                                    

هو قراءة جبريل له عليه واللَّ قرأه بواسطة جبريل     14القيامة{فإَذَِا قَرَأْناَهُ فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ }وقوله   

ه فهو مكلم لمحمد بلسان جبريل وارساله الي  51الشورى{أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ } كما قال   

ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ  } وهذا ثابت للمؤمنين كما قال تعالى   وانباء اللَّ لهم انما كان  21التوبة{قَدْ نبََّأنَاَ اللَّه
ِ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْناَ }بواسطة محمد اليهم وكذلك قوله    وَمَا أنَزَلَ عَليَْكُمْ }     131البقرة{قوُلوُاْ آمَنَّا باِللهه

نَ الْكِتاَبِ  فهو أنزل على المؤمنين بواسطة محمد    231البقرة{وَالْحِكْمَةِ  مِّ
3

 

نتَْلوُا عَليَْكَ مِن نَّبإَِ مُوسَى وَفِرْعَوْنَ باِلْحَقِّ لقِوَْمٍ }وقال    14القيامة{فإَذَِا قرََأْناَهُ فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ }وقال  
حْسَنَ الْقصََصِ بمَِا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ هـَذَا الْقرُْآنَ وَإنِ كُنتَ نَحْنُ نقَصُُّ عَليَْكَ أَ }وقال     3القصص{يؤُْمِنوُنَ 
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فكانت تلك التلاوة والقراءة والقصص بواسطة جبريل فإنه سبحانه   3يوسف{مِن قبَْلهِِ لمَِنَ الْغَافِليِنَ 

المطاع  يكلم عباده بواسطة رسول يرسله فيوحي بإذنه ما يشاء ولهذا جاء بلفظ الجمع فإن ما فعله
بجنده يقال فيه نحن نفعل كذا والملائكة رسل اللَّ فيما يخلقه ويأمر به فما خلقه وأمر به بواسطة رسله 

وفي         14القيامة{فإَذَِا قرََأْناَهُ فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ }من الملائكة قال فيه نحن فعلنا كما قال تعالى   

في قلبك ثم أن نقرأه بلسانك فإذا قرأه جبريل  الصحيحين عن ابن عباس قال إن علينا أن نجمعه
وَلَا تعَْجَلْ باِلْقرُْآنِ مِن قبَْلِ أنَ يقُْضَى إلِيَْكَ } فاستمع له حتى يفرغ     كما قال في الآية الأخرى     

أي لا تعجل بتلاوة ما يقرؤه جبريل عليك من قبل أن يقضي جبريل تلاوته بل استمع 111طه{وَحْيهُُ 

ضي تلاوته ثم بعد هذا اقرأ ما أنزله إليك وعلينا أن نجمع ذلك في قلبك وأن تقرأه بلسانك ثم له حتى يق
أن تبينه للناس بعد ذهاب جبريل عنك

1
                                                             

 

 التكليم ثلاثة أنواع

وراء حجابفإنه لم يخاطب الباري أحدا من الأنبياء إلا وحيا أو من 
2

 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء } وقد بين اللَّ تعالى أنواع تكليمه لعباده فى قوله    وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

كليم فبين سبحانه أن الت   51الشورى{حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
تارة يكون وحيا وتارة من وراء حجاب كما كلم موسى وتارة يرسل رسولا فيوحى الرسول بإذن اللَّ 

ُ يصَْطَفيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً وَمِنَ النَّاسِ  }ما يشاء وقال تعالى     فإذا أرسل اللَّ      75الحج{اللََّّ

قلُ لاَّ تعَْتَذِرُواْ لنَ } وينبئهم به كما قال تعالى  تعالى رسولا كان ذلك مما يكلم به عباده فيتلوه عليهم 
ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ   وإنما نبأهم بواسطة الرسول والرسول مبلغ به كما    21التوبة{نُّؤْمِنَ لكَُمْ قدَْ نبََّأنَاَ اللَّه

بِّكَ  }قال تعالى     سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ ليِعَْلمََ أنَ قَدْ }وقال تعالى     17لمائدةا{ياَ أيَُّهاَ الرَّ

سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ } وقال تعالى         24الجن{أبَْلغَُوا رِسَالَاتِ رَبِّهِمْ   51النور{وَمَا عَلىَ الرَّ
3

 

وبين ما يوحيه اللَّ تعالى إلى أنبيائه وبين أوليائه من الإلهام والحديث الذي يجب عرضه على 

ُ } تعالى قال كتاب والسنة وبين تكليمه لنبيه موسى من وراء حجاب كما ال وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

    51الشورى{إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
يه والإيحاء الإعلام الخفي السريع وبين تكليمه لموسى من وراء حجاب نداء ونجاء ففرق بين ما يوح

وَإذِْ أوَْحَيْتُ إلِىَ الْحَوَارِيِّينَ أنَْ آمِنوُاْ بيِ وَبرَِسُوليِ قاَلوَُاْ آمَنَّا وَاشْهَدْ بأِنََّناَ مُسْلمُِونَ } وقد قال تعالى 

:  وفي الصحيحين عن النبي  7القصص{أمُِّ مُوسَى أنَْ أرَْضِعِيهِ وَأوَْحَيْناَ إلِىَ }وقال      111المائدة{
 .لقد كان فيما كان قبلكم من الأمم ناس محدثون، فإن يك في أمتي أحد فإنه عمر
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 العلم الحاصل في القلب  

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَا} قال تعالى  بٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
وقد تنازع الناس في العلم الحاصل في القلب عقيب النظر          51الشورى{مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

والاستدلال على اقوال فهؤلاء المتفلسفة يقولون ان ذلك من فيض العقل الفعال عند استعداد النفس 

لون هو حاصل على سبيل التولد والاشعري وغيره يقولون هو حاصل بفعل اللَّ تعالى والمعتزلة يقو
كما تحصل سائر الحوادث عندهم لا يجعلون لشيء من الحوادث سببا ولا حكمة     والذي عليه 

السلف والائمة ان اللَّ جعل للحوادث اسبابا وحكمة وهذه الحوادث قد تحدث باسباب من الملائكة 

ن ما يحصل في القلب من العلم والقوة ونحو ذلك قد يجعله اللَّ بواسطة فعل الملائكة اومن الجن وا
لَا }وقال تعالى12الأنفال{إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ فثَبَِّتوُاْ الَّذِينَ آمَنوُاْ  }كما قال تعالى

ِ وَالْيَوْمِ ا َ وَرَسُولهَُ وَلَوْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ لْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللََّّ

نْهُ  يمَانَ وَأيََّدَهمُ بِرُوحٍ مِّ وكما قال النبي   22المجادلة{إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ
ن سأل القضاء واستعان عليه وكل اليه ومن لم يسأل القضاء ولم يستعن عليه صلى اللَّ عليه وسلم م

وَأوَْحَيْناَ إلِىَ أمُِّ مُوسَى }انزل اللَّ اليه ملكا يسدده والتسديد هو القاء القول السداد في قلبه وقال تعالى  

ينَ أنَْ آمِنوُاْ بيِ وَبرَِسُوليِ قاَلوَُاْ آمَنَّا وَإذِْ أوَْحَيْتُ إلِىَ الْحَوَارِيِّ }وقال تعالى    7القصص{أنَْ أرَْضِعِيهِ 
وهؤلاء لم يكونوا انبياء بل ذلك الهام وقد يكون بتوسط الملك كما  111المائدة{وَاشْهدَْ بأِنََّناَ مُسْلمُِونَ 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ }قال تعالى   أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

الشورى{يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
1

51 

 

 لفظ التكليم والوحى كل منهما ينقسم إلى عام وخاص  

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَ }فإن الوحى للرسل على أنحاء كما قال تعالى   اء وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
فبين ان الكلام للبشر     51الشورى{حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

على ثلاثة أوجه منها واحد يكون بتوسط الملك      ووجهان آخران ليس للملك فيهما وحى وأين 

ء واضعاف ذلكالملك من ليلة المعراج ويوم الطور وتعليم الأسما
2

 

مَاعِيلَ إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ وَأوَْحَيْناَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ وَإسِْ } قال تعالى

ُ مُوسَى تكَْليِماً } الى قوله  113النساء{ 113} لى ففضل موسى بالتكليم ع 111النساء{111}وَكَلَّمَ اللَّه

غيره ممن اوحى اليهم وهذا يدل على أمور على ان اللَّ يكلم عبده تكليما زائدا عن الوحى الذى هو 
قسيم التكليم الخاص فان لفظ التكليم والوحى كل منهما ينقسم إلى عام وخاص فالتكليم العام هو 

ُ إلِاَّ وَ }المقسوم فى قوله      حْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
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والتكليم المطلق هو قسيم الوحى الخاص ليس هو    51الشورى{فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

مِعْ فاَسْتَ } قسما منه وكذلك لفظ الوحى قد يكون عاما فيدخل فيه التكليم الخاص كما فى قوله لموسى   
وقد يكون قسيم التكليم الخاص كما فى سورة الشورى وهذا يبطل قول من يقول    13طه{لمَِا يوُحَى 

الكلام معنى واحد قائم بالذات فانه حنيئذ لا فرق بين التكليم الذى خص به موسى والوحى العام الذى 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَمَا كَانَ }يكون لآحاد العباد      ومثل هذا قوله فى الآية الآخرى    لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
فانه فرق بين      51الشورى{وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

ان التكليم  الايحاء وبين التكليم من وراءالحجاب وبين ارسال رسول يوحى بإذنه ما يشاء فدل على

ِ الْعَزِيزِ }من وراء حجاب كما كلم موسى أمر غير الايحاء     وأيضا فقوله     تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللََّّ
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ }وقوله        2الجاثية{الْحَكِيمِ  نَ }وقوله     2غافر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللََّّ تنَزِيلٌ مِّ

حْمَنِ الرَّ  بَلِّغْ } وأمثال ذلك يدل على انه منزل من اللَّ لا من غيره وكذلك قوله       2فصلت{حِيمِ الرَّ

بِّكَ  فانه يدل على اثبات أن ما أنزل اليه من ربه وانه مبلغ مأمور    17المائدة{مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ
لمعنى فقد سمع جميع كلام بتبليغ ذلك وأيضا فهم يقولون انه معنى واحد فان كان موسى سمع جميع ا

اللَّ وان سمع بعضه فقد تبعض وكلاهما ينقض قولهم فانهم يقولون انه معنى واحد لا يتعدد ولا 

يتبعض فان كان ما يسمعه موسى والملائكة هو ذلك المعنى كله كان كل منهم علم جميع كلام اللَّ 
ن كلمه اللَّ أو أنزل عليه شيئا وكلامه متضمن لجميع خبره وجميع أمره فيلزم أن يكون كل واحد مم

من كلامه عالما بجميع أخبار اللَّ وأوامره وهذا معلوم الفساد بالضرورة وان كان الواحد من هؤلاء 

ُ مُوسَى تكَْليِماً }انما يسمع بعضه فقد تبعض كلامه وذلك يناقض قولهم      وايضا فقوله     وَكَلَّمَ اللَّه
وَناَدَيْناَهُ مِن }وقوله     113الأعراف{اء مُوسَى لمِِيقاَتنِاَ وَكَلَّمَهُ رَبُّهُ وَلمََّا جَ }وقوله     111النساء{

بْناَهُ نَجِيهاً  ا أتَاَهاَ نوُدِي ياَ مُوسَى} وقوله        52مريم{جَانِبِ الطُّورِ الْأيَْمَنِ وَقَرَّ إنِِّي أنَاَ { 11}فَلمََّ

 13-11طه {13}وَأنَاَ اخْتَرْتكَُ فاَسْتمَِعْ لمَِا يوُحَى{ 12}ادِ الْمُقدََّسِ طوًُىرَبُّكَ فاَخْلعَْ نعَْليَْكَ إنَِّكَ باِلْوَ 
الآيات دليل على تكليم سمعه موسى والمعنى المجرد لا يسمع بالضرورة ومن قال انه يسمع فهو 

داء مكابر ودليل على انه ناداه والنداء لا يكون الا صوتا مسموعا ولا يعقل فى لغة العرب لفظ الن

ا جَاءهاَ نوُدِيَ أنَ بوُرِكَ مَن }بغير صوت مسموع لا حقيقة ولا مجازا     وأيضا فقد قال تعالى    فلَمََّ
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ا أتَاَهاَ نوُدِي مِن شَاطِئِ الْوَادِي }وقوله    4النمل{فيِ النَّارِ وَمَنْ حَوْلهَاَ وَسُبْحَانَ اللََّّ فَلمََّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ الْأيَْمَنِ فيِ  وقال      34القصص{الْبقُْعَةِ الْمُباَرَكَةِ مِنَ الشَّجَرَةِ أنَ ياَ مُوسَى إنِِّي أنَاَ اللََّّ

} وقال      11-15النازعات{11}إذِْ ناَدَاهُ رَبُّهُ باِلْوَادِ الْمُقَدَّسِ طوًُى{ 15}هَلْ أتاَكَ حَدِيثُ مُوسَى}
ا أتَاَهاَ نوُدِي يَ  وفى هذا دليل على انه حينئذ نودى    12-11طه { 12}إنِِّي أنَاَ رَبُّكَ { 11}ا مُوسَىفَلمََّ

ولم يناد قبل ذلك ولما فيها من معنى الظرف
1

 

 

 القرآن الذى يقرأه المسلمون كلام الله تعالى

ء  واللَّ تعالى قد بين اختصاص موسى بالتكليم عن سائر الانبياء فكيف عن سائر المؤمنين والاوليا

} إلى قوله        113النساء{إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ  }قال تعالى   
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ُ مُوسَى تكَْليِماً  ففرق بين التكليم الذى حصل لموسى وبين الايحاء المشترك كما   111النساء{وَكَلَّمَ اللَّه

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء }كليم من وراء حجاب فى قوله فرق بين الايحاء والت وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
وموسى سمع كلام اللَّ من اللَّ بلا       51الشورى{حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ  

ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ { 13}كَ فاَسْتمَِعْ لمَِا يوُحَى وَأنَاَ اخْتَرْتُ }واسطة كما قال تعالى     إنَِّنيِ أنَاَ اللََّّ

 11- 13طه{11}
1

 

والكلام كلام من قاله مبتدئا لا كلام من قاله مبلغا مؤديا وموسى سمع كلام اللَّ من اللَّ بلا واسطة 

لناس سماع مقيد والمؤمنون يسمعه بعضهم من بعض فسماع موسى سماع مطلق بلا واسطة وسماع ا

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً }بواسطة كما قال تعالى     وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
ففرق بين التكليم من وراء حجاب كما كلم      51الشورى{فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

موسى وبين التكليم بواسطة الرسول كما كلم الأنبياء بارسال رسول اليهم والناس يعلمون أن النبى إذا 

تكلم بكلام تكلم به بحروفه ومعانيه بصوته ثم المبلغون عنه يبلغون كلامه بحركاتهم وأصواتهم كما 
غ حديثه كما سمعه لكن قال     نضر اللَّ امرأ سمع منا حديثا فبلغه كما سمعه     فالمستمع منه يبل

بصوت نفسه لا بصوت الرسول فالكلام هو كلام الرسول تكلم به بصوته والمبلغ بلغ كلام الرسول 

لكن بصوت نفسه واذا كان هذا معلوما فيمن يبلغ كلام المخلوق فكلام الخالق أولى بذلك     ولهذا قال 
نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ }تعالى    ِ   وَإنِْ أحََدٌ مِّ وقال النبى     زينوا  1التوبة{فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللَّه

القرآن بأصواتكم    فجعل الكلام كلام الباري وجعل الصوت الذى يقرأ به العبد صوت القارىء 

وأصوات العباد ليست هى عين الصوت الذى ينادى اللَّ به ويتكلم به كما نطقت النصوص بذلك بل 
ن اللَّ ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله فليس علمه مثل علم ولا مثله فا

المخلوقين ولا قدرته مثل قدرتهم ولا كلامه مثل كلامهم ولا نداؤه مثل ندائهم ولا صوته مثل 

أصواتهم      فمن قال عن القرآن الذى يقرؤه المسلمون ليس هو كلام اللَّ أو هو كلام غيره فهو ملحد 
مبتدع ضال ومن قال ان أصوات العباد أو المداد الذى يكتب به القرآن قديم أزلى فهو ملحد مبتدع 

ضال بل هذا القرآن هو كلام اللَّ وهو مثبت فى المصاحف وهو كلام اللَّ مبلغا عنه مسموعا من 

فى القراء ليس هو مسموعا منه والانسان يرى الشمس والقمر والكواكب بطريق المباشرة ويراها 
ماء أو مرآة فهذه رؤية مقيدة بالواسطة وتلك رؤية مطلقة بطريق المباشرة وكذلك الكلام يسمع من 

المتكلم به بطريق المباشرة ويسمع من المبلغ عنه بواسطة والمقصود بالسماع هو كلامه فى 

ن الموضعين كما ان المقصود بالرؤية هو المرئى فى الموضعين     فمن عرف ما بين الحالين م
الاجتماع والافتراق والاختلاف والاتفاق زالت عنه الشبهة التى تصيب كثيرا من الناس فى هذا الباب 

فان طائفة قالت هذا المسموع كلام اللَّ والمسموع صوت العبد وصوته مخلوق فكلام اللَّ مخلوق وهذا 

الكلام مخلوقا      جهل فانه مسموع من المبلغ ولا يلزم إذا كان صوت المبلغ مخلوقا ان يكون نفس 
وقالت طائفة هذا المسموع صوت العبد وهو مخلوق والقرآن ليس مخلوق فلا يكون هذا المسموع 

كلام اللَّ وهذا جهل فان المخلوق هو الصوت لا نفس الكلام الذى يسمع من المتكلم به ومن المبلغ عنه     

الصوت غير مخلوق وهذا جهل فانه إذا وطائفة قالت هذا كلام اللَّ وكلام اللَّ غير مخلوق فيكون هذا 
قيل هذا كلام اللَّ فالمشار إليه هو الكلام من حيث هو هو وهو الثابت إذا سمع من اللَّ وإذا سمع من 
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المبلغ عنه وإذا قيل للمسموع انه كلام اللَّ فهو كلام اللَّ مسموعا من المبلغ عنه لا مسموعا منه فهو 

مخلوق وأما كلام اللَّ نفسه فهو غير مخلوق حيث ما مسموع بواسطة صوت العبد وصوت العبد 
تصرف وهذه نكت قد بسط الكلام فيها فى غير هذا الموضع

1
 

 

 تخصيص موسى بتكليم الله اياه                                                                    

 يدل على أنه كلمه بصوت فانه أن ما أخبر اللَّ به فى كتابه من تكليم موسى وسمع موسى لكلام اللَّ
وقال فى     13طه{فاَسْتمَِعْ لمَِا يوُحَى } لا يسمع الا الصوت وذلك ان اللَّ قال فى كتابه عن موسى  

وَإسِْمَاعِيلَ  إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ وَأوَْحَيْناَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ } كتابه    

{ 113}وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ وَالأَسْباَطِ وَعِيسَى وَأيَُّوبَ وَيوُنسَُ وَهاَرُونَ وَسُليَْمَانَ وَآتيَْناَ دَاوُودَ زَبوُراً 
ُ مُوسَى تَ  النساء { 111}كْليِماً وَرُسُلاً قدَْ قصََصْناَهمُْ عَليَْكَ مِن قبَْلُ وَرُسُلاً لَّمْ نقَْصُصْهمُْ عَليَْكَ وَكَلَّمَ اللَّه

ففرق بين ايحائه الى سائر النبيين وبين تكليمه لموسى كما فرق ايضا بين النوعين فى  113-111
ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ }قوله     ففرق بين الايحاء    51الشورى{وَمَا كَانَ لبِشََرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

كان تكليمه لموسى الهاما ألهمه موسى من غير أن يسمع صوتا لم يكن  والتكليم من وراء حجاب فلو

فرق بين الايحاء الى غيره والتكليم له فلما فرق القرآن بين هذا وهذا وعلم باجماع الامة ما استفاضت 
به السنن عن النبى         من تخصيص موسى بتكليم اللَّ اياه دل ذلك على أن الذى حصل له ليس من 

هامات وما يدرك بالقلوب انما هو كلام مسموع بالآذان ولا يسمع بها الا ما هو صوت وأن جنس الال

مفسرى القرآن واهل السنن والآثار واتباعهم من السلف كلهم متفقون على أن اللَّ كلم موسى بصوت 
كما فى الآثار المعروفة عنهم فى الكتب المأثورة عن السلف مثل ما ذكره ابن جرير وأمثاله فى 

عَ عَن قلُوُبهِِمْ قاَلوُا مَاذَا قاَلَ رَبُّكُمْ قاَلوُا الْحَقَّ وَهوَُ الْعَليُِّ الْكَبيِرُ } تفسير قوله            23سبأ{حَتَّى إذَِا فزُِّ

وتفسير كلام اللَّ لموسى وغير ذلك وكما ذكره عبداللَّ بن أحمد والخلال والطبرانى وأبو الشيخ 
      وكما ذكره الامام أحمد وغيره فى     كتب الزهد وقصص الأنبياء  وغيرهم فى     كتب السنة   

    
2
  

ُ  }ووكد تكليمه لموسى بالمصدر وقال تعالى  نْهمُ مَّن كَلَّمَ اللَّه لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ مِّ سُلُ فضََّ تِلْكَ الرُّ
ُ }وقال تعالى    253البقرة{  إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

إلى آخر السورة فقد بين سبحانه أنه لم يكن لبشر أن  51الشورى{فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

ن يرسل رسولا فيوحى يكلمه اللَّ إلا على أحد الأوجه الثلاثة إما وحيا وإما من وراء حجاب وإما أ
باذنه ما يشاء فجعل الوحى غير التكليم والتكليم من وراء حجاب كان لموسى    وقد أخبر فى غير 

بْناَهُ نَجِيهاً }موضع أنه ناداه كما قال     الآية وقال      52مريم{وَناَدَيْناَهُ مِن جَانِبِ الطُّورِ الْأيَْمَنِ وَقرََّ

ا أتَاَهاَ نوُدِي مِ } الآية والنداء بإتفاق أهل اللغة لا يكون إلا     34القصص{ن شَاطِئِ الْوَادِي الْأيَْمَنِ فَلمََّ
صوتا مسموعا فهذا مما اتفق عليه سلف المسلمين وجمهورهم وأهل الكتاب يقولون إن موسى ناداه 
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ن إلا ربه نداء سمعه باذنه وناداه بصوته سمعه موسى والصوت لا يكون إلا كلاما والكلام لا يكو

حروفا منظومة
1

 

 

 القران كلام الله غير مخلوق

وجدها من أسد (القران كلام اللَّ غير مخلوق )ومن تأمل نصوص     الامام أحمد     فى هذا الباب 

الكلام وأتم البيان ووجد كل طائفة منتسبة إلى السنة قد تمسكت منها بما تمسكت ثم قد يخفى عليها من 
لبعضها فتنكره      ومنشأ النزاع بين أهل الأرض والاضطراب  السنة فى مواضع آخر ما ظهر

العظيم الذى لا يكاد ينضبط فى هذا الباب يعود إلى     أصلين              مسألة     تكلم اللَّ بالقرآن 

وسائر كلامه      و     مسألة    تكلم العباد بكلام اللَّ     وسبب ذلك أن التكلم والتكليم له مراتب 
ات وكذلك تبليغ المبلغ لكلام غيره له وجوه وصفات من الناس من يدرك من هذه الدرجات ودرج

والصفات بعضها وربما لم يدرك إلا أدناها ثم يكذب بأعلاها فيصيرون مؤمنين ببعض الرسالة 
كافرين ببعضها ويصير كل من الطائفتين مصدقة بما أدركته مكذبة بما مع الآخرين من الحق وقد 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء }فى كتابه وسنة رسوله ذلك فقال تعالى  بين اللَّ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

إنَِّا أوَْحَيْناَ }وقال تعالى       51الشورى{حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
قوُبَ وَالأسَْباَطِ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ وَأوَْحَيْناَ إلِىَ إبِْرَاهيِمَ وَإسِْمَاعِيلَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْ إلِيَْكَ 

اهمُْ عَليَْكَ مِن وَرُسُلاً قدَْ قصََصْنَ { 113}وَعِيسَى وَأيَُّوبَ وَيوُنسَُ وَهاَرُونَ وَسُليَْمَانَ وَآتيَْناَ دَاوُودَ زَبوُراً 

ُ مُوسَى تكَْليِماً  سُلُ }وقال     111-113النساء{111}قبَْلُ وَرُسُلاً لَّمْ نقَْصُصْهمُْ عَليَْكَ وَكَلَّمَ اللَّه تِلْكَ الرُّ
ُ وَرَفعََ بعَْضَهمُْ دَرَجَاتٍ وَآتيَْناَ عِيسَى  نْهمُ مَّن كَلَّمَ اللَّه لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ مِّ ابْنَ مَرْيمََ الْبيَِّناَتِ فَضَّ

ففى هذه الآية خص بالتكليم بعضهم وقد صرح فى الآية الأخرى     253البقرة{وَأيََّدْناَهُ بِرُوحِ الْقدُُسِ 

بأنه كلم موسى تكليما واستفاضت الآثار بتخصيص موسى بالتكليم فهذا التكليم الذى خص به موسى 
ُ إلِاَّ وَحْياً }لعام الذى قال فيهعلى نوح وعيسى ونحوهما ليس هو التكليم ا وَمَا كَانَ لبِشََرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

فإن هذه     51الشورى{أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

ف           فروينا فى كتاب     الابانة     الآية قد جمع فيها جميع درجات التكليم كما ذكر ذلك السل
وَمَا }لأبى نصر السجزى وكتاب البيهقى وغيرهما عن عقبة قال سئل إبن شهاب عن هذه الآية    

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا شَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ يَ  كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

قال بن شهاب نزلت هذه الآية تعم من أوحى اللَّ إليه من البشر فكلام اللَّ الذى كلم   51الشورى{حَكِيمٌ 
به موسى من وراء حجاب والوحى ما يوحى اللَّ إلى النبى من أنبيائه عليهم السلام ليثبت اللَّ عز 

م اللَّ ووحيه ومنه ما يكون بين اللَّ وبين رسله وجل ما أراد من وحيه فى قلب النبى ويكتبه وهو كلا

ومنه ما يتكلم به الأنبياء ولا يكتبونه لأحد ولا يأمرون بكتابته ولكنهم يحدثون به الناس حديثا ويبينونه 
لهم لأن اللَّ أمرهم أن يبينوه للناس ويبلغوهم إياه ومن الوحى ما يرسل اللَّ به من يشاء ممن اصطفاه 

ن به انبياءه من الناس ومن الوحى ما يرسل اللَّ به من يشاء من الملائكة فيوحيه من ملائكته فيكلمو

وحيا فى قلب من يشاء من رسله     قلت فالأول الوحى وهو الاعلام السريع الخفى إما فى اليقظة 

                                                        
 

 
1

 14-32: ص 12: جموع الفتاوى جم

 



 

252 
 

 

وإما فى المنام فان رؤيا الأنبياء وحى ورؤيا المؤمنين جزء من ستة وأربعين جزءا من النبوة كما 

ذلك عن النبى فى الصحاح وقال عبادة بن الصامت ويروى مرفوعا رؤيا المؤمن كلام يكلم به  ثبت
الرب عبده فى المنام     وكذلك فى     اليقظة     فقد ثبت فى الصحيح عن النبى أنه قال     قد كان 

وقد قال    فى الأمم قبلكم محدثون فان يكن فى أمتى فعمر     وفى رواية فى الصحيح     مكلمون  

وَأوَْحَيْناَ }وقال تعالى     111المائدة{وَإذِْ أوَْحَيْتُ إلِىَ الْحَوَارِيِّينَ أنَْ آمِنوُاْ بيِ وَبِرَسُوليِ  }تعالى   
وَأوَْحَى فيِ كُلِّ سَمَاء أمَْرَهاَ } بل قد قال تعالى       7القصص{إلِىَ أمُِّ مُوسَى أنَْ أرَْضِعِيهِ 

فهذا الوحى يكون لغير الأنبياء      14النحل{وَأوَْحَى رَبُّكَ إلِىَ النَّحْلِ }لىوقال تعا   12فصلت{

ويكون يقظة ومناما وقد يكون بصوت هاتف يكون الصوت فى نفس الانسان ليس خارجا عن نفسه 
يقظة ومناما كما قد يكون النور الذى يراه أيضا فى نفسه فهذه     الدرجة    من الوحى التى تكون فى 

فسه من غير ان يسمع صوت ملك فى أدنى المراتب وآخرها وهى أولها باعتبار السالك وهى التى ن

أدركتها عقول الالهيين من فلاسفة الاسلام الذين فيهم اسلام وصبوء فآمنوا ببعض صفات الأنبياء 
وة والرسل وهو قدر مشترك بينهم وبين غيرهم ولكن كفروا بالبعض فتجد بعض هؤلاء يزعم أن النب

مكتسبة أو أنه قد استغنى عن الرسول أو ان غير الرسول قد يكون أفضل منه وقد يزعمون أن كلام 

اللَّ لموسى كان من هذا النمط وأنه إنما كلمه من سماء عقله وان الصوت الذى سمعه كان فى نفسه أو 
ومنهم من يزعم أنه سمع المعنى فائضا من العقل الفعال أو أن أحدهم قد يصل إلى مقام موسى      

أنه يرتفع فوق موسى ويقولون إن موسى سمع الكلام بواسطة ما فى نفسه من الأصوات ونحن 

نسمعه مجردا عن ذلك ومن هؤلاء من يزعم أن جبريل الذى نزل على محمد صلى اللَّ عليه وسلم هو 
أخذه محمد عن  الخيال النورانى الذى يتمثل فى نفسه كما يتمثل فى نفس النائم ويزعمون أن القرآن

هذا الخيال المسمى بجبريل عندهم ولهذا قال ابن عربى صاحب     الفصوص     و     الفتوحات 

المكية     أنه يأخذ من المعدن الذى يأخذ منه الملك الذى يوحى به إلى الرسول وزعم أن مقام     
يأخذ عن هذا الخيال النفسانى  النبوة     دون الولاية وفوق     الرسالة    فان محمدا بزعمهم الكاذب

الذى سماه ملكا وهو يأخذ عن العقل المجرد الذى أخذ منه هذا الخيال     ثم هؤلاء لا يثبتون لله كلاما 

اتصف به فى الحقيقة ولا يثبتون أنه قصد إفهام أحد بعينه بل قد يقولون لا يعلم أحدا بعينه إذ علمه 
كليا لا يعين أحدا بناء على أنه يعلم الكليات ولا يعلم الجزئيات  وقصده عندهم إذا اثبتوه لم يثبتوه إلا

إلا على وجه كلى وقد يقرب أو يقرب من مذهبهم من قال باسترسال علمه على أعيان الأعراض 

وهذا الكلام مع أنه كفر باتفاق المسلمين فقد وقع فى كثير منه من له فضل فى الكلام والتصوف ونحو 
التعيين فى هذا الجواب لعينت أكابر من المتأخرين      وقد يكون الصوت الذى ذلك ولولا أنى أكره 

يسمعه خارجا عن نفسه من جهة الحق تعالى على لسان ملك من ملائكته أو غير ملك وهو الذى 

أدركته الجهمية من المعتزلة ونحوهم واعتقدوا أنه ليس لله تكليم إلا ذلك وهو لا يخرج عن قسم 
أحد أقسام التكليم أو قسيم التكليم بالرسول وهو     القسم الثانى     حيث قال تعالى   الوحى الذى هو 

فهذا إيحاء الرسول وهو غير    51الشورى{أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ } 

وإيحاء الرسول أيضا     أنواع     ففى         الوحى الأول من اللَّ الذى هو أحد أقسام التكليم العام  
الصحيحين عن عائشة رضي اللَّ عنها     أن الحارث بن هاشم سأل النبى كيف يأتيك الوحى قال 

أحيانا يأتينى مثل صلصلة الجرس وهو أشده على فيفصم عنى وقد وعيت ما قال وأحيانا يتمثل لى 

ائشة رضى اللَّ عنها ولقد رأيته ينزل عليه فى اليوم الملك رجلا فيكلمنى فاعى ما يقول    قالت ع
الشديد البرد فيفصم عنه وان جبينه ليتفصد عرقا      فأخبر أن نزول الملك عليه تارة يكون فى 

الباطن بصوت مثل صلصلة الجرس وتارة يكون متمثلا بصورة رجل يكلمه كما كان جبريل يأتى فى 
را سويا وكما جاءت الملائكة لابراهيم وللوط فى صورة صورة دحية الكلبى وكما تمثل لمريم بش
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الآدميين كما أخبر اللَّ بذلك فى غير موضع وقد سمى اللَّ كلا النوعين إلقاء الملك وخطابه وحيا لما 

فى ذلك من الخفاء فانه إذا رآه يحتاج أن يعلم أنه ملك وإذا جاء فى مثل صلصلة الجرس يحتاج إلى 
القسم الثالث     التكليم من وراء حجاب كما كلم موسى عليه السلام ولهذا    فهم ما فى الصوت     و  

بْناَهُ نَجِيهاً }سمى اللَّ هذا     نداء     و     نجاء     فقال تعالى     وَناَدَيْناَهُ مِن جَانِبِ الطُّورِ الْأيَْمَنِ وَقَرَّ

ا أتَاَهاَ نوُدِي ياَ مُ } وقال تعالى      52مريم{ إنِِّي أنَاَ رَبُّكَ فاَخْلعَْ نعَْليَْكَ إنَِّكَ باِلْوَادِ { 11}وسَىفَلمََّ
وهذا التكليم مختص ببعض    13-11طه{  13}وَأنَاَ اخْترَْتكَُ فاَسْتمَِعْ لمَِا يوُحَى{ 12}الْمُقَدَّسِ طوًُى

نْهُ }الرسل كما قال تعالى  لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ مِّ سُلُ فضََّ ُ ُ تِلْكَ الرُّ وقال    253البقرة{م مَّن كَلَّمَ اللَّه

ا جَاء مُوسَى لمِِيقاَتنِاَ وَكَلَّمَهُ رَبُّهُ }تعالى    وقال بعد ذكر إيحائه إلى الأنبياء    113الأعراف{وَلمََّ
ُ مُوسَى تكَْليِماً } فمن جعل هذا من جنس الوحى الأول كما يقول ذلك من يقوله    111النساء{وَكَلَّمَ اللَّه

ن المتفلسفة ومن تكلم فى التصوف على طريقهم كما فى     مشكاة الأنوار     وكما فى     كتاب م

خلع النعلين     وكما فى كلام الاتحادية كصاحب     الفصوص     وأمثاله فضلاله ومخالفته للكتاب 
 لموسى إنما والسنة والاجماع بل وصريح المعقول من أبين الأمور      وكذلك من زعم أن تكليم اللَّ

هو من جنس الالهام والوحى وان الواحد منا قد يسمع كلام اللَّ كما سمعه موسى كما يوجد مثل ذلك 

فى كلام طائفة من فروخ الجهمية الكلابية ونحوهم فهذا أيضا من أعظم الناس ضلالا     وقد دل 
إذا كان أحدهما عاما كتاب اللَّ على أن اسم الوحى والكلام فى كتاب اللَّ فيهما عموم وخصوص ف

اندرج فيه الآخر كما اندرج الوحى فى التكليم العام فى هذه الآية واندرج التكليم فى الوحى العام حيث 

واما التكليم الخاص الكامل فلا يدخل فيه الوحى الخاص  13طه{فاَسْتمَِعْ لمَِا يوُحَى } قال تعالى 
وحى المشترك الخاص لا يدخل فيه التكليم الخاص الخفى الذى يشترك فيه الأنبياء وغيرهم كما أن ال

ثم قال تعالى       14مريم{آيتَكَُ ألَاَّ تكَُلِّمَ النَّاسَ ثلََاثَ ليَاَلٍ سَوِيهاً } الكامل كما قال تعالى لزكريا    

بتكليم ولا يناقض  فالايحاء     ليس       11مريم{فَخَرَجَ عَلىَ قَوْمِهِ مِنَ الْمِحْرَابِ فأَوَْحَى إلِيَْهِمْ }
أن جعل   11آل عمران{ألَاَّ تكَُلِّمَ النَّاسَ ثلَاثَةََ أيََّامٍ إلِاَّ رَمْزاً }الكلام وقوله تعالى فى الآية الأخرى    

معنى الاستثناء منقطعا اتفق معنى التكليم فى الآيتين وان جعل متصلا كان التكليم مثل التكليم فى 

نْهمُ مَّن } ام وقد تبين أنه إنما كلم موسى تكليما خاصا كاملا بقوله   سورة الشورى وهو التكليم الع مِّ
  ُ مع العلم بأن الجميع أوحى إليهم وكلمهم التكليم العام وبأنه فرق بين تكليمه     253البقرة{كَلَّمَ اللَّه

غير إيحائه  وبين الايحاء إلى النبيين وكذا التكليم بالمصدر وبأنه جعل التكليم من وراء حجاب قسما

وبما تواتر عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم وأصحابه من تكليمه الخاص لموسى منه إليه وقد ثبت أنه 
كلمه بصوت سمعه موسى كما جاءت الآثار بذلك عن سلف الأمة وأئمتها موافقة لما دل عليه الكتاب 

إنما أوحى إلى موسى عليه السلام والسنة      وغلطت هنا     الطائفة الثالثة    الكلابية فاعتقدت أنه 

معنى مجردا عن صوت      واختلف هل يسمع ذلك فقال بعضهم يسمع ذلك المعنى بلطيفة خلقها فيه 
قالوا أن السمع والبصر والشم والذوق واللمس معان تتعلق بكل موجود كما قال ذلك الأشعرى وطائفة 

والمعنى لا يسمع كما قال ذلك القاضى أبو بكر وقال بعضهم لم يسمع موسى كلام اللَّ فانه عنده معنى 

وطائفة     وهذا الذى أثبتوه فى جنس الوحى العام الذى فرق اللَّ عز وجل بينه وبين تكليمه لموسى 
إلى قوله     113النساء{إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ  }عليه السلام حيث قال  

ُ مُوسَى تكَْليِماً }  } وفرق بين إيحائه وبين تكليمه من وراء حجاب حيث قال      111النساء{وَكَلَّمَ اللَّه

} وحيث فرق بين الرسول المكلم وغيره بقوله تعالى        51الشورى{إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ 
  ُ نْهمُ مَّن كَلَّمَ اللَّه لكن هؤلاء يثبتون أن لله كلاما هو معنى قائم بنفسه هو متكلم به       253البقرة{مِّ

وبهذا صاروا خيرا ممن لا يثبت له كلاما إلا ما أوحى فى نفس النبى من المعنى أو ما سمعه من 
الصوت المحدث ولكن لفرط ردهم على هؤلاء زعموا أنه لا يكون كلاما لله بحال إلا ما قام به فانه لا 
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لا المعنى فانكروا أن تكون الحروف كلام اللَّ وأن يكون القرآن العربى كلام اللَّ          يقوم به إ

وجاءت     الطائفة الرابعة     فردوا على هؤلاء دعواهم أن يكون الكلام مجرد المعنى فزعمم 
س بعضهم أن الكلام ليس إلا الحرف أو الصوت فقط وإن المعانى المجردة لا تسمى كلاما أصلا ولي

كذلك بل الكلام المطلق اسم للمعانى والحروف جميعا وقد يسمى أحدهما كلاما مع التقييد كما يقول 

النحاة     الكلام    اسم وفعل وحرف فالمقسوم هنا اللفظ وكما قال الحسن البصرى ما زال أهل العلم 
وكما قال الجنيد     يعودون بالتكلم على التفكر وبالتفكر على التدبر ويناطقون القلوب حتى نطقت 

التوحيد     قول القلب     والتوكل     عمل القلب فجعلوا للقلب نطقا وقوة كما جعل النبى للنفس حديثا 

فى قوله     إن اللَّ تجاوز لأمتى عما حدثت به أنفسها ثم قال ما لم تتكلم به أو تعمل به          فعلم أن     
ف المطابقة للمعنى وإن كان مع التقييد قد يقع بغير ذلك حتى إنهم الكلام المطلق     هو ما كان بالحرو

قد يسمون كل إفهام ودلالة يقصدها الدال قولا سواء كانت باللفظ أو الاشارة أو العقد عقد الاصابع 

وقد يسمون أيضا الدلالة قولا وإن لم تكن بقصد من الدال مثل دلالة الجامدات كما يقولون قالت     
وامتلأ الحوض وقال قطني     قطنى رويدا قد ملأت بطنى     وقالت له العينان سمعا     اتساع بطنه

وطاعة            ويسمى هذا لسان الحال ودلالة الحال ومنه قولهم سل الأرض من فجر أنهارك 

وسقى ثمارك وغرس أشجارك فان لم تجبك حوارا أجابتك اعتبارا ومنه قولهم     تخبرنى العينان 
لب كاتم     ولا خير فى الحيا والنظر الشرز          ومنه قولهم سألت الدار تخبرنى     عن مالق

الأحباب ما فعلوا     فقا لي أناخ القوم     أياما وقد رحلوا               وقد يسمى شهادة وقد زعم 

على الخالق تعالى طائفة ان ما ذكر فى القرآن من تسبيح المخلوقات هو من هذا الباب وهو دلالتها 
ولكن الصواب ان ثم تسبيحا آخر زائدا على ما فيها من الدلالة كما قد سبق فى موضع آخر لكن هذا 

ألََمْ يرََوْاْ } كله يكون مع التقيد والقرينة ولهذا يصح سلب الكلام والقول عن هذه الأشياء كما قال تعالى

أفَلََا يَرَوْنَ ألَاَّ يرَْجِعُ إلِيَْهِمْ قوَْلاً وَلَا يمَْلكُِ }وقال تعالى114الأعراف{يلاً أنََّهُ لاَ يكَُلِّمُهمُْ وَلاَ يهَْدِيهِمْ سَبِ 
اً وَلَا نَفْعاً  وقال   13الأنبياء{فاَسْألَوُهمُْ إنِ كَانوُا ينَطِقوُنَ }وقال الخليل عليه السلام   42طه{لهَمُْ ضَره

لاَّ } المرسلات  وقال تعالى  {31} يؤُْذَنُ لهَمُْ فيَعَْتَذِرُونَ وَلَا { 35}هذََا يَوْمُ لَا ينَطِقوُنَ } تعالى    

لَا يَسْبِقوُنهَُ باِلْقوَْلِ وَهمُ بأِمَْرِهِ يعَْمَلوُنَ }وقال تعالى      34النبأ{يتَكََلَّمُونَ إلِاَّ مَنْ أذَِنَ لهَُ الرحْمَنُ  
ول والكلام عن الحى الساكت والعاجز وهذا معلوم بالضرورة والتواتر وهو سلب الق    27الأنبياء{

فكيف عن الموات          وقد علم ان اللَّ تعالى موصوف بغاية صفات الكمال وان الرسل قد أثبتوا 

أنه متكلم بالكلام الكامل التام فى غاية الكمال فمن لم يجعل كلامه إلا مجرد معنى أو مجرد حروف أو 
ومن لم يجعل كلامه إلا ما يقوم بغيره فقد سلبه الكمال مجرد حروف وأصوات فما قدر اللَّ حق قدره 

وشبهه بالموت وكذلك من لم يجعله يتكلم بمشيئته أو جعله يتكلم بمشيئته وقدرته ولكن جعل الكلام من 

جملة المخلوقات وجعله يوصف بمخلوقاته أو جعله يتكلم بعد أن لم يكن متكلما فكل من هذه الأقوال 
الحق ففيه رد لبعض الحق ونقص لما يستحقه اللَّ من الكمال        وكل من  وإن كان فيه إثبات بعض

هؤلاء أدرك من درجات الكلام وأنواعه بعض الحق      وكذلك     الأصل الثانى    وهو تكلمنا بكلام 

 اللَّ          فان الكتاب والسنة والاجماع دل على أن هذا الذى يقرأه المسلمون هو كلام اللَّ لا كلام
غيره ولو قال أحد إن حرفا منه أو معنى ليس هو من كلام اللَّ أو أنه كلام غير اللَّ وسمع ذلك منه 

النبى أو أحد من أصحابه لعلم بالاضطرار انهم كانوا يقابلونه بما يقابلون أهل الجحود والضلال بل 

ألا كل شىء ما     قد أجمع الخلائق على نحو ذلك فى كل كلام فجميع الخلق الذين يعلمون أن قوله 
خلا اللَّ باطل من شعر لبيد يعلمون أن هذا كلام لبيد وأن قوله     قفانبك من ذكرى حبيب ومنزل           

هو من كلام امرىء القيس مع علمهم أنهم إنما سمعوها من غيره بصوت ذلك الغير فجاء المؤمنون 
لعبد ولفظه ثم قال     النفاة     ولفظ ببعض الحق دون بعض فقالوا ليس هذا أو لا نسمع إلا صوت ا
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العبد محدث وليس هو كلام اللَّ فهذا المسموع محدث وليس هو كلام اللَّ وقالت     المثبتة     بل هذا 

كلام اللَّ وليس إلا لفظه أو صوته فيكون لفظه أو     صوته     كلام اللَّ وكلام اللَّ غير مخلوق أو قديم 
وق أو قديم وكل من الفريقين قد علم الناس بالضرورة من دين الأمة فيكون لفظه أو صوته غير مخل

بل وبالعقل انه مخطىء فى بعض ما قاله مبتدع فيه ولهذا أنكر الأئمة ذلك
1

 

 

 حقيقة مذهب الجهمية يقتضى تعطيل الرسالة

ُ إلِاَّ  وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ} ان اللَّ فضل موسى بتكليمه إياه على غيره ممن لم يكلمه وقال    يكَُلِّمَهُ اللََّّ

       51الشورى{وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

تيِ ياَ مُوسَى إنِِّي اصْطَفيَْتكَُ عَلىَ النَّاسِ برِِسَالاَ } الآية فكان تكليم موسى من وراء الحجاب وقال  
ًَ }وقال        111الأعراف{وَبكَِلامَِي   إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ نوُحٍ وَالنَّبيِِّينَ مِن بعَْدِهِ

ُ مُوسَى تكَْليِماً } إلى قوله  113النساء{ والوحى هو ما نزله اللَّ على قلوب  111النساء{وَكَلَّمَ اللَّه
ان تكليمه لموسى إنما هو صوت خلقه فى الهواء لكان وحى الأنبياء أفضل الأنبياء بلا واسطة فلو ك

منه لأن أولئك عرفوا المعنى المقصود بلا واسطة وموسى إنما عرفه بواسطة ولهذا كان غلاة 

الجهمية من الاتحادية ونحوهم يدعون أن ما يحصل لهم من الالهام أفضل مما حصل لموسى ابن 
باتفاق المسلمين     ولما فهم السلف حقيقة مذهب هؤلاء وانه يقتضى  عمران وهذا من أعظم الكفر

تعطيل الرسالة فان الرسل إنما بعثوا ليبلغوا كلام اللَّ بل يقتضى تعطيل التوحيد فان من لا يتكلم ولا 

يقوم به علم ولا حياة هو كالموات بل من لا تقوم به الصفات فهو عدم محض إذ ذات لا صفة لها إنما 
تقديرها فى الذهن لا فى الخارج كتقدير وجود مطلق لا يتعين ولا يتخصص      فكان قول يمكن 

هؤلاء مضاهيا لقول     المتفلسفة الدهرية    الذين يجعلون وجود الرب وجودا مطلقا بشرط الاطلاق 

يضا لا صفة له وقد علم أن المطلق بشرط الاطلاق لا يوجد إلا فى الذهن وهؤلاء الدهرية ينكرون أ
حقيقة تكليمه لموسى ويقولون إنما هو فيض فاض عليه من العقل الفعال وهكذا يقولون فى الوحى إلى 

جميع الأنبياء وحقيقة قولهم ان القرآن قول البشر لكنه صدر عن نفس صافية شريفة وإذا كانت 

السلف والأئمة  المعتزلة خيرا من هؤلاء وقد كفر السلف من يقول بقولهم فكيف هؤلاء          وكلام
فى مثل هؤلاء لا يحصى قال حرب بن اسماعيل الكرمانى سمعت اسحاق بن راهويه يقول ليس بين 

أهل العلم إختلاف أن القرآن كلام اللَّ وليس بمخلوق وكيف يكون شىء من الرب عز ذكره مخلوقا 

وا ذلك لزمهم أن يقولوا ولو كان كما قالوا لزمهم أن يقولوا علم اللَّ وقدرته ومشيئته مخلوقة فان قال
كان اللَّ تبارك اسمه ولا علم ولا قدرة ولا مشيئة وهو الكفر المحض الواضح لم يزل اللَّ عالما متكلما 

له المشيئة والقدرة فى خلقه والقرآن كلام اللَّ وليس بمخلوق فمن زعم أنه مخلوق فهو كافر      وقال 

م أن شيئا من اللَّ مخلوق فقيل له من أين قلت هذا وكيع بن الجراح من زعم أن القرآن مخلوق فقد زع
ولا يكون من اللَّ شىء مخلوق وهذا القول    13السجدة{وَلكَِنْ حَقَّ الْقوَْلُ مِنِّي  } قال لان اللَّ يقول  

قاله غير واحد من السلف 
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 القرآن مع الحديث ومع العقل يرد على الكلابية     

مية ونحوهم وصفوه بالكلام فى الأزل قالوا إنه موصوف به أزلا والكلابية ومن وافقهم من السال
وأبدا لكن لم يجعلوه قادرا على الكلام ولا متكلما بمشيئته واختياره ولا يقدر ان يحدث شيئا يكون به 

مكلما لغيره لكن يخلق لغيره ادراكا بما لم يزل كما يزيل العمى عن الأعمى الذى لا يرى الشمس 

متجلية لا أن الشمس فى نفسها تجلت وظهرت وهذا يقول كثير من هؤلاء فى  التى كانت ظاهرة
رؤيته إنها ليست إلا مجرد خلق الادراك ليس هناك حجب منفصلة عن الرأى فلا يكشف حجابا ولا 

هُ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَ }يرفع حجابا      والقرآن مع الحديث ومع العقل يرد على هؤلاء كقوله تعالى 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ       51الشورى{ اللََّّ
فَلمََّا } ولو كان الحجاب هو عدم الرؤية لكان الوحى وارسال الرسل من وراء حجاب وقال تعالى    

اً وَخَرَّ موسَى صَعِقاً  تَجَلَّى رَبُّهُ للِْ  وفى الصحيح     اذا دخل أهل الجنة    113الأعراف{جَبلَِ جَعَلهَُ دَكه
الجنة ناد مناد يا أهل الجنة ان لكم عند اللَّ موعدا يريد أن ينجزكموه فيقولون ما هو ألم يبيض 

نظرون إليه فما وجوهنا ويثقل موازيننا ويدخلنا الجنة وينجينا من النار قال فيكشف الحجاب في

اعطاهم شيئا أحب إليهم من النظر    والآثار فى ذلك كثيرة     و أيضا فقول الكلابية أن الحقائق 
المتنوعة شىء واحد وقول الآخرين إن الأصوات المتضادة تجتمع فى آن واحد مما يقول أكثر 

قوال فى غير هذا الموضعالعلماء العقلاء انه معلوم الفساد بالضرورة وقد بسط الكلام على هذه الأ
1

 

 

 الفرق بين صوت الله المسموع منه وصوت العباد بالقرآن    

فان سماع كلام اللَّ بل وسماع كل كلام يكون تارة من المتكلم به بلا واسطة ويكون بواسطة 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ }الرسول المبلغ له قال تعالى    مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ  وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

ومن قال أن اللَّ كلمنا بالقرآن كما كلم موسى بن عمران  51الشورى{رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ  
أو أنا نسمع كلامه كما سمعه موسى بن عمران فهو من أعظم الناس جهلا وضلالا ولو قال قائل أنا 

حابة منه لكان ضلاله واضحا فكيف من يقول انا أسمع كلام اللَّ منه نسمع كلام النبى كما سمعه الص

كما سمعه موسى وان كان اللَّ كلم موسى تكليما بصوت سمعه موسى فليس صوت المخلوقين صوتا 
للخالق وكذلك مناداته لعباده بصوت يسمعه من بعد كما يسمعه من قرب وتكلمه بالوحي حتى يسمع 

ر السلسلة على الصفا          وأمثال ذلك مما جاءت به النصوص أهل السموات والأرض صوته كج

والآثار كلها ليس فيها ان صفة المخلوق هى صفة الخالق بل ولا مثلها بل فيها الدلالة على الفرق بين 
صفة الخالق وبين صفة المخلوق فليس كلامه مثل كلامه ولامعناه مثل معناه ولا حرفه مثل حرفه ولا 

كما انه ليس علمه مثل علمه ولا قدرته مثل قدرته ولا سمعه مثل سمعه ولا بصره  صوته مثل صوته

مثل بصره فإن اللَّ ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا في صفاته ولا فى أفعاله  ولما استقر فى فطر 
الخلق كلهم الفرق بين سماع الكلام من المتكلم به ابتداء وبين سماعه من المبلغ عنه كان ظهور هذا 

لفرق فى سماع كلام اللَّ من المبلغين عنه أوضح من ان يحتاج إلى الاطناب وقد بين أئمة السنة ا

والعلم كالامام أحمد والبخارى صاحب الصحيح فى كتابه فى خلق الأفعال وغيرهما من أئمة السنة 
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ن العلماء من الفرق بين صوت اللَّ المسموع منه وصوت العباد بالقرآن وغيره مالا يخالفهم فيه أحد م

أهل العقل والدين
1

 

وأما قول القائل أنتم تعتقدون أن موسى سمع كلام اللَّ منه حقيقة من غير واسطة وتقولون أن     

الذى تسمعونه كلام اللَّ حقيقة وتسمعونه من وسائط بأصوات مختلفة فما الفرق بين ذلك     فيقال له 

فإن كل عاقل يفرق بين سماع كلام النبى صلى  بين هذا وهذا من الفرق أعظم مما بين القدم والفرق
اللَّ عليه وسلم منه بغير واسطة كسماع الصحابة منه وبين سماعه منه بواسطة المبلغين عنه كأبى 

هريرة وأبي سعيد وابن عمر وابن عباس وكل من السامعين سمع كلام النبى حقيقة وكذلك من سمع 

غيرهما من الشعراء منه بلا واسطة ومن سمعه من شعر حسان بن ثابت أو عبد اللَّ بن رواحة أو 
الرواة عنه يعلم الفرق بين هذا وهذا وهو فى الموضعين شعر حسان لا شعر غيره والانسان إذا تعلم 

شعر غيره فهو يعلم ان ذلك الشاعر انشأ معانيه ونظم حروفه بأصواته المقطعة وان كان المبلغ 

كان هذا الفرق معقولا فى كلام المخلوقين بين سماع الكلام  يرويه حركة نفسه وأصوات نفسه     فإذا
من المتكلم به ابتداء وسماعه بواسطة الراوى عنه أو المبلغ عنه فكيف لا يعقل ذلك فى سماع كلام 

اللَّ وقد تقدم أن من ظن أن المسموع من القراء هو صوت الرب فهو إلى تأديب المجانين أقرب منه 

من توهم أن الصوت قديم أو أن المداد قديم فهذا لا يقوله ذو حس سليم بل  إلى خطاب العقلاء وكذلك
ما بين لوحي المصحف كلام اللَّ وكلام اللَّ ثابت فى مصاحف المسلمين لا كلام غيره فمن قال ان 

الذى فى المصحف ليس كلام اللَّ بل كلام غيره فهو ملحد مارق      ومن زعم أن كلام اللَّ فارق ذاته 

لى غيره كما كتب فى المصاحف أو أن المداد قديم أزلى فهو أيضا ملحد مارق بل كلام وانتقل إ
المخلوقين يكتب فى الأوراق وهو لم يفارق ذواتهم فكيف لايعقل مثل هذا فى كلام اللَّ تعالى     و     

مثال ذلك الشبهة     تنشأ فى مثل هذا من جهة أن بعض الناس لا يفرق بين المطلق من الكلام والمقيد 

أن الانسان يقول رأيت الشمس والقمر والهلال اذا رآه بغير واسطة     وهذه الرؤية المطلقة     وقد 
يراه فى ماء أو مرآة فهذه     رؤية مقيدة    فإذا أطلق قوله رأيته أو ما رأيته حمل على مفهوم اللفظ 

حيح مع التقييد واللفظ يختلف معناه المطلق وإذا قال لقد رأيت الشمس فى الماء والمرآة فهو كلام ص

بالاطلاق والتقييد فإذا وصل بالكلام ما يغير معناه كالشرط والاستثناء ونحوهما من التخصيصات 
كان هذا المجموع دالا على تسعمائة     11العنكبوت{ألَْفَ سَنةٍَ إلِاَّ خَمْسِينَ عَاماً  } المتصلة كقوله  

ماهير الناس     ومن قال أن هذا مجاز فقد غلط فان هذا المجموع وخمسين سنة بطريق الحقيقة عند ج

لم يستعمل فى غير موضعه وما يقترن باللفظ من القرائن اللفظية الموضوعة هي من تمام الكلام 
ولهذا لا يحتمل الكلام معها معنيين ولا يجوز نفى مفهومهما بخلاف استعمال لفظ الأسد فى الرجل 

ئل هذا اللفظ حقيقة وهذا مجاز نزاع لفظى وهو مستند من انكر المجاز فى الشجاع مع ان قول القا

اللغة أو فى القرآن ولم ينطق بهذا أحد من السلف والأئمة ولم يعرف لفظ المجاز فى كلام أحد من 
الأئمة إلا فى كلام الامام أحمد فانه قال فيما كتبه من     الرد على الزنادقة والجهمية    هذا من مجاز 

لقرآن وأول من قال ذلك مطلقا أبو عبيدة معمر بن المثنى فى كتابه الذي صنفه فى     مجاز القرآن    ا

ثم أن هذا كان معناه عند الأولين مما يجوز فى اللغة ويسوغ فهو مشتق عندهم من الجواز كما يقول 
من معنى الحقيقة إلى الفقهاء عقد لازم وجائز وكثير من المتأخرين جعله من الجواز الذى هو العبور 

معنى المجاز ثم أنه لا ريب أن المجاز قد يشيع ويشتهر حتى يصير حقيقة     والمقصود أن القائل إذا 

قال رأيت الشمس أو القمر أو الهلال أو غير ذلك فى الماء والمرآة فالعقلاء متفقون على الفرق بين 
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رأى ذلك بل رأى مثاله أو خياله أو رأى  هذه الرؤية وبين رؤية ذلك بلا واسطة وإذا قال قائل ما

الشعاع المنعكس أو نحو ذلك لم يكن هذا ما نعا لما يعلمه الناس ويقولونه من انه رآه فى الماء أو 
المرآة وهذه الرؤية فى الماء أو المرآة حقيقة مقيدة وكذلك قول النبى     من رآنى فى المنام فقد رآنى 

ورتى     هو كما قال رآه فى المنام حقا فمن قال ما رآه فى المنام حقا فإن الشيطان لا يتمثل فى ص

حقا فقد أخطأ ومن قال أن رؤيته فى اليقظة بلا واسطة كالرؤية بالواسطة المقيدة بالنوم فقد أخطأ 
ولهذا يكون لهذه تأويل وتعبير دون تلك      وكذلك ما سمعه منه من الكلام فى المنام هو سماع منه 

وليس هذا كالسماع منه فى اليقظة وقد يرى الرائى فى المنام أشخاصا ويخاطبونه فى المنام 

والمرئيون لا شعور لهم بذلك وإنما رأى مثالهم ولكن يقال رآهم فى المنام حقيقة فيحترز بذلك عن 
ن الرؤيا التى هي حديث النفس          فإن     الرؤيا ثلاثة أقسام    رؤيا بشرى من اللَّ ورؤيا تحزي

من الشيطان ورؤيا مما يحدث به المرء نفسه فى اليقظة فيراه فى المنام وقد ثبت هذا التقسم فى 

الصحيح عن النبى ولكن الرؤيا يظهر لكل احد من الفرق بينها وبين اليقظة مالا يظهر فى غيرها 
مرئي يختلف فكما أن الرؤية تكون مطلقة وتكون مقيدة بواسطة المرآة والماء أو غير ذلك حتى ان ال

باختلاف المرآة فإذا كانت كبيرة مستديرة رأى كذلك وان كانت صغيرة أو مستطيلة رأى كذلك فكذلك 

فى     السماع     يفرق بين من سمع كلام غيره منه ومن سمعه بواسطة المبلغ ففي الموضعين 
ان بواسطة المقصود سماع كلامه كما أن هناك فى الموضعين يقصد رؤية نفس النبى لكن إذا ك

اختلف باختلاف الواسطة فيختلف باختلاف أصوات المبلغين كما يختلف المرئى باختلاف المرايا قال 

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنِ }تعالى  هِ مَا وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ
فجعل     التكليم ثلاثة أنواع    الوحي المجرد والتكليم من وراء حجاب كما كلم   51الشورى{يَشَاءُ 

موسى عليه السلام والتكليم بواسطة ارسال الرسول كما كلم الرسل بإرسال الملائكة وكما نبأنا اللَّ من 

ونهاهم  أخبار المنافقين بإرسال محمد والمسلمون متفقون على أن اللَّ أمرهم بما أمرهم به فى القرآن
عما نهاهم عنه فى القرآن وأخبرهم بما أخبرهم به فى القرآن فامره ونهيه واخباره بواسطة الرسول 

فهذا تكليم مقيد بالارسال وسماعنا لكلامه سماع مقيد بسماعه من المبلغ لا منه وهذا القرآن كلام اللَّ 

مؤدا عنه وإذا عرف هذا  عنه ولا مبلغا عنه مؤدا عنه وموسى سمع كلامه مسموعا منه لا مبلغا
المعنى زاحت الشبهة      والنبى يروى عن ربه ويخبر عن ربه ويحكى عن ربه فهذا يذكر ما يذكره 

عن ربه من كلامه الذى قاله راويا حاكيا عنه فلو قال من قال إن القرآن     حكاية     أن محمدا حكاه 

د قصد معنى صحيحا لكن يقصدون ما يقصده القائل عن اللَّ كما يقال بلغه عن اللَّ واداه عن اللَّ لكان ق
قلُ }بقوله فلانا يحكى فلانا أي يفعل مثل فعله وهو أنه يتكلم بمثل كلام اللَّ فهذا باطل قال اللَّ تعالى   

وَلَوْ كَانَ بعَْضُهمُْ لبِعَْضٍ لَّئنِِ اجْتمََعَتِ الِإنسُ وَالْجِنُّ عَلىَ أنَ يأَتْوُاْ بمِِثْلِ هَـذَا الْقرُْآنِ لاَ يأَتْوُنَ بمِِثْلهِِ 

ونكتة الامر ان العبرة بالحقيقة المقصودة لا بالوسائل المطلوبة لغيرها فلما         44الإسراء{ظهَِيراً 
كان مقصود الرائى ان يرى الوجه مثلا فرآه فى المرآة حصل مقصوده وقال رأيت الوجه وان كان 

لك من كان مقصوده ان يسمع القول الذى قاله غيره الذى ذلك بواسطة انعكاس الشعاع فى المرآة وكذ

ألف الفاظه وقصد معانيه فاذا سمعه منه أو من غيره حصل هذا المقصود وان كان سماعه من غيره 
هو بواسطة صوت ذلك الغير الذى يختلف باختلاف الصآبئين والقلوب انما تشير الى المقصود لا الى 

الاسم والمسمى     فان القائل اذا قال جاء زيد وذهب عمرلم يكن    ما ظهر به المقصود     كما فى  

مقصوده الا الاخبار بالمجىء عن    المسمى ولكن بذكر الاسم أظهر ذلك      فمن ظن أن الموصوف 
بالمجىء والاتيان هو لفظ زيد أو لفظ عمرو كان مبطلا فكذلك إذا قال القائل هذا كلام اللَّ وكلام اللَّ 

فالمقصود هنا الكلام نفسه من حيث هو هو وإن كان إنما ظهر وسمع بواسطة حركة  غير مخلوق
التالى وصوته فمن ظن أن المشار إليه هو صوت القارىء وحركته كان مبطلا           ولهذا لما قرأ 
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ل أبو طالب المكي على الامام أحمد رضى اللَّ عنه     قل هو اللَّ احد     وسأله هل هذا كلام اللَّ وه

هو مخلوق فأجابه بأنه كلام اللَّ وأنه غير مخلوق فنقل عنه أبو طالب خطأ منه أنه قال لفظى بالقرآن 
غير مخلوق فاستدعاه وغضب عليه وقال أنا قلت لك لفظي بالقرآن غير مخلوق قال لا ولكن قرأت 

لم أقل لا تقل هذا عليك     قل هو اللَّ أحد    وقلت لك هذا غير مخلوق فقلت نعم قال فلم تحك عنى ما

فإن هذا لم يقله عالم وقصته مشهورة حكاها عبد اللَّ وصالح وحنبل والمروذى وفوران وبسطها 
الخلال فى     كتاب السنة     وصنف المروذى فى     مسألة اللفظ    مصنفا ذكر فيه أقوال الأئمة     

لقت انصرفت إلى المقصود وهو وهذا الذى ذكره أحمد من أحسن الكلام وأدقه فان الاشارة إذا أط

كلام اللَّ الذى تكلم به لا إلى ما وصل به إلينا من أفعال العباد وأصواتهم فإذا قيل لفظى جعل نفس 
الوسائط غير مخلوقة وهذا باطل كما أن من رأى وجها فى مرآة فقال أكرم اللَّ هذا الوجه وحياه أو 

ذى رأى بواسطة المرآة لا على شعاع المنعكس قبحه كان دعاؤه على الوجه الموجود فى الحقيقة ال

فيها وكذلك إذا رأى القمر الذى فى الماء فقال قد أبدر أو لم يبدر فإنما مقصوده القمر الذى فى السماء 
لا خياله وكذلك من سمعه يذكر رجلا فقال هذا رجل صالح أو رجل فاسق علم أن المشار إليه هو 

المسموع من الناطق فلو قال هذا الصوت أو صوتى بفلان الشخص المسمى بالاسم لا نفس الصوت 

صالح أو فاسق فسد المعنى وكان بعضهم يقول لفظى بالقرآن مخلوق فرأى فى منامه وضارب 
يضربه وعليه فروة فأوجعه بالضرب فقال له لاتضربنى فقال أنا ماأضربك وانما اضرب الفروة فقال 

ظى بالقرآن مخلوق فالخلق إنما يقع على القرآن يقول كما إنما يقع الضرب على فقال هكذا إذا قلت لف

أن المقصود بالضرب بدنك واللباس واسطة فهكذا المقصود بالتلاوة كلام اللَّ وصوتك واسطة فإذا 
قلت مخلوق وقع ذلك على المقصود كما إذا سمعت قائلا يذكر رجلا فقلت أنا أحب هذا وأنا أبغض 

مقصود بالاسم لا إلى صوت الذاكر ولهذا قال الأئمة القرآن كلام هذا انصرف الكلام إلى المسمى ال

اللَّ غير مخلوق كيفما تصرف بخلاف افعال العباد وأصواتهم فإنه من نفى عنها الخلق كان مبتدعا 
 ضالا

1
 

  
 يعم كل بشر المسيح وغيره

جاب فامتناع أن يعم كل بشر المسيح وغيره      وإذا امتنع أن يكلمه اللَّ إلا وحيا أو من وراء ح
ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن }و أن قوله             يتحد به أو يحل فيه أولى وأحرى وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

أن يقتضي           51الشورى{وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

يكون الحجاب حجابا يحجب البشر كما حجب موسى فيقتضي ذلك أنهم لا يرونه في الدنيا وإن كلمهم 
ا جَاء مُوسَى لمِِيقاَتنِاَ وَكَلَّمَهُ رَبُّهُ قاَلَ }كما أنه كلم موسى ولم يره موسى بل سأل الرؤية فقال         وَلمََّ

ا تَجَلَّى رَبِّ أرَِنيِ أنَظرُْ إلِيَْكَ قاَلَ لنَ تَرَانِ  ي وَلَـكِنِ انظرُْ إلِىَ الْجَبلَِ فإَنِِ اسْتقََرَّ مَكَانهَُ فسََوْفَ ترََانيِ فَلمََّ

لُ  ا أفَاَقَ قاَلَ سُبْحَانكََ تبُْتُ إلِيَْكَ وَأنَاَْ أوََّ اً وَخَرَّ موسَى صَعِقاً فلَمََّ الْمُؤْمِنيِنَ رَبُّهُ للِْجَبَلِ جَعَلهَُ دَكه
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قيل أنا أول من آمن أنه لا يراك أحد في الدنيا وعندهم في التوراة أن الإنسان لا       113الأعراف{

يمكنه أن يرى اللَّ في الدنيا فيعيش
1
 

2
                                                                                               

 

 

 أن الله علم القرآن والإيمان   

أبى سعيد عن النبى أنه قال     أتقوا فراسة المؤمن فإنه ينظر بنور اللَّ ثم قرأ وفى الترمذى عن 

مِينَ }قوله تعالى      وقال عمر بن الخطاب اقتربوا من افواه  75الحجر{إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّلْمُتَوَسِّ
ح قول اللَّ تعالى     صادقة وقد ثبت فى الصحي المطيعين وإسمعوا منهم ما يقولون فإنه تتجلى لهم أمور

ولا يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا احببته كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى 

يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش وبى يمشي          
ة وهو حب المعروف وبغض المنكر فإذا لم و     أيضا     فالله سبحانه وتعالى فطر عباده على الحنيفي

تستحل الفطرة فالقلوب مفطورة على الحق فإذا كانت الفطرة مقومة بحقيقة الإيمان منورة بنور 

القرآن وخفى عليها دلالة الأدلة السمعية الظاهرة ورأى قلبه يرجح أحد الأمرين كان هذا من أقوى 
ُ إلِاَّ }الإيمان قال اللَّ تعالى   الإمارات عند مثله وذلك أن اللَّ علم القرآن و وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً }الآية ثم قال      51الشورى{وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً 

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا ا يمَانُ وَلكَنِ جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ  مِّ لْإِ
وقال جندب بن عبداللَّ وعبداللَّ بن عمر تعلمنا الإيمان ثم تعلمنا القرآن فإزددنا إيمانا          52الشورى{

لوب الرجال فعلموا وفى الصحيحين عن حذيفة عن النبى أنه قال     إن اللَّ أنزل الأمانة فى جذر ق

من القرآن وعلموا من السنة    وفى الترمذى وغيره حديث النواس عن النبى صلى اللَّ عليه وسلم أنه 
قال     ضرب اللَّ مثلا صراطا مستقيما وعلى جنبتى الصراط سوران وفى السورين أبواب مفتحة 

وق الصراط فالصراط وعلى الأبواب ستور مرخاة وداع يدعو على رأس الصراط وداع يدعو من ف

المستقيم هو الإسلام والستور حدود اللَّ والأبواب المفتحة محارم اللَّ فإذا أراد العبد أن يفتح بابا من 
تلك الأبواب ناداه المنادى أو كما قال يا عبد اللَّ لا تفتحه فإنك أن تفتحه تلجه والداعى على رأس 

ى قلب كل مؤمن الصراط كتاب اللَّ والداعى فوق الصراط واعظ اللَّ ف
3

       

 

 "   ان الامانة نزلت في جذر قلوب الرجال " 

وإنزاله تعالى الميزان مع الرسل كانزاله الايمان وهو الامانة معهم والايمان لم يحصل إلا بهم كما 

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ }قال تعالى  يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ وَلَا الْإِ
سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  وفي الصحيحين عن         53-52ىالشور{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ
                                                        

 

 
1

                                                                               314: ص 3: الجواب الصحيح ج

 

 
2

 342: ص 1: الفتاوى الكبرى ج

 
3

 172-173: ص 14: مجموع الفتاوى ج



 

261 
 

 

حذيفة بن اليمان قال حدثنا رسول اللَّ  صلى اللَّ عليه وسلم حديثين رأيت أحدهما وأنا أنتظر الاخر 

حدثنا ان الامانة نزلت في جذر قلوب الرجال فعلموا من القرآن وعلموا من السنة وحدثنا عن رفع 
قلبه فيظل أثرها مثل أثر الوكت ثم ينام الرجل  الامانة قال ينام الرجل النومة فتقبض الامانة من

النومة فتقبض الامانة من قلبه فيظل أثرها مثل أثر المجل كجمر دحرجته على رجلك فنفط فتراه 

منترا وليس فيه شئ فقد بين في هذا الحديث أن الامانة التي هى الايمان أنزلها في أصل القلوب فان 
طة الرسل لما اخبروا بما اخبروا به فسمع ذلك ف ألهم اللَّ الجذر هو الاصل وهذا إنما كان بواس

القلوب الايمان وانزله في القلوب      وكذلك أنزل اللَّ سبحانه الميزان في القلوب لما بينت الرسل 

العدل وما يوزن به عرفت القلوب ذلك فأنزل اللَّ على القلوب من العلم ما تزن به الامور حتى تعرف 
وتضع من الالات الحسية ما يحتاج اليه في ذلك كما وضعت موازين النقدين  التماثل والاختلاف

ألَاَّ { 7}وَالسَّمَاء رَفعََهاَ وَوَضَعَ الْمِيزَانَ } وغير ذلك وهذا من وضعه تعالى الميزان قال تعالى  

وقال كثير من 2-7الرحمن {  2}زَانَ وَأقَيِمُوا الْوَزْنَ باِلْقسِْطِ وَلَا تخُْسِرُوا الْمِي{ 4}تَطْغَوْا فيِ الْمِيزَانِ 
المفسرين هو العدل وقال بعضهم ما يوزن به ويعرف العدل وهما متلازمان

1
  

 

 محمد صلى الله عليه وسلم أكمل الخلق علما بالله وبأمره                                                         

ى الدين كله وكفى بالله شهيدا وأنه أكمل له ولأمته أن اللَّ بعث محمدا بالهدى ودين الحق ليظهره عل

الْيوَْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ وَأتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتيِ وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً } الدين كما قال تعالى  

َ وَمَ }وأنه بشر بالسعادة لمن أطاعه والشقاوة لمن عصاه فقال تعالى       3المائدة{ ن يطُِعِ اللَّه
يقيِنَ وَالشُّهدََاء وَالصَّ  دِّ نَ النَّبيِِّينَ وَالصِّ ُ عَليَْهِم مِّ سُولَ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ أنَْعَمَ اللَّه الِحِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ وَالرَّ

َ وَرَسُولهَُ فإَنَِّ لهَُ نَ } وقال تعالى       12النساء{رَفيِقاً  ارَ جَهنََّمَ خَالِدِينَ فيِهاَ أبَدَاً وَمَن يعَْصِ اللََّّ

ياَ أيَُّهاَ }وأمر الخلق أن يردوا ما تنازعوا فيه من دينهم إلى ما بعثه به كما قال تعالى          23الجن{
سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ِ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً  سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه وأخبر أنه يدعو إلى  52النساء{وَالرَّ

ِ عَلىَ بَ }اللَّ وإلى صراطه المستقيم كما قال تعالى      صِيرَةٍ أنَاَْ وَمَنِ قلُْ هَـذِهِ سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللَّه
سْتَقيِمٍ } وقال تعالى         144يوسف{اتَّبعََنيِ و ِ الَّذِي لهَُ { 52}وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ    53-52الشورى {53}مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ
2

 

بِّ } بما أوحاه إليه وعلمه مالم يكن يعلم وأمره بسؤال الزيادة من العلم بقوله      فان اللَّ هداه رَّ
وهذا يقتضى أنه كان عالما وانه أمر بطلب المزيد من العلم ولذلك أمر هو   111طه{زِدْنيِ عِلْماً 

رَاطَ المُستَقيِمَ }والمؤمنون بطلب الهداية فى قوله    } وقد قال تعالى         1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ

سْتَقيِمٍ  محمد صلى اللَّ عليه وسلم أكمل الخلق علما بالله     52الشورى{وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
وبأمره وأكمل الخلق اهتداء فى نفسه وهديا لغيره وأبعد الخلق عن الجهل والضلال قال تعالى    

ُ }إلى قوله      213البقرة{ليَِحْكُمَ بيَْنَ النَّاسِ فيِمَا اخْتَلَفوُاْ فيِهِ   وَأنَزَلَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ } فهَدََى اللَّه

سْتقَيِمٍ  ُ يهَْدِي مَن يَشَاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ فإنه     213البقرة{الَّذِينَ آمَنوُاْ لمَِا اخْتلَفَوُاْ فيِهِ مِنَ الْحَقِّ بإِذِْنهِِ وَاللَّه
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وَمَا ينَطِقُ { 2}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى{ 1}وَالنَّجْمِ إذَِا هوََى}به قال تعالى    قد هدى المؤمنين

حْمَتهِِ وَيَجْعَل } وقال تعالى      3-1النجم {  3}عَنِ الْهَوَى َ وَآمِنوُا برَِسُولهِِ يؤُْتكُِمْ كِفْليَْنِ مِن رَّ اتَّقوُا اللََّّ
حِيمٌ  لَّكُمْ نوُراً تمَْشُونَ بهِِ  ُ غَفوُرٌ رَّ فقد كفل اللَّ لمن آمن به أن يجعل له نورا  24الحديد{وَيغَْفرِْ لكَُمْ وَاللََّّ

ثَلهُُ فيِ }يمشى به كما قال تعالى     أوََ مَن كَانَ مَيْتاً فأَحَْييَْناَهُ وَجَعَلْناَ لهَُ نوُراً يمَْشِي بهِِ فيِ النَّاسِ كَمَن مَّ

نْهاَ الظُّلمَُاتِ ليَْسَ بِخَا نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ }وقال تعالى      122الأنعام{رِجٍ مِّ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتََ  هْدِي إلِىَ صِرَاطٍ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْ  52الشورى{تَقيِمٍ مُّ
1

 

 

 ما أخبرت به الرسل من تفاصيل الشرائع لا يعلمه الناس بعقولهم

والانسان مضطر الى شرع فى حياته الدنيا فإنه لابد له من حركة يجلب بها منفعته وحركة يدفع بها 

قه مضرته والشرع هو الذى يميز بين الأفعال التى تنفعه والأفعال التى تضره وهو عدل اللَّ فى خل

ونوره بين عباده فلا يمكن الآدميين أن يعيشوا بلا شرع يميزون به بين ما يفعلونه ويتركونه      
وليس المراد بالشرع مجرد العدل بين الناس فى معاملاتهم بل الانسان المنفرد لابد له من فعل وترك 

معنى قولهم متحرك فإن الانسان همام حارث كما قال النبى    أصدق الأسماء حارث وهمام    وهو 

بالارادات فإذا كان له إرادة فهو متحرك بها ولابد أن يعرف ما يريده هل هو نافع له أو ضار وهل 
يصلحه أو يفسده      وهذا قد يعرف بعضه الناس بفطرتهم كما يعرفون انتفاعهم بالأكل والشرب 

بالإستدلال الذى يهتدون  وكما يعرفون ما يعرفون من العلوم الضرورية بفطرتهم وبعضهم يعرفونه

به بعقولهم وبعضه لا يعرفونه إلا بتعريف الرسل وبيانهم لهم وهدايتهم لهم      وفى هذا المقام تكلم 
الناس فى أن الأفعال هل يعرف حسنها وقبيحها بالعقل أم ليس لها حسن ولا قبيح يعرف بالعقل كما قد 

وضع من الاشتباه     فإنهم اتفقوا على أن كون بسط فى غير هذا الموضع وبينا ما وقع فى هذا الم

الفعل يلائم الفاعل أو ينافره يعلم بالعقل وهو أن يكون الفعل سببا لما يحبه الفاعل ويلتذ به وسببا لما 
يبغضه ويؤذيه وهذا القدر يعلم بالعقل تارة وبالشرع أخرى وبهما جميعا أخرى لكن معرفة ذلك على 

ة التى تكون عاقبة الأفعال من السعادة والشقاوة فى الدار الآخرة لا تعرف وجه التفصيل ومعرفة الغاي

الا بالشرع      فما أخبرت به الرسل من تفاصيل اليوم الآخر وأمرت به من تفاصيل الشرائع لا 
يعلمه الناس بعقولهم كما أن ما أخبرت به الرسل من تفصيل أسماء اللَّ وصفاته لا يعلمه الناس 

كانوا قد يعلمون بعقولهم جمل ذلك      وهذا التفصيل الذى يحصل به الايمان وجاء به بعقولهم وان 

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا }الكتاب هو ما دل عليه قوله تعالى وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ  سْتَقيِمٍ  الْإِ 52الشورى{مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
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 حاجة العبد الى الرسالة أعظم بكثير من حاجة المريض الى الطب     

الة    وبيان ان السعادة والهدى فى متابعة الرسول وأن قاعدة نافعة فى وجوب الاعتصام بالرس

الضلال والشقاء فى مخالفته وان كل خير فى الوجود إما عام وإما خاص فمنشأه من جهة الرسول 
وأن كل شر فى العالم مختص بالعبد فسببه مخالفة الرسول أو الجهل بما جاء به وأن سعادة العباد فى 

لة     والرسالة ضرورية للعباد لابد لهم منها وحاجتهم اليها فوق معاشهم ومعادهم باتباع الرسا

حاجتهم الى كل شىء والرسالة روح العالم ونوره وحياته فأى صلاح للعالم إذا عدم الروح والحياة 
والنور والدنيا مظلمة ملعونة الا ما طلعت عليه شمس الرسالة وكذلك العبد ما لم تشرق فى قلبه 

أوََ مَن كَانَ }ه من حياتها وروحها فهو فى ظلمة وهو من الأموات قال اللَّ تعالى   شمس الرسالة وينال

ثَلهُُ فيِ الظُّلمَُاتِ ليَْسَ بخَِارِجٍ مِّ    122الأنعام{نْهاَ مَيْتاً فأَحَْييَْناَهُ وَجَعَلْناَ لهَُ نوُراً يمَْشِي بهِِ فيِ النَّاسِ كَمَن مَّ
ة الجهل فأحياه اللَّ بروح الرسالة ونور الإيمان وجعل له نورا فهذا وصف المؤمن كان ميتا فى ظلم

يمشى به فى الناس واما الكافر فميت القلب فى الظلمات      وسمى اللَّ تعالى رسالته روحا والروح 
نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ }اذا عدم فقد فقدت الحياة قال اللَّ تعالى    تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ  فذكر هنا الأصلين وهما     52الشورى{وَلَا الْإِ

الروح والنور فالروح الحياة والنور النور      وكذلك يضرب اللَّ الأمثال للوحى الذى انزله حياة 
الماء الذى ينزله من السماء حياة للأرض وبالنار التى يحصل بها النور وهذا كما للقلوب ونورا لها ب

ا يوُقِدُونَ }فى قوله تعالى    ابيِاً وَمِمَّ أنَزَلَ مِنَ السَّمَاء مَاء فسََالَتْ أوَْدِيةٌَ بِقَدَرِهاَ فاَحْتمََلَ السَّيْلُ زَبَداً رَّ

بدَُ فيََذْهبَُ جُفاَء عَليَْهِ فيِ النَّارِ ابْتغَِاء حِلْيةٍَ أَ  ا الزَّ ُ الْحَقَّ وَالْباَطِلَ فأَمََّ ثْلهُُ كَذَلكَِ يَضْرِبُ اللَّه وْ مَتاَعٍ زَبَدٌ مِّ
ُ الأمَْثاَلَ  ا مَا ينَفعَُ النَّاسَ فيَمَْكُثُ فيِ الأرَْضِ كَذَلكَِ يضَْرِبُ اللَّه فشبه العلم بالماء      17الرعد{وَأمََّ

ه حياة القلوب كما ان بالماء حياة الأبدان وشبه القلوب بالأودية لأنها محل المنزل من السماء لأن ب

العلم كما ان الأودية محل الماء فقلب يسع علما كثيرا وواد يسع ماء كثيرا وقلب يسع علما قليلا وواد 
 يسع ماء قليلا وأخبر تعالى أنه يعلو على السيل من الزبد بسبب مخالطة الماء وأنه يذهب جفاء أى

يرمى به ويخفى والذى ينفع الناس يمكث فى الأرض ويستقر وكذلك القلوب تخالطها الشهوات 

والشبهات فاذا ترابى فيها الحق ثارت فيها تلك الشهوات والشبهات ثم تذهب جفاء ويستقر فيها 
ا يوُقِدُونَ عَليَْهِ فيِ النَّارِ }الايمان والقرآن الذى ينفع صاحبه والناس وقال   ابْتغَِاء حِلْيةٍَ أوَْ مَتاَعٍ وَمِمَّ

ُ الْحَقَّ وَالْباَطِلَ  ثْلهُُ كَذَلكَِ يَضْرِبُ اللَّه فهذا المثل الآخر وهو النارى فالأول للحياة     17الرعد{زَبَدٌ مِّ

والثانى للضياء     ونظير هذين المثالين المثالان المذكوران فى سورة البقرة فى قوله تعالى     
نَ السَّمَاءِ فيِهِ ظلُمَُاتٌ وَرَعْدٌ وَبَرْقٌ  }الى قوله  17البقرة{ثَلِ الَّذِي اسْتَوْقَدَ ناَراً  مَثَلهُمُْ كَمَ } أوَْ كَصَيِّبٍ مِّ

الى آخر الآية واما الكافر ففى ظلمات الكفر والشرك غير حى وإن كانت حياته حياة  12البقرة{

ها سبب الايمان وبها يحصل للعبد السعادة والفلاح بهيمية فهو عادم الحياة الروحانية العلوية التى سبب
فى الدنيا والآخرة فان اللَّ سبحانه جعل الرسل وسائط بينه وبين عباده فى تعريفهم ما ينفعهم وما 

يضرهم وتكميل ما يصلحهم فى معاشهم ومعادهم وبعثوا جميعا بالدعوة الى اللَّ وتعريف الطريق 

ل اليه     فالأصل الأول يتضمن إثبات الصفات والتوحيد الموصل اليه وبيان حالهم بعد الوصو
والقدر وذكر أيام اللَّ فى أوليائه واعدائه وهى القصص التى قصها على عباده والأمثال التى ضربها 

لهم والأصل الثانى يتضمن تفصيل الشرائع والأمر والنهى والاباحة وبيان ما يحبه اللَّ وما يكرهه      

ن الايمان باليوم الآخر والجنة والنار والثواب والعقاب      وعلى هذه الأصول والأصل الثالث يتضم
الثلاثة مدار الخلق والأمر والسعادة والفلاح موقوفة عليها ولا سبيل الى معرفتها إلا من جهة الرسل 

فان العقل لا يهتدى الى تفاصيلها ومعرفة حقائقها وإن كان قد يدرك وجه الضرورة اليها من حيث 
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الجملة كالمريض الذى يدرك وجه الحاجة الى الطب ومن يداويه ولا يهتدى الى تفاصيل المرض 

وتنزيل الدواء عليه          وحاجة العبد الى الرسالة أعظم بكثير من حاجة المريض الى الطب فان 
قلبه موتا  آخر ما يقدر بعدم الطبيب موت الأبدان وأما اذا لم يحصل للعبد نور الرسالة وحياتها مات

لا ترجى الحياة معه أبدا أو شقى شقاوة لا سعادة معها أبدا فلا فلاح إلا باتباع الرسول فان اللَّ خص 

رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ } بالفلاح اتباعه المؤمنين وأنصاره كما قال تعالى    فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ
وَلْتكَُن }أى لا مفلح إلا هم كما قال تعالى       157الأعراف{وْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ أُ 

ةٌ يَدْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَأوُْلَـئكَِ همُُ الْمُ  نكُمْ أمَُّ آل {فْلحُِونَ مِّ

كما خص المتقين الذين يؤمنون بالغيب ويقيمون الصلاة وينفقون  فخص هؤلاء بالفلاح  141عمران
مما رزقهم ويؤمنون بما انزل الى رسوله وما أنزل من قبله ويوقنون بالآخرة وبالهدى والفلاح فعلم 

بذلك ان الهدى والفلاح دائر حول ربع الرسالة وجودا وعدما وهذا مما اتفقت عليه الكتب المنزلة من 

جميع الرسل ولهذا قص اللَّ علينا أخبار الأمم المكذبة للرسل وما صارت اليه  السماء وبعث به
عاقبتهم وأبقى آثارهم وديارهم عبرة لمن بعدهم وموعظة وكذلك مسخ من مسخ قرده وخنازير 

لمخالفتهم لأنبيائهم وكذلك من خسف به وأرسل عليه الحجارة من السماء وأغرقه فى اليم وأرسل 

بأنواع العقوبات وإنما ذلك بسبب مخالفتهم للرسل واعراضهم عما جاءوا به  عليه الصيحة وأخذه
واتخاذهم أولياء من دونه     وهذه سنته سبحانه فيمن خالف رسله وأعرض عما جاؤوا به واتبع غير 

 سبيلهم ولهذا أبقى اللَّ سبحانه آثار المكذبين لنعتبر بها ونتعظ لئلا نفعل كما فعلوا فيصيبنا ما أصابهم

نَ السَّمَاءِ بمَِا كَانوُا يفَْسُقوُنَ }كما قال تعالى    وَلقَدَ { 31}إنَِّا مُنزِلوُنَ عَلىَ أهَْلِ هَذِهِ الْقَرْيةَِ رِجْزاً مِّ
{ 131}ثمَُّ دَمَّرْناَ الْآخَرِينَ } وقال تعالى      35- 31العنكبوت{ 35}تَّرَكْناَ مِنْهاَ آيةًَ بَيِّنةًَ لِّقَوْمٍ يعَْقلِوُنَ 

صْبِحِينَ  ونَ عَليَْهِم مُّ أي تمرون   134-131الصافات{  134}وَباِللَّيْلِ أفَلََا تعَْقِلوُنَ { 137}وَإنَِّكُمْ لتَمَُرُّ

وقال تعالى فى مدائن قوم    134الصافات {  أفَلََا تعَْقِلوُنَ } عليهم نهارا بالصباح وبالليل ثم قال   
يلٍ وَأمَْطَرْناَ عَليَْهِمْ حِجَ }لوط   وَإنَِّهاَ لبَِسَبيِلٍ { 75}إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّلْمُتَوَسِّمِينَ { 71}ارَةً مِّن سِجِّ

قيمٍ  أفَلَمَْ يَسِيرُواْ فيِ } يعنى مدائنهم بطريق مقيم يراها المار بها وقال تعالى  71-71الحجر {71}مُّ

وهذا كثير فى الكتاب العزيز يخبر   142يوسف{بْلهِِمْ الأَرْضِ فيَنَظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قَ 
اللَّ سبحانه عن إهلاك المخالفين للرسل ونجاة اتباع المرسلين ولهذا يذكر سبحانه فى سورة الشعراء 

قصة موسى وابراهيم ونوح وعاد وثمود ولوط وشعيب ويذكر لكل نبى إهلاكه لمكذبيهم والنجاة لهم 

ؤْمِنيِنَ } قوله ولأتباعهم ثم يختم القصة ب وَإنَِّ رَبَّكَ لهَوَُ { 124}إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآيةًَ وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ مُّ
حِيمُ  فختم القصة باسمين من اسمائه تقتضيها تلك الصفة     121-124الشعراء {121}الْعَزِيزُ الرَّ

تهوهو    العزيز الرحيم فانتقم من أعدائه بعزته وانجى رسله واتباعهم برحم
1

 

 

 الهدى أربعة أقسام     

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ }قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}قيِمٍ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  وجلب المنفعة ودفع       53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

المضرة  أما أن يكون في الدين أو في الدنيا فصارت أربعة أقسام  الهداية والمغفرة وهما جلب 
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المضرة في الدين والطعام والكسوة وهما جلب المنفعة ودفع المضرة في الدنيا وإن المنفعة ودفع 

شئت قلت  الهداية والمغفرة يتعلقان بالقلب الذي هو ملك البدن وهو الأصل في الأعمال الإرادية  
إنها والطعام والكسوة يتعلقان بالبدن  الطعام لجلب منفعته واللباس لدفع مضرته وفتح الأمر بالهداية ف

وإن كانت الهداية النافعة هي المتعلقة بالدين فكل أعمال الناس تابعة لهدي اللَّ إياهم كما قال سبحانه  

وقال موسى         3-1الاعلى{3}وَالَّذِي قدََّرَ فهَدََى{ 2}الَّذِي خَلَقَ فسََوَّى{ 1}سَبِّحِ اسْمَ رَبِّكَ الْأعَْلىَ} 
   14البلد{وَهدََيْناَهُ النَّجْدَيْنِ }وقال تعالى          54طه{يْءٍ خَلْقهَُ ثمَُّ هدََى رَبُّناَ الَّذِي أعَْطىَ كُلَّ شَ }

ا كَفوُراً }وقال     ا شَاكِراً وَإمَِّ ولهذا قيل  الهدى أربعة أقسام  أحدها         3الإنسان{إنَِّا هَدَيْناَهُ السَّبيِلَ إمَِّ

مرهم بذلك وهم نصب الأدلة وإرسال الرسل وإنزال الكتب الهدى بمعنى دعاء الخلق إلى ماينفعهم وأ
ا ثمَُودُ فهََدَيْناَهمُْ }فهذا أيضا يشترك فيه جميع المكلفين سواء آمنوا أو كفروا كما قال تعالى    وَأمََّ

وقال    7الرعد{هاَدٍ إنَِّمَا أنَتَ مُنذِرٌ وَلكُِلِّ قوَْمٍ }ِ وقال تعالى  17فصلت{فاَسْتَحَبُّوا الْعَمَى عَلىَ الْهدَُى 

سْتَقيِمٍ } تعالى    إنَِّكَ لَا تهَْدِي مَنْ أحَْببَْتَ }فهذا مع قوله   52الشورى{وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
يبين أن الهدى الذي أثبته هو البيان والدعاء والأمر والنهي والتعليم وما يتبع ذلك ليس    51القصص{

الذي لايقدر عليه إلا اللَّ  الذى هو جعل الهدى فى القلوب وهو الذى يسميه  هو الهدى الذي نفاه وهو 

والإرشادبعضهم بالإلهام 
1

 

 

تكفل الله لمن قرأ القرآن وعمل بما فيه أن لا يضل فى الدنيا ولا يشقى فى " 

 "    الآخرة 

تاج إليه الناس أصل جامع فى الاعتصام بكتاب اللَّ ووجوب اتباعه وبيان الاهتداء به فى كل ما يح
من دينهم وأن النجاة والسعادة فى اتباعه والشقاء فى مخالفته وما دل عليه من اتباع السنة والجماعة 

نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا } قال اللَّ تعالى    ا يأَتْيِنََّكُم مِّ  قاَلَ اهْبِطاَ مِنْهاَ جَمِيعاً بعَْضُكُمْ لبِعَْضٍ عَدُوٌّ فإَمَِّ

وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً ضَنكاً وَنحَْشُرُهُ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ { 123}يَضِلُّ وَلَا يشَْقىَ
قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ { 125}قاَلَ رَبِّ لمَِ حَشَرْتنَيِ أعَْمَى وَقدَْ كُنتُ بَصِيراً { 121}أعَْمَى

قال إبن عباس تكفل اللَّ لمن قرأ القرآن وعمل بما فيه      121-123طه{ 121}يوَْمَ تنُسَىوَكَذَلكَِ الْ 

وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً } أن لا يضل فى الدنيا ولا يشقى فى الآخرة ثم قرأ هذه الآية    وقال تعالى  
نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ  يمَانُ وَلكَنِ جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ مِّ

سْتَقيِمٍ  ِ { 52}لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ صِرَاطِ اللََّّ

 53-52الشورى{53}تَصِيرُ الأمُورُ 
2

 

قرآن هو حبل اللَّ المتين والذكر الحكيم والصراط المستقيم الذي لا تزيغ به الأهواء ولا تلتبس به فال

الألسن ولا يخلق عن كثرة الترديد ولا تنقضى عجائبه ولا يشبع منه العلماء من قال به صدق ومن 

قصمه اللَّ عمل به أجر ومن حكم به عدل ومن دعا إليه هدى الى صراط مستقيم ومن تركه من جبار 
ومن إبتغى الهدى فى غيره أضله اللَّ 

3
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 القرآن شفاء لما فى الصدور  

فأخبر أنه يوحي الى البشر تارة وحيا منه و تارة يرسل رسولا فيوحي الى الرسول بإذنه ما يشاء  
والملائكة رسل اللَّ و لفظ الملك يتضمن معنى الرسالة فإن أصل الكلمة ملأك لى وزن مفعل لكن 

الإستعمال خففت بأن ألقيت حركة الهمزة على الساكن قبلها و حذفت الهمزة و ملاك مأخوذ من لكثرة 

المألك و الملأك بتقديم الهمزة على اللام و اللام على الهمزة و هو الرسالة و كذلك الألوكة بتقديم 
نتظاري      وهذا الهمزة على اللام قال الشاعر     أبلغ النعمان عني مألكا     أنه قد طال حبسي و إ

بتقديم الهمزة لكن الملك هو بتقديم اللام على الهمزة و هذا أجود فإن نظيره في الإشتقاق الأكبر لاك 

يلوك إذا لاك الكلام و اللجام و الهمز أقوي من الواو و يليه فى الإشتقاق الأوسط أكل يأكل فإن الآكل 
ما يدخل فى الباطن و يغذي به صاحبه قال عبداللَّ  يلوك ما يدخله فى جوفه من الغذاء و الكلام و العلم

بن مسعود أن كل آدب يحب أن تؤتى مأدبته و أن مأدبة اللَّ القرآن و الآدب المضيف و المأدبة 

الضيافة و هو ما يجعل من الطعام للضيف فبين أن اللَّ ضيف عباده بالكلام الذي أنزله إليهم فهو 
عا به و إحتياجا إليه من الجسد بغذائه          و قال علي رضي غذاء قلوبهم و قوتها و هو أشد إنتفا

اللَّ عنه الربانيون هم الذين يغذون الناس بالحكمة و يربونهم عليها و قد قال صلى اللَّ عليه و سلم     

إني أبيت عند ربي يطعمني و يسقيني     و قد أخبر اللَّ تعالى أن القرآن شفاء لما فى الصدور و 
الغذاء أحوج منهم الى الشفاء فى القلوب و الأبدان و في الصحيحين عنه صلى اللَّ عليه و الناس الى 

سلم قال     مثل ما بعثنى اللَّ به من الهدي و العلم كمثل غيث أصاب أرضا فكانت منها طائفة أمسكت 

و زرعوا و الماء فأنبتت الكلأ و العشب الكثير و كانت منها طائفة أمسكت الماء فشرب الناس و سقوا 
كانت منها طائفة إنما هي قيعان لا تمسك ماء و لا تنبت كلأ فذلك مثل من فقه في دين اللَّ و نفعه ما 

بعثنى اللَّ به من الهدي و العلم و مثل من لم يرفع بذلك رأسا و لم يقبل هدي اللَّ الذي أرسلت به          

نبت و تارة تحفظه و تارة لا هذا و لا هذا و فأخبر أن ما بعث به للقلوب كالماء للأرض تارة تشربه فت
الأرض تشرب الماء و تغتذي به حتى يحصل الخير و قد أخبر اللَّ تعالى أنه روح تحيا به القلوب 

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْنَ }فقال  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ اهُ نوُراً وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ  وإذا كان ما يوحيه الى       52الشورى{نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
عباده تارة يكون بوساطة ملك و تارة بغير وساطة فهذا للمؤمنين كلهم مطلقا لا يختص به الأنبياء قال 

وَإذِْ أوَْحَيْتُ إلِىَ }و قال تعالى            7القصص{لىَ أمُِّ مُوسَى أنَْ أرَْضِعِيهِ وَأوَْحَيْناَ إِ }تعالى 

و إذا كان قد قال  111المائدة{الْحَوَارِيِّينَ أنَْ آمِنوُاْ بيِ وَبِرَسُوليِ قاَلوَُاْ آمَنَّا وَاشْهدَْ بأِنََّناَ مُسْلمُِونَ 
} الآية فذكر أنه يوحي إليهم فالى الإنسان أولى و قال تعالى  14حلالن{وَأوَْحَى رَبُّكَ إلِىَ النَّحْلِ }

اهاَ}و قد قال تعالى   12فصلت{وَأوَْحَى فيِ كُلِّ سَمَاء أمَْرَهاَ فأَلَْهمََهاَ فجُُورَهاَ { 7}وَنَفْسٍ وَمَا سَوَّ

واسطة الشيطان فهو سبحانه يلهم الفجور و التقوى للنفس و الفجور يكون ب   4-7الشمس{4}وَتَقْوَاهاَ
و هو إلهام و سواس و التقوى بواسطة ملك و هو إلهام و حي هذا أمر بالفجور و هذا أمر بالتقوي و 

الأمر لابد أن يقترن به خبر و قد صار في العرف لفظ الإلهام إذا أطلق لا يراد به الوسوسة و هذه 

أمور به أن كان تقوى اللَّ فهو من الآية مما تدل على أنه يفرق بين إلهام الوحي و بين الوسوسة فالم
إلهام الوحي و إن كان من الفجور فهو من و سوسة الشيطان     فيكون الفرق بين الإلهام المحمود و 
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بين الوسوسة المذمومة هو الكتاب و السنة فإن كان مما ألقي في النفس مما دل الكتاب و السنة على 

ان مما دل على أنه فجور فهو من الوسواس المذموم و أنه تقوى لله فهو من الإلهام المحمود و إن ك
هذا الفرق مطرد لا ينتقض و قد ذكرأبو حازم فى الفرق بين و سوسة النفس و الشيطان فقال ما 

كرهته نفسك لنفسك فهو من الشيطان فاستعذ بالله منه و ما أحبته نفسك لنفسك فهو من نفسك فإنهها 

العلم الحاصل في القلب عقب النظر و الإستدلال فذكروا فيه ثلاثة عنه           وقد تكلم النظار فى 
أقوال كما ذكر ذلك أبو حامد فى مستصفاه و غيره قول الجهمية و قول القدرية و قول الفلاسفة و 

كثير من أهل الكلام لا يذكر إلا القولين قول الجهمية و قول القدرية      و ذلك أنهم يذكرون في كتبهم 

من أقوال من يعرفونه تكلم فى هذا و هم لا يعرفون إلا هؤلاء و المسألة هي من فروع  ما يعرفونه
القدر فإن الحاصل فى نفس حادث فيها فالقول فيه كالأقوال في أمثاله     و مذهب جهم و من و افقه 

ق كل كأبي الحسن الأشعري و كثير من المتأخرين المثبتة هو مذهب أهل السنة و الجماعة أن اللَّ خال

شيء و أن اللَّ خالق أفعال العباد لكنه لا يثبت سببا و لا قدرة مؤثرة و لا حكمة لفعل الرب فأنكر 
الطبائع و القوي التى في الأعيان و أنكر السباب و الحكم فلهذا لم يجعل لشيء سببا بل يقول هذا 

قدره و أنه خالقه خلافا حاصل بخلق اللَّ و قدرته و لم يذكروا له سببا و هم صادقون في إضافته الى 

للقدرية لكن من تمام المعرفة إثبات الأسباب و معرفتها      وأما القدرية من المعتزلة و غيرهم فبنوه 
على أصلهم و هو أن كل ما تولد عن فعل العبد فهو فعله لا يضاف الى غيره كالشبع و الري و 

عبد أو تذكر النظر      و المتفلسفة بنوه زهوق الروح و نحو ذلك فقالوا هذا العلم متولد عن نظر ال

على أصلهم فى أن ما يحدث من الصور هو من فيض العقل الفعال عند إستعداد المواد القابلة فقالوا 
يحصل فى نفوس البشر من فيض العقل الفعال عند إستعداد النفس بإستحضار المقدمتين و هذا القول 

و ليس فى شيء منها تحقيق الأمر في ذلك          و خطأ و الذي قبله أقرب منه و الأول أقرب 

حقيقته أن اللَّ و كل بالإنس ملائكة و شياطين يلقون فى قلوبهم الخير و الشر فالعلم الصادق من الخير 
و العقائد الباطلة من الشر كما قال إبن مسعود لمة الملك تصديق بالحق و لمة الشيطان تكذيب بالحق 

 عليه و سلم فى القاضي     أنزل اللَّ عليه ملكا يسدده    و كما أخبر اللَّ أن و كما قال النبى صلى اللَّ

الملائكة توحي الى البشر ما توحيه و إن كان البشر لا يشعر بأنه من الملك كما لا يشعر بالشيطان 
كيم من و الموسوس لكن اللَّ أخبر أنه يكلم البشر و حيا و يكلمه بملك يوحي بإذنه ما يشاء و الثالث التل

راء حجاب و قد قال بعض المفسرين المراد بالوحي هنا الوحي فى المنام و لم يذكر ابو الفرج غيره 

و ليس الأمر كذلك فإن المنام تارة يكون من اللَّ و تارة يكون من النفس و تارة يكون من الشيطان و 
ولهذا كانت رؤيا الأنبياء و       هكذا ما يلقي في اليقظة و الأنبياء معصومون فى اليقظة و المنام     

إنِِّي أرََى فيِ الْمَناَمِ أنَِّي أذَْبحَُكَ } حيا كما قال إبن عباس و عبيد بن عمير و قرأ قوله      

و ليس كل من رأي رؤيا كانت و حيا فكذلك ليس كل من ألقي في قلبه شيء يكون     142الصافات{
أكمل منها فى نومه كالمصلي الذي يناجي ربه فإذا جاز أن و حيا و الإنسان قد تكون نفسه فى يقظته 

يوحي إليه في حال النوم      فلماذا لا يوحي إليه فى حال اليقظة كما أوحي الى أم موسى و 

الحواريين و الى النحل لكن ليس لأحد أن يطلق القول على ما يقع في نفسه أنه و حي لا في يقظة و 
لى ذلك فإن الوسواس غالب على الناس و اللَّ أعلم  لا في المنام إلا بدليل يدل ع
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 محبة العباد لله هو أصل أعمال الإيمان

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ }قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
سْتقَيِمٍ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَ  والمقصود هنا إنما  52الشورى{اء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

هو في ذكر محبة العباد لله وقد تبين أن ذلك هو أصل أعمال الإيمان ولم يتبين بين أحد من سلف 

بما شرع اللَّ أن  الأمة من الصحابة والتابعين لهم بإحسان نزاع في ذلك وكانوا يحركون هذه المحبة
تحرك به من أنواع العبادات الشرعية كالعرفان الإيماني والسماع الفرقاني قال تعالى الشورى 

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ } نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ نوُراً نَّهْدِي بهِِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ مَنْ  إلى آخر السورة 52الشورى{نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
1

 

 

 نبوة محمد لم يكن وجودها حتى نبأه الله تعالى

يمَا}قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ نُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  ته لم يكن وجودها فنبو      53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً }حتى نبأه اللَّ تعالى على رأس أربعين سنة من عمره كما قال تعالى له   
يمَانُ  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ   52الشورى{مِّ
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 إنما الهدى فيما جاء به الرسول

أ كتبا مصنفة فى أصول الدين و أصول الفقه بل في تفسير القرآن و الحديث فإن كثيرا من الناس يقر

و لا يجد فيها القول الموافق للكتاب و السنة الذي عليه سلف الأمة و أئمتها و هو الموافق لصحيح 

المنقول و صريح المعقول بل يجد أقوالا كل منها فيه نوع من الفساد و التناقض فيحار ما الذي يؤمن 
هذا الباب وما الذي جاء به الرسول و ما هو الحق و الصدق إذ لم يجد في تلك الأقول ما  به فى

وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ }يحصل به ذلك و إنما الهدى فيما جاء به الرسول الذي قال اللَّ فيه 

سْتَقيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ{ 52}مُّ ِ تَصِيرُ الأمُورُ  صِرَاطِ اللََّّ { 53}الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ
53-52الشورى

3
 

الرسول صلى اللَّ عليه و سلم بعثه اللَّ تعالى هدى و رحمة للعالمين فإنه كما أرسله بالعلم و الهدى 

و البراهين العقلية و السمعية فإنه أرسله بالإحسان إلى الناس و الرحمة لهم بلا عوض و بالصبر 
و إحتماله فبعثه بالعلم و الكرم و الحلم عليم هاد كريم محسن حليم صفوح      قال تعالى   على أذاهم
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سْتقَيِمٍ }  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ { 52}وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  الَر كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ إلِيَْكَ لتِخُْرِجَ النَّاسَ مِنَ }و قال تعالى  53-52 الشورى{ 53}اللََّّ
وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ }و قال تعالى     1إبراهيم{الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ بإِذِْنِ رَبِّهِمْ إلِىَ صِرَاطِ الْعَزِيزِ الْحَمِيدِ 

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَ  يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ دْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ }و نظائره كثيرة      و قال   52الشورى{عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
ِ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ }  و قال     57الفرقان{مِنْ أجَْرٍ  نْ أجَْرٍ فهَوَُ لكَُمْ إنِْ أجَْرِيَ إلِاَّ عَلىَ اللََّّ قلُْ مَا سَألَْتكُُم مِّ

فهو يعلم و يهدي و يصلح     24الأنعام{قلُ لاَّ أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ أجَْراً  } و قال  17سبأ{شَيْءٍ شَهِيدٌ 

بلا عوض      و هذا نعت الرسل كلهم كل يقول   القلوب و يدلها على صلاحها فى الدنيا و الآخرة
{ 24}ياَ قَوْمِ اتَّبعُِوا الْمُرْسَليِنَ } و لهذا قال صاحب يس   142الشعراء{وَمَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ مِنْ أجَْرٍ }

هْتَدُونَ  قلُْ هـَذِهِ }قال  و هذه سبيل من اتبعه كما      21يس{21}اتَّبعُِوا مَن لاَّ يَسْألَكُُمْ أجَْراً وَهمُ مُّ

ِ عَلىَ بَصِيرَةٍ أنَاَْ وَمَنِ اتَّبعََنيِ   144يوسف{سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللَّه
1

 

 

 الله سبحانه يهدى بكلامه وكذلك سمى الرسول هاديا

وَمَنْ أظَْلمَُ } فإن اللَّ أخبر بشهادته لرسوله فى غير موضع وسمى ما أنزله شهادة منه فى قوله  
فدل على أن كلام اللَّ الذي أنزله وأخبر فيه بما أخبر شهادة منه  114البقرة{شَهاَدَةً عِندَهُ مِمَّن كَتَمَ 

وهو سبحانه يحكم ويشهد ويفتى ويقص ويبشر ويهدى بكلامه ويصف كلامه بأنه يحكم ويفتى ويقص 

ُ يفُْتيِكُمْ فيِهنَِّ  } ويهدى ويبشر وينذر كما قال    ُ يفُْتيِكُمْ فيِ الْكَلاَلةَِ   قلُِ }    127النساء{قلُِ اللَّه اللَّه
  71النمل{إنَِّ هذََا الْقرُْآنَ يقَصُُّ عَلىَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ أكَْثَرَ الَّذِي همُْ فيِهِ يَخْتَلفِوُنَ }وقال        171النساء{

بِّي وَكَذَّبْتمُ بهِِ قلُْ إنِِّي عَلىَ }وقال      3يوسف{نحَْنُ نقَصُُّ عَليَْكَ أحَْسَنَ الْقصََصِ }وقال    بيَِّنةٍَ مِّن رَّ

ِ يقَصُُّ الْحَقَّ وَهوَُ خَيْرُ الْفاَصِليِنَ  إنَِّ }وقال      57الأنعام{مَا عِندِي مَا تَسْتعَْجِلوُنَ بهِِ إنِِ الْحُكْمُ إلِاَّ لِلهه
وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ }ديا فقال  وكذلك سمى الرسول ها 2الإسراء{هَـذَا الْقرُْآنَ يهِْدِي لِلَّتيِ هِيَ أقَْوَمُ 

سْتَقيِمٍ  كما سماه بشيرا ونذيرا وسمى القرآن بشيرا ونذيرا فكذلك لما كان هو    52الشورى{صِرَاطٍ مُّ

يشهد للرسول وكان والمؤمنين بكلامه الذي أنزله وكان كلامه شهادة منه كان كلامه شاهدا منه كما 
كان يحكم ويفتى ويقص ويبشر وينذر

2
 

فى الصحيحين عن حذيفة عن النبى قال     ان اللَّ أنزل الإيمان فى جذر قلوب الرجال فعلموا من 

القرآن وعلموا من السنة        وأيضا فالإيمان ما قد أمر اللَّ به     وأيضا فالإيمان إنما هو ما أخبر به 
لى ووحي لا يتلى فقال الرسول وهذا أخبر به الرسول لكن الرسول له وحيان وحي تكلم اللَّ به يت

نْ أمَْرِناَ } الآية وهو يتناول القرآن والإيمان وقيل الضمير   52الشورى{وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يعود إلى الإيمان ذكر ذلك      52الشورى{و جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ  }فى قوله  
اس وقيل لإلى القرأن وهو وقول السدي وهو يتناولهما وهو في اللفظ يعود إلى الروح عن ابن عب

الذي أوحاه وهو الوحي جاء بالإيمان والقرآن فقد تبين ان كلاهما من اللَّ نور وهدى منه هذا يعقل 
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ان الذي بالقلب لما قد يشاهد من دلائل الإيمان مثل دلائل الربوبية والنبوة وهذا يسمع بالآذان والإيم

سَنرُِيهِمْ آياَتنِاَ فيِ الْآفاَقِ وَفيِ أنَفسُِهِمْ حَتَّى يتَبَيََّنَ لهَمُْ }جعل للمؤمن هو مثل ما وعد اللَّ به فى قوله   
أي أن القرآن حق فهذه الآيات متأخرة عن نزول القرآن وهو مثل ما فعل من   53فصلت{أنََّهُ الْحَقُّ  

غير يوم بدر فإنه آيات مشاهدة صدقت ما أخبر به القرآن ولكن نصر رسوله والمؤمنين يوم بدر و

المؤمنون كانوا قد آمنوا قبل هذا وقيل نزول أكثر القرآن الذي ثبت اللَّ به لنبيه وللمؤمنين ولهذا قال  
لآيات الدالة فهو يشهد لرسوله بأنه صادق با   53فصلت{أوََلمَْ يكَْفِ بِرَبِّكَ أنََّهُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ } 

على نبوته وتلك آمن بها المؤمنون ثم أنزل من القرآن شاهدا له ثم أظهر آيات معانية تبين لهم أن 

القرآن حق
1

 

قال جندب بن عبداللَّ وعبداللَّ بن عمر تعلمنا الإيمان ثم تعلمنا القرآن فازددنا إيمانا فهم كانوا 

قال نور   35النور{نُّورٌ عَلىَ نوُرٍ } قوله  يتعلمون الإيمان ثم يتعلمون القرآن وقال بعضهم فى 

  52الشورى{وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ } القرآن على نور الإيمان كما قال 
نور القرآن ونور الإيمان حين إجتمعا فلا يكون  35النور{نُّورٌ عَلىَ نوُرٍ } وقال السدي فى قوله  

منهما إلا بصاحبه   واحد
2

 

 

 ما وافق الكتاب والسنة فهو حق وما خالف ذلك فهو خطأ

وَمَن يعَْشُ عَن ذِكْرِ }فما وافق الكتاب والسنة فهو حق وما خالف ذلك فهو خطأ      وقد قال تعالى   

حْمَنِ نقُيَِّضْ لهَُ شَيْطاَناً فهَوَُ لهَُ قرَِينٌ  همُْ عَنِ السَّبيِلِ وَيحَْسَبوُنَ أنََّهمُ وَإنَِّهمُْ ليَصَُدُّونَ { 31}الرَّ
هْتَدُونَ  -31الزخرف{34}حَتَّى إذَِا جَاءناَ قاَلَ ياَ ليَْتَ بيَْنيِ وَبيَْنكََ بعُْدَ الْمَشْرِقيَْنِ فبَئِْسَ الْقَرِينُ { 37}مُّ

باَرَكٌ }وذكر الرحمن هو ما أنزله على رسوله قال تعالى            34      54الأنبياء{أنَزَلْناَه وَهذََا ذِكْرٌ مُّ

نْ أمَْرِناَ مَا }وقال تعالى    52القلم{وَمَا هوَُ إلِاَّ ذِكْرٌ لِّلْعَالمَِينَ }وقال تعالى  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ  نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  ِ تصَِيرُ { 52}صِرَاطٍ مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ صِرَاطِ اللََّّ

عليه وسلم والفرقان إنما هو الفرقان الذى بعث اللَّ به محمدا صلى اللَّ  53-52الشورى{53}الأمُورُ 
لَ الْفرُْقاَنَ عَلىَ عَبْدِهِ ليِكَُونَ لِلْعَالمَِينَ نَذِيراً }فهو   وهو الذى فرق اللَّ به بين الحق  1الفرقان{الَّذِي نزََّ

والباطل وبين الهدى والضلال وبين الرشاد والغى وبين طريق الجنة وطريق النار وبين سبيل أولياء 

 الرحمن وسبيل أولياء الشيطان
3
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 والهدى  هو الدعاء إلى الخير

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ }قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}قيِمٍ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  عامة الأسماء يتنوع       53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الهدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللَّ به رسوله 

رَاطَ المُستَقيِمَ }ل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللَّ به كما فى قوله   والعم    1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ
والمراد به أنهم    2البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله    

ِ الَّذِي هدََاناَ لهَِـذَا }قول أهل الجنة    يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك  الْحَمْدُ لِلهه

وانما هداهم بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء   13الأعراف{
سْتَقيِمٍ } كما فى قوله     شَاكِراً }ى قوله    وكما ف  47الأنعام{وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهَدَاهُ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ }          121النحل{لأِّ   13الشورى{اللََّّ
هنا هو  والهدى     33التوبة{هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }وكذلك قوله تعالى    

الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذا
1

 

  

أى   7الرعد{وَلكُِلِّ قوَْمٍ هاَدٍ } والهدى  هو الأمر والنهى وهو الدعاء إلى الخير كما قال تعالى   

سْتقَيِمٍ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلَِ } داع يدعوهم إلى الخير كما قال تعالى      أى    52الشورى{ى صِرَاطٍ مُّ

تدعوهم إليه دعاء تعليم 
2

 

 

 أصل العلم الإلهي ومبدأه

أن أصل العلم الإلهي ومبدأه ودليله الأول عند الذين آمنوا هو الإيمان بالله ورسوله وعند الرسول 

اله إلا اللَّ وان محمدا  هو وحى اللَّ اليه كما قال خاتم الأنبياء أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا ان لا
قلُْ إنِ }رسول اللَّ فاذا فعلوا ذلك عصموا منى دماءهم واموالهم الا بحقها    وقال اللَّ تعالى له    

وقال      54سبأ{ضَلَلْتُ فإَنَِّمَا أضَِلُّ عَلىَ نفَْسِي وَإنِِ اهْتَدَيْتُ فبَمَِا يوُحِي إلِيََّ رَبِّي إنَِّهُ سَمِيعٌ قرَِيبٌ 

ً فهَدََى وَوَ } نَحْنُ نَقصُُّ عَليَْكَ أحَْسَنَ الْقصََصِ بمَِا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ هـَذَا }وقال      7الضحى{جَدَكَ ضَالاه
وَكَذَلكَِ }فأخبر انه كان قبله من الغافلين وقال       3يوسف{الْقرُْآنَ وَإنِ كُنتَ مِن قبَْلهِِ لمَِنَ الْغَافِليِنَ 

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ اء رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ { 52}مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ الْأرَْضِ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تصَِيرُ الأمُورُ  وفى صحيح البخارى فى خطبة عمر لما توفى        53-52الشورى{53}ألََا إلِىَ اللََّّ

النبى كلام معناه أن اللَّ هدى نبيكم بهذا القرآن فاستمسكوا به فإنكم     وتقرير الحجة فى القرآن 
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رِينَ وَمُنذِرِينَ }بالرسل كثير كقوله     بَشِّ سُلاً مُّ ُ  رُّ سُلِ وَكَانَ اللَّه ةٌ بعَْدَ الرُّ ِ حُجَّ لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَلىَ اللَّه

 115النساء{عَزِيزاً حَكِيماً 
1

 

 

 الدليل الهادى هو الرسول

يمَانُ وَ }قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ لكَِن جَعَلْناَهُ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  الهادى    هو  والدليل        53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

الرسول الذى بعثه اللَّ إلى الناس بشيرا ونذيرا وداعيا إلى اللَّ باذنه وسراجا منيرا وهاديا إلى صراط 

ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ  مستقيم صِرَاطِ اللََّّ
2

 

 

سْتَقيِمٍ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلَِ } أن اللَّ تعالى قد جعل محمدا هاديا فقال    ِ { 52}ى صِرَاطٍ مُّ { 53}صِرَاطِ اللََّّ

 53-52الشورى
3

 

وَإنَِّكَ }  والهادي بمعنى الداعي المعلم المبلغ لا بمعنى الذي يجعل الهدى في القلوب كقوله       

سْتَقيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فِ { 52}لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ ِ صِرَاطِ اللََّّ ي الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

  5الشورى { 53}تَصِيرُ الأمُورُ 
4

 

كان الزهري يقول كان علماؤنا يقولون الاعتصام بالسنة هو النجاة وقال مالك السنة سفينة نوح من 

ركبها نجا ومن تخلف عنها غرق      وذلك أن السنة والشريعة والمنهاج هو الصراط المستقيم الذي 

إنَِّا }إلى اللَّ والرسول هو الدليل الهادي الخريت في هذا الصراط كما قال تعالى    يوصل العباد
نيِراً { 15}أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً وَمُبَشِّراً وَنَذِيراً  ِ بإِذِْنهِِ وَسِرَاجاً مُّ   11-15الاحزاب { 11}وَدَاعِياً إلِىَ اللََّّ

سْتَقيِمٍ  وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ } وقال تعالى     ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ { 52}مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي }وقال تعالى        53- 52الشورى{ 53}الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ
قَ بِ  بلَُ فتَفَرََّ اكُم بهِِ لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ      153الأنعام{كُمْ عَن سَبيِلهِِ ذَلكُِمْ وَصَّ

وقال عبداللَّ بن مسعود خط رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم خطا وخط خطوطا عن يمينه وشماله ثم 

                                                        
 

 
1

 3: ص 2: مجموع الفتاوى ج

 

 
2

 113: ص 11: مجموع الفتاوى ج

 

 
3

 114: ص 7: منهاج السنة النبوية ج

 

 
4

 144: ص 2: الجواب الصحيح ج

 



 

273 
 

 

رَاطِي وَأنََّ هـَذَا صِ }قال هذا سبيل اللَّ وهذه سبل على كل سبيل منها شيطان يدعو إليه ثم قرأ    

اكُم بهِِ لعََلَّكُمْ  قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ ذَلكُِمْ وَصَّ بلَُ فتَفَرََّ     153الأنعام{تتََّقوُنَ مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ
1

 

 

 "  علم الاسناد والرواية مما خص الله به أمة محمد   " 

َ وَرَسُولهَُ يدُْخِلْهُ جَنَّاتٍ }لا باتباع رسوله فإنه لا سعادة للعباد ولا نجاة في المعاد ا وَمَن يطُِعِ اللَّه

َ وَرَسُولهَُ وَيتَعََدَّ حُدُودَهُ { 13}تَجْرِي مِن تَحْتهِاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ وَذَلكَِ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ  وَمَن يعَْصِ اللَّه
هِينٌ يدُْخِلْهُ ناَراً خَالِداً فيِهاَ وَلهَُ عَذَا فطاعة اللَّ ورسوله قطب السعادة التي  11- 13النساء{11}بٌ مُّ

وَمَا }عليه تدور ومستقر النجاة الذي عنه لا تحور      فإن اللَّ خلق الخلق لعبادته كما قال تعالى     

نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ  ه فلا عبادة الا ما وإنما تعبدهم بطاعته وطاعة رسول    51الذاريات{خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ
هو واجب أو مستحب في دين اللَّ وما سوى ذلك فضلال عن سبيله ولهذا قال صلى اللَّ عليه وسلم من 

عمل عملا ليس عليه أمرنا فهو رد أخرجاه في الصحيحين وقال صلى اللَّ عليه وسلم في حديث 
بعدي فسيرى اختلافا العرباض بن ساريه الذي رواه أهل السنن وصححه الترمذي أنه من يعش منكم 

كثيرا فعليكم بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين المهديين من بعدي تمسكوا بها وعضوا عليها بالنواجذ 

وإياكم ومحدثان الأمور فإن كل بدعة ضلالة وفي الحديث الصحيح الذي رواه مسلم وغيره أنه كان 
لأمور محدثاتها وكل بدعة يقول في خطبته خير الكلام كلام اللَّ وخير الهدي هدي محمد وشر ا

ضلالة     وقد ذكر اللَّ طاعة الرسول واتباعه في نحو من أربعين موضعا من القرآن كقوله تعالى    

َ وَمَن تَوَلَّى فمََا أرَْسَلْناَكَ عَليَْهِمْ حَفيِظاً } سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ اللَّه نْ يطُِعِ الرَّ وَمَا }وقوله تعالى    44النساء{مَّ
َ أرَْسَلْ  ِ وَلوَْ أنََّهمُْ إذِ ظَّلمَُواْ أنَفسَُهمُْ جَآؤُوكَ فاَسْتغَْفَرُواْ اللَّه سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللَّه  وَاسْتغَْفرََ لهَمُُ ناَ مِن رَّ

حِيماً ً اباً رَّ َ تَوَّ سُولُ لوََجَدُواْ اللَّه فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ  فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ { 11}الرَّ

ا قضََيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ قلُْ أطَِيعُواْ }وقوله تعالى      15- 11النساء{ 15}يَجِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ
َ لاَ يحُِبُّ الْكَافِرِينَ  سُولَ فإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنَِّ اللَّه َ وَالرَّ قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ }وقال تعالى     32آل عمران{اللَّه

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ ُ وَيغَْفِرْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَاللَّه َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللَّه فجعل محبة العبد لربه     31آل عمران{اللَّه

ذَلكَِ أوَْحَيْناَ وَكَ }موجبة لاتباع الرسول وجعل متابعة الرسول سببا لمحبة اللَّ عبده وقد قال تعالى    
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَ  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ نْ نَّشَاء مِنْ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ  اللَّ به به من يشاء من  فما أوحاه اللَّ إليه يهدى    52الشورى{عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

قلُْ إنِ ضَللَْتُ فإَنَِّمَا أضَِلُّ عَلىَ نفَْسِي وَإنِِ اهْتَدَيْتُ }عباده كما أنه بذلك هداه اللَّ تعالى كما قال تعالى   
ِ نوُرٌ وَ } وقال تعالى     54سبأ{فبَمَِا يوُحِي إلِيََّ رَبِّي إنَِّهُ سَمِيعٌ قَرِيبٌ  نَ اللَّه كِتاَبٌ قدَْ جَاءكُم مِّ

بيِنٌ  نِ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ بإِذِْنهِِ وَ {15}مُّ ُ مَنِ اتَّبعََ رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلاَمِ وَيخُْرِجُهمُ مِّ يهَْدِيهِمْ يهَْدِي بهِِ اللَّه

سْتَقيِمٍ  فبمحمد تبين الكفر من الايمان والربح من الخسران والهدي من   11-15المائدة{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
الضلال والنجاة من الوبال والغي من الرشاد والزيغ من السداد وأهل الجنة من أهل النار والمتقون 

من الفجار وإيثار سبيل من أنعم اللَّ عليهم من النبيين والصديقين والشهداء والصالحين من سبيل 

ى الطعام المغضوب عليهم والضالين      فالنفوس أحوج الى معرفة ما جاء به واتباعه منها ال

                                                        
 

 
1

 57: ص 1: مجموع الفتاوى ج

 



 

274 
 

 

والشراب فإن هذا إذا فات حصل الموت في الدنيا وذاك إذا مات حصل العذاب     فحق على كل أحد 

بذل جهده واستطاعته في معرفة ما جاء به وطاعته إذ هذا طريق النجاة من العذاب الأليم والسعادة 
عقل بل كما أن نور العين في دار النعيم والطريق الى ذلك الرواية والنقل إذ لا يكفي من ذلك مجرد ال

لا يرى الا مع ظهور نور قدامه فكذلك نور العقل لا يهتدي الا إذا طلعت عليه شمس الرسالة فلهذا 

كان تبليغ الدين من أعظم فرائض الاسلام وكان معرفة ما أمر اللَّ به رسوله واجبا على جميع الأنام     
وَلأتُِمَّ نعِْمَتيِ عَليَْكُمْ } م على أمته الأمة قال تعالى  واللَّ سبحانه بعث محمدا بالكتاب والسنة وبهما أت

يكُمْ وَيعَُلِّمُكُمُ الْكِتاَبَ { 154}وَلعََلَّكُمْ تهَْتَدُونَ  نكُمْ يتَْلوُ عَليَْكُمْ آياَتنِاَ وَيزَُكِّ كَمَا أرَْسَلْناَ فيِكُمْ رَسُولاً مِّ

ا لمَْ تكَُونوُاْ  {  152}فاَذْكُرُونيِ أذَْكُرْكُمْ وَاشْكُرُواْ ليِ وَلاَ تكَْفرُُونِ { 151}تعَْلمَُونَ  وَالْحِكْمَةَ وَيعَُلِّمُكُم مَّ
نْ أنَفسُِهِمْ يتَْلوُ }وقال تعالى      152-154البقرة  ُ عَلىَ الْمُؤمِنيِنَ إذِْ بعََثَ فيِهِمْ رَسُولاً مِّ لقَدَْ مَنَّ اللَّه

يهِمْ وَيعَُلِّ  ِ }قال تعالى       111آل عمران{مُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ عَليَْهِمْ آياَتهِِ وَيزَُكِّ وَاذْكُرُواْ نعِْمَتَ اللَّه

نَ الْكِتاَبِ وَالْحِكْمَةِ يعَِظكُُم بهِِ   هوَُ الَّذِي بعََثَ }وقال تعالى        231البقرة{عَليَْكُمْ وَمَا أنَزَلَ عَليَْكُمْ مِّ
نْ  يِّينَ رَسُولاً مِّ يهِمْ وَيعَُلِّمُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ  فيِ الْأمُِّ وقال تعالى   2الجمعة{همُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتهِِ وَيزَُكِّ

نْهمُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتكَِ وَيعَُلِّمُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ وَيزَُكِّي}عن الخليل  هِمْ رَبَّناَ وَابْعَثْ فيِهِمْ رَسُولاً مِّ

ِ وَالْحِكْمَةِ }وقال تعالى     122قرةالب{ وقد   31الأحزاب{وَاذْكُرْنَ مَا يتُْلىَ فيِ بيُوُتكُِنَّ مِنْ آياَتِ اللََّّ
قال غير واحد من العلماء منهم يحيى بن أبي كثير وقتادة والشافعي وغيرهم الحكمة هي السنة لأن 

اب والحكمة والكتاب القرآن وما سوى ذلك اللَّ أمر أزواج نبيه أن يذكرن ما يتلى في بيوتهن من الكت

مما كان الرسول يتلوه هو السنة وأبي ثعلة وغيرهما أنه قال لا ألفين أحدكم متكا على أريكته يأتيه 
الأمر من أمري مما أمرت به أو نهيت عنه فيقول بيننا وبينكم القرآن فما وجدنا فيه من حلال 

ألا وإني أوتيت الكتاب ومثله معه وفي رواية ألا وإنه مثل استحللناه وما وجدنا فيه من حرام حرمناه 

الكتاب      ولما كان القرآن متميزا بنفسه لما خصه اللَّ به من الإعجاز الذي باين به كلام الناس كما 
يأَتْوُنَ بمِِثْلهِِ وَلَوْ كَانَ  قلُ لَّئنِِ اجْتمََعَتِ الِإنسُ وَالْجِنُّ عَلىَ أنَ يأَتْوُاْ بمِِثْلِ هَـذَا الْقرُْآنِ لاَ }قال تعالى   

وكان منقولا بالتواتر لم يطمع أحد في تغيير شيء من ألفاظه   44الإسراء{بعَْضُهمُْ لبِعَْضٍ ظهَِيراً 

وحروفه وكان طمع الشيطان أن يدخل في الأحاديث من النقص والازدياد ما يضل به بعض العباد      
هل الهدي والسداد فدحروا حزب الشيطان وفرقوا بين الحق من البهتان فأقام اللَّ تعالى الجهابذة النقاد أ

وانتدبوا لحفظ السنة ومعاني القرآن من الزيادة في ذلك والنقصان      وقام كل من علماء الدين بما 

أنعم به عليه وعلى المسلمين مقام أهل الفقه الذين فقهوا معاني القرآن والحديث بدفع ما وقع في ذلك 
طأ في القديم والحديث وكان من ذلك الظاهر الجلي الذي لا يسوغ عنه العدول ومنه الخفى من الخ

الذي يسوغ فيه الاجتهاد للعماء العدول     وقام علماء النقل والنقاد بعلم الرواية والاسناد فسافروا في 

لطارف والتلاد وصبروا ذلك الى البلاد وهجروا فيه لذيذ الرقاد وفارقوا الأموال والأولاد وأنفقوا فيه ا
فيه على النوائب وقنعوا من الدنيا بزاد الراكب ولهم في ذلك من الحكايات المشهورة والقصص 

المأثورة ما هو عند أهله معلوم ولمن طلب معرفته معروف مرسوم بتوسد أحدهم التراب وتركهم 

لإغتراب ومقاساة لذيذ الطعام والشراب وترك معاشرة الأهل والأصحاب والتصبر على مرارة ا
الأهوال الصعاب أمر حببه اللَّ إليهم وحلاه ليحفظ بذلك دين اللَّ كما جعل البيت مثابة للناس وأمنا 

يقصدونه من كل فج عميق ويتحملون فيه أمورا مؤلمة تحصل في الطريق وكما حببب الى أهل القتال 

دين ويظهر به الهدي ودين الحق الذي الجهاد بالنفس والمال حكمة من اللَّ يحفظ بها الدين ليهدي المهت
بعث به رسوله ولو كره المشركون      فمن كان مخلصا في أعمال الدين يعملها لله كان من أولياء اللَّ 

ِ لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يَحْزَنوُنَ }المتقين أهل النعيم المقيم كما قال تعالى     { 12}ألَا إنَِّ أوَْليِاَء اللَّه
ِ ذَلكَِ هوَُ { 13}ينَ آمَنوُاْ وَكَانوُاْ يتََّقوُنَ الَّذِ  نْياَ وَفيِ الآخِرَةِ لاَ تبَْدِيلَ لكَِلمَِاتِ اللَّه لهَمُُ الْبشُْرَى فيِ الْحَياةِ الدُّ
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وقد فسر النبي البشرى في الدنيا بنوعين      أحدهما ثناء       11-12يونس{  11}الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 

الثاني الرؤيا الصالحة يراها الرجل الصالح أو ترى له فقيل يا رسول اللَّ الرجل  المثنين عليه     
يعمل العمل لنفسه فيحمده الناس عليه قال تلك عاجل بشرى المؤمن وقال البراء بن عازب سئل النبي 

صلى اللَّ عليه وسلم عن قوله لهم البشرى في الحياة الدنيا فقال هي الرؤيا الصالحة يراها الرجل 

الصالح أو ترى له     والقائمون بحفظ العلم الموروث عن رسول اللَّ الربان الحافظون له من الزيادة 
والنقصان هم من أعظم أولياء اللَّ المتقين وحزبه المفلحين بل لهم مزية على غيرهم من أهل الايمان 

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِ }والأعمال الصالحات كما قال تعالى    نكُمْ وَالَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ يرَْفعَِ اللََّّ

قال ابن عباس يرفع اللَّ      وعلم الاسناد والرواية مما خص اللَّ به أمة محمد وجعله    11المجادلة{
سلما الى الدراية فأهل الكتاب لا إسناد له يأثرون به المنقولات وهكذا المبتدعون من هذه الأمة أهل 

د لمن أعظم اللَّ عليه المنة أهل الاسلام والسنة يفرقون به بين الصحيح الضلالات وإنما الاسنا

والسقيم والمعوج والقويم      وغيرهم من أهل البدع والكفار إنما عندهم منقولات يأثرونها بغير إسناد 
 وعليها من دينهم الإعتماد وهم لا يعرفون فيها الحق من الباطل ولا الحالي من العاطل      وأما هذه

الأمة المرحومة وأصحاب هذه الأمة المعصومة فإن أهل العلم منهم والدين هم من أمرهم على يقين 

فظهر لهم الصدق من المين كما يظهر الصبح لذي عينين عصمهم اللَّ أن يجمعوا على خطأ في دين 
ياَ }الى    اللَّ معقول أو منقول وأمرهم إذا تنازعوا في شيء أن يردوه الى اللَّ والرسول كما قال تع

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ِ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللَّه ءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللَّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تَ  سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه فإذا اجتمع أهل         52النساء{أْوِيلاً وَالرَّ
الفقه على القول بحكم لم يكن إلا حقا وإذا اجتمع أهل الحديث على تصحيح حديث لم يكن الا صدقا 

ولكل من الطائفتين من الاستدلال على مطلوبهم بالجلي والخفي ما يعرف به من هو بهذا الأمر حفي 

ية كما دلت على ذلك الدلائل الشرعية وكما عرف ذلك واللَّ تعالى يليهم الصواب في هذه القض
بالتجربة الوجودية فإن اللَّ كتب في قلوبهم الايمان وايدهم بروح منه لما صدقوا في موالاة اللَّ 

ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَ }ورسوله وماداة من عدل عنه قال تعالى    َ لَا تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ ادَّ اللََّّ

يمَانَ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ   الْإِ
وأهل العلم المأثور عن الرسول أعظمن الناس قياما بهه الأصول لا تأخذ أحدهم        22المجادلة{

لائم ولا يصدهم عن سبيل اللَّ العظائم بل يتكلم أحدهم بالحق الذي عليه ويتكلم في أحب في اللَّ لومة 

ِ وَلوَْ عَلىَ أنَفسُِكُمْ }الناس إليه عملا بقوله تعالى      امِينَ باِلْقسِْطِ شُهدََاء لِلهه ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ
ُ أوَْلىَ بهِِمَا فلَاَ تتََّبعُِواْ الْهَوَى أنَ تعَْدِلوُاْ وَإنِ تَلْوُواْ أوَْ أوَِ الْوَالِدَيْنِ وَالأَقْرَبيِنَ  إنِ يكَُنْ غَنيِهاً أوَْ فقَيَراً فاَللهه

َ كَانَ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِراً  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ }وقوله تعالى         135النساء{تعُْرِضُواْ فإَنَِّ اللَّه

ِ شُهدََاء باِلْقِسْطِ وَلاَ يجَْرِمَنَّكُمْ شَنآَنُ قَوْمٍ عَلىَ ألَاَّ تعَْدِلوُاْ اعْدِلوُاْ هوَُ أقَْرَبُ  امِينَ لِلهه َ إنَِّ قَوَّ  للِتَّقْوَى وَاتَّقوُاْ اللَّه
َ خَبيِرٌ بمَِا تعَْمَلوُنَ  ن السعي ولهم من التعديل والتجريح والتضعيف والتصحيح م      4المائدة{اللَّه

المشكور والعمل المبرور ما كان من أسباب حفظ الدين وصيانته عن إحداث المفترين وهم في ذلك 

على درجات منهم المقتصر على مجرد النقل والرواية ومنهم أهل المعرفة بالحديث والدراية ومنهم 
اب ودعا للمبلغين أهل الفقه فيه والمعرفة بمعانيه وقد أمر النبي الأمة أن يبلغ عنه من شهد لم غ

بالدعاء المتجاب فقال في الحديث الصحيح بلغوا عني ولو آية وحدثوا عن بين اسرائيل ولا حرج 

ومن كذب علي منعمدا فليتبوأ مقعده من النار وقال أيضا في خطبته في حجة الوداع الا ليبلغ الشاهد 
ع منا حديثا فبلغه الى من لم الغائب فرب مبلغ أوعى من سامع      وقال أيضا نصر اللَّ امرءا سم

يسمعه فرب حامل فقه غير فقيه ورب حامل فقه الى من هو أفقه منه ثلاث لا يغل عليهن قلب مسلم 
اخلاص العمل لله ومناصحة ولاة الأمر ولزوم جماعة المسلمين فإن دعوتهم تحيط من روائهم وفي 
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لغه وإن كان المستمع أفقه من المبلغ لما هذا دعاء منه لمن بلغ حديثه وإن لم يكن فقيها ودعاء لمن ب

أعطى المبلغون من النضرة ولهذا قال سفيان بن عيينة لا تجد أحد من أهل الحديث الا وفي وجهه 
نضرة لدعوة النبي يقال نضر ونضر والفتح أفصح     ولم يزل أهل العلم في القديم والحديث يعظون 

إذا رأيت رجلا من أهل الحديث فكأني رأيت رجلا من نقلة الحديث حتى قال الشافعي رضي اللَّ عنه 

أصحاب النبي صلى اللَّ عليهم وسلم وإنما قال الشافعي هذا لأنهم في مقام الصحابة من تبليغ حديث 
النبي وقال الشافعي أيضا أهل الحديث حفظوا فلهم علينا الفضل لأنهم حفظوا لنا أه
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 "  هارها لا يزيغ عنها بعدى إلا هالك  تركتكم على البيضاء النقية ليلها كن" 

ومحمد خاتم المرسلين لا نبى بعده وأمته خير أمة أخرجت للناس وقد بعثه اللَّ بأفضل الكتب 

وأفضل الشرائع وأكمل له ولأمته الدين وأتم عليه النعمة ورضى لهم الإسلام دينا وهو قد دعا إلى 

سْتَقيِمٍ وَإنَِّكَ }الصراط المستقيم كما قال تعالى     ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  وقد أمرنا اللَّ أن نتبع هذا  53-52الشورى{ 53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

أنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَ }الصراط المستقيم ولا نعدل عنه إلى السبل المبتدعة فقال تعالى   

اكُم بهِِ لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ  قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ ذَلكُِمْ وَصَّ بلَُ فتَفََرَّ وقال عبداللَّ بن    153الأنعام{وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ
م قال هذا سبيل اللَّ مسعود رضى اللَّ عنه خط لنا رسول اللَّ خطا وخط خطوطا عن يمينه وشماله ث

وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ }وهذه سبل على كل سبيل منها شيطان يدعو إليه ثم قرأ  

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ  بلَُ فتَفَرََّ اهدِنَــــا } ولهذا أمرنا اللَّ ان نقول فى صلاتنا       153الأنعام{تتََّبعُِواْ السُّ
رَ  الِّينَ { 1}اطَ المُستَقيِمَ الصِّ -1الفاتحة{ 7}صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

وقال النبى     اليهود مغضوب عليهم والنصارى ضالون         وهو لم يمت حتى بين الدين        7

ها كنهارها لا يزيغ عنها بعدى إلا هالك     وأوضح السبيل وقال     تركتكم على البيضاء النقية ليل
وقال     ما تركت من شىء يقربكم من الجنة إلا وقد حدثتكم به ولا من شىء يبعدكم عن النار إلا وقد 

حدثتكم به     وقال     أنه من يعش منكم بعدى فسيرى إختلافا كثيرا فعليكم بسنتى وسنة الخلفاء 

ا بها بها وعضوا عليها بالنواجذ وإياكم ومحدثات الأمور فإن كل الراشدين المهديين من بعدى تمسكو
محدثة بدعة وكل بدعة ضلالة    قال الترمذى حديث صحيح
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أن مقصود الدعوة النبوية بل المقصود بخلق الخلق وإنزال الكتب وارسال الرسل أن يكون الدين 

سْتَقيِمٍ } و دعوة الخلائق إلى خالقهم بما قال تعالى    كله لله ه { 52}وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
ِ تصَِيرُ الأمُورُ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ  53- 52الشورى{ 53}صِرَاطِ اللََّّ

1
 

 

 الصراط المستقيم      

تعالى أمر المسلمين بالصلاة والزكاة فالصلاة حق الحق فى الدنيا والآخرة والزكاة حق فإن اللَّ 

الخلق فالرسول أمر الناس بالقيام بحقوق اللَّ وحقوق عباده بأن يعبدوا اللَّ ولا يشركوا به شيئا       

ما لم فالذى شرعه اللَّ ورسوله توحيد وعدل وإحسان وإخلاص وصلاح للعباد فى المعاش والمعاد و
يشرعه اللَّ ورسوله من العبادات المبتدعة فيه شرك وظلم وإساءة وفساد العباد فى المعاش والمعاد      

َ وَلاَ تشُْرِكُواْ بهِِ }فإن اللَّ تعالى أمر المؤمنين بعبادته والإحسان الى عباده كما قال تعالى    وَاعْبدُُواْ اللَّه
وهذا أمر بمعالى الأخلاق وهو سبحانه يحب معالى    31النساء{بِذِي الْقرُْبىَ شَيْئاً وَباِلْوَالِدَيْنِ إحِْسَاناً وَ 

الأخلاق ويكره سفسافها      وقد روى عنه أنه قال     إنما بعثت لأتمم مكارم الأخلاق     رواه 

الحاكم فى صحيحه وقد ثبت عنه فى الصحيح صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال اليد العليا خير من اليد 
فلى     وقال     اليد العليا هى المعطية واليد السفلى السائلة  وهذا ثابت عنه فى الصحيح فأين الس

الإحسان الى عباد اللَّ من إيذائهم بالسؤال والشحاذة لهم وأين التوحيد للخالق بالرغبة اليه والرجاء له 

والتوكل عليه وأن يحب والتوكل عليه والحب له من الإشراك به بالرغبة الى المخلوق والرجاء له 
كما يحب اللَّ وأين صلاح العبد فى عبودية اللَّ والذل له والافتقار اليه من فساده فى عبودية المخلوق 

والذل له والافتقار اليه     فالرسول صلى اللَّ عليه وسلم أمر بتلك الأنواع الثلاثة الفاضلة المحمودة 

  هى عن الأنواع الثلاثة التى تفسد أمور أصحابهاالتى تصلح أمور أصحابها فى الدنيا والآخرة ون

حْمَنِ نقُيَِّضْ لهَُ } ولكن الشيطان يأمر بخلاف ما يأمر به الرسول قال تعالى   وَمَن يعَْشُ عَن ذِكْرِ الرَّ

حَتَّى إذَِا جَاءناَ { 37}هْتَدُونَ وَإنَِّهمُْ ليَصَُدُّونهَمُْ عَنِ السَّبيِلِ وَيحَْسَبوُنَ أنََّهمُ مُّ { 31}شَيْطاَناً فهَوَُ لهَُ قرَِينٌ 

وذكر الرحمن هو    34-31الزخرف {  34}قاَلَ ياَ ليَْتَ بيَْنيِ وَبيَْنكََ بعُْدَ الْمَشْرِقيَْنِ فبَئِْسَ الْقَرِينُ 
نْ أمَْرِناَ مَ }الذكر الذى أنزل اللَّ على رسوله الذى قال فيه      ا كُنتَ تَدْرِي وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إِ  لىَ صِرَاطٍ مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  ِ { 52}مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ  تَصِيرُ صِرَاطِ اللََّّ
فالصراط المستقيم هو ما بعث اللَّ به رسوله محمدا صلى اللَّ عليه    53-52الشورى{53}الأمُورُ 

وسلم بفعل ما أمر وترك ما حظر وتصديقه فيما أخبر ولا طريق الى اللَّ إلا ذلك وهذا سبيل أولياء اللَّ 

لف ذلك فهو من طرق أهل الغى المتقين وحزب اللَّ المفلحين وجند اللَّ الغالبين      وكل ما خا
والضلال وقد نزه اللَّ تعالى نبيه عن هذا وهذا 
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 هل يعرف العبد عند وقوع الايمان فى قلبه الحق من الباطل؟    

فى قلب العبد ويعرف العبد عند وقوعه فى وأما قول القائل هل تكون صفة الإيمان نورا يوقعه اللَّ 

ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ مَثَلُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ }قلبه الحق من الباطل فيقال له قد قال اللَّ تعالى       اللََّّ
وَمَن }قال أبي بن كعب وغيره مثل نوره فى قلب المؤمن الى قوله            35النور{فيِهاَ مِصْباَحٌ  

ُ لهَُ نوُراً فمََا لهَُ مِن نُّورٍ لَّ  أوََ مَن كَانَ مَيْتاً فأَحَْييَْناَهُ وَجَعَلْناَ }وقال تعالى             14النور{مْ يَجْعَلِ اللََّّ

ثَلهُُ فيِ الظُّلمَُاتِ  سماه  فالإيمان الذي يهبه اللَّ لعبده      122الأنعام{لهَُ نوُراً يمَْشِي بهِِ فيِ النَّاسِ كَمَن مَّ
نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ } نورا وسمى الوحى النازل من السماء الذي به يحصل الإيمان     

رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ  }وقال تعالى           52الشورى{ فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ

وأمثال ذلك ولا ريب أن المؤمن يفرق بين الحق والباطل بل يفرق بين أعظم الحق    157الأعراف{
لكن لا يمكن أن يقال بأن كل من له إيمان يفرق بمجرد ما أعطيه من الإيمان بين كل حق وكل باطل
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 للناس  في طلب العلم والدين طريقان مبتدعان وطريق شرعي 

ريقان مبتدعان وطريق شرعي فالطريق الشرعي هو النظر والناس لهم في طلب العلم والدين ط
فيما جاء به الرسول والإستدلال بأدلته والعمل بموجبها فلا بد من علم بما جاء به وعمل به لا يكفي 

أحدهما      وهذا الطريق متضمن للأدلة العقلية والبراهين اليقينية فإن الرسول بين بالبراهين العقلية 

يه والرسل بينوا للناس العقليات التي يحتاجون إليها كما ضرب اللَّ في القرآن من ما يتوقف السمع عل
كل مثل وهذا هو الصراط المستقيم الذي أمر اللَّ عباده أن يسألوه هدايته      وأما الطريقان المبتدعان 

رطون فأحدهما طريق أهل الكلام البدعي والرأي البدعي فإن هذا فيه باطل كثير وكثير من أهله يف

فيما أمر اللَّ به ورسوله من الأعمال فيبقى هؤلاء في فساد علم وفساد عمل وهؤلاء منحرفون إلى 
اليهودية الباطلة     والثاني طريق أهل الرياضة والتصوف والعبادة البدعية وهؤلاء منحرفون إلى 

كرونه فاضت عليه النصرانية الباطلة فإن هؤلاء يقولون إذا صفى الإنسان نفسه على الوجه الذي يذ

العلوم بلا تعلم وكثير من هؤلاء تكون عبادته مبتدعة بل مخالفة لما جاء به الرسول صلى اللَّ عليه 
وسلم فيبقون في فساد من جهة العمل وفساد من نقص العلم حيث لم يعرفوا ما جاء به الرسول وكثير 

نهم اتباع الرسول      والرسول ما يقع من هؤلاء وهؤلاء وتقدح كل طائفة في الأخرى وينتحل كل م

مَا كَانَ إبِْرَاهِيمُ يهَوُدِيهاً وَلاَ نصَْرَانيِهاً وَلكَِن كَانَ حَنيِفاً }ليس ما جاء به موافقا لما قال هؤلاء ولا هؤلاء 
سْلمِاً وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ   وما كان رسول اللَّ صلى اللَّ عليه وسلم ولا أصحابه 17آل عمران{مُّ

على طريقة أهل البدع من أهل الكلام والرأي ولا على طريقة أهل البدع من أهل العبادة والتصوف 

بل كان على ما بعثه اللَّ من الكتاب والحكمة     وكثير من أهل النظر يزعمون أنه بمجرد النظر 
ق الرياضة يحصل العلم بلا عبادة ولا دين ولا تزكية للنفس وكثير من أهل الإرادة يزعمون أن طري

بمجرده تحصل المعارف بلا تعلم ولا نظر ولا تدبر للقرآن والحديث وكلا الفريقين غالط بل لتزكية 
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النفس والعمل بالعلم وتقوى اللَّ تأثير عظيم في حصول العلم لكن مجرد العمل لا يفيد ذلك إلا بنظر 

بد لم يعرف ما خص اللَّ به وتدبر وفهم لما بعث اللَّ به الرسول ولو تعبد الإنسان ما عسى أن يتع
محمدا صلى اللَّ عليه وسلم إن لم يعرف ذلك من جهته      وكذلك لو نظر واستدل ماذا عسى أن 

ينظر لم يحصل له المطلوب إلا بالتعلم من جهته ولا يحصل التعلم المطابق النافع إلا مع العمل به 

ُ } وإلا فقد قال اللَّ تعالى ا زَاغُوا أزََاغَ اللََّّ وَمَا يشُْعِرُكُمْ أنََّهاَ إذَِا جَاءتْ } وقال      5الصف{ قلُوُبهَمُْ فَلمََّ
ةٍ وَنذََرُهمُْ فيِ طغُْياَنهِِمْ { 142}لاَ يؤُْمِنوُنَ  لَ مَرَّ وَنقَُلِّبُ أفَْئِدَتهَمُْ وَأبَْصَارَهمُْ كَمَا لَمْ يؤُْمِنوُاْ بهِِ أوََّ

وكذلك لو  2البقرة{كَ الْكتِاَبُ لاَ رَيْبَ فيِهِ هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ ذَلِ }وقال   114-142الأنعام{114}يعَْمَهوُنَ 

جاع وسهر وخلا وصمت وفعل ماذا عسى أن يفعل لا يكون مهتديا إن لم يتعبد بالعبادات الشرعية 
وإن لم يتلق علم الغيب من جهة الرسول      قال تعالى لأفضل الخلق الذي كان أزكى الناس نفسا 

يمَانُ } قبل الوحي وأكملهم عقلا نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ  52الشورى{وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
1
  

 

 ا أراده بألفاظ القرآن والحديث هو أصل العلم والإيمانمعرفة م

أن معرفة ما جاء به الرسول و ما أراده بألفاظ القرآن و الحديث هو أصل العلم و الإيمان و السعادة 
و النجاة ثم معرفة ما قال الناس فى هذا الباب لينظر المعاني الموافقة للرسول و المعانى المخالفة لها          

لفاظ نوعان نوع يوجد في كلام اللَّ و رسوله و نوع لا يوجد فى كلام اللَّ و رسوله فيعرف معنى و الأ

الأول و يجعل ذلك المعنى هو الأصل و يعرف ما يعنيه الناس بالثانى و يرد الى الأول هذا طريق 
معانيها أهل الهدى و السنة و طريق أهل الضلال و البدع بالعكس يجعلون الألفاظ التى أحدثوها و 

هي الأصل و يجعلون ما قاله اللَّ و رسوله تبعا لهم فيردونها بالتأويل و التحريف إلى معانيهم و 

يقولون نحن نفسر القرآن بالعقل و اللغة يعنون أنهم يعتقدن معنى بعقلهم و رأيهم ثم يتأولون القرآن 
ن مواضعه و لهذا قال الإمام عليه بما يمكنهم من التأويلات و التفسيرات المتضمنة لتحريف الكلم ع

أحمد أكثر ما يخطىء الناس من جهة التأويل و القياس و قال يجتنب المتكلم في الفقه هذين الأصلين 

المجمل و القياس و هذه الطريق يشترك فيها جميع أهل البدع الكبار و الصغار     فهي طريق 
لباطنية الملاحدة      وأما حذاق الفلاسفة الجهمية و المعتزلة و من دخل في التأويل من الفلاسفة و ا

فيقولون ان المراد بخطاب الرسول صلى اللَّ عليه و سلم إنما هو أن يخيل إلى الجمهور ما ينتفعون 

به فى مصالح دنياهم و ان لم يكن ذلك مطابقا للحق قالوا و ليس مقصود الرسول صلى اللَّ عليه و 
خيل إليهم ما يعتقدونه و يجعلون خاصة النبوة قوة التخييل سلم بيان الحق و تعريفه بل مقصوده أن ي

فهم يقولون أن الرسول صلى اللَّ عليه و سلم لم يبين و لم يفهم بل و لم يقصد ذلك و هم متنازعون 

هل كان يعلم الأمورعلى ما هي عليه على قولين     منهم من قال كان يعلمها لكن ما كان يمكنه بيانها 
الرسول أفضل من الفيلسوف و منهم من يقول بل ما كان يعرفها أو ما كان حاذقا  و هؤلاء قد يجعلون

فى معرفتها و انما كان يعرف الأمور العملية و هؤلاء يجعلون الفيلسوف أكمل من النبى صلى اللَّ 

عليه و سلم لأن الأمور العملية أكمل من العلمية فهؤلاء يجعلون خبر اللَّ و خبر الرسول صلى اللَّ 
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ه و سلم إنما فيه التخييل و أولئك يقولن لم يقصد به التخييل و لكن قصد معنى يعرف بالتأويل و علي

كثير من أهل الكلام الجهمية يوافق أولئك على أنه ما كان يمكنه أن يبوح بالحق فى باب التوحيد 
و لا خارجه و لا فخاطب الجمهور بما يخيل لهم كما يقولون إنه لو قال     إن ربكم ليس بداخل العالم 

يشار إليه و لا هو فوق العالم و لا كذا و لا كذا لنفرت قلوبهم عنه و قالوا هذا لا يعرف قالوا فخاطبهم 

بالتجسيم حتى يثبت لهم ربا يعبدونه و ان كان يعرف أن التجسيم باطل و هذا يقوله طوائف من أعيان 
اة هو الصحيح و إحتاجوا أن يعتذروا عما الفقهاء المتأخرين المشهورين الذين ظنوا أن مذهب النف

جاء به الرسول صلى اللَّ عليه و سلم من الإثبات كما يوجد فى كلام غير و احد           و تارة 

يقولون إنما عدل الرسول صلى اللَّ عليه و سلم عن بيان الحق ليجتهدوا في معرفة الحق من غير 
هم على ذلك و هم إجتهادهم في عقلياتهم و تأويلاتهم تعريفه و يجتهدوا فى تأويل ألفاظه فتعظم أجور

و لا يقولون إنه قصد به إفهام العامة الباطل كما يقول أولئك المتفلسفة و هذا قول أكثر المتكلمين النفاة 

من الجهمية و المعتزلة و من سلك مسلكهم حتى إبن عقيل و أمثاله و أبو حامد و إبن رشد الحفيد و 
كلامهم المعنى الأول و أبو حامد إنما ذم التأويل في آخر عمره و صنف     الجام أمثالهما يوجد فى 

العوام عن علم الكلام     محافظة على هذا الأصل لأنه رأى مصلحة الجمهور لا تقوم إلا بإبقاء 

الظواهر على ما هي عليه و إن كان هو يرى ما ذكره فى كتبه     المضنون بها    أن النفي هو 
فى نفس الأمر     فلم يجعلوا مقصوده بالخطاب البيان و الهدي كما و صف اللَّ به كتابه و نبيه الثابت 

إنَِّا }و قال            134آل عمران{هـَذَا بيَاَنٌ لِّلنَّاسِ  }و قال    2البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ } حيث قال   

سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ } و قال        2يوسف{لوُنَ أنَزَلْناَهُ قرُْآناً عَرَبيِهاً لَّعَلَّكُمْ تعَْقِ  وَمَا عَلىَ الرَّ
و      1إبراهيم{كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ إلِيَْكَ لتِخُْرِجَ النَّاسَ مِنَ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ } و قال          14العنكبوت{

م على البيضاء ليلها كنهارها لا يزيغ عنها أمثال ذلك و قال النبى صلى اللَّ عليه و سلم     تركتك

قَ بكُِمْ عَن }بعدى إلا هالك     و قال تعالى بلَُ فتََفَرَّ وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ
ِ نوُرٌ وَكِتاَبٌ مُّ } و قال        153الأنعام{سَبيِلهِِ   نَ اللَّه ُ مَنِ اتَّبعََ { 15}بيِنٌ قدَْ جَاءكُم مِّ يهَْدِي بهِِ اللَّه

نِ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ بإِذِْنهِِ وَيهَْدِيهِمْ إلِىَ صِرَاطٍ  رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ وَيخُْرِجُهمُ مِّ

سْتَقيِمٍ  نْ أمَْرِنَ } و قال        11-15المائدة{11}مُّ ا مَا كُنتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ  { 52}سْتَقيِمٍ وَلَا الْإِ

ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلَِ  ِ تصَِيرُ الأمُورُ صِرَاطِ اللََّّ         53-52الشورى{53}ى اللََّّ

رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ أوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِ } و قال    ونَ فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ
 157الأعراف{

1
 

 

 العبد من الحسنات هو بفضل الله ما يعمل

العبد أن عمله من الحسنات هو بفضل اللَّ و رحمته و من نعمته كما قال أهل الجنة  و يجب أن يعلم 

{  ُ ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا وَمَا كُنَّا لنِهَْتَدِيَ لَوْلا أنَْ هَدَاناَ اللَّه َ } و قال تعالى    13الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه وَلكَِنَّ اللََّّ

يمَانَ وَزَيَّ  اشِدُونَ حَبَّبَ إلِيَْكُمُ الْإِ هَ إلِيَْكُمُ الْكُفْرَ وَالْفسُُوقَ وَالْعِصْياَنَ أوُْلئَكَِ همُُ الرَّ نهَُ فيِ قلُوُبكُِمْ وَكَرَّ
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بِّهِ فَوَيْلٌ لِّلْقاَسِيةَِ قلُوُبهُمُ }و قال تعالى  7الحجرات{ سْلَامِ فهَوَُ عَلىَ نوُرٍ مِّن رَّ ُ صَدْرَهُ للِْإِ أفَمََن شَرَحَ اللََّّ

ِ  مِّن ذِ  ثَلهُُ }و قال 22الزمر{كْرِ اللََّّ أوََ مَن كَانَ مَيْتاً فأَحَْييَْناَهُ وَجَعَلْناَ لهَُ نوُراً يمَْشِي بهِِ فيِ النَّاسِ كَمَن مَّ
نْهاَ  نْ أمَْرِناَ }و قال تعالى 122الأنعام{فيِ الظُّلمَُاتِ ليَْسَ بِخَارِجٍ مِّ مَا كُنتَ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتََ  هْدِي إلِىَ صِرَاطٍ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  ِ { 52}مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ  تَصِيرُ صِرَاطِ اللََّّ
وكذلك إضافة السيئات إلى نفسه هو الذي ينبغي أن يفعله مع         53-52الشورى{53}الأمُورُ 

رَبَّناَ } علمه بأن اللَّ خالق كل موجود من الأعيان و الصفات و الحركات و السكنات كما قال آدم 

رَبِّ إنِِّي } و قال موسى 23الأعراف{نكَُوننََّ مِنَ الْخَاسِرِينَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ وَإنِ لَّمْ تغَْفرِْ لنَاَ وَترَْحَمْناَ لَ 
وَالَّذِي أطَْمَعُ أنَ يغَْفرَِ ليِ خَطِيئتَيِ يَوْمَ الدِّينِ }و قال الخليل 11القصص{ظَلمَْتُ نفَْسِي فاَغْفرِْ ليِ  

42الشعراء{
1

 

 

ابا تغيير الإلتفات إلى الأسباب شرك في التوحيد ومحو الأسباب أن تكون أسب

 في وجه العقل والأعراض عن الأسباب بالكلية قدح في الشرع

يتركون الأسباب الدنيوية ويجعلون وجود السبب كعدمه      ومنهم قوم يتركون ( الرافضة)منهم 

الأسباب الأخروية فيقولون إن سبق العلم والحكم أنا سعداء فنحن سعداء وإن سبق أنا أشقياء فنحن 
في العمل      ومنهم من يترك الدعاء بناء على هذا الأصل الفاسد ولا ريب أن هذا  أشقياء فلا فائدة

الأصل الفاسد مخالف للكتاب والسنة وإجماع السلف وأئمة الدين ومخالف لصريح المعقول ومخالف 

للحس والمشاهدة     وقد سئل النبي صلى اللَّ عليه وسلم عن إسقاط الأسباب نظرا إلى القدر فرد ذلك 
ما ثبت في الصحيحين عنه صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال ما منكم من أحد إلا وقد علم مقعده من الجنة ك

ومقعده من النار قالوا يا رسول اللَّ أفلا ندع العمل ونتكل على الكتاب فقال لا اعملوا فكل ميسر لما 

فيه اليوم ويعملون أشيء  خلق له    وفي الصحيح أيضا أنه قيل له يا رسول اللَّ أرأيت ما يكدح الناس
قضى عليهم ومضى أم فيما يستقبلون مما أتاهم فيه الحجة فقال بل شيء قضى عليهم ومضى فيهم 

قالوا يا رسول اللَّ أفلا ندع العمل ونتكل على كتابنا فقال لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له      وفي 

وية نتداوى بها ورقى نسترقي بها وتقاة السنن عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قيل له أرأيت أد
وَهوَُ الَّذِي يرُْسِلُ }نتقيها هل ترد من قدر اللَّ شيئا فقال هي من قدر اللَّ     وقد قال تعالى في كتابه   

يِّتٍ فَ  ياَحَ بشُْراً بيَْنَ يدََيْ رَحْمَتهِِ حَتَّى إذَِا أقَلََّتْ سَحَاباً ثِقاَلاً سُقْناَهُ لبِلَدٍَ مَّ أنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن الرِّ

ياَحَ }وقال تعالى  57الأعراف{كُلِّ الثَّمَرَاتِ كَذَلكَِ نخُْرِجُ الْموْتىَ لعََلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ  ُ الَّذِي أرَْسَلَ الرِّ وَاللََّّ
يِّتٍ فأَحَْييَْناَ بهِِ الْأَ  وفي الصحيحين  2فاطر{رْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ كَذَلكَِ النُّشُورُ فتَثُيِرُ سَحَاباً فسَُقْناَهُ إلِىَ بَلَدٍ مَّ

عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم أنه قال لسعد عسى أن تخلف فينتفع بك أقوام ويضر بك آخرون فكيف 

يمكن أن يشهد أن اللَّ لم ينصب على توحيده دليلا ولا جعل للنجاة من عذابه وسيلة ولا جعل لما يفعله 
عباده سببا وهو مسبب الأسباب وخالق كل شيء بسبب منه لكن الأسباب كما قال فيها  المتوكل من
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أبو حامد وأبو الفرج بن الجوزي وغيرهما الإلتفات إلى الأسباب شرك في التوحيد ومحو الأسباب أن 

تكون أسبابا تغيير في وجه العقل والأعراض عن الأسباب بالكلية قدح في الشرع
1

                                                                          

 

 خير قرون هذه الأمة القرن الأول   

ومن المعلوم بالضرورة لمن تدبر الكتاب والسنة وما اتفق عليه أهل السنة والجماعة من جميع 

ن خيرها الطوائف أن خير قرون هذه الأمة في الأعمال والأقوال والاعتقاد وغيرها من كل فضيلة أ
القرن الأول ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم كما ثبت ذلك عن النبي صلى اللَّ عليه وسلم من غير وجه 

وأنهم أفضل من الخلف في كل فضيلة من علم وعمل وإيمان وعقل ودين وبيان وعبادة وأنهم أولى 

سلام وأضله اللَّ على علم بالبيان لكل مشكل هذا لا يدفعه إلا من كابر المعلوم بالضرورة من دين الإ
كما قال عبداللَّ بن مسعود رضي اللَّ عنه من كان منكم مستنا فليستن بمن قد مات فإن الحي لا تؤمن 

عليه الفتنة أولئك أصحاب محمد أبر هذه الأمة قلوبا وأعمقها علما وأقلها تكلفا قوم اختارهم اللَّ 
بهديهم فإنهم كانوا على الهدى المستقيم وقال لصحبة نبيه وإقامة دينه فاعرفوا لهم حقهم وتمسكوا 

غيره عليكم بآثار من سلف فإنهم جاءوا بما يكفي وما يشفي ولم يحدث بعدهم خير كامن لم يعلموه      

هذا وقد قال صلى اللَّ عليه وسلم لا يأتي زمان إلا والذي بعده شر منه حتى تلقوا ربكم فكيف يحدث 
علومات وهو معرفة اللَّ تعالى هذا لا يكون أبدا      وما أحسن ما قال لنا زمان في الخير في أعظم الم

الشافعي رحمه اللَّ في رسالته هم فوقنا في كل علم وعقل ودين وفضل وكل سبب ينال به علم أو 

يدرك به هدى ورأيهم لنا خير من رأينا لأنفسنا     فغاية ما عند السلف أن يكونوا موافقين لرسول اللَّ 
ما عند السلف من العلم والإيمان هو ما استفادوه من نبيهم الذي أخرجهم اللَّ به من الظلمات فإن عامة 

نْ أمَْرِناَ }إلى النور وهداهم به إلى صراط العزيز الحميد الذي قال اللَّ فيه  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَ  لكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ
سْتَقيِمٍ  ِ تصَِيرُ { 52}صِرَاطٍ مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ صِرَاطِ اللََّّ

 53-52الشورى{ 53}الأمُورُ 
2

 

 

 فيد للعلم فهو ما كان في دليل هاد   النظر الم

ولما كان أصل العلم والهدى هو الإيمان بالرسالة المتضمنة للكتاب والحكمة كان ذكره طريق    

وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ } الهداية بالرسالة التى هى القرآن وما جاءت به الرسل كثيرا جدا كقوله

سْتَقيِمٍ  ِ { 52}مُّ 53-52الشورى { 53} صِرَاطِ اللََّّ
3

 

وأما النظر المفيد للعلم فهو ما كان في دليل هاد والدليل الهادي على العموم والإطلاق هو كتاب اللَّ 

وسنة نبيه فإن الذي جاءت به الشريعة من نوعي النظر هو ما يفيد وينفع ويحصل الهدي وهو بذكر 
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الأدلة المطلقة من غير تعيين مطلوب فذلك اللَّ وما نزل من الحق     فإذا أراد النظر والاعتبار في 

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا }النظر في كتاب اللَّ وتدبره كما قال تعالى  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ  سْتَقيِمٍ الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ { 52} ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ { 53}صِرَاطِ اللََّّ

 53- 52الشورى
1
   

 

 اتقوا فراسة المؤمن فانه ينظر بنور الله

أحدكم عن نفسه إلا القرآن فان كان يحب القرآن فهو يحب قال ابن مسعود رضى اللَّ عنه لا يسأل 

اللَّ وان كان يبغض القرآن فهو يبغض اللَّ ورسوله وقال عثمان بن عفان رضى اللَّ عنه لو طهرت 
قلوبنا لما شبعت من كلام اللَّ عز وجل وقال ابن مسعود الذكر ينبت الايمان فى القلب كما ينبت الماء 

ق فى القلب كما ينبت الماء البقل وان كان الرجل خبيرا بحقائق الايمان الباطنة البقل والغناء ينبت النفا
فارقا بين الأحوال الرحمانية والأحوال الشيطانية فيكون قد قذف اللَّ فى قلبه من نوره كما قال تعالى  

َ وَآمِنوُا برَِسُولهِِ يؤُْتكُِمْ كِفْ } حْمَتهِِ وَيَجْعَل لَّكُمْ نوُراً تمَْشُونَ بهِِ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللََّّ ليَْنِ مِن رَّ

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ نْ أمَْرِناَ مَا }وقال تعالى         24الحديد{وَيغَْفِرْ لكَُمْ وَاللََّّ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَ  لْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  ِ تصَِيرُ { 52}صِرَاطٍ مُّ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ صِرَاطِ اللََّّ

الذين جاء فيهم الحديث الذى رواه الترمذى عن فهذا من المؤمنين         53-52الشورى{53}الأمُورُ 
إنَِّ فيِ ذَلكَِ }ابى سعيد الخدرى عن النبى قال    اتقوا فراسة المؤمن فإنه ينظر بنور اللَّ ثم قرأ        

مِينَ  قال الترمذي حديث حسن وقد تقدم الحديث الصحيح الذى فى        75الحجر{لآياَتٍ لِّلْمُتَوَسِّ

ال فيه     لا يزال عبدى يتقرب الى بالنوافل حتى احبه فاذا احببته كنت سمعه الذى البخارى وغيره ق
يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى يبصر 

وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لاعطينه ولئن استعاذنى لاعيذنه وما ترددت فى شىء أنا فاعله 

قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت واكره مساءته ولابد له منه ترددى فى
2

                                                                                                         

وقد جاء عن بعض السلف أن قلوب المؤمنين تضيء لأهل السماوات كما تضي الكواكب لأهل 

خلوق الذي تظهر محبته وذكره وطاعته في بعض البلاد يقال فلان قد ظهر في هذه الأرض      والم

الأرض فإذا ظهر ذكر اللَّ وذكر أسمائه وصفاته وتوحيده وآياته وعبادته حتى امتلأت القلوب بذلك 
بعد أن كانت ممتلئة بظلمة الكفر والشرك كان ذلك مما أخبر به من ظهوره وهذا أعظم ما يكون في 

    لتي يعبد فيها ويذكر فيها اسمهبيوته ا
3
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   سمى الله هداه و كلامه روحا

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ }قال تعالى  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتقَيِمٍ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإِ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نَّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  فأنه جعل الروح          53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

الذي أوحاه نورا يهدي به من يشاء
1

 

 ووحي اللَّ ونور اللَّ ونحو ذلكفما أنزله يسمى هدي اللَّ وروح اللَّ
2
                                                                

نْهُ  }و قال تعالى     يمَانَ وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ و قال تعالى         22المجادلة{أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُو} نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ حاً مِّ

وحِ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ }و قال تعالى        52الشورى{مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ   لُ الْمَلآئكَِةَ باِلْرُّ ينَُزِّ
فما ينزله اللَّ فى قلوب أنبيائه مما تحيا به قلوبهم من الإيمان الخالص يسميه       2النحل{مِنْ عِباَدِهِ  

روحا و هو ما يؤيد اللَّ به المؤمنين من عباده
3

 

وإما ما يجعله اللَّ في قلوب أنبيائه وأوليائه من الهدى والتأييد ونحو ذلك    فسمى الملك روحا 

زمان     ولهذا قال كثير من المفسرين إنه جبريل وقال وسمى ما ينزل به الملك روحا وهما متلا

 بعضهم إنه الوحي
4

 

واللَّ تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى
5

 

 

 بيان بطلان دعوى النصارى اتحاد اللاهوت بالناسوت  

اما تمثيل النصارى اتحاد اللاهوت بالناسوت بالشمس مع الماء والطين فهو أشد فسادا فإنهم قالوا 
قدم ومثل الشمس المخالطة للماء والطين وكل رطوبة وحمأة فهي لا تتغير ولا تستحيل عن كما ت

نورها وبقائها وضوئها مع مخالطتها كل سواد ووسخ ونتن ونجس      فيقال أما جرم الشمس الذي 

ن في السماء فلم يخالط شيئا من الماء والطين ولا اتحد به ولا حل فيه بوجه من الوجوه بل بينهما م
البعد ما لا يقدر قدره إلا اللَّ واللَّ تعالى أجل وأعظم وأبعد من مخالطة الإنسان من الشمس للماء 

والطين      فإذا كانت الشمس نفسها لم تتحد ولم تختلط ولا حلت في الماء والطين بل ولا بغيرها من 
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من المخلوقات      المخلوقات فرب العالمين أولى أن ينزه عن الاتحاد والاختلاط والحلول بشيء

ولكن شعاع الشمس حل بالماء والطين والهواء وغير ذلك مما يقوم به الشعاع كما يحل شعاع النار 
في الأرض والحيطان وإن كان نفس جرم النار القائم بنفسه الذي في ذبالة المصباح هو جوهر قائم 

ونحو ذلك يراد به الشيء بنفسه بنفسه لم تحل ذاته في شيء من تلك المواضع    ولفظ الضياء والنور 

هوَُ الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِياَء وَالْقمََرَ نوُراً  }المستنير كالشمس والقمر وكالنار قال تعالى         
وسمى سبحانه الشمس سراجا وضياء لأن      13النبأ{وَجَعَلْناَ سِرَاجاً وَهَّاجاً }وقال           5يونس{

شراق تسخينا وإحراقا فهي بالنار أشبه بخلاف القمر فإنه ليس فيه مع الإنارة فيها مع الإنارة والإ

والمقصود هنا أن لفظ     5يونس{هوَُ الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِياَء وَالْقمََرَ نوُراً }تسخينا فلهذا قال     
مر والنار ويراد الضياء والنور ونحو ذلك يراد به الشيء المستنير المضيء القائم بنفسه كالشمس والق

به الشعاع الذي يحصل بسبب ذلك في الهواء والأرض وهذا الثاني عرض قائم بغيره ليس هو الأول 

ولا صفة قائمة بالأول ولكنه حادث بسببه      فالشعاع الذي هو الضوء والنور الحاصل على الماء 
فهذا المثل لو ضربته     والطين والهواء وغير ذلك هو عرض قائم بغيره وليس هو متحدا به البتة 

النسطورية الذين يقولون إن الناسوت واللاهوت جوهران بطبيعتين حل أحدهما بالآخر لكان تمثيلا 

باطلا فإن الشمس لم تحل بغيرها ولا صارت مشيئتها ومشيئة غيرهاواحدة كما تقوله النسطورية بل 
ما يكون عن الرب من نوره وروح  شعاعها حل بغيره والشعاع حادث وكائن عنها      فإذا قيل إن

قدسه وهداه وكلامه ومعرفته يحل بقلوب أنبيائه والمؤمنين من عباده ومثل ذلك بحلول الشعاع 

ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ مَثَلُ نوُرِهِ }بالأرض كان أقرب إلى العقول ولهذا قال تعالى         اللََّّ
قال أبي بن كعب مثل نوره في قلوب        35النور{باَحُ فيِ زُجَاجَةٍ كَمِشْكَاةٍ فيِهاَ مِصْباَحٌ الْمِصْ 

المؤمنين بهذا      وكذلك إذا قيل نوره أو هداه أو كلامه وسمى ذلك روحا يحل في قلوب المؤمنين 

نْ أمَْرِناَ مَا وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوح}فهو بهذا الاعتبار واللَّ قد سمى ذلك روحا فقال تعالى            اً مِّ
يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ   لتَهَْدِي إلِىَ كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَ { 52}صِرَاطٍ مُّ ِ تصَِيرُ صِرَاطِ اللََّّ رْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

وما جاء في الكتب المتقدمة من أن روح اللَّ أو روح القدس يحل في      53-52الشورى{53}الأمُورُ 
الأنبياء والمؤمنين فهو حق بهذا الاعتبار      وإذا قيل كلام اللَّ يحل في قلوب القارئين فهو حق بهذا 

فلا يتصور أن يقوم هو نفسه بغير الرب بل ما يقوم بالمخلوق  الاعتبار      وأما نفس ما يقوم بالرب

من الصفات والأعراض يمتنع أن يقوم هو نفسه بغيره     فيمتنع في صفات الشمس القائمة بها من 
شكلها واستدارتها وما قام بها من نور أو غيره أن يقوم بغيرها وكذلك ما قام بجرم النار من حرارة 

بل إذا جاورت النار هواء أو غير هواء حصل في ذلك المحل سخونة أخرى  وضوء فلا يقوم بغيرها

غير السخونة القائمة بنفس النار تسخن الهواء الذي يجاورها كما تسخن القدر الذي يوقد تحتها النار 
فيسخن ثم يسخن الماء الذي فيها مع أن سخونة النار باقية فيها وسخونة القدر باقية فيها وسخونة 

ونة أخرى حصلت في الماء ليست واحدة من تينك وإن كانت حادثة عنها وجنس السخونة الماء سخ

ولهذا ذكر الإمام أحمد عن السلف أنهم كرهوا أن يتكلم أحد في حلول كلام اللَّ في  يجمع ذلك كله 
ء العباد بنفي أو إثبات فإن لفظ الحلول لفظ مجمل يراد به معنى باطل ويراد به معنى حق      وقد جا

في كلام الأنبياء لفظ الحلول بالمعنى الصحيح فتأوله من في قلبه زيغ كالنصارى وأشباههم على 

المعنى الباطل وقابلهم آخرون أنكروا هذا الاسم بجميع معانيه وكلا الأمرين باطل      وقد قدمنا أن 
يريدون أن ذاته  الناس يقولون أنت في قلبي أو ساكن في قلبي وأنت حال في قلبي ونحو ذلك وهم لا

حلت فيه ولكن يريدون أن تصوره وتمثله وحبه وذكره حل في قلبه كما تقدم نظائر ذلك      
والمقصود هنا أن النسطورية لو شبهوا ما يدعونه من اتحاد وحلول بالشعاع مع الطين كان تمثيلهم 
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الطة للطين والماء وكل باطلا فكيف بالملكية الذين هم أعظم باطلا وضلالا فقولهم ومثل الشمس المخ

رطوبة وحمأة تمثيل باطل من وجوه      منها أن الشمس نفسها لم تتحد ولم تحل بغيرها بل ذلك 
ومنها أن ذلك عام    شعاعها     ومنها أن الشعاع نفسه لم يتحد بالماء والطين ولكن حل به وقام به 

سيح به فالمخلوقات كلها مشتركة في في المخلوقات من وجه وبعباده المؤمنين من وجه لا يختص الم

أن اللَّ خلقها بمشيئته وقدرته وأنه لا قوام لها إلا به فلا حول ولا قوة إلا به وهي كلها مفتقرة إليه 
محتاجة إليه مع غناه عنها ولهذا كانت من آيات ربوبيته وشواهد إلهيته      ومن سماها مظاهر 

و مفتر على اللَّ ومن أراد بذلك أنه أظهر بها مشيئته ومجالي بمعنى أن ذاته نفسها تظهر فيها فه

وقدرته وعلمه وحكمته فأراد بالمظاهر والمجالي ما يراد بالدلائل والشواهد فقد أصاب      وكذلك إذا 
قال هي آثاره ومقتضى أسمائه وصفاته      وأما المؤمنون فإن الإيمان بالله ومعرفته ومحبته ونوره 

وهو المثل الأعلى والمثال العلمي فلا اختصاص للمسيح بهذا وكذلك كلامه في وهداه يحل في قلوبهم 

قلوب عباده المؤمنين لا اختصاص للمسيح بذلك     ومنها أن الشعاع لم يخالط الماء والطين ولا 
يخالط شيئا من الأعيان ولا ينفذ فيه ولا يتحد به بل يكون على سطحه الظاهر فقط لكن الشعاع يسخن 

فيه فإذا سخن ذلك سخن جوفه بالمجاورة كما يسخن الماء بسخونة القدر من غير أن تكون ما يحل 

النار خالطت القدر ولا الماء      فأين هذا من قولهم إن رب العالمين اتحد بابن امرأة فصار إلها تاما 
ين طين لكن أثر وإنسانا تاما      وهل يقول عاقل إن الماء والطين صار شعاعا تاما وطينا تاما بل الط

فهذا المثل أبعد عن مذهبهم         الشعاع فيه بتجفيفه لم يتحد به الشعاع ولا نفذ فيه ولا حل في باطنه

من تمثيلهم بالنار مع الحديد ومن تمثيلهم بالنفس مع الجسد فإن هناك اتصالا بباطن الحديد والبدن 
ا فالنفس جوهر قائم بنفسه والشعاع عرض وهنا لم يتصل الشعاع إلا بظاهر الطين وغيره      وأيض

وكذلك النار جوهر فالشمس هنا لم تتحد ولم تحل بالطين بل شعاعها بل ولا يوصف الطين باتحاده 

بالشعاع ولا باختلاط الشعاع بباطنه ولا بحلول الشمس نفسها فيه      وحينئذ فقول القائل إن الشمس 
ئها مع مخالطتها كل وسخ ونتن ونجس إن أريد به نفس لم تتغير ولم تستحل عن نورها ونقائها وضو

الشمس أو صفاتها القائمة بها فتلك لم تتحد بغيرها ولا حلت فيه ولا قامت بغيرها     فإذا كانت 

وإن أريد    الشمس كذلك ولله المثل الأعلى فهو أولى أن لا يتحد بغيره ولا يحل فيه ولا يقوم به 
فلا ينفعهم التمثيل به فإنهم يقولون إن اللَّ نفسه اتحد بالمسيح  فشعاعها فشعاها ليس هو الشمس

والمسيح عندهم هو رب العالمين مع أنه إنسان تام فهو عندهم إله تام إنسان تام والطين ليس بشعاع 

تام ولا طين تام والشعاع نفسه لا يخالط شيئا ولكن يقوم به وقيام العرض بالمحل غير مخالطته له 
   تكون باختلاط كل من الأمرين بالآخر كاختلاط الماء بالطين ونحو ذلكفإن المخالطة 

1
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ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ } قال تعالى -1 وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

فإن الإذن نوعان إذن لمعنى المشيئة والخلق وإذن بمعنى    51الشورى{يمٌ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِ 
الإباحة والإجازة 

1
                                                                                        

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِ } قال تعالى -2 ن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللََّّ

 حكيم منزه عن السفه  51الشورى{بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 
2

 

يمَانُ وَلكَِن }قال تعالى -3 نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ جَعَلْناَهُ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  لقرآن ولفظ العبد فى ا      53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ
ونحو هذا كثير وقد يطلق لفظ العبد   يتناول من عبد اللَّ فأما عبد لا يعبده فلا يطلق عليه لفظ عبده

على المخلوقات كلها
3

 

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَ}قال تعالى -1 نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ هُ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ

ِ تَصِيرُ الأمُورُ  والهدى هو الأمر       53-52الشورى{53}السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

سْتَقيِمٍ } هو الدعاء الى الخير كما قال تعالى والنهي و الشورى أي تدعوهم {وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ
اليه دعاء

4
                                                                                                     

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ  وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ }قال تعالى -5 نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ رُوحاً مِّ

سْتقَيِمٍ  ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ { 52}نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ صِرَاطِ اللََّّ
ِ تَصِيرُ الأمُورُ  السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ لفظ الحكمة تارة يقرن       53-52الشورى{53}الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللََّّ

ُ عَليَْكَ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ  } ب الكتاب كما في قوله   وتارة يفرد الكتاب كقوله   113النساء{وَأنَزَلَ اللَّه

ِ الَّذِي أنَزَلَ عَلىَ عَبْدِهِ الْكِ } وإذا افرد دخلت الحكم في معناه وكذلك في لفظ  1الكهف{تاَبَ  الْحَمْدُ لِلهَّ
يمَانُ }القرآن والايمان قال تعالى   نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

سْتَقيِمٍ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَ  52الشورى{دِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

وإذا أفرد لفظ القرآن فهو يدل على الايمان كما الايمان يدل على القرآن فهما متلازمان
5
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رَبِّ أوَْزِعْنيِ أنَْ أشَْكُرَ نعِْمَتكََ الَّتيِ أنَْعَمْتَ } 

صَالحِاً ترَْضَاهُ عَليََّ وَعَلىَ وَالدَِيَّ وَأنَْ أعَْمَلَ 

يَّتيِ إنِِّي تبُْتُ إلِيَْكَ وَإنِِّي  وَأصَْلحِْ ليِ فيِ ذُرِّ

 {                                                                     مِنَ الْمُسْلمِِينَ 
 

 { الْحَمْدُ لّلهِ رَبِّ الْعَالمَِينَ }

###                                                                                    


